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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Диалог в прямом эфире»

07.03.2007.Телеканал «Экран-5»
Ведущий:  Здравствуйте.  Это  диалог  в  прямом  эфире,  и  сегодня  в  нашей  студии  в  диалоге  с  вами  будет 

участвовать депутат Государственной Думы РФ Константин Федорович Затулин. Здравствуйте, Константин Федорович!
К. Затулин: Здравствуйте.
Ведущий: Поскольку это все же диалог, значит, мы ждем ваших вопросов. Можете задать вопросы по тем темам, 

которые мы будем поднимать, и по тем вопросам, которые вас волнуют. Константин Федорович, давайте начнем вот с чего. 
Я знаю, что у Вас много направлений работы в Вашей депутатской деятельности, в Государственной Думе.

К. Затулин: Давайте начнем с того, что поздравим наших телезрителей. Все-таки не так часто удается выступить 
перед вами, и как раз накануне 8 Марта такой подарок мне, во всяком случае, сделала телекомпания «Экран-5». Поэтому 
уважаемых женщин, замечательных, прекрасных хочу поздравить с наступающим главным мужским праздником – Днем 
солидарности  с  трудящимися  женщинами  (именно  так  он  когда-то  назывался  –  День  международной  солидарности  с 
трудящимися женщинами всех стран, то есть из контекста ясно, что это не чисто женский праздник, это праздник мужчин, 
которые  солидаризуются  с  трудящимися  женщинами).  Но  за  последние  годы,  конечно,  мы  перестали  быть  такими 
одинокими. Мы, мужчины, когда дело касается курения, тяжелых профессий или даже каких-то излишеств (к сожалению, эти 
явления распространены не только среди мужчин, но теперь и среди женщин), но любим-то мы вас не за то, что вы стали на 
нас немножко похожи в наших пороках, а за то, что вы, напротив, заставляете нас казаться лучше. Поэтому всего вам 
самого наилучшего, живите долго и счастливо - с нами, мужчинами, вы не пропадете, хотя горя, конечно, хлебнете.

Ведущий: Спасибо. Я думаю, что женщины Вас услышали. Спасибо большое. Но, так или иначе, все же хотелось 
бы немного поговорить о депутатской работе. Я повторюсь. Конечно, направлений в Вашей работе много, помимо этого, 
напомню, Константин Федорович возглавляет Институт стран СНГ, и это тоже большой фронт работы – не депутатской, но, 
тем не менее,  очень  большой и очень серьезной.  Это переплетается –  одна работа с  другой.  Если можно,  основные 
направления, которые сегодня Вы осуществляете в Государственной Думе.

К. Затулин: Прежде всего, я остаюсь депутатом от Орехово-Борисовского избирательного округа. Так получилось, 
что на нашем составе Государственной Думы заканчивается практика избрания депутатов по округам, так что не будем 
загадывать – последний ли я в истории депутат от Орехово-Борисовского избирательного округа в Государственной Думе. 
Может быть, в будущем созреет иная ситуация, придут новые политические поколения, и опыт этот или похожий на него по 
составу будет восстановлен, но факт остается фактом. В этом году выборы, и больше избиратели не будут выбирать в 
округах своих депутатов, будут голосовать за партийные списки. У нас будет чисто пропорциональная система. Я (надеюсь, 
что помните) выступал против этого. Я считаю, что это ошибка, хотя, может быть, и не фатальная ошибка, у нее есть, как 
всегда, свои оправдания. У пропорциональной системы есть свои сильные стороны. Давно пора, как говорят, поставить на 
ноги партийную систему, чтобы происходила серьезная ответственная политическая работа, чтобы люди знали, не чем 
просто один депутат отличается от другого, а чем отличается та группа, к которой он примыкает по своим взглядам, куда 
она собирается вести Россию. Когда все эти аргументы были приведены, предлагали нам перейти на новую систему, и, тем 
не менее, мне искренне жаль, что избирательный округ, Орехово-Борисовский, как и другие округа в России, он уходит в 
историю. Тем не менее, до окончания срока полномочий в декабре этого года я остаюсь депутатом в округе, я не намерен 
забывать об округе и в будущем, я надеюсь. Но то, что касается моих прямых обязанностей - это обязанности представлять 
избирателей именно моего избирательного округа в Государственной Думе, интересоваться их проблемами. Я пытаюсь это 
делать, хотя, как Вы верно заметили, есть еще другая повестка дня, в том числе и международная, связанная с моим 
членством в Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками, связанная с моим общим профилем как специалиста, 
с той линией или с тем путем, на которые я в свое время вступил, связанный с защитой интересов русский, русскоязычных, 
с  защитой интересов России,  особенно в  Ближнем зарубежье.  Вот этим я действительно занимаюсь,  в  том числе и в 
Государственной Думе. Что касается основной моей работы как депутата, избранного в округе, то у нас развернута система 
наших  приемных,  помощников  депутата.  Я  провожу  приемы  периодически.  Естественно,  у  меня  большая  переписка, 
попытка ходатайствовать по тем или иным случаям, когда ко мне обращаются избиратели, а таких обращений очень много, 
мы в предыдущих эфирах анализировали. Так, чтобы не повторяться, хочу сказать, что проблемы остаются прежними – это 
жилищные  проблемы,  это  транспортные  проблемы,  которые  только  выросли,  к  сожалению.  Подводя  какие-то 
промежуточные итоги своему участию в работе в нынешней Думе, я хочу сказать, что, конечно, далеко не все проблемы, 
которые мне хотелось решить, мне удалось решить, но в сравнении с предыдущими составами, с предыдущими Думами 
вообще,  решать  проблемы  индивидуально,  ради  округа  стало  значительно  сложнее.  Потому  что  теперь  все  больше 
полномочий в определении расходования бюджетных средств получает правительство, в том числе и благодаря процедуре, 
которая  у  нас  принята.  Сейчас  мы  переходим  уже  не  на  ежегодный,  а  на  трехлетний  бюджет,  так  называемый 
среднесрочный.  Честно  говоря,  я  не  знаю,  почему  он  так  странно  называется,  но  суть  заключается  в  том,  что  мы 
утверждаем основные бюджетные параметры уже не на год, а на три сразу.  И, конечно же, в прошлом, за эти годы в  
Государственной  Думе мне  приходилось отстаивать  интересы Москвы,  и  здесь кое-какие  результаты есть,  но адресно 
отстоять интересы Южного округа далеко не всегда получалось. Я, например, считаю, что одним из основных недостатков 
нашей работы было то, что мы так и не пробили серьезных решений по транспортным развязкам, по открытию метро. 
Деньги на московское метро привлекли, особенно в связи со взрывами, на усиление безопасности в метро, на обновление 
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всей системы охраны жизни в метрополитене. Даже добились определенного финансирования, но у московского метро есть 
стратегическое направление развития. За все это время удалось кое-что сделать на других направлениях метрополитена, а 
наши направления в Южном округе, к сожалению, оказались отодвинуты на позднее время. Я надеюсь, что в будущем я ли 
или  кто-то  другой  продолжит  эту  работу,  но,  конечно,  эта  работа  вряд  ли  возможна  без  поддержки  со  стороны 
Правительства Москвы, префектуры Южного округа и т.д. Только соединенными усилиями мы здесь можем чего-то достичь 
всерьез.   Нам не  удалось в  Государственной Думе,  к  сожалению,  не только в  Москве,  но и,  шире говоря,  по России, 
сдвинуть с места на сегодняшний день промышленную политику. В Москве у нас относительно благополучное положение с 
производством, потому что Правительство Москвы традиционно этому уделяет большое значение, у него особый взгляд на 
это.  Что  касается  Правительства  России,  то  у  него  преобладает  бухгалтерский,  макроэкономический  подход.  Сейчас 
Министерство экономики занимается погоней за сочинской Олимпиадой, и в то же самое время у нас гибнут производства, у 
нас не строятся дороги, стабилизационный фонд все накапливается и накапливается. Уже ото всюду и извне нашей страны 
говорят, ну когда начнете тратить-то, когда начнете расходовать? Вы знаете, я часто занимаюсь делами, связанными с 
Украиной.  Там  сейчас  к  власти  пришло  правительство,  которое  можно  назвать  пророссийским  правительством,  – 
правительство Януковича. Я часто слышу от коллег из украинского правительства, что они недоумевают, почему мы не 
строим,  например,  магистрали,  почему  не  занимаемся  активно  освоением  территорий.  И  я  на  этот  вопрос  тоже,  к 
сожалению, не могу ответить. Я думаю, что это вопрос, который действительно стоит очень многого. И, наконец, последний 
вопрос.  Сейчас  в  эти  дни  завершается  XI Всемирный Русский  Собор.  Я тоже был его  участником.  Он был посвящен 
проблеме «бедность –  богатство».  Мы, как  вы знаете,  только что в  Государственной Думе в  партии «Единая Россия» 
поставили вопрос уже в очередной раз по ответственности ряда министров, прежде всего, министра Зурабова, за провалы в 
социальной политике. Сегодня провалы в социальной политике и растущий разрыв между бедностью и богатством в нашей 
стране, особенно за пределами Москвы, стал уже неимоверно серьезной проблемой. Вот этим всерьез, к сожалению, мы не 
занимаемся. Какая-то попытка компенсаций, эти вот национальные проекты, которыми занимается первый вице-премьер 
Медведев, это важно, но, на мой взгляд, это больше похоже на отступное, чем на системную работу. Это тоже еще одно 
направление, которое не всегда удается, даже силами фракции и всей Государственной Думы, переломить, потому что это 
все,  в  основном,  прерогативы  исполнительной  власти  и  Правительства.  В  Правительстве  же  сложилась  группа 
либеральных министров, которые как раз занимаются экономикой и промышленностью: это Греф, Кудрин, Христенко. Они 
держатся  за  избранный  ими  курс,  доказывают,  что  в  результате  того  курса,  которым Правительство  шло,  фактически 
достигнуты определенные успехи, а когда мы говорим о том, что природа этих успехов - это нефтяной и газовый экспорт и, 
фактически все на это отвечают, что «от добра добра не ищут». Я откровенно сказал о том, что меня беспокоит, если 
говорить о внутренней политике, а если говорить о внешней политике, я могу говорить гораздо больше, потому что я ею 
занимаюсь уже непосредственно.

Ведущий:  Все-таки внешнюю политику мы сегодня упомянули – Украину, упомянем и Грузию. Как известно, и 
Украина, и Грузия заявили о своем намерении вступить в НАТО, несмотря на то, что не пророссийское, но другое, ближе 
понимание нынешнего правительства украинского, направленность такая все же ближе к России.

К. Затулин: Это не совсем точно. Существует разница в отношении к НАТО в Грузии и на Украине. В Грузии курс в 
НАТО  на  сегодняшний  день  стал  чем-то  вроде  чуда,  которое  ожидают  и  не  только  Правительство  Грузии,  которое 
откровенно агитирует за вступление в НАТО. Михаил Саакашвили связывает все будущее Грузии именно с тем, чтобы 
оторваться от сегодняшней своей географии, и приобщиться к Северо-Атлантическому альянсу, и это проникло в массы 
населения, этому способствовали какие-то ухудшения и обострения российско-грузинских отношений, а самое главное, что 
население  Грузии  заразили  идеей  восстановления  территориальной  целостности,  выставляя  эту  идею  как  главную.  В 
Грузии ищут союзников. Поскольку Россия не готова выдать Абхазию и Южную Осетию на растерзание, то сразу Россия 
оказывается в перспективе противником, и ищут его конкурента с тем, чтобы опереться на конкурента, а желательно руками 
конкурента  решить  эту  проблему.  Так  возникает  влечение  Грузии  к  НАТО,  на  пути  к  которому  отсутствующая 
территориальная целостность Грузии. Что касается Украины, то на Украине вроде бы на сегодняшний день внешне никаких 
территориальных проблем нет.  Украина  –  целостное  государство,  хотя внутренне  она  не  едина  как  раз  по  вопросу  о 
вступлении в НАТО. И она не едина не только территориально внутренне – Восток против и Юг против, Крым против, а 
Запад, скажем – за, но она с момента выборов, которые прошли год назад (как раз в марте месяце, 26 марта, состоялись 
выборы в парламент Украины, к власти вернулся Янукович), после долгого периода вызревания коалиции большинства, 
перехода Мороза из социалистов на сторону Януковича и коммунистов, сложилась коалиция, которая сегодня борется за 
власть  с  президентом  Виктором  Ющенко.  А  Виктор  Ющенко  и  поддерживающие  его  «оранжевые»  (сейчас  они 
объединились вместе с  Юлией Тимошенко)  всячески пытаются этому противостоять.  Так вот,  Тимошенко и Ющенко и 
стоящие за ними сегодня явно не самые популярные на Украине люди. Они тянут Украину в НАТО, в том числе в расчете на 
то,  что  как  только  Украина  окажется втянутой  в  НАТО,  им удастся  под  натовским зонтиком справиться  с  оппозицией, 
подавить ее, в том числе национальную оппозицию, скажем, тех, кто требует русского языка в качестве государственного и 
т.д. А им противостоит нынешнее правительство и большинство в парламенте. Они совершенно не делают никакого на 
сегодняшний день секрета в  том,  что они не хотят  в  НАТО. Просто тут  есть нюансы:  если коммунисты категорически 
отвергают  всякую  идею  вхождения  в  НАТО,  то  социалисты  и  Партия  регионов  для  видимости,  чтобы  не  разрывать 
отношения с Западом, говорят о том, что сейчас мы этот вопрос решать не собираемся. А в будущем – посмотрим. И все 
время демонстрируют  результаты опросов,  по которым,  конечно,  большинство населения Украины не рвется в  НАТО. 
Вдобавок ко всему сторонники вступления в НАТО на Украине допускают подмену понятия. Оно очень нехитрое. Когда 
говорят о НАТО, рассказывают, главным образом, не о том, что делает этот блок и что он из себя представляет, какие 
задачи решает. Он же решает военные задачи. А рассказывают о том, как хорошо жить в странах, которые входят в НАТО. 
Например,  даже не обращают внимания на то,  что самые благополучные страны в Европе – это Швеция,  Швейцария, 
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Австрия - они в НАТО не членствуют и не собираются в него входить и живут очень хорошо. Так вот, есть разница между 
уровнем жизни и задачами, которые выполняет этот блок.  Ясно, что Украина в этом блоке была бы просто пушечным 
мясом,  это,  в  общем,  многие  на  Украине  понимают.  Конечно  же,  вступление  Украины  в  НАТО  означает  культурно-
цивилизационный разрыв между украинским и русским народом, очень серьезные внутренние проблемы, поэтому сказать 
однозначно, что Украина так же, как Грузия, стремится в НАТО, этого сказать нельзя. Опросы показывают, что грузинское 
население сегодня в массе своей готово на что угодно. Организация стран юга и востока Азии присоединится, если там 
пообещают поддержку возвращения Абхазии и Осетии. Поэтому она готова сегодня вступить в НАТО, забывая о том, какова 
история  отношений  между  нашими  народами,  что  в  свое  время  грузинский  народ,  как  и  другие  народы  Кавказа, 
христианский народ, был спасен от фактического исчезновения приходом России на Кавказ. Они обо всем этом давно уже 
забыли. На Украине ситуация еще не столь однозначна, и как раз наши усилия сводятся к тому, чтобы затормозить и 
повернуть вспять прозападный тренд Украины. Нам многое вместе с нашими украинскими союзниками удалось сделать год 
назад на парламентских выборах.

Ведущий: Еще один вопрос. Он связан с НАТО, с американской агрессивной позицией, политикой. Речь идет о том, 
что возможно размещение американских систем противоракетной обороны в Польше и в Чехии. На сколько это возможно? 
Ваши комментарии.

К. Затулин: Оно не только возможно. Я думаю, что те, кто следят за всем происходящим внимательно, обратили 
внимание на то, что и в Польше, и в Чехии правящие на сегодняшний день политические силы, правительства этих стран 
выступают в поддержку размещения американских ПРО. Они «взяли под козырек», причем само это решение оказалось 
неожиданностью  для  очень  многих  в  самом  НАТО  (кстати,  к  вопросу  о  том,  что  из  себя  представляет  этот  союз). 
Американцы проводят  свою линию,  невзирая  на  какие-то  формальные  институты согласования,  взаимные  цели  и  все 
остальное. Они в данном случае используют фактор русофобии, который очень силен в Польше и до некоторой степени 
присутствует и в Чехии, зависимости этих стран от Америки с точки зрения помощи, поддержки. В конце концов, и в НАТО, и 
в Европейском союзе и Польша, и Чехия оказались в значительной степени благодаря Америке. Они теперь вынуждены 
платить по векселям. Надо заметить, что и в Польше, и в Чехии в связи с этим отмечены появления первой оппозиции. Она 
есть на общественном уровне, но, к сожалению, как всегда бывает или как часто бывает, оппозиция этот вопрос не решает. 
И сейчас идут  очень серьезные обсуждения этого вопроса.  Американцы пытаются зомбировать общественное мнение, 
представить все это как дело решенное, в том числе и для нас. Естественно, мы вынуждены отвечать, и в силу этого 
возникает  рост  напряженности  с  обеих  сторон  –  и  с  нашей стороны,  и  со  стороны американцев.  Надо  заметить,  что 
размещение американских ПРО не всем нравится в Западной Европе, в той самой старой Западной Европе, которая имеет 
свой взгляд на вещи.  Они понимают,  что ее начинают потихоньку втягивать через страны Восточной Европы в новую 
конфронтацию.  Конечно,  американцы  постарались  тут  же  задействовать  своих  сателлитов,  объявив  уже  не  только  о 
размещении ПРО в Польше и в Чехии, но совсем недавно американский генерал Оберинг заявил о том, что в 2011 году они 
установят ПРО на Кавказе, не конкретизировав, правда, в какой из стран Кавказа, очевидно, в Грузии. Также это стало 
предметом  для  очень  серьезных  споров  внутри  Украины,  потому  что  на  Украине  Министерство  иностранных  дел 
подчиняется  президенту.  На  сегодняшний  день  усилиями  правительства  Януковича  отправлен  в  отставку  министр 
иностранных дел Тарасюк, но вместо него предлагают такого же – по фамилии Огрызко. Знаете, не даром говорят, что у 
нас, славян, зря фамилии не даются. Огрызко уже однажды был провален при голосовании в Верховной Раде. Сейчас его 
президент вновь настырно предлагает. Это как раз исполнители прозападной политической воли, и они, вопреки мнению 
населения Украины, фактически за спиной у этого населения, дают понять, что они не против размещения ПРО в Польше и 
в Чехии. Поэтому сейчас эта борьба обостряется, и какой-то момент истины в этих опросах назревает. Естественно, с 
нашей стороны (наверное, это отметили наши телезрители) был целый ряд заявлений, в т.ч. Командующего ракетными 
войсками, что мы будем давать асимметричные ответы. Это все, безусловно, тревожно, и за всем этим мы внимательно 
наблюдаем. Конечно, мы должны сделать все от нас зависящее для того, чтобы новой холодной войны не возникло, но и 
поступаться своими интересами, особенно на территории бывшего Советского Союза, мы не намерены.

Ведущий:  В  связи  с  этим  еще  один  вопрос.  Вы  20  февраля  с.г.  выступали  на  международной  практической 
конференции,  которая  называлась  «Адаптация  организации  Договора  о  коллективной  безопасности  к  современным 
политическим реалиям». Какую роль в ОДКБ, как Вы видите, играет формирование сегодняшней ситуации?

К. Затулин: Я просто объясню. Может быть, не все это знают и не все помнят, что существует такая организация, 
в которую входят 6 государств – организация Договора о коллективной безопасности. Это, как часто говорят, российский 
блок на территории СНГ. Не все страны СНГ в него входят. Украина, например, не входит. Входят Белоруссия, Казахстан, 
Узбекистан с прошлого года вернулся в ОДКБ, Армения и т.д. Этому блоку или этой организации исполнилось 15 лет. В 
связи с этим и проводилась эта конференция, я на ней выступал. Повод был поговорить всерьез о проблемах, которые есть 
в развитии этой организации. Она выжила, она осталась, она сохранилась - это уже результат. Дальше ее надо делать 
значимой, качественной, содержательной. Тут у нас очень много проблем, в том числе и противоречия между отдельными 
государствами ОДКБ. Как ни жаль, они существуют, эти противоречия. Пока мы не занимали определенной позиции. Но вот 
определенную позицию занял Президент Российской Федерации, выступая в Мюнхене, достаточно жесткую, и мы сразу 
получили возможность, апеллируя к этой официально высказанной точке зрения, просить, если хотите, требовать от наших 
партнеров по военно-политическому блоку определенности – отношения с НАТО, со всеми другими. Потому что некоторые, 
особенно в Центральной Азии, действовали так,  что им было хорошо одновременно и там, и тут.  То есть они всерьез 
пытались нас убедить, что их развитие отношений с НАТО, партнерство во имя мира и т.д. - это противоречит их членству в 
ОДКБ. Так не бывает. Поэтому здесь надо навести порядок и, я думаю, у нас есть хороший шанс это сделать.
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Ведущий: Спасибо. Вы упомянули о речи Путина в Мюнхене. Почти все без исключения называют ее знаковой, 
кто-то называет чуть ли не стартом этапа холодной войны (большинство западных СМИ). Как Вы ее оцениваете? Может 
быть, какие-то отдельные тезисы  Вы бы выделили?

К. Затулин: Я ее высоко оцениваю. Меня приглашали комментировать: как всегда, кого-то в России, за рубежом из 
политологов в таких случаях спрашивают мнение, комментарии. Я ее высоко оцениваю как открытое, ясное заявление о 
намерениях и позициях Российской Федерации. У нас раньше преобладало желание укрыться за чужими спинами или не 
сказать прямо, как бы чего не вышло. Мы, например, понимали прекрасно, всегда понимали, что расширение НАТО на 
восток нам стратегически не выгодно, но и опасно для нас. Мало кто знает, что сегодня или завтра НАТО выдумает. Мы в 
НАТО  не  участвуем,  поэтому  приближение  любого  мощного  военно-политического  блока  к  нашим  границам  -  это 
потенциальная угроза. Это ясно, как дважды два четыре. Но остановить мы этого продвижения не смогли. И, в немалой 
степени, не потому что во времена Ельцина было принято одной рукой для вида протестовать, а другой – подписывать 
всякие документы, вроде, например, «Программы партнерства во имя мира». Эту Программу мы подписали, и моментально 
вслед за нами подписали другие страны СНГ, и теперь, когда мы говорим, что мы против продвижения НАТО, нам говорит: 
«Да у вас отношения с НАТО еще лучше, чем у нас». Особенно на Украине сторонники Ющенко все время злоупотребляют 
этим тезисом. Это неправда, потому что наши отношения с НАТО - это отношения взаимной вежливости, а их отношения с 
НАТО - это попытка, на самом деле, стать членом этой организации. У нас такой попытки нет. Поэтому речь Путина в 
Мюнхене очень важна как ясное заявление об особом взгляде Российской Федерации на процессы, происходящие в мире. 
Этот особый взгляд разделяется многими, просто не все на сегодняшний день готовы прямо и публично об этом сказать. 
Эта речь вызвала волну энтузиазма в Китае, на Ближнем Востоке, в целом ряде других стран, которые чувствуют себя 
обделенными  в  результате  такого  однополярного  строения  мира,  которые  видят,  что  однополярный  мир  оказался 
неэффективным, он оказался затратным, он оказался кровавым, наконец, он оказался неустойчивым как всякая одноногая 
конструкция.  Происходит  что?  Происходит  Афганистан,  вновь  возобновляется.  Ничего  там  не  решено,  несмотря  на 
интервенцию. Ирак обречен с тех пор, как однополюсный мир стал реальностью. Мы видим, что страна из относительно 
спокойной стала местом, рассадником терроризма, убийств. Огромное количество людей убито, уже миллионы иракцев 
погибли, несколько тысяч американцев. Но потери американцев не идут в сравнение с потерями иракского народа, и это все 
в результате желания сделать как лучше для Ирака. Мы видим, что случилось с Югославией еще прежде, когда в течение 
десяти  лет  страну  фактически  разваливали  и,  в  конце  концов,  доразваливали.  Сейчас  финальный  акт  этого  развала 
происходит, а, может быть, даже еще не совсем финальный. Речь идет о Косове. Поэтому речь Путина, на мой взгляд, это 
очень  важно,  это  своего  рода  знаковая  вещь,  я  думаю,  что  как  бы  не  пытались  ее  скомпрометировать  (а  это  сразу 
принялись делать на Западе, стали говорить, что Путин себе на уме, что у него в стране нет демократии, что он таким 
образом хочет проводить виртуальную холодную войну),  но все это, на мой взгляд,  понятная реакция людей, которые 
увидели себя в портрете. Очень не хочется многим видеть себя в портрете, нарисованном Путиным. На самом деле этот 
портрет  объективный,  иначе бы республиканцы и Буш не потерпели бы такого  унизительного  поражения на недавних 
выборах в Конгресс США. Демократы пришли в Нижнюю палату, и сегодня пытаются противостоять этому курсу. Поэтому 
тут, мне кажется, можно только сказать, что Президент в этом отношении был прав. И внутри страны, я хочу заметить, если 
не брать либеральных маргиналов, тех, кто уже выдавлен из большой политики, кто существует на гранты и субсидии, то 
большинство поддержало, невзирая на свои какие-то претензии друг к другу, политические и пр. Во всяком случае, у нас в 
Государственной Думе все фракции поддержали то, что было сказано Президентом.

Ведущий: Спасибо. Еще о внешней политике. Вы упомянули о проблеме Косова, и я знаю, что Вы этим всегда 
активно интересовались и занимались буквально в прикладном смысле: наша съемочная группа участвовала в поездке по 
принятию  домов,  которые  были  построены в  Косовском  крае  для  сербов,  по  инициативе  Константина  Федоровича,  в 
значительной степени. И это только один из элементов, на самом деле, после нашей поездки (она была в январе)…

К.  Затулин:  Я  хочу  объяснить  телезрителям,  у  которых  тоже  много  личных  проблем.  Что  речь  не  идет  о 
небоскребах, речь идет о сельских домах на семью. Действительно, такой проект был реализован. Я считаю, что мы от 
этого не обеднели в Москве, что потратили на это деньги. Но такой очень важный момент: когда сербский народ оказался 
одинок, мы продемонстрировали, что в Москве и в России сербов помнят, и хотели бы их в трудное время поддержать. 
Конечно, мы понимаем, что это капля в море по сравнению с теми грандиозными средствами, которые идут (об этом в 
Вашем  фильме  рассказывалось)  на  строительство  домов  для  албанцев,  на  помощь  мусульманскому  албанскому 
государству. Мы считали важным, и на будущее в том числе, продемонстрировать свою позицию.

Ведущий: После этого уже прошли выборы в Сербии, которые также зависимы, а может быть, в большей степени 
зависимы сегодня, как та самая Чехия и Польша, и, тем не менее, воля народа все-таки прозвучала. «Косово, –  сказали 
сербы, – должно быть сербским». На фоне этого инициатива ООН, западных партнеров Косова все-таки остается прямо 
противоположна мнению большинства сербов.

К. Затулин: Да, но, собственно говоря, об этом мне тоже приходилось говорить. Мне приходилось говорить, что до 
выборов в Сербии Запад не будет афишировать своего плана фактической независимости Косова. Этот план был уже во 
втором полугодии прошлого года готов. Это так называемый план Ахтисаари (по имени западного посредника, бывшего 
премьер-министра Финляндии, который занимается от имени европейского союза этой работой), он был готов. Он лежал в 
столе. Очень хотелось на Западе помочь либералам в Сербии, они там тоже есть, западникам, чтобы они набрали как 
можно больше голосов. В полной мере это им не удалось, конечно, но, в какой-то мере удалось, потому что хоть сербская 
радикальная партия и набрала наибольшее число голосов, все-таки это не абсолютное большинство, и правительство они 
сформировать не смогли. Удалось удержаться правительству во главе с Коштуницей, но, с другой стороны, в ходе этих 
выборов стало ясно,  что политическая сила в Сербии,  которая откажется формально от Косова, исторического центра 
Сербии, хоть и заселенного сегодня албанцами, эта политическая сила обречена. Сегодня ситуация тупиковая, в очередной 
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раз Сербия отказывается от признания независимости Косова. В этом вопросе она заняла определенную жесткую позицию. 
В то же самое время западные страны, особенно США, пытаются протащить план фактической независимости Косова. Они 
сейчас зашли в определенный тупик. И здесь позиция Российской Федерации заключается в том, что насильно не отторгать 
от государства часть территории, как это происходит в случае с Сербией и Косово. Это опасный прецедент, мы выступаем 
против этого. Пока вопрос нерешенный, я не исключаю, что у ООН будет попытка его продавить, но, в конце концов, у 
Российской Федерации есть право вето. Надежда остается.

Ведущий: Спасибо. И в заключение – несколько слов.
К. Затулин: Я уже сказал о том, что этот год – это последний год полномочий  IV Государственной Думы, в том 

числе моих как депутата ГД. Я продолжу, естественно, до самого последнего дня исполнять свои обязанности. Будет округ – 
не  будет  округ,  ясно,  что  сегодня  его  дни  сочтены,  как  и  IV Государственной  Думы,  в  соответствии  с  законом,  ныне 
принятом. Тем не менее, все эти обращения, которые есть и которые поступают, те вопросы, которые задавались во время 
эфира  (мы  даже  не  имели  возможности  толком  на  них  ответить),  мы  на  них  обязательно  ответим,  и  ответят  и  мои 
помощники, и отвечу я.  Хочу заметить, что был еще один вопрос, который мы не успели осветить, хотя предполагали. 
Сейчас на Украине, я просто хотел это сделать, и сказать, что я, конечно, поддерживаю Юрия Михайловича Лужкова, на 
которого  украинские  националисты сегодня  нападают  за  его  слова,  сказанные  в  Севастополе  во  время  его  визита,  в 
котором и я должен был участвовать, но меня в очередной раз на Украину не пустили. Сегодня политические противники 
Юрия  Михайловича,  некоторые,  по  крайней  мере,  спекулируют  здесь  в  России  на  его  выступлении,  пытаются 
спровоцировать москвичей, сказав о том, что Лужков пообещал-де Крыму широкие инвестиции, и это все за наш счет. Это 
неправда. Речь шла о капиталовложениях в крымскую землю, строительство санаториев, строительство домов отдыха для 
москвичей,  и  речь  шла,  конечно,  не  о  бюджетных  средствах,  а  о  привлекаемых.  Для  этого  есть  специальные 
инвестиционные и разного рода частные средства. Такую работу, безусловно, Правительство Москвы будет вести, вопреки 
всякой критике. Я думаю, что все хорошо себе представляют, где Крым находится, и каким образом он попал на Украину. И 
все хорошо представляют, что нам в этой ситуации надо стараться сделать все, чтобы Крым остался, если не формально, 
то, во всяком случае, неформально, российской территорией.

Ведущий: Спасибо.

Билль о Геноциде не даст уснуть памяти
16.03.2007.РИА Новости

 Константин Затулин, директор Института стран СНГ для РИА Новости
Франция намерена принять закон об уголовной ответственности за отрицание геноцида армян в 1915 году. В 

других странах с разной степенью последовательности и на разных уровнях государственной власти прорабатываются 
решения, связанные с признанием факта геноцида. Государственной Думой Федеральной Собрания Российской Федерации 
еще в  1995 году  было принято заявление о признании геноцида армян во времена Османской  империи,  и  24 апреля 
считается у нас Днем памяти. Я, будучи тогда председателем Комитета Думы по делам СНГ, делал доклад на эту тему. И 
до сих пор принятый нами документ остается образцом взвешенности подходов и точности формулировок. 

За прошедшие годы признание геноцида набрало размах во многих государствах. В США, например, в двух третях 
штатов местными законодательствами вынесены решения об изложении этого факта в учебниках, изучении геноцида как 
явления в школах, кое-где ставится вопрос об ответственности за непризнание геноцида по аналогии с геноцидом евреев. 
Но  на  общенациональном уровне,  в  Конгрессе  принятие  такого  рода  документа  заморожено.  Его  блокировал  военно-
политический истеблишмент США, заинтересованный в Турции. Не все готовы поддержать принятие такого документа и в 
Европе, хотя большинство европейских государств признают геноцид армян.  И это весьма существенно как для самой 
Армении, так и для Турции. 

Современная Турция пытается отрицать национальный характер этого преступления и ответственность турок за 
трагедию армянского народа  (мол, происходило это в период существования Османской империи), опасаясь вытекающих 
последствий. Ведь, кроме морального осуждения, клейма на истории турецкого народа, включаемого признанием геноцида 
в число изгоев мировой цивилизации, возможны претензии и чисто материального характера - иски со стороны потомков 
жертв,  территориальные  притязания,  притязания  на  культурные  ценности,  которые  на  турецкой  территории,  к  слову, 
находятся в плачевном состоянии. 

Европа прохладно воспринимает турецкую аргументацию. Это свидетельствует не столько о пробуждении памяти 
или совести европейцев, но и о наличии неких политических течений - нежелании видеть Турцию в составе «европейской 
семьи» с ее системой ценностей. 

Что  касается  признания  Геноцида, то  я  за  то,  чтобы  преступления  назывались  своими  именами.  Хотя  на 
постсоветском  пространстве  в  новых  странах  кое-кто  намерен  воспользоваться  термином  геноцид,  чтобы  заставить 
оправдываться, скажем, Россию за украинский голодомор. Нынешние политики Украины стремятся представить события 
30-х годов не как последствие коллективизации и преступления советского строя против всех народов СССР, а как некий 
целенаправленный  заговор,  геноцид  исключительно  против  украинцев.  История,  говорящая  о  жертвах  среди  всего 
населения Советского Союза не дает никаких подтверждений сознательному истреблению украинцев в СССР. Геноцид 
украинского народа в 30-ых годах - это спекуляция, выдумка, а геноцид армян - реальность. Ведь сохранилось множество 
свидетельств,  когда  на  государственном  уровне  принимались  резолюции  о  массовых  казнях  и  репрессиях  по 
национальному признаку. 

Не скрою, были обращения в Государственную Думу и от представителей осетин. Но взаимоотношения Грузии и 
Осетии в  двадцатом веке нуждаются в  более  тщательных исследованиях.  Надо признать,  грузинские  лидеры сделали 
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немало для того,  чтобы такой вопрос встал в повестку дня.  Тем не менее, все, что произошло, скорее, подпадает под 
понятие репрессий, нежели геноцида, продемонстрированного в отношении евреев фашистской Германией и в отношении 
армян Османской империей. 

Константин Затулин: «Ющенко приедет в Москву с вероятностью 
50/50»

16.03.2007.КМ.ru
Павел Захаров

Появилась  информация  (правда,  никем  пока  официально  не 
подтвержденная),  что  приезд  Виктора  Ющенко в  Москву  предварительно 
намечен  на  21-22  марта.  В  ходе  запланированных  переговоров  на  высшем 
уровне  президенты  России  и  Украины  намерены  подписать  план 
сотрудничества на 2007-2008 годы.

Комментируя вероятность приезда  Ющенко в Москву именно в  эти 
дни,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин отмечает,  что 
ясности в этом вопросе пока нет,  и  оценивает возможные шансы встречи в 
верхах как 50/50.

 «Идет  согласование  содержания  этого  визита,  и,  по  моей 
информации,  оно  далеко  от  завершения»,  —  констатирует  Затулин. 
Препятствием  для  визита  являются  различия  в  подходах  «к  тому,  что  именно  там  будет  обсуждаться,  и  что  будет 
подписываться». «С помощью навязывания определенной повестки украинская сторона рассчитывает продавить решение 
тех  вопросов,  которые российская  сторона  не  считает  нужным педалировать.  Например,  украинская сторона  вносит  в 
проект плана действий окончательную договоренность по размежеванию Керченского пролива, в то время как российское 
предложение заключалось принципиально в ином», — отмечает директор Института стран СНГ.

 Стоит  напомнить,  что  переговоры  о  приезде  Ющенко в  Москву  проходят  на  фоне  резкого  обострения 
политического  кризиса  на  Украине.  «Оранжевые»  политические  силы,  представленные  в  Верховной  Раде  фракциями 
партии президента  Ющенко «Наша Украина», а также Блоком Юлии Тимошенко (БЮТ), предприняли очередную попытку 
дестабилизировать  политическую  ситуацию  в  стране.  Для  этого  они  стараются  развязать  парламентский  кризис  с 
последующим  новым  «майданом»  —  то  есть,  внеконституционным  захватом  власти  в  обход  действующего 
законодательства (принятого, заметим, при их непосредственном участии).

 Оценивая ситуацию вокруг парламентского кризиса на Украине и назначения нового министра иностранных дел, 
Затулин констатирует, что Ющенко пытается провести кандидатуру главы МИД, не устраивающую парламент. Украинский 
президент пытается и в других вопросах давить на парламент, срывать его работу с тем, чтобы лидеры правящей коалиции 
большинства закрыли глаза на кандидатуру Огрызко и поддержали бы эту кандидатуру.

 «Идет борьба вокруг этого вопроса и, по-моему, она очевидна. Вчера днем кандидатура  Огрызко должна была 
быть поставлена на голосование. Однако она была снята из повестки дня в силу того, что у Партии регионов возникли 
сомнения в том, что следует идти на эту уступку. А эта уступка, по всей видимости, была уже согласована», — отмечает 
директор Института стран СНГ.

 Константин Затулин констатирует, что политическая ситуация на Украине обостряется, и прогнозирует, что будет 
обостряться в  дальнейшем.  В  то  же  время  эксперт  по  СНГ скептически  оценивает  перспективы нового  «майдана»  на 
Украине, который готовят «оранжевые». Затулин напоминает, что второй раз история повторяется только в виде фарса.

 «Конечно, можно оплатить услуги толпы, как это уже было сделано во время годовщины «майдана». Сегодня еще 
меньше желающих принять в этом участие добровольно, и еще больше, соответственно, будут ставки оплаты. Но очень 
может быть, что организаторам «майдана» оплатят эти расходы. В конце концов, они не такие уж бедные люди — все те, 
кто занимается революциями и «майданами». С этой точки зрения, имитация «майдана» возможна. Но по смыслу «майдан» 
вряд  ли  возможен,  потому  что  «майдан»  был  протестом  против  Кучмы  и  системы  власти,  которая  на  Украине 
сформировалась за 10 лет.  За эти полтора-два года украинцы убедились,  что благими намерениями часто вымощена 
дорога  в  ад.  Большинство  отвернулось  от  Ющенко.  Об  этом свидетельствуют  его  низкие  рейтинги.  В  таких  условиях 
проводить «майдан»? С какой целью? Чтобы свергнуть не оправдавшего доверие Ющенко? Оказывается, нет — чтобы его 
поддержать. А за какие, собственно говоря, достижения?» — вопрошает директор института стран СНГ.

 Затулин полагает, что «оранжевые» будут и дальше пытаться спекулировать на «майдане», будут стремиться 
спровоцировать беспорядки, заблокировать работу правительства и парламента, что они уже делают сейчас.

 «Оранжевые» силы будут пытаться осуществить переворот по сценарию западных спецслужб и соответствующих 
фондов. Однако «их уязвимая сторона — отсутствие серьезного сочувствия [в обществе] этим попыткам. Не думаю, что 
«майдан» всерьез возможен. Хотя у «оранжевых» сегодня появились какие-то договоренности между собой, чего не было в 
течение полутора лет, они пытаются объединиться – это первое. А второе — это то, что в их руках СМИ и ряд силовых 
структур, подчиняющихся президенту», — констатирует эксперт по СНГ.

 Таким образом,  у  прозападных  сил  на  Украине  есть  рычаги  для  дестабилизации ситуации в  стране,  но  нет 
политических  перспектив,  и  нет  доверия  к  ним  среди  самих  украинцев,  которые  за  последние  годы  имели  массу 
возможностей убедиться в том, что «оранжевые» ведут страну в тупик.
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Нет у революции начала, нет у революции конца
16.03.2007.Кремль.org

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: 
- Общую ситуацию на Украине я мог бы обозначить словами песни: «нет у революции начала, нет у революции 

конца».  Легко  начать  революцию,  но  очень  сложно  ее  закончить.  Революция  на  Украине  продолжается,  если  под 
революцией понимать не оранжевые шарфики, и не экзотику на Майдане, а выход за пределы правового поля. Нужно 
сказать, что к концу правления Леонида Кучмы была сформирована, в основном, система власти в стране.

Она могла не нравиться, но она была сформирована, и это позволило создать украинское государство, которого 
никогда, на самом деле, не было. Резкий выход за пределы правового поля, который произошел в результате 'оранжевой 
революции',  особенно  противопоказан  странам  с  малым  опытом  государственности.  Страны  с  большим  опытом 
государственности имеют глубинные, насчитывающие столетия и даже тысячелетия основы существования. А на Украине 
этого нет, и поэтому вместо новой власти в стране появилось безвластие или много власти, что на самом деле одно и тоже. 
В настоящее время Украина еще не вышла из этого состояния.

Внешние заинтересованные стороны, я имею в виду Европейский Союз, США, Россию, страны, входящие в блок 
ГУАМ,  находятся  в  замешательстве:  кто  сейчас  в  Киеве  принимает  решения?  Именно  в  этом  заключается  основная 
проблема. То есть, любые заявления, любые обещания как бы оказываются не подтверждены самым главным - властным 
ресурсом, необходимым для реализации этих заявлений и обещаний. 

В одну реку войти дважды всегда сложно. Новый Майдан в том виде, в котором он был, уже невозможен, но 
попытки одной из групп политической элиты получить реальную власть будут продолжаться, я не исключаю того, что это 
будет предпринято и с помощью, что называется, 'неконституционных' методов. Хотя сейчас понять, что такое закон на 
Украине, очень сложно. Например, одна часть политических сил ставит под сомнение нынешний текст конституции. Другая 
часть политических сил ставит под сомнение право первой части ее менять. Возникает кризис легитимности. Мы хорошо 
помним, что нынешняя структура власти, нынешний текст конституции принимался в одном пакете с проведением третьего 
тура выборов. Таким образом,  при отмене нынешней конституции, на чем настаивает нынешняя оппозиция во главе с 
президентом,  ставится  под  вопрос  легитимность  и  его  полномочий.  Кстати,  словосочетание  'оппозиция  во  главе  с 
президентом' звучит весьма занятно. 

В  стране  идет  все  более  острая  борьба  между  различными  ветвями  власти,  происходит  перетягивание 
полномочий.  Дело в  том,  что придя на революционной волне,  президент Ющенко в сущности вышел за пределы того 
мандата, который был дан его избирателями. Если посмотреть предвыборную программу Ющенко, например, о вступлении 
в НАТО, что является сейчас уже какой-то 'идеей фикс'  президентской ветви власти, то никаких обещаний не было. В 
данном случае абсолютно игнорируются антинатовские настроения в стране. Это еще больше усугубляет кризис. Если бы 
Ющенко действовал с учетом настроений населения, то его рейтинг не был бы таким низким. Все разговоры о том, что 
Ющенко по новому тексту конституции имеет очень мало прав, как у английской королевы, мягко говоря далеки от истины. 
Ющенко по конституции имеет прав не меньше, а в некоторых моментах и больше, чем, например, французский президент. 
А  Ширака  никто  никогда  не  называл  английской  королевой.  Ширак  хорошо  представляет,  как  и  другие  французские 
президенты,  тот коридор возможностей, чтобы пользоваться поддержкой населения.  Если бы Жак Ширак взял курс на 
безоглядную, в английском стиле, поддержку всех действий Соединенных Штатов на международной арене, то оказалось 
бы, наверное, что ему тоже не хватает полномочий внутри страны. 

О президенте. Я не помню такой страны в мире, серьезной, где в той или иной форме нет президента. Есть или 
президент,  или,  в  случае  конституционной  монархии,  король.  Нет  ни  одной  страны,  где  безраздельно  властвует 
парламентское большинство. Даже у, казалось бы, 'картонных королей' в Европе есть совершенно определенное право. 
Если они увидят, что в парламенте слишком заигрались, они могут распустить парламент и назначить новые выборы. Так 
что предложения об упразднении должности президента представляются мне крайностью. 

О  правительстве.  Конечно,  правительству  Украины  очень  сложно  принимать  последовательные  решения, 
учитывая  постоянную  борьбу  с  администрацией  президента,  постоянное  дезавуирование  каких-то  их  действий  через 
президентские структуры. Не надо забывать, что у Ющенко осталось право назначать и снимать губернаторов. То есть, у 
президента  есть  довольно  серьезное  влияние  на  местные  органы  власти.  Безусловно,  в  пылу  борьбы та  же  Партия 
регионов,  ее  представители,  в  том числе  и  Янукович,  делают  заявления,  которые тоже отличаются  от  предвыборных 
обязательств. И тем самым, безусловно, рискуют в своей электоральной поддержке. Но при всем этом страна все-таки 
живет. Происходит определенный рост ВВП. Значит, правительство действует, работает. 

Однако нестабильность государственной власти на Украине становится очень неприятным явлением и для самой 
Украины,  и для всего процесса на евразийском пространстве, я имею в виду и Европу, и Россию,  и  других партнеров 
Украины.  Внутренние  разборки  выплескиваются  в  достаточно  противоречивые  внешнеполитические  телодвижения 
Украины. И это уже становится тревожным фактором. 

Политики Украины теряют доверие
17.03.2007.Взгляд
Андрей Резчиков

Украинский избиратель переключает свое внимание с Ющенко на Тимошенко
Украинцы все меньше доверяют первым лицам государства – президенту Виктору Ющенко, премьер-министру 

Виктору Януковичу и главе парламента Александру Морозу. По мнению экспертов, политики до сих пор пожинают плоды 
оранжевой революции и нынешней нестабильной политической обстановки в стране. 
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По  данным опроса,  проведенного  Украинским институтом социальных  исследований  и  центром «Социальный 
мониторинг», уровень доверия Ющенко в марте составил 35% против 38% в сентябре прошлого года и 65% в марте 2005-го. 

«Президент  и  его  команда  цепляются  за  полномочия,  которые  отбираются  у  них  в  соответствии  с  
политической реформой» Виктор Янукович тоже теряет популярность среди украинцев. Сегодня ему верят лишь 44 из 100 
украинцев, хотя еще полгода назад таких насчитывалось 49%, а год назад – 60%. 

При этом 27  человек  из  100  проголосовали бы за  премьер-министра  на  президентских  выборах,  если  бы те 
проходили в ближайшее воскресенье. Однако в свое время Янукович не раз заявлял, что на него не влияют рейтинги 
политиков,  которые  составляют  социологические  службы.  За  лидера  одноименного  оппозиционного  блока  Юлию 
Тимошенко проголосовал бы каждый пятый опрошенный, а за президента Ющенко – каждый десятый. Лидер украинских 
коммунистов  Петр  Симоненко  получил  бы  7%  голосов,  сообщает  ИТАР-ТАСС.  Доверяющих  спикеру  Верховной  рады 
Александру Морозу еще меньше: в марте его поддерживали 29% против 36% в сентябре 2006 года и 51% в марте годом 
ранее. 

Зато уровень доверия украинцев  к  экс-министру  внутренних  дел,  лидеру  общественного  движения «Народная 
самооборона» Юрию Луценко достиг аналогичного показателя по отношению к Тимошенко. Им доверяют 39% опрошенных. 
Социологи подчеркнули, что у Луценко показатели лучше по уровню недоверия – 48% против 56% у Тимошенко. Но по 
показателю полного доверия Тимошенко опережает Луценко на 5% – ей доверяют 18%, а Луценко только 13%. За детище 
Луценко «Народную самооборону» готовы проголосовать 3,7% избирателей (чуть больше статистической погрешности. – 
Ред.).  Кстати,  22%  опрошенных  не  против  участвовать  в  весенней  акции  «Народной  самообороны»,  а  68%  напрочь 
отказались присоединиться к Маршу свободы. 

Социологическое исследование проводилось в феврале – марте во всех областях Украины, в Крыму и Киеве. В 
опросе участвовали 2118 респондентов в возрасте от 18 лет. Уровень статистической погрешности составляет 1,31–2,18%. 

По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, есть объективные основания для снижения 
популярности  ведущих  украинских  политиков.  «Это  связано  с  тем,  что  на  Украине  сейчас  фактическое  двоевластие. 
Президент и его команда цепляются за полномочия, которые отбираются у них в соответствии с политической реформой, и 
ставят палки в колеса деятельности правительства», – сказал эксперт газете ВЗГЛЯД. 

То, что Ющенко потерял в рейтинге, – явление не новое. «Он продолжает его терять, а избиратель переключает 
внимание на Тимошенко. Это главная опасность для главы государства», –  уверен Затулин. Поэтому два месяца назад 
Ющенко  пошел  на  договоренности  с  Тимошенко,  которые  откровенно  лоббировали  на  Западе.  «Эти  договоренности 
направлены на конфронтацию с Януковичем и Верховной радой», – считает Затулин. 

Ющенко после периода «худого мира» с правительством Януковича все больше «скатывается к доброй ссоре», 
которую его сподвижники, не скрываясь, готовят весной этого года. Снижение рейтинга Януковича, на взгляд Константина 
Затулина,  не  катастрофическое.  «Это связано с тем,  что избиратель возлагает  ответственность за текущие трудности 
жизни на Партию регионов и правительство». 

«У Юлии Тимошенко, благодаря безудержной демагогии, харизме и безответственности – потому что сейчас она 
ни  за  что  не  отвечает,  –  сегодня  сезонное  повышение  рейтинга»,  –  говорит  Затулин.  Ей  последние  два  месяца  в 
определенной степени симпатизируют «остатки оранжевых во власти», то есть люди Ющенко все больше переходят на ее 
сторону вместе с возможностями, которые у них есть. Тимошенко было «очень плохо» после отставки в 2005 году, когда от 
нее отвернулся капитал. 

Затулин подчеркнул, что на Украине в отличие от России не поддерживают опальных политиков. «Там принято 
быть поближе к власти, греться в ее лучах», – объяснил депутат. Поэтому лидер БЮТ «шантажом, обращением к Западу» 
и  под  впечатлением  от  «перетекания  власти  к  Януковичу»  вынудила  Виктора  Ющенко  пойти  на  союз.  Теперь  она 
располагает теми же возможностями, что и президент страны.

Затулин: мною грузины пугают детей
19.03.2007.Наше время

Серафима Андреева
У партии должны быть крылья
Депутат  Государственной  Думы  от  фракции  «Единая  Россия» 

Константин  Затулин  не  первый  год  занимается  проблемами  наших 
соотечественников  за  рубежом.  Именно  с  ним  мы  решили  поговорить  о 
современной  миграционной  политике  России.  А  заодно  узнать  мнение 
Константина Федоровича и по другим важным вопросам.

- Константин Федорович, вы – сын кадрового военного. А сами в армии 
служили?

-  Если  иметь  в  виду  службу  по  призыву,  то  нет.  После  окончания 
сочинской  средней  школы я  учился  в  МГУ,  на  истфаке.  Как  и  все  студенты, 
прошел  военную  кафедру,  сборы,  был  аттестован,  принял  присягу  и  теперь 
являюсь старшим лейтенантом запаса.

- То есть воспользовались отсрочкой?
- Я пошел учиться в Университет не для того, чтобы избежать службы в армии. Цель была получить образование.
- А как относитесь к отмене отсрочек для людей творческих профессий, к примеру, для музыкантов? Ведь руки для 

них все равно, что орудие производства. А что останется после стройбата?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

-  Неправильно,  конечно,  отменять  отсрочки  в  мирный период.  Однако  всякого  рода  новшества  в  этой  сфере 
обусловлены тем, что количество молодых людей, стремящихся избежать армии, стало зашкаливать. Кроме того, принятие 
непопулярных мер связано с сокращением срока службы до одного года, а также демографическим кризисом. Но решения 
эти временные, с переходом к профессиональной армии они потеряют свою актуальность.

Родом из детства
- Вы как-то говорили, что поступили на исторический факультет МГУ потому, что образование историка позволяет 

разбираться в людях и понимать происходящее в стране и мире. Что вас смущало тогда, в 76-м?
- Многие люди придумывают задним числом разные фальшивые истории о своей борьбе с советским режимом, с 

коммунистической партией. Ничего подобного за собой не помню.
Я вырос в благополучной советской семье, если, конечно, понимать под благополучием то, что мы были ничем не 

лучше  и  не  хуже  других.  Нашей  семейной  проблемой  была  болезнь  матери.  Когда  я  был  в  третьем  классе,  ее 
парализовало. И мы управлялись вдвоем с отцом, который в конце концов был вынужден уйти с работы. По нынешним 
меркам, мы жили не просто как бедные люди, а как нищие. Но в Советском Союзе так жили все, точнее, подавляющее 
большинство. Не было кричащего несовпадения между нашим жизненным уровнем и наших соседей.

Это было совершенно другое общество с совершенно другими приоритетами. И я, когда поступал в Университет, 
учился,  начинал  работать  в  комсомоле,  сначала  по  общественной  линии,  потом,  окончив  аспирантуру  МГУ, 
профессионально, жил в стране, которой хотел служить.

- То есть, в 1991 г. с развалом Советского Союза была прервана успешная карьера?
- Что считать успешным? Для успеха в советской системе я был, наверное, излишне самостоятелен. Другое дело, 

что, не будучи самостоятельным, легко пропасть в периоды ломки системы и общества, в переходное время. А в советское 
время  люди  «проходили»  в  начальники  по  другим  критериям:  пролетарское  происхождение,  корпоративность, 
чинопочитание. Это отнимало шансы у самостоятельных, неудобных людей, но щадило всех остальных. Страна же все 
более отставала, проблемы лезли во все щели.

В конечном счете, разложение правящей элиты сыграло свою роковую роль в развале Союза. Потому что закон 
усреднения действовал на всех уровнях.

Без крыльев не взлетишь
- Что происходит сейчас во внутренней политике страны? Оцените, пожалуйста, с позиций историка. Что, назад, в 

СССР?
-  Сегодня  мы сталкиваемся  с  тем,  что  мироощущение  основной  массы населения и  политизированной  части 

общества не во всем совпадают. С одной стороны, политики в жизни нашей стало меньше, все как-то более упорядочено, 
нет катаклизмов.

С  другой  стороны,  надо  отчетливо  понимать,  что  основная  масса  населения  является  в  разгорающихся 
политических схватках объектом, а не субъектом. Для народа существенно иное: работа, пенсия, мир. С этой точки зрения, 
происходящее в глазах людей имеет свои плюсы. Стране нужно оправиться, обрести уверенность в себе. После того, что 
случилось с Советским Союзом, у многих в России возник комплекс неполноценности. Это вполне материальная вещь. 
Проанализируйте,  например,  сокращение  рождаемости.  Вымирание  населения  связано  именно  с  депрессией,  которая 
охватила прежде всего русский народ.

Что касается принимаемых решений. Они небезгрешны. Я, как депутат Государственной Думы, вопреки мнению 
партии и фракции, не поддержал отказ от выборов глав субъектов Российской Федерации. Был против решения об отмене 
выборов по одномандатным округам. Не убежден в необходимости повысить планку для прохождения в законодательные 
органы власти с 5% до 7%.

Я не в восторге и от положения дел в «Единой России». Ситуация, при которой люди, состоявшие в этой партии с 
самого начала, теперь устремились в другое «провластное» формирование, в «Справедливую Россию», означает, что в 
«Единой России» не все благополучно.

Если мы хотим попробовать  в  России  опыт полуторапартийной системы, то для этого  нам нужно было бы в 
«Единой России» разрешить внутрипартийную демократию в полной мере, вплоть до образования фракций-«крыльев». У 
нас такая попытка состоялась. Но она была пресечена, что и привело к появлению на следующем витке «Справедливой 
России».

- Не понимаю. Что такое однопартийная система – помню, знаю о существовании двухпартийной. А что такое 
полуторапартийная?

-  В  Японии,  например,  при  наличии  многопартийности,  весь  послевоенный  период  управляла  одна  партия  – 
либерально-демократическая.  Но  в  ней  существовали  различные  фракции,  имевшие  порой  довольно  серьезные 
расхождения  по  конкретным  вопросам.  Однако  все  вместе  фракции  ЛДП  обеспечивали  единство  курса  в  главном, 
предсказуемость и преемственность власти. И ЛДП создала политические условия для «экономического чуда» в Японии.

Очень существенно при полуторапартийной системе, чтобы каждый избиратель видел бы в правящей партии то, 
что хочет видеть. Левый избиратель – левый центр, правый – правый.

- Задумываетесь над следующим шагом, Константин Федорович?
-  Я  не  собираюсь  покидать  «Единую  Россию».  Как  эксперт  в  определенных  вопросах,  считаю  необходимым 

работать в ней, в том числе, для того,  чтобы мои предложения воспринимались властью, ложились в основу решений, 
принимаемых в области отношений с новым зарубежьем, русской диаспорой.

Историческая память и СНГ
- Ваше отношение к стратегии развития СНГ и роли России на этом пространстве?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Россия на протяжении сотен лет развивалась как государство наднациональное, интернациональное, в котором 
русский народ играл главную роль в силу своей многочисленности, религиозной и культурной традиции и был занят не 
истреблением присоединяемых народов, а их сохранением, вовлечением в орбиту своей государственности, нахождением 
с ними компромисса.

Это сложный путь, требующий гибкости и большого ума. Все равно: Российской империи, Советского Союза или 
Российской Федерации. А сегодняшние заполошные, невежественные политики, объявляющие себя без достаточных на то 
оснований  националистами,  считают  возможным  вычленить  стопроцентную  Русь  в  границах  нынешней  Российской 
Федерации. И избавиться тем самым не только от инородцев и иноверцев, но и от оставшихся национальных окраин.

Бетонщики низшей квалификации,  претендующие настраивать рояль,  рискуют на многие годы вперед сорвать 
любой общий концерт на нашем пространстве. Отказ от организующей миссии России на Евразийском пространстве был бы 
историческим  поражением.  Предательством дела,  которым  занимались  московские  государи,  российские  самодержцы, 
генеральные секретари коммунистической партии…

Для нас существенно важно, чтобы мы участвовали в процессе строительства независимых государств – бывших 
союзных  республик.  Влияли  на  этот  процесс.  Чтобы  мы  не  спровоцировали  или  не  допустили  создание  пояса 
недружественных стран, вовлеченных в заговор против территориальной целостности России, в интриги против нашего 
государства. Которые хотят разорвать культурные, исторические связи между нашими народами. Наш долг бороться за 
Украину и Казахстан, не дать развалить Союзное государство с Белоруссией.

Когда кто-то злоумышляет против интересов Российской Федерации, важно, чтобы она реагировала и поднимала 
перчатку. Причем никаких ограничений в этой борьбе, кроме налагаемых международными приличиями, я не вижу. Если 
сегодня та же  Грузия –  государство,  несостоявшееся в  тех границах,  на которые претендует,  в  любой момент готова 
рискнуть миром на Кавказе, она должна быть остановлена.

Или, допустим, Эстония. Будем откровенны: разрушение памятника советскому солдату-освободителю не наносит 
прямого ущерба безопасности Российской Федерации. Но в морально-политическом плане это вызов не просто Российской 
Федерации, а исторической памяти нашего и других народов СНГ. Мы не можем уклониться от оценки, от противодействия. 
Это важно для будущего наших отношений с кем угодно – с Украиной, с Соединенными Штатами, с Китаем и Латинской 
Америкой. Мы не можем себе позволить роскошь не замечать попыток вести себя с Россией, как с мертвым львом.

О державной спеси и интересах Родины
-  Константин  Федорович,  последнее  десятилетие  Вы  посвятили  решению  проблем  соотечественников, 

оказавшихся после распада СССР за рубежом. Простое слово «соотечественники» толкуется разными деятелями уж очень 
по-разному. Кто они, на Ваш взгляд? Русские, русскоговорящие, те, чьи предки когда-то выехали из России, или все бывшие 
граждане Советского Союза?

- Хотелось бы, конечно, считать соотечественниками каждого казаха, финна, поляка (если припомнить времена 
Российской империи), но этому противоречит исторический процесс. Сегодня Польша, Финляндия, Казахстан, Украина – 
независимые  государства.  Работая  в  первой  Государственной  Думе  в  Комитете  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками, я попытался сформулировать, кто они, наши соотечественники за рубежом. Это – представители всех 
наций и народностей, которые не обрели нигде, кроме как в России, своего национально-государственного и национально-
культурного самоопределения. То есть зарубежные русские и башкиры, татары и якуты, адыги и черкесы…

А  кто  не  является  нашим  соотечественником?  К  большому  сожалению,  те,  например,  украинцы  или  казахи, 
которые живут за пределами Российской Федерации. Они соотечественники граждан Казахстана или Украины, а не России.

Убежден, что в любом правиле или определении обязательны исключения. Особенно когда дело касается людей, 
их  личного  волеизъявления.  Нет  абсолютно  четкого,  всех  устраивающего  ответа,  кто  такие  соотечественники.  И  по 
большому счету, быть не может. Эта формула очень гибкая и подвержена корректировке, в зависимости от исторических 
обстоятельств.

Я,  например,  настаивал  на  том,  чтобы  в  момент  обострения  российско-грузинских  отношений  со  стороны 
Российского государства был сделан шаг по направлению не только к грузинам-гражданам РФ, но и к грузинам-гражданам 
Грузии, находившимся на территории России и в тот момент оказавшимся между двух огней. Нам нужно было предложить 
тем, кто живет и работает в России, принять наше гражданство в упрощенном порядке.

Ведь отношения между народами гораздо важнее конъюнктурных сиюминутных государственных трений. Россия 
такая же родина для русских, как и для тех грузин, которые сделали свой выбор в ее пользу.

К  сожалению,  нашлись  отдельные,  вдруг  обретшие  державную  спесь  депутаты,  которые  воспользовались 
оглушающим шумом, чтобы не дать провести такую резолюцию в Государственной Думе. Им показалось, что я предоставил 
им выигрышный повод выглядеть святее Папы Римского, большими патриотами, чем они есть.

Что-то я их не видел, когда дело касалось настоящих испытаний: в Севастополе и Крыму, в Косово и Боснии, в 
Нагорном Карабахе и Абхазии. Они всегда где-то в тылах. Но они держат нос по ветру, колеблясь вместе с генеральной 
линией.

А вот мной в Тбилиси детей пугают, потому что я поддерживаю абхазов и осетин. Да, я на стороне малых народов 
в их борьбе за свои права. Не считаю правильным отказывать им в том, в чем не отказали грузинам, – в самоопределении и 
независимости. Когда речь идет о перегибах, о неумных решениях – не могу не возвысить голос в защиту интересов грузин, 
а в глубинном понимании магистрального пути нашей страны – в защиту интересов России.

Долгая дорога домой
-  Вы создали «Московский дом соотечественника».  Для поддержки русских общин и привлечения потенциала 

нашей  диаспоры к  развитию столицы.  Судя  по  росту  ксенофобии,  введению  ограничений  на  торговлю  на  московских 
рынках, привлечь данный потенциал не удалось?
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- Речь шла о соотечественниках, которые не торгуют на рынках. Русские, если говорить о Москве, не готовы в 
любой момент встать за эти прилавки. Если же иметь в виду сегодняшние проблемы миграции, то нужно разделять два 
разных типа этого явления.

Первый – репатриация соотечественников, которые имеют историческое право вернуться в Россию, и мы должны 
для них создать определенные условия.

Второй – собственно миграция, в том числе трудовая. Это не повод для ксенофобии. Это повод для того, чтобы 
напряженно работать, чтобы направить поток мигрантов туда, где они востребованы страной, ее экономикой. В Сибирь или 
на Дальний Восток. А не на московские или санкт-петербургские рынки. Конечно, если завтра выяснится, что на наших 
рынках  чего-то  не  хватает,  людей  нужно  будет  поощрять  и  для  того,  чтобы  они  ехали  именно  туда.  Одним  словом, 
миграционная  политика  должна  быть  гибкой.  Нужно  создавать  социально-экономические  стимулы,  чтобы  люди  ехали 
работать. Тогда этот пар будет работать на наш паровоз. А иначе он действительно уйдет в свисток или и вовсе разнесет 
нашу машину.

Но,  увы,  этого  не  делается.  Временами  миграционная  политика  вообще  пропадает  как  часть  деятельности 
Правительства.  Был даже период,  когда  отсутствовала  Федеральная  миграционная служба.  И  некоторые занимающие 
важные посты лица писали законодательство о гражданстве, исходя из того, что все, кому надо, за 10 лет уже приехали в 
Россию, и теперь пора поставить барьер на пути оставшихся.

Постепенно ситуация выправляется. По крайней мере, на уровне теории. Но до полного порядка еще далеко. Так, 
уже очевидно, что миграционная программа, которая провозглашена, сегодня работать не будет. Стимул для переселения 
соотечественников – виртуальный. И уже пошли первые отклики: людей не ждут.

Отношение к людям вообще слабое место российской государственности на протяжении сотен лет.  Людей не 
ценят.  Государство  готово  пренебречь  всеми  человеческими  потребностями.  Но  необходимо  учитывать:  мы  впервые 
сталкиваемся с тем, что у людей есть выбор – ехать в Россию или остаться на прежнем месте. И на старом багаже нам 
просуществовать не удастся. Придется создавать стимулы и условия.

ФАКТ
Константин  Федорович  Затулин –  директор  созданного  по  его  инициативе  в  1996  году  Института  стран  СНГ 

(Института диаспоры и интеграции), член Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом, один 
из  учредителей  созданной  по  инициативе Ю.М.  Лужкова организации «Отечество».  После  объединения «Отечества»  и 
«Единства» – член Генерального Совета Всероссийской политической партии «Единая Россия». Депутат Государственной 
Думы первого и четвертого созывов. Член Комитета Госдумы РФ по делам Содружества Независимых Государств и связям 
с  соотечественниками.  Заместитель  сопредседателя  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального 
Собрания  РФ и  Национального  Собрания  Республики  Армения.  Член  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству 
Федерального Собрания РФ и Верховной Рады Украины. Координатор депутатской группы по связям с парламентом Боснии 
и Герцеговины. Член постоянной делегации Федерального Собрания РФ в Межпарламентской Ассамблее Православия, 
председатель  комиссии  Межпарламентской  Ассамблеи  по  правам  человека.  Член  Центрального  Совета  Союза 
православных граждан России.

Украина готова на ПРО
19.03.2007.Взгляд
Андрей Резчиков

Украина, безусловно, может инициировать свое участие и предложить свой опыт в создании системы ПРО.
Киев готов участвовать в переговорах о создании системы ПРО в Европе. Об этом сообщил премьер-министр 

Украины  Виктор  Янукович.  Он  заявил,  что  в  стране  есть  системы  слежения  за  космическим  пространством,  которые 
используются  Украиной  совместно  с  Россией.  Эксперты  полагают,  что  Янукович  тем  самым  демонстрирует  свою 
внешнеполитическую независимость от России. 

Премьер Украины считает, что Украину волнует тот факт, что дискуссия насчет возможного размещения систем 
ПРО в Польше и Чехии проходит по «несогласованному сценарию», передает «Интерфакс». «Если посмотреть в историю 
создания или обсуждения системы всемирной ПРО, то мы помним участников этих переговоров. Это прежде всего были 
США и Россия. Поэтому нас волнует, почему сейчас этот процесс идет по такому несогласованному сценарию», – сказал 
Янукович. 

«Ющенко расценил намерение США построить элементы ПРО в Восточной Европе как средство достижения мира 
в регионе» 

«Сейчас можно было бы сесть за стол переговоров всем стратегическим партнерам по созданию системы ПРО в 
Европе. Что касается Украины, мы также готовы сесть за стол переговоров», – заявил премьер вчера вечером в эфире 
телеканала «Интер». Отвечая на вопрос, может ли Украина инициировать свое участие и предложить свой опыт в создании 
системы ПРО, Янукович ответил: «Безусловно, может». 

Премьер  убежден,  что  официальная  позиция  Украины  по  вопросу  о  размещении  системы  ПРО  в  соседних 
государствах должна учитывать мнение всей страны. «Если по этому вопросу провести социологическое исследование, то 
отношение граждан к нему будет еще хуже, чем к вступлению страны в НАТО», – считает Янукович. Он обратил внимание, 
что по этой теме возникли противоречия даже между лидерами европейских стран, передает ИТАР-ТАСС. 

В феврале этого года Виктор Янукович не раз заявлял, что правительство изучает все возможные угрозы, которые 
может представлять для страны размещение объектов американской противоракетной обороны в Польше и Чехии. «Мы 
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сейчас, безусловно, находимся в сложной ситуации. Мы изучаем, насколько это угрожает Украине», – говорил Янукович. 
«Позицию государства» премьер-министр обещался озвучить сразу после получения всей необходимой информации. 

Ранее  президент  Украины  Виктор  Ющенко  расценил  намерение  США  построить  элементы ПРО в  Восточной 
Европе как средство достижения мира в регионе. По его мнению, размещение компонентов «оборонного характера» будет 
служить не только интересам Польши и Чехии, но и всей Европы. 

Эксперт  по  внешней  политике  Центра  политической  конъюнктуры  (ЦПК)  Евгения  Войко  называет  заявление 
Януковича имиджевым ходом. «В последнее время премьер стремится продемонстрировать – в первую очередь Западу и 
Европе – свою политическую независимость от России», – сказала Войко газете ВЗГЛЯД. Сюда логично вписывается его 
недавний визит в Вашингтон и переговоры с канцлером ФРГ Ангелой Меркель. Таким образом Янукович показывает свою 
самостоятельность во внешнеполитических вопросах, а также самостоятельность от Ющенко. Фактически это еще «один 
укол в сторону президента, который в принципе потерял в стране все рычаги правления». 

Эксперт  ЦПК  не  думает,  что  Янукович  действительно  выступает  за  размещение  систем  ПРО на  территории 
Украины. «Янукович не пойдет на конфронтацию с Россией, потому что позиция нашей страны по этому вопросу хорошо 
известна», – сказала политолог. 

С Войко согласен  директор Института стран СНГ Константин Затулин. «Янукович хочет солидно выглядеть в 
глазах  западных партнеров,  хотя со стороны правительства  Украины было высказано достаточно критичное мнение  о 
размещении ПРО в Восточной Европе», – сказал депутат газете ВЗГЛЯД. Затулин считает, что Виктор Янукович пытается 
«перехватить  полномочия по обсуждению этого  вопроса»  в  условиях,  когда  МИД Украины «играет  совершенно другую 
скрипку». 

«Заявление  премьер-министра  нужно  трактовать  так,  как  желание  Януковича  довести  до  сведения  западных 
партнеров,  что  возглавляемое  им  правительство  имеет  собственную  точку  зрения  по  этому  поводу  и  без  участия 
правительства обсуждать проблему размещения ПРО будет неправильным», – считает Затулин. 

Планы по  расширению системы противоракетной  обороны в  США  объясняют  необходимостью противостоять 
возможному ракетному удару со стороны стран-изгоев,  например Ирана.  Затраты на строительство европейской части 
системы ПРО в течение ближайших пяти лет оцениваются экспертами в 1,6 млрд долларов. В будущем ее могут расширить 
за счет включения элементов морского базирования, а также размещения объектов слежения в космосе.

Украина хочет участвовать в европейской системе ПРО
20.03.2007.Единая Россия

Украинский премьер Виктор Янукович заявил, что сейчас всем стратегическим партнерам по созданию системы 
противоракетной обороны в Европе, включая Украину, нужно сесть за стол переговоров. Янукович напомнил, что Украине 
есть  что  предложить  европейской  системе  ПРО,  так  как  Украина  располагает  системами  слежения  за  космическим 
пространством, которые используются совместно с Россией. Он подчеркнул, что переговоры необходимы, поскольку "даже 
страны, которые входят в НАТО, не имеют общей точки зрения по этому вопросу".

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками Константин Затулин:

- Мне кажется, что мы слишком буквально понимаем эти заявления Януковича. Речь не идет о том, что Янукович 
изменил свою позицию, в соответствии с которой не следует торопиться и размещать американские ракеты в Польше и 
Чехии.  Правительство  Украины  высказало  свою  озабоченность  этими  планами,  понимая,  что  они  скандализируют 
международную обстановку и вызывают ответные меры России. Украина оказывается на переднем плане в намечающейся 
по этому поводу конфронтации между американцами и Россией.

Заявление Януковича нужно пониматься в том смысле, что все, что касается ПРО, нуждается в обсуждении, в 
котором голос правительства Украины должен быть учтен. И надо вести диалог именно с правительством Украины. Ведь 
сегодня  происходит  следующее:  пользуясь  своей  прерогативой,  Ющенко  однозначно  заявляет  о  своем  одобрении 
нашествия американских радаров и ракет. А в техническом плане его волю выполняет Министерство иностранных дел, 
которое  президент  контролирует.  В  результате  получается,  что  правительство  оказывается  глухим  и  немым  в  таком 
важнейшем вопросе международных отношений, как размещение ПРО. Не учитывая мнения правительства, за него говорит 
МИД. Вот поэтому Янукович подчеркивает, что без правительства Украины ничего решить нельзя.

Между прочим, и российская позиция в данном вопросе состоит в том, что необходимы серьезные переговоры. Мы 
же не упрекаем российский МИД или президента Путина в том, что он дает согласие на ПРО. Нет, мы говорим о том, что 
необходимы переговоры. И Янукович говорит то же самое.

Если речь идет о беспокойстве, связанном с ракетами Ирана и Северной Кореи, то, прежде чем попасть в Европу, 
эти ракеты пролетят через нашу территорию. Мы готовы обсуждать действительные и мнимые угрозы со стороны этих 
государств. Мы прекрасно понимаем, что и Иран и Северная Корея приплетены американцами ради красного словца. Что 
не против них будут устанавливаться радары и ракеты. Что на самом деле речь идет об окружении России по периметру ее 
границ. И хотя само количество этих ракет и радаров не такое уж значительное, на что теперь довольно часто обращают 
внимание: дескать не надо беспокоиться, речь идет о так называемом бостонском чаепитии. Речь идет о том, чтобы мы 
проглотили эту пилюлю, а уж затем, если мы дадим слабину в этом вопросе, если мы позволим себя запутать, то тогда мы 
увидим и другие ракеты. И не только в Польше и Чехии - речь идет и о Грузии, и об Украине. Поэтому речь идет об нашем 
испытании на здравый смысл и на понимание ситуации, на нашу волю во внешней политике.

Естественно, мы – участники международных отношений. И мы не можем как ответственные игроки отказываться 
от международных переговоров. Напротив, мы должны всячески к ним призывать. Это не означает, что у кого-то должно 
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быть сомнение по поводу нашей позиции. Я думаю, что ровно такая же ситуация в случае с Януковичем. Он прекрасно 
понимает, чем чревато размещение этих ракет, в том числе для отношений Украины с Россией.

Чем ответит Украина?
21.03.2007.Коммерсант

Сергей Сидоренко, Геннадий Сысоев
Борис Немцов, член политсовета СПС: 
– При таком высокомерии России Украине остается только быстрее двигаться в сторону Европы. Не понимаю, 

зачем к существующим проблемам – Крым, флот, вступление России в ВТО, а Украины в НАТО – добавлять и это. А уж 
отказывать Ющенко во встрече со студентами МГУ – это глупость, в которую даже трудно поверить! У нас со студентами 
встречаются африканские лидеры, а Украина, получается, хуже? 

Олег Билорус, депутат фракции БЮТ (Украина): 
– Если Россия действительно перенесла визит Ющенко из-за несогласия с назначением Огрызко, то, возможно, в 

апреле Ющенко стоит сослаться на занятость и отменить апрельский визит. Радикально реагировать нельзя, потому что 
Россия действовала не явно. Давили через компартию, угрожавшую выйти из коалиции, если Огрызко утвердят. 

Василий Дума, член Совета федерации, председатель совета Объединения украинцев России: 
– Ничем, повода нет: разговоры о намерении Кремля проучить Ющенко – это все домыслы, потому что Украина 

стремится к России, а не к Западу. И Ющенко будет приезжать к нам так же,  как раньше Кучма.  Мы соседи и будем 
общаться не только тогда, когда надо что-то одолжить у соседа. 

Константин Затулин, депутат Госдумы, персона нон грата на Украине: 
– Украина сама отложила визит, придумав историю с отказом Москвы. Ющенко собирался приехать в Москву как 

победитель – с  нормальной радой и главой МИДа,  но последнего рада прокатила.  Кроме того,  Украина хотела разом 
решить все разногласия, а наш МИД выдвинул встречные предложения, на которые у Украины ответа нет. 

Василий Киселев, первый замглавы фракции Партии регионов (Украина): 
– Если Ющенко счел необходимым попросить Путина отложить визит из-за трагедии, то это его право. Возможно, 

он, как христианин, и соболезнует. 
Станислав Белковский, учредитель Института национальной стратегии России и Украины: 
–  Укреплением  независимости.  Кремль  зря  думает,  что  он  демонстрирует  свою  силу,  он  демонстрирует 

неадекватность, которая приведет к полной утрате влияния на постсоветское пространство. А отношения Путина и Ющенко 
от этого хуже не станут – хуже некуда.  Но ухудшились отношения с Януковичем,  и все труднее говорить о нем как о 
пророссийском политике. 

Владимир Жириновский, лидер ЛДПР, персона нон грата на Украине: 
–  Им  нет  смысла  отвечать,  наоборот,  надо  раскрывать  двери  для  встреч  и  предлагать  видеться  чаще.  Но, 

наверное,  у  нас не хотят  приезда "оранжевого"  лидера в год выборов.  Меня Украина внесла в  черный список даже в 
непредвыборный год, а я готов встретиться с Ющенко, пусть приглашает. 

Дмитрий Выдрин, депутат фракции БЮТ (Украина): 
– К сожалению, мы не можем ничего сделать. Последний довод королей – военный потенциал. У нас он слишком 

слаб. А страна без ядерного оружия не бывает сильным переговорщиком. К тому же мы проигрываем в искусстве интриг.

К.Ф. Затулин в прямом эфире радиостанции «СИТИ-FM»
21.03.2007.Радиостанция «СИТИ-FM»

Ведущая:  Сейчас,  в  прямом  эфире  радио  «СИТИ-FM»  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин. 
Здравствуйте, Константин Федорович.

К. Затулин: Здравствуйте.
Ведущая: Скажите, пожалуйста, все больше и больше аналитики отмечают, что люди, живущие в России, сегодня 

стали правильно реагировать на внешнюю политику государства, и обращают внимание именно на своих соседей, то есть 
членов  СНГ,  страны  бывшего  Советского  Союза.  Как  Вы  считаете,  то,  что  Правительство  активизировало  свою 
деятельность в этом направлении, это связано каким-то образом с последними перестановками в Правительстве?

К. Затулин: Я бы сказал, что Правительство, в определенном смысле, конечно, активизировало пересмотр, по 
крайней  мере,  двусторонних  взаимоотношений  в  ряде  сфер.  За  последние  годы мы  были  свидетелями  того,  как  мы 
добились перехода на рыночные отношения в торговле энергоносителями с ближайшими нашими соседями. Но, с другой 
стороны, об этом я сегодня говорил в Государственной Думе, задавал по этому поводу вопросы нашему министру Сергею 
Лаврову, у нас крайне недостаточна активность по продвижению своих собственных проектов в СНГ. И проблема самого 
СНГ,  как  организации,  конечно,  во многом в  том,  что не все искренне в нем участвовали,  многие просто для галочки, 
занимаясь строительством своей национальной политики, национального государства, до поры до времени числились в 
СНГ и  продолжают  числиться.  Но и  мы,  со своей стороны,  были слишком ленивы,  инерционны,  слишком пугливы.  Я, 
например, не понимаю, почему мы, по сути, сдали в архив идею единого экономического пространства, мотивируя это тем, 
что на Украине эту идею не все разделяют. Конечно, не все разделяют. Украина вообще не едина. Ющенко не разделяет, а 
Янукович,  например,  на  эту  идею  откровенно  ставил  и  продолжает  ставить.  Так  давайте  поддерживать  Януковича. 
Посмотрите, что делают американцы. На Украине все против вступления в НАТО, большинство населения, а американцы 
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штампуют резолюции, приветствующие вступление Украины и Грузии в НАТО. Как будто бы не замечают никакой проблемы 
внутри самой страны.

Ведущая: Простите, я перебью Вас. В принципе, известно Ваше отношение к проблеме отношений Украины и 
России,  но,  если,  например,  взять  тот  же  Казахстан,  к  которому  не  возникало  вопросов  практически  за  всю историю 
постсоветского существования России. Какая еще страна, как Вам кажется, могла бы стать еще одним прочным и вполне 
самостоятельным союзником России:

К.  Затулин: То,  что касается их самостоятельности,  пусть,  прежде всего,  заботит  их самих.  Меня интересует 
первая часть Вашей формулы. Прочным союзником. Я, например, считаю, что при определенных условиях и Украина, и 
Белоруссия, и Казахстан вполне могут быть прочными союзниками, но за этих прочных союзников надо бороться. И в том, 
что  касается,  казалось  бы,  наисрочнейших  союзников,  в  условиях  недостаточной  глубины  нашего  анализа  того,  что 
происходит,  они  перестают  быть такими прочными союзниками.  Казахстан,  например,  давно уже  себя ведет  довольно 
самостоятельно в том, что касается вопросов, которые вызывают в России неоднозначное отношение. Например, прокачки 
собственных энергоносителей в обход России. Поэтому я, безусловно, считаю, что конечно, сегодняшние наши отношения с 
Казахстаном развиваются лучше, чем, скажем, наши отношения с Украиной и, может быть, даже с Белоруссией в какой-то 
период, но проблемы здесь тоже есть, их надо видеть, не надо праздновать каждый раз какие-то успехи. У нас большое 
желание праздновать и очень малое желание говорить о недостатках и их исправлять.

Ведущая:  Спасибо  за  комментарий.  Я  не  могу  Вас  не  спросить.  Господин  Затулин,  сегодня  мы  с  нашими 
слушателями обсуждаем такую тему. Если Вы знаете, в МГУ состоялось открытие нового факультета – «Высшей школы 
государственного  администрирования».  И  сегодня  же  были  озвучены  данные  Комиссии  Госдумы  по  противодействию 
коррупции.  Вопрос  звучит  следующим  образом:  «Считаете  ли  Вы,  что  специальное  образование  поможет  российским 
госчиновникам перестать брать взятки?»

К. Затулин: Конечно, образование в обычных условиях подталкивает к тому, чтобы люди находили другие пути 
обогащения, и находили не криминальные и не стыдные, такие как взятка, например. Но главное, будет создание общих 
условий внутри страны не только в образовании. То, что открыт этот факультет, это прекрасно. Я поздравляю Московский 
университет с тем, что он живет, развивается, создает новые факультеты. Но если говорить о проблеме коррупции, она, к 
сожалению, одной только образованностью чиновников не снимается. Есть много образованных чиновников, и даже очень 
образованных чиновников, которые с удовольствием берут взятки, и делают это, применяя все свое образование, к тому, 
чтобы не попасться.

Ведущая: Спасибо за комментарий.

С 1 апреля торговать на рынках будут только истинные арийцы
22.03.2007.Родная газета

Александра Луговская
Они строят нам дома и возят нас на автобусах и маршрутках, мостят улицы и убирают грязь, моют посуду и 

торгуют. Они – пришлые, чужаки, мигранты. Как саламандры у Чапека, они повсюду, имя им легион. Зажмуриться и сделать 
вид, что их нет, уже не получается. Их проблемами приходится заниматься, а у нас и своими-то получается не очень. Как же 
быть? Кое-кто предлагает лечить насморк гильотиной: выгнать всех к чертовой матери, а в Россию пускать только некий 
особый биологический вид – соотечественников. Они, хорошие, работящие, покорные и бессловесные, гурьбой ринутся 
обживать те самые земли, с  которых сами мы бежим.  Только вот ринутся ли? И существуют ли такие в природе? На 
вопросы «Родной газеты» отвечает Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы, директор Института стран 
СНГ.

– Было обещано, что с 1 апреля мы не увидим на рынках и в торговле мигрантов. А что увидим, к чему 
готовиться?

– Готовиться не столько к порядку, сколько к бардаку. Принято говорить: мигранты, мол, заполонили рынки. Они их 
действительно заполонили, особенно столичные. А что, у нас в какой-то резервации отсиживаются торговцы титульных 
национальностей, которые немедленно встанут на место мигрантов и будут продавать те же 
товары, только дешевле? Чтобы продавать продукты, надо организовывать дело, продираться 
через таможни, милицию на дорогах, чиновников, берущих взятки. Русский человек плюнет и 
бросит,  а  эти,  которые  «понаехали  тут»,  через  все  круги  российского  полицейско-
бюрократического кошмара пройдут и товар разложат. Кто-то гарантирует нам, что с 1 апреля 
милиционеры станут другими? А кушать хочется каждый день.

–  Новый  закон,  действующий  с  нынешнего  года,  должен  навести  порядок  с 
приезжими, поставить заслон нелегальной миграции. Получается?

–  В  соответствии  с  новыми  законами  (я  говорю  об  изменениях  в  миграционном 
законодательстве)  с  15 января 2007 года  всем,  кто  когда-либо въехал в  Россию,  требуется 
встать  на  миграционный  учет.  Для  этого  –  абсурд!  –  миллионы  должны  выехать  и  снова 
въехать, чтобы заново оформить свое пребывание. Встали полмиллиона из десяти с лишним 
миллионов.

– В Древнем Риме говорили: «закон суров, но это закон», а у нас, получается: «закон сырой, но все равно 
закон»?

–  Не  только  закон.  Принятая  в  прошлом  году  Программа  добровольного  переселения  соотечественников  в 
Российскую  Федерацию  вышла  сырой  и  куцей.  К  ее  разработке  не  то  что  Институт  стран  СНГ,  занимающийся 
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соотечественниками,  –  депутатов  в  должной  мере  не  привлекали!  Спустили  просто  в  Госдуму  пакет  документов, 
разработанных или согласованных в правительстве, администрации президента и Федеральной миграционной службе. 

– А кому вообще пришло в свое время в голову объявить Россию страной без границ? Приезжайте все, мы 
прозрачны?

– Поначалу не было устойчивого представления, пойдут у России или нет интеграционные процессы со странами 
СНГ. Одни органы создавали к тому предпосылки, другие, напротив, занимались строительством полностью независимой от 
ближнего зарубежья России.  Скажем,  рублевую зону в  начале  90-х отменило  российское правительство.  Федеральная 
пограничная служба, тогда отдельное ведомство, охраняла границы бывшего СССР и не занималась вопросами миграции 
внутри СНГ, хотя многие новые государства сразу зашагали не в ногу с Россией. Нам и сегодня по-прежнему не хватает 
понимания, какую же мы все-таки хотим иметь границу с соседями – «на замке», как во времена Карацупы с Джульбарсом 
на поводке, или либеральную по типу Запада. Украина, кстати, при «оранжевой» власти принялась копать ров по всей 
границе  с  Россией  и  поменяла  личный  состав  пограничников  на  выходцев  из  западных  областей,  чтобы  пресечь 
традиционные связи «через кордон». Но и наши КПП между Россией и Абхазией на двух мостах через Псоу, давно за этим 
наблюдаю, тоже форма отталкивания от России людей, желающих к нам переехать: мздоимство и взяточничество. 

–  Сколько  у  нас  нелегальных  мигрантов,  никто  точно  не  знает,  но  все  согласны,  что  счет  идет  на 
миллионы. Что у нас, медом намазано?

– Этот наш гонор, «медом намазано» может смениться гораздо худшим – перестанут ехать. Хотя процесс, спору 
нет, надо упорядочить. 

Было бы странно, если бы при развале огромного тысячелетнего государства не началось переселение народов. К 
этому творцы развала оказались не готовы, потому и не воспринимали всерьез. Да и сегодня Федеральную миграционную 
службу то разогнали было вообще, то потом воссоздали как «отдел» в структуре МВД. Я даже не о поборах – это всегда 
было и, наверное, будет. При царе МВД было политическим ведомством, занималось всеми внутренними делами вплоть до 
выборов  в  Государственную  думу.  Сейчас  это  министерство  охраны  милиции  и  полноценно  выполнять  функции  по 
развитию  и  упорядочению  миграции  не  может.  Надо  видеть  цели,  создавать  стимулы,  а  не  «сваливать»  миллионы 
мигрантов  в  перенаселенные территории.  «Медом намазаны» Москва,  Петербург  и  Краснодарский  край,  а  в  Сибирь  и 
Нечерноземье никто не спешит. 

Конечно, регионы нуждаются в рабочей силе, но, если в стране нет промышленной, инвестиционной политики, а 
министр  экономразвития  брошен  на  лоббирование  Олимпийских  игр,  значит,  не  нужны  новые  центры,  производства, 
шоссейные дороги. Спрашивается, зачем тогда миграция и зачем зазывать соотечественников? Вот и едут в Россию не те, 
кого мы сами хотели бы видеть. Это не заговор таджиков, узбеков, молдаван и украинцев – потребность в выживании. И они 
нужны, если займемся инвестициями в неразвитые регионы. А мы вместо этого занялись «подсчетом поголовья» – вот что 
меня  не  устраивает.  Обещаем  программы,  пилотные  регионы,  а  на  деле  основное  занятие  ФМС  –  учет,  нелегалы, 
выловить-доложить, арестовать-депортировать. А где, простите, смысл всего этого дела?

– Способна ли Россия навязывать свои интересы странам, поставляющим мигрантов?
– Хотя нет пока опыта, мы начинаем это делать. По крайней мере, ведем диалог по миграционным квотам. Они-то 

и  призваны  ограничить  поток  незаконной  миграции.  Квоты  объявлены  впервые,  общая  на  страны  СНГ  в  этом  году 
составляет 600 тысяч человек. Повторюсь: нелегалов плодит наша система. Человек с 15 января идет на почту за бланком, 
бланков не будет еще месяц, но он уже три дня нелегал. Кто это придумал? В Люксембурге половина португальцев, готовых 
мести там улицы, а в Португалии уже 300 тысяч украинцев, готовых заниматься тем же.

Что же касается соотечественников, то им нужно реально показать: специалисты, дети малые, ветераны войны и 
труда – вы все для России всегда желанны. 

– А в странах СНГ где-нибудь есть грамотная миграционная политика? Русские-то к ним не едут...
– К ним – нет.  Вот в Англии россиян сегодня 300 тысяч, в Германии – около 2 миллионов. А в странах СНГ 

экономическое положение хуже нашего. Плюс национализм, который кое-где уже зашкаливает. Выдавливаются русские 
школы, язык, пропагандируется национальная исключительность. На Украине было 12 миллионов русских, сегодня – 7,5 
миллиона. Никуда остальные не уехали, просто записались украинцами. То же и в Казахстане, с той разницей, что русского 
проще в украинца превратить, чем в казаха или узбека. А миграционная политика в странах СНГ состоит в том, чтобы не 
чинить  препятствий  своим  гражданам  при  выезде  на  заработки.  Решается  проблема  безработицы,  идут  валютные 
поступления. С другой стороны, в России эти люди создают материальные блага, а мы за счет дополнительного кадрового 
ресурса из-за рубежа развиваемся. С ужесточением российских законов миграционные потоки могут повернуть на Украину, 
попробуют – в Белоруссию. Там уровень жизни хоть и ниже нашего, но выше, чем в Узбекистане или Таджикистане.

– Вам лично с мигрантами часто приходится дело иметь?
– Сталкиваюсь чаще в торговле, чем где-то еще. Иногда бываю в национальных ресторанах, на день рождения 

пригласил узбекского повара – люблю хороший плов. А проблемы с мигрантами мне известны по Южному округу Москвы, 
который я представляю в Госдуме. Население, в частности, недовольно изменениями национального состава во многих 
средних школах, где азербайджанцы и вообще кавказцы уже составляют большинство. Когда в свое время правительство 
Москвы пыталось отстоять прописку, его много критиковали, Лужкова в суде уличали в нарушении Конституции. Теперь 
имеем  то,  что  имеем.  А  буксуем  из-за  отсутствия  плана  позитивного  экономического  развития  России.  Отсюда  и 
практическая неготовность к миграции.

–  Сколько  у  нас  соотечественников  за  рубежом?  Гуляет  цифра  25  миллионов.  Насколько  она 
соответствует истине?

– Не могу сказать – так организован учет. Думаю, в Россию уже переехали от 5 до 10 миллионов. Но все ли – 
соотечественники?  На  этот  вопрос  каждый отвечает  по-разному.  Я  считаю,  соотечественниками  могут  быть  не  просто 
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граждане бывшего СССР и их потомки, а граждане бывшей РСФСР и потомки русских, якутов, татар – нынешних россиян. 
Но Программа переселения соотечественников оперирует общими терминами, а потому юридически безбрежна. Дело в 
том, что в 1999 году «левая» Дума приняла популистский Закон «О государственной политике Российской Федерации в 
отношении соотечественников за рубежом», который Ельцин не раз отклонял, но перед выборами в Госдуму подписал. По 
нему наши соотечественники – каждый, кто по прямой линии происходит от живших не только в СССР, но и Российской 
империи. Включая, таким образом, поляков и финнов. А принятая программа не может противоречить закону. От наплыва 
поляков нас предохраняют, во-первых, мизерные льготы для переселенцев, а также нынешняя непривлекательность для 
них самой России. Но таджиков или узбеков и льготы привлекают, и Россия. И завтра начнут судиться, если откажем в 
положенных льготах, а сегодня попробуют взятку.

– Но ведь это вы заседаете в Думе. Может, лобби мощное, раз такая нелепица возведена в ранг закона, а 
на практике бардак?

–  Дело  не  в  лобби,  а  в  стиле  работы.  Я  со  своим мнением не  нахожу  понимания  у  людей,  отвечающих  за 
миграционную политику. Иные преисполнены сознания важности собственной миссии – они «выполняют задание». А все, 
кто суется к ним с собственным мнением, только мешают работать.

Жарихин: Украина подтвердила, что у нее есть собственные 
интересы

22.03.2007.Росбалт
Осудив  проект  размещения  американских  вооружений  вблизи  границ  Украины,  украинские  парламентарии 

подтвердили,  что  они  живут  в самостоятельном  государстве,  у которого  есть  свои  интересы,  в том  числе  в области 
безопасности.  Такое мнение высказал в интервью «Росбалту» заместитель директора Института стран СНГ  Владимир 
Жарихин. 

«Верховная Рада продемонстрировала, что у Украины, как у крупного европейского государства с населением в 50 
млн человек, есть собственные национальные интересы, в том числе в сфере безопасности, — сказал Жарихин. – В свое 
время Украина отказалась от ядерного оружия под гарантии своей безопасности со стороны России и США. И, разумеется, 
размещение  на ее  границах  ракет  ПРО,  которые  могли  бы  стать  мишенью  –  ну,  не для  России,  а,  допустим,  для 
гипотетического Ирана, — это снижение уровня ее безопасности». 

Как подчеркнул политолог, депутаты, принявшие такое решение, «не за Россию и не за Америку – они за Украину». 
Антикризисная коалиция на заседании Верховной Рады Украины в четверг приняла постановление, категорически 

осуждающее размещение американских ПРО в Польше и Чехии, и на следующей пленарной неделе намерена утвердить ее 
в целом. 

Напомним,  США планируют разместить в Центральной Европе базу ПВО, обеспечивающую ликвидацию ракет, 
«которые  могут  быть  выпущены  политическими  режимами,  связанными  с террористами».  Предполагается,  что 
американские ракетные установки могут быть расположены в Польше, а радары — в Чехии. Эти намерения США вызвали 
серьезную критику и недовольство в российском правительстве. 

Взгляд реалиста
23.03.2007.Московские новости

Константин Затулин
Организация Договора о коллективной безопасности: новые задачи нового дня.
Основная  политическая  реальность,  с  которой  сталкивается  и  Организация  Договора  о  коллективной 

безопасности, и весь мир, есть собственно строение этого мира. Попытка создать однополярный мир сегодня многими - 
нами в первую очередь - подвергается сомнению.  Такая модель оказалась затратной,  кровавой и неэффективной. Как 
известно, все одноногие конструкции не слишком устойчивы.

Идет дискуссия - а иной раз и борьба - между сторонниками однополярного мира, к которым я не причислял бы 
только  Соединенные  Штаты  Америки,  и  сторонниками  мира  многополярного.  К  сторонникам  однополярного  мира 
принадлежат те политические силы и те государства Запада, которые привыкли жить под американским зонтиком, и те 
новые страны на пространстве СНГ, которые очень рассчитывают, что своим присоединением к победителю в холодной 
войне они смогут обрести перспективу и как-то поправить свои дела.

Сегодня происходит очевидная подмена понятий, когда приглашают в военно-политическую организацию, в НАТО, 
а рассказывают о прелестях жизни в Европейском союзе. Я совсем недавно участвовал в очередной дискуссии у господина 
Шустера,  который  теперь  на  Украине  развивает  свои  таланты  в  передаче  "Свобода  слова".  Выступавшие  украинские 
политики, сегодня вовлеченные в пропаганду НАТО на Украине, в основном говорили не о НАТО, а о том, какой высокий 
жизненный уровень в государствах, которые входят в НАТО. Незамеченным остался тот факт, что такие благополучные 
европейские страны, как Швеция, Швейцария или Австрия, не являются членами НАТО и не предполагают ими становиться.

Руководство Российской Федерации является сторонником модели многополярного мира, но на пространстве СНГ, 
где действует ОДКБ, складывается неоднозначное, противоречивое к этой модели отношение.

В чем разница между СНГ и ОДКБ? Для того чтобы понять, в чем роль ОДКБ, надо разобраться, почему мы в 
ОДКБ не том же составе, что и в СНГ. Совпадают ли полностью интересы стран, входящих в Организацию Договора о 
коллективной безопасности? И нормальна ли ситуация, когда наши стратегические цели и планы не совпадают? Я считаю, 
что это ситуация ненормальная, никакими разговорами о борьбе с терроризмом и наркотрафиком мы эту проблему не 
снимем. Те, кто не хотят углубления сотрудничества в военно-политической сфере, желают превращения ОДКБ в аналог 
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МЧС. Пожары, наводнения, наркотики, злые дяди-террористы! А бороться за собственный полюс в этом мире мы намерены 
или нет?!

Не может быть интеграции сразу вокруг нескольких центров. Те, кто говорят об обратном, либо люди неглубокие, 
либо пытающиеся ввести нас в заблуждение. Говоря об ОДКБ, они на самом деле имеют в виду нечто совсем иное.

Разговоры о  том,  что  можно одновременно  быть  и  сторонником интеграции в  ОДКБ,  и  активистом натовских 
программ,  есть,  на мой взгляд,  просто "запудривание" мозгов.  Они препятствуют  ясности нашего взгляда на проблему 
собственной безопасности.

Я, безусловно, понимаю, что Армения и Казахстан, как и любые другие государства ОДКБ, имеют неотъемлемое 
право на свою точку зрения. Давайте их мнение обсуждать всерьез, а не просто заниматься лакировкой обстоятельств, в 
которых находится ОДКБ.

В Армении на деньги правительства Армении создается Информационно-пропагандистский центр НАТО, при этом 
никакого Информационного центра ОДКБ в Армении нет. Армянские парламентарии мне сказали: "И так все нормально. В 
Армении есть российская база. Мы считаем, что это центр ОДКБ". Это объяснение остроумное, но не очень честное. В то 
время как  наши военнослужащие на границах Армении сегодня участвуют в  совместной обороне общих границ ОДКБ, 
перспективы Армении внутри страны кое-кто начинает связывать с НАТО.

Я очень уважаю руководство Казахстана, но должен заметить, что по целому ряду стратегических направлений 
руководство Казахстана расходится с Российской Федерацией. Об этом нужно откровенно сказать.

В тот самый момент, когда Грузия выступила в роли промоутера продвижения НАТО на Кавказ, именно Казахстан 
занимался  обширными  инвестициями  в  Грузию.  Именно  благодаря  Казахстану  сегодня  достигнуты  положительные 
результаты,  позволившие правительству Саакашвили укрепиться в  Аджарии и некоторых других непокорных регионах. 
Именно Казахстан в свое время спас проект альтернативной доставки углеводородов в обход России, согласившись влить 
свои ресурсы в трубу, ведущую на Джейхан. Разве это не факт?

Я думаю, Казахстану рано или поздно предстоит очень мучительный политический процесс перемен, может быть 
даже смена правящей элиты. Кто при этом будет другом и противником стабильности в Казахстане?

Сегодня мы слышим о том, что политические режимы в соседних государствах - членах СНГ заинтересованы в 
сотрудничестве с нами, чтобы предотвратить дестабилизацию в своих странах. А кто несет им эту дестабилизацию? Кто 
сегодня  своим  культуртрегерством  фактически  бросает  вызов  стабильности,  в  том  числе  и  в  Центрально-Азиатском 
регионе, который в прежние времена был глубоким тылом для любых катаклизмов? Сегодня он перестал быть таковым.

Очень многие, включая уважаемых представителей Узбекистана, в свое время думали, что достаточно голосовать 
солидарно с американским представителем в ООН, как это происходило с Узбекистаном, и можно спать спокойно. Больше, 
чем кто бы то ни было, именно Узбекистан и Израиль голосовали солидарно с США в 1990-е годы по всем резолюциям в 
ООН. Израиль понятно почему, а почему Узбекистан? Потому что хотелось быть самым большим девочкиным другом в 
Центральной Азии. Ну и чем это закончилось?

Мы должны понимать, ради чего поддерживаем существующие в странах СНГ политические режимы, тем более 
если эти политические режимы в целом ряде самоочевидных случаев не считаются с нашими ясно артикулированными 
стратегическими интересами. И, конечно же, мы должны понимать, что в рамках нашего интереса должны быть учтены 
жизненные потребности наших союзников.

Хороший результат уже в том, что ОДКБ сохранилась за эти 15 лет. Но надо дальше идти. Неделю назад меня об 
этом спросили в Институте при Президиуме Госсовета КНР: "А почему Китай не может стать членом ОДКБ?" Я ответил: 
"Мы, может быть, и не против, но не все наши коллеги, в Центральной Азии например, разделяют эту идею".

Необходимо думать, какие возможны в будущем кандидаты на членство в ОДКБ. Но самое главное - навести 
порядок в наших текущих расхождениях. Ибо сегодняшняя ситуация ставит перед нами совершенно новые задачи. Я еще 
раз призываю всех внимательно прочитать речь президента Путина в Мюнхене.

Что стоит за переуступкой «газовых» долгов Приднестровья в 
пользу Алишера Усманова, – мнение экспертов

26.03.2007.Новый Регион
Владимир Инютин

Переуступка  «газовых»  долгов  Газпрома  Алишеру  Усманову  может  быть  связана  с  взаимовыгодными 
экономическими  интересами  бизнесмена  и  российского  газового  монополиста.  Как  считают  эксперты,  это  не  первая 
подобная операция, и, возможно, не последняя. В любом случае аналитики в разговоре с корреспондентом РИА «Новый 
Регион» высказали сомнения, что нынешняя сделка, если она состоится, может привести к каким-то громким политическим 
последствиям вроде «оранжевой революции». 

На минувшей неделе появилась информация о переуступке Газпромом долгов Приднестровья за газ в пользу 
известного крупного бизнесмена Алишера Усманова. Общая сумма задолженности оценивается в $1,3 млрд. Однако по 
оценкам экспертов, это вовсе не означает, что Усманов, если такая сделка была совершена, заплатил именно $1,3 млрд. О 
цене сделки пока не сообщается, однако в подобных случаях речь, как правило, может идти о гораздо меньшей сумме, чем 
сами долговые обязательства. 

Так или иначе об экономической составляющей сделки говорить пока не приходится. Однозначно, от переуступки 
выигрывает Газпром, поскольку приднестровский долг год от года только накапливался, а расчеты фактически не велись. В 
этой ситуации российский государственный газовый монополист не мог по политическим причинам вести жесткую борьбу с 
ПМР за возвращение долгов, как он это делает, например, внутри России, или с недружественными государствами. 
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Тем более что, как отметил в разговоре с корреспондентом РИА «Новый Регион» директор Центра политической 
конъюнктуры  Константин Симонов, Россия в лице Газпрома уже давно получила от Молдавии и Приднестровья все, что 
хотела за исключением долгов.

«России фактически передана вся газотранспортная система Молдавии в собственность, решен вопрос с ценой на 
газ. С точки зрения развития внешних отношений проблемы уже решены», – сказал эксперт. 

В то же время, по его словам, остался нерешенным вопрос согласования погашения старых долгов, и в этом 
смысле ситуация развивается закономерно. «Ситуация с Усмановым проста. Насколько я знаю, Усманову вообще поручено 
заниматься проблемой внешнего долга Газпрома, и он эту тему курирует, по крайней мере, такие слухи активно ходили. В 
этой ситуации я ничего драматичного не вижу. Кстати, 28 марта будет совет директоров Газпрома, там будет обсуждаться 
один  из  важнейших  вопросов  –  проблема  реструктуризации  внешнего  долга.  Компании  вообще  много  должны,  и, 
естественно, этот вопрос периодически выходит на первый план. Усманов, как мы знаем, принимает активное участие в 
ряде проектов Газпрома», – считает Симонов. 

Как заявил «Новому Региону» заместитель руководителя Института стран СНГ Владимир Жарихин, возможно, у 
Алишера Усманова появился интерес к некоторым приднестровским предприятиям, которые он мог бы получить в счет 
«газового» долга, как это было в случае с Арменией. 

«В конце концов, кому бы эти долги не принадлежали, нужно отдавать. Может быть, у Усманова появился интерес 
к некоторым приднестровским предприятиям. Для Газпрома эти активы являются непрофильными. Последнее время все-
таки Газпром предпочитает непрофильными активами не заниматься.  Может быть, это связано именно с расплатой по 
долгам металлургическими активами, которые Газпрому не нужны», – сказал Владимир Жарихин. 

В этой ситуации Усманов действительно может рассчитывать на часть собственности. Однако весь вопрос в том, о 
какой именно собственности может идти речь. 

Как передает корреспондент РИА «Новый Регион», большая приватизация в ПМР фактически подошла к концу, и 
значимых  предприятий,  которые  остались  бы  у  государства  и  могли  бы  попасть  в  поле  зрение  крупного  бизнеса, 
практически не осталось. В то же время в ПМР не исключают, что Усманов может рассчитывать перекупить акции уже 
приватизированных  предприятий,  увеличив,  например,  свою  долю  в  Молдавском  Приднестровском  металлургическом 
заводе, в котором ему уже принадлежит порядка 30%. 

Впрочем, не исключено, что интерес Усманова лежит за пределами ПМР, в частности, в Молдавии. Это версию 
отчасти подтверждают слова президента Приднестровья Игоря Смирнова, который на минувшей неделе заявил, что у ПМР 
нет юридически оформленного долга перед Газпромом.

«Договор  с  «Газпромом»  подписывало  АО  «Молдова-газ»,  15%  акций  которого  раньше  принадлежали 
Приднестровью,  но  позже  приднестровская  газовая  структура  из  молдавского  объединения  вышла.  Вот  теперь  пусть 
Молдавия и разбирается с Усмановым, что она ему должна», – заявил Смирнов. 

Если  дело  обстоит  так,  как  заявил  глава  ПМР,  то  на  самом  деле  к  приходу  Алишера  Усманова  нужно 
приготовиться не Приднестровью, а Молдавии.

Китайский гость по высшему разряду
27.03.2007.Комсомольская правда

Владимир Волошин
Вчера начался визит Председателя КНР Ху Цзиньтао в Россию.
Само собой разумеется,  что начавшийся вчера визит  в Россию главы многомиллиардного Китая Ху Цзиньтао 

просто  невозможно  назвать  «рядовым».  Осторожное  сближение  двух  великих  стран,  называемое  то  «стратегическим 
партнерством», а то и «созданием двухполюсного мира», - процесс тонкий. А потому нынешний визит председателя Китая в 
Москву был подготовлен кропотливо и по высшему разряду.

Китайцы настроены явно серьезно - перед самой поездкой в Москву избегающий любых интервью Ху Цзиньтао 
дал их аж сразу три (и все российским журналистам), заявив, что «отношения между странами хороши как никогда» и что 
они достигли «фантастических высот». 

Причем стороны сумели подготовить к встрече глав государств такую уйму контрактов (27 соглашений на общую 
сумму 4,3 миллиарда долларов),  что руководитель Российско-китайского центра торгово-экономического сотрудничества 
Сергей Санакоев назвал этот визит беспрецедентным. 

И если учесть, что сценарий визита предполагает презентацию Года Китая в России, а также открытие в Москве 
национальной выставки Поднебесной (самую крупную из проходивших за ее границами), то отношения между странами 
хочется оценить как абсолютно безоблачные. Тем более что китайская сторона пообещала к 2010 году сделать их вообще 
золотыми, увеличив товарооборот в два раза - с 30 до 60 миллиардов. По словам китайского президента, эта «задача будет 
непременно выполнена».

Но не все так просто. За этой радужной декорацией главам стран придется обсуждать много сложных и даже 
щепетильных  вопросов,  например,  как  заселение  китайцами  Дальнего  Востока  (по  последним  данным,  Пекин  начал 
централизованно  отправлять  граждан  на  загранпоселения,  помогая соотечественникам с  подбором вакансий  и  сбором 
документов).  Имеется и крупный перекос в обмене инвестициями - 600 миллионов долларов российских инвесторов на 
рынке Поднебесной выглядят слабенько на фоне вложений других стран (их общий объем - 700 миллиардов). 

Не менее сложен внешнеполитический пасьянс - вероятна сверка позиций по Ирану, Северной Корее, а возможно, 
и Косово... 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В общем, поговорить лидерам самых больших стран в мире (по территории - с одной стороны и численности - с 
другой) есть о чем. Но времени у Путина и Ху Цзиньтао немного. Визит продлится три дня.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
34 577 китайцев проживают в России (по данным переписи 2002 г.) 
2 млн. - проживают по неофициальным данным
770 000 - пересекают российскую границу ежегодно 
20 000 - работают легально 
90 долларов в месяц - средний заработок китайца в России
330 млн. долларов в год - высылают на родину 
По данным бюро Международной организации миграции.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Особые отношения
 - У России есть острая необходимость подтвердить свою целостность и права на Дальний Восток политическими 

договорами с Китаем, Америкой, Японией по отдельности либо со всеми вместе. Дальневосточный регион для многих - 
наследство смертельно больного человека вроде Османской империи в XIX веке. То, что в этом регионе почти отсутствуют 
инфраструктура и население, известно не только нам. Пока еще в виде экспертных оценок Дальний Восток предлагают 
считать  закромами  всего  человечества.  Пока.  И  нам  нужно  пресекать  в  зародыше  эти  поползновения.  Возможность 
избежать отторжения - это особые отношения с Китаем. Мы обязаны быть с ним в хороших отношениях, даже если не до 
конца доверяем Китаю. Именно экономическим сотрудничеством мы можем удержать Китай от каких-то планов по захвату 
Дальнего Востока. Главное в этой ситуации - не вступать ни в какие коалиции: ни в антикитайскую, ни в антиамериканскую, 
потому что в этих союзах мы будем младшими партнерами. У нас с Китаем должны быть особые отношения, которых нет ни 
у кого в мире.

Грузия требует возместить ущерб, причиненный ее гражданам 
депортацией

27.03.2007.РИА Новости
Грузия  через  Европейский  суд  по  правам  человека  (ЕСПЧ)  намерена  взыскать  с  Москвы  моральную  и 

материальную компенсацию за причиненный ущерб,  нанесенный депортированным из РФ грузинам.  Иск Грузии против 
Российской Федерации поступил в Европейский суд накануне. 

Как сообщил РИА Новости во вторник представитель пресс-службы суда в Страсбурге, иск подан на основе статьи 
33 Европейской  конвенции о защите  прав  человека  и  основных  свобод.  В нем Россия  обвиняется в  систематическом 
нарушении прав грузинских иммигрантов при депортации из России. 

Кампания по депортации граждан Грузии началась 29 сентября 2006 года в ответ на задержание двумя днями 
ранее в Грузии шестерых российских военнослужащих по обвинению в шпионаже. 

Правительство  Грузии  утверждает,  что  коллективная  депортация  граждан  Грузии  из  Российской  Федерации 
противоречит  не  только  нормам  международного  права,  но  и  законам  России.  Кроме  того,  Грузия  также  выражает 
недовольство условиями задержания "как минимум 2 тысяч 380 грузин". 

Как говорится в сообщении пресс-службы суда, Россия обвиняется в нарушении прав грузин, иммигрировавших в 
Россию, в частности, предусмотренных статьей 5 (право на личную свободу и неприкосновенность), 3 (запрещение пыток), 8 
(право на уважение частной и семейной жизни), 13 (право на эффективное средство правовой защиты), а также 14 (права 
на  запрещение  дискриминации)  и  18  (пределы  использования  ограничений  в  отношении  прав)  конвенции  по  правам 
человека. 

Кроме того, Грузия обвиняет Россию в нарушении статей 1 и 2 протокола 1 к конвенции (защита собственности и 
право на образование),  статьи 4 протокола 4 (запрещение коллективной высылки иностранцев) и статьи 1 протокола 7 
(процедурные гарантии в случае высылки иностранцев). 

Тбилиси  подчеркивает,  что  закрытие  границ  между  двумя  странами,  прекращение  почтового  и  воздушного 
сообщения лишило всех граждан Грузии возможности получить необходимую помощь, говорится в коммюнике. 

В свою очередь, посол РФ в Тбилиси Вячеслав Коваленко заявил ранее, что прекращение авиасообщения между 
Россией и Грузией, было вызвано не политическими причинами, а финансовой задолженностью грузинских авиакомпаний 
перед российскими партнерами. 

"Авиасообщение между Россией и Грузией возобновится вскоре после урегулирования финансовых вопросов. Я 
вижу здесь исключительно техническую проблему, связанную с некоторой задолженностью грузинских компаний", - сказал 
Коваленко. 

Комментируя  подачу  Тбилиси  иска,  официальный  представитель  МИД  России  Михаил  Камынин  заявил  РИА 
Новости, что "такого рода действия официального Тбилиси не способствуют нормализации двусторонних отношений, к чему 
стремится российская сторона". 

В свою очередь, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что Грузии не 
так важен сам исход возможных судебных разбирательств против России, сколько пиар по этому вопросу. 

По его словам, сама подача иска следует из "общей кампании Грузии по саморекламе и приданию России образа 
государства, преследующего граждан по национальному признаку". 
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По мнению Затулина, на подобный шаг грузинское руководство пошло "исключительно ради пропагандистских 
целей:  демонстрации  внутри  страны,  что  государство  следит  за  судьбой  своих  граждан,  придания  действиям  России 
зловещего характера и антироссийской пропаганды в целом". 

Как  заявил  ранее  директор  Федеральной  миграционной  службы (ФМС)  Константин  Ромодановский,  за  девять 
месяцев 2006 года из России было депортировано около пяти тысяч граждан Грузии. 

"По данным на девять месяцев 2006 года, из России было депортировано порядка 15 тысяч узбеков и 15 тысяч 
таджиков,  а  грузин,  киргизов и  азербайджанцев  -  по  пять  тысяч человек  соответственно",  -  сказал Ромодановский.  По 
данным директора ФМС, всего за этот период было депортировано 100 тысяч человек. 

"Ничего  особого  в  отношении граждан Грузии со  стороны ФМС не проводилось,  никаких  карательных мер не 
было", - подчеркнул он. 

Вместе с тем, в ходе депортации в результате острого приступа астмы в здании аэропорта скончался один из 
депортируемых граждан Грузии - 58-летний Тенгиз Тогонидзе. 

Согласно статье 51 Устава Европейского суда, как только подается государственный иск, глава суда доносит это 
до сведения обвиняемой стороны. Затем дело отправляется на рассмотрение в одну из пяти секций суда, состоящую из 
семи судей, из которых два - судьи Высоких Договаривающихся сторон, в данном случае, Грузии и России. 

В Европейский суд по правам человека с момента его создания в 1959 году поступало лишь три государственных 
иска: Ирландии против Соединенного Королевства (1978 год), Дании против Турции (2000) и Кипра против Турции (2001).

Убийство на Украине российского бизнесмена Курочкина может 
быть связано с политикой

28.03.2007.Новый Регион
Владимир Инютин

Убийство  российского  бизнесмена  Максима  Курочкина,  который  находился  в 
момент  совершения  преступления  в  распоряжении  украинского  правосудия,  может  быть 
связано с политикой. Об этом «Новому Региону» заявил депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин. По его  словам,  это происшествие  должно стать поводом для жесткой реакции 
российской стороны, поскольку под стражей на Украине есть и другие граждане РФ. 

«Я лично не был знаком с Курочкиным, но у меня впечатление, что и убийство, и 
дело  против  Курочкина  может  быть  связано  не  только  с  обычными  криминальными  или 
уголовными  обстоятельствами.  Поскольку  убитый  вмешивался  в  политику,  здесь  не 
исключены политические мотивы. Известно, что Курочкин поддерживал правозащитные и политические русские движения. 
Его связывали с поддержкой Наталии Витренко в 2006 году. Как сейчас говорят, он просил суд отпустить его из-под стражи, 
потому  что  боялся  за  свою  жизнь.  Как  видим,  он  боялся  совершенно  не  зря.  Очевидно,  что  преступление  было 
подготовлено.  Это  говорит  о  том,  что  украинское  правосудие  могло  состоять  в  каких-то  отношениях  с  теми,  кто  убил 
Курочкина. Согласитесь, просто так случайный прохожий не стреляет из снайперской винтовки», – отметил в разговоре с 
корреспондентом РИА «Новый Регион» Константин Затулин.

По оценке российского парламентария, это, безусловно вопиющее преступление, поскольку в другой стране убит 
гражданин  РФ.  «Это  дело  должно  быть  самым  тщательным  образом  расследовано,  и  российская  сторона  должна 
потребовать  от  Украины недопущения  впредь  такой  халатности  в  отношении  граждан  России»,  –  сказал  Константин 
Затулин. 

В то же время он отметил, что это преступление может стать серьезным поводом для рассмотрения ситуации на 
межгосударственном уровне. «Мне кажется, есть серьезный повод вновь вернуться к вопросу о приключениях российских 
граждан с украинской правоохранительной системой. На Украине продолжает оставаться в заключении Владимир Ткач – 
гражданин РФ – человек в общем достаточно серьезный, который уже полтора года находится в заключении без суда. На 
все  обращения  по  этому  поводу  российских  представителей  власти  Украины не  реагируют.  В  случае  с  Ткачем также 
возникает впечатление, что речь идет не о каком-то криминальном деле, а о политическом заказе. На Украине вообще 
воруют целые предприятия, отнимают бизнесы, а Ткача обвиняют в каких-то сказочных аферах с тайм-шерами, которые он 
якобы продавал», – сказал Затулин.

Вступление Украины в НАТО разорит Россию?
29.03.2007.Интерфакс-Украина

В случае присоединения Украины к НАТО России придется идти на военные расходы, способные погубить все 
достигнутое  в  результате  экономических  реформ.  Такое  мнение  высказал в  четверг  депутат  Госдумы РФ,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. "Мы в России не можем быть безразличными к этому вопросу, хотя бы потому, 
что в случае вступления Украины в НАТО России придется полностью перестраивать оборонную доктрину, идти на такие 
расходы, способные сожрать любые результаты экономических реформ, скромные ростки экономического возрождения", - 
сказал он, выступая на российско- украинской конференции в четверг в Москве. Он напомнил, что недавно Конгресс США 
поддержал вступление Украины и Грузии в НАТО, хотя за этим та же "Украина никогда в Конгресс США не обращалась".
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Российский парламентарий считает, что на Украине установилось 
двоевластие

29.03.2007.РИА Новости
На Украине  фактически  установилось двоевластие  -  президента и премьер-министра.  Такое  мнение высказал 

директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
"На  Украине  фактически  двоевластие.  Президент,  хотя  и  ограничен  конституционной  реформой,  сохранил 

существенные рычаги  власти",  -  сказал  он  в  ходе  международной  конференции  "Новые времена,  прежние  проблемы. 
Украина - год спустя после парламентских выборов".

Затулин пояснил,  что  президент  предлагает  кандидатуры  ряда  министров,  контролирует  вертикаль  власти  в 
регионах, главы администрации подчиняются президенту. "С другой стороны - возвращение к власти Януковича и партии 
регионов, который в течение года пытался выполнить обязательства", - отметил парламентарий.

Он указал, что правительство не является единым целым, часть его принадлежит президенту. "Встает вопрос, кто 
же возглавляет власть и кто находится в оппозиции?",  -  сказал  Затулин.  Он указал, что существуют разные варианты 
разрешения противоречий. Но, судя по всему, избран конфронтационный путь разрешения противоречий, отметил депутат 
Госдумы.

В частности,  пояснил  Затулин,  лидер  БЮТ Юлия Тимошенко  достигла  договоренности  о  радикальном плане 
действий,  проведении съезда партии "Наша Украина" и сложение депутатских мандатов депутатов Верховной Рады.  В 
соответствии  с  конституцией,  если  в  парламенте  присутствуют  меньше  300  депутатов,  Верховная  Рада  подлежит 
переизбранию.

Затулин указал,  что  в  настоящее время на Украине существует  ряд более  серьезных проблем,  в  том числе 
касающихся решения вопроса об унитарности или федеративном земельном устройстве, проблема статуса русского языка, 
а также вопрос о внешнеполитическом векторе Украины.

Затулин: Вхождение Украины в НАТО принесет России серьезные 
военные расходы

29.03.2007.Агентство Национальных Новостей
«Россия  не  может  быть  безразлична  к  этому  вопросу,  потому  что  в  случае  вступления  Украины в  НАТО ей 

придется полностью перестраивать оборонную доктрину, идти на такие расходы, способные сожрать любые результаты 
экономических реформ, скромные ростки экономического возрождения», - сказал Затулин и напомнил, что Конгресс США 
поддержал вступление Украины и Грузии в НАТО, хотя Украина с этим никогда в Конгресс США не обращалась.

Говоря о политической ситуации на Украине,  Константин Затулин заявил: «За последнюю неделю ситуация на 
Украине обострилась. Пока Янукович находится в Брюсселе, партии «Наша Украина» и «БЮТ» достигли соглашения о 
проведении  съезда  «Нашей  Украины»  и  о  совместных  акциях  протеста  с  требованием  роспуска  парламента  по  всем 
регионам Украины. Первая такая акция состоится 31 марта после съезда».

Депутат также отметил, что в ответ на это Коалиция национального единства проведет в четверг свой съезд, а в 
субботу  выступит  с  альтернативными  мероприятиями.  Затулин  выразил  опасения,  что  в  эти  дни  на  Украине  могут 
повториться события 2004 г., когда в стране совершилась «оранжевая революция».

Добавим,  что  в  последние  дни  в  секретариат  президента  поступают  телеграммы  с  требованием  роспуска 
парламента, по Украине собираются внеочередные сессии местных советов, которые предлагают президенту то же самое. 
Кроме этого, по инициативе лидера оппозиционного блока БЮТ Юлии Тимошенко в четверг возобновляет работу Комитет 
национального спасения - орган, действовавший в период «оранжевой революции».

Тимошенко обратилась ко всем сочувствующим партиям и общественным организациям с предложением войти в 
Комитет и совместно обсудить возможность досрочных парламентских выборов с целью отстранения от власти нынешнего 
правительства и правящую коалицию в Верховной Раде.

Константин Затулин: Грузия хочет попиариться за счет России
29.03.2007.АПН-Нижний Новгород

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ:
Российско-грузинские отношения трудно чем-то осложнить, поскольку после всего пережитого нами в прошлом 

году осталось, пожалуй, только начать войну Грузии против России или России против Грузии – все остальное уже никого не 
удивляет. (Надеюсь, что этот последний довод никем не будет употреблен.)

Что касается иска Грузии, поданного против нашей страны в Европейский суд по правам человека, то мы слишком 
много уделяем ему внимания, слишком много чести. Он изобретен как раз для того, чтобы эту тему обсуждали в печати и на 
телевидении. И чем больше обсуждают, тем больше это устраивает инициаторов иска. 

Трудно  сказать,  будет  ли  удовлетворен  этот  иск  или  нет.  Я  критиковал  отдельные  меры,  принятые  в  ходе 
обострения отношений между Россией и Грузией за их фрагментарность, за перегибы, но у меня никогда не было сомнения 
в  том,  что  государство  имеет  право  решать,  кому  давать  визу,  а  кому  нет.  Любое  государство  имеет  такое  право  и, 
собственно говоря, этим правом пользуется. 

Если  б  было  по-другому,  тогда  в  Соединенных  Штатах  не  существовало  бы  серьезных  наказаний  за 
использование труда гастарбайтеров, не имеющих официального разрешения, не строилась бы стена на границе США и 
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Мексики, чтобы остановить наплыв незаконных мигрантов. Если это делают в той самой стране, дружбой с которой теперь 
так гордится грузинская политическая элита, в таком случае, почему в этом отказывают России? 

Известно, что иск страны к стране подавался всего несколько раз за всю историю Европейского суда. В двух 
случаях это были иски по поводу конфликта вокруг Кипра, в одном случае это был иск Ирландии к Великобритании и 
Северной  Ирландии,  связанный  с  известным  всем  конфликтом  в  Ольстере.  Но  это  крайне  редкие  иски.  Думаю,  что 
грузинский иск придуман для того, чтобы лишний раз прозвучать на страницах газет и по телевидению, для того, чтобы 
взвинтить русофобию в самой Грузии и продолжить вести свою антироссийскую кампанию в международном плане. Вот все, 
чего в этом случае добивается Грузия. Не думаю, что они всерьез рассчитывают на удовлетворение этого иска. Они просто 
хотят попиариться за наш счет. Так не надо им предоставлять такой возможности. Я не вижу необходимости для нас как-то 
чрезмерно реагировать на это. 

Что  касается  российско-грузинских  отношений,  то,  безусловно,  иск  одной  стороны  к  другой  не  улучшает 
межгосударственных  отношений.  Это  свидетельство  сохраняющейся  неблагоприятной  атмосферы  для  развития  этих 
отношений. Атмосферы, в которой Россия очень часто играет роль уговаривающего, а Грузия – роль балованного дитя, 
которое может делать все, что заблагорассудится, ни за что не отвечая,  при этом везде кричит,  бузит и требует себе 
подарков. 

Я против того, чтобы мы делали Грузии подарки, когда дело касается наших интересов. Я был против того, чтобы 
мы шли на поводу у Грузии, когда дело касалось событий в Аджарии. Я был против того, чтобы мы признавали законность 
Саакашвили, который пришел к власти фактически путем переворота. Я был против того, чтобы мы поспешно выводили 
военные базы с территории Грузии, что немного напомнило мне эпизоды с выводом наших баз с территории Прибалтики и 
из Восточной Европы. 

Я был заранее уверен, что наши жесты, направленные на смягчение отношений, не будут адекватно восприняты в 
Грузии,  что  их  воспримут  как  слабость,  как  основание  для  того,  чтобы  взвинчивать  свои  претензии.  Обвинениями  и 
оскорблениями  России  сейчас  занимаются  в  Грузии  все  кому  не  лень  –  начиная  от  неофициальных,  и  кончая 
официальными лицами. 

И все это будет присутствовать в наших отношениях, пока мы не научимся работать на опережение, пока мы не 
научимся  вести  на  самом  деле  не  поверхностную,  а  глубокую  линию  в  отношениях  с  Грузией,  и  разбираться  в  ее 
проблемах,  а  не  судить  о  них  понаслышке  и  со  слов  представителей  грузинской  политической  элиты,  которые 
заинтересованы в определенных оценках. 

Вот если бы мы проявляли наступательность в том, что касается Грузии, и сами уподобились бы в этом вопросе 
иной  раз  активному  Саакашвили,  было  бы  совсем  неплохо.  А  то  наши  дипломаты  и  наши  политики  чаще  только 
оправдываются, вместо того, чтобы обвинять, хотя, поверьте, Грузия дает много поводов для этого. 

Не хочу всех обвинять в равной степени, но, к сожалению, те органы, которые у нас координируют всю эту работу, 
отношения  в  этих  проблемных  точках  –  например,  Совет  безопасности  –  совершенно  атрофировались  в  вопросах 
инициативы. Они просто представляют собой пустое место как структура, которая должна этим заниматься. Внимание их 
носит прерывистый характер. Что-то произошло - вот сейчас иск подали – сразу же дадим какую-то реакцию. Ушла эта тема 
с первых полос и с экранов телевизоров – забудем про эту тему. Но невозможно вести такую политику, претендуя на роль 
великой державы, даже региональной сверхдержавы.

Россия теряет Украину, потому что ведет невнятную политику и 
неправильно тратит деньги, – мнение экспертов

29.03.2007.Новый Регион
Владимир Инютин

Из-за собственной невнятной политики и неэффективной траты денег на ее проведение Россия может потерять 
Украину после вступления этой страны в НАТО. Об этом заявили корреспонденту РИА «Новый Регион» в ходе опроса 
участники  международной  конференции,  посвященной  проблеме  российско-украинских  отношений,  которая  проходит 
сегодня в Москве. По оценкам киевских политиков, «рука Москвы» на Украине вообще неощутима, в то время как эмиссары 
из НАТО и США буквально наводнили страну. 

Представитель правящей коалиции на Украине, народный депутат от Партии регионов Вадим Колесниченко был 
искренно озадачен вопросом корреспондента РИА «Новый Регион» о том, как Россия проводит свою политику на Украине. 

«Вы меня удивили словами, что Россия пытается проводить свою политику в Украине. Исходя из этого ответа 
понятно, что присутствие России либо каких-то ее интересов в Украине абсолютно не заметно», – сказал он. 

Эту  позицию  в  разговоре  с  корреспондентом  РИА  «Новый  Регион»  развила  лидер  Прогрессивной 
социалистической  партии  Наталия  Витренко,  которую  называют  одним  из  главных  защитников  интересов  России  на 
Украине. 

«На  Украине  не  чувствуется,  что  Россия  проводит  там  свою  политику.  Политика  очень  вялая, 
нецеленаправленная, с каким-то комплексом неполноценности. Вот что мы ощущаем», – заявила Витренко. 

При этом она привела в пример американцев. «Они совершенно нагло вмешиваются во внутренние дела Украины. 
Они  считают  своим  правом  хозяйничать  во  всем  и  везде.  Привозят  натовских  генералов,  проводят  рекогносцировку 
местности для проведения ученой НАТО в Одессе, не говоря о решении Сената США», – отметила лидер Прогрессивной 
социалистической партии Украины. 
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По ее словам, гарантом независимости Украины, ее территориальной целостности и сохранения статуса всегда 
была России. «У России даже договор есть с Украиной и мощнейшие правовые основания, чтобы торпедировать такую 
политику США. Но Россия ничего не делает», – сказала Наталия Витренко.

«Если бы Россия со своими рычагами подключилась к защите Украины от вмешательства США, то это бы имело 
бы колоссальный эффект. Но Россия в лице Черномырдина занимается своими делами. Лучше бы Виктор Степанович 
вообще  никакие  интервью  не  давал.  Он  чего  не  скажет  –  очередная  глупость.  Он  недавно  заявил,  что  Россия  не 
заинтересована  в  едином  экономическом  пространстве  с  Украиной.  Ну  зачем  это  говорить?»,  –  отметила  украинский 
политик. 

По словам Витренко,  такая ситуация характерна для всех постсоветских государств.  «Проблема общая. Когда 
дали старт  реформам и  дали наворовать,  очень  многие  влиятельные люди теперь  хранят  свои  капиталы в  западных 
банках, в оффшорных зонах. А где находится стабилизационный фонд России, и в какой он валюте? То есть если капиталы 
там, если от той страны зависит сохранение этих капиталов, куда будут смотреть и кого слушать? Получается, конфликт 
воли большинства народа с интересами власти», – подчеркнула политик. 

В то же время,  отвечая на вопрос корреспондента РИА «Новый Регион»,  Наталия Витренко заверила, что ее 
партия, несмотря на то, что ее называют пророссийской, никогда деньги из России не получала. 

«Я не получаю денег из России однозначно. Меня рассматривают под микроскопом, потому что в Украине спят и 
видят,  чтобы  закрыли  и  запретили  нашу  партию.  Каналы  финансирования  партий,  которые  в  том  числе  защищают 
пророссийские интересы, не работают», – сказала Витренко. 

Как передает корреспондент РИА «Новый Регион», неэффективность российской внешней политики констатируют 
и в Москве. Причем это отмечают представители партий, заявления которых обычно противоречат друг другу.

Вице-спикер  Госдумы  РФ,  лидер  патриотической  партии  «Народный  союз»  Сергей  Бабурин заявил  «Новому 
Региону»,  что  политика  России  на  постсоветском  пространстве,  в  том  числе  по  отношению  к  Украине,  проводится 
неправильно,  а  деньги  тратятся  не  по  назначению.  «Все  надо  делать  по-другому  и  тогда,  я  уверен,  эффективность 
российской политики будет совершенно другой», – сказал он.

Депутат  Госдумы  (фракция  «Единая  Россия») Константин  Затулин  также  выразил  сомнение  в 
целесообразности действий, которые предпринимает или не предпринимает Россия на Украине. «Я согласен с Алексеем 
Пушковым, что мы не последовательны на уровне высших органов власти, проводим неверный анализ того, что происходит 
на Украине. Одним из примеров недостаточно глубокого представления об Украине стали выборы 2004 года. И вопрос был 
не в том, что Россия пыталась поддерживать определенных кандидатов, это делали и другие, вопрос в том, как мы это 
осуществляли, через кого мы действами, какими методами, со мной это никто не обсуждал, я и с этим не согласен», – 
сказал Затулин.

По  его  словам,  в  случае  с  Украиной  это  может  стать  одним  из  первых  поводов  для  вступления  России  в 
серьезную политическую борьбу с конкурентами. «Россия долгое время не осваивала эту методику, у нас плохо понимают, 
например, что такое сетевые структуры и негосударственная народная дипломатия, и что означает использование всего 
арсенала демократических методов борьбы за влияние в других государствах. Россия это плохо умеет, но я за то, чтобы 
Россия боролась за свои интересы на Украине, я настроен сделать максимум от меня зависящее, чтобы эта борьба была 
эффективной», – сказал Затулин, отвечая на вопрос корреспондента РИА «Новый Регион».

По  мнению  политического  обозревателя,  тележурналиста  Алексея  Пушкова,  выступившего  сегодня  на 
конференции, Москве пора начать противодействовать США на политическом и информационном поле, в противном случае 
вступление Украины в НАТО рано или поздно может быть реализовано, что противоречит интересам России.

Как считает Пушков, сейчас администрация Буша пытается проводить точно такую же политику «успокаивания» 
России, как это в свое время делал Билл Клинтон. «Эта политика Клинтона состояла в том, чтобы терпеливо разъяснять 
цели американской политики Ельцину, не на йоту не отходя от намеченных планов. Мне кажется, что нам надо показать 
Америке,  что  терпеливое  разъяснение  политики  нам  не  нужно.  Нужно  изменение  тех  планов,  которые  противоречат 
интересам России», – сказал Пушков. 

Политический кризис на Украине обостряется
29.03.2007.Телеканал ТВ-Центр

Обстановка в Киеве накаляется, столица Украины на грани гражданского противостояния. Лидеры парламентских 
фракций грозят в субботу вывести на улицы Киева своих сторонников, а МВД подтягивает к городу войска. Поводом для 
волнений  послужило  обращение  президента  Ющенко  к  народу,  в  котором  он  назвал  работу  парламента 
«антиконституционной», а деятельность правительства – «нелегитимной». Недовольство Ющенко вызвано, в частности, 
тем, что некоторые депутаты Рады от «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко присоединились к правящей коалиции, 
то есть к сторонникам премьера Януковича. Именно это, по мнению Ющенко, и противоречит нормам Конституции Украины. 
На улицах Киева говорят о  том,  что уже готов президентский Указ  о роспуске Верховной рады.  Депутаты украинского 
парламента  к  вечеру  собрались  на  чрезвычайное  заседание,  где  даже  обнародовали  проект  президентского  указа  о 
назначении досрочных выборов в Раду 27 мая. Тем временем на пресс-конференции в Луганске Ющенко заявил, что на 2 
апреля назначены консультации президента с лидерами фракций Верховной рады. В России считают, что ситуация на 
Украине в любой момент может выйти из-под контроля.

Константин Затулин, депутат Государственной думы: «На Украине, я думаю, не открываю никакой новости 
сейчас, фактическое двоевластие. Украинские граждане, по крайней мере некоторые из них, задают вопрос: кто на самом 
деле возглавляет, кто находится у власти, а кто находится к нему в оппозиции?».
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К.Ф. Затулин в новостной программе радиостанции «Голос 
России»

29.03.2007.Радиокомпания «Голос России»
Тема программы: «Отставка премьера Киргизии»
ВЕДУЩИЙ: Сообщение об отставке премьер-министра Киргизии Азима Исабекова стало полной неожиданностью 

для наблюдателей. В то же время президент принял заявление и назначил исполняющим обязанности премьера Алмазбека 
Атамбаева. Продолжает Лев Шандровский.

КОРР:  Теперь  уже  бывший  премьер  Киргизии  Азим  Исабеков  объяснил  свой  уход  желанием  сохранить 
политическую стабильность в республике. В заявлении об отставке Исабеков сообщил, что дает возможность прийти в 
правительство  представителям  общественности  республики,  общественных  объединений  и  движений,  политических 
партий, в том числе и оппозиционных. По мнению депутата Госдумы Константина Затулина, Киргизия тяжело выходит из 
того  кризиса,  который  привел  к  отставке  и  отъезду  из  республики  президента  Аскара  Акаева.  Первоначально  было 
впечатление, что в Киргизии достигнута относительная стабильность, когда представители севера и юга республики вошли 
в  тесный  политический  союз.  Однако  принятие  Конституции  и  взаимоотношения  между  президентом  и  парламентом 
разорвали его. Сейчас Киргизия стоит на пороге досрочных президентских выборов, дата которых пока не назначена. И 
последние события лишь подогревают политический кризис. За комментариями я обратился к директору Института стран 
СНГ, депутату Госдумы Константину Затулину.

ЗАТУЛИН: Отставка премьера означает очередное обострение внутренней политической напряженности, она не 
будет снята до выборов, но надеюсь, в результате выборов. Проблема, которая стоит перед Киргизией - серьезней, чем 
просто  отставка  и  назначение  нового  премьера.  Это  проблема  единства  страны,  вскрывшихся  противоречий  всего 
предшествующего периода развития Киргизии, которые фактически привели к напряженным отношениям между севером и 
югом страны. Киргизия никогда не была страной, где на какие-то вопросы отвечали окончательно. Сегодня речь идет о том, 
способны ли внутри страны проявиться тяга к единству и компромиссу. Или же одни продолжат побеждать других, и все это 
будет раз из раза повторяться, и Киргизия будет балансировать на грани полураспада…

КОРР:  Алмазбек  Атамбаев  -  один  из  руководителей  оппозиционного  движения  «За  реформы»,  которое 
организовывало массовые митинги протеста в Бишкеке весной и осенью прошлого года. Кандидатура нового премьера уже 
внесена на рассмотрение парламента. Лев Шандровский РК «Содружество» РК «Голос России».

Россия уже покрывает Иран своими РЛС. Но к ней не обращались
30.03.2007.Радио Свобода

Марк Крутов
Эксперты считают неслучайным создание Парламентской ассамблеи стран Организации Договора о коллективной 

безопасности именно сейчас, в момент обострения отношений России и НАТО. Об укреплении политической составляющей 
в деятельности ОДКБ Радио Свобода рассказал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 

- Можно ли расценивать создание Парламентской ассамблеи ОДКБ как некий вызов Западу, или Россия таким 
образом просто укрепляет связи со своими военными союзниками по СНГ? 

-  ОДКБ многие называют неким аналогом НАТО на пространстве СНГ. НАТО, между прочим, является военно-
политической организацией. ОДКБ формировалось в первую очередь как организация военная и во вторую очередь - как 
политическая. Отсутствие вот этого политического компонента в деятельности ОДКБ в определенной степени сказывалось 
на  ее  эффективности.  Будем  надеяться,  что  формирование  такой  парламентской  ассамблеи  все-таки  позволит  ОДКБ 
выходить на решение не только чисто военно-прикладных,  но и политических задач,  то  есть это будет в  том числе и 
политическая организация - хотя мы должны прекрасно понимать, что там будут определенные сложности, связанные с 
ситуацией,  например,  между  Арменией  и  Азербайджаном,  связанные  с  ситуацией  в  Таджикистане.  Но  оставаться 
организацией  совсем без  политической  компоненты -  это  значит  заходить  в  тупик.  Поэтому  посмотрим,  как  это  будет 
дальше развиваться. 

- В ОДКБ входит и Белоруссия, с которой у России постоянно возникают конфликты. 
- Я бы не преуменьшал важность этих конфликтов, но и не возводил бы их в абсолют. Если уж брать аналогии, то 

в НАТО входят Соединенные Штаты и Франция, между которыми тоже бывают иногда достаточно серьезные политические 
проблемы. 

- В НАТО можно вспомнить еще Турцию и Грецию, отношения между которыми далеки их идеальных… 
-  Совершенно  верно.  То  есть  создать  супероднородную  и  в  политическом,  и  в  военно-стратегическом плане 

организацию, наверное, в нынешнем мире просто невозможно. 
- А если говорить все-таки о военной составляющей, можно ли сказать, что активизация деятельности ОДКБ - это 

своего рода ответ, например, на планы США разместить элементы своей системы противоракетной обороны в Восточной 
Европе и на Кавказе? 

-  Безусловно, это в определенной степени ответ на повышенную активность НАТО на восточном направлении - 
речь ведь идет не только об установке этих самых противоракет,  ведь это можно рассматривать не только как просто 
прямой вызов России, дело не только и не столько в этом. Дело в том, что если говорить о заявленных целях, например, 
установке тех же самых ракет, то южный сектор всегда для Советского Союза был исключительным важным, там уже стоят 
системы  слежения  (в  Азербайджане  и  на  Украине).  Но  ведь  никто  же  не  обратился  к  России  и  этим  странам  с 
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предложением использовать их для обеспечения безопасности на этом направлении. То есть здесь определенный вызов, 
на который может быть такого рода ответ, как повышение активности ОДКБ. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Как лучше взаимодействовать.
Стенограмма  выступления  Министра  иностранных  дел  России  С.В.Лаврова  на  встрече  с  членами  

Координационного совета российских соотечественников, Москва, 19 марта 2007 года. 
19.03.2007, http://www.ln.mid.ru

С.В.Лаврова:  Прежде всего,  хотел  бы от  имени Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников  за  рубежом  выразить  всем  вам  искреннюю  признательность  за  то,  что 
откликнулись на наше приглашение и прибыли в Москву. Как я понимаю, сегодня здесь присутствуют 
все  без  исключения  члены  Координационного  совета,  сформированного  по  итогам  Всемирного 
конгресса соотечественников, который состоялся в прошлом году в Санкт-Петербурге. Это решение 
было поддержано Президентом России В.В.Путиным. Создание такого рабочего механизма будет 
способствовать решению проблем, стоящих перед российской диаспорой. 

Мы  удовлетворены  тем,  что  вы  видите  пользу  от  тесного  сотрудничества  с 
Правительственной комиссией Российской Федерации по делам соотечественникам за рубежом. Мы, 
в свою очередь, заинтересованы помогать реализации тех задач, которые вы ставите перед своими 

организациями,  объединениями  с  тем,  чтобы  наши  соотечественники  воспринимались  как  равноправные  граждане 
соответствующих государств, получали бы все права и, одновременно, укрепляли бы связь со своей исторической Родиной, 
имели бы доступ к информации о том, что происходит в России, как она действует на международной арене. В этом плане, 
безусловно,  программы  работы  с  соотечественниками  –  программы  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников в Россию и поддержки русского языка, которые сформированы в Российской Федерации, служат для нас 
важным ориентиром. Мы рассчитываем проводить их в сотрудничестве с вами в предстоящий период. 

Мы предусмотрели провести немало мероприятий по линии нашей комиссии в тесном контакте с организациями 
соотечественников за рубежом, с Международным советом по российским соотечественникам, с Всемирным конгрессом 
татар,  с  Европейским русским альянсом.  Интерес  к  сотрудничеству  с  нами проявляет  и  Всемирный конгресс  русского 
еврейства. Так что, думаю, число взаимодействующих с нами структур будет возрастать. Наверняка это принесет пользу и 
тем задачам, которые вы решаете. 

С удовольствие ожидаю нашего предметного разговора. Мы хотим послушать прежде всего вас и посмотреть, где 
и как мы можем лучше взаимодействовать.

Диалог с соотечественниками необходим.
Виктор Михайлов

Создание  Координационного  совета  российских  соотечественников  (КСРС)  было  предметом  обсуждения 
участников Конгресса соотечественников, проживающих за рубежом ещё в октябре 2001 года. Окончательную точку в его 
судьбе поставил Всемирный конгресс соотечественников в октябре 2006, приняв соответствующее решение. Совет был 
создан в качестве координирующего органа, представляющего интересы российских соотечественников проживающих за 
рубежом, обеспечивающего постоянный диалог с властями и неправительственными организациями России. В состав КСРС 
вошли  представители  наиболее  крупных  организаций,  представляющих  интересы  российских  граждан  за  рубежом  из 
Узбекистана, Украины, Эстонии, Грузии, Латвии, Америки, Франции, Германии и многих других стран.

И вот 19–21 марта в Москве прошло первое заседание Координационного совета российских соотечественников, 
проживающих за рубежом. 

Как  сообщают  информационные  агентства,  повестка  дня  заседания 
включала  рассмотрение  комплекса  мер,  направленных  на  поддержку 
соотечественников,  расширение  их  связей  с  Россией,  укрепление  позиций 
русского  языка  за  рубежом,  защиту  законных  прав  и  интересов  российской 
диаспоры. 

В ходе заседания состоялись встречи Координационного совета (КС) с 
Председателем  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за 
рубежом  (ПКДСР),  Министром  иностранных  дел  Российской  Федерации 
С.В.Лавровым,  заместителем  Председателя  Государственной  Думы 
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  В.А.Пехтиным,  Министром 
культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации А.С.Соколовым, секретарем Общественной палаты Российской 
Федерации Е.П.Велиховым. 

Встречаясь с участниками первого заседания Координационного совета российских соотечественников, 19 марта, 
глава МИД РФ Сергей Лавров заявил, что Россия заинтересована, чтобы соотечественники за рубежом укрепляли связь со 
своей исторической родиной. 

«Мы заинтересованы в том, чтобы активно помогать в реализации тех задач, которые вы ставите перед своими 
организациями,  с  тем  чтобы  наши  соотечественники  воспринимались  как  равноправные  граждане  соответствующих 
государств,  получали бы все  права  и  одновременно  укрепляли бы связь  со  своей  исторической  родиной  – духовную, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

30



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

языковую, имели доступ к информации о том, что происходит в России, как она действует на международной арене», — 
сказал Лавров. (Стенограмма выступления Министра иностранных дел России С.В.Лаврова публикуется)

 В  тот  же  день  члены  Координационного  совета  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом, 
встретились  с  депутатами  Государственной  Думы,  фракция  «Единая  Россия».  По  мнению  депутатов,  диалог  с 
соотечественниками необходим. В связи с этим, в начале февраля текущего года президиумом фракции «Единая Россия» 
было принято Положение об организации Общественного совета.  В совет вошли 12 депутатов Государственной думы. 
Деятельность  совета  включает  два  основных  и  равноценных  для  направления  работы.  Во-первых,  это  вопросы 
законодательного  обеспечения  поддержки  соотечественников,  переселившихся  или  намеревающихся  переселиться  в 
Россию. Это, в первую очередь, касается законов «о въезде и выезде», «о беженцах», «о вынужденных переселенцах» Во-
вторых,  предметом  заботы  депутатов  является  также  и  процесс  реализации  программы  поддержки  российских 
соотечественников.

Депутаты  планируют  не  только  активно  участвовать  в  реализации  программы  добровольного  переселения 
соотечественников  в  Россию,  но  и  искать  способы  помочь  тем,  кто  останется  в  стране  проживания.  «Когда  мы  в 
Государственной Думе говорим об имидже страны, то нам, в первую очередь, необходим диалог с соотечественниками, 
через которых мы и будем доносить позицию России по тому или иному вопросу до мирового сообщества», -  считает 
зампред  думского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  зампред  Общественного  совета  Сергей 
Антуфьев. «Чем выше престиж России, тем лучше относятся к нам», - подчеркнул, в свою очередь, депутат парламента 
Румынии, член постоянного бюро руководства парламента, председатель общины русских - липован Румынии Мирон Игнат.

Председатель думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин считает,  что 
основной задачей состоявшейся встречи является взаимное знакомство. По его мнению, "ряд членов Координационного 
совета так или иначе будут участвовать в работе нашего Общественного совета". Во всяком случае данное предложение на 
встрече  поступило  от  председателя  совета  Владимира  Пехтина.  Кокошин  считает,  что  на  состоявшейся  встрече 
"установлен контакт между заинтересованными лицами и по ходу дела уже начали обсуждать целый ряд практических 
вопросов с представителями различных наших диаспор".  "Сейчас мы с коллегами обменялись некоторыми планами по 
направлению  российских  парламентских  делегаций  в  ту  или  иную  страну,  где  есть  представители  Координационного 
совета", - говорит глава думского комитета. Он подчеркнул, что "они будут специально встречаться с представителями этого 
совета в каждой стране". По его мнению, Координационный совет будет "наш серьезный партнер по ведению работы с 
соотечественниками".

Заседание  Координационного  совета  20  марта  проходило  в  гостинице  «Космос».  Выступившие  на  заседании 
члены  КСРС  считают,  До  сих  пор  многие  правительственные  программы,  рассчитанные  на  поддержку  российских 
соотечественников, были далеки от их настоящих проблем. Сейчас ситуация должна измениться. Особенно была отмечена 
активная  позиция  и  помощь  правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников,  которую  возглавляет  Сергей 
Лавров. 

Был  обсуждён  и  одобрен  проект  Положения  о  Координационном  совете,  план  работы  КСРС  на  2007  год, 
рассмотрен  ряд  практических  вопросов,  относящихся  к  жизнедеятельности  организаций  соотечественников. 
Предполагается,  что  только  в  течение  этого  года  будет  проведено  60  страновых  и  8  региональных  учредительных 
конференций соотечественников по созданию соответствующих координационных советов. Это поможет преодолеть так 
называемый  информационный  вакуум,  который  в  последнее  время  возник  вокруг  диалога  русских,  проживающих  за 
рубежом. 

Большое  внимание  было  уделено  подготовке  по  линии  Правительственной  комиссии  проектов  поддержки 
соотечественников для реализации в  2008  году,  а  также планов оснащения библиотек организаций соотечественников 
книгами, видео- и аудиопродукцией в странах проживания соотечественников, с началом реализации уже в текущем году. 

КСРС  приветствовал  запуск  региональных  печатных  изданий  для  российской  диаспоры,  принятие  мер, 
способствующих улучшению информационного обеспечения соотечественников. 

Были обсуждены вопросы морального поощрения соотечественников за особый вклад в развитие сотрудничества 
с Россией и общественную работу среди соотечественников за рубежом. 

Заявлено о стремлении к налаживанию контактов КСРС с российскими регионами. 
Особо отмечалось участие организаций российских соотечественников в проведении Года русского языка в мире, 

в  рамках  которого  планируется  ряд  значимых  акций,  а  так  же  участие  в  реализации  Государственной  программы  по 
содействию добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. 

Участники  встречи  также  уверены,  что  пора  ломать  сложившиеся  стереотипы,  по  которым  россиянин, 
проживающий за пределами исторической родины,  это человек,  всегда нуждающийся в помощи.  Сейчас все больше в 
странах ближнего и дальнего зарубежья появляется людей успешных, которые реализовали себя в политике, в бизнесе, в 
общественной жизни стран проживания.

Во  второй  день  заседания  состоялась  встреча  членов  КСРС  с  депутатом  Государственной  Думы,  членом 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, директором Института стран СНГ К.Ф.Затулиным. 
Он, инициатор первого Совета соотечественников при Государственной Думе, рассказал об опыте создания в 1995 году 
этого органа, который представлял интересы соотечественников в высших государственных органах России. К сожалению, 
работа Совета соотечественников не была возобновлена в четвертом, действующем созыве Госдумы. Созданный МИДом 
Координационный  совет  призван  стать  коллективным  представителем  в  России  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом.  Для легитимности совета необходимо обеспечить выборность его членов, убежден депутат.  Без этого трудно 
будет  играть  консолидирующую  роль  для  российской  диаспоры.  Кроме  того,  своеобразная  «избирательная  кампания» 
среди соотечественников при формировании Совета станет школой политической работы, от которой во многих странах, 
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российские  соотечественники  отстранены.  Конечно,  организовать  выборную  кампанию  среди  соотечественников  очень 
непросто.  Но  задача,  которая  стоит  перед Советом –  стать  консолидирующим органом российских  соотечественников, 
проживающих за рубежом, того стоит. К.Ф.Затулин пожелал членам Совета успехов в работе и выразил уверенность, что 
поскольку они - известные в своих странах люди, им нечего бояться демократической процедуры избрания.

Проблемы  реализации  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Россию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  были  рассмотрены  на  встрече  членов  КСРС  с начальником 
Управления по делам соотечественников ФМС России Маняткиным С.Ю. В ходе встречи он сообщил, что завершается 
организационный  этап  программы.  Со  дня  на  день  ожидается  подписание  Председателем  Правительства  РФ  9 
региональных программ, из 12 пилотных. Подготовлены инструкции для работников миграционных служб, которые позволят 
участникам программы получать разрешение на временное проживание в течение одной недели, и гражданство России – за 
полгода. 

21 марта в Минкультуры России прошла встреча министра Александра Соколова с членами Координационного 
совета российских соотечественников. В ней с российской стороны также приняли участие заместители министра Леонид 
Надиров и Андрей Бусыгин. 

Со стороны Координационного Совета на встрече выступили Председатель президиума Международного совета 
российских соотечественников П.П.Шереметев, директор Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД 
России  А.В.Чепурин,  депутат  Парламента  Румынии,  член  постоянного  бюро  руководства  Парламента,  председатель 
Общины  русских-липован  Румынии  М.Д.Игнат,  Первый  заместитель  председателя  Верховного  совета  Автономной 
Республики Крым, председатель Русской общины Крыма С.П.Цеков, Секретарь Антифашистского комитета, председатель 
Конституционной  партии  Эстонии  А.А.Заренков,  Президент  Европейского  русского  сообщества  (Бельгия)  С.Г.Петросов, 
Президент  Всеукраинского  татарского  культурного  центра  «Туган  тел»  К.М.Хуснутдинов,  Председатель  президиума 
«Всеавстрийской ассоциации российских соотечественников» И.Н.Мучкина. 

Темой обсуждения стал ряд вопросов, связанных с проведением в 2007 году Года русского языка. Также особое 
внимание участники встречи уделили ряду запланированных проектов в области культуры, проблеме трансляции программ 
российского телевидения в регионах компактного проживания русскоязычного населения, а также оказание гуманитарной 
помощи. Правда, пока ни сами проекты, ни форма и порядок финансирования окончательно не определены. Однако точно 
известно, что одним из проектов станет финансирование сотни библиотек по всему миру и доставки в них русскоязычных 
книг.  В  первую  очередь,  представителей  русских  диаспор  обеспечат  художественной  литературой,  классическими 
произведениями и книгами наиболее популярных современных авторов, а также справочниками и учебниками. 

 В тот же день состоялась встреча членов Координационного совета с Секретарём Общественной палаты России 
академиком Велиховым и  членами Общественной палаты (ОП). Во время этой встречи было решено создать еще один 
общественный  орган  -  рабочую  группу  по  защите  соотечественников  за  рубежом.  В  рабочую  группу  по  защите 
соотечественников за рубежом войдут не только представители ОП, но и сами соотечественники. Возглавит её известный 
адвокат  и  член ОП Анатолий  Кучерена.  Новый орган призван помочь  нашим соотечественникам решить проблемы по 
защите их прав, в том числе и проблему возвращения в Россию. 

По итогам первого заседания Координационного совета российских соотечественников, проживающих за рубежом, 
в гостинице «Космос», 21 марта, прошла пресс-конференция, на которой были освещены вопросы, поднимавшиеся в ходе 
самого заседания. 

По  мнению  организаторов  и  участников,  Заседание  Координационного  совета  стало  знаковым  событием, 
конкретным  шагом  на  пути  перевода  в  практическую  плоскость  решений  Всемирного  конгресса  соотечественников  по 
консолидации организаций соотечественников, налаживанию их регулярного диалога с исторической Родиной. 

В публикации использованы материалы http: www.mid.ru и www.strana.ru 

Состав Координационного совета российский соотечественников
19.03.2007, http://www.ln.mid.ru

ГЕРАСИМОВА Светлана Ивановна - Сенатор Олий Мажлиса (парламента) Республики Узбекистан, Председатель 
Республиканского русского культурного центра.

ГРАЧ Леонид Иванович - Председатель Комитета Верховной Рады Украины по правам человека, национальным и 
межнациональным отношениям.

ЖДАНОК Татьяна Аркадьевна - Депутат Европарламента, председатель Европейского русского альянса.
ЗАРЕНКОВ Андрей Алексеевич - Секретарь Антифашистского комитета, председатель Конституционной партии 

Эстонии.
ИГНАТ Мирон Дамиянович -  Депутат  Парламента Румынии,  член постоянного  бюро руководства  Парламента, 

председатель Общины русских - липован Румынии.
КВИНТ Владимир Львович - Пофессор экономики Американского университета в Вашингтоне, иностранный член 

(академик) РАН.
КОШКО Дмитрий Борисович - Один из основателей Союза русофонов Франции, журналист.
ЛОБАНОВ Алексей Викторович - Директор Православного благотворительного общества развития образования и 

культуры в Казахстане «Светоч».
МУЧКИНА  Ирина  Николаевна  -  Председатель  президиума  «Всеавстрийской  ассоциации  российский 

соотечественников».
ПЕТРОСОВ Сергей Глебович - Президент Европейского русского сообщества (Бельгия).
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Протоиерей  Антоний  (ИЛЬИН)  -  Настоятель  Свято-Никольского  Кафедрального  собора  в  Брюсселе,  секртарь 
Представительства РПЦ при европейский международных организациях, заместитель председателя Европейского русского 
альянса.

РАЙФ Михаил Ефимович - Председатель «Всеизраильского объединения российских землячеств».
САВИЦКИЙ Игорь Казимирович - Президент Австралийско-Российского делового совета.
СВАРЧУК Валерий Константинович - Президент Союза российских соотечественников в Грузии «Отчизна».
СИДОРОВ Михаил Илларионович - Председатель Координационного совета русских общин в Молдове.
СОКОЛОВСКИЙ Юрий Николаевич - Депутат Сейма Латвии.
ФИКСЕЛЬ Ирина Владимировна - Директор Русско-немецкого культурного центра.
ХУСНУТДИНОВ Канафия Мисбахетдинович -  Президент Всеукраинского  татарского  культурного центра «Туган 

тел».
ЦЕКОВ Сергей Павлович - Первый заместитель председателя Верховного совета Автономной Республики Крым, 

председатель Русской общины Крыма.
ШЕРЕМЕТЕВ Петр Петрович - Председатель президиума Международного совета российских соотечественников.

Работу с соотечественниками - на новый уровень.
Виктор Михайлов

Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом (ПКДСР) 27марта провела своё первое 
заседание  в  этом  году.  Открыл  его  председатель  Комиссии,  Министр  иностранных  дел  России  С.В.  Лавров.  Он 
проинформировал  собравшихся  о  первом  заседании  Координационного  совета  (КС)  российских  соотечественников, 
прошедшем в Москве. Кроме известного, он сообщил, что в этом году КС проведёт ещё два заседания: в сентябре – в 
Крыму и в ноябре – опять в Москве. В ноябре намечается избрание председателя КС. С.В.Лавров особо подчеркнул, что КС 
не является общественным консультативным органом при Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом,  а является самостоятельным, независимым общественным объединением.  Сейчас рассматривается вопрос о 
придании ему юридического статуса с регистрацией при ООН и Евросоюзе. Это вызвало дискуссию.  Депутат Госдумы, 
директор  Института  стран  СНГ  К.Ф.Затулин  выразил  сомнение  по  поводу  регистрации  КС,  как  юридического  лица:  « 
Придание КС статуса юридического лица вступает в противоречие с Конгрессом соотечественников. Получается, что не 
юридическое лицо – Конгресс утверждает состав юридического лица - Координационного совета(!?). Не лучше ли идти от 
закона о соотечественниках и создать КС при Правительственной комиссии? …» Это предложение не нашло поддержки. 
При  обсуждении  представленного  проекта  «Положения  о  Координационном  совете  российских  соотечественников, 
проживающих за рубежом» так же возникали вопросы по структуре Положения и противоречивости её разделов. В этой 
связи  было  предложено  рекомендовать  КС  данный  проект  доработать  и  обсудить  на  региональных  и  страновых 
конференциях соотечественников. На этих же конференциях каждый член КС должен подтвердить свой статус. 

На повестке дня стояли вопросы: 
1. О налаживании информационной работы с соотечественниками.
2.  О  разработке  системы  мер  морального  поощрения  соотечественников  за  особый  вклад  в  развитие 

сотрудничества с Россией и налаживание жизнедеятельности российской диаспоры за рубежом.
3. О Годе русского языка.
4. О бюджетной заявке на финансирование мероприятий по поддержке соотечественников в 2008-2010 годах.
Пытаясь раскрыть проблему налаживания информационной работы с соотечественниками, Минкультуры России 

представила работу в этом направлении Российского агенства международной информации «РИА «Новости». В том числе 
ряд культурно – пропагандистских акций за рубежом: Фестиваль русской зимы на Трафальгарской площади в Лондоне. 
Праздник «а ля рюссе» - встреча Нового года - во французском городе Монпеза. «…Традиционно «РИА «Новости» на 
регулярной  основе  осуществляет  выпуск  приложений  о  России  к  популярным  русскоязычным  изданиям  в  ряде 
постсоветских  государств…».  «…ИТАР-ТАСС проводились  информационные обеспечения  мероприятий  в  рамках  «Года 
России в Китае», «Года Армении в России…». Одно не понятно – какое отношение имеет вся эта работа к «…налаживанию 
информационной работы с соотечественниками». И только Радиовещательная компания «Голос России» имеет некоторое 
отношение к  решению этой проблемы. К сожалению,  представители Минкультуры так и  не смогли ответить на вопрос 
К.Ф.Затулина: «Имеется ли на теле-радио каналах России, хотя бы одна целевая программа о соотечественниках?» Не 
смогли – потому как таких программ, к сожалению, нет! Комиссия рекомендовала РК «Голос России» и информационному 
каналу «Вести 24» оказывать большее внимание тематике соотечественников.

Давно назревавший вопрос о разработке системы мер морального поощрения соотечественников за особый вклад 
в развитие сотрудничества с Россией и налаживание жизнедеятельности российской диаспоры за рубежом ,кажется, нашёл 
своё решение. Правительственная комиссия рассмотрела предварительную наработку «О формах морального поощрения 
соотечественников». 

Применительно  к  соотечественникам,  основываясь  на  Положение  о  государственных  наградах  Российской 
Федерации, предлагается в первую очередь ориентироваться на Орден Дружбы, медаль Пушкина и на юбилейные медали. 
Имеется  в  виду  ежегодно  представлять  к  государственным  наградам  до  10-ти  человек,  а  вручение  производить  в 
национальный праздник – День народного единства (4 ноября) во время Государственного приёма соотечественников в 
Кремле или в рамках других торжественных мероприятий.

Предлагается учредить общественную награду «За выдающиеся заслуги» в виде нагрудного знака и Почётного 
диплома. Награда будет присуждаться исключительно за личные заслуги и достижения. 
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Имеется идея Европейского русского альянса о награждении от имени зарубежных соотечественников российских 
политических и общественных деятелей. Но это пока всё «наработки».

Члены ПКДСР были проинформированы о мероприятиях за рубежом в рамках Года русского языка. В рамках Года 
русского языка посольствами России и представительствами Российского центра международного научного и культурного 
сотрудничества при МИД РФ (Росзарубежцентр) в первые месяцы 2007 года было проведено свыше 200 мероприятий. 

В  феврале  состоялось  открытие  Года  русского  языка  в  Болгарии,  Греции,  Испании,  Люксембурге,  Словакии, 
Мексике, Армении, Казахстане и других странах. День родного языка прошел в Австрии, Германии, Аргентине, Индонезии, 
Конго и других странах. Олимпиада по русскому языку была проведена в Австрии, Венгрии и Казахстане. 

В  Германии  с  24  января  по  28  февраля  проходила  книжная  выставка  новинок  Библиотеки-Фонда  “Русское 
зарубежье”. Интересное мероприятие посетило около 1500 человек. 8 марта в Российском доме науки и культуры в Берлине 
состоялась презентация открытого международного конкурса “Золотой глагол” для иностранных журналистов, освещающих 
жизнь России. 

С 13 по 16 февраля в  Казахстане  прошла книжная выставка  “Современная Россия через язык  и  культуру”  и 
экспозиция “Выдающиеся русские лингвисты”. На выставке побывало свыше 500 человек. 

В Чехии 20 февраля состоялся круглый стол, посвященный открытию в Чешской республике Года русского языка, 
проведена презентация конкурса на лучшее сочинение-эссе на русском языке. 

В Узбекистане  21 февраля прошли интерактивные уроки  русского  языка,  посвященные  Международному дню 
родного языка. 27-28 февраля состоялся региональный семинар “Русский язык в школах Узбекистана” и круглый стол “Роль 
инновационных технологий в совершенствовании преподавания русского языка и литературы в школах Узбекистана”. 

В Литве 28 февраля была проведена Презентация Российского государственного университета им. И.Канта (КГУ), 
встреча  губернатора  Калининградской  области  и  ректората  КГУ  с  преподавателями  и  студентами  Вильнюсского 
педагогического университета в рамках Дней Калининградской области в Литве. В мероприятии приняли участие около 300 
человек. 

2 марта Год русского языка был торжественно открыт в Латвии. В этот же день в рижском Доме Москвы состоялся 
“круглый стол” на тему “Русскоязычные СМИ Латвии: приоритеты, проблемы работы, формы поддержки”. Подведены итоги 
проводимого по инициативе Посольства России в Латвии журналистского конкурса “Янтарное перо 2006”. 

С 19 по 23 марта в Бельгии прошли мероприятия Недели русского языка. 
26  марта  в  Польше состоялся  22-й Всепольский  конкурс  чтецов  поэзии  и  прозы А.С.Пушкина  и  А.Мицкевича 

“Пушкиниана – 2007” 
Большая программа мероприятий в рамках Года русского языка пройдет в целом ряде стран в ближайшие дни. В 

Узбекистане в городе Фергана 30-31 марта состоится Региональный семинар “Русский язык в школах Узбекистана” для 
учителей Ферганской, Андижанской и Наманганской областей. 

В  Венгрии  30-31  марта  состоится  Международная  конференция  по  русскому  языку  “Русский  язык:  проблемы 
функционирования и преподавания”. 

Со 2  по 4  апреля в  Казахстане  Российский  центр науки и культуры совместно с Евразийским национальным 
университетом  им.  Л.Н.Гумилёва  планирует  проведение  научно-практической  конференции  “Мир  русского  языка  на 
постсоветском пространстве”. 

С 23 по 25 марта пройдет торжественное открытие Года русского языка во Вьетнаме, а 4-5 апреля Год русского 
языка начнется в  Китае.  Финалы национальных олимпиад по русскому языку в  Конго и Индии пройдут 25 и 30 марта 
соответственно.

С учетом заявленной Президентом Российской Федерации необходимости вывести работу с соотечественниками 
на качественно новый уровень, Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом на декабрьском 2006 
г. заседании было поручено проработать возможность удвоения расходов на поддержку соотечественников в ближайшие 
три года.

В  2007  году  запланировано  финансирование  программ  ПКДСР  в  объеме  342,98  млн.  рублей.  МИД  России, 
опираясь  на  реальные проекты,  которые  надлежит  реализовать  в  России  и  77  странах  мира,  внес  в  Минфин  России 
предложения о выделении в рамках трехлетнего бюджетного планирования в 2008 году 467,28 млн. рублей, в 2009 – 587,68 
млн. рублей и 2010 – 684,13 млн. рублей. Ранее планами Минфина России предусматривалось выделение соответственно 
356,70, 406,70 и 483,14 млн. рублей. 

По полученной информации сейчас Минфин России на программы ПКДСР резервирует на 2008 и 2009 годы по 
406,70 млн. рублей, а на 2010 год – 

483,14 млн. рублей, т.е. предполагается увеличение от планировавшегося ранее лишь на 50 млн. рублей в 2008 
году и сохранение прежних ориентиров на 2009-2010 годы.

Данные объемы финансирования делают крайне сложным выполнение задач качественного сдвига в поддержке 
соотечественников.

По каждому вопросу повестки дня были приняты соответствующие решения.
Следующее заседание Комиссии запланировано на июнь 2007 года. 

Фестиваль "Неделя русского языка" 
В Москве с 10 по 14 июня 2007 года в павильоне №38 Всероссийского выставочного центра (ВВЦ) будет  

проходить фестиваль "Неделя русского языка".  На фестиваль соберутся представители православных и светских  
русскоязычных  изданий,  народных  промыслов  и  ремесел  из  регионов  России,  стран  бывшего  Советского  Союза  и  
зарубежья. Подробнее о том, как будет проходить фестиваль, корреспонденту ИА REGNUM рассказал сопредседатель  
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попечительского совета православного благотворительного фонда "Пересвет", управляющий делами президента РФ 
Владимир Кожин.

07.03.2007, www.regnum.ru/news
"2007 год объявлен президентом России Владимиром Владимировичем Путиным Годом русского языка. И сам Бог 

велел православному  благотворительному  фонду  "Пересвет"  поддержать  это  благое  начинание  и  провести  совместно 
Неделю  русского  языка.  Но  возникает  вопрос  формы  проведения  этого  мероприятия.  Самое  лучшее  -  это,  конечно, 
фестиваль.

Если посмотреть в корень вопроса, вернуться к истокам русского языка, письменности, то станет ясно, что лучшее 
сохранялось в сказках, сказаниях, былинах. Они - первоисточник знаний о культуре и языке. Поэтому в рамках фестиваля 
обязательно нужно организовать большую и красочную секцию русской сказки.

Нельзя забывать и о других источниках знаний - это, конечно, Русская Православная Церковь, наше монашество, 
потому что носителями знания церкви являются монастыри. Именно они хранили и кропотливо собирали историю русского 
народа,  развивали  русский  язык.  Именно  эта  традиция  подсказывает  нам  второе  большое  направление  фестиваля  - 
православные  традиции  и  культурное  наследие  монастырей.  История  монастырей  может  рассказать  о  взаимосвязях 
истории и языка, о том, как язык влиял на историю и как история влияла на язык.

Я также считаю, что одним из интереснейших направлений в изучении языка являются исследования, связанные с 
движением и  изменением русского языка  в  истории,  описывающие географию движения.  Эту  тему нужно  обязательно 
осветить  в  рамках  фестиваля.  Она  очень  интересна  многим,  и  это,  бесспорно,  дискуссионная  и  неоднозначная  тема, 
развитие которой также внесет свою лепту в развитие современного языка. Через эту призму можно будет в необычном 
интересном ракурсе показать нам историю монастырей и монашества. Мы сможем увидеть наш привычный родной русский 
язык в новом свете, который откроет нам новую Русь, новый язык. Одной из опор монашеской жизни на Руси является 
Троице-Сергиева лавра.

Тема русского языка в монастырях также затрагивает большой культурный пласт, связанный со старославянским и 
старорусским  языками.  Известно  влияние  языка  на  развитие  общества,  на  поведение  и  мышление  человека.  Сейчас 
происходит много заимствований иностранных слов, от которых современный русский язык очень много теряет. Он также 
потерял много слов-связок,  которые присутствовали в старорусском языке,  а  они позволяют развивать речь и язык и, 
конечно, они делают восприятие мира более полным, ярким и красочным. И освещение этой темы будет одной из целей 
проведения фестиваля.

Из взаимосвязи языка, культуры, истории и быта органично вытекает и другое направление фестиваля русского 
языка - язык, быт, кухня и яркие исторические моменты. Самые запоминающиеся моменты истории - это, конечно, времена 
потрясений - войны, революции, масштабные реформы. Это направление мы планируем и ориентируем не только на наших 
соотечественников, но больше на иностранных гостей, которые посетят наш фестиваль и которым за очень короткое время 
нужно будет красочно представить основные вехи нашей истории, культуры и языка. В связи с этим есть идея организации 
на период фестиваля интерактивного музея-ресторана русского быта. Смысл этой идеи заключается в том, что он будет 
состоять  из  нескольких  площадок,  на  которых  можно  заказать  любое  блюдо,  относящееся  к  определенному  периоду 
истории Руси. Здесь можно, к примеру, представить такие исторические периоды, как татаро-монгольское иго (где будут 
представлены блюда русской, татарской, монгольской кухни, костюмы той эпохи на артистах и официантах); монастырская 
пища; русско-турецкие войны (турецкая, казацкая кухни, костюмы); период русско-шведских войн (кухня и костюмы народов 
скандинавских стран и народов Севера России),  Отечественная война 1812 года (французская кухня и костюмы) и так 
далее. Эта идея выполнима, так как в отдельности все кухни представлены в России рестораторами,  их нужно только 
привлечь на эти площадки. Таким образом, можно будет сделать большой интерактивный туристический центр, в котором, 
помимо  разнообразных  блюд,  туристы  смогут  познакомиться  с  обычаями  русского  народа  и  увидеть  красочные 
представления.  Подобные рестораны можно будет  впоследствии  создавать  и  на  постоянной  основе  в  Москве,  Санкт-
Петербурге или, например, если Сочи станет столицей зимних Олимпийских игр, то такой ресторан-музей будет там очень 
востребован как русскими, так и зарубежными туристами. В рамках Недели русского языка нельзя обойти стороной и тему 
русской  интеллигенции,  дворянских  родов,  чтобы их  наследники  смогли  поделиться  сохранившимся  у  них  наследием, 
культурными ценностями. Без этих знаний фестиваль просто невозможен. Язык - это живой организм, и представители 
разных социальных групп говорят по-разному, но, тем не менее, язык нас объединяет. У носителей одного языка не может 
быть никаких распрей, и это самое главное.

И, конечно, русский язык сейчас нельзя представить без советского периода, периода Великой Отечественной 
войны,  когда  был  воспет  русский  и  советский  характер.  Советское  время  позволило  увидеть  нам  очередной  всплеск 
талантов. И современная эпоха рождает таланты, многие из которых, к сожалению, нам неизвестны, ибо "большое видится 
на расстоянии". Одной из серьезных движущих сил для изучения и развития русского языка является учреждение "Русской 
премии", которая пока вручается авторам, пишущим на русском языке и проживающим в странах СНГ. "Русская премия" - 
это сильнейший инструмент сохранения и развития русского языка не только в России, но и в других странах. Хочется 
надеяться, что "Русская премия" будет развиваться и расширять и свою географию, и количество номинаций.

Русский язык по праву считается и, надеемся, будет считаться одним из самых красивых языков в мире. Очень 
много людей, даже не являющихся русскими по национальности, очень любят его, изучают и говорят на нем без акцента. 
Очень бы хотелось, чтобы люди из других стран приняли участие в нашем фестивале, и мы могли бы с ними познакомиться 
и говорить на языке, на котором писали Пушкин, Лермонтов, Толстой, Достоевский, Чехов.

Возможно также в рамках фестиваля выпустить сборник, в котором будут указаны все русские организации как в 
нашей стране, так и за рубежом. Это будет уникальное издание, которое сможет показать все разнообразие и богатство 
русского языка и пересмотреть понятие "эмигрант", которое в России часто до сих пор несет негативный оттенок. Русский 
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человек остается русским вне зависимости от страны проживания, и русским его делает именно наш родной язык, который 
накладывает  на  характер  и  менталитет  неизгладимый  отпечаток.  Об  этом  красочно  писал  великий  русский  писатель 
Тургенев,  находясь  на  чужбине.  В  книгу  можно  также  включить  сведения  о  научных открытиях  и  других  достижениях, 
сделанных русскими людьми. Это будет оригинальная и очень интересная книга.

Если сейчас сообща мы позаботимся о фестивале русского языка, если мы его сделаем не разовым, а ежегодным, 
если мы будем искать возможности для поддержки "Русской премии" и других подобных инициатив, а эти возможности 
реально существуют, то этот фестиваль будет грандиозным культурным событием и традицией, а не простой выставкой. У 
нас есть много научных и учебных заведений, которые в рамках фестиваля смогут озвучить и обсудить проблемы русского 
языка. Оргкомитет фестиваля обращается ко всем заинтересованным лицам, издательствам, общественным организациям, 
представителям бизнеса принять участие в фестивале "Неделя русского языка".

Справка ИА REGNUM:
Фестиваль  "Неделя  русского  языка"  проводится  попечительским  советом  православного  благотворительного 

фонда "Пересвет" по благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II при поддержке Управления 
президента  Российской  Федерации  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами,  Управления 
делами  президента  Российской  Федерации,  Издательского  совета  Русской  Православной  Церкви,  Отдела  внешних 
церковных  связей  Московского  патриархата,  ФГУП  "Пресса",  Комитета  Государственной  думы  ФС  РФ  по  делам 
общественных объединений и религиозных организаций,  Министерства иностранных дел РФ,  Министерства культуры и 
массовых коммуникаций РФ, Министерства сельского хозяйства РФ, Министерства регионального развития РФ, комитетов 
по  культуре  и  по  делам  СНГ  и  связям с  соотечественниками  Государственной  думы ФС  РФ,  аппарата  полномочного 
представителя президента Российской Федерации в Центральном федеральном округе, мэрии Москвы, фонда содействия 
"Кавказский институт демократии", фонда развития "Институт евразийских исследований", Федерального информационного 
агентства REGNUM. О своем желании принять участие в фестивале заявили представители Литвы, Латвии, Украины и 
Казахстана, а также более 20 субъектов Российской Федерации.

Год русского языка
Татьяна  Полоскова,  начальник  Управления  по  работе  с  соотечественниками  и  странами  СНГ  и  Балтии  

Росзарубежцентра при МИД РФ, доктор политологии рассказывает о деятельности Росзарубежцентра по реализации  
государственных программ в работе с соотечественниками.

 05.03.2007, http://www.kreml.org
- Прежде всего, хочу подчеркнуть, что инициатива о проведении в 2007 году Года русского 

языка  принадлежит  нашей  организации.  Еще  весной  2006  года  руководитель  Росзарубежцентра 
Э.Митрофанова  выступила  с  этим  предложением  в  российских  СМИ.  Мы  очень  рады,  что 
предложение нашло поддержку в российском руководстве и,  конечно,  приложим все усилия,  для 
того,  чтобы Год русского языка прошел ярко и принес реальные результаты в виде расширения 
нашего языкового, культурного и информационного присутствия в различных странах мира. 

2007 год мы начинаем с хороших новостей. Во-первых, у нас активизировался процесс открытия новых Российских 
центров науки и культуры в странах ближнего зарубежья (РЦНК). До недавнего времени таковые были только в Казахстане 
и  Узбекистане,  а  теперь,  уже в  марте откроет  свои двери РЦНК в  Киеве.  По  имеющимся  планам в  2007  году начнут 
функционировать Российские центры науки и культуры в Азербайджане, Армении и Молдавии. Во-вторых, мы начинаем 
процесс восстановления деятельности РЦНК в ряде стран дальнего зарубежья, где до распада СССР их было более 100, а 
на сегодняшний день Центры работают более, чем в 40 странах и почти в 80 странах действуют наши представительства. 
Через  эти  структуры  будет  осуществляться  основной  комплекс  мероприятий  Росзарубежцентра  по  проведению  Года 
русского языка. 

У нас подготовлена целая серия мероприятий, которые пройдут в различных странах мира: научно-практические 
конференции, олимпиады для школьников, методические семинары для русистов, культурные акции по пропаганде русской 
классической и народной  музыки  и т.п.  Во  многих странах  на площадках  наших центров  уже  прошли мероприятия по 
открытию Года русского языка. Причем, мы активно привлекаем для проведения мероприятий в рамках Года различных 
партнеров из числа российских НПО. Так, совместно с Фондом Ельцина, мы планируем проведение номинации по вручению 
премий за лучший перевод русской литературы на испанский язык в Испании и странах Латинской Америки, а в странах СНГ 
и Балтии пройдут конкурсы на лучший перевод национальной литературы на русский язык ('Мэтр' и 'Золотое перо'). 

Что касается СНГ, то мы намерены особое внимание уделить поддержке такой категории, как учителя русского 
языка, работающие в национальных школах. У нас есть хорошая практика организации гастролей русских театров из СНГ в 
страны дальнего зарубежья. Так, осенью 2006 года мы организовали поездку Русского театра драмы из Тбилиси в Польшу. 
Залы  были  просто  переполнены.  Мы  намерены  продолжить  эту  практику,  как  и  содействие  в  продвижении  молодых 
исполнителей русской классической музыки из  стран СНГ в  рамках проекта 'Русские салоны'.  Причем,  национальность 
здесь роли не играет. 

И, конечно, запланировано несколько общественно-политических и культурных акций, адресованных молодежной 
аудитории, которые мы будем осуществлять совместно с экспертами из Общественной палаты и Европейского Форума. 
Сейчас,  кстати,  я  нахожусь  в  Казахстане,  где  буду  проводить  консультации  с  лидерами  молодежных  организаций 
соотечественников по выбору формата таких мероприятий.

И еще одно важнейшее направление - мы намерены активизировать деятельность по созданию курсов русского 
языка в СНГ на площадках наших Центров. Практика показывает, что эта проблема назрела. Экономические, культурные 
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связи между Россией и странами СНГ растут, а, с другой стороны, усиливается тенденция к сворачиванию преподавания на 
русском языке в школах и вузах. Словом, недостатка в желающих не будет. 

И, конечно, мы уже сейчас начали подготовку к традиционным Дням России, которые на сей раз пройдут как 'Дни 
России и русского языка'. Особенностью мероприятий этого года будет широкое привлечение к участию в акциях субъектов 
Российской Федерации. 

В январе 2007 года, в рамках Года русского языка, мы совместно с Санкт-Петербургом и Белгородской областью 
провели серию мероприятий в Венесуэле: мастер-классы для преподавателей кафедры русского языка Боливарианского 
университета, концерты фольклорной музыки, конференции и круглые столы. 

Хочу подчеркнуть, что в странах дальнего зарубежья сейчас наблюдается настоящий бум на русскую культуру, 
растет число желающих изучать русский язык, увеличился интерес к информации о России. Так, в Польше русский язык - 
сейчас второй по востребованности, переполнены курсы русского языка в РЦНК в Париже. По инициативе французской 
общественности создано Объединение 'Русофония'  для поддержки русского  языка  в  различных странах мира,  которое 
также активно подключилось к проведению Года русского языка. Мэры ряда латиноамериканских городов во время поездок 
наших делегаций предлагали нам помещения на безвозмездной основе для преподавания русского языка. 

Наш  надежный  помощник  в  реализации  культурных  и  гуманитарных  инициатив  -  Ассоциации  выпускников 
советских и российских вузов, которые существенно активизировали свою деятельность за последние годы. Так, в марте 
состоится Конгресс выпускников российских вузов стран Латинской Америки в Перу. Аналогичные мероприятия пройдут в 
других регионах.

Что касается соотечественников,  то мы уже сейчас расширяем географию деятельности -  начали реализацию 
программ  по  взаимодействию  с  российской  диаспорой  в  странах  дальнего  зарубежья.  Вообще,  работа  с 
соотечественниками в т.н. удаленных странах - это наше эксклюзивное направление, поскольку мы располагаем РЦНК и 
представительствами  в  различных  странах  мира  и  именно  эти  структуры  являются  опорными  точками  консолидации 
'русского мира'. Причем, в течение десятков лет. Вокруг них сложился круг постоянных партнерских организаций. 

Сейчас Росзарубежцентром разработана и уже реализуется Программа по сотрудничеству с Русскими клубами 
Латинской  Америки.  Это  объединения,  созданные  общественностью  из  числа  российских,  украинских,  белорусских 
эмигрантов  разных  'волн'  еще  в  50-60-е  годы,  располагающие  собственными  помещениями,  где  есть  библиотеки, 
концертные залы. Работают хоровые и танцевальные коллективы. Сейчас готовится похожая программа по африканскому 
континенту.  А на осень запланированы первые культурные и гуманитарные акции в Австралии и Новой Зеландии, где 
проживают сотни тысяч выходцев из России. 

При подготовке и проведении мероприятий по Году русского языка мы планируем ориентироваться именно на 
такие самодостаточные партнерские структуры, которые могут быть реальными партнерами, а не только получателями 
средств. 

Хочу добавить, что хотя план мероприятий уже разработан, мы будем рады любым предложениям и возможным 
совместным проектам, как с российскими, так и с иностранными партнерами.

Государство и диаспора
Президентское послание: нацстроительство «казахского султаната» будет 
продолжено

15.03,2007, http: www.russians.kz
Игорь Курбатов

Послание  народу  Нурсултана  Назарбаева  не  несёт  в  себе  ничего  нового.  За 
исключением «социального  блока»  в  нём не  содержится  сколько-нибудь  серьёзной  попытки 
выйти  за  рамки  сложившейся  системы  «управляемой  демократии»  азиатского  образца.  В 
Казахстане  по-прежнему  сохраняется  главенство  «правящей  семьи»  и  вся  кланово-
трайбалистская  система  распределения  собственности,  консервируется  также 
дискриминационная  система  межнациональных  отношений  с  дальнейшим  закреплением 
доминирующего положения «титульной» нации. 

Таким образом, казахстанские власти дают понять, что « русский вопрос» в стране исчерпан, а нацменьшинствам 
в  соответствии  с  грядущими  эпохальными  преобразованиями  отводится  роль  наблюдателей  на  торжестве  новейшей 
казахской демократии. Как явствует из послания, президент Назарбаев готов интегрироваться во что угодно, но не готов 
консолидировать собственное население на основе понятных и справедливых принципов межнациональных балансов.

Как  говорится  в  аналитическом  материале  ИАЦ  МГУ  «Русские  в  Казахстане»:  «Основные  причины  слабой 
интеграции русских  в  процесс формирования «казахстанской нации»  -  дискриминация в  сфере языковой  политики и в 
области  допуска  русских  и  другого  нетитульного  населения  к  государственному  управлению  и  представительству  во 
властных и законодательных структурах». 

Но казахские власти, в общем-то, никогда и не собирались допускать «нацменов» к государственному управлению. 
Вся предшествующая «национальная политика» - яркий образчик декларативности и лукавства руководства Казахстана, 
взявшего  курс  на  строительство  мононационального  государства.  Вот  и  на  этот  раз  президентское  послание 
предусматривает ряд чисто манипулятивных моментов, призванных в большей степени имитировать представительство 
нацменьшинств в законодательных органах республики.
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Чтобы  сохранить  видимость  «многонациональности»  и  соблюдения  политических  прав  нацменьшинств,  в 
соответствии  с  предстоящей  конституционной  реформой  членов  нелегитимной  Ассамблеи  народов  Казахстана  (АНК) 
предлагается  механически  переместить  в  парламентские  кресла.  Там,  в  сенате  и  парламенте,  где  более  двух  третей 
депутатов  -  казахи,  члены АНК по  замыслам реформаторов  должны представлять  интересы «народов  Казахстана»,  а 
точнее – 40% русскоязычного населения республики. При этом ни один «народ» никого и никуда не делегировал, - ни сном, 
ни духом не зная о своих «законных представителях» во власти.

Вряд ли у  кого-то из  солидных экспертов язык повернётся сказать,  что это шаг вперёд по пути продвижения 
демократии,  и  уж  тем  более  –  назвать  это  механизмом,  дающим  возможность  казахстанским этносам выражать  свои 
национальные  интересы.  Тем  более,  когда  речь  идёт  о  типично  казахстанском  ноу-хау  –  АНК,  созданной  на  заре 
утверждения  казахской  государственности.  (Затем этот  опыт  «нацпредставительства»  в  различных модификациях  был 
использован в других странах СНГ.)

Необходимо также  пояснить,  что  АНК создавалась,  в  основном,  для  нейтрализации русского  правозащитного 
движения. Тогда же, в середине 90-х гг., с её (АНК) помощью была проведена «конституционная реформа», закрепившая в 
республике  президентскую  форму  правления  и  предоставившая  президенту  Назарбаеву  неограниченные  властные 
полномочия.  Как  правило,  казахские  власти  используют  Ассамблею  как  пропагандистский  фетиш,  символизирующий 
«дружбу  народов».  Состав  АНК  тщательно  отбирается  исполнительной  властью  из  руководителей  ею  же  созданных 
многочисленных культурных обществ и национальных центров. Основным же критерием такого отбора является лояльность 
будущих членов АНК к существующему режиму и их политическая «стерильность».

Как заметил по этому поводу руководитель партии «Ак жол» Алихан Байменов: «Сила национально-культурных 
центров  (НКЦ),  это  есть  база  Ассамблеи  народов  Казахстана,  заключалась  в  их  невысокой  степени  политизации 
деятельности. Руководители НЦК, в основной массе своей, это подвижники, это люди, которые являются альтруистами и не 
ставят личные индивидуальные и политические амбиции выше интересов НКЦ».

Тем не менее,  такими вот  руководителями НКЦ -  никому не известными «альтруистами» и «подвижниками» - 
должна быть заполнена квота «нацпредставительства» в высших законодательных органах Казахстана. Причём, что важно 
отметить,  предполагается  втиснуть  в  эту  «национальную  квоту»,  как  можно  больше  представителей  разных  наций  и 
народностей, чтобы избежать создания в стенах парламента сколько-нибудь консолидированной «русской фракции». 

(«На полном серьёзе» в казахстанской прессе идет дискуссия о ротации и о том, как дать возможность посидеть в 
парламенте  всем  …130  нациям  и  народностям  республики.  Но  о  настоящем  пропорциональном  политическом 
представительстве во власти русских - второй по численности нации республики (данные на 01.01.06 г.: казахов 8 913,3 тыс. 
человек, русских - 3 979,3тыс.) – ни в официальных, ни в оппозиционных СМИ не говорится ни слова.)

Конечно, можно было бы этого и не делать, но большой удельный вес «некоренного» населения всё же вынуждает 
казахские власти имитировать соблюдение политических прав нацменьшинств в такой вот анекдотической интерпретации. 
Кроме того, готовясь к председательству в ОБСЕ, Астана заранее предпринимает шаги в части украшательства фасада 
«специфической» казахской демократии. В Астане уверены, что Запад, не заметив 90% голосов, поданных на прошедших 
выборах за президента Назарбаева, права свободы русских – это ведь не кришнаиты и не гомосексуалисты - традиционно 
проигнорирует. 

Между  тем  для  самого  правящего  режима  эта  тема,  как  никогда  актуальна.  Впереди  грядут  парламентские 
президентские выборы, и не факт, что русское население, как раньше, дружно повалит к избирательным урнам и станет 
голосовать за свою гражданскую и политическую «второсортность». Плоды «языковой политики» уже дают о себе знать, и 
русские  в  Казахстане  не  склонны  доверять  велеречивому  «отцу  народов»  и  мифам  о  «межнациональном  согласии». 
Свидетельством тому является резкий всплеск миграционных настроений, связанных с началом реализации российской 
переселенческой программы.

В очередной раз мобилизовать русские организации на поддержку правящего режима казахским властям будет 
трудно.  Во-первых,  отпала  угроза  «оранжевой  революции»,  а  во-вторых,  русские,  как  говорится  в  статье  «Русские  в 
Казахстане», не готовы вливаться в казахстанскую нацию «на тех условиях, которые им предлагает государство». 

Надо полагать, и в кремлёвской администрации не оставят без внимания «казахский султанат», где нарушаются 
права русского и русскоязычного населения. Тем более что во внешнеполитическом арсенале Кремля «русский ресурс» 
является одним из  немногих реальных рычагов влияния на ситуацию в Казахстане.  Уж если Ильхам Алиев призывает 
азербайджанскую диаспору проявлять политическую активность и не ассимилироваться, то «послемюнхенской России» сам 
Бог велел быть защитницей и государством-убежищем для всех русских в СНГ.

На двух стульях... 
Положение русской диаспоры на постсоветском пространстве во многом определяется степенью применения  

русского  языка  в  государстве.  Игнорирование  этого  положения  может привести  к  расколу  общества,  чему ярким  
примером может служить Украина.

15.03.07, http://www.rusidea.ru
Юрий Анисимов 

Как  известно,  ныне  о  расколе  Украины  не  говорит  только  ленивый.  Пока  еще  не  территориальном  –  но 
идеологическом  –  по  линии  «Юго-Восток»  –  «Северо-Запад».  Одновременно,  пожалуй,  каждая  из  политических  сил 
оглашает и свой план «объединения страны». Оранжевый его вариант предельно ясен – унитарно-имперская модель – но с 
«гегемонией» Киева и Галичины, наряду с «перевариванием» всех прочих «нацменьшинств», в первую очередь русского 
населения в «плавильном котле» «украинской национальной идеи». Правда, что означает эта самая идея – тоже толком 
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никто не знает,  включая ее идеологов. За исключением,  разве что, требования «единого украинского языка» – во всех 
сферах государственной и общественной жизни.

Противостоят  этой  воинствующе-русофобской  идеологии  политики,  ориентирующиеся  прежде  всего,  на  Юго-
Восток Украины – Партия Регионов, Компартия, Блок Наталии Витренко, в меньшей степени – Социалистическая партия. 
Они  защищают  право  людей  говорить  на  том  языке,  который  они  выбирают  сами  –  а  не  умные  «национально-
сознательные» дяди. Но и здесь есть свои ограничения. Ну как-то считается дурным тоном в местной политической тусовке 
считаться «региональной» партией – более престижно числиться в числе «общегосудаственных» политических сил. Вот и 
создаются ячейки  Партии Регионов  в  Галичине,  а  «Нашей Украины» -  в  Донбассе.  Хотя состоят  в  них,  обычно,  кучки 
энтузиастов (или просто нанятых работников) – а на выборах они приносят своим боссам настолько мизерный процент, что 
оглашать его во всеуслышание просто стыдно. Тем не менее, «общеукраинский» статус заставляет и Партию Регионов 
включать в свою программу тезисы о защите не только русского, но и украинского языка. Хотя, как указывалось выше, 
никакого существенного выигрыша это «регионалам» не дает – даже, если Янукович бы ежедневно молился бы перед 
бюстом Шевченко, избиратели Львова и Киева все равно отдадут свои голоса Ющенко и Тимошенко.

Похоже,  такая  ситуация  откровенно  надоела  части  последовательных  защитников  интересов  русского  и 
русскоязычного населения. Выразителем таких идей стал секретарь Донецкого горсовета Николай Левченко. Незадолго до 
Дня защитника отечества 23 февраля он выступил с важным заявлением. По сути, ничего неизвестного любому грамотному 
человеку он не сказал –  но эти вещи до него вслух обычно не говорились.  Вот  часть наиболее его наиболее важных 
тезисов.

«Украинский язык – язык фольклора. И с приданием статуса государственного русскому, необходимость говорить 
на украинском просто отпадет. Это не язык науки. Он не умрет, на нем будут писать песни, рассказывать анекдоты, он 
станет  фольклорным.  А  русский  язык  –  язык  науки,  язык  цивилизации.  В  уме  все  переводят  на  русский.  И  он  будет 
государственным, вопрос только времени. Самое смешное, что это все прекрасно понимают. Русский язык не вытеснит 
украинский  –  нечего  вытеснять.  Заметьте,  какая  слабая  позиция  у  защитников  украинского  языка.  Они  выступают  за 
единственный государственный украинский язык. А защитники русского не выступают за один русский. Они выступают за 
два. Потому что понимают, какой язык более востребованный», - заявил Левченко.

«Возможно, будет найдена такая формула, при которой украинский язык будет региональным, скажем, во Львове, 
Тернополе,  Ивано-Франковске.  Может,  в  Виннице  будет  какой-то  другой  язык,  ближе  к  суржику,  во  Львове  более 
ополяченный язык», - не без иронии отметил секретарь Донецкого горсовета. 

Позже Левченко конкретизировал отдельные пункты своего заявления. «Русский язык сегодня – это язык бизнеса в 
Украине. Крупные наши компании нанимают себе на работу менеджеров, и большинство из них приезжают к нам из Рязани, 
из Иркутска, то есть из Российской Федерации. Это та бизнес-элита, которая формирует нашу экономику. Она общается со 
своими подчиненными на русском, выстраивая русскоязычную среду», – сказал он. 

«Практически вся наша наука создана в советский период. И она на русском языке. Принятие русского языка в 
качестве государственного снимет вопрос об утечке мозгов из Украины. Ведь сегодня огромное количество образованных 
людей уезжают из Украины, и, в первую очередь, уезжают в Россию», - считает Левченко.

Несмотря на то, что политик специально подчеркивал, что его мнение не отражает официальную позицию Партии 
Регионов,  выступающей  за  государственное  двуязычие  –  некоторые  однопартийцы  Левченко  развернули  против  него 
настоящую травлю. Речь идет о так называемых «галичанах»: Анне Герман, бывшем пресс-секретаре Януковича в 2004 
году  и  Тарасе  Чорноволе,  сыне  известного  национал-демократа,  который  порвал  со  своими  прежними 
единомышленниками-бандеровцами.  В  целом  Герман  и  Чорновола  можно  назвать  «свадебными  генералами»  -  для 
иллюстрации  якобы  «всеукраинской»  поддержки  «регионналов»  -  которой  на  самом  деле  нет.  Тем  не  менее,  сами 
«галицийские регионалы» всерьез уверовали в свою значимость – а потому очень часто выражают «особое мнение» по 
ряду  вопросов.  Например,  они  вместе  с  «оранжевыми»  голосовали  за  антироссийский  Закон  о  голодоморе,  нужный 
местным бандеровцам для подтверждения своего тезиса о «российской оккупации Украины»

Вот и сейчас эти два не совсем «бело-голубых» товарища разразились обвинили Левченко в жутких грехах. В ход 
пошли  выражения  вплоть  до  «пещерного  шовинизма»,  «бытового  хамства»,  «жлобства»  и  т.д.  Странно,  однако,  что 
требования вытеснить русский язык с Украины до сих пор не вызвали у Герман и Черновола столь же праведного гнева...

К сожалению, конфликт в Партии Регионов «спустили на тормозах». Пока, во всяком случае. Янукович предпочел 
отмолчаться, эскапады Черновола решили не замечать. Впрочем, не стали журить и Левченко – зато лидер фракции Партии 
Регионов в Верховной Раде довольно прозрачно намекнула Герман, что та слишком много на себя берет – и уже два года 
не является официальным пресс-секретарем партии, а потому не вправе говорить от ее имени. Зато – каждый член этой 
политической силы может свободно выражать свое мнение.

Сложившаяся ситуация, как зеркало, отражает противоречия в руководстве основной антиоранжевой силы. Что 
лучше  –  «синица  в  руках»  –  надежная  поддержка  «своих»  избирателей  –  или  «журавль  в  небе»,  призрачный  расчет 
заполучить несколько лишних процентов популярности на Западе Украины? Политики-прагматики, подобно Левченко, не 
собираются гоняться за иллюзиями – и сделали свой выбор, в пользу создания мощной партии защиты интересов русского 
и русскоязычного населения.

А вот «первые лица» Партии Регионов все еще колеблются, предпочитая «сидеть на двух стульях». Рискуя при 
этом очень больно упасть, как это уже случилось в 2004 году. Ведь, как бы это ни было печально, но симпатии столицы 
Украины принадлежат не Януковичу, а Тимошенко. Во время президентских выборов именно киевляне навязали свой выбор 
большинству населения страны. А тогдашняя оппозиция оказалась в тюрьмах по сфальсифицированным обвинениям. 

Ныне, скорее всего, Партия Регионов просто так власть не отдаст. Но не завершится ли это гражданской войной? 
Так не лучше ли было бы полюбовно «разойтись» – оставив Северо-Запад Украины в безраздельное пользование его 
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«кумиру»  Тимошенко  –  а  Юго-Восток  –  Януковичу?  Навсегда  покончив  с  дилеммой  «с  кем  дружить?»  Хотят  в 
«благословенную Европу» с НАТО - им и карты в руки. Зато не утянут с собой тех, для кого дружба с Россией – не пустой 
звук. Но для обеспечения своей победы на Востоке лидеру «регионалов» надо более последовательно защищать интересы 
преданного ему электората – а не заигрывать с чужим. В любом случае, только верность своим избирателям способна 
обеспечить по-настоящему весомую поддержку Партии Регионов в неизбежной грядущей схватке за власть, пусть пока и в 
масштабе всей страны. 

Русский язык. Образование. Культура.
Одесса: «Я говорю по-русски!»
12  марта  в  административном  центре  украинской  Новороссии  —  Одессе  началась  акция  русскоязычного  

населения города «Я говорю по-русски!». Таким образом, русскоязычная община Одессы выражает свой протест против  
действий  официального  Киева,  который  игнорирует  интересы  и  нарушает  основополагающее  культурное  право  
миллионов  русских,  проживающих  на  Украине,  —  разговаривать  на  родном  языке.  Кроме  того,  участники  акции  
обратились с требованием к депутатам городского совета принять постановление о предоставлении русскому языку  
статуса  регионального.  По  всему  городу  установлены  сотни  палаток,  на  улицах  проходят  митинги,  на  которых  
происходит  сбор  подписей  в  поддержку  решений  горсовета,  а  также  раздается  атрибутика  (флажки  и  значки)  с  
надписью  «Я  говорю  по-русски».  Организатор  акции  —  Союз  православных  граждан  Украины.  «Мы  требуем  от 
депутатов не просто объявить региональный статус русского языка в Одессе, но и обратиться к правительству и  
Верховной Раде с требованием разработать комплекс мер по защите русского языка», — заявил ее лидер Валерий  
Кауров . 

17.03.2007, www.russian.kiev.ua 
Факты: 
В настоящее время около трети граждан Украины считают, что премьер-министр Виктор Янукович не выполняет 

обещания, которые он и его партия озвучивали во время избирательной кампании. Об этом свидетельствуют результаты 
социологического  исследования,  проведенного украинским социологическим центром «София».  Согласно этим данным, 
31% опрошенных считают,  что Янукович не выполняет своих предвыборных обещаний,  еще 49,7% уверены,  что глава 
кабмина  «пытается их выполнить в  меру возможностей».  В том,  что Янукович последовательно выполняет  обещания, 
данные избирателям, уверены только 10.1% респондентов, а еще 9.2% затруднились с ответом. Напомним, что во время 
избирательной кампании Партия регионов заявляла, что сформированное ею правительство уйдет в отставку, если за 3 
года не выполнит предвыборные обещания «бело-синих». Исследование проводилось в период с 19 по 26 января текущего 
года во всех регионах Украины. Было опрошено 2025 человек, ошибка не превышает 2,2% (Новый регион). 

Акцию  «Я  говорю  по-русски!»  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал 
председатель Русской общины Украины Константин Шуров: 

—  Всплеск  активности  русскоязычного  населения  Украины  свидетельствует  о  том,  что 
проблема языка — важнейшая гуманитарная проблема — к сожалению, пока не решается. Причем 
аналогичная  ситуация  наблюдается  не  только  в  Одессе,  но  и  в  Крыму,  Донецкой,  Луганской, 
Харьковской и других областях юго-восточной Украины. 

Из 22000 школ с обучением на русском языке на Украине осталось лишь 1430. То есть менее 
6,5%. И этот процесс продолжается. Например, в Донецкой области есть два района, где нет ни одной 
русской школы! 

Это происходит потому, что нынешние украинские власти реализуют концепцию придания 
украинскому языку статуса единственного государственного. И происходит это за счет планомерного, 
повседневного  изъятия  русского  языка  из  культурного  пространства  Украины  и  нивелирование  его  роли  как  средства 
межнационального общения. 

Обратите внимание, что это государственная (!) политика. Вектор на украинизацию никуда не исчез. Как он был 
при Ющенко , таким и остался при Януковиче . Даже носители этого курса одни и те же. Например, сейчас Государственный 
комитет по телевидению и радиовещанию возглавляет законченный русофоб Эдуард Прутник . Недавно одна крымская 
радиостанция выиграла в суде и получила право вещать на русском языке. Но госкомитет все равно умудряется налагать 
на нее штрафы. Это полный беспредел по отношению к русскому языку. 

Причем,  я  бы  не  сказал,  что  произволом  в  отношении  прав  русскоязычных  граждан  «отличаются»  только 
«недобитые»  представители «оранжевой  власти».  Партия  регионов  пока  не  предпринимает  реальных  шагов  для  того, 
чтобы выправить ситуацию.  Поэтому те акции,  которые сейчас проходят в Одессе,  — это напоминание этой партии о 
необходимости выполнять свои предвыборные обещания. 

Представители этой политической силы любят ссылаться на то, что они якобы не обладают конституционным 
большинством  в  Верховной  Раде  для  того,  чтобы  провести  закон  о  придании  русскому  языку  статуса  второго 
государственного. Что касается пресловутой Европейской хартии региональных языков, то власти как лукавили при Кучме , 
так и до сих лукавят в этом вопросе. Тот вариант, который был в свое время принят Украиной, русскоязычную общину 
страны никоим образом устраивать не может.  В хартии прописаны лишь минимальные права на пользование родным 
языком.  И  принята  она  была  лишь  для  того,  чтобы  продемонстрировать  готовность  Украины  к  вступлению  в 
«цивилизованную семью европейских народов». 

Повторяю, у Партии регионов есть возможность решить эту животрепещущую проблему в интересах большинства 
граждан  страны.  Напомню,  кабинет  министров  сейчас  возглавляет  человек,  который  пришел  к  власти  под  лозунгом 
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придания  русскому  языку  официального  статуса.  По  крайней  мере,  он  мог  бы  сотрудничать  с  общественными 
организациями, представляющими интересы русской общины Украины. С тем чтобы найти удовлетворяющую всех формулу 
решения  этого  болезненного  вопроса.  Координационный  совет  русских  соотечественников  на  Украине  имеет  большой 
наработанный опыт, и мы готовы поделиться им с Партией регионов. Но она, к сожалению, пока не идет на сотрудничество 
с нами. Тем самым подчеркивая, что в настоящее время ее не интересует реальное решение этого вопроса. 

Если  Янукович  не  захочет  услышать  русских,  то,  что  сейчас  происходит  в  Одессе,  распространится  на  всю 
Украину.  А  сам премьер-министр  лишится  поддержки,  которая  ему неминуемо потребуется,  когда  «оранжевые» снова 
попытаются направить политическую ситуацию на Украине в нужное им русло. 

Русский язык востребован
 20.03.2007,www.rg-rb.de 
Дмитрий Петровский 

 Недавно в метро мне пришлось стать невольным свидетелем одного разговора. Девочка 
лет семи демонстрировала маме, на вид – типичной «осси», свои знания английского. Досчитала до 
двенадцати, потом спросила маму, может ли она повторить. «Nee, ick hab russisch jelernt, – ответила 
та и добавила со вздохом, – braucht heute kein Mensch...» 

 Наверное, не только я был бы удивлен недальновидному ответу немецкой мамаши. И вовсе 
не  от  избытка  патриотических  чувств  или  от  обиды  за  родную  речь.  Просто  сегодняшние 
экономические  и  политические  реалии,  как  бы  к  ним  ни  относиться,  таковы,  что  русский  язык 
востребован и, возможно, гораздо в большей степени, чем это было до падения Стены и после, во 

время перестройки.  Убедиться в  этом мы могли в течение прошедшего года,  вспомнив олимпиады по русскому среди 
школьников, языковые тесты, в ходе которых за партами сидели не только ученики, но и солидные дяди и тети, работники 
нефтегазовой  отрасли,  международные  конференции,  где  русский,  заявленный  как  один  из  официальных  языков, 
становился в итоге главным. 

 Президент  РФ  Владимир  Путин  одобрил  инициализированное  Росза-рубежцентром  предложение  МИДа  и 
объявил 2007-й Годом русского языка. На практике это означает, что с российской стороны в этом году будут предприняты 
самые разнообразные акции, содействующие повышению интереса европейцев к русской культуре и, конечно, к самому 
языку.  Участие  России  в  качестве  почетного  гостя  в  международной  лингвистической  выставке  «Эксполанг-2007» 
(Expolangue 2007), проходящей 24 – 27 января в Париже, открывает эту программу. 

 19 января в Российском доме науки и культуры прошла встреча, в ходе которой обсуждались мероприятия по 
популяризации  русского  языка.  Германия  –  давний  и  самый  верный  европейский  партнер  России,  Берлин  –  самый 
«русский» город Европы, а Русский дом – самый большой в мире российский культурный центр за рубежом. Так что, как 
говорится, сам бог велел. Именно берлинскому РДНК как «старшему» поручено координировать параллельные акции всех 
«русских домов» в Европе. 

 Председательствовал  на  встрече,  разумеется,  директор  Русского  дома  Михаил  Владимир,  участвовали 
представители  школ,  образовательных  центров,  объединений,  чья  деятельность  так  или  иначе  связана  с  Россией, 
журналисты.  Все присутствующие могли не только слушать,  но и вносить свои предложения и поправки относительно 
намечаемых мероприятий. Пока что в программе стоит «Неделя русского языка и русской культуры», которая начнется уже 
23 января и пройдет одновременно в Берлине и Дрездене. В апреле Русский дом организует международную научную 
конференцию,  посвященную  проблемам преподавания  русского  языка  как  иностранного.  И,  несомненно,  на  ежегодной 
лингвистической и образовательной выставке «Эксполингва» в Берлине (в ноябре) «великий и могучий» будет представлен 
подобающим образом. 

 Один из центральных пунктов программы – конкурс сочинений на тему «Россия, ее культура и ее язык в моей 
жизни» для тех, у кого русский – не родной. Итоги его планируется подвести 12 июня, в День России. Награждение пройдет 
в  Берлине;  однако  сейчас  обсуждается  и  возможность  организации  такого  же  конкурса  на  международном  уровне,  с 
чествованием победителя в Москве. Наш коллега, вице-президент Германской ассоциации российских соотечественников 
(ГАРС), журналист Рудольф Еременко внес предложение о том, чтобы конкурс проводился не только среди молодежи, но и 
среди людей среднего и старшего возраста – ведь многим в Германии, и особенно в Берлине, есть что рассказать об их 
взаимоотношениях  с  русской  культурой.  Подобное  мероприятие,  кстати,  уже  прошло  в  Потсдаме  –  причем  в  жюри 
председательствовал самый, наверное, культовый писатель сегодняшней Германии Владимир Каминер. 

 Главным  местом  организации  всевозможных  акций,  посвященных  русской  культуре  и  жизни  русскоязычных 
сограждан, является, естественно, берлинский РДНК. 17 января здесь был проведен форум по вопросам интеграции наших 
соотечественников в немецкое общество. 2 февраля начнутся «Дни духовной культуры России», и продлятся они вплоть до 
Масленицы. В рамках «дней» в числе прочего пройдет выставка,  экспонаты которой –  предметы из  личной коллекции 
патриарха всея Руси Алексия II. 

 И это, конечно, еще не все. Год только начался, нас ждут новые встречи, концерты, выставки. Рассказывая о 
целях  Года  русского  языка,  Михаил  Владимир  цитировал  Маяковского:  «Я  русский  бы  выучил  только  за  то,  что  им 
разговаривал Ленин», а также напоминал о девизе российского стенда на «Эксполанг-2007» в Париже: «Русский язык – 
первый  язык  общения  в  космосе».  Отдавая  должное  этим  мотивировкам  для  изучения  «великого  и  могучего»,  он 
подчеркивал, что основным стимулом интереса к нашему родному языку являются и иные, более актуальные причины. По-
русски  «говорят»  сегодня  газ,  нефть,  большая  политика  и  иностранные  предприятия,  открывающиеся  в  России.  Ну  и 
Берлин, естественно. 

На снимке: директор Русского дома Михаил Владимир
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Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Будущее Украины – в Союзе с Россией! 
Под таким лозунгом 16 марта представители Русской общины Крыма, Партии регионов и Партии «Русский  

блок» провели митинг-пикет у стен Постоянного представительства президента Украины в Крыму, приуроченный 16-
й годовщине Всесоюзного референдума 1991 года. 

17.03.07, http://www.ruscrimea.ru
В ходе  состоявшегося  в  марте  1991  года  последнего  в  истории  Советского 

государства  общенародного  референдума,  более  82% жителей  Крыма,  72% жителей 
Украины и 76% граждан Советского Союза высказались за сохранение единого Союзного 
государства. 

Участники  митинга  заклеймили  «вечным  позором»  политиков,  разрушивших 
Великое  Союзное  государство.  Как  заявили  митингующие,  «в  угоду  своим  личным 
амбициям, в интересах западных держав, «за тридцать серебреников» они предали волю 
народов Советского Союза, закреплённую на Всесоюзном референдуме 1991 года». 

Обратившись  к  сегодняшней  ситуации  в  Украине,  митингующие  подвергли 
резкой  критике  действия  президента  Ющенко  и  его  политического  окружения,  за  их 

дестабилизирующий, антироссийский характер. 
Участники  митинга  заявили,  что  крымчане  «поддерживают  усилия  Антикризисной  коалиции,  направленные на 

стабилизацию  экономической  и  политической  ситуации  в  Украине».  При  этом  крымчане  «никогда  не  согласятся  на 
вступление  Украины  в  НАТО»,  –  на  чём  продолжает  настаивать  президент  Ющенко»,  –  ибо  это  будет  означать 
окончательный  исторический  разрыв  Украины  с  Россией,  что  не  отвечает  национально-культурным  и  экономическим 
интересам большинства украинских граждан» – отметили в своём открытом обращении к президенту Ющенко участники 
митинга. 

«Господин Ющенко – в НАТО Вы пойдёте без нас!» – под таким лозунгом вышли на митинг активисты Русского 
молодёжного центра Крыма. 

В итоге крымчане передали сотрудникам представительства президента Украины адресованное Виктору Ющенко 
обращение, в котором заверили украинского президента в том, что будут решительно бороться «с проявлениями в Украине 
«оранжевого»  экстремизма,  национализма  и  ксенофобии;  бороться  за  скорейшее  восстановление  союзнополитических 
отношений Украины с Российской Федерацией в рамках Единого экономического и гуманитарного пространства», и ни при 
каких  обстоятельствах  не  допустят  «ползучего  втягивания  Украины  и  Автономной  Республики  Крым»  в  структуру 
агрессивного военно-политического блока НАТО», 

Митингующие крымчане призвали президента Украины Виктора Ющенко «прекратить будоражить общественность 
Украины  своими  проНАТОвскими  планами»,  а  также  планами  по  созданию  на  территории  Украины  «музея  советской 
оккупации». 

«Не будите лихо,  пока оно спит  тихо…» – резюмировали своё обращение к  президенту участники митинга,  – 
предложив  Виктору  Ющенко  подумать  над  тем,  в  каком  качестве  он  войдёт  в  историю  Украины,  как  политик, 
«спровоцировавший и закрепивший политический раскол Украины», или как президент, который, в итоге, «смог понять и 
оценить  по  достоинству  всю  Украину,  какая  она  исторически  сложилась,  обеспечив  Украине  годы  стабильного 
экономического и политического развития», что, по утверждению митинговавших крымчан, «в принципе не возможно без 
тесного экономического, гуманитарного и военно-политического сотрудничества Украины с Российской Федерацией». 

Свои подписи под обращением к президенту Украины поставили более 200 участников митинга. 

Обращение Президенту Украины Ющенко Виктору Андреевичу
Господин Президент!
Мы,  крымчане,  –  представители  сил  восточнославянского,  общерусского  единства,  отмечая  16-ю  годовщину 

Всесоюзного референдума 1991 года, в ходе которого более 82% жителей Крыма, 72% жителей Украины и 76% граждан 
Советского Союза высказались за сохранение единого Союзного государства – нашей Великой Родины – считаем своим 
долгом обратиться к Вам, Виктор Андреевич, дабы прямо и откровенно, без политического словоблудия и пресловутой 
«политкорректности», высказать Вам то, о чём в действительности думают миллионы рядовых граждан Украины, и что Вы и 
Ваше окружение пытаетесь тщательно замолчать. 

Выражая  мнение  большинства  простого  народа  Украины,  России  и  Белоруссии,  мы  –  сторонники  сил 
восточнославянского, общерусского единства, клеймим вечным позором предателей и могильщиков Великого Советского 
Союза! 

В  угоду  своим личным амбициям,  фобиям  местечковых  националистов  и  в  интересах  западных  держав,  «за 
тридцать серебряников» они предали волю народов Советского Союза, закреплённую на Всесоюзном референдуме 1991 
года. 

Мы клеймим позором политических наследников предателей Великого Союзного государства! 
Мы хотим заявить  Вам,  Виктор  Андреевич,  о  своём решительном несогласии  с  Вашей политической  линией, 

нацеленной на дальнейшее углубление разрыва между двумя братскими славянскими народами – украинским и русским, на 
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втягивание Украины в структуру агрессивного военно-политического блока НАТО вопреки воле подавляющего большинства 
народа Украины. 

Мы  прекрасно  понимаем,  почему  Вы,  Виктор  Андреевич,  и  Ваше  политическое  окружение  столь  озабочены 
отсутствием естественной перспективы вступления Украины в НАТО. 

Понимаем, но не разделяем Ваши устремления… 
Путём всевозможных политических манипуляций Вы пытаетесь втянуть Украину в НАТО с одной единственной 

целью – во чтобы-то ни стало сохранить над Украиной власть русофобствующих украинских националистов. 
Мы будем вынуждены Вас огорчить, Виктор Андреевич: у Вас нет никаких шансов реализовать свои НАТОвские 

замыслы в границах современной Украины. 
Большинство народа Украины никогда не согласится на вступление Украины в НАТО вопреки интересам братской 

России.  Ибо  это  будет  означать  окончательный  исторический  разрыв  Украины  с  Россией,  к  чему  лично  Вы,  Виктор 
Андреевич, стремитесь, но что в корне не отвечает национально-культурным и экономическим интересам большинства 
граждан современной Украины. 

Мы, представители юго-восточных и центральных регионов Украины, ощущая свою неразрывную связь с братским 
русским народом, с Великой Россией, будем последовательно развивать стратегическое партнёрство Украины с Российской 
Федерацией и другими странами СНГ. 

И нас в Украине – большинство! 
Мы  поддерживаем  усилия  Антикризисной  коалиции,  направленные  на  стабилизацию  экономической  и 

политической  ситуации  в  Украине,  и  клятвенно  заверяем  Вас,  Виктор  Андреевич,  что  будем  решительно  бороться  с 
проявлениями  в  Украине  «оранжевого»  экстремизма,  национализма  и  ксенофобии;  будем  бороться  за  скорейшее 
восстановление союзнополитических отношений Украины с Российской Федерацией в рамках Единого экономического и 
гуманитарного  пространства.  И  ни  при  каких  обстоятельствах  мы  не  допустим  «ползучего»  втягивания  Украины  и 
Автономной  Республики  Крым  в  структуру  НАТО  –  агрессивной  военно-политической  организации,  хорошо  известной 
своими антирусскими и антиправославными фобиями. 

Виктор Андреевич! 
Мы призываем Вас прекратить будоражить общественность Украины своими проНАТОвскими планами, равно как 

и планами по созданию на территории Украины «музея советской оккупации». 
Не будите лихо, пока оно спит тихо… 
Подумайте лучше над тем, кем Вы войдёте в историю Украины – президентом, спровоцировавшим и закрепившим 

политический и, возможно, территориальный раскол Украины, – или президентом, который, в итоге, смог понять и оценить 
по достоинству всю Украину, какой она исторически сложилась, обеспечив Украине годы стабильного экономического и 
политического развития, что в принципе невозможно без тесного экономического, гуманитарного и военно-политического 
сотрудничества Украины с Российской Федерацией. 

Подумайте над этим, Виктор Андреевич.

Русская диаспора в Прибалтике
Дубинками и слезоточивым газом по защитникам «Бронзового солдата».
В ходе решающего 3-го чтения законопроекта 1000SE о запрещенных сооружениях в Рийгикогу произошло  

позорное событие: русскоязычные депутаты Татьяна Муравьева и Сергей Иванов, не участвуя в голосовании, решили  
судьбу  законопроекта  о  запрещенных  сооружениях,  что  позволило  эстонским  властям  надругаться  над  памятью  
миллионов павших борцов с нацизмом.  Очевидно, они не могли предположить,  что произойдёт 25.03.07 у  подножья  
постамента..

 26.03.07, http://www.russkie.org
В воскресенье, 25 марта, у памятника Воину-освободителю на площади Тынисмяги в 

Таллине  произошли  события,  в  результате  которых  эстонская  полиция  дважды применила 
насильственные действия против защитников монумента.

Вначале  около  13.00  группа  эстонских  националистов  попыталась  возложить  к 
памятнику  венок  из  колючей  проволоки  с  надписью  «Убийце  эстонского  народа». 
Присутствовавшие возле памятника активисты из общественной организации «Ночной Дозор» 
с  несколькими  десятками  сторонников  монумента  преградили  националистам  путь  и 

попытались отобрать у них венок.  В результате потасовки по крайней мере один из участников «Ночного дозора» был 
задержан полицией,  которая,  между тем,  сообщает о двух задержанных по статье 263,  в  которой идет речь о  тяжком 
нарушении общественного порядка.

В ходе  потасовки  полиция применяла  резиновые дубинки  для  разгона  защитников  памятника.  Вскоре  в  дело 
вмешался специальный отряд полиции для борьбы с уличными беспорядками, которые разделили противоборствующие 
стороны. 

Полицейские очистили провокаторам путь к памятнику, и они сумели кинуть венок к «Бронзовому Солдату», но он 
сразу же был убран защитниками монумента. При этом полицейские топтались по цветам и отпугивали людей собаками. 

Как  сообщает  сайт  "Русское  информационное  поле",  провокация  прошла  с  разрешения  полицейских,  а, 
следовательно, была санкционирована на государственном уровне. После того как националисты удалились, участники 
«Ночного Дозора» собрали затоптанные цветы и провели уборку территории возле памятника.
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Но  на  этом  события  у  памятника  не  закончились.  Около  четырех  часов  дня,  полицейские,  которые  ранее 
беспрепятственно  дали  провокаторам-националистам  положить  венок  к  «Бронзовому  солдату»,  использовали 
слезоточивый газ против граждан России, пришедших к монументу с транспарантом «Руки прочь от Воина-Освободителя!». 
При этом большинство пострадавших - женщины. 

«Полицейские  подбежали  и  начали  его  (транспарант,  -  ред)  сворачивать.  В  завязавшейся  потасовке  один  из 
полицейских выхватил балончик со слезоточивым газом и стал брызгать вокруг. В числе пострадавших от газа две пожилые 
женщины. Парня скрутили и увезли. Представители «Ночного Дозора» подали заявление в полицию на противоправные 
действия полиции», - заявили по этому поводу в «Ночном Дозоре». 

Как  сообщила  DELFI.EE  пресс-секретарь  Пыхьяской  префектуры  Юлия  Гаранжа,  полиция  не  располагала 
сведениями  о  каком-либо  мероприятии,  и  данная  акция  была  расценена  как  публичное  волеизъявление.  Поэтому 
дежуривший возле памятника наряд полиции попытался убрать баннер, который, как утверждается, никто не признавал 
своим.  По  официальной  версии,  полиции  было  оказано  физическое  сопротивление,  на  что  со  стороны  работника 
правопорядка был применен слезоточивый газ. Несколько человек пострадало, была вызвана скорая помощь. 

Однако в «Ночном Дозоре» утверждают, что ситуация развивалась иначе: транспарант отдавать не хотели, между 
полицией и митингующими состоялось некое «перетягивание каната», в результате чего полицейские применили газ.

Поражение русских партий было вполне закономерным 
Партии, представляющие преимущественно русскоязычное население Эстонии, набрав всего 1,2 процента  

голосов от общего числа избирателей, не смогли преодолеть 5-процентный порог и не прошли в Рийгикогу.
20.03.2007 http://www.veneportaal.ee

Ксения Репсон, Postimees
В парламентских выборах в Эстонии участвовали две русскоязычные партии 

— Конституционная партия (КП) и Русская партия Эстонии (РПЭ). При общем росте 
активности электората, ни одной из них не удалось набрать 5 % голосов, необходимых 
для  прохождения  в  Рийгикогу.  РПЭ набрали  1084  голоса  (0,2  % от  общего  числа 
голосов), а КП — 5462 (1 %).

Как  сообщил  председатель  КП  Андрей  Заренков,  результаты  выборов  не 
стали для него неожиданными: «Партия и до этого не была представлена в Рийгикогу, 
она молодая и только становится на ноги». 

По его словам, одним из уроков выборов для КП стало то, что в следующий 
раз надо будет донести до электората платформу партии четче и яснее. 

Возможно объединение 
По словам Заренкова, реформисты и центристы были ближе к своим избирателям, и на муниципальных выборах 

КП надо брать с них пример, так как представленность партии в местных самоуправлениях дает мощную поддержку на 
парламентских выборах. 

Заренков не исключил в будущем объединения русских партий и добавил, что политические «фокусы», которые 
показывали Партия зеленых и чуть раньше Res Publica, среди русскоязычного населения больше не пройдут. 

Председатель Русской партии Эстонии Станислав Черепанов во время выборов находился в Москве, поэтому 
комментарий РПЭ мы получили от члена правления Александра Беланова. По его словам, учитывая количество русско-
язычных граждан Эстонии и их избирательную активность, русские партии могут рассчитывать максимум на 3-4 места в 
парламенте. 

«Это не даст  перевеса при принятии законопроектов по национальным вопросам,  поэтому отстоять интересы 
русскоязычного  нацменьшинства  в  Эстонии можно только  путем создания русской  культурной  автономии»,  — отметил 
Беланов. 

По его словам, культурная автономия станет легитимным субъектом для взаимоотношений с Эстонией, Европой и 
Россией. Кроме того, он отметил, что русские партии не имеют таких бюджетных возможностей для проведения кампаний, 
как партии, представленные в Рийгикогу. 

По мнению политолога Александра Астрова, изначально было ясно, что одной национальной идеи без общей 
социальной программы недостаточно для того, чтобы получить места в парламенте. 

По  его  словам,  причина  неудачи  т.н.  русских  партий  состоит  в  том,  что  они  «монополизировали» 
представительство  русской  диаспоры  на  территории  Эстонии,  объявив,  например,  что  все  русские  против  переноса 
памятника. 

По  мнению  Астрова,  защита  монумента  на  Тынисмяги  явилась  неверно  выбранным  «коньком»:  на  выборах 
русские думали не только о Бронзовом солдате, но и о социальных проблемах. 

Решать будут другие 
Результаты  выборов  показали,  что,  оказывается,  можно  голосовать  за  реформистов,  соглашаясь  с  их 

экономической политикой, будучи при этом против их позиции по памятнику.  «Для большинства людей вопрос,  за  кого 
проголосовать,  не  сводится  к  одному  только  монументу.  Большинство  людей  понимает,  что  мы  живем  в  сложной 
политической системе, и что одна партия ничего не решает», — подчеркнул Астров. 

Главной  послевыборной  проблемой  Астров  считает  то,  что  9  мая  никто  не  отменял  и  оно  стремительно 
приближается,  а  бедой  —  что  русского  голоса  в  парламенте  слышно  не  будет,  а  вопросы,  касаемые  национальных 
меньшинств, в Рийгикогу будут решать только эстонцы.
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Два мнения на одну тему: Русские в Эстонии.
17.03.2007, www.regnum.ru/news

Евгения Гаранжа: « Русскому избирателю нужна своя партия». 
Заместитель главного редактора еженедельника "День за Днем" Евгения Гаранжа пишет в "Ээсти Пяэвалехт": 

"Результаты парламентских выборов не принесли никаких неожиданностей в плане поведения русских избирателей, хотя 
выявили несколько интересных моментов. Так, стало ясно, что русским необходима своя партия. Русская партия Эстонии и 
Конституционная партия заслуженно провалились. Зато убедительную победу одержал премьер-министр Андрус Ансип, 
который  показал  на  примере  "Бронзового  солдата",  что,  когда  диалог  между  народом  и  руководителями  государства 
особенно необходим, глава правительства ведет себя не как политик всей Эстонии, а только эстонского населения. Ансип 
не стеснялся спекулировать, искажать факты и даже пренебрегать Конституцией. Факт, что русские предпочли отдать свои 
голоса Центристской, а не Конституционной партии, говорит о том, что русский избиратель не хочет более оставаться 
пассивным, дискриминируемым и обиженным. Русские жители Эстонии считают коалицию Реформистской партии и "Союза 
Отечества"  и  Res  Publica  националистической  и  надеются,  что  в  период  до  следующих  парламентских  выборов  эту 
коалицию сменит другая, более привычная - реформистов и центристов. На самом же деле, защита интересов русских во 
многом зависит  не  от  того,  какие  партии  войдут  в  коалицию,  а  от  конкретных  министров.  Например,  если  министром 
обороны останется Юрген Лиги, он продолжит линию своей партии по переносу "Бронзового солдата". Если же на этот пост 
придет социал-демократ Свен Миксер, есть надежда, что он займется именно проблемами армии, которых предостаточно. 
Для русских очень важно, кто станет новым министром образования, от которого во многом будет зависеть организация 
перехода русских гимназий на обучение на эстонском языке. Русских интересует и то, кто будет назначен на пост министра 
по вопросам народонаселения и министра иностранных дел. Что же будет с "русскими голосами" на следующих выборах, во 
многом зависит от состава формируемого правительства".

Юлия Боман: «И русские, и эстонцы хотят представить себя жертвами в глазах внешнего мира».
 Докторант Тартуского университета и Университета Роберта Шумана Юлия Боман пишет в "Постимеэс", что не 

только история "виновата" в том, что определенная часть русскоязычного населения не может адаптироваться к реалиям 
сегодняшнего дня в Эстонии. Немаловажную роль в этом процессе играют коллективная историческая память и эмоции.

"История нуждается в постоянном всеобщем обсуждении и подтверждении, где слышны все голоса общества. Тем 
не менее часто то, что в обществе воспринимается за здравый смысл, является не чем иным, как воплощением власти, а 
альтернативные  взгляды  на  историю  или  какую-либо  социальную  проблему  отвергаются.  Таким  образом  происходит 
монополизация здравого смысла и  публичной сферы даже в  самых свободных обществах.  Многим эстонцам все еще 
непонятны  причины  мобилизации  местной  русскоязычной  молодежи  вокруг  "Бронзового  солдата".  Что  является  этому 
толчком  -  другое  восприятие  истории,  школьное  преподавание,  учебники?  Либо  это  желание  самовыражения  и 
самоутверждения  другим,  "нелингвистическим",  способом  в  обществе,  в  котором  русскоязычные  молодые  люди  не 
чувствуют себя услышанными и признанными?... Вопрос скорее заключается даже не в том, почему в Эстонии существует 
проблема русскоязычного населения, а в том, как эту проблему воспринимают и собираются решать разные этнические 
группы  населения.  Среди  эстонцев  имеет  место  игнорирование  или  даже  отрицание  существования  проблемы  как 
таковой.... Много научных статей посвящено тому, что эстонское самосознание воспринимает само существование России и 
русскоязычного населения как угрозу. К сожалению, "венелане" [русский. - прим. ИА REGNUM] стал антиобразом всего того, 
кем считает себя и к чему стремится эстонец. Как высказался сотрудник Тартуского университета Кармо Тюйр, на уровне 
эстонского исторического сознания любой шаг России всегда будет интерпретироваться как угроза. Такое понимание не 
поощряет интеграцию и не внушает веры в то, что, даже выучив эстонский язык, русскоязычное население будет принято 
как  полноценная  часть  общества.  Среди  русскоязычного  населения  наиболее  слышимы  империалистические  лозунги 
российской  политической  элиты,  а  также  радикальные  высказывания  местных  активистов,  которые  демонстрируют 
неуважение и незнание устоев и ценностей страны, где мы живем. Прошедшие 4 марта выборы в парламент показали, что 
такой подход неконструктивен, ибо еще больше заставляет эстонское население занимать оборонительную позицию. Обе 
части  общества  стремятся  представить  себя  в  глазах  внешнего  мира  жертвами  истории.  Создается  впечатление,  что 
общество Эстонии - узкая дорога с двухсторонним движением, где столкновения неизбежны. Все это вызывает чувство 
сожаления, ведь двигаться мы должны в одном направлении - на благо Эстонии", - пишет Юлия Боман.

Самоубийственное русское непонимание
 Какое будущее ждет русских Латвии? Удастся ли им сохраниться как общине или их судьба - потерять себя?

Проблемы,  затронутые  автором,  можно  отнести  ко  всем  русским  живущим  в  государствах  постсоветского  
пространства.

13.03.2007, http://rodina.lv/html
Валерий ДЬЯЧКОВ 

О Западе
Думаю, что главное не в том, что русские на Западе ассоциируются с Россией, а имидж России, создаваемый 

западными  СМИ,  весьма  негативен.  Главное  -  у  них  своих  проблем  выше  крыши.  С  конституцией,  с  энергетикой,  с 
терроризмом, с Польшей, с Турцией, с Украиной, с басками, с мусульманами...  Для 500-миллионной Европы проблемы 
нашей общины на тысяча-каком-то месте. И будут там, пока из нашего существования не появится какая-то бяка для их 
существования. Пока мы сидим тихо, нас там никто не видит в упор. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О России
Надежды на решение наших проблем Западом или Россией - это наив, граничащий с глупостью. В отношении же 

«соотечественников» все не так  примитивно. Дело это только начинается и пока «считать цыплят» рано.  Тут есть два 
направления.  Первое -  помощь в защите интересов русских диаспор в разных странах путем влияния на их властные 
структуры  и  международные  организации.  Второе  -  переселение  бывших  граждан  СССР  трудоспособного  возраста  в 
Россию. 

Помогать же стоит только тем, кто действует сам. Пример -  Абхазия и Осетия.  Не будь России, их давно бы 
задавили. Но не будь действий самих абхазов и осетин, усилия России были бы тщетны. Помощь состоит не в том, чтобы 
кричать вместо молчащего, а в привлечении внимания к крику, в пояснении его причин и последствий. Пока мы голосуем за 
согласие неизвестно с чем, а точнее, с существующим положением вещей, никто нам неспособен помочь. 

Об оккупации
Для России этой проблемы не существует. Она создана в Латвии и интересует только ее. Это не политический, а 

юридически-правовой вопрос. Оккупация - это международное преступление. Латвия должна обратиться в Международный 
суд при ООН. Всякие внесудебные дебаты - это лапша людям на уши. А нежелание обращаться в суд - тоже ответ на 
вопрос об оккупации. 

О Латвии и латышах
Данилин пишет: «Латыши - народ небольшой, крайне озабоченный своим языком и культурой. Именно потому 

интеграция в их понимании - это ассимиляция русских». 
Думаю, что латыши озабочены не столько языком и культурой, сколько доминированием своих прав на данной 

территории.  Идеологию  в  стране  определяют  люди,  свои  жизненные  невзгоды ассоциирующие  с  русскими.  Это  и  30-
тысячная армия вернувшихся в Латвию эмигрантов, и еще более многочисленные потомки легионеров и репрессированных. 

Эта эмоциональная идея нашла отклик в умах и душах большинства латышей. Замкнутый круг: латыши голосуют 
только за этнократов, этнократы еще больше «накручивают» электорат. Всякая попытка договориться воспринимается как 
слабость. 

Все  исторические  события  последних  50  лет  воспринимаются  латышами  как  губительные  для  народа.  В 
Советском Союзе их традиционный крестьянско-хуторской уклад жизни был разрушен принудительной коллективизацией и 
индустриализацией. В Европейском союзе они столкнулись со сверхрациональной рыночной экономикой, не считающейся с 
национальными  интересами.  Решение  ЕС  превратить  Латвию  в  страну  транзита  и  туризма  лишает  латышей 
самодостаточности. Потому идея «латышской Латвии» представляется спасением. А главным препятствием на пути к ней 
они видят тех чужих, с  кем сталкиваются каждый день -  то есть русских. Понять эти проблемы можно.  Но почему мы 
должны их решать? 

Об общине
Политики  и  ученая  братия  термина  «община»  избегают,  предпочитая  понятия  «диаспора»,  «меньшинство»  и 

другие.  Но  если  под  общиной  понимать  общность  людей  с  одинаковыми  родным  языком,  пониманием  духовной  и 
материальной культуры, истории, традиций и обычаев, мировосприятием и т.  п.,  то этот термин лучше всего отражает 
ситуацию в Латвии.  Община -  это «народ в народе». Она в отличие от диаспоры самодостаточна. Самодостаточность 
определяется наличием всего, что обеспечивает независимое существование и воспроизводство - собственные бизнес, 
система образования,  средства  массовой  информации,  учреждения  культуры и  досуга,  наличие  специалистов  во  всех 
областях. 

Русскоязычная община включает русских, украинцев, белорусов и евреев, всех, для кого русский язык - родной. На 
95% это русская община, то есть состоящая из этнических русских и людей, воспринимающих себя как русские. Как всякий 
народ  она  неоднородна  в  социальном  плане,  в  образовательном,  в  историческом,  в  мировоззренческом.  Есть 
предприниматели и наемные работники, есть хорошо обеспеченные и еле сводящие концы с концами, есть интеллигенция 
и люди, далекие от проблем культуры и политики. Есть потомки, живущих здесь веками, есть приехавшие после войны и их 
потомки,  родившиеся  и  выросшие  в  Латвии.  Кому-то  греет  душу  идея  «соотечественников»,  а  кто-то  видит  в  ней 
оскорбление. Есть и большое количество маргиналов, плюющих на все и всех и считающих, что все озабочены только тем, 
чтобы нагреть других. 

Потому так трудно их объединить на общие действия. Потому так много различных общественных организаций. 
База для консолидации зависит от цели, выдвинутой как первостепенная на данный момент. Если цель - консолидация 
российских соотечественников, то, наверное, это РОЛ, если сохранение культуры - то Общество русской культуры. Если 
цель - постепенная демократизация страны, то, наверное, ОКРОЛ, если согласие в обществе и избежание конфликтов, то, 
наверно, «Центр согласия». Но если цель требует борьбы и открытого противостояния, то, наверное, это ЗаПЧЕЛ, если они, 
конечно, окончательно не откажутся от этого. 

Кравцов  на  основе  опроса  лиепайчан  считает,  что  стратегическая  цель,  способная  объединить  общину,  - 
«обеспечение благосостояния и процветания русской общины». Приоритетные тактические - региональный статус русского 
языка и право выборов местных органов власти. 

Иван Клементьев, представляя позицию «Центра согласия», сказал: «В основе объединения должна быть русская 
культура». Елена Матьякубова тоже так считает. Но добавляет, что «вторая ценность, способная объединить - это русское 
образование, без которого не сохранить Русский мир». 

Нил Ушаков в статье «Одним не справиться» определил цель как «участие во власти русскоязычных политиков», а 
путь к этому - «создание единой латышско-русской межнациональной партии». «Единая латышско-русская партия может 
получить в Сейме чуть ли не половину голосов и вместе с этим - непоколебимые позиции в любом правительстве. А на 
муниципальных выборах в Риге, Даугавпилсе или Резекне - абсолютное большинство». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Думаю, с вхождением во власть не все так просто. В Эстонии аналогичная партия получила много мест и вошла в 
парламент и правительство. Но русских ни там, ни там не оказалось. Идеологом и создателем партии «Новое время» был 
Григорий Крупников. Создавал он ее под себя и «узкий круг лиц». «Узкий круг лиц» вошел во власть. А где Крупников? 
Ингрида Удре имела популярность, пока не выяснилось, что она православная, что она за расширение прав русскоязычных 
латвийцев. После этого ей накидали столько минусов, сколько никто не видывал. Ее партия во власти, а где сама Удре? 

Татьяна Жданок считает, что объединение организаций русскоязычных латвийцев уже состоялось в конце 90-х 
годов в виде Координационного совета общественных организаций, в который вошло порядка 20 обществ. Нужно только 
оживить его деятельность. «Сверхзадачей» русской общины она считает противодействие насильственной ассимиляции. 

Об ассимиляции
Процесс  ассимиляции,  интенсивно  продвигавшийся  в  провинции  путем  закрытия  русских  школ,  в  городах 

натолкнулся на активное сопротивление. Массовые акции протеста против «реформы-2004» нацеленность на ассимиляцию 
остановили. Сейчас элита изменила стратегию. Осознав невозможность и опасность ассимиляции, они втихую формируют 
двухобщинное  государство  с  господствующей  и  обслуживающей  общинами.  Заодно  лишая  русскую  общину 
самодостаточности и способности к самовоспроизводству. Они делают с русской общиной то же, что сделали с латгальской. 
Результат ожидается тот же. Наши дети будут конкурировать с латгальскими за право обслуживать элиту. 

Положение людей в обществе определяется рынком труда. Конкуренция на рынке труда осуществляется через 
знания. Люди с более высоким уровнем знаний занимают руководящие позиции, с более низким - подчиненные. Переход 
преподавания  в  русских  школах  на  полурусский-полулатышский,  именуемый  билингвальным,  затрудняет  учебу.  Без 
школьных  знаний  нет  и  профессиональных.  В  результате  большая  часть  выпускников  русских  школ  перестают  быть 
конкурентами выпускникам латышских, автоматически попадая в подчинение. 

Одновременно  ухудшается  преподавание  латышского  путем  снижения  количества  часов  и  увеличения 
численности  групп.  Это  совершенно  реальный  путь  реализации  идеи  «приоритета  прав  латышей».  Абсолютное 
преобладание  латышских  фамилий  в  списках  принятых  на  бюджетные  места  вузов  -  это  не  только  результат 
дискриминации, но и реальное отражение соотношения знаний. Усугубляется дело тем, что люди с низким уровнем знаний 
сами этого никогда не осознают. Но это хорошо видят знающие больше. 

О первоочередности проблем
История,  культура,  забота  о  памятниках,  язык  и  т.  п.  -  все  это  части  Русского  мира,  без  которых  он  будет 

неполным, а община неполноценной. Проблемы равноправия и демократизации общества - это тоже проблемы сохранения 
Русского мира. Но что лежит в его фундаменте? 

Нет сомнения,  что  основа всему -  русское образование.  Русское не  только  по  языку,  но  и  по духу.  Без  него 
исчезновение всего остального -  только вопрос времени.  Это понимают и претворяют  в  жизнь этнократы.  Но,  похоже, 
совсем не понимают наши элиты. Даже Матьякубова, поставила образование на второе место по значимости. И Жданок 
говорила не о нем, хотя была к проблеме ближе всех. 

Совершенно очевидно, что первоочередной задачей русской общины является восстановление системы русского 
образования, возврат школ на русский язык, возобновление подготовки русских учителей. 

Об образовании
Профессионального образования на русском языке практически уже нет. Школьного в районах тоже. При учебе на 

латышском латыши всегда будут иметь преимущество в овладении профессиями, поскольку это их родной язык. Школьное 
в городах еще как бы есть, хотя и в билингвальном виде. Но и его дни сочтены. 

Нет, русские школы останутся. Но вслед за знаниями из русских школ выдавят и саму «русскость». Уже больше 10 
лет педагогов для русских школ никто не готовит и заменять уходящих некем. В результате уже через 3- 5 лет русские 
школы начнут пополняться учителями-латышами. Как и чему они будут учить? 

Что  нет  вузов,  готовящих  русских  учителей,  полбеды.  Трагедия  в  том,  что  уже  почти  нет  преподавателей, 
способных  их  готовить.  Трагедия  в  том,  что  знания  выпускников  школ  уже  таковы,  что  они  не  могут  стать  русскими 
учителями. Они не просто знают меньше, чем нужно учителю,  они практически уже не знают русской терминологии из 
географии, истории, биологии, не говоря уже о физике, химии, математике. Они не могут учиться и в российских вузах. А кто 
может, тот выбирает не педагогику. 

Русское  по  уровню,  языку  и  духу  образование  исчезает  безвозвратно! Но  заменяется  оно  теперь  не 
латышским, а псевдорусским. 

К чему это ведет? Ушаков прав, все сохранится: и Пушкин, и газеты, и телевидение, и любимые песни, и язык на 
бытовом  разговорном  уровне.  И  даже  русские  по  названию  школы.  Но  теряется  Русское  образование,  а  с  ним  и 
самодостаточность  общины,  способность  к  самовоспроизводству.  Община  превращается  в  зависимую от  латышской  и 
подчиненную ей. Не имея знаний, наши дети обречены быть обслугой не только в Латвии, но и в любой другой стране, 
включая Россию. 

О трудностях объединения
Наше долготерпение и желание жить в согласии подвели нас к критической черте. Может быть, мы уже одной 

ногой за ней. Не думаю, что лидеры многочисленных русских организаций не понимают проблемы. Часть из них ведет 
двойную игру, а часть боится озвучить ее. Тех, кто первым поднимет ее, будут топтать и пинать и чужие, и свои. Первые 
видят покушение на идею латышской Латвии. Вторые - покушение на спокойную жизнь. Еще труднее довести истину до 
осознания  большинством.  Наиболее  эффективно  телевидение,  но  оно  недоступно  по  цене  всем организациям вместе 
взятым, кроме «Центра согласия». Газет половина людей не читает. 
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Пенсионеров  интересует  только  пенсия,  возможность  писать  заявления  на  русском  и  голосовать  «за  самых 
приятных».  Молодежь  думает,  что  она  школу  уже  проскочила  и  проблема  образования  ее  уже  не  касается.  Она  не 
понимает, что через несколько лет столкнется с ней через своих детей. 

Надежды,  что  бизнесмены  могут  стать  опорой  русской  общины,  думаю,  безосновательны.  Крупный  бизнес 
разговоры о правах и меньшинствах только раздражают. Они продвигают во власть своих людей и решают проблемы через 
них. 

Простой пример: в последнее время было много публикаций о бедственном положении русской библиотеки. Ну и 
что? Меценатами могут быть только люди с особым складом характера. К тому же меценатство не может противостоять 
государственной политике. Оно способно поддержать только то, до чего у государства не доходят руки. 

Бизнес  вообще мало  патриотичен.  Он  нацелен на  прибыль и  все  рассматривает  через  ее  призму. По 
идеологии бизнесу всегда ближе правые идеи, а все правые партии латышские. Усугубляет проблему все возрастающее 
число маргиналов, готовых к деструктивным действиям по любому поводу и без повода. 

Кто нас должен и может объединить?
Восстановление русского образования касается всех групп русской общины. Соответственно эта задача может 

объединить  усилия  всех  русских  организаций.  Но  задача  эта  подразумевает  серьезную  политическую  борьбу. 
Соответственно возглавить ее должна политическая сила (партия). В русской общине их несколько, но значимых сегодня 
только две. Это «Центр согласия» и ЗаПЧЕЛ. 

«Центр согласия» получил наибольшую поддержку общины и его позиция хорошо известна. Они приверженцы 
парламентских методов и компромиссов. В «Часе» была опубликована статья о преобразовании средних русских школ в 
Лиепае в основные. Депутат Сейма Валерий Агешин говорит, что «Центр согласия» предпримет усилия на самом высоком 
уровне, чтобы помочь школам. Я представляю, как дрожит бедная Байба Ривжа и все ее министерство в ожидании запроса 
«Центра согласия». И как она в страхе кинется отменять решения о преобразовании... 

По-моему, «Центр согласия» помогает этнократам тянуть время, необходимое им для окончательного разрушения 
русского образования. 

ЗаПЧЕЛ сильно  потеряло  поддержку  общины.  Прежде  четкие  и  однозначные  формулировки  ныне  укутаны  в 
одежды из общих фраз. Однако идеи, высказанные Жданок за круглым столом, представляются наиболее реалистичными. 

Действительно, Координационный совет общественных организаций есть,  созданный им Штаб защиты русских 
школ тоже. Эффективность их была доказана делом. Нужно только оживить их деятельность. 

Но кто может это сделать? Где те молодые Данилины, что способны не только анализировать, но и действовать? 
Действовать не для амбиции или корысти, а ради блага своего народа.

Награда педагогу
Главному специалисту по организации учебной деятельности Нарвского колледжа Тартуского университета  

Татьяне Бабанской вручен Почетный Знак ТУ. Статут об этой награде утвержден приказом ректора ТУ от 30.12.2002  
и  гласит:  «Почетного  Знака  Тартуского  университета  удостаиваются  работники  университета  за  отличные  
достижения в работе».

13.03.07, "Молодежь Эстонии" 
Евгений АШИХМИН

Вот как прокомментировала это событие Т.Бабанская:
—  Вручение  Почетного  Знака  Тартуского  университета  для  меня  большая  честь  и 

большая радость. Безусловно, я счастлива, что моя работа в системе Тартуского университета 
оценена столь высоко.  Одновременно это и большая ответственность.  Теперь у  меня нет  ни 
малейшего  шанса  позволить  себе  работать  меньше,  слабее  или  относиться  к  работе 
равнодушнее. Для меня очень важно сохранить на высоком уровне и развивать те направления в 
работе колледжа, за которые я непосредственно отвечаю.

За семь с половиной лет своего активного существования Нарвский колледж проделал 
колоссальную  работу  по  реализации  возможностей  классического  государственного  высшего 
образования. Счастлива, что способствовала этому, что в этом важном деле есть и мой вклад. 
Огромное  спасибо  Тартускому  университету  и  коллективу  Нарвского  колледжа  Тартуского 

университета за высокую оценку моего труда. Огромная благодарность всем, кто сотрудничает со мной, поддерживает в 
работе и в жизни, в радости и неудачах. Эта награда дает мне силы для будущих успехов.

"Русская культура в Литве: прошлое и настоящее" 
Под таким названием прошла 2 - 4 марта конференция, организованная Координационным советом русских  

общественных организаций Литвы. 
15. 03.2007. http://www.kurier.lt

Ольга КИРИЧЕНКО. 
Конференция получила поддержку Департамента национальных меньшинств и эмиграции, посольства РФ в Литве 

и посвящена 10-летию координационного совета, объединившего деятельность отдельных русских организаций.
Инициатором  и  главным  организатором  конференции  стала  председатель  Координационного  совета  русских 

общественных  организаций  Татьяна  Михнева.  В  работе  конференции  участвовали  делегаты  от  44  общественных 
огранизаций из различных городов Литвы. Программа, рассчитанная на 3 дня, дала возможность не только обменяться 
мнениями и опытом, но и дала возможность обратить взгляд на русскую историю Литвы. 
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В  наибольшей  степени  исторический  взгляд  на  русскую  культуру  в  Литве  дал  первый  день  состоявшейся 
конференции. В заявленные темы вошли известные международные проекты неправительственной организации "Русские 
творческие ресурсы Балтии" и Вильнюсского университета, такие как "Балтийский архив" и "Культура староверов стран 
Балтии".  Ведущие  проектов  Павел  Лавринец  и  Елена  Коницкая  подробно  рассказали  о  своих  культурологических 
исследованиях.. Павел Лавринец коснулся богатейшего материала о культуре, создаваемой по окраинам империи в XIX - 
XX веках, сохранившей литературное русское слово, а также сведений по истории межкультурных и межконфессиональных 
связей,  воскрешаемых сейчас для широкой аудитории.  О большом и замечательно осуществленном проекте "Культура 
староверов стран Балтии" рассказала Елена Коницкая. Многим известно, что старообрядцы, спасаясь от гонений за веру, 
поселились в Литве, в те времена - Речи Посполитой - более трех столетий назад и в настоящее время представляют пласт 
оригинальной  русской  культуры,  знакомой  и  незнакомой  одновременно.  Естественным  образом  в  местах  расселения 
староверов  (на  Вологодчине,  в  Вятке,  Заонежье,  Верхокамье,  в  Прибалтике  и  землях  Польши,  Австрии,  Румынии, 
Забайкалья и Дальнего Востока)  сложились своеобразные духовные центры.  Крайне различные по своему общинному 
устройству,  со  священством  и  беспоповские,  все  они,  тем  не  менее,  оставались  носителями  русской  культуры. 
Кульминацией проекта стала выставка "Культура староверов Балтийских стран: иконопись, книжность, традиции церковного 
пения"  в  Литовском  художественном  музее,  открывшая  зрителям  своеобразный  и  яркий  мир  русского  религиозного 
искусства не только предполагаемый в теории, но реальный. По материалам выставки написаны четыре научные статьи, 
проведены встречи и конференции международного уровня, что само по себе является информативной ценностью. Больше 
всего вопросов оказалось к настоятелю церкви св. Николая в Вильнюсе, благочинному Виленского округа протоиерею о. 
Василию Новинскому, сделавшему соообщение о своей недавно вышедшей в свет книге "Очерк истории Православия в 
Литве". "Печальным фактом нашей действительности является то, что уже сегодня многие православные, живущие здесь, 
не знают истории своей церкви, не ведают, что Православие в Литве - не случайный заезжий гость, не инородное тело этой 
земли, а древний спутник культуры живших здесь народов", - цитата из книги. Тираж книги фактически разошелся, но сейчас 
заинтересованные читатели имеют возможность познакомиться с текстом книги в Интернете. Электронный адрес сайта: 
http://icon-painter.dkd.lt/  Вопросы,  заданные  протоиерею  о.  Василию  Новинскому,  были  в  основном  обращены  к 
сегодняшнему дню: в какой мере и степени современным школьникам необходимо религиозное образование и каковы его 
наиболее приемлемые формы. 

В Литве,  Польше,  Белоруссии,  Латвии и России широко известен фестиваль духовной музыки,  проводимый в 
Вильнюсе  в  последние  годы.  О  его  содержании  и  новых  возможностях  рассказала  руководитель  проекта  Татьяна 
Ринкявичене. 

3  марта  темой  конференции  стали  проблемы  сохранения  культурного  наследия,  формы  и  способы  его 
продолжения  и  развития.  О  традиции  проведения  исторических  викторин  сделал  подробное  сообщение  доктор 
философских  наук,  учитель-эксперт  Клайпедской  школы  "Паюре"  Андрей  Фомин.  Богатый  наглядный  информационно-
сетевой  материал,  представленный  Андреем Фоминым,  доказывает,  что  интерес  к  русской  истории  высок.  Фестиваль 
исторических викторин "Клио" привлекает к себе огромное внимание, в нем охотно участвуют дети как из русских, так и из 
литовских школ. По сути, фестиваль является международным, поскольку заявки на участие в нем приходят из Латвии и 
Калининграда.  По  убеждению Андрея  Фомина  русская  школа  должна  выполнять  систему  этнокультурного  воспитания. 
Сообщения  по  темам "Музей  русских  имен  Литвы"  Ларисы  Дмитриевой,  "Воспитание  живописью"  Валерия  Бережка  и 
"Русская  художественная  галерея  сегодня"  Людмилы  Бучневой  раскрыли  разные  стороны  деятельности  современных 
направлений педагогики и социально- культурной деятельности. 

Также прозвучало сообщение "От иконы до сайта в Интернете", рассказывающее о современном направлении 
религиозного  искусства,  включающего  в  свою  основу  византийские  и  древнерусские  иконописные  традиции.  Галиной 
Кузьминой было представлено вышедшее в 2005 году удивительное издание, посвященное гениальному "Слову о полке 
Игореве".  Создателями  этого  необычного  издания  являются  доктор  гуманитарных  наук  Елена  Бахметьева,  доктор 
социальных  наук  Олег  Анцукевич,  Николай  Анцукевич,  учитель-эксперт  Галина  Кузьмина.  Текст  издания  -  в  переводе 
Антанаса Чюжаса. В книгу вошли иллюстрации к "Слову" учащихся 63-й школы "Атейтес" г. Вильнюса. 

Так или иначе каждый участник встречи смог рассказать о проблемах и успехах своей общины, по самым разным 
направленияям деятельности: от школьных музеев до международных фестивалей фольклорного творчества. 

Наиболее актуальным и сложным является вопрос русской школы в Литве. Из интернет- журнала "Отечественные 
записки": "Сужается пространство русского языка в социально-политической жизни республики, ослабляются его функции 
как литературного языка. ...К тому же отрицательную роль играют некоторые социально-психологические факторы: для 
определенной части населения русский язык ассоциируется не столько с русской наукой и культурой, сколько с бывшей 
политической системой". В связи с создавшейся ситуацией русская школа должна выработать позицию восстановления 
статуса родного языка в контексте законодательной базы Литовской республики. 

Последний день конференции был посвящен значению средств массовой информации в жизни русской диаспоры 
Литвы.  Итоговым результатом встречи  стало  обращение  в  Правительство  Москвы с  просьбой  ускорить  строительство 
"Русского центра", поскольку русским Литвы есть что хранить, есть чем гордиться, а также утверждать те отношения между 
народами, которые "не емлют собе ни щит, не копия, ни иного которого оружия". 
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Русская диаспора в Европе
Российский культурно-информационный центр в Софии 

21.03.2007, http://rkic-bg.com/index.php
В.Иванов

Российский  культурно-информационный  центр  (РКИЦ) в  Софии  – 
авторитетный  источник  иформации  и  надежный  партнер  при  установлении 
контактов  с  российскими  организациями.  РКИЦ  является  представительством 
Российского  центра  международного  научного  и  культурного  сотрудничества  при 
Министерстве  иностранных  дел  Российской  Федерации  (Росзарубежцентр)  и 
осуществляет  свою  деятельность  в  Болгарии  с  1975  года  на  основании 
межправительственного соглашения. В мае 2005 года Центру исполнилось 30 лет. 

Наша  задача  –  всемерно  способствовать  установлению  и  развитию 
научных,  культурных  и  информационных  связей  между  Россией  и  Болгарией. 

Деятельность  Российского  культурно-информационного  центра  строится  на  основе  взаимодействия  с  болгарскими 
общественными и государственными организациями -  Министерством науки и образования,  Министерством культуры и 
туризма, Союзом болгарских писателей, Союзом болгарских журналистов, Федерацией дружбы с народами России и стран 
СНГ, Движением «Русофилы» и многими другими, а также с организациями российских соотечественников. 

За  30  лет  работы  мы  приобрели  большой  опыт  проведения  мероприятий  самого  различного  масштаба  – 
камерных, национальных и международных. 

Для реализации научных,  культурных и  информационных программ РКИЦ располагает  многофункциональным 
офисным зданием. К услугам любителей театра и кино большой киноконцертный зал и киносалон, оборудованные кино-
видеоаппаратурой.  В  них  проходят  встречи  с  известными  российскими  мастерами  кино,  демонстрируются  фильмы, 
вошедшие  в  золотой  фонд  отечественного  и  мирового  кинематографа,  проводятся  премьерные  показы  современных 
кинокартин. В киноконцертном зале уже несколько лет дают представления Русский камерный театр и «Арт Театр». 

В фондах библиотеки РКИЦ тысячи томов художественной и научно-популярной литературы.  В распоряжении 
посетителей уютный читальный зал, по желанию книги выдаются на дом. 

Для желающих изучать или совершенствовать знания русского языка работает Методический кабинет русского 
языка, в котором можно пройти курс обучения, получить консультации, а те, кто уверен в своих знаниях, могут участвовать в 
сдаче экзамена на получение международного сертификата по русскому языку, утвержденного Советом Европы.

Наш  Центр  открыт  для  сотрудничества  в  самых  различных  областях.  Сотрудники  Центра  всегда  готовы 
предоставить посетителям всю интересующую их информацию о России.

Сердечно приглашаем Вас в Российский культурно-информационный центр в Софии. 
Об авторе:В.П.Иванов - руководитель Представительства Росзарубежцентра в Болгарии, Директор РКИЦ в Софии, 

Советник Посольства РФ в Болгарии. 

Визит Маргариты Георгиевны Жуковой и Риты Львовны Доватор в 
Болгарию

20.03.2007, http://rkic-bg.com/index.php
С  27  февраля  по  11  марта  по  приглашению  РКИЦ  (Российский  культурно-

информационный  центр  в  Софии),  Софийского  общества  друзей  России,  Ассоциации 
болгарских  выпускников  МГИМО  и  при  содействии  Дома  Москвы  в  Софии  в  Болгарии 
гостили  дочь  маршала  Г.К.Жукова  Маргарита  Георгиевна  Жукова  (президент  фонда 
„Маршал Жуков”) и дочь генерала Л.М.Доватора Рита Львовна Доватор (член руководства 
названного Фонда). 

М.Г.Жукова  и  Р.Л.Доватор  были  приняты  заместителем  министра  обороны 
Болгарии  Симеоном  Николовым,  заместителем  министра  иностранных  дел  Болгарии 
Любомиром Кючуковым и директором Дипломатического института профессором Миланом 

Милановым. Кроме того, состоялись встречи с советником по вопросам безопасности и обороны Президента Г.Пырванова 
адмиралом Петром Странчевским и советником по внешней политике Павлиной Поповой. 

1  марта  М.Г.Жукова  и  Р.Л.  Доватор  выступили  перед  собравшимися  на  торжественном  вечере  в  РКИЦ, 
посвященном  129  годовщине  освобождения  Болгарии  от  османского  ига,  а  на  следующий  день  приняли  участие  в 
торжественной церемонии возложения венков к Докторскому памятнику в честь погибших медицинских чинов в Русско-
турецкой войне 1877-1878 годов. 

3  марта  они  присутствовали  на  государственном  приеме  по  случаю  Дня  освобождения  Болгарии,  где  были 
представлены президенту Георгию Пырванову, премьер-министру Сергею Станишеву, мэру Софии Бойко Борисову и имели 
с ними беседу. М.Жукова вручила президенту мраморный балерьеф маршала Г.К.Жукова. 

В Софии состоялись их встречи с воспитанниками и преподавателями Суворовского и Нахимовского училищ, с 
преподавателями  и  курсантами Военной  академии им.  Г.С.Раковского,  с  председателем Союза  сержантов  и  офицеров 
запаса генералом Китаном Русановым, с болгарскими и русскими ветеранами Второй мировой войны. Генерал-полковник 
Атанас Семерджиев, сопровождавший в 1956 году министра обороны СССР маршала Г.К.Жукова во время его визита в 
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Болгарию,  поделился  с  собравшимися  своими  воспоминаниями  о  великом  полководце  и  подарил  М.Жуковой  книгу 
“Пережитое не подлежит пересмотру”. 

Программа  пребывания  в  Софии  также  включала  в  себя:  посещение  Военно-исторического  и  Национального 
исторического музеев и встречу с их директорами Петко Йотовым и Цветаной Кeсевой; встречу с соотечественницами-
ветеранами  Великой  отечественной  войны  из  Русского  клуба  Софии  и  с  руководством  Форума  российских 
соотечественников;  участие  в  праздновании  Международного  женского  дня  в  Болгарском  антифашистком  союзе  и  в 
торжественном обеде по этому поводу в РКИЦ; встречу с учениками Русской школы при Посольстве РФ в Болгарии и с 
воспитанниками Балетного училища им. Галины Улановой. 

М.Жукова  и  Р.Доватор  посетили города  Плевен,  Пловдив,  Асеновград и  Червен  Бряг,  где  их  соответственно 
встречали мэр Плевена Найден Зеленогорский, губернатор Пловдивской области Тодор Петков, мэр Асеновграда Кирил 
Петков и мэр Червен Бряга Румен Пенков. Гостьи осмотрели Плевенскую панораму, посвященную боям за освобождение 
города в  1877 году,  и  возложили цветы к  Мавзолею павшим русским,  румынским и финским воинам.  В Пловдиве они 
возложили венки к памятнику Алеше и присутствовали на службе в Бачковском монастыре.  Прошли теплые встречи с 
российскими соотечественниками, проживающими в этих городах. 

Болгарские  СМИ широко  отражали  визит  М.Жуковой  и  Р.Доватор.  М.Г.Жукова  приняла  участие  в  популярной 
телепрограмме „Шоу Слави”. Телевизионные каналы „Семь дней” и „Военный телеканал”, региональные каналы Плевена и 
Пловдива предоставляли подробную информацию о программе их пребывании. Гостьи дали интервью газетам „Стандарт”, 
„Българска армия”, „Нощен труд”, „Дневен труд”, „Земя”, „Дума”, „Русия днес”, а также местным пловдивским и плевенским 
изданиям. 

Первая ежедневная немецкая газета на русском языке
Во всех киосках земли Северный Рейн-Вестфалия появился первый номер «Рейнской Газеты». Красочное 24-

страничное издание предназначено для всех 750 тысяч русскоязычных жителей этого региона. 
15.03.07, http://germany.russkie.info/ru

Борис Фельдманн, 
 «Рейнская Газета» – третья в мире (за пределами бывшего СССР) русская ежедневная газета. 

И первая в истории Германии. (Справедливости ради надо вспомнить о газетах, которые недолго 
выходили в Берлине в конце 20-х годов. Но, конечно, они не были местными, берлинскими 
газетами.  Это  были  русские  газеты  в  изгнании,  никогда  не  покидавшие  пределов  своего 
скромного эмигрантского круга.) 
 Подобные события происходят удивительно редко. Первой (из ныне живущих) за границами 
Российской империи вышла в свет газета «Новое русское слово». Это произошло в Нью-Йорке, 

в 1909 году. Больше человеческой жизни прошло с тех пор до выхода в свет ежедневной газеты 
«Вести» (Тель-Авив,  1992 год).  А третья – «Рейнская Газета» –  будет считать своим днем 
рождения 5 марта 2007 года. 
 Впрочем,  «Рейнская  Газета»  известна  нашим  читателям  уже  почти  7  лет.  С  2000  года 
издательская  группа  «Русская  Германия»  выпускала  под  таким  именем  популярный 

еженедельник. Теперь его читатели получили чудесный подарок: пять газет в неделю вместо одной. 
 Издателями  «Рейнской»  стали  два  крупнейших  медийных  игрока:  второй  в  Германии  по  обороту  издатель 

печатных СМИ WAZ Mediengruppe и лидер рынка русской прессы Европы – издательская группа «Русская Германия». 
 Редакция «Рейнской» располагается в Эссене и в Берлине.  А ее корреспонденты – во всех крупных землях 

Германии по всему русскому миру. 
 Многие в Германии считают, что само появление независимой, многоцветной, качественной ежедневной газеты 

на русском языке – это важный символ во взаимоотношениях новых и исконных жителей страны, которые все больше 
перестают проходить по разделу «интеграция», а превращаются в слияние культур и переплетение нравов. Неслучайно с 
приветствием к издателям и читателям «Рейнской Газеты» в ее первом номере обратилось Федеральное правительство 
Германии. 

 Стартовый тираж издания не превышает 20 тысяч экземпляров. Однако издатели уверены, что эта цифра будет 
расти  буквально  каждый  день.  По  крайней  мере,  как  сообщают  читатели,  в  большинстве  газетных  киосков  Эссена, 
Дюссельдорфа, Дортмунда, Бохума, Кельна первый номер «РГ» был полностью распродан уже в утренние часы. 

 Об авторе: Борис Фельдман - шеф-редактор издательской группы «Русская Германия», соиздатель «Рейнской 
Газеты». 

Проблемы диаспоры
Эстония опровергает утверждения о провалах политики 
интеграции 

20.03.2007,http://www.veneportaal.ee/politika
Советник  министра по делам народонаселения Эстонии Аарне Веэдла опроверг  утверждения 

посольства России в Таллинне о провалах политики интеграции в стране и подчеркнул, что изменения в 
Эстонии происходят быстрее, чем Россия успевает заметить.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

51



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«В  связи  с  распространенным  в  пятницу  сообщением  посольства  Российской  Федерации  мы  можем  вновь 
заверить, что Эстония может быть в целом удовлетворена темпами натурализации», - сказал советник министра Пауля-
Ээрика Руммо.

По его словам, «в течение только трех последних лет в Эстонии натурализовались 18 348 человек. Это значит, что 
график  интеграции,  в  соответствии  с  которым  в  течение  трех  лет  должны  быть  натурализованы  15  000  человек, 
выдерживается и даже опережается».

По словам Веэдла, сокращение численности лиц без гражданства на 10 021 человека в прошлом году говорит о 
том, что Эстония движется в правильном направлении.

Он добавил, что сейчас в Эстонии насчитывается менее 125 тысяч лиц без гражданства, тогда как к моменту 
восстановления независимости страны их было почти полмиллиона.

Советник подчеркнул, что выбор гражданства остается вопросом свободного волеизъявления человека.
«Поскольку неграждане и граждане в Эстонии обладают равными социально-экономическими правами, кроме того, 

на неграждан распространились льготы, которые дало вступление Эстонии в Европейский Союз, субъективный интерес к 
получению эстонского гражданства и не должен быть достаточно большим», - сказал Веэдла.

По его словам, беспокоит ситуация, когда не имеющие гражданства родители не тревожатся за судьбу своих детей 
и не ходатайствуют о предоставлении им эстонского гражданства, хотя эстонское государство предоставляет им его без 
экзаменов - достаточно заявления родителей.

Советник  сообщил,  что  сейчас  Эстония  в  сотрудничестве  с  Европейской  Комиссией  реализует  масштабный 
проект, в рамках которого 10 000 лиц без гражданства пройдут курсы, чтобы сдать экзамен на получение гражданства. 
Таким образом, в последующие годы можно ожидать большего числа заявлений от желающих стать гражданами Эстонии.

Напомним, что посол Эстонии в России Марина Кальюранд (Marina Kaljurand) во вторник на пресс-конференции в 
Москве выразила мнение, что интеграция неграждан в эстонское общество завершится лет через десять.

Русины признаны коренной национальностью в Закарпатье
Интервью  председателя  Народного  парламента  подкарпатских  русинов,  настоятеля  кафедрального  

Крестовоздвиженского собора в Ужгороде отца Димитрия.
08.03.2007,www.regnum.ru/news

Закарпатский областной совет 7 марта на сессии принял решение признать русинов коренной национальностью в 
Закарпатье.  Об  этом  сообщила  пресс-служба  областного  Совета.  За  данное  решение  проголосовало  подавляющее 
большинство депутатов.

Как  сообщает  ИА  REGNUM,  теперь  областная  администрация  при  финансировании  нужд  национальных 
меньшинств  области  будет  учитывать  и  интересы  русинов,  касающиеся  сохранения  и  развития  их  культуры,  языка, 
традиций и обычаев. Как сообщили в пресс-службе облсовета, во время последней переписи населения русинами назвали 
себя более 10 тысяч человек, хотя в то время такая национальность не была признана официально. Всего в Закарпатье 
проживает 1,2 миллиона человек.

В связи с признанием русинов коренной национальностью в Закарпатской области корреспондент ИА REGNUM 
попросил  прокомментировать  этот  факт  председателя  Народного  парламента  подкарпатских  русинов,  настоятеля 
кафедрального Крестовоздвиженского собора в Ужгороде отца Димитрия Cидора:

-Сделан  только  первый  шаг,  хотя  и  значительный.  Пока  русинов  признали  как  национальность  только  на 
территории Закарпатья. 71 депутат из 75 проголосовали "за". Два националиста были против, двое воздержались. Но это 
был первый пункт принятого облсоветом решения. Во втором пункте депутаты облсовета просят президента, Верховную 
Раду Украины и премьер-министра признать русинов на законодательном уровне по всей Украине. Я думаю, что сейчас у 
Януковича  есть  уникальная  возможность  поддержать  решение  Закарпатского  облсовета  и  склонить  на  свою  сторону 
русинов, поскольку часть из них голосовала и за него (а другая часть - за Ющенко). Я думаю, что поступком было бы 
признание русинов отдельным посланием премьер-министра.

ИА REGNUM: Как удалось вынести этот вопрос на рассмотрение облсовета?
-Перед вынесением вопроса на сессию мы провели персональную работу с  большей частью депутатов.  А на 

самой сессии мы положили всем депутатам и администрации по учебнику "Грамматика русинского языка". В каждой книге 
было  написано  обращение  к  председателю  областного  Совета  о  требовании  признания  русинов.  Но  перед  этим 
националисты  предпринимали  все  усилия,  чтобы  воспрепятствовать  принятию  решения.  Они  даже  распространили 
соответствующую бумагу, в которой записали, что "признание русинов нарушает Конституцию Украины". Такое безумство 
позволило нам обратиться в суд, так как в августе прошлого года ООН приняло конвенцию о запрещении дискриминации 
народов, где пункты 16 и 20 касаются отдельно Украины. В этом документе сказано, что Украина должна признать русинов, 
поскольку есть "отчетливые данные, которые отделяют русинов от украинцев". Но Украина скрывает этот документ ООН.

ИА REGNUM: Судя по вашим словам, в вашем регионе сильны тенденции украинских националистов. А как в 
Закарпатье относятся, например, к реабилитации Украинской повстанческой армии (УПА)?

-Об этом говорит тот  факт,  что депутаты областного Совета попросили признать УПА "воюющей стороной" в 
Закарпатье. Это, конечно, выглядело насмешкой, так как УПА не было в Закарпатье, поскольку Закарпатье было в ту пору 
частью Чехословакии. Но депутаты все же приняли такое решение в обмен на согласие Киева передать часть их структур в 
санаторий. Но ту ситуацию нам удалось направить на пользу русинов. Мы сказали в облсовете: вы признали УПА, которой 
не было, тогда мы, русины, просим признать нас, которые "были", и мы сейчас живые, здесь.

ИА REGNUM: В обнародованной пресс-службой информации облсовета говорится всего о 10 тысячах русинов, 
проживающих в Закарпатской области.
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-Такая  численность  русинов  далека  от  реальности.  Надо  учитывать,  что  перепись  была  исковеркана, 
сфальсифицирована.  Фактически  ее  не  было.  Переписчики  просто  брали  в  сельсоветах  книжки  и  сами  записывали 
национальность граждан. Но те, которые были смелые, догоняли переписчиков и требовали: "Запишите меня русином!" Это 
было кино, комедия, а не перепись! Но даже если записалось 10 тысяч, национальность должна быть признана!

ИА REGNUM: Чувствуют ли русины поддержку братьев по крови, по Православной вере, по языку?
-Увы, к сожалению, Россия мало что сделала для русинов. Мало что сделала! А могли бы сейчас и Российская 

Госдума,  и  российские  СМИ  воспользоваться  поводом  признания  русинов  облсоветом  и  признать  и  защитить  эту 
национальность на территории России. Хотя, конечно, там и своих проблем хватает, но и политики по отношению к русинам 
- глухонемые. Что касается Церкви, то и здесь проблемы. Мы вот сейчас смотрим фильмы с участием артистов - историю 
Русской Церкви. И читаем книжечки по истории Русской церкви. Уникальная неточность! Из истории полностью выкинута 
история Карпатской Руси, той Руси, с которой Кирилл и Мефодий принесли и письменность, и русскость, и православие. Мы 
сейчас пытаемся сделать так, чтобы нас услышали и внесли коррективы в историю Русской Церкви.

ИА REGNUM: Скажите нашим читателям, кто такие русины.
-Русины  -  это  давнорусский  народ,  который  в  России  знали  как  карпаторосцев.  Но  наше  истинное,  древнее 

название - именно русины. И мы остались русинами с разговорным языком, который на 80 процентов совпадает с церковно-
славянским.  И  у  нас  нет  вопроса  об  изменении  языка  в  храмах.  А  вот  Россия,  которая  на  наших  глазах  утрачивает 
русскость, сбита и с толку, и со своей национальной идеи. Мы 15 лет стучим, как русские братья, в ворота Кремля, но о 
русинах мало кто знает. Необходимо в Москве провести хотя бы конференцию, чтобы о нас узнали.

ИА REGNUM: При этом вы не можете посетовать на отсутствие внимания со стороны церкви?
-Да,  мы  благодарны  Русской  Православной  церкви,  которая  о  русинах  никогда  не  забывала,  как  и  русины 

поддержали Русскую Церковь, когда в 1946 году присоединили Закарпатье к Советскому Союзу. Кроме того, когда были 
истреблены  все  священники,  из  Закарпатья  пошли  по  России  тысячи  юношей  и  наполнили  приходы  дьяконами  и 
священниками. И в Москве в настоящее время много русинов служат в соборах.

Миграция. Демография .Гражданство.
О безвизовых поездках граждан.
На сайте  МИДа  опубликовано  сообщение  для  печати  «О  внесении  изменений  в  российско-украинское  

межправительственное Соглашение о безвизовых поездках граждан обеих стран», которое мы публикуем ниже. 
27.03.2007, http://www.ln.mid.ru

С 26 марта начало временно применяться заключенное путем обмена нотами Соглашение 
между  Правительством  Российской  Федерации  и  Кабинетом  министров  Украины  о  внесении 
изменений в Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Украины о 
безвизовых поездках граждан Российской Федерации и Украины от 16 января 1997 г.  Речь идет о 
сокращении перечней документов, действительных для осуществления взаимных поездок гражданами 
Российской Федераций и Украины. 

В соответствии с настоящим Соглашением  граждане Российской Федерации въезжают, 
выезжают, пребывают и передвигаются по территории Украины на основании следующих документов: 

1. Паспорт гражданина Российской Федерации. 
2. Паспорт гражданина Российской Федерации, удостоверяющий личность гражданина Российской Федерации за 

пределами Российской Федерации. 
3. Дипломатический паспорт. 
4. Служебный паспорт. 
5.  Свидетельство  о  рождении  (для  детей  в  возрасте  до  14  лет)  с  указанием принадлежности  к  гражданству 

Российской Федерации. 
6. Паспорт моряка (удостоверение личности моряка) – при наличии судовой роли или выписки из нее. 
7.  Свидетельство  на  въезд  (возвращение)  в  Российскую  Федерацию  (только  для  возвращения  в  Российскую 

Федерацию). 
8. Летное свидетельство члена экипажа воздушного судна. 
Граждане Украины въезжают, выезжают, пребывают и передвигаются по территории Российской Федерации на 

основании следующих документов: 
1. Паспорт гражданина Украины. 
2. Паспорт гражданина Украины для выезда за границу. 
3. Дипломатический паспорт. 
4. Служебный паспорт. 
5. Проездной документ ребенка. 
6. Свидетельство о рождении для детей в возрасте до 16 лет (при условии выезда в сопровождении родителей 

(усыновителей),  опекунов,  попечителей  или  лиц,  уполномоченных  на  это  родителями  (усыновителями),  опекунами, 
попечителями). 

7. Удостоверение личности моряка (при наличии судовой роли или выписки из нее). 
8. Удостоверение личности на возвращение в Украину (только для возвращения в Украину). 
9. Удостоверение члена экипажа воздушного судна. 
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Соглашение  вступит  в  силу  с  даты  последнего  письменного  уведомления  о  выполнении  Сторонами 
внутригосударственных процедур, необходимых для его вступления в силу. 

27 марта 2007 года

Нелегальная миграция продолжает жить.
С середины января текущего года в России вступили в силу новые миграционные правила. Очевидно, что эти  

законодательные акты должны были быть направлены на упрощение порядка регулирования притока иностранной  
рабочей  силы.  Они  призваны  сделать  миграционные  процессы  прозрачными  настолько,  насколько  это  возможно.  
Представители диаспор и работодатели пока не поняли - упростят ли новые правила жизнь трудовых мигрантов

14.03.2007 , http://www.ferghana.ru
Марианна Рахман (Санкт-Петербург)

Если верить официальным данным, то в Петербурге трудятся всего четыре тысячи 
мигрантов. Остальные, а их практически невозможно учесть, работают в частных фирмах, на 
стройках, в сфере обслуживания.  Легализация гастарбайтеров могла бы принести городу 
значительный доход и вместе с тем решить многие проблемы. Понятно, что необходимо 
создать такие условия, 

Фото с сайта http://Agency.epsilon.ru
чтобы  работодатели  были  заинтересованы  действовать  в  рамках  закона  и  не 

искать пути его обхода. Но соответствует ли действительности то, что мы хотели бы считать 
изменением к лучшему? На эти вопросы отвечают собеседники ИА «Фергана.Ру» из Санкт-
Петербурга.

Гастарбайтер хочет легализоваться
По словам генерального консула Азербайджанской Республики в Санкт-Петербурге Гудси Османова, на сегодня в 

Санкт-Петербурге и Ленинградской области проживает примерно 220 тысяч граждан, приехавших из Азербайджана. Из них 
130  тысяч  уже  являются  гражданами  России.  30-35  процентов  из  оставшегося  числа  проживают  в  городе  и  области 
нелегально. «Они очень хотели бы легализоваться и работать, не боясь репрессий со стороны органов внутренних дел, - 
говорит Гудси Османов. - И мы лишь надеемся, что с принятием новых правил обстановка улучшится».

Тигран  Балаян,  управляющий  делами  Генконсульства  Республики  Армения  в  Санкт-Петербурге,  предоставил 
свои данные о количестве армянских граждан. По их сведениям, в Санкт-Петербурге и области постоянно находятся около 
25 тысяч граждан этого государства. Треть из них - нелегалы. Тигран Балаян отмечает, что с появлением новых правил, 
регулирующих вопросы миграции в России, возникло два блока проблем. С одной стороны - новая, ожидаемая миграция, 
которую  надо  регулировать,  с  другой  -  мигранты,  которые  здесь  уже  проживают.  Что  касается  потока  мигрантов, 
прибывающих в РФ после принятия новых правил, то здесь надо понимать: трудовые ресурсы городу и стране нужны, надо 
только  дать  возможность  работодателям  упростить  правила  приема  на  работу  трудовых  мигрантов.  «Новые  правила 
легализации упрощены,  -  констатировал Тигран Балаян,  -  облегчена  процедура  принятия  на  работу.  Но  будет  ли  это 
работать на самом деле, пока непонятно». 

Президент узбекской диаспоры в Северо-Западном Федеральном округе России Алиджан Хайдаров считает, что 
каждый год с начала февраля начинается новая волна мигрантов. Их число достигнет 750 тысяч гастарбайтеров во время 
сезона строительных работ. По словам Алиджана Хайдарова, этот поток просто необходимо направить в нужное русло. 
«Нам не хотелось бы сталкиваться с теми проблемами, которые были прежде: ужасающие условия проживания, мизерная 
зарплата,  а  чаще  -  неполучение  заработанных  денег,  -  говорит  президент  диаспоры.  -  Это  очень  несправедливо  по 
отношению к людям. Назрела острая необходимость решать все эти проблемы вместе».

Назар  Мирзода,  президент  общества  дружбы  российских  и  таджикских  народов  «Сомониен»,  полностью 
солидарен с  мнением коллеги.  В  городе  и  области  проживает  до 25 тысяч  граждан республики  Таджикистан:  больше 
половины из них трудятся на стройках. Многие так и не смогли легализоваться. По мнению Назара Мирзоды, было бы 
правильнее  выдавать  новые  миграционные  карты  с  печатью  миграционной  службы  в  Петербурге  и  области  тем,  кто 
проживает  в  городе  уже  более  полугода.  Объявив  полную  амнистию,  взимать  с  них  штраф  за  административное 
правонарушение. А потом оформлять документы. Получается значительная сумма, которая может пойти в бюджет города.

Андрей Бурлаков, вице-губернатор Ленинградской области, отмечает, что современная миграция представляет 
собой сложное, многогранное социально-правовое явление, способное оказывать на экономическое развитие всей страны в 
целом и, несомненно, на ее регионы, в частности. Миграция способна определять степень социальной напряженности и 
политической стабильности в стране, уровень криминализации общества, в том числе, и демографическую ситуацию. «Наш 
регион,  -  сказал  вице-губернатор  области,  -  является  достаточно  привлекательным  для  притока  мигрантов.  Это 
объясняется  геополитическим  положением  региона,  наличием  важных  транспортных  коммуникаций  сопредельных 
государств, что предполагает перспективное экономическое развитие. Помимо экономической привлекательности, в число 
основных причин, стимулирующих поток мигрантов в область, мы относим и то, что трудовая мобильность недостаточна. 
Если  говорить  о  незаконной  миграции,  то  действительно  такая  проблема  есть.  Она  способствует  криминализации 
обстановки, провоцирует нестабильность в регионе, росту преступности и не может не отражаться на теневом секторе 
экономики. Прирост бюджета экономики области теневой экономикой прирастать не может». 

По экспертной оценке специалистов аналитического отдела ФМС по Санкт-Петербургу и Ленинградской области, 
осуществляют трудовую деятельность в этом регионе ориентировочно от 30 до 50 тысяч человек. Акцентируя проблему на 
незаконной миграции, не нужно забывать о тех положительных моментах, которые она с собой несет. В области происходит 
естественная  убыль  населения,  поэтому  приток  мигрантов  позволяет  улучшать  демографическую  ситуацию.  «У 
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правительства области, подчеркнул Андрей Бурлаков, - есть четкое понимание того, что создание цивилизованных условий, 
в том числе легализация, несомненно, послужит снятию той социальной напряженности, которая у нас присутствует». 

Представители  недавно  созданного  Межрегионального  профсоюза  делают  первые  шаги  в  попытке  помочь 
бесправным мигрантам.  Вот  что  говорит  Владимир Красавкин,  председатель  Межрегионального  профсоюза:  «Задача 
вновь созданной организации – помочь иностранным гражданам адаптироваться в  нашей стране.  Для этого они будут 
изучать  основы языка,  традиции,  пройдут  медицинское  обследование.  Мы поможем им стать  своеобразным мостом в 
решении всевозможных проблем с правоохранительными органами, миграционной службой, работодателем».

Хотели как лучше, но получилось как всегда
И все же изменения, внесенные в закон о мигрантах, не упростили им жизнь. Во-первых, для того чтобы жить по 

новым правилам,  нелегалам все равно придется выезжать  за пределы страны.  Это необходимо для получения новой 
миграционной карты. Многие по ряду причин не смогут этого сделать, что вновь даст повод недобросовестным фирмам 
предлагать услуги по приобретению фальшивых миграционных карт. 

Во-вторых,  квоты.  Независимо  от  количества  квот  поток  мигрантов  из  стран  СНГ,  с  которыми  установлен 
межвизовый режим, не уменьшится. Въезжать на территорию РФ им никто не запретит, а они будут продолжать «оседать» в 
местах  пребывания.  Если  фирмы  и  организации  не  станут  принимать  их  на  работу  официально,  мигранты  будут 
продолжать  трудиться  нелегально,  как  это  практикуется  и  ныне,  к  примеру,  в  США.  С  незаконной  миграцией  нельзя 
бороться репрессивными методами. Многие специалисты считают: нужно создать все условия для того, чтобы насытить 
рынок трудовыми ресурсами, особенно там, где требуется неквалифицированный труд. 

И хотя многие строительные фирмы утверждают, что не нуждаются в привлечении иностранной рабочей силы и у 
них не работают внешнетрудовые мигранты, на самом деле это не соответствует действительности. Чем объяснить их 
нежелание признаться в обратном? В первую очередь,  репрессиями.  Ведь принятие новых правил по сути положение 
работодателя не изменило.  Чтобы получить  разрешение  на  привлечение иностранца  на  работу,  строительные фирмы 
должны оплатить страховку 3 тыс. рублей, 3,5 тысячи – за медицинское обследование в больнице им. Боткина. И, как 
говорят кадровики, страховые выплаты фирме могут не вернуть. А если ее не оформлять, то организация рискует попасть в 
«черные»  списки  и  не  получить  квоты  в  последующем.  Все  эти  проблемы  заставляют  строительные  организации 
обращаться к посредникам и не ломать голову над тем, где им найти рабочие руки. Таким образом, нелегальная миграция 
продолжает жить, вместе с ней будет существовать и теневая экономика.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Кем заселить Россию?

19 марта 2007http://www.narodru.ru/articles8087.html
Александр Крылов

В результате распада СССР русские впервые в своей истории превратились в "разделенную" нацию. Более 25 
миллионов русских оказались за границами своей исторической родины и в полной мере ощутили, что значит проживать в 
новонезависимых  национальных  государствах.  В  большинстве  постсоветских  республик  внутренняя  политика  начала 
строиться на принципах унитаризма и защиты интересов, в первую очередь, титульной нации. Очень часто моральное и 
материальное  самоутверждение бывших "младших братьев"  происходило  за счет  населения,  которое  было объявлено 
"некоренным". Это принимало форму подчеркнуто агрессивной и дискриминационной политики по отношению к русским.

Повсеместный  упадок  экономики  в  сочетании  со  всевозможными  притеснениями  и  насилиями  в  отношении 
второсортных "некоренных" вызвали первую волну миграции (по сути – бегства)  на территорию России. К настоящему 
времени первоначальный импульс миграции на свою историческую родину оказался практически исчерпанным. Оставшиеся 
на месте русские и прочие "некоренные" как смогли приспособились к новым реалиям. Хотя эти реалии по-прежнему не 
могут  устраивать  значительную  часть  потенциальных  переселенцев  в  Россию,  в  отличие  от  прежних  лет,  в  своем 
большинстве они уже не готовы бежать "куда глаза глядят" лишь ради своего банального физического выживания.

И именно тут российские власти обнаружили, что наше государство оказалось в острейшем демографическом 
кризисе. Родина (точнее, ее бюрократическая часть) прежде как бы не замечавшая той разницы, которая имеется между 
русскими из стран СНГ и, скажем, уроженцами Буркина-Фасо, вдруг обнаружила, что она нуждается в тех, кто не желает 
отказываться от своего русского самосознания даже в большей степени, чем они сами.

На съезде соотечественников в Петербурге российские власти впервые заявили о том, что уже в скором времени к 
нам "потянутся русские переселенцы из бывших союзных республик". Всем тем, кто готов вернуться, была обещана работа, 
и  даже  подъемные  для  приезжающих  в  наиболее  депрессивные  регионы.  Правительство  приняло  специальную 
государственную  программу  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  В  республиках  СНГ  развернута  информационная  кампания  по 
популяризации этой программы среди потенциального переселенческого контингента.

Росзарубежцентр  при  МИД  России  организовал  проведение  встреч  соотечественников  с  представителями 
администраций 12 "пилотных регионов" – участников программы по переселению. Для встреч предоставляются площадки 
Российских центров науки и культуры в странах ближнего и дальнего зарубежья. Как показали проведенные акции, интерес 
к  возможному  переселению  в  Россию  достаточно  высок,  в  том  числе,  среди  трудоспособной  части  наших  будущих 
сограждан.

В начале этого года руководитель ФМС России Константин Ромодановский заявил о том, что уже в конце марта в 
Россию устремятся первые потоки соотечественников. Правда, никакой ясности с тем, куда именно устремятся эти потоки 
Ромодановский не внес. Он предпочел ограничиться единственным предположением, что "возможно, это будет Липецк".

Многие  "пилотные  регионы"  проявляют  большой  оптимизм  в  отношении  перспектив  программы  переселения. 
Власти  Карелии  заявили  о  том,  что  готовы  принять  соотечественников-переселенцев  и  уже  разработали  проект 
собственной региональной программы по оказанию содействия добровольному переселению в Россию соотечественников 
из-за рубежа. Правда, речь еще идет не о готовности к приему переселенцев, а лишь о готовности "к проведению изучения 
миграционных намерений потенциальных переселенцев и масштабов возможной иммиграции". Кроме того, предполагается 
также  рассмотреть  возможность  приема  молодежи  из  числа  переселенцев  в  учреждения  среднего  и  высшего 
профессионального образования на бюджетной основе.

Не меньший оптимизм по поводу будущей миграции демонстрируют власти калужского региона. 27 февраля в 
Калуге  состоялось  заседание  межведомственной  комиссии  по  реализации  региональной  программы  переселения 
соотечественников.  Участники  совещания пришли к  выводу,  что  Калужская область  готова принять  соотечественников. 
Готовность  эта  выражается  в  том,  что  новоселам  будут  выдавать  разрешение  на  проживание  сроком  на  3  года,  по 
истечению которого  они  могут  остаться  в  области  на  постоянное  проживание  или  уехать.  По  прибытии им возместят 
транспортные расходы и затраты на оформление документов. Для въезжающих в Калужскую область будут сохранены 
социальные  выплаты,  право  на  бесплатную  экстренную  медицинскую  помощь  без  предоставления  полисов.  Власти 
Калужской области намереваются направлять прибывших в сельскую местность, где остро не хватает рабочих рук. Сейчас 
на проживание в калужском регионе претендуют около полутора тысяч человек. Большинство – из Украины и Казахстана.

Согласно имеющимся планам, Тверская область до 2010 года примет около 8 тысяч соотечественников. В 2007 
году переселенцами должно быть заполнено 876 вакантных рабочих места. В итоге, с учетом коэффициента семейности, в 
Тверскую область смогут переехать порядка 2 190 соотечественников из-за рубежа. До 2010 года планируется переселение 
на  территорию  Верхневолжья  около  7  987  человек.  Общее  же  количество  вакансий,  которые  за  этот  период  смогут 
заполнить участники программы, достигнет 3 195.

В Тверской обладминистрации заявляют, что каждому мигранту будет предоставлено конкретное рабочее место в 
одном из семи районов области. Отдельно выделен проект переселения "Село Тверской области", куда включены вакансии 
агропромышленного комплекса пяти районов.

В  другом  "пилотном  регионе"  –  Нижегородской  области  –  также  создана  межведомственная  комиссия  по 
реализации программы по оказанию содействия добровольному переселению в регион соотечественников, проживающих 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

за  рубежом.  Основной  задачей  комиссии  является  обеспечение  взаимодействия  между  органами  власти  различных 
уровней.  Комиссия  уполномочена  рассматривать  проекты  нормативных  правовых  актов,  необходимых  для  реализации 
программы по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников. Реализация программы рассчитана 
на 2007- 2012 годы.

В настоящее время в Нижегородскую область ежегодно прибывает 3 000 - 3 500 переселенцев. Местные власти 
планируют, что к 2015 году им удастся увеличить приток мигрантов в два раза – до семи тысяч человек в год. Но этого явно 
недостаточно, так как в Нижегородской области ежегодно официально регистрируется до 150 тысяч заявок работодателей, 
причем, в последнее время постоянно возрастает спрос на высококвалифицированную рабочую силу.

По сравнению с европейской частью России, Сибирь и Дальний Восток куда более заинтересованы в пополнении 
своих  трудовых  ресурсов.  Но  там  пока  не  проявляют  особой  активности  в  осуществлении  программы  по  оказанию 
содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  В 
Иркутской  области  за  пять  лет  (2007-2012  гг.)  планируется  принять  всего  9  тысяч  переселенцев  (по  полутора  тысяч 
ежегодно).  В  Красноярском  крае  предполагаемая  численность  участников  трехлетней  программы  трудовой  миграции 
соотечественников из-за рубежа составит всего 2 580 человек (по годам: 2007 г. – 601 участник программы и 1 803 членов 
их семей; 2008 г. – 1 070 участник программы и 3 210 членов их семей; 2009 г. – 909 участников программы и 2 727 членов 
их семей).

Судя по отсутствию в СМИ каких-либо сообщений о масштабах будущих переселений в остальные "пилотные 
регионы"  Сибири  и  Дальнего  Востока  (Тюменскую,  Амурскую  и  другие  области),  там  комиссии  по  переселению 
соотечественников пока еще продолжают заниматься сбором информации и оценкой своей "степени готовности к приему 
переселенцев".

Уже очевидно,  что  даже  в  европейской  части  России,  то  есть  в  тех  "пилотных регионах",  которые  являются 
наиболее  привлекательными  для  потенциальных  переселенцев,  намеченная  программа  переселения  не  в  состоянии 
существенным образом улучшить ситуацию. Ее масштабы совершенно недостаточны для того, чтобы решить проблему 
нехватки трудовых ресурсов. А уж о сколько-нибудь заметном улучшении демографической ситуации и вовсе говорить не 
приходится.

Продолжающееся сокращение численности населения Сибири и Дальнего Востока уже превратилась в реальную 
угрозу  государственной  безопасности  России.  В  этих  условиях  очевидна  необходимость  существенного  расширения 
государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Это  позволило  бы  повысить  привлекательность  и  увеличить  масштабы 
переселения  наших  соотечественников,  прежде  всего,  из  тех  государств,  которые  продолжают  оставаться 
неблагополучными в социально-экономическом плане и не способны гарантировать прав и свобод "некоренных" категорий 
населения. Однако, даже в случае увеличения числа переселенцев, вряд ли можно рассчитывать, что миграция из стран 
ближнего зарубежья может привести к радикальному улучшению демографической ситуации в России. Миграция может 
стать лишь одной из мер по ее улучшению.

При анализе современной демографической ситуации необходимо учитывать, что в составе России имеются не 
только регионы, в которых уменьшается численность населения и наблюдается острая нехватка трудовых ресурсов. Есть и 
регионы с явным переизбытком таких ресурсов. Именно на это обстоятельство указал на днях член Общественной палаты 
РФ, председатель совета директоров группы "Альянс" Мавлит Бажаев. В качестве возможного решения проблемы крайне 
неравномерного распределения трудовых ресурсов он предложил начать осуществление пятого национального проекта – 
государственного  стимулирования  миграции  северокавказских  народов  в  малозаселенные  земли  Сибири  и  Дальнего 
Востока.

По мнению Мавлита Бажаева, такая миграция позволит преодолеть тяжелую демографическую ситуацию, решить 
проблему трудовых ресурсов в восточных регионах России и в конечном итоге гарантировать их социально-экономическое 
развитие. Он подчеркивает, что, в первую очередь, целесообразно начать переселение уроженцев Северного Кавказа на 
территории,  которые  примыкают  к  российско-китайской  границе.  Такое  переселение  возможно  лишь  при  условии,  что 
чеченцам, ингушам, дагестанцам и другим выходцам с Кавказа создадут все возможности для переезда и освоения на 
новом месте. "При создании соответствующих условий, при стимулировании этих процессов молодое население южных 
регионов можно привлечь к новому освоению зауральских и забайкальских территорий", – считает Бажаев.

Необходимость переселения чеченцев и других жителей республик Северного Кавказа на Восток, он объясняет и 
внутренними противоречиями в Южном регионе: "перенаселенность Северного Кавказа, избыток молодого трудоспособного 
населения  порождают  новые проблемы.  Речь,  в  частности,  идет  о  росте  экстремизма,  распространении терроризма и 
сепаратизма...  Хочу  подчеркнуть,  что  наличие  в  общей  структуре  населения  высокой  доли  легко  манипулируемой  и 
неустроенной молодежи (особенно молодых мужчин) говорит о том, что регион находится в кризисном положении".

Пятый национальный проект Мавлита Бажаева настолько необычен и радикален для современной России, что он 
встретил очень скептическое отношение во властных коридорах, экспертном сообществе, да и в российском обществе. 
"Чечня  –  республика  с  ярко  выраженным  менталитетом,  и  национальными  традициями,  которые,  безусловно,  имеют 
склонность формировать этнические кланы, внутри которых существует своя этика, – считает депутат Государственной 
Думы Наталья Нарочницкая, – при наличии разницы в культуре, в поведении, в бытовых привычках, если мигрантов больше 
десяти,  из  них  формируется  свой  анклав".  Это  мнение  разделяется  многими  экспертами.  Они  прогнозируют,  что 
переселение неизбежно повлечет за собой конфликты между местным населением и мигрантами с Северного Кавказа (как 
тут не вспомнить карельскую Кондопогу).

Не менее важно, что на самом Северном Кавказе на фоне переизбытка трудовых ресурсов наблюдается нехватка 
специалистов многих областей хозяйства. Именно поэтому чеченские власти подняли вопрос о возвращении в республику 
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русских беженцев. Хотя пока еще нет отдельной программы по возвращению русских в Чечню, Рамзан Кадыров постоянно 
подчеркивает,  что  республиканское  правительство  уже  разработало  специальную  программу  по  возвращению  всех 
"чеченских граждан". Возвращение русских подразумевают и многие отраслевые программы в республике – среди чеченцев 
нет  необходимого числа  квалифицированных специалистов,  которые бы обеспечили выполнение  обещанных планов  в 
различных производственных сферах.

В этих условиях возникает сомнение в том, что проблему нехватки рабочих рук в Сибири и на Дальнем Востоке 
можно решить за счет привлечения рабочей силы именно из Чечни и из других республик Северного Кавказа. Именно на 
это  указал  заместитель  председателя  Законодательной  Думы  Хабаровского  края  Николай  Цилюрик.  По  его  мнению, 
государство  в  наибольшей  степени  заинтересовано  в  переселении  людей  одной  с  сибиряками  и  дальневосточниками 
системы ценностей,  готовых в  поисках  работы поехать  на  восток  России.  При этом региону  нужны "люди конкретных 
специальностей  и  всех  подряд  мы не  примем,  нам нужны высококвалифицированные рабочие".  А  менталитет  многих 
жителей  Кавказа  таков,  что  мало  кто  из  возможных  переселенцев  действительно  пойдет  работать  на  промышленное 
производство, которое является костяком сибирской экономики.

Высказанные сомнения в целесообразности массового переселения с Северного Кавказа в Сибирь и на Дальний 
Восток имеют под собой веские основания. Трудно понять лишь одно: почему отвергая эту идею, местное руководство 
проявляет  такую  робость  и  пассивность  в  деле  организации  "переселения  людей  одной  с  сибиряками  и 
дальневосточниками системы ценностей" ( за которое они так ратуют на словах).

Очевидно, что в условиях нарастающего дефицита трудовых ресурсов сложно обеспечить успешное социально-
экономическое развитие России. Радикальное улучшение ситуации может быть достигнуто только претворением в жизнь 
масштабных  и  комплексных  мер.  Это  предполагает  сочетание  политики  по  увеличению  рождаемости  и  сокращению 
смертности с мерами по более рациональному использованию имеющихся трудовых ресурсов, по увеличению масштабов 
переселения соотечественников, проживающих в государствах СНГ, по временному привлечению рабочей силы из стран 
ближнего  и  дальнего  зарубежья  на  российский  рынок  труда,  по  реабилитации  и  возврату  в  общество  нынешних 
беспризорников,  бомжей  и  т.п.  Все  это  требует  огромных  финансовых  затрат  и  постоянного  внимания  российского 
правительства. Пока и того и другого явно недостаточно...

1,5 тысячи переселенцев уже вернулись! - А ты?
11.03.2007, http://www.obshina.org/news

 Москва. 10 марта. ИНТЕРФАКС - Федеральная миграционная служба (ФМС) РФ в конце 
марта планирует начать прием заявлений от соотечественников, живущих за рубежом, которые хотят 
переехать в Россию.

"Ожидается,  что прием заявлений начнется 31 марта",  -  сказал "Интерфаксу"  в субботу 
пресс-секретарь ФМС Константин Полторанин.

По его словам, заявления будут принимать в пяти представительствах ФМС за рубежом - в 
Киргизии, Таджикистане, Армении, Туркмении и Латвии, а также в посольствах.

"Кроме того,  ожидается,  что  представительства  ФМС будут  открыты еще  в  ряде  стран 
СНГ", - сказал К.Полторанин

Уже сейчас Калужская область активно принимает добровольных переселенцев из стран 
СНГ.  Первыми прибыли представители Казахстана.  Всего же,  по данным издания "НГ -  регион", 
областная миграционная служба зафиксировала уже 1,5 тыс. обращений из Туркмении, Молдовы, 

Таджикистана,  Прибалтики,  Украины,  Германии,  Израиля с просьбой принять на постоянное жительство,  причем число 
заявок быстро растет. 

Всего  по  программе  область,  в  том  числе  Обнинск,  примут  более  40  тысяч  соотечественников,  желающих 
переехать на историческую родину. Жилье для будущих жителей Обнинска готовится за городской чертой, в 15-20 минутах 
езды. Это связано с тем, что цены на квартиры в городе слишком высоки и сопоставимы с московскими. 

Программа переселения будет востребована.
Указ Путина о содействии переселения русских соотечественников на родину, приветствует Русская община  

Узбекистана.
27.06.2006, http://www.mediactivist.ru

Как заявил во вторник член правления Русского культурного центра республики Узбекистан Юрий Огнев, русская 
община Узбекистана приветствует Указ президента России о содействии соотечественникам, переселяющимся в Россию из-
за  рубежа.  Юрий  Огнев  сказал,  что  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  утвержденная  этим  президентским  указом,  будет  очень 
востребована. Многие семьи, по его словам, не имеют средств, чтобы собраться в дорогу. Юрий Огнев, также выразил 
пожелание, что нужно разработать отдельную программу для молодежи. По его мнению, именно в молодежи больше всего 
нуждается Россия. Как стало известно из сообщений ИТАР-ТАСС, русская община Узбекистана - самая крупная в Средней 
Азии. Ее численность, около миллиона человек. 
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В Приморье создается жилой фонд для переселенцев
В этом году Приморье готовится принять 321 участника программы. Всего, вместе с членами их семей, в  

Приморье приедут более 1200 переселенцев. Расселять приезжих в первое время планируется в пустующих квартирах  
и общежитиях. 

22.03.2007, http://www.domdv.ru
Более 30 миллионов рублей из резервного фонда администрации Приморского края выделено муниципальным 

образованиям края. Эти средства будут направлены на обеспечение жильем переселенцев из других стран. Как сообщили в 
пресс-службе администрации Приморского края, такая сумма выделена в рамках программы содействия добровольному 
переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. Расселять приезжих в первое время планируется в 
пустующих квартирах и общежитиях. Средства, выделенные из резервного фонда, пойдут на ремонт этих помещений. В 
перспективе переселенцы смогут улучшать свои жилищные условия, используя ипотеку, участвуя в программе «Квартира 
молодой семье». 

 В  этом  году  Приморье  готовится  принять  321  участника  программы.  Всего,  вместе  с  членами  их  семей,  в 
Приморье приедут более 1200 переселенцев. В администрации Приморского края разработана региональная программа 
содействия добровольному переселению.  В ней определены 3 территории вселения:  посёлок Восток Красноармейского 
района, города Артём и Дальнереченск. Здесь переселенцам гарантированы рабочие места, есть необходимая социальная 
инфраструктура – школы, больницы, учреждения культуры. 

3 калининградские компании готовы предоставить работу новым 
жителям региона

12.03.2007,http://www.kaliningrad.tv/news
В Калининградской  области  3  компании заявили о готовности  предоставить  новым жителям региона  рабочие 

места в пределах существующих и планируемых вакансий в рамках Государственной программы по оказанию содействия 
добровольному переселению в РФ соотечественников, проживающих за рубежом.

Как  сообщили  сегодня,  12  марта,  в  пресс-службе  регионального  правительства,  это  компания  ООО 
"Стройкомплектсервис", которой требуются квалифицированные рабочие-строители, ООО "ВС и К" (требуются специалисты 
торгового  профиля)  и  ООО  "Пушнина  Прибалтики",  где  необходим  инженерно-технический  и  рабочий  персонал.  В 
частности,  на предприятии "Пушнина Прибалтики"  до 2012 года планируется увеличить количество рабочих мест  до 1 
тысячи, а прибывшим работникам рассматривается вопрос о возможности в перспективе предоставлять временные места в 
общежитии, уточнили в пресс-службе.

Сегодня  было  подписано  соответствующее  тройственное  соглашение  между  Министерством  по  развитию 
территорий  Калининградской  области,  мэрией  Калининграда  и  руководством  предприятий-работодателей  по  вопросам 
трудоустройства  и  социальной  адаптации  участников  Госпрограммы,  отметил  представитель  правительства 
Калининградской области.

Россия - только для умных! 
Минэкономразвития предлагает принимать мигрантов по балльной системе

15.03.2007, http://www.obshina.org/news
Пресс центр 

Министерство экономического развития и торговли РФ предлагает использовать в миграционной политике России 
опыт Канады: ввести систему баллов, по которым будет оцениваться квалификация мигрантов, пишут "Ведомости". 

В этой системе учитывается не только профессия иностранца, но и его личные качества, способность к адаптации 
и знание языка. 

МЭРТ также предлагает составить перечень востребованных профессий, по которым можно было бы отменить 
квоты и  разрешить  работодателям в  России  нанимать  соответствующих  специалистов  без  уведомления миграционной 
службы. 

В  России  дефицит  квалифицированных  кадров,  поэтому  их  нужно  привлекать  из-за  рубежа,  считает 
Минэкономразвития. Оно предлагает отбирать мигрантов по балльной системе с учетом жизненного опыта, образования и 
знания языка, а не просто по профессии. На массовый приезд образованных иностранцев вряд ли можно рассчитывать, 
полагают эксперты.

Сегодня  правительственная  комиссия  по  взаимодействию  с  регионами  рассмотрит  вопрос  о  стимулировании 
трудовой  миграции.  Уже  со  следующего  года  в  России  начнется  устойчивое  снижение  численности  трудоспособного 
населения:  доля  людей  старше  60  лет  к  2025  г.  увеличится  до  26%  (в  2000  г.  их  было  18%),  говорится  в  докладе 
замминистра  экономразвития  Андрея  Шаронова  к  заседанию.  Даже  если  рождаемость  будет  расти,  а  борьба  со 
смертностью  увенчается  успехом,  это  все  равно  не  переломит  демографическую  ситуацию,  и  экономический  рост 
замедлится.

Выход  один  —  мигранты.  Россия  уже  стала  мировым  центром  привлечения  рабочей  силы,  но  свыше  90% 
работников к нам приезжают из стран СНГ и Балтии. По данным ЦБ, за первое полугодие 2006 г. иностранцы заработали в 
России $3,2  млрд (в  2,5  раза больше,  чем год назад),  на выходцев из  СНГ приходится две трети этих заработков.  С 
притоком неквалифицированных работников и дальше все будет в порядке — предложение значительно превышает спрос.
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Но российской экономике нужны и образованные кадры, которые нужно привлекать особым образом, как делают 
все  развитые  страны,  говорится  в  докладе.  Минэкономразвития  предлагает  внедрить  в  России  канадскую  систему: 
желающие приехать на постоянное место жительства будут получать баллы за профессиональные и личные качества, 
способность к адаптации в стране и знание языка. Перечень нужных профессий тоже может быть учтен. Квоты в отношении 
таких  специалистов  предлагается  отменить,  а  работодателям  разрешить  нанимать  их  без  уведомления  миграционной 
службы.  Кроме  того,  Минэкономразвития  предлагает  вспомнить  о  практике  привлечения  иностранных  студентов  в 
российские вузы (но с условием, чтобы они оставались работать в России).

Канадская система работает очень хорошо и нам нужно внедрять что-то подобное,  считает ведущий научный 
сотрудник  Института  социально-экономических  проблем народонаселения  РАН Елена  Тюрюканова.  У  нас  эта  система 
работать  не  будет,  возражает  директор  Центра  трудовых  исследований  ГУ-ВШЭ  Владимир  Гимпельсон.  Спрос  на 
квалифицированные  кадры  предъявляют  отдельные  компании  в  разовых  случаях.  Чем  успешнее  промышленность 
развивается, тем больше вакансий ликвидирует. К тому же по сравнению с США или Канадой, где выше зарплаты и лучше 
условия  жизни,  нам  нечего  предложить.  Если  компании  нужен  высококвалифицированный  иностранец  и  она  готова 
предоставить ему гарантии соблюдения контракта, никаких организационных сложностей с наймом у нее нет, заключает 
замдиректора рекрутингового агентства Exclusive Personel Александр Казаков.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13  марта. По  официальным  данным  в  РБ  объем  производство  продукции  нефтеперерабатывающей 

промышленности в январе — феврале 2007 г. снизилось по сравнению с аналогичным периодом 2006 г. на 1,7%, меньше 
добыто  нефти -  282,5  тыс.  т.  (98,9%).  Рентабельность  реализованной  продукции,  работ,  услуг  предприятий  топливной 
отрасли в январе 2007 года составила 4,2% (в январе 2006 года — 38,7%). При этом рентабельность в нефтедобывающей 
промышленности  достигла  39,5%,  нефтеперерабатывающей  — минус  0,2%.  Индекс  потребительских  цен на  товары и 
услуги в Беларуси в январе-феврале 2007 г. вырос на  2,6%.

14 марта. Белорусское  правительство заявило о том,  что готово поднять  внутреннюю наценку  на газ  до 18 
долларов США за 1000 куб. м., как того требует «Газпром», но к 1 января 2011 года, когда 50% акций «Белтрансгаза» будет 
владеть этот российский концерн. 

14  марта. Департамент  по  ценным  бумагам  министерства  финансов  Белоруссии  предложил  правительству 
ограничить практику применения «золотой акции». 

14  марта. В  Москве  состоялось  очередное  заседание  Общественной  российско-белорусской  правозащитной 
комиссии Совета по содействию развитию институтов гражданского общества и правам человека при президенте России. 
Сопредседателем комиссии с белорусской стороны избрана  Светлана Калинкина. Члены комиссии осудили очередные 
аресты  лидеров  оппозиции  в  Минске  и  решили  подготовить  специальное  заявление  по  поводу  технологии  массовых 
превентивных арестов представителей оппозиции в Белоруссии накануне  каких-либо политических акций протеста. По 
поводу помощи жертвам политических репрессий в Белоруссии Элла Панфилова заявила, что поручит проанализировать 
возможность продолжения учебы в вузах  России белорусским студентам, которых отчислили из вузов РБ по политическим 
мотивам. 

15 марта. Российские специалисты начали аттестацию белорусских  предприятий,  поставляющих  продукцию в 
Россию  (мясокомбинатов,  молокозаводов,  производств  переработки  морепродуктов).  По  этому  поводу  главный 
государственный  санитарный  врач  России  Геннадий  Онищенко  заявил  в  Минске,  что  санитарные  нормы  не  носят 
национального  характера,  и  с  товарами,  произведенными  в  Белоруссии,  пока  системных 
проблем нет.

15  марта. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  поздравил  белорусов  с  Днем 
Конституции.  Лукашенко,  в  частности,  отметил,  что  в  основном  законе  закреплены 
главенствующие  принципы  государственного  суверенитета,  важнейшие  направления 
реализации  самостоятельной  внутренней  и  внешней  политики.  Конституция  Республики 
Беларусь,  по  мнению  главы  белорусского  государства,  является  важным  фактором 
консолидации общества, сохранения в нем гражданского согласия, мира и стабильности. 

15 марта. В Минске под председательством главы Рабочей группы ПА ОБСЕ по Белоруссии Уты Цапф и вице-
спикера Палаты представителей Сергея Заболотца прошел семинар «Изучение возможностей для Белоруссии в рамках 
Европейской политики соседства». Белоруссия связывает большие надежды с Европейской политикой соседства, отметил 
Заболотец, поскольку является предсказуемым и надежным соседом Евросоюза. Вице-спикер нижней палаты белорусского 
парламента подчеркнул, что расширение ЕС имеет большое значение для республики, и выразил надежду, что граница 
между Евросоюзом и Белоруссией станет границей не разъединения, а объединения. Ута Цапф характеризовала семинар, 
как начало диалога между ЕС и Белоруссией. Евросоюз не хочет изоляции Белоруссии и будет пытаться восстанавливать 
свои контакты, готов к сотрудничеству с ней, - сказала Цапф. Ута Цапф напомнила об условиях реализации европейской 
политики добрососедства в  отношении Белоруссии:  свободные выборы руководства  страны,  доступ оппозиции к  СМИ, 
свобода информации, профсоюзов и ассоциаций, прозрачная система работы судов, верховенство закона, освобождение 
политических заключенных, отмена смертной казни.

15  марта. Национальный  банк  Беларуси  прекратил  выпуск  своих  облигаций  на  предъявителя  в  иностранной 
валюте.

15  марта. Заместитель  начальника  главного  управления  механизации  министерства  сельского  хозяйства  и 
продовольствия  РБ  Владимир  Кулька  информировал  о  том,  что  на  проведение  весенних  полевых  работ  планируется 
выделить  1.032,1  млрд.  белорусских  рублей.  Заготовительные  и  перерабатывающие  предприятия  произведут 
авансирование сельхозорганизаций за урожай 2007 года. В то же время планы провести посевную в максимально сжатые 
сроки, по словам Кульки, могут оказаться под угрозой из-за значительного дефицита средств в размере 150 млрд. бел. руб. 
для закупки горюче-смазочных материалов. 

16 марта. В командовании ВВС и войск ПВО Белоруссии прошла рабочая встреча делегации Военно-воздушных 
сил России и представителей ВВС и войск противовоздушной обороны РБ, в ходе которой были согласованы вопросы 
совместной  подготовки  войск  и  организации  информационного  обеспечения  совместного  тактического  учения  «Боевое 
содружество-2007».

16  марта. В  Могилеве  завершилось  седьмое  заседание  Белорусско-Австрийской  комиссии  по  торгово-
экономическому сотрудничеству. Были рассмотрены состояние и перспективы развития двусторонней торговли, вопросы 
сотрудничества в кредитно-инвестиционной сфере, взаимодействия в области альтернативной энергетики, регионального 
сотрудничества. 
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16 марта. Глава Рабочей группы ПА ОБСЕ по Белоруссии Ута Цапф встретилась с бывшим кандидатом на пост 
президента РБ Александром Милинкевичем. 

16 марта. Интеграционный комитет ЕврАзЭС на заседании в Астане согласовал структуру Таможенного союза 
России,  Казахстана  и  Белоруссии.  Проект  структуры  Таможенного  союза  предусматривает  унификацию  основных 
положений внешнеторгового регулирования, создание единой таможенной территории и создание наднационального органа 
управления.

19 марта. Президент Белоруссии Александр Лукашенко от  имени белорусского народа и себя лично выразил 
глубокие соболезнования президенту Росси Владимиру Путину, родным и близким погибших на шахте «Ульяновская» в 
Кемеровской области.

19  марта. Представитель  Вооруженных  сил  Белоруссии  принял  участие  в  семинаре  НАТО  «Асимметричные 
угрозы и защита вооруженных сил в зоне проведения операции» в Мадриде. В ходе семинара были рассмотрены вопросы 
защиты  вооруженных  сил  во  время  проведения  наземных  операций,  меры  и  способы  предотвращения  общих 
асимметричных угроз, развитие сотрудничества и обмен опытом участия в операциях.

19  марта. В  Минске  сотрудники  правопорядка  оттеснили  с  Октябрьской  площади  немногочисленных 
представителей оппозиции,  среди которых были лидеры ОГП и ПКБ,  собравшихся на несанкционированный митинг  по 
случаю годовщины президентских выборов.

19 марта. Власти Минска не разрешили проведение празднования т.н. Дня воли на Октябрьской площади столицы 
25 марта. 

19 марта. Заместитель председателя концерна «Белнефтехим» Михаил Осипенко информировал представителей 
прессы  о  том,  что  в  настоящее  время  белорусские  нефтеперерабатывающие  заводы  работают  с  полной  загрузкой 
производственных мощностей. Все объемы российской нефти, предусмотренные к поставке в марте 2007 года, поступают 
на  НПЗ  без  каких-либо  задержек,  подчеркнул  Осипенко.  Представитель  «Нафтана»  Вячеслав  Зубович  заявил,  что 
белорусские нефтеперерабатывающие заводы готовы начать переработку азербайджанской нефти в любой момент. 

19  марта. Началась  проверка  боевой  готовности  ряда  соединений  и  воинских  частей  Северо-западного 
оперативно-тактического  командования  ВВС  и  войск  противовоздушной  обороны  Белоруссии.  В  ходе  проведенных 
мероприятий  была  дана  оценка  состоянию  боевой  и  мобилизационной  готовности,  вооружения  и  военной  техники 
соединений и воинских частей, а так же эффективности деятельности органов военного управления по подготовке личного 
состава. В целях повышения уровня подготовки военнослужащих запаса по воинским специальностям был (совместно с 
местными органами управления) осуществлен призыв на краткосрочные учебные сборы. 

 20 марта. Было отложено подписание межправительственного соглашения между Россией и Белоруссией по 
развитию  торгово-экономического  сотрудничества.  Заместитель  министра  экономического  развития  и  торговли  России 
Виталий Савельев объяснил это тем, что, белорусская сторона к уже парафированному проекту соглашения внесла ряд 
предложений, которые существенно изменяют документ. В частности, Минск предложил отменить таможенное оформление 
по некоторым группам товаров. По мнению вице-премьера Белоруссии Андрея Кобякова новые предложения белорусской 
стороны были направлены на максимальное соблюдение условия взаимности. 

20 марта. Белорусское телевидение информировало о том, что в Белоруссии на 700 мест будет сокращен прием в 
вузы на бюджетную форму обучения. В Гродненском государственном университете с нового учебного года планируется 
китайский язык сделать вторым иностранным для студентов филологического факультета.

20  марта. Совет  Евросоюза  продлил  до  10  апреля  2008  года  действие  санкций  в  отношении  Белоруссии: 
ограничение на въезд и замораживание счетов в отношении отдельных представителей властей РБ.

20 марта.  Глава белорусского государства Александр Лукашенко от имени белорусского народа и себя лично 
выразил глубокие соболезнования президенту России Владимиру Путину, родным и близким погибших в результате пожара 
в доме престарелых в станице Камышеватская Краснодарского края.

20 марта. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский на встрече с послом Азербайджана в Минске Али 
Теймур оглы Нагиевым сообщил,  что  в  первой половине 2007 года планируется визит  в  Баку президента Александра 
Лукашенко.  Белоруссию,  запланировавшую  20%  нефти  получать  «не  из  России»,  интересуют  амбициозные  планы 
Азербайджана по добыче нефти, - подчеркнул при этом Сидорский.

20 марта. Председатель Европейского парламента Ганс-Герт Поттеринг в письме белорусскому оппозиционному 
политику  Александру  Милинкевичу  отметил,  что  празднование  Дня  воли  в  Белоруссии  станет  тестом  для  режима 
Александра Лукашенко, который покажет всю серьезность его заявлений о сближении с Европой.

20 марта. Украинские пограничники задержали в Одесской области сборную команду Белоруссии по гребле на 
байдарках и каноэ. По данным государственной пограничной службы Украины, 10 белорусов на 8 байдарках и 1 катере 
незаконно пересекли на Кучурганском лимане государственную границу Украины. 

21 марта. Специальный докладчик ООН по вопросу о положении в области прав человека в Беларуси Адриан 
Северин  рекомендовал  Совету  безопасности  ООН  принять  соответствующие  меры  для  обеспечения  соблюдения 
Белоруссией  ее  правовых  обязательств.  Белоруссия  не  соблюдает  обязательств,  принятых  в  соответствии  с 
международными договорами по правам человека, к которым она присоединилась, - отметил в своем докладе Северин. 

21  марта. Председатель  Объединенной  гражданской  партии  Анатолий  Лебедько  и  председатель  Партии 
коммунистов  Белорусской  Сергей  Калякин  обратились  к  генеральному  прокурору  Белоруссии  Петру  Миклашевичу  с 
заявлением  по  поводу  событий,  произошедших  19  марта  на  Октябрьской  площади  Минска.  По  мнению  Лебедько  и 
Калякина, действия сотрудников правоохранительных органов нарушали права граждан на свободное передвижение. 

21 марта. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский заявил, что считает медленными темпы подготовки 
российской стороной документов по формированию Таможенного союза. «Мы должны были сделать 25 документов до 1 
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января 2007 г. К сожалению сделано 13 документов. По остальным документам у сторон возникли разногласия, по которым 
не удалось найти общих решений», - отметил Сидорский. Россия, по мнению премьер-министра РБ, не готова подписывать 
документы,  которые  были  запланированы,  в  чем  Сидорский  усмотрел  отход  от  строительства  «Евразийского 
пространства».

21  марта. Делегация  Китайской  национальной  Корпорации  по  экономическому  сотрудничеству  прибыла  в 
Белоруссию для изучения объектов энергетики. Члены делегации провели переговоры с представителями министерства 
энергетики РБ и  «Белэнерго».

21 марта. Командование ВВС и войск ПВО Вооруженных сил Белоруссии посетила делегация ВВС Литвы. В ходе 
встречи  представители  двух  стран  обсудили  итоги  реализации  Соглашения  между  министерством  обороны  РБ  и 
министерством охраны края ЛР об обмене информацией о полетах воздушных судов в приграничной полосе и выработали 
предложения по повышению эффективности двухстороннего сотрудничества.

21 марта. В Каракас прибыл государственный секретарь Совета безопасности Белоруссии Виктор Шейман. 
22  марта. Республиканское  унитарное  предприятие  «Белгеология»  информировала,  что  в  2007  г.  увеличит 

объемы проходки глубинных скважин и геофизических исследований по поиску и освоению новых месторождений нефти в 
районе Припятского прогиба и Оршанской впадины.

22 марта. Правительство Белоруссии внесло изменения и дополнения в основные целевые показатели прогноза 
социально-экономического развития РБ на 2007 г. Темпы роста экспорта промышленных товаров, в частности, в 2007 году 
должны составить 118-120,5%.  Снижены прогнозы концерну «Белнефтехим» по достижению сальдо внешней торговли с 
5,03  млрд.  долларов  США  до  4,1  млрд.  долларов.  Для  министерства  строительства  и  архитектуры  и  концерна 
«Белгоспищепром» намечено ограничить рост импорта (снижение для «Белгоспищепрома» до 67-68%).

23 марта. Соглашение об условиях поставок белорусского сахара на российский рынок на 2007-2008 гг.  было 
подписано в Минске вице-премьером Белоруссии Иваном Бамбизой и заместителем министра сельского хозяйства России 
Сергеем  Митиным.  Соглашение  предусматривает  отмену  режима  ввоза  белорусского  сахара  через  единый  склад 
временного  хранения  (Троекуровский  таможенный  пост  в  Москве).  Белорусская  сторона  взяла  на  себя  добровольное 
обязательство экспортировать в Россию не более 180 тыс. т сахара в 2007 г. и не более 100 тыс. т в 2008 г. по оптовым 
ценам, соответствующим оптовым ценам российских производителей. Российская сторона планирует с 2009 г. отказаться от 
импорта сахара из Белоруссии.

23  марта. В  Минске  прошло  заседание  Совета  министров  российско-белорусского  Союзного  государства. 
Председатель  правительства  РФ  Михаил  Фрадков  заявил,  что  Россия  готова  выстраивать  универсальные  рыночные 
отношения с Белоруссией,  с российской стороны присутствует  твердый настрой на принятие последовательных шагов, 
которые позволят вывести отношения между Россией и Белоруссией на новый качественный уровень. По итогам заседания 
было заключено межправительственное соглашение о мерах по развитию торгово–экономического сотрудничества в 2007 - 
2008 гг. Министры финансов двух стран подписали два протокола, касающихся принципов взимания косвенных налогов во 
взаимной торговле.

23  марта. Самолет  ИЛ-76,  принадлежащий  белорусскому  предприятию  «Авиакомпания  Трансавиаэкспорт»  и 
выполнявший  полет  по  маршруту  Могадишо  –  Джибути  –  Минск  по  перевозке  демонтированного  оборудования  с 
потерпевшего 09.03.2007 аварию самолета ИЛ-76, был сбит с земли. 8 человек, находившихся на борту, погибли, тела трех 
не обнаружены.

25  марта. Белорусская  оппозиция  провела  несанкционированные 
шествие  и митинг  в  т.н.  День  воли.  Оппозиционеры в столице республики 
(около трех тысяч человек) прошли по тротуару проспекта Независимости до 
Академии  наук  РБ,  где  состоялись  выступления  лидеров  оппозиции.  Они 
требовали  выпустить  политических  заключенных  и  начать  выполнение 
требований Евросоюза по демократизации Белоруссии. Силы правопорядка 
задержали более 40 участников несанкционированной акции. В этот же день 
правительство РБ начало проведение многомесячной общереспубликанской 
акции «За независимую Беларусь».

25 марта. В Берлине на юбилейном саммите Европейского союза 
канцлер Германии Ангела Меркель во время выступления,  в частности, заявила,  что падение Берлинской стены – это 
источник неиссякаемой надежды также и для тех в Европе, кто все еще живет под гнетом тирании,  например,  народа 
Белоруссии. «Наши мысли сегодня с ними, и мы хотим им сказать: права человека – это неотъемлемые права! Европа с 
вами!», - отметила Меркель.

25 марта. Министерство иностранных дел Вьетнама распространило информацию о том, что запланированный 
визит  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  в  эту  страну  25-27  марта  был  отменен по  просьбе  белорусской 
стороны.

 25 марта. В ходе своего визита в Венесуэлу государственный секретарь Совета безопасности Белоруссии Виктор 
Шейман встретился с президентом Венесуэлы Уго Чавесом.  В ходе встречи обсуждалась программа сотрудничества в 
газификации  венесуэльских  городов,  строительство  завода  по  обогащению  фосфата,  а  также  создании  совместного 
предприятия по сборке тракторов и грузовиков. Рассматривалась реализация договоренностей, достигнутых в ходе встречи 
Чавеса и Лукашенко в июле 2006 г. в Минске. Виктор Шейман и президент Уго Чавес провели переговоры и посетили ряд 
объектов нефтедобывающей промышленности в провинции Боринас. Президент Венесуэлы, по сообщениям белорусских 
СМИ,  дал  указание  министру  энергетики  и  нефти  Рафаэлю  Рамиресу  не  только  подобрать  для  Белоруссии  районы, 
перспективные для нефтедобычи,  но  и  обеспечить  там работу  белорусских  специалистов  уже  в  2007  году.  Уго  Чавес 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

подтвердил готовность Венесуэлы выйти на добычу для Белоруссии до двух миллионов тонн нефти в год. Шейман провел 
также встречу с министром обороны Венесуэлы Раулем Бадуэлем, в ходе которой обсуждались вопросы развития военно-
технического сотрудничества и подготовки кадров.

26 марта. Еврокомиссар по внешним связям и политике добрососедства ЕС Бенита Ферреро-Вальднер призвала 
белорусские власти немедленно освободить  всех  тех,  «кто  был задержан за то,  что  свободно  и  мирно выражал свои 
взгляды» накануне и во время демонстрации 25 марта в Минске. 

26 марта. В Белоруссии утверждена Национальная программа демографической безопасности РБ на 2007 — 2010 
гг.  Главная  цель  программы  -  улучшение  демографической  ситуации  в  Белоруссии.  Программа  включает  комплекс 
конкретных мероприятий, направленных на поддержку семей с детьми, укрепление здоровья и повышение качества жизни 
всего  населения,  увеличение  рождаемости  и  продолжительности  жизни,  снижение  заболеваемости  и  смертности, 
оптимизацию  миграционных  процессов.  К  2010  году  планируется  увеличение  ожидаемой  продолжительности  жизни  в 
Белоруссии, рост рождаемости.     

27 марта. В Москве открылась Федеральная оптовая ярмарка «Текстильлегпром», на которой было представлено 
более 20 белорусских текстильных и трикотажных предприятий.

27 марта. Представитель концерна «Белнефтехим» Бронислав Сивый заявил, что очередная группа белорусских 
специалистов в апреле т.г. направится в Венесуэлу для проведения технико-экономической оценки месторождений нефти. 
Сивый отметил, что Белоруссия получила предложения по разработке действующих месторождений нефти в Венесуэле и 
это может значительно ускорить время создания белорусско-венесуэльского СП по добыче нефти, возможно в 2007 г. Доля 
белорусской стороны в создаваемом СП составит не более 40%.

27 марта. Белорусские власти возложили вину за разлив нефтепродуктов в Витебской области на российскую 
компанию «Запад-Транснефтепродукт», которая, по мнению белорусской стороны, должна будет возместить причиненный 
ущерб и расходы по ликвидации последствия происшествия.

27 марта. Украинские депутаты будут рекомендовать президенту и правительству более тесно сотрудничать с 
Белоруссией  в  энергетической  сфере.  Об  этом  заявил  заместитель  председателя  Верховной  рады  Украины  Николай 
Томенко после встречи с председателем Палаты представителей Национального собрания РБ Владимиром Коноплевым.

27  марта. Руководитель  пресс-службы  президента  РБ  Павел  Легкий  следующим  образом  прокомментировал 
появившиеся слухи о том, что из-за проблем со здоровьем Александр Лукашенко давно не появляется на публике: глава 
государства находится в своей резиденции в Минске, принимает чиновников с докладами, работает с документами.

28 марта. Президент Белоруссии Александр Лукашенко опроверг слухи о том, что у него был инфаркт. Лукашенко 
сказал, что он устал и ему «действительно нездоровилось». Глава белорусского государства признал, что строительство 
российско-белорусского Союзного государства сегодня «тормознулось по всем направлениям». В то же время Лукашенко 
отметил, что Белоруссия будет выполнять свои обязательства в сфере обороны в полном объеме, в том числе и в рамках 
единой группировки войск.

28 марта. Функции министерства экономики в области приватизации были переданы государственному комитету 
по  имуществу  РБ.  ГКИ  наделен   полномочиями  по  проведению  единой  государственной  политики  по  вопросам 
имущественных отношений, включая управление, распоряжение, приватизацию имущества, находящегося в собственности 
Белоруссии. 

29 марта. В Минске советник, заведующий консульским отделом посольства России в РБ Владимир Малышев 
заявил, что процесс ратификации российской стороной белорусско-российского соглашения о равных правах граждан на 
свободу  перемещения,  выбор  места  пребывания  и  жительства  на  территории  России  и  Белоруссии,  скорее  всего, 
тормозится из-за бюрократизма чиновников. 

30  марта. Было  произведено  изменение  формата  набора  номеров  экстренных  и  справочно-информационных 
служб в сетях стационарной и подвижной электросвязи в Белоруссии: теперь, например, вместо "01", "02", "03", "04" следует 
набирать "101", "102", "103", "104".

31 марта. Минский автомобильного завод в марте собрал первые автомобили стандарта "Евро-4" -  20-тонный 
самосвал "МАЗ-650136-420" с двигателем "Deutz" (320 л.с.), а также 10-тонный самосвал "МАЗ-555035-420" с двигателем 
"Deutz"  (215  л.с.).  По  информации БелаПАН,  первые серийные автомобили стандарта  "Евро-4"  будут  поставлены для 
дальнейшей  доводки  и  отработки  технологий  сборки  на  завод  "МАЗ-Балтия"  в  Литву.  Планируется  организовать 
презентацию этих образцов техники в странах Евросоюза.

1  апреля. Минский  метрополитен  ввел  лимит  на  число  поездок  по  проездным  билетам  многоразового 
использования на пластиковых карточках с магнитной полосой. Белорусские такси в рамках борьбы с нелегальным извозом 
перешли на новые госномера желтого цвета. 

1  апреля. Польские  власти  ужесточили  порядок  пересечения  границы  белорусскими  гражданами:  белорусов 
теперь будут пропускать только при наличии действительного паспорта с действующей польской визой.

Все оттенки белорусской оппозиции
Отдел Белоруссии Института стран СНГ

1.   Несмотря  на  определенный  рост  протестных  настроений  у  населения  Белоруссии,  особенно  среди  лиц 
молодого и среднего возраста, большая часть граждан республики относится к организованной оппозиции отрицательно. 
Это  во  многом  обусловлено  тем,  что  бывший  единый  кандидат  в  президенты  от  оппозиции  Александр  Милинкевич, 
продолжающий претендовать на роль общеоппозиционного вождя,  имеет устойчивую репутацию пропольского политика и 
антироссийского национал-радикала. 
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Милинкевич от лица всех оппозиционных партий постоянно подчеркивает, что целью оппозиционных политических 
сил  является  вхождение  РБ  в  НАТО  и  Евросоюз,  а  российско-белорусское  Союзное  государство  –  личный  проект 
Александра  Лукашенко,  не  соответствующий  национальным  интересам.  В  настоящее  время  Александр  Милинкевич 
стремится создать собственное политическое движение «За свободу», пытаясь перетянуть на свою сторону членов других 
оппозиционных  партий  и  движений.  Расчет  делается,  в  первую  очередь,  на  те  оппозиционные  организации,  которые 
получают западные деньги через так называемые ресурсные центры,  находящиеся под непосредственным контролем (с 
согласия польских и американских спонсоров) Милинкевича и его жены Инны Кулей. 

Александр  Милинкевич  добивается  создания  в  рамках  оппозиционного  Объединения  демократических  сил 
«демократической вертикали» во главе с лидером, обладающим широкими полномочиями, с подчинением ему всех партий 
и  объединений  оппозиции,  входящих  в  ОДС.  Милинкевича  в  вопросе  преобразования  ОДС  поддерживает 
националистическая партия Белорусский народный фронт (БНФ), а также прозападные радикальные националистические 
группировки, входящие в т.н.  Европейскую коалицию: Белорусская социал-демократическая партия «Народная грамада» 
(оставшаяся  часть  социал-демократов,  на  вошедших  в  БСДП  «Грамада»  А.  Козулина),  Партия  свободы  и  прогресса, 
Молодой фронт. Все эти политические группы стоят на антироссийских и антирусских позициях.

2. Партия БНФ возникла в 1999 году в результате раскола Партии Белорусского народного фронта (созданной в 
мае 1993 г.) и общественно-политического движения Белорусский народный фронт «Адраджэнне» (основано в 1988 г.). До 
этого  партия  и  движение  БНФ  выступали  как  единая  общественно-политическая  организация,  которую  возглавлял 
находящийся в настоящее время в добровольной эмиграции Зенон Позняк (Зянон Пазьняк). Вторая часть бывшего БНФ 
«Адраджэнне»  преобразовалась в  Консервативно-христианскую партию БНФ (зарегистрирована министерством юстиции 
РБ в 2000 г.).

Партия БНФ выступает за создание социального рыночного хозяйства, критикуя как централизованную систему 
управления,  присущую  социалистической  экономической  модели,  так  и  концепцию  абсолютного  экономического 
либерализма.  Программа партии  БНФ  предусматривает  необходимость  приватизации  государственной  собственности, 
создание законодательных условий, которые бы стимулировали привлечение зарубежных инвестиций, эволюционный путь 
земельной реформы через признание права частной собственности на землю и признание земли товаром. В социальной 
сфере программа предусматривает государственную социальную защиту тех категорий населения, которые нуждаются в 
такой защите.  Предусматривается наделить белорусских граждан правом выбора между платной частной медициной и 
государственной  бесплатной.  Программа  партии  не  отвергает  президентскую  форму  правления,  правда  формально 
предлагается  уменьшить  полномочия  президента.  БНФ  стоит  за  введение  смешанной  пропорционально-мажоритарной 
избирательной системы. 

Партия БНФ выступает за отмену государственного двуязычия в Белоруссии, за ликвидацию Союза Белоруссии и 
России, за присоединение Белоруссии к Европейскому Союзу и НАТО, за развитие особых отношений с Украиной и Литвой, 
что в перспективе должно привести к созданию Балтийско-Черноморского содружества государств.

Высший орган партии - съезд, который созывается не реже одного раза в два года. Съезд избирает председателя 
партии, заместителей председателя, сойм и ревизионную комиссию. Сойм является руководящим органом Партии БНФ. 
Исполнительным органом Партии БНФ является управа, которая формируется соймом, сойм же определяет структуру и 
направления деятельности управы. Управа обеспечивает практическое исполнение решений съезда и сойма, координирует 
деятельность «суполок» (первичных организаций). 

В настоящее время председателем Партии  БНФ является Валентин Вечерко (Вінцук Вячерка), заместителями 
председателя  -  Виктор   Ивашкевич,  Галина  Семдянова,  Павел   Северинец и  Юрий   Ходыко.  Вечерко,  по  профессии 
преподаватель белорусского языка и литературы, -  ярый противник ориентации на Россию,  которую рассматривает как 
исконного, исторического врага Беларуси. На одной из демонстраций он публично сжег российский флаг.

3.   Высший  орган  КХП БНФ -  съезд,  который  созывается  не  реже  одного  раза  в  два  года.  Съезд  избирает 
председателя партии,  заместителей  председателя,  сойм и  ревизионную комиссию.  Последний  II  съезд Консервативно-
христианской партии БНФ состоялся в 2006 году. Председатель Консервативно-христианской партии БНФ - Зенон  Позняк. 
Позняк,  по  профессии  театровед,  дважды выдвигался  кандидатом в  президенты РБ (в  1994 и  1999  гг.),  он  сторонник 
ориентации на Запад, агрессивный русофоб. Заместители председателя Юрий  Беленький и  Сергей Попков. В связи тем, 
что председатель КХП БНФ Зенон Позняк с 1996 года постоянно находится за пределами Белоруссии, Юрий Беленький 
исполняет обязанности председателя КХП - БНФ. 

Программа Консервативно-христианской партии  БНФ провозглашает главными ценностями белорусский народ, 
белорусский  язык,  белорусскую  землю  (национальную  территорию),  независимость  Республики  Беларусь.  Большое 
значение  придается  белорусской  национальной  символике,  идеологии  антирусского  национализма,  национально-
освободительного движения, «которое борется против российского империализма и колониализма». КХП БНФ выступает за 
отмену государственности русского языка, за выход Белоруссии из союзных отношений с Россией, за преобразование РБ в 
парламентско-президентскую республику с избранием президента парламентом, за присоединение Белоруссии к НАТО и 
Европейскому  союзу.  В  отличие  от  Партии  БНФ,  КХП БНФ  не  участвует  в  оппозиционной  коалиции  ОДС,  так  как  ее 
функционеры считают таких лидеров оппозиции как Анатолий Лебедько, Александр Козулин, Сергей Калякин «агентами 
российского империализма».

4. Сегодня одной из  наиболее влиятельных и организованных оппозиционных партий является  Объединенная 
гражданская партия (ОГП), которая определяет себя как партию «либерально-консервативной политической ориентации». 
ОГП была создана в 1995 году в результате объединения двух партий – Гражданской (создана в 1994 г.) и Объединенной 
демократической (создана в 1990 г.). Председатель партии – Анатолий Лебедько, по образованию историк, в настоящее 
время профессиональный  оппозиционный политик.  Почетный председатель ОГП – профессор Станислав Богданкевич, 
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доктор экономических наук,  до 1995 г.  был Председателем Правления Национального банка Беларуси.  Заместителями 
председателя  ОГП  являются   Игорь  Шинкарик,  председатель  «Правозащитного  альянса»  Людмила  Грязнова,  юрист 
Владимир Червоненко и экономист Аналитического центра «Стратегия» Ярослав Романчук.

Партия имеет организации во всех областях и в 90% районных центров Белоруссии. Наибольшего политического 
успеха ОГП достигла в середине 1990-х гг.,  когда в парламентскую фракцию ОГП «Гражданское действие» Верховного 
Совета  13  созыва  (прекратил  существование  после  конституционного  референдума  1996  г.)  входило  22  депутата.  В 
настоящее время не имеет представительства в Национальном собрании РБ.

ОГП входит в Объединение демократических сил и представлена в Политсовете ОДС председателем  Анатолием 
Лебедько. Все основные мероприятия проводятся оппозиционными партиями совместно. 

В  свое  время  «решением»  бывшего  Верховного  Совета  13-го  созыва  был  создан  т.н.  Национальный 
исполнительный комитет (НИК, Общественное коалиционное правительство) – «теневой кабинет» оппозиции. Большинство 
в НИК составляют представители ОГП. Ряд белорусских экспертов сходится на том, что, в случае смены нынешней власти 
значительную часть нового правительства составят представители ОГП,  причем именно они возглавят «экономический 
блок». Партией разработана Концепция экономических реформ и пакет законопроектов для ее реализации. Работа над 
совершенствованием Концепции и разработка законопроектов продолжается.

К идейным союзникам и партнерам ОГП  можно  отнести  польский  «Союз Свободы» Л.Бальцеровича,  партию 
«Союз Отечества – Литовские Консерваторы» В.Ландсбергиса, эстонскую партию «Союз Отечества» М. Лаара и украинскую 
партию «Реформы и Порядок» В.Пинзеника. При этом на деятельность белорусской ОГП заметно влияют Союз правых сил 
(РФ), Консервативная партия Великобритании, Европейский демократический союз (объединяет правоцентристские партии 
европейских стран), а также Международный республиканский институт Республиканской партии США.

Фактическое лидерство ОГП в оппозиционном блоке значительно сужает его перспективную поддержку со стороны 
населения,  т.к.  большинство граждан Белоруссии пока негативно воспринимает принципы экономического либерализма 
(преобладание  частного  интереса  над  общим),  индивидуализма и  социального  эгоизма.  В  то  же  время,  провозглашая 
принципы  либерализма,  т.е.  неограниченной  свободы  личности,  ОГП  исповедует  эти  принципы  весьма  избирательно, 
отказывая  (как  и  все  оппозиционные  партии)  гражданам  Белоруссии  в  праве  свободного  выбора  языка  общения, 
образования  и  т.д.  Все  это  накладывает  серьезные  ограничения  на  возможность  политического  успеха  оппозиции  в 
ближайшей перспективе. 

Объединенная гражданская партия выступает за вхождение Республики Беларусь в НАТО и Европейский союз, за 
упразднение государственного двуязычия в Белоруссии, за ликвидацию белорусско-российского Союза.

 В конце 2006 г.  между ОГП и Александром Милинкевичем возникли принципиальные разногласия по поводу 
дальнейшего развития оппозиционного блока ОДС. На состоявшемся 17 марта 2007 г. заседании Политсовета ОГП были 
окончательно сформулированы принципы этой партии в вопросе дальнейшей судьбы ОДС. В отличие от Милинкевича и 
БНФ  ОГП  полагает,  что  «укрепление  и  развитие  демократической  коалиции  должно  происходить  через  жесткую 
координацию действий всех субъектов и закрепление персональной ответственности». Крайне важным представляется, что 
руководство ОГП отвергло притязания на вождизм со стороны Милинкевича. ОГП высказалось за проведение очередного 
конгресса «демократических сил»  21-22 апреля текущего года, на котором необходимо  принять стратегию ОДС, проект 
«малой  конституции»  и  экономическую  платформу.  Эти  документы  в  последующем  должны  будут  лечь  в  основу 
предвыборной платформы оппозиции на предстоящих в 2008 году выборах в нижнюю палату белорусского парламента.

5. Партия коммунистов Белорусская (ПКБ) была образована в декабре 1991 года  спустя несколько месяцев после 
запрета КПСС-КПБ в результате провала августовского путча ГКЧП. Изначально ПКБ мыслилась как временная «крыша» 
для деятельности белорусских коммунистов на период до отмены запрета КПБ. В результате длительной юридической 
тяжбы белорусские коммунисты добились в феврале 1993 года отмены Верховным Советом РБ запрета на деятельность 
Коммунистической партии Белоруссии. Таким образом, с этого времени в республике юридически стали существовать две 
компартии  –  ПКБ  и  КПБ.  С  целью  сохранения  единства  коммунистического  движения  в  Белоруссии  в  условиях 
нарастающего  агрессивного  национализма  и  русофобии  внеочередной  съезд  КПБ  принял  решение  о  передаче  своих 
полномочий   вновь  созданной  ПКБ,  и  таким  образом  в  Белоруссии  стала  действовать  полновесная  компартия, 
насчитывающая в то время 20 тысяч членов. ПКБ стала влиятельной политической силой, имела самую большую фракцию 
в парламенте, которую возглавлял первый секретарь ЦК ПКБ Сергей Калякин, а второй секретарь ЦК ПКБ Василий Новиков 
занимал пост заместителя председателя Верховного Совета Белоруссии 13-го созыва. 

После  прихода  к  власти  Александра  Лукашенко  между  руководством  ПКБ  и  президентом  стали  нарастать 
серьезные противоречия, обусловленные планируемой конституционной реформой в РБ. Кроме того,  коммунистическая 
фракция в Верховном Совете не смогла добиться того, чтобы белорусское законодательство было приведено парламентом 
в соответствие с результатами майского 1995 года референдума о государственном двуязычии в Белоруссии. 

Накануне конституционного референдума 1996 года руководство ПКБ (первый секретарь ЦК Сергей Калякин и 
секретари ЦК Василий Новиков,  Анатолий Лашкевич и Елена Скриган) образовали политический альянс с прозападными, в 
том числе и радикальными,  националистическими партиями и организациями – БНФ, ОГП и другими.  Впервые за всю 
историю  коммунистического  движения  в  Белоруссии  партия  коммунистов  стала  выступать  одним  фронтом  с  силами, 
являющимися  политическими  и  духовными  наследниками  функционеров  Белорусской  народной  республики  (БНР), 
фактических марионеток Германии, и прогитлеровской Белорусской центральной рады (БЦР). По сути, руководство ПКБ 
встало на путь политического коллаборационизма, что привело к глубокому кризису в партии и ее последующему расколу. 

В ноябре 1996 года несогласные с позицией Сергея Калякина члены ПКБ вышли из этой партии и на своем съезде 
приняли  решение  о  возобновлении  деятельности  Коммунистической  партии  Белоруссии  (КПБ).  Этот  раскол  тяжело 
отразился на авторитете и дееспособности коммунистического движения в Белоруссии. Общая численность коммунистов 
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значительно  уменьшилась.  При  этом  численность  КПБ  составляет  чуть  более  5,5  тысяч  членов,  ПКБ  же  все  более 
превращается  из  партии  в  антипрезидентский  политический  клуб.  Численный состав  ПКБ,  насчитывающей чуть  более 
тысячи  членов,  в  значительной  степени  представлен  лицами  преклонного  возраста,  часть  из  которых  в  свое  время 
занимала ответственные посты в КПСС, комсомольских организациях.

Руководитель  Партии  коммунистов  Белорусской  Сергей  Калякин  сейчас  относит  себя  к  «коммунистам 
европейского  типа».  На  систематическую  основу  поставлены  его  контакты  с  представителями  европейских 
коммунистических  и  социал-демократических  партий.  Однако  основные  усилия  Калякина  направлены  на  создание 
положительного  имиджа  в  глазах  представителей  американских  неправительственных  структур.  Приоритетным 
направлением деятельности  для  Калякина  на  текущий  момент  является  борьба  за  укрепление  своих  позиций  в  ОДС. 
Занятие поста руководителя оппозиционной коалиции позволит ему укрепить свой авторитет, а также получить доступ к 
финансовым потокам, направляемым на демократизацию республики определенными силами Запада.

Сторонники белорусской оппозиции отмечают, что коммунисты имеют наиболее крепкую и разветвленную сеть 
первичных и региональных звеньев среди иных «демократических» сил Беларуси. Однако на текущий момент партийные 
ячейки партии фактически дезорганизованы вследствие отсутствия финансирования из центра. В региональных структурах 
ПКБ усиливается недовольство деятельностью руководства партии, «вступившего в диалог с западными капиталистами и 
националистами», отмечается его дистанцированность от проблем низовых организаций и их членов.

Поэтому  политическую  дееспособность  оргструктур  ПКБ  не  стоит  переоценивать.  Косвенно  об  их  слабости 
свидетельствует  факт  внесения на  внеочередном съезде ПКБ (02.12.2006 г.)  изменений в  устав партии (упразднение 
членских взносов и периодичности проведения партийных собраний и конференций) и отказ от участия в январских 2007 
года выборах в местные советы.

В  ходе  президентской  избирательной  кампании  2006  г.  ПКБ  наряду  с  праворадикальными  и  либеральными 
группированиями образовали коалицию «объединенных демократических сил». Основной мотивацией данного поведения 
руководства  ПКБ  было  желание  поучаствовать  в  распределении  средств,  выделенных  Западом  на  организацию 
предвыборных  мероприятий  оппозиции,  обязательным  условием  получения  которых  было  обеспечение  единства  всех 
противников действующего президента Белоруссии.

 Формально  ПКБ  выступает  за  союз  с  Россией  и  официальное  двуязычие  в  Белоруссии.  Однако  Партия 
коммунистов  Белорусской  уже  длительное  время  выступает  в  одном  политическом  альянсе  с  антирусскими  и 
антироссийскими партиями БНФ и ОГП, а ее лидер Сергей Калякин был руководителем избирательного штаба  Александра 
Милинкевича. 

6. Белорусская партия женщин «Надзея» («Надежда») создана в июне 1994 г. Эта партия не может похвалиться 
развитой организационной сетью, ее основу  составляют партийные клубы-первичные организации, которые образуются по 
территориальному признаку. При наличии в области двух и более первичных организаций они могут создавать областное 
отделение партии. 

Высшим органом Партии женщин является съезд партии, который созывается один раз в три года. Съезд избирает 
председателя партии женщин, заместителей председателя, председателя и членов Ревизионной комиссии, а также Совет 
партии. Высшим органом партии женщин между съездами является Совет партии. 

Председатель  БПЖ  «Надзея»  Елена  Еськова  ранее  длительное  время  возглавляла  юридический  отдел 
оппозиционного Профсоюза работников автомобильного и сельскохозяйственного машиностроения,  а затем работала в 
Белорусской партии труда, пока она не была ликвидирована решением Верховного суда РБ. Заместитель председателя 
партии – Валентина Матусевич (до недавнего времени председатель партии).

Основной декларируемой программной целью Белорусской партии женщин «Надзея» является «проведение в 
Республике Беларусь реформ, направленных на повышение жизненного уровня населения, построение демократического, 
социального,  правого  государства,  обеспечивающего  равноправие  женщин  в  обществе,  полное  искоренение  их 
дискриминации, правовую охрану интересов матери и ребенка, формирование высоких моральных идеалов семьи». Члены 
партии отрицательно относятся к проявлениям расизма, экстремизма и использованию силы для достижения политических 
целей. Одной из своих главных задач программа Партии женщин ставит сотрудничество и взаимодействие с профсоюзами. 
Партия  «Надзея»  активно  действует  в  оппозиционных  межпартийных  структурах,  включая  Политсовет  Объединенных 
демократических сил. Как и любая гендерная политическая структура БПЖ «Надзея» не может рассчитывать на поддержку 
широких электоральных масс.

Во внешней политике Белорусская партия женщин выступает против «шовинизма и российского империализма», 
за участие Белоруссии в общеевропейском процессе с перспективой вступления в Европейский союз, за многостороннее 
сотрудничество со странами СНГ.

7.  Теоретически   роль  «пророссийского»  оппозиционного  лидера  мог  бы  сыграть   председатель  Белорусской 
социал-демократической партии «Грамада» («Общество»), бывший ректор БГУ, а ныне отбывающий наказание в колонии 
Александр Козулин. Козулин не только является почетным профессором Московского государственного университета имени 
М.В.  Ломоносова  и  вице-президентом Петровской  академии наук  и  искусств,  но  и  позиционировал себя как  сторонник 
равноправных,  дружественных  и  честных  отношений  с  Россией.  Однако  этого  не  случилось:  Козулину  помешала 
двойственность и экзотичность его программы, излишняя прямолинейность и нарочитый нигилизм, наконец, ему не хватило 
политического опыта и элементарной сноровки. 

Находясь в местах лишения свободы, Александр Козулин через своего адвоката продолжает участвовать в жизни 
белорусской  организованной  оппозиции,  что  позволяет  делать  далеко  идущие  выводы  о  его  политическом  выборе. 
Очевидно, Александр Козулин сегодня считает маловажным то обстоятельство, что многие из функционеров оппозиции, с 
которыми он заочно сотрудничает, в период президентских выборов прошлого года активно распространяли слухи (в том 
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числе и в России) о том, что лидер БСДП «Грамада» и кандидат в президенты – тайный, высоко оплачиваемый агент 
администрации главы белорусского государства Лукашенко. 

4  марта  2007  года  состоялся  съезд  БСДП  «Грамада»,  на  котором  Александр  Козулин  был  переизбран 
председателем этой партии. Он также как и его коллеги из ОГП считает, что конгресс ОДС необходимо провести до 26 
апреля  текущего  года.  При  этом  Козулин  полагает,  что  итогом  форума  оппозиционной  коалиции  должно  стать 
формирование так называемого «правительства народного доверия», в которое предложил  включить таких антироссийских 
и антирусских деятелей как Ивонка Сурвила и Владимир Колос. Сурвила является председателем т.н. «Рады БНР» (некое 
подобие  правительства  из  эмигрантов),  которая  базируется  в  Канаде,  а  Колос  -  председатель  радикальной 
националистической Рады белорусской интеллигенции.

8. Белорусская социал-демократическая Грамада Станислава Шушкевича (учреждена в 1998 г.) в соответствии со 
своей  программой  ратует  за  создание  в  Республике  Беларусь  гуманного  демократического  общества  на  основе 
многоукладности  экономики  и  разнообразия  партийных  структур,  за   возрождение  основ  белорусской  духовности, 
утверждение общечеловеческих ценностей, национальное возрождение, отмену государственного двуязычия, а также за 
построение независимого, демократического,  правового государства. Эта малочисленная белорусская партия  не имеет 
заметного политического влияния. 

Своей  центральной  внешнеполитической  задачей  БСДГ  считает  упразднение  союза  с  Россией.  Выступает  за 
вступление Белоруссии в Евросоюз и НАТО.

9. Открытое неприятие идеи белорусско-российского союза оппозиционной коалицией вызывает настороженное, а 
в большинстве случаев отрицательное отношение к этим силам значительной части белорусских граждан. Собственно, 
самым  уязвимым  местом белорусской  оппозиции  является  ее  антироссийская  и  антирусская  (лишение,  прежде  всего, 
русского  языка  статуса  государственного)  направленность.  Кроме того,  слишком очевидна  политическая  и финансовая 
зависимость оппозиционных лидеров от США и ЕС, а в последнее время,  и  от  Польши. На деятельность белорусской 
оппозиции со стороны определенных сил Запада  выделяются значительные денежные средства (речь идет о миллионах 
долларов США). Одной из успешных областей их применения является создание большого количества сетевых Интернет-
ресурсов, что, с учетом резкого роста числа белорусских пользователей, может дать оппозиции значительное увеличение 
числа ее сторонников. 

В связи с  этим,  в  рядах оппозиции уже давно наметилось стремление к расширению влияния в  белорусском 
обществе путем формирования в своих недрах некой организационной структуры, которую можно было бы представить в 
виде «левой», социально-ориентированной силы, борющейся за социальную справедливость, народное благополучие и за 
установление добрососедских отношений с Россией. Последнее тем более актуально, так как, по признанию Милинкевича, 
оппозиционным лидерам не удалось развенчать свой антироссийский облик в глазах российской политической элиты.

Речь, по всей видимости, идет о поэтапном слиянии тех оппозиционных политических партий, которые содержат в 
своих наименованиях или программных документах такие понятия как социал-демократия, справедливое общество, человек 
труда  и  т.п.  Таких  оппозиционных  партий  несколько:  Белорусская  социал-демократическая  партия  «Грамада» 
(председатель – Александр Козулин), Белорусская партия женщин «Надзея» (председатель – Елена Еськова), Белорусская 
социал-демократическая  Грамада  (председатель  –  Станислав  Шушкевич)  и  Партия  коммунистов  Белорусская  (первый 
секретарь – Сергей Калякин).  Из названных партий только две - БСДП «Грамада» и ПКБ - имеют достаточно развитые 
организационные структуры (в том числе и региональные) и партийный  актив. 

Поэтому возникла  необходимость  создания крупной,  в  перспективе  массовой,  «левой»  оппозиционной партии, 
которая бы пользовалась поддержкой не только в Западной Европе, но и России. В то же время, несмотря на общую 
антипрезидентскую направленность нынешних оппозиционных «левых» (БСДП «Грамада», ПКБ, БПЖ «Надзея», БСДГ) и 
определенное  совпадение  политических  программ,  в  их  рядах  слишком  много  противоречий,  в  том  числе  и  личного 
характера, чтобы одним махом слиться в одну партию.

Поэтому  «левыми»  оппозиционными  вождями  была  избрана  тактика  осторожного,  поэтапного  движения  к 
намеченной  цели.  Первым  шагом  стало  создание  Союза  левых  сил  (СЛС)  как  ассоциации  нескольких  юридически 
самостоятельных партий,  с  последующим потенциальным объединением в  одну  партию.  Как заявила по этому поводу 
лидер БПЖ «Надзея» Елена Еськова, в идеале должно произойти «развитие Союза левых сил в одну сильную социал-
демократическую партию».

Однако это может оказаться довольно сложной задачей, т.к. если судить по программам партий, входящих в СЛС, 
то  «базовые  совпадения»  касаются  только  социальных  проблем.  По  остальным  же  вопросам,  в  первую  очередь,  по 
языковому и внешнеполитическому, подходы у ПКБ и БСДП «Грамада», например, прямо противоположны. БПЖ «Надзея» 
по  ряду  аспектов  имеет  весьма  туманные  представления,  путается  во  внешнеполитических  ориентирах,  четкой 
политической программы действий и тактического партнерства у нее нет. Позицию Партии женщин некоторые белорусские 
политологи  иронично  характеризуют  как  «и  нашим,  и  вашим».  Возможное  же  включение  в  СЛС  БСДГ  Станислава 
Шушкевича  затруднено  в  силу  откровенно  антирусских  националистических  позиций  этой  партии  и  прогнозируемому 
расколу в ее собственных, немногочисленных рядах.

Одним  из  весомых  стимулов  вхождения  различных  политических  сил  левого  толка  в  новый  блок  является 
ожидание устойчивого финансирование их деятельности. В противном случае следует ожидать усиления центробежных 
тенденций в коалиции. Один из ее субъектов – организация «Разам» («Вместе») – фактически уже вышел из состава СЛС. 
Негативное  влияние  на  перспективы  функционирования  «левой  коалиции»  оказывает  также  отказ  в  его  регистрации 
министерством юстиции Республики Беларусь, что фактически ставит СЛС в один ряд с многочисленными эфемерными 
структурами оппозиции, которые практически не в силах повлиять на политическую ситуацию в республике. 
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Очевидно,  что  в  случае слияния  «левых» структур оппозиции,  кому-то из  них придется поступиться своими 
декларируемыми программными принципами. Скорее всего, эта незавидная роль уготована ПКБ, тем более, что эта партия 
уже  давно  прочно  связала  себя  с  прозападными  политическими  силами.  Не  исключено,  что  информационные  и 
пропагандистские ресурсы ПКБ могут быть использованы в качестве банального идеологического прикрытия подлинных 
целей организаторов  «левой» оппозиции -  продвижение  к  рычагам реальной  власти  с  финансовой и дипломатической 
помощью определенных сил на Западе. 

Конечно,  сами по  себе  организационные  структуры партий,  входящих  в  СЛС пока  относительно  слабы.  Но  в 
совокупности,  с  учетом  социальной  демагогии  и  возможных  кризисных  явлений  в  республиканском  хозяйственном 
комплексе,  они  могут  развиться  в  заметную  общественно-политическую  силу.  Планируемое  взаимодействие  СЛС  с 
неправительственными  профсоюзами  в  будущем  может  привести  к  переходу  политической  инициативы  «снизу»  к 
белорусской содеции.

10. Довольно  заметно  активизировалось  и  в  Белоруссии  и  за  ее  пределами  протестное  студенческое  и 
молодежное движение. В Польше и Литве (а также и в некоторых других странах Западной Европы) продолжают учебу 
группы белорусских студентов, отчисленных в свое время из белорусских вузов за политическую антиправительственную 
деятельность. Они отобраны западными спонсорами и преимущественно финансируются польской стороной по линии т.н. 
программы Калиновского,  а также правительством США через Международный республиканский институт (IRI)  и другие 
фонды.

Именно  IRI настоял на принятии в  рамках семинара «Диалог с  молодежными активистами после выборов» в 
Вильнюсе  (25-26.01.07),  который  полностью  финансировал,  коллективного  обращения  от  имени  молодежных  групп  к 
политсовету  «демократических  сил».  В  обращении,  в  частности,  содержались  требования  молодежи  (или  IRI?)  по 
объединению демократических сил, проведению анализа всех предвыборных кампаний оппозиции за 12 лет и выработке 
конкретной стратегии парламентской кампании 2008 года.

В  самой  Белоруссии  попытки  «структурировать»  протестные молодежные силы предпринимаются  со  стороны 
руководства Объединенной гражданской партии, БНФ и ПКБ.

Большое значение имеет тот факт, что студенты и другие представители белорусской молодежи, тяготеющие к 
антиправительственным  протестам,  никак  не  связаны  со  «статусными»  оппозиционными  партиями  республики,  ни  по 
прошлому политическому опыту, ни в идейном или организационном плане. На их плечах не лежит груз ответственности за 
прошлые  электоральные  провалы,  они  не  ассоциируются  с  нашумевшими  политическими  скандалами  и  интригами. 
Большинство членов студенческих групп в Белоруссии и зарубежом всячески подчеркивают это обстоятельство, публично 
отмежевываются от оппозиционных политиков. 

Многие  студенческие  лидеры  и  активисты  протестного  движения  отличаются  прагматическим  подходом, 
осмотрительностью, лишены утопических или анархических взглядов на будущее Белоруссии и не являются сторонниками 
политического  экстремизма.  Они,  зачастую,  оригинальным  образом  преподносят  себя,  прибегают  к  неожиданным, 
эксклюзивным  формам  политического  проявления:  флэш-мобам,  Интернет-анимации  («Третий  путь»),  необычной 
символике и др.

Студенческая  оппозиция  объективно  не  нуждается  в  поддержке  со  стороны  «старой»  оппозиции  в  лице 
традиционных партий, претендует на самостоятельную роль и место в политическом поле Белоруссии. Положение вне 
политических  конфликтов  сил  оппозиции  благоприятствует  укреплению  позиций  студенческих  групп,  накоплению 
политического капитала и росту симпатий к ним со стороны белорусской общественности. Однако возможность включения 
таких групп в политические и электоральные структуры, формализованные группы давления ограничивается тем, что они не 
привержены идее социального государства, столь популярной сегодня среди широких слоев населения Белоруссии. К тому 
же студенческие группы рождаются путем самоорганизации на низовом уровне, а белорусский социум привык к организации 
политической жизни «сверху», плохо воспринимает альтернативный спектр коллективной активности.  Тем  не менее, в 
случае потенциальной трансформации политического режима Белоруссии отдельные студенческие активисты могут стать 
заметными игроками на политической сцене республики. 

Выводы.
Есть  серьезные  сомнения  и  в  том,  что  подавляющее  большинство  членов  оппозиционных  партий  и  групп 

разделяет основополагающие принципы демократии и стремится к построению на белорусской земле демократического 
государства  с  либеральными  конституционными  устоями.  Определенные  слои  оппозиции  вообще  не  приемлют  идею 
сосуществования  множественности  интересов  и  политических  структур,  их  отражающих,  тяготеют  к  жестким 
националистическим государственным конструкциям. Несмотря на наличие в некоторых партийных программах дежурного 
упоминания об ограничении полномочий президента, на деле оппозиционные функционеры заинтересованы в сохранении 
жесткой вертикали президентской власти, борьбу за которую они, собственно, и ведут. 

Идеологически  и  организационно  белорусская  оппозиция  была  и  остается  расколотой.  Ни  правые,  ни  левые 
представители оппозиционного лагеря никаких политических побед за время пребывания во власти президента Александра 
Лукашенко не одерживали. Партии оппозиции малочисленны и слабы, так и не смогли образовать мощную контрэлиту. Они 
не в состоянии добиться электорального успеха или иным способом отстранить от власти правящую в республике группу 
чиновников  при  условии  стабильной  работы  экономики  и  сохранении  удовлетворительного  уровня  материального 
благосостояния белорусских граждан. 

В случае потери хозяйственным комплексом республики устойчивости, ослабления веры населения в способность 
государственного аппарата эффективно управлять экономикой, краха надежд и ожиданий на рост материального уровня 
жизни, шансы организованной оппозиции по вхождению в правительство и органы законодательной власти возрастут. При 
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этом сами оппозиционные партии так и не превратятся в массовые и сильные организации, но вполне могут стать центрами 
кристаллизации социального недовольства, фокусирующими острые проблемы и влияющими на общественное мнение.  

По большому счету оппозиция предпочитает не заниматься рутинной работой, требующей постоянных усилий и 
финансовых  трат,  по  идейному  воздействию  на  умы  сограждан.  Приоритетной  сейчас  признана  деятельность  по 
активизации организационной работы в контексте уличных мероприятий: шествий, пикетов, митингов, палаточных лагерей, 
развески  транспарантов  и  т.п.  Большие  надежды  ряд  оппозиционных  функционеров  связывает  с  возможностью  при 
определенных обстоятельствах организации диалога с властью в форме «круглого стола». 

Однако в Белоруссии в обществе нет посредника в лице какой-либо авторитетной структуры, в отличие, скажем, от 
Польши  конца  80-х  гг.  прошлого  века,  когда  таким  посредником  между  властью  и  оппозицией  выступила  римско-
католическая  церковь.  Незаметно  явного  отчуждения  общества  от  политического  режима  Лукашенко,  его  восприятия 
массами в качестве нелегитимного. В президентской администрации, правительстве и силовых ведомствах пока отсутствует 
реформаторское  крыло.  Нет  и  столь  многочисленной  и  организованной  оппозиционной  силы,  как  польский  профсоюз 
«Солидарность». Ну а сам авторитарный режим не склонен идти на уступки оппозиции, Западу, с его требованиями по 
демократизации  Белоруссии,  расставаться  со  своими  огромными  полномочиями  и  привилегиями,  президентская 
администрация полна уверенности в своей силе, праве безраздельно властвовать и дальше. Александр Лукашенко прямо 
заявил, что не намерен «отдавать страну оппозиции».

В рядах ныне существующей оппозиции практически полностью отсутствуют политические силы, ориентированные 
на сохранения государственного двуязычия в Белоруссии и развитие союзных отношений с Россией. Со своей стороны 
белорусские  власти  в  той  или  степени  препятствуют  становлению  в  Белоруссии  партий  и  общественно-политических 
движений заинтересованных в реальном построении общего белорусско-российского государства. Это в немалой степени 
обусловлено и тем обстоятельством, что белорусская власть не желает отказываться от политического монополизма на 
российском направлении.  

Очередной виток диалога
19 – 26.03.2007. БР. Белорусы и рынок

Павлюк Быковский
Год спустя после мартовских протестов против не признанных мировым сообществом президентских выборов 

вновь возникла идея проведения диалога белорусских властей и оппозиции при посредничестве Запада. Тем не менее 
белорусский вопрос может выпасть из повестки дня мировой политики.

Год  назад  такое  казалось  невозможным.  Дракон  не  был  повержен,  но  возникло  впечатление,  что  появился 
Ланцелот, он наберется сил и вот-вот даст главный бой. Западный сосед ввел санкции против Дракона и старался ободрить 
Ланцелота.  Но тут  восточный сосед отказал Дракону в поддержке,  а на Западе родилась идея о его приручении. Тем 
временем Ланцелот распался на ланцелотиков, они между собой рассорились и оказалось, что давать бой Дракону некому.

Белорусский политический режим был несокрушим при российской экономической поддержке. Сейчас Кремль по 
каким-то своим соображениям объявил о прекращении такой геополитической благотворительности. Однако явная слабость 
Александра Лукашенко неожиданно поставила его в сильную позицию. С режимом, который стал смертным (не путать с 
"оказался при  смерти"!),  появилась  возможность  торговаться.  У  него вследствие  образования уязвимых мест  возникла 
мотивация обмениваться уступками, а сам факт включения в диалог с Европой практически гарантирует от ударов ниже 
пояса — так с партнером по переговорам сейчас поступать не принято.

Вместе  с  тем,  если  судить  по  началу  "диалогов  общественно-политических  сил  Беларуси",  то  современная 
белорусская политика эволюционирует по спирали: ущемление свободы — протесты — объявление диалога — разработка 
рекомендаций. Потом все повторяется, но на другом уровне.

Однако ни спираль, ни круг — ничего на самом деле не предопределено для развития белорусской или какой-то 
другой  политической  системы.  Скорее,  здесь  мы  видим  проявление  законов  Ньютона:  наша  страна  имеет  вполне 
определенный  политический  вектор  развития,  а  значит,  обладает  инерцией.  Противоположные  внешние  импульсы 
взаимодействуют между собой и в некоторых случаях заставляют колебаться "генеральную линию партии". Но и она не 
предопределена.

В этом году во многих кругах принято верить, что импульсы Кремля действительно поменяли плюс на минус, и 
забывать  об  инерции.  Это  создает  впечатление,  что  наш государственный  корабль  вынужден  идти  на  всех  парусах  к 
Европе.

Однако лучше ничего не забывать. Да, внешние обстоятельства в чем-то изменились, но внутренние остались 
неизменными.  Более  того,  режим  продвинулся  дальше  в  своем  излюбленном  направлении,  а  его  оппоненты  вновь 
отступили.  И  не  важно,  что  после  подчинения  Федерации  профсоюзов  и  почти  полного  разгрома  независимого 
профсоюзного движения Минск чуть-чуть отступил и по требованию Еврокомиссии,  а также МОТ вернул Белорусскому 
конгрессу  демократических  профсоюзов  место  с  правом  голоса  в  Национальном  совете  по  трудовым  и  социальным 
вопросам. Вот только что значит этот один голос против всех членов совета?

Есть притча про Солнце и Ветер, которые поспорили, кто из них сильнее. Победу решили отдать тому, кто быстрее 
разденет одинокого путника, бредущего по пустыне в длинном плаще. Подул Ветер в четверть силы. Путник взялся руками 
за плащ, держит его и продолжает путь. Тогда Ветер подул в полсилы. Путник закутался в плащ, наклонился против ветра и 
продолжил путь. Тогда Ветер начал дуть в полную силу. Зашатался путник, застегнул свой плащ на все пуговицы, завязал 
его поясом и продолжил путь. Выдохся Ветер. Развеялись тучи. Засветило Солнце — невыносимо жарко. Не выдержал 
путник, развязал пояс на плаще, расстегнул пуговицы и снял плащ.
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Когда в ноябре прошлого года ЕС выдвинул Беларуси вполне конкретные предложения об условиях улучшения 
взаимоотношений (говорят, что это прямое последствие "плошчы"),  могло сложиться впечатление, что Европа выбрала 
"солнечную"  тактику.  Вот  только  запоры  белорусских  узилищ  не  открылись  и  всех  политзаключенных  на  свободу  не 
выпустили — лишь тех, кто отсидел или "стал на путь исправления" и подпал под разные смягчающие обстоятельства.

То есть суть режима ни на гран не изменилась, и одно из первейших и главнейших условий Европы до сих пор не 
исполнено. Более того, Минск упорствует в непризнании факта наличия политзаключенных.

Но слабость и разъединенность оппозиции дает возможность правящему режиму перейти к имитации либерально-
демократической  политической  системы.  Поскольку  после  раскола  оппозиционной  коалиции  у  белорусских  властей  не 
окажется какого-то определенного партнера для диалога внутри страны, то можно выбрать удобного партнера и прийти при 
посредничестве  Запада  (или  без  оного)  к  какой-то  заранее  определенной  цели,  например  введению  института 
уполномоченного по правам человека (омбудсмена).

С этого момента может начаться бесконечный путь к демократизации Беларуси, проследить который западным 
политикам будет трудно — они периодически проигрывают на выборах и каждые 4-5 лет вынуждены друг другу передавать 
дела. К тому же мы мало интересны сами по себе, и если острый раздражитель пропадает, о нас легко забыть...

А  острый  раздражитель  несложно убрать:  и  без  репрессивных мер  правящий  режим будет  доминировать  на 
отечественной политической сцене и медиапространстве, ведь в качестве позитивных перемен однозначно будет засчитан 
простой  отказ  от  негативного  стимула.  Равные  условия  конкуренции,  не  говоря  о  поддержке  развития  гражданского 
общества, могут стать предметом последующих бесконечных диалогов-переговоров.

Все  сказанное  совершенно  неромантично  и  не  похоже  на  настроения  марта  2006  г.,  но  вполне  может  стать 
реальностью в соответствии с законами Ньютона в приложении к современной белорусской реальности. Ведь политическая 
оппозиция практически не учитывается в балансе сил.

Дракону ни диалог, ни посредничество ланцелотиков не нужны. Ланцелоту также чужды подобные ценности — они 
не предусмотрены канонами сказок и рыцарских романов. А вот с ланцелотиками все сложнее — врагов они выбирают по 
своему масштабу, и Дракон им не по зубам.

Было  удивительно,  как  долго  после  президентских  выборов  сохранился  статус  лидера  оппозиции  у  бывшего 
единого кандидата от  демократических  сил.  На  конгрессе  в  2005 г.  ему  дали весьма высокий  кредит  доверия,  в  ходе 
избирательной кампании его статус "единого" был признан белорусской элитой, но в "мирное время", после президентских и 
местных выборов, Александр Милинкевич почти все потерял.

Сейчас в оппозиционных кругах идут  сложные процессы размежеваний, основания новых центров единения и 
прочей политической суеты, конкретный продукт которых если и возникнет, то его "рыночную" стоимость определить будет 
сложно: без реальной борьбы за власть политический потенциал стремится к нулю.

Только  очередной  виток  диалога,  в  который,  судя  по  всему,  вот-вот  попадет  Беларусь  политическая,  может 
оказаться  особенным.  Не  исключено,  что  под  шумок  правящий  режим  наденет  маску  ученика  западных  учителей 
демократии.  Уже  сегодня  контролируемые  государством  телеканалы  конкурируют  между  собой  за  зрителя.  Завтра  из 
запасников могут достать лояльные политические партии и даже создать потешную оппозицию. Или она уже существует?

Подделать  невозможно  лишь  стихийные  протесты,  такие,  как  возникший  год  назад  на  Октябрьской  площади 
палаточный городок. Возможно, именно благодаря ему кто-то на Западе в прошлом году поверил в реальность стремления 
белорусов к демократии.

Обреченность. Белорусская система разрушит сама себя
20.03.2007. Сайт ОГП

Ярослав Романчук
Одни  говорят  про  карму,  судьбу  или  обреченность.  Другие  делают  исторические  параллели.  Трудно 

комментировать мистику и веру. На самом деле, экономика Беларуси развивается по неумолимым законам экономической 
теории. Избежать системного кризиса, безработицы, роста цен, дефицита бюджета, падения реальных доходов населения 
и  конкурентоспособности  не  удастся.  И  это  не  козни  США,  ЕС  или  даже  России.  Это  не  действия  оппозиции  или 
независимых  СМИ.  Катализаторы  процесса  неизбежной  перезагрузки  белорусской  экономики  находятся  внутри  самой 
системы власти. Она начинает пожирать сама себя, потому что никогда не была единым целым, а лишь набором структур и 
организаций, временно объединенных единством цели. Данное единство подходит к концу. 

Согласно австрийской теории социализм разваливается, во-первых, по причине плохой координации и конфликтов 
внутри госструктур управления. Во-вторых, он рушится из-за невозможности экономического расчета и, следовательно, по 
причине аккумуляции долгов и инвестиционных ошибок. В-третьих, он обречен из-за отсутствия ответственных за убытки 
людей  и  структур,  в-четвертых,  по  причине  блокировки  института  банкротства  и,  в-пятых,  из-за  недооценки  роли 
предпринимателя и его инновационной деятельности, связанной с «творческим разрушением». Все эти факторы в разной 
степени присутствуют в Беларуси. Белорусскую власть и экономику раздирают пять мощных конфликтов, противостояний, 
которые во многом будут определять содержание и ход экономической политики в ближайшие 12 – 18 месяцев. 

Конфликт № 1. МВД против КГБ
Чем  дольше  А.  Лукашенко  будет  хранить  молчание  по  поводу  таких  ключевых  вопросов,  как  приватизация, 

иностранные инвестиции, ревизия схем распределение бюджетных ресурсов в контексте потери нефтегазовой ренты, тем 
больше  инициативы  будут  принимать  на  себя  разного  рода  силовые  структуры.  Слабость  главы  государства,  его 
нерешительность и растерянность интерпретируется многими генералами и полковниками, как сигнал к подготовке или 
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началу прихватизации активов. Абстрагируясь от разных небольших силовых подразделений, можно сказать, что главная 
борьба разворачивается между МВД и КГБ. 

Сразу оговоримся, что это не борьба добра со злом. Представители обеих организаций сильно заинтересованы в 
создании прочной материальной базы для своего будущего устойчивого развития. У них есть физическая сила, большой 
объем  инсайдеровской  информации,  связи  с  директоратом  и  ответственными  чиновниками,  а  также  глубокие  знания 
системы принятия решений. Такого набора факторов нет больше ни у кого. Это делает каждую из этих организаций еще 
более опасной с точки зрения создания и легализации капиталов, превращения Беларуси в номенклатурно-олигархическую 
управляемую демократию. Тем более что обе организации создали себе прекрасное прикрытие для активизации: якобы 
мощная  оппозиция,  недремлющие  силы  Запада,  оппозиционные  СМИ  или  российские  олигархи.  Типичным  примером 
«развода»  политического  руководства  на  страхах  были  две  кампании:  запугивание  террористами  и  гонения  на  Союз 
поляков накануне президентских выборов-2006. 

Разумеется, конфликт милиции с органами безопасности нельзя считать черно-белым. Не все то, что в погонах, 
можно сразу же назвать оборотнем. Тем не менее, именно от позиции этих двух организаций, их влияния на А. Лукашенко 
во многом будет зависеть содержание и ход вхождения Беларуси в частный рынок. Если в России, Украине или Польше 
много миллионеров появилось из среды инженеров, математиков и партхозработников, то в Беларуси высока вероятность 
того, что большинство нуворишей будет иметь опыт работы в КГБ и МВД. 

Конфликт № 2. Нацбанк против Минфина 
Температура конфликта внутри структур управления государством увеличивается по линии «Нацбанк – Минфин». 

Даже в теории переходной экономики одним из самых опасных противоречий является плохая координация монетарной и 
фискальной политики.  До 2002г.  Минфин с большим преимуществом переигрывал Нацбанк.  Государство сделало себе 
«кормушку» в виде дешевых ресурсов Нацбанка и преференций госбанкам. Через ведомство Н. Корбута проходит почти 
половина  ВВП.  При  этом  ни  Минфин,  ни  тем  более  Минналогов  не  несут  ответственность  за  эффективность 
финансируемых ими госпрограмм и проектов. 

Нацбанк  сумел  убедить  руководство  страны  в  необходимости  стабильности  рубля  и  обменного  курса  лишь 
несколько  лет  назад.  Добиться  положительных  результатов  помогла  щедрая  валютная  выручка  от  экспорта 
нефтепродуктов,  металлов  и  удобрений,  а  также  доверие  населения.  Оно  воспроизвело  старую  советскую  привычку 
хранить деньги в банке, поэтому и несло сбережения на рублевые и валютные вклады. 

 Нельзя  сказать,  что  Нацбанк  через  кровь,  пот  и  слезы  добивался  относительной  денежной  стабильности. 
Конфликт с Минфином проходит в латентной фазе. С 2007г. он резко обострился. 

Задачи перед структурами стоят  прямо противоположные,  если продолжать работать в рамках существующей 
экономической  системы.  Доступ  к  дешевому  кредиту  и  бюджетным  инвестициям  был  одним  из  ключевых  источников 
белорусского роста. Сегодня для обеспечения устойчивого роста нужна либерализация цен, доступ на финансовый рынок 
иностранного капитала, существенное снижение налоговой нагрузки и ликвидация десятков бюджетных инвестиционных 
проектов. В идеале Нацбанк и Минфин должны работать, как одно целое. В Беларуси же каждая из этих структур жестко 
отстаивает и лоббирует свои интересы. При этом нельзя сказать, что эти интересы только государственные. Склонность к 
коррупции будет возрастать по мере накопления финансовых проблем и напряжения в банковской и бюджетных сферах. 
Ведь именно под лозунгом «сохранения стабильности» можно инициировать многие коррупционные схемы. Причем есть 
много способов скрыть их под ширмой защиты национальной безопасности или сохранения стабильности. 

Ни  Нацбанк,  ни  тем более  Минфин  нельзя назвать  в  полной  мере  последовательными  рыночниками.  В  этих 
структурах работают разные люди. Если А. Лукашенко начнет больше внимать голосу Нацбанка, вероятность сокращения 
издержек  реформ увеличится.  Для  оптимального  проведения  реформ нужно  было  бы  добиться  марьяжа  ведомств  П. 
Прокоповича и Н. Корбута. Сделать это в рамках нынешней структуры власти невозможно. Поэтому конфликт между ними 
неизбежно будет расшатывать слабеющую плановую экономику. 

Конфликт № 3. Администрация президента против Совмина
Общеизвестно,  что  де-факто  правительство  Беларуси  называется  администрацией  президента.  Здесь 

вырабатываются  все  ключевые  решения.  Сюда  ведут  связи  самых  мощных  белорусских  лоббистов.  Администрация 
президента прямо или косвенно распоряжается от имени народа огромными материальными активами Беларуси. Здесь 
проходят согласование для назначения на должность директора, судьи, силовики, депутаты и руководители исполкомов. 
Отсюда начинается и здесь заканчивается формирование бюджета страны и его инвестиционные приоритеты. Особенно 
нравится представителям администрации президента отсутствие ответственности за ошибки и результаты принимаемых 
решений. Для этого есть узаконенный мальчик для битья в виде Совета Министров. 

Как деньги делить, так администрация, а как конфликты разруливать, так Совмин. Иерархия отношений между 
данными органами ни у кого не вызывает сомнений. Однако когда А. Лукашенко говорит о передаче инициативы в руки С. 
Сидорскому  по  решению  конфликта  с  Россией,  по  обеспечению  энергетической  безопасности  и  привлечению 
инвестиционных ресурсов, то последнему может показаться, что, наконец-то, реальная власть у него в руках. Он начинает 
командовать, позволяет своим подчиненным озвучивать разные схемы привлечения ресурсов и поставок энергоресурсов. У 
него появляются более тесные связи с отдельными министрами и их заместителями, с директорами и контролерами.

В администрации очень настороженно относятся к укреплению Совмина. Согласовывать документы становится 
все тяжелее. По мере усложнения экономических задач напряжение между Совмином и администрацией будет нарастать. 
Инсайдеры в обеих структурах понимают, что развитие в рамках старой плановой системы невозможно. Однако никто не 
хочет первым донести до А. Лукашенко это пренеприятное известие. Во-вторых, каждый хочет остаться у руля в тот период, 
когда начнется разбор государственных активов. Ведь даже на продаже убыточных предприятий можно неплохо заработать 
(одна земля чего стоит). Ну а если постараться и помочь предприятию попасть в хронические убытки, снизив тем самым 
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продажную цену, то «подъем» на одной сделке вообще может составлять миллионы долларов. Так или иначе, количество 
конфликтов между администрацией и Совмином неизбежно.  Оно обязательно будет расшатывать устои существующей 
власти. 

Конфликт № 4. Центр – регионы 
Практически все областные бюджеты на 40 – 50% финансируются из Центра. Нет ни одного руководителя региона, 

который имел бы независимые рычаги для проведения региональной политики. Губернаторам и мэрам выгоднее дружить с 
чиновниками  в  администрации  президента  и  иметь  хорошие  связи  в  Совмине,  чем  развивать  бизнес  и  привлекать 
инвесторов. Тем более что Центр не дает права местным органам власти начать полноценную приватизацию.

 На фоне резкого сокращения энергетического гранта и падения доходов от продажи нефти регионы вынуждены 
будут  увеличить  требования  к  Центру.  Республиканские  власти  уже  ответили  им:  «Зарабатывайте  сами».  Как  можно 
зарабатывать, когда именно Центр виноват в создании антипредпринимательского делового климата, чиновники из Минска 
не объясняют. 

Отсутствие четких указаний развязывает руки местным чиновникам. Они получают возможность монетизировать 
свою  власть  на  местном  уровне.  Понимая,  что  выполнить  приказы  из  Центра  нереально,  они  ориентируются  на 
инсайдерский  захват  потенциально  прибыльных  активов,  земли  и  недвижимости.  Прикрытие  –  поиск  дополнительных 
источников финансирование расходов областного и районного уровня.  Вполне вероятно, что регионы захотят большей 
самостоятельности в определении параметров инвестиционной политики и распоряжении своим имуществом. 

 Центру  рост  самостоятельности  регионов  и  увеличение  расходов  на  их  содержание  едва  ли  понравится. 
Интенсификация конфликтов неизбежна. Борьба между областями за сокращающийся бюджетный пирог грозит перейти в 
открытую перебранку.  Ведь  именно  региональные власти  первыми  столкнутся с  социальным недовольством.  Если же 
местные власти вовремя и в надлежащем объеме не кормить, они могут не проявить нужного рвения на выборах. 

Конфликт № 5. Руководство концернов и крупных госпредприятий против Совмина 
Минсельхозпрод,  Минпром,  Белнефтехим  и  Беллегпром,  как  крупные  отраслевые  холдинги,  испытывают 

серьезные  проблемы  с  адаптацией  к  новым  ценам  на  энергоресурсы,  к  неизменно  высоким  налогам  и  растущей 
конкуренции  с  российскими  товарами.  Они  требуют  дотаций,  льготных  цен,  торгового  протекционизма  и  приказов 
правительства  и  местных  органов  власти  покупать  их  товары  на  внутреннем  рынке.  Плюс  льготные  кредиты  и 
реструктуризация  долгов  в  придачу.  Совмин  понимает,  что  выполнить  все  пожелания  концернов  и  монополистов 
невозможно – нарвешься на острый бюджетный кризис, еще больший конфликт с Россией и недовольство населения. Он 
пытается рулить по-старому, но при этом, чтобы энергоэффективность откуда-то появилась и рентабельность не упала. И 
все это при сокращении льгот и дотаций, запланированном росте зарплаты и запрете на увольнения рабочих. 

 Совместить  задачи  концернов  и  Совмина  просто  невозможно.  Неизбежно  появление  группы  особых 
промышленных любимчиков, своеобразной касты неприкасаемых. Скорее всего, это будут заводы с числом работающих от 
3000 тысяч и выше. С остальными Совмин будет пытаться перейти на более жесткий разговор, требовать инноваций и 
диверсификации рынков сбыта.  Однако,  как  гласит теория социализма австрийской экономической школы,  отвечать за 
убытки будет некому, да и институт банкротства едва ли заработает. Правительство не будет сечь себя же за плохое 
качество госуправления. 

Все  пять  мощных  конфликтов  в  рамках  белорусской  системы  управления  экономикой  запрограммированы. 
Сегодня их  нельзя избежать,  не ломая институционально-административные рамки.  При этом их слом также обрекает 
страну на период неопределенности и ухудшения социально-экономических параметров. Что бы ни делал А. Лукашенко, его 
вертикаль обречена. Опции ее сохранения без стадионов с колючей проволокой и введения полной госмонополии нет. 
Могильщиками  существующей  системы  стали  ее  несущие  институциональные  конструкции.  И  дело  не  в  конкретных 
личностях или должностях. От перемены чиновников местами система не заработает. А. Лукашенко должно быть не очень 
уютно смотреть за тем, как взращенные им же структуры и кадры старательно выполняют принимаемые им же указы и 
декреты, а в результате происходит эрозия власти, сбои в экономике и формирование циничных, прагматичных кланов, 
готовых разорвать на части «хрупкий сосуд». Такова теория социализма. Беларусь ее в очередной раз подтверждает.

Как бы открытие белорусского рынка не превратилось в 
декларацию

12.03.2007. БелГазета 
Ольга Микша

Прошлогоднее  письмо  из  МЭРТ  России  об  ограничении  импорта  ряда  белорусских  товаров,  в  частности 
сельхозтехники, несмотря на последующее опровержение, возымело эффект: Беларусь пообещала открыть свой рынок для 
россиян. Однако неприятный осадок, как говорится, остался. О возможных последствиях введения подобных ограничений 
«БелГазете» рассказал гендиректор Союза производителей сельхозтехники «Союзагромаш» Евгений КОРЧЕВОЙ.

-  Беларусь  взяла  обязательства  с  начала  2007г.  снять  ограничения  по  закупке  белорусскими  
сельхозпроизводителями российской техники. Доволен ли «Союзагромаш» этим решением?

-  Видно,  что  Беларусь  идет  нам  навстречу,  и  это  самый  заметный  результат  наших  переговоров.  Но  мы 
беспокоимся, как бы открытие белорусского рынка для российской сельхозтехники не превратилось в простую декларацию. 
С одной стороны, мы видим конкретные действия. В ходе расширенного визита осенью прошлого года мы общались с 
вашим министром промышленности, посетили заводы, и нам пообещали, что прямые закупки сельхозтехники в рамках 
госпрограмм будут заменены тендерными.
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Кроме  того,  в  конце  прошлого  года  была  отменена  25-процентная  надбавка  для  российских  предприятий  - 
участников тендеров. Это также шаг вперед. Согласитесь, не совсем правильно было ставить наши предприятия в одни 
условия с немецкими, американскими, итальянскими и на четверть повышать цену.

Но  мы  беспокоимся  о  возможной  ангажированности  тендерной  комиссии  в  Беларуси.  Наши  предприятия, 
участвовавшие в тендерах, жалуются на то, что проверить результат тендера нет никакой возможности. Тендер проходит, 
объявляется его результат, и все: предлагавшиеся условия не обнародуются. Но ведь ясно, что конкурентная разведка не 
дремлет,  и  в  итоге  все  равно  становится  известно,  что  тендер  выиграло  предложение  вовсе  не  с  самыми  лучшими 
условиями…

Кроме того, все тендерные комиссии в Беларуси встроены в жесткую вертикаль власти. И мы беспокоимся, как бы 
не  последовал  административный  сигнал:  мол,  тендеры проводите,  но  только  попробуйте  без  разрешения  хоть  один 
российский трактор купить!

- По данным союза, за 2006г. импортные поставки сельхозтехники в Россию снова приросли, в т.ч. за  
счет белорусской техники. А в этом году «Гомсельмаш» заявил о намерении на 35% увеличить поставки в  
Россию. Как вам такие перспективы роста импорта?

-  Чтобы белорусы могли на треть увеличить свои поставки в Россию,  надо,  чтобы чьи-то другие поставки на 
столько же сократились.  Если речь идет о  кормоуборочных комбайнах,  то  этот  рынок довольно стабилен,  его  емкость 
остается в пределах 600 единиц ежегодно, плюс-минус 10%. И он разделен примерно на три части - одну часть поставок 
обеспечивает «Гомсельмаш», другую - немецкие и американские поставщики техники Claas и John Deer,  третья часть - 
российские  комбайны,  Ростов  и  Петербург.  Вырасти  за  счет  иностранцев  «Гомсельмаш»  не  сможет,  потому  как  они 
поставляют такую технику, какую гомельский завод попросту не выпускает.

А вот «Ростсельмаш» в прошлом году на выставке показал мощную машину, аналог немецкого «Ягуара». И хочет 
за счет этого немного потеснить иностранцев на российском рынке. Более того, в прошлом году завод модернизировал 
«Дон-680М»,  поставил  современную  кабину,  новый  двигатель,  новые  узлы.  Крестьяне  отреагировали  на  эту  машину 
увеличением спроса. Поэтому если «Гомсельмаш» сможет обогнать «Ростсельмаш», у него получится нарастить поставки 
на 35%. Нет - значит, нет.

- А тема антидемпингового расследования в отношении белорусских кормоуборочных комбайнов уже  
закрыта?

-  Она не закрыта, но «Союзагромаш» не инициирует ее возобновление. Мы не смогли доказать в МЭРТ факт 
субсидирования  государством  белорусских  сельхозпроизводителей.  Мы  по-прежнему  уверены,  что  заводы  получают 
субсидии,  но  соответствующие  документы представить  пока  не  смогли.  Если  получим документальное  подтверждение 
наших предположений, то снова возобновим инициативу проведения расследования.

- После нефтегазовой войны между Россией и Беларусью разгорелись трения локального масштаба. С  
обеих  сторон  прозвучали  угрозы  прекратить  импорт  белорусской  сельхозтехники  в  Россию.  Насколько  
чувствительным мог бы оказаться такой шаг для обоих государств?

-  Единственный  вид  техники,  по  которому  сокращение  импорта  действительно  окажется  болезненным  для 
российских  потребителей,  это  белорусские  трактора.  Россия  не  производит  трактора  в  нужном  количестве,  а  МТЗ  в 
настоящее время занимает практически 70% рынка и,  по сути, является монополистом. Понятно, что, если монополист 
уходит с рынка, сразу возникает жесточайший дефицит.  Так что в течение года нехватка белорусских тракторов будет 
ощущаться сильно. Но больнее будет поставщику. Ведь сегодня отдать свою долю на рынке очень легко, а вот вернуть ее 
чрезвычайно сложно.

Более того, если говорить о тракторах второго-третьего классов, то здесь дефицита даже не будет, т.к. подобного 
класса машины выпускают Питер, Украина, есть импортные машины. Здесь вполне конкурентная ситуация. А если говорить 
о классе 1,4 (например, «Беларус» 82, 82,1), то такие трактора в Россию практически не завозятся. Производство тракторов 
близкого  класса  оживает  в  Липецке,  но  там пока  счет  идет  на  сотни  штук,  и  понятно,  что  липецкий  завод не  сможет 
обеспечить потребность в тех 15 тыс., которые завозятся из-за рубежа. А такая же модель зарубежного трактора вдвое 
дороже минского.

Поэтому если допустить, что такое произойдет, то объемы производства российских тракторов вырастут раза в 
три, а объемы импорта - раз в пять. И, таким образом, рыночная ниша будет закрыта. Но если росту объемов производства 
у наших производителей мы будем рады, то роста иностранного импорта нам совсем не хотелось бы. Уж лучше видеть 
коллег из Беларуси.

Кроме того,  что  значит  прекратить  поставки  товара,  который пользуется спросом? Прекратятся  официальные 
поставки, начнется контрабанда. Найдется куча белорусских предпринимателей, которые через открытую границу станут 
переправлять трактора в Россию.

Сахар не песок
20.03.2007. СБ. Беларусь сегодня

Виталий Волянюк
И химикам, и людям, далеким от этой науки, формула сахара — С12H22O11 представляется совсем несложной. 

Однако если вычленить из нее экономическую составляющую и рассмотреть поближе, то простой она никак не покажется. 
Даже узкому специалисту...

В прошлом году российская таможня ограничила поставки белорусского сахара своим потребителям. Эти меры 
оказались для наших заводов чувствительными. По данным статистики, производство сахара с начала года сократилось на 
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56,7 (!) процента. Проблемы со сбытом привели к затовариванию складов. Но самое главное — в Жабинке, Слуцке, Городее 
и Скиделе по–прежнему не видят четкой перспективы на российском направлении...

Предполагается, что квота на 2007 год для наших сахаропроизводителей не превысит 180 тысяч тонн, а на 2008–й 
— 100 тысяч. Этого, безусловно, недостаточно. Так как, по данным Минстата, в прежние годы экспорт белорусского сахара 
в Россию достигал 400 тысяч тонн. Что же делать в сложившейся ситуации? Будут ли сокращаться объемы производства 
сахара или нет?

В  концерне  «Белгоспищепром»  пока  воздерживаются  от  ответов.  А  вот  Минсельхозпрод  на  прошлой  неделе 
поделился  интересной  информацией.  Начальник  главного  управления  растениеводства  Григорий  Романюк  заявил,  что 
посевы сахарной  свеклы в  2007  году  по  площади останутся на  уровне  2006–го.  Означает  ли  это,  что  его  коллеги  из 
«Белгоспищепрома»  с  оптимизмом  смотрят  на  будущее  отрасли?  Или  же  дело  заключается  в  том,  что  предприятия 
концерна сократят закупки тростникового сырца, из которого в прежние годы производили значительные объемы сахара 
для внутреннего рынка? Пока неясно.

Знатоки любят проводить параллели между сахарным бизнесом и нефтяным. Это объяснимо. Сахар такой же 
необходимый  стратегический  товар,  как  и  углеводородное  сырье,  а  цены  на  эти  два  продукта  словно  привязаны.  В 
последние  годы  нефтяные  котировки  устойчиво  росли,  вслед  за  ними  дорожал  и  сахар.  «Авторы»  этой  рыночной 
закономерности  —  бразильцы,  которые  являются  крупнейшими  экспортерами  сырца  и  одновременно  ведущими 
производителями  биотоплива  для  автомобилей.  Когда  цены  на  нефть  идут  вверх,  в  Бразилии  в  целях  экономии 
увеличивают производство этанола (из тростника) и на мировом рынке снижается предложение сырца...

За  конъюнктурой  мировых  сахарных  цен  особенно  пристально  следят  в  России.  По  данным  международных 
исследований,  страна  является  крупнейшим  импортером  сахара.  Около  10  процентов  всех  экспортных  объемов 
потребляется россиянами. По информации аналитического центра «Газпромбанка», в 2005 году один гражданин Российской 
Федерации употребил в среднем 51,6 килограмма сладкого продукта. Такие нескромные объемы объясняются,  видимо, 
любовью к варенью... Стоит ли говорить, что рынок сахара в России — это лакомый кусок ценой в несколько миллиардов 
долларов. И крупные игроки из «Союзроссахара» не успокоятся, пока не отвоюют импортные объемы.

Надо отметить, правительство им старается всячески помогать. Так, просьбы российских бизнесменов установить 
высокие  пошлины  на  тростниковый  продукт  были  удовлетворены  и  в  конечном  итоге  «отрубили»  конкурентные 
преимущества  импорта.  Тонна  бразильского  или  таиландского  сахара  на  мировом  рынке  стоит  в  полтора–два  раза 
дешевле, чем российского свекловичного. Но при пересечении российской границы дешевизна испаряется...

Вторым шагом,  который позволил «Союзроссахару»  доминировать  на  внутреннем рынке,  определять  объемы 
продаж и фактически устанавливать цены, стало устранение конкурентов из ближнего зарубежья. Летом прошлого года 
глава российского холдинга Андрей Чернышев заметил в одном из интервью: «Помимо существенных запасов собственного 
свекловичного  сахара,  которого  в  прошлом  году  было  произведено  рекордное  с  советских  времен  количество  —  2,5 
миллиона тонн, основным сдерживающим фактором роста цен стали поставки белого сахара из Беларуси...» Пожалуй, 
косвенно  это  все  объясняет.  Конкуренция  и  снижение  цен  выгодны  потребителю.  Но  Андрей  Чернышев  —  не  стоит 
сомневаться! — говорил о «белорусском факторе» с затаенной болью. Ведь именно наш сахар на протяжении последних 
лет был главной помехой для проведения выгодной холдингу ценовой политики.

Стоит  сказать,  что  «сладкое»  лобби  в  России  действует  в  унисон  с  аграрным,  которое  заинтересовано 
увеличивать  посевные  площади  под  свеклу,  обеспечивая  работой  собственных,  а  не  бразильских  или  белорусских 
крестьян. Такой тандем высокопоставленные чиновники не поддержать просто не могут. Поэтому и «Белгоспищепрому», и 
украинскому «Укрцукору» пробиваться в Россию становится все труднее...

— Очевидно,  что  российский  рынок  прикрыл свои  двери.  Будем искать  новых покупателей,  — комментируют 
ситуацию на Слуцком сахарорафинадном комбинате.

Найти их не так просто. Экспортировать сахар, например, в Украину на сегодня нет никакой возможности. Там 
производство продукта в прошлом году составило 2,5 миллиона тонн. А потребности страны гораздо скромнее — на уровне 
1,8 миллиона. Податься в Европу — также почти нереально. Чиновники Европейского союза с 2005 года взяли курс на 
либерализацию своего  сахарного  рынка.  Если  раньше французы,  немцы и  поляки  защищали  собственных  крестьян  и 
переработчиков пошлинами, квотами, а также многомиллиардными субсидиями, то теперь зачастую предпочтение отдается 
дешевому тростниковому продукту из Бразилии, Таиланда, Индонезии, Судана... На смену протекционизму пришла жесткая 
конкуренция мировых лидеров сахаропроизводства. Соперничать с ними крайне сложно. Если только не сбывать сахар по 
совершенно бросовым ценам. Как, например, это имело место при экспорте в Эстонию, когда железнодорожные вагоны 
везли в эту прибалтийскую страну сахар по цене в 2 раза ниже, чем он стоил в белорусских магазинах. Впрочем, после 
вступления Эстонии в  ЕС эти поставки  прекратились.  Объективное занижение  цены для того,  чтобы продать излишки 
сахара, в рыночной экономике квалифицируется как демпинг. А с этим у европейцев очень строго.

...Пожалуй, единственной альтернативой российскому рынку сегодня может стать Закавказье и страны Средней 
Азии. Здесь переработка сахарной свеклы развита недостаточно. К тому же в сухом теплом климате местным крестьянам 
куда выгоднее выращивать пшеницу, хлопок или табак, чем свеклу.

«В  азиатском  направлении  мы сейчас  активно  работаем.  В  частности,  в  прошлом  году  в  Кыргызстане  было 
открыто предприятие «Белорусская сахарная компания». Ее цель — закрепить позиции наших производителей на рынке 
этой страны. Кроме того, налаживаем контакты с Казахстаном, Таджикистаном, Узбекистаном, Арменией», — рассказал 
помощник председателя «Белгоспищепрома» Василий Грибовский.

По  оценкам экспертов,  годовые потребности стран Средней Азии  и  Закавказья в  сахаре  составляют  более  2 
миллионов тонн. Однако получить свою долю на рынках региона не так просто. Поскольку некоторые страны, как, например, 
Азербайджан,  уже  взяли  курс  на  импортозамещение.  Кроме  того,  здесь  придется  конкурировать  с  украинскими 
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производителями, которые, по сути, находятся в такой же ситуации, что и белорусские: им необходимо хоть где–то сбыть 
лишний сахар. Еще одна проблема заключается в том, что часть среднеазиатских перерабатывающих активов начинают 
скупать и модернизировать российские «сахарные бароны»...

Российские эксперты не исключают возможность пересмотра цен 
на газ для Беларуси

21.03.2007. БДГ
Елена Новожилова

Указ о взимании платы за аренду белорусских лесов, занятых под системы транзита энергоресурсов, подписан 
президентом Беларуси. Назван документ "О некоторых вопросах регулирования земельных отношений". Таким образом, 
предложение  Александра  Лукашенко,  сделанное  в  начале  года  России  "на  принципах  международного  права  тоже 
заплатить нам за землю под трубопроводом, за транспортировку нефти и прочие услуги", обрело законную силу.  

Еще в феврале, когда шла работа над проектом указа, председатель Государственного комитета по имуществу 
Беларуси Георгий Кузнецов сообщил, что новый налог коснется не только российских компаний, белорусские предприятия 
также  будут  вынуждены  нести  дополнительные  расходы.  "Для  иностранцев  арендная  плата  за  лесные  земли  будет 
составлять около 5 млн. долларов. Еще 3 млн. долларов в год будут платить наши субъекты — "Белэнерго", "Белтрансгаз" и 
другие — в виде налога за землю", — сказал Г.Кузнецов.

Общий  годовой  платеж  составит  в  год  около  8  млн.  долларов,  что,  по  оценке  главы  Госкомимущества, 
"незначительная плата и подъемна для белорусских и иностранных предприятий".

В  распространенном  во  вторник  пресс-службой  президента  сообщении  эти  цифры  подтверждаются.  "После 
передачи  этих  земель  из  категории  земель  лесного  фонда  в  категорию  земель  промышленности,  транспорта,  связи, 
энергетики, обороны и иного назначения владельцы линейных сооружений будут обязаны вносить в бюджет платежи за 
землю  в  виде  земельного  налога  или  арендной  платы,  что  позволит  получить  дополнительные  доходы  бюджета,  — 
отметила пресс-служба главы государства. — Реализация указа в целом позволит ускорить работы по строительству и 
обустройству  эксплуатационных  скважин  РУП  "ПО "Белоруснефть",  навести  порядок  в  использовании  земель  лесного 
фонда, а также за счет платежей за землю получать ежегодно дополнительно в бюджет более 17 млрд. рублей (около 8 
млн. долларов)".

Плата распространится на участки с наземными и подземными магистралями.  До сих пор тому же "Газпрому" 
участки,  где  магистральный  газопровод  проходит  под  землей,  в  аренду  не  передавались.  Аренда  выступающих  над 
поверхностью земли объектов трубопровода до сих пор обходилась концерну в 11-кратный налог на землю, плюс к тому 
российская компания платила налог на недвижимость.

По  данным  белорусского  Минлесхоза,  площадь  земель  лесного  фонда,  занятых  просеками  под  линиями 
электропередачи, составляет 40 тыс. 929,6 га, занятых просеками под газопроводы — 6 тыс. 79 га, нефтепроводы — 1 тыс. 
685 га. При этом площадь земель лесного фонда, занятая под газопроводы белорусских юридических лиц составляет 4 тыс. 
474  гектара,  газопровод,  принадлежащий "Газпрому",  протянулся  на  1  тыс.  605  га.  Нефтепроводы юридических  лиц в 
Беларуси составляют 1 тыс. 448 га,  нефтепровод, принадлежащий "Запад-Транснефтепродукт" занимает 237 га лесной 
просеки.

В указе прописано, что отныне земельные участки из лесного фонда для строительства и обслуживания линейных 
сооружений  будут  предоставляться  только  на  праве  постоянного  пользования  или  аренды.  Предполагается,  что  это 
повысит ответственность юридических  лиц за содержание  земель лесного  фонда и одновременно  упростит  процедуру 
получения "Белоруснефтью" и "Белгеологией" разрешений на изъятие земельных участков под объекты нефтепереработки.

"Введение земельного налога на трубопроводы — это новое белорусское изобретение, которого нет нигде в мире", 
— прокомментировал новые нормы президент Института энергетики и финансов Леонид Григорьев. "Видимо, оно носит 
психологический,  принципиальный  характер.  Это  проверка,  как  "съест"  это  изобретение  мировая  правовая  система, 
поскольку этого нигде нет", — цитирует российского экономиста АФН со ссылкой на эфир Радио "Маяк".

В свою очередь, директор Фонда национальной энергетической безопасности Константин Симонов отмечает, что 
именно белорусские экспромты заставляют Россию всерьез рассматривать альтернативные маршруты транспортировки 
энергоносителей в Европу.

"Президент Беларуси, к сожалению, для нас, все никак не может успокоиться. В голову ему лезут мысли, как еще 
получить  дополнительные  деньги  с  российского  бизнеса,  осуществляющего  экспорт  нефти  и  газа  через  белорусскую 
территорию. В такой ситуации нашим компаниям будет сложно выполнять взятые ими на себя обязательства", — заявил 
К.Симонов.

Он  также  не  исключил,  что  вопрос  о  стоимости  российского  газа,  поставляемого  в  Беларусь,  опять  может 
появиться в повестке дня белорусско-российских отношений.

"Если человек постоянно выдумывает,  откуда еще взять деньги,  какие еще налоги из пальца высосать,  ответ 
должен быть симметричным", — считает эксперт.

Проблема цены газа для Беларуси может снова стать актуальной и по другой причине. "Газпром" полагал, что в 
декабре прошлого года окончательно прояснил все вопросы с Беларусью: согласился часть цены за потребляемый ею газ 
капитализировать в стоимость акций "Белтрансгаза",  половину которого российский концерн,  как  договорились,  должен 
приобрести в течение ближайших четырех лет. Но неожиданно Минск задним числом решил переиграть договоренности, 
обставив сегодня прибыльность своей газотранспортной системы новыми условиями.
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Первым  камнем  преткновения  стала  18-долларовая  надбавка,  с  которой  "Белтрансгаз"  реализует  топливо 
внутренним потребителям. Ее отмена, по замыслу белорусского руководства, снизит цену для промышленных предприятий 
со 160 долларов до 142. Отказ от маржи, по подсчетам уже "Газпрома", сделает "Белтрансгаз" убыточным, а выставленную 
за него цену в 5 млрд. долларов — не отвечающей реальности.

В случае изменения прежних условий справедливо говорить о пересмотре оценки "Белтрансгаза" и условий сделки 
с "Газпромом", считает аналитик инвестиционной компании "Rye, Man & Gor Securities" (Москва) Константин Черепанов.

С точки зрения руководства "Газпрома",  компания уже субсидировала белорусских потребителей. Как отметил 
недавно  зампредседателя  правления  концерна  Валерий  Голубев,  "Газпром"  и  так  пошел  на  значительные  уступки, 
согласившись с 5-миллиардной оценкой стоимости "Белтрансгаза". Пойдя на это, компания, по его мнению, фактически 
субсидирует белорусскую экономику в размере 30 долларов при продаже каждой тысячи кубометров газа.

Как признал на прошлой неделе в интервью "Интерфаксу" вице-премьер белорусского правительства, курирующий 
ТЭК, Владимир Семашко, "российская сторона требует, чтобы внутренняя наценка "Белтрансгаза" составляла 18 долларов 
на 1 тыс. кубометров. Мы это готовы сделать, но к 1 января 2011 года, когда 50% акций "Белтрансгаза" будет владеть 
"Газпром".

Вслед за этим из Минска прозвучало еще одно условие, при котором надбавка может быть сохранена: Россия 
должна обеспечить полную загрузку белорусского газопровода.

В "Газпроме" отмечают,  что оценка белорусской ГТС не предусматривала обязательств по ее заполнению на 
100%. "Поставки российского газа по системе "Белтрансгаза" обеспечивают выполнение обязательств "Газпрома" перед 
потребителями,  а  основные  экспортные  поставки  идут  по  российскому  трубопроводу  Ямал-Европа",  —  пояснили  в 
российской компании.

Более  того,  к  тому  моменту,  когда  "Газпром"  сможет  стать  владельцем  50%  акций  "Белтрансгаза",  должна 
завершиться  прокладка  Nord  Stream (новое  название  Северо-Европейского  газопровода),  и  зависимость  "Газпрома"  от 
белорусского фактора в европейском транзите будет вовсе сведена на нет.

В  своем интервью В.Семашко  сообщил,  что договор  купли-продажи "Газпрому"  12,5% акций  "Белтрансгаза"  в 
основном  согласован,  остались  "смешные"  разногласия.  Рассмешило  вице-премьера  требование  "Газпрома" 
зарегистрировать  договор  в  Москве,  под  российской  юрисдикцией.  Так  будущий  акционер  хочет  обезопасить  себя  от 
переменчивого  белорусского  законодательства.  Официальный  Минск  настаивает  на  подписании  документа  здесь, 
аргументируя это тем, что СП будет находиться на белорусской территории и работать по белорусским законам.

Все эти "смешные" и не очень трения дают основания экспертам скептически оценивать перспективы прежних 
договоренностей.  По  мнению  аналитика  ИК  "Тройка  Диалог"  (Москва)  Валерия  Нестерова,  высказанного  Независимой 
газете, "не очень верится, что сделка по "Белтрансгазу" пройдет нормально — белорусская сторона не оставит попыток 
перетянуть канат на свою сторону. Развитие событий может быть разным, поскольку отмена надбавок может вызвать целую 
цепочку  негативных вариантов:  "Газпром"  начнет затягивать  соглашение по созданию совместного предприятия,  потом 
неизбежно возникнут вопросы по цене на российский газ, то есть все вернется в исходную точку".

Как  сообщили  сегодня  в  "Газпроме"  "Белорусским  новостям",  переговоры рабочих  групп  по  созданию  СП не 
прекращаются, но никаких прорывных договоренностей не достигнуто, и договор купли-продажи активов "Белтрансгаза" 
остается не подписанным.

Срок истекает 1 июня.

Зачем Лукашенко банкротит «Белтрансгаз»?
15.03.2007. KM.RU
Василий Ваньков

31 декабря 2006 года в 23.58, за две минуты до истечения срока действия предыдущего соглашения, «Газпром» 
подписал контракт с белорусской стороной о поставках и транзите российского газа на 2007-2011 годы. Таким образом, был 
урегулирован вопрос о  порядке  формирования экспортной цены на  газ  для Белоруссии.  Эта проблема едва не  стала 
причиной полномасштабной «газовой войны» между Россией и Белоруссией. Были определены: цена газа на 2007 год (в 
размере $100 за тысячу кубометров), размер скидок на 2008, 2009 и 2010 годы, а также условия оплаты «Газпромом» 50% 
акций «Белтрансгаза» ($2,5 млрд равными долями от общей суммы сделки в течение четырех лет).

 Не прошло и два месяца с момента заключения Россией и Белоруссией соглашения о поставках и транзите 
российского газа в 2007-2011 годах, как Минск начал предпринимать шаги по его фактическому дезавуированию. Речь идет 
о нарушении положений дополнительного протокола к соглашению, который предусматривает приобретение «Газпромом» 
50%  акций  «Белтрансгаза»,  компании-оператора  магистральных  газопроводов  на  территории  Белоруссии.  Вопреки 
достигнутым договоренностям белорусская сторона приняла решение об отмене наценки в 18 долларов за услуги этой 
компании  для  местных  потребителей,  делая  ее  нерентабельной.  По  словам  первого  заместителя  премьер-министра 
Белоруссии Владимира Семашко, Минск готов сохранить наценку лишь в том случае, если «Газпром» обеспечит 100% 
заполнение газотранспортной системы «Белтрансгаза». Таким образом, приобретение половины акций «Белтрансгаза» в 
счет  платы  за  российское  топливо  становится  для  «Газпрома»  экономически  неоправданным.  О  чем  руководство 
российского концерна и сообщило СМИ. 

Попытку белорусского руководства сорвать выполнение межправительственной договоренности о приобретении 
российской стороной 50% акций «Белтрансгаза» в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела 
Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев:
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-  Совсем недавно я публично высказал предположение о том, что белорусское руководство будет делать все 
возможное, чтобы сорвать сделку по продаже 50% акций «Белтрансгаза» (предусматривалось, что передача «Газпрому» 
50% акций этой компании пройдет в несколько этапов на протяжении четырех лет). И сейчас становится очевидным, что 
белорусское  руководство  начинает  реализовывать  эту  стратегию.  Кстати  говоря,  Александр  Лукашенко  до  сих  пор  не 
подписал указ о продаже российской стороне 50% акций «Белтрансгаза» (в этом году мы должны были получить 12,5% 
акций).  А  в  условиях  белорусской  политической  системы без  такого  указа  ни  одно  значимое решение  не  может  быть 
реализовано. Более того, Лукашенко начал выставлять нам разного рода дополнительные условия. Тот же заместитель 
белорусского премьера Семашко вдруг говорит о том, что 5 миллиардов долларов, на которых сошлись обе стороны, - это 
«заниженная цена». 

Процесс одностороннего пересмотра российско-белорусского протокола вызван одним важным обстоятельством. 
А именно тем, что белорусская элита вообще не хочет выпускать из своих рук какие бы то ни было значительные «куски» 
государственной собственности. Тем более «Белтрансгаз», который они называют «сверхприбыльным предприятием». Для 
«Газпрома» новые условия неприемлемы. Потому что если наценка за поставку газа для белорусских потребителей (а 
точнее  «Белтопгазу»,  который  обеспечивает  поставку  конечным  потребителям)  будет  аннулирована,  то  бизнес 
«Белтрансгаза» станет просто убыточным. То есть к тому моменту, когда контроль над 50% акций этой компании перейдет к 
«Газпрому», «Белтрансгаз» станет нерентабельням. При том что на протяжении всех четырех лет «Газпром» будет платить 
немалые (и даже, прямо скажем, завышенные деньги) за «Белтрансгаз», который белорусская сторона на протяжении всего 
этого  времени  будет  упорно  банкротить.  Расчет  прост  –  создать  такие  условия,  чтобы  «Газпром»  сам  отказался  от 
приобретения  белорусского  актива.  Это  просто  нецивилизованный  подход  к  выстраиванию  двусторонних  отношений. 
Потому что известно, что правила игры нельзя менять по ходу игры. А белорусское руководство их как раз легко меняет. 

Когда Россия и Белоруссия договаривались о цене на российский газ, о снятии наценки на перекачку газа в сетях 
«Белтрансгаза» и речи не велось. Потому что тогда для Лукашенко главное было добиться приемлемой цены на российский 
газ. Что ему, собственно, и удалось. А теперь он «хитриком» (его собственное выражение) пытается заставить «Газпром» 
отказаться от приобретения магистральных газопроводов в Белоруссии. 

Кроме прочего,  белорусские власти недавно запустили дезинформацию о том, что готовится отмена «золотой 
акции».  Дело  в  том,  что  если  у  «Газпрома»  будет  даже  50%  акций,  то  «золотая  акция»  останется  под  контролем 
белорусского государства. На мой взгляд,  эта «деза» рассчитана на то,  чтобы «Газпром» не отказался сейчас от идеи 
приобрести убыточный «Белтрансгаз».  Сейчас Алексей Миллер может рассуждать следующим образом:  «Раз «золотая 
акция» отменяется и «Газпром» получит реальный контроль над ГТС Белоруссии через четыре года, он сможет потом 
«поднять» даже убыточный «Белтрансгаз» и сделать его прибыльным». Но только следует иметь в виду, что белорусское 
государство отличается «замечательным» свойством -  в  нем законы можно менять по  десять раз  на  дню.  Как  только 
пожелает  президент.  И  поэтому  эта  самая  «золотая  акция»  в  2011  году  может  быть  вновь  введена.  Таким  образом, 
«Газпром» не получит ожидаемого. 

Поэтому, с точки зрения здравого смысла, «Газпром» должен отказаться от этой покупки уже сейчас. В то же 
время необходимо пересмотреть договоренности о предоставлении Белоруссии беспроцентного кредита. Речь идет о $1,5 
млрд,  которые  запросило  белорусское  руководство  в  качестве  компенсации  за  повышение  цен  на  российские 
энергоносители.  Сейчас  Россия  рассматривает  этот  вопрос.  В  то  же  время  пересмотреть  само  соглашение  о  новой 
формуле цены на российские углеводороды будет непросто. Потому что формально нарушение протокола о намерениях 
купить акции «Белтрасгаза» не всегда ведет к пересмотру базового соглашения. Но тут последнее слово все равно остается 
за «Газпромом» - его специалисты должны определить, насколько два эти документа юридически взаимосвязаны. 

Отменят ли «золотую акцию»?
16.03.2007. Экономическая газета

Институт  «золотой  акции»,  позволяющий  государству  устанавливать  контроль  над  приватизированными 
предприятиями, может быть отменен. Таким образом, ведется подготовка к масштабной приватизации госсобственности. Но 
у чиновников сохранятся возможности вмешиваться в работу частных предприятий, предупреждают эксперты.

Правительство  рассматривает  возможность  отмены  «золотой  акции»,  заявил  Интерфаксу  источник  в  органах 
госуправления республики. По его словам,  такая мера предусмотрена проектом программы развития фондового рынка, 
разработанной в Министерстве финансов. Среди других мер, изложенных в программе, — отмена моратория на отчуждение 
акций, приобретенных в ходе льготной приватизации, и значительное снижение действующей 40-процентной ставки налога 
на прибыль от операций с ценными бумагами.

Сейчас  «золотая  акция»  —  главное  препятствие  на  пути  прямых  иностранных  инвестиций  в  белорусскую 
экономику.  Она  дает  чиновникам  право  принимать  любые  управленческие  решения,  которые  акционерное  общество 
обязано исполнять, оформив их как собственные. По действующему законодательству государство имеет право ввести 
«золотую  акцию»  на  любом  предприятии,  ранее  находившемся  в  госсобственности.  Решение  о  ее  введении  и  сроке 
действия могут принимать профильные министерства, госконцерны или местные исполкомы по согласованию с Советом 
Министров и Управлением делами Президента.

Комментируя обсуждение проекта, источник агентства дал понять, что наиболее вероятным развитием событий 
станет не общая отмена, а ограничение сферы применения «золотой акции» отдельными отраслями или предприятиями-
хозобществами, которые отвечают стратегическим интересам государства. Он также не исключил и возможности отмены 
моратория на продажу акций, купленных в ходе льготной приватизации. При этом данное предложение также «обрастает» 
ограничивающими условиями, в частности, поэтапной отмены моратория по ряду отраслей.
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В  2006  году  по  решению  главы  государства  была  отменена  возможность  применения  «золотой  акции»  в 
отношении банков. В результате удалось договориться о масштабных инвестициях в банковскую систему со стороны ряда 
крупнейших российских банков.

Но и после отмены «золотой акции» государство сохранит возможность вмешиваться в деятельность частных 
предприятий, уверены эксперты. Право контролировать их имеют 20 различных ведомств. Государство не пойдет на отмену 
«золотой  акции»,  не  продумав  альтернативных  путей  восстановления  контроля  за  приватизируемыми  предприятиями, 
уверен Александр Фадеев из Института стран СНГ РФ.

Правила игры
19.03.2007. БелГазета

Кредит? Без проблем!
Посол  РФ  в  РБ  Александр  Суриков  заверил  корреспондента  «Интерфакса»  в  том,  что  «проблем  с 

предоставлением Россией Беларуси стабилизационного кредита, с просьбой о котором обратилась белорусская сторона 
после повышения цен на энергоресурсы, не будет».

Посол  не  только  обнадежил  белорусов,  но  и  рассказал,  как  будет  происходить  выделение  денег.  Оценивая 
запрошенный  кредит  в  размере  $1,5  млрд.,  посол  заявил,  что  «в  российском  бюджете  нет  столько,  он  принят».  Но 
обнадежил: выдача денег «может быть траншами, с учетом пересмотра параметров бюджета». «Особых проблем я не 
вижу», - успокоил дипломат. Одна беда: «С прошлого года у нас бюджетные кредиты выдаются под треть учетной ставки», - 
уточнил посол. Это значит, что беспроцентный кредит братской Беларуси уже не светит.

В  других  взаимных  вопросах  посол  тоже  не  увидел  трудностей.  Даже  при  продаже  акций  «Белтрансгаза» 
«Газпрому» Суриков, в отличие от отечественных экспертов, не углядел «никаких проблем и препятствий».

Впрочем,  первый вице-премьер  Владимир  Семашко,  еще  в  январе  т.г.  оценивая  ситуацию с  покупкой  акций, 
заявил, что «поскольку бюрократии в Беларуси нет», сроки создания СП «будут зависеть только от российской стороны». И 
как в воду глядел!

Стоило  белорусскому  правительству  отменить  внутреннюю  наценку  при  поставке  газа  из  «Белтрангаза»  в 
«Белтопгаз», как тут же «Газпром» закапризничал и потребовал вернуть все на круги своя. А белорусская сторона в ответ 
потребовала обеспечить полную загрузку труб «Белтрансгаза». Видимо, в столь же конструктивном стиле будут решаться и 
вопросы управления СП, создаваемым на паритетных началах - 50% на 50%.

Аноним попутал
Сначала  некий  правительственный  источник  сообщил  «Интерфаксу»,  что  правительство  рассматривает 

возможность отмены «золотой акции».  И тем самым очень  взволновал заинтересованную общественность двух стран. 
Сразу последовали комментарии и статьи на эту животрепещущую тему.

Но  буквально  через  несколько  дней  источник  (возможно,  другой)  в  органах  госуправления  сообщил  тому  же 
«Интерфаксу»:  тревогу  насчет  отмены «золотой  акции»  можно  считать  учебной.  По  мнению анонима,  «правительство 
Беларуси, скорее всего, не примет принципиального решения об отмене института «золотой акции». Он напомнил, что 
проект программы был разработан департаментом по ценным бумагам Минфина и внесен на рассмотрение правительства.

В проекте было предусмотрено предложения по отмене института «золотой акции», моратория на отчуждение 
акций, приобретенных в ходе льготной приватизации, и значительное снижение налога на доходы от операций с ценными 
бумагами, составляющего в настоящее время 40%. В Совмине состоялось обсуждение проекта. Решили соорудить два 
варианта программы; первый считать радикальным, а второй - более мягким: в нем предусмотрены лишь декларации о 
намерении правительства  «развиватьфондовый  рынок  в  существующих  нормативных условиях»  и  ограничение  сферы 
применения «золотой акции» отдельными отраслями или предприятиями, находящимися в сфере стратегических интересов 
государства.

И нечего волноваться по пустякам.  Правительство и без «золотой акции» обладает достаточным количеством 
административных рычагов, позволяющих ему с успехом стоять на страже государственных интересов. Это обстоятельство 
следует учесть особо алчным потенциальным покупателям белорусской госсобственности.
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УКРАИНА
Хроника
14 марта. Премьер-министр Украины Виктор Янукович удалился на переговоры с президентом Украины Виктором 

Ющенко. Как сообщает УРА-Информ, глава правительства покинул заседание Кабинета Министров.
Не прошло и часа с начала заседания правительства, как премьер-министр вышел из зала, направившись на 

переговоры с главой государства в Секретариат президента.
– Есть возможность договориться, – коротко отметил Янукович.
А  на  вопрос  журналистов,  действительно  ли  существует  ссора  между  ним  и  главой  государства,  Янукович 

удивленно сказал: 
– Я не собирался с ним ссориться. 
– Мы не ссорились, – заверил премьер-министр.
14 марта. Премьер- министр Виктор Янукович уверен, что оснований для досрочных выборов нет, а оппозиция 

занимается политиканством. Как передает УРА-Информ, об этом глава правительства заявил открывая заседание Кабинета 
Министров Украины.– Вчера, пребывая с визитом на Ривненщине, я общался с людьми, и они сказали мне, что выборы их 
не интересуют, выборы им надоели, – сказал Янукович. – Я им ответил: безусловно, законных оснований для досрочных 
выборов нет. Просто небольшая горстка амбициозных политиков недовольна результатами прошлогодних выборов, и им не 
хочется ждать четыре года до 2011-го.Премьер-министр сообщил, что сегодня он встречался со спикером Верховной Рады 
Александром Морозом. 

–  Могу  сказать,  что  все  события,  которые  вчера  произошли  в  парламенте,  –  это  очередная  попытка 
дестабилизировать ситуацию в стране, – сообщил глава правительства.

В целом Янукович уверен, что нужно не обращать внимания на это политиканство, а делать свое дело. 
–  Мы имеем  мандат  на  доверие  населения.  Я  хотел  бы,  чтобы все  разговоры министров  о  том,  что  будет, 

закончились. Ничего не будет. Мы будем вместе работать до 2011 года, а если оправдаем доверие населения, получим 
хороший результат, то будем работать и после 2011 года, – подчеркнул Премьер-министр.

14  марта. Секретаря  Донецкого  городского  совета  Николая  Левченко  с  ног  до  головы облили  кефиром.  Как 
передает УРА-Информ, это произошло по окончании пресс-конференции в УНИАН.

В контексте  конфликта,  который развернулся  в  Донецке  вокруг  украинского  языка,  когда  секретарь  горсовета 
Левченко негативно высказался об украинском языке, была организована пресс-конференция. Во время брифинга Левченко 
выступал уже не как член Партии регионов, а как гражданин Украины. Он заявил, что русский язык должен быть введен в 
Украине как государственный. По его мнению, это необходимое условие для развития Украины как государства, так как вся 
украинская наука сформировалась в советское время на основе русского языка.– Все учебники по точным наукам, в том 
числе по математике и физике, написаны на русском языке. Множество ученых уезжают в Россию, так как не могут работать 
в Украине, – отметил он. Также Левченко заявил, что на данный момент не существует технического словаря на украинском 
языке, и он готов проспонсировать издание подобного словаря, если в ближайшем времени ему пришлют проект. Во время 
пресс-конференции собралось множество провокаторов, которые постоянно выкрикивали оскорбления и препятствовали 
проведению брифинга. Позже, выходя из здания, Левченко подвергся нападению – его облили кефиром. Была также задета 
одна из журналисток. На вопрос корреспондента, кто это сделал, секретарь Донецкого горсовета ответил, что, вероятно, те, 
кто очень любит украинский язык, и что теперь у него еще больше аргументов, чтобы защищать русский язык.

14  марта. Лидер  Партии  Регионов  Виктор  Янукович  обязательно  накажет  своего  однопартийца  секретаря 
Донецкого  городского  совета  Николая  Левченко  за  высказывания  о  том,  что  Украине  необходим  только  один 
государственный  язык  –  русский.  Об  этом  корреспонденту  «Нового  Региона»  заявил  представитель  Партии  Регионов 
депутат Ярослав Сухой. «Я думаю, что Янукович этому молодому человеку объяснит, и на русском, и на украинском, что он 
не прав. Я скажу откровенно – я ему очень не завидую», – сказал он. «Если вы хотите узнать, какой это способ разговора, то 
спросите  у  народного  депутата  Калашникова,  который  был  замешан  в  скандале  с  журналистами.  После  разговора  с 
Януковичем  он  падал  в  нервном  приступе  и  попадал  в  больницу  с  сердечным  приступом»,  –  добавил  Сухой.  «Я 
категорически не согласен с этим молодым человеком по фамилии Левченко. Я сначала думал, что он просто поспешил, 
ведь в запале можно разное говорить. Но когда на пресс-конференции говорят такие глупости, это значит одно – в семье не 
без  урода.  Я  категорически  опровергаю  и  выступаю  против  таких  заявлений»,  –  подчеркнул  представитель  Партии 
Регионов.Как сообщал «Новый Регион», сегодня в Верховной Раде вице-спикер Николай Томенко, представляющий Блок 
Юлии Тимошенко, распространил обращение к премьеру Виктору Януковичу и членам Партии Регионов с требованием 
осудить секретаря Донецкого городского совета Николая Левченко за его позицию по статусу русского языка.«Остановить 
гастроли  молодого  донецкого  хама»,  –  говорится  в  обращении  Томенко  к  Януковичу,  которое  он  подписал  «не  как 
заместитель главы Верховной Рады, не как депутат, а как обычный украинец».

Поводом  для  открытого  письма  Томенко  стали  заявления  секретаря  Донецкого  горсовета  Левченко,  который 
считает,  что  на  Украине  следует  ввести  единственный государственный язык  –  русский,  поскольку  украинский,  по  его 
мнению, является исключительно языком фольклора и анекдотов.

14  марта.  Служба  безопасности  Украины  не  считает,  что  в  действиях  лидеров  оппозиционной  организации 
«Народная самооборона» содержатся признаки преступлений. Об этом на брифинге в Киеве заявила пресс-секретарь СБУ 
Марина Остапенко. «В действиях и выступлениях этих граждан нет признаков преступлений и правонарушений», - сказала 
она и сообщила, что такой вывод сделан на основе анализа, в частности, выступлений экс-министра МВД Украины Юрия 
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Луценко, возглавляющего «Народную самооборону». Как известно, оппозиционная организация «Народная самооборона» 
совместно  с  УНА-УНСО  планирует  весной  2007  года  начать  массовые  антиправительственные  акции  в  Киеве. 
Организаторы намерены вывести на акции протеста около 300 тысяч человек. 

14 марта. Заседание Совета национальной безопасности и обороны Украины при участии президента Виктора 
Ющенко до сих пор не началось, сообщает корреспондент УРА-Информ. Начало заседания планировалось на среду на 
14:30 часов.

Сейчас  продолжается  встреча  президента  Виктора  Ющенко,  премьер-министра  Виктора  Януковича  и 
председателя Верховной Рады Украины Александра Мороза.

14 марта. Чорновил предрекает оппозиционерам бесславный конец. Уже сегодня представители оппозиционных 
партий поняли свою ошибку и осознали, что фактически они оказались заложниками собственной глупости. Как сообщили в 
пресс-службе Партии регионов, об этом заявил народный депутат, член фракции ПР Тарас Чорновил. 

– Вы посмотрите на них! Они ходят нервные, задерганные. Они понимают, что оказались заложниками абсолютно 
глупой ситуации, особенно когда было сказано, что надо стоять до конца. Все же понимают, что конец может быть очень 
бесславный, – Чорновил. 

Он считает, что сегодня оппозиционеры стали хаотично искать выход из этой ситуации, как с меньшим позором 
вернуться в зал и как объяснить это Юлии Тимошенко. 

– Я думаю, что у них есть возможность вернуться завтра, когда будут голосоваться нормы о повышении зарплат и 
пенсий. Они могу прийти в зал, понаделать своих заявлений и снова вскочить на паровоз со своим знаменем, и начать 
кричать:  это  мы  сделали,  это  же  благодаря  нам  происходит,  –  подчеркнул  депутат.В  то  же  время  он  отметил,  что 
сомневается в этом варианте развития событий, поскольку лидер БЮТ вряд ли пустит депутатов в зал работать. – Чем 
дольше  депутаты  будут  игнорировать  работу  парламента,  тем  с  более  опущенной  головой  оппозиционерам  придется 
возвращаться в парламент, – резюмировал Чорновил. 

14  марта. В  Киеве  около  10  пророссийских  активистов  сорвали  пресс-конференцию  директора  Агентства  по 
противоракетной  обороне  США  Генри  Оберинга,  который  прибыл  на  Украину,  чтобы  убедить  украинских  чиновников 
поддержать  размещение  новых  американских  военных  баз  в  Польше  и  Чехии.  Как  передает  корреспондент  «Нового 
Региона»,  примерно через 10 минут  после начала пресс-конференции Оберинга в  зале появилось около 10 человек с 
плакатом «Yankee, go home!», которые начали выкрикивать: «Янки – вон!», заглушая выступающего. Трансляция пресс-
конференции, которая шла в прямом эфире пропрезидентского «5 канала», была тут же остановлена.

После этого присутствующий в зале пресс-секретарь МИД Украины Андрей Дещица лично попытался успокоить 
протестующих и не мешать проведению конференции.

Затем охраннику все-таки удалось вывести активистов из зала, но было слышно, что перепалка продолжилась в 
коридоре.Через  5  минут  пресс-конференцию  удалось  возобновить.  Оберинг  тут  же  заявил,  что  подобные  протесты 
«возникают  из-за  недостаточной  информации  и  понимания  того,  о  чем  идет  речь».Затем  Оберинг  рассказал,  зачем 
американцам новые базы ПРО в Европе: «У Ирана уже есть ракета дальнего действия, а у нас еще нет систем, чтобы 
защититься от нее. Нам надо начинать прямо сейчас». Американский военный пояснил, что территория Турции не может 
использоваться для размещения подобных ракет-перехватчиков, так как находится слишком близко от Ирана: «Там бы 
перехватчики были бы слишком близко для ракеты большой дальности», – утверждает он. Украинские журналисты тут же 
поинтересовались: зачем американцам строить новые базы, если об угрозе со стороны Ирана можно было бы получать 
информацию от Украины и России. Американскому генералу такая идея понравилась: «Обмен информации РЛС, которая 
проходит как с украинских, так и с российских, – это то, чем мы бы с удовольствием и с радостью занимались», – ответил 
он.

Затем Оберинга спросили, почему же все-таки США опасаются Ирана. «Есть две конкретные причины, почему 
США настроены против Ирана: наличие возможности ракетного удара, так как Иран развернул очень мощную программу 
разработки таких ракет, а вторая – Иран продемонстрировал такое намерение», – утверждает американский военный.

14 марта. Президент, Верховная Рада и Кабинет Министров объединят усилия для установления баланса между 
ветвями  власти.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  этом  заявил  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович,  выйдя  к 
журналистам после встречи с Президентом Виктором Ющенко и спикером Верховной Рады Александром Морозом. 

–  Во-первых,  мы  сделали  общие  выводы,  что  сегодня  все  институты  власти  должны  вместе  работать  на 
стабильность  власти,  ее  экономическую и политическую стабильность,  –  уточнил глава  правительства.  –  Это главное. 
Янукович считает, что вокруг этого «нужно объединить усилия». Также было принято решение о создании общей комиссии 
при участии президента, Верховной Рады и КМУ, которая наработает вопросы и предложения относительно установления 
баланса  между  ветвями  власти.  –  А  потом  эти  предложения  будут  предоставлены  парламенту  в  установленной 
Конституцией  процедуре  и  вынесены  на  голосование,  –  добавил  премьер-министр.  Также  Янукович  подчеркнул,  что 
правительство берет на себя «обязательства удержать уровень экономического роста и уровень инфляции, что позволит 
увеличить финансовый ресурс».  В этом контексте премьер-министр напомнил,  что правительство на 2  месяца раньше 
запланированного повысит минимальный уровень зарплат и пенсий, а «парламент уже завтра рассмотрит этот вопрос». 
Также  Янукович  сообщил,  что  уже  на  следующей  неделе  состоится  общее  заседание  правительства  при  участии 
президента и главы Верховной Рады, где «мы вместе по результатам 2006 года сделаем общие выводы».

14 марта. Коалиция поддержит кандидатуру президента на должность главы МИДа. Как сообщает УРА-Информ, 
об этом заявил премьер-министр Виктор Янукович по результатам встречи с президентом Виктором Ющенко и спикером 
Верховной  Рады  Александром  Морозом.–  Мы  рассмотрим  кандидатуру  Президента  на  должность  главы  МИДа  в 
парламенте. Мы будем искать поддержку фракций, проводить работу с депутатами, чтобы получить эти голоса, – пообещал 
премьер.  На  вопрос  журналистов,  значит  ли  это,  что  коалиция  проголосует  за  Владимира  Огрызко,  Янукович  ответил 
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коротко. – Речь шла о кандидатуре, которую выдвигает Президент. Мы поддержим кандидатуру Президента, – заверил 
глава правительства.

15 марта. Из комментариев народных депутатов все яснее становится интрига с сегодняшним голосованием по 
кандидатуре министра иностранных дел. Так «регионал» Ярослав Сухой заявил журналистам, что антикризисная коалиция 
не поддержала кандидатуру Владимира Огрызко потому, что президентом были нарушены некие договоренности. Вместе с 
тем, многие наблюдатели обратили внимание на то, что ни Ющенко, ни Янукович в среду вечером не назвали фамилию 
Огрызко, а говорили о кандидатуре, «предложенной президентом». Эта фигура умолчания, скорее всего, свидетельствует о 
достигнутой договоренности: в четверг утром Ющенко должен был подать в парламент кандидатуру заместителя главы 
секретариата Александра Чалого. Представители правящей коалиции весь прошлый месяц намекали, что с удовольствием 
проголосуют  за  нее.  Очевидно,  что  состоялся  обмен  взаимными  обязательствами,  однако  догадаться,  что  именно 
пообещал Ющенко Янукович, достаточно сложно. Возможно, речь идет о назначениях в силовых структурах, возможно, о 
бизнесе. Как бы то ни было, все случилось опять за спиной Тимошенко и объективно выглядело как очередное поражение 
оранжевого лагеря. Поэтому утверждение социалиста Евгения Филиндаша о том, что Юля всю ночь прессовала Ющенко по 
телефону, скорее всего, опирается на реальные факты. Кандидатура Чалого утром в парламент не поступила. Становится 
понятным, что демарш коммунистов был согласованным с донецкими спектаклем, чтобы дать им повод не голосовать за 
«кандидатуру, предложенную президентом». Коммунисты покинут Антикризисную коалицию, если министром иностранных 
дел станет Владимир Огрызко

15 марта. Коммунистическая партия Украины намерена покинуть Антикризисную коалицию, в том случае, если 
депутаты Партии Регионов и Социалистической партии проголосуют за кандидатуру Владимира Огрызко на пост министра 
иностранных  дел.  Об  этом  в  кулуарах  Верховной  Рады  заявил  народный  депутат  Александр  Голуб  (КПУ),  передает 
корреспондент  «Нового  Региона».  «Коммунисты  голосовать  за Огрызко  не  будут,  потому  что  за  последнее  время сам 
господин Огрызко и его взгляды на внешнюю политику не изменились. Мы считаем, что это будет вызовом Российской 
Федерации, ведь Огрызко занимает откровенно русофобскую позицию», – уверен Голуб. «Это поставит крест на многих 
договоренностях с Россией, а также это будет подтверждением курса Бориса Тарасюка, что втягивание Украины в НАТО 
будет продолжено», – пояснил он и добавил, что на заседании Антикризисной коалиции вопрос о кандидатуре Владимира 
Огрызко не обсуждался.«Это решение было принято за нашей спиной, за спиной коммунистов. Мы узнали об этом из СМИ, 
о том, что они хотят голосовать так», – заявил Голуб. «Если это произойдет, то соберется президиум ЦК партии и будет 
принимать по этому поводу соответствующее решение», – сказал он.«Президиум принял решение о вхождении в коалицию. 
В силах президиума приять и обратное решение», – подчеркнул нардеп. Напомним, что вчера Виктор Янукович, выступая 
перед журналистами заявил, что Антикризисная коалиция будет голосовать за ту кандидатуру на пост главы МИД, которую 
предложит президент. При этом конкретной фамилии он не назвал.

Владимир Огрызко не стал главой МИД из-за ночного разговора Ющенко с Тимошенко
15 марта. Верховная Рада перенесла голосование по кандидатуре Владимира Огрызко на должность министра 

иностранных дел в связи с тем, что Виктор Ющенко проводил дополнительные консультации с Юлией Тимошенко. Об этом 
корреспонденту  «Нового  Региона»  заявил депутат  СПУ Евгений  Филиндаш.  «По нашей информации Юлия Тимошенко 
ведет  переговоры  с  президентом  Ющенко,  и  именно  она  поставила  крест  на  вчерашних  договоренностях  между 
президентом, спикером и премьером», – подчеркнул Филиндаш. По его словам, вчера вечером президент, премьер-министр 
и  спикер  Верховной  Рады  договорились  о  том,  что  противостояние  между  ветвями  власти  будет  закончено,  и  будут 
достигнуты договоренности по многим спорным вещам, а не только по кандидатуре главы МИД и поправок к бюджету-2007. 
«Я  не  знаю  технологии,  велись  ли  ночные  переговоры  Ющенко  и  Тимошенко.  Возможно,  что  эти  консультации 
продолжаются даже сейчас. Но очевидно, что-то было примерно в это время, то есть переговоры были сорваны ночью», – 
заключил Филиндаш.

15 марта. Председатель Верховной Рады Александр Мороз считает,  что Владимир Огрызко имеет все шансы 
быть назначенным на должность министра иностранных дел Украины. Об этом сообщает УРА-Информ.

Мороз отметил, что голосование по Огрызко было перенесено на более поздний срок не из-за того, что среди 
депутатов была определенная неопределенность относительно этой кандидатуры.– То, что вопрос был перенесен, а не 
имел  негативного  результата,  свидетельствует  о  непосредственной  связи  с  теми  договоренностями,  которые  были 
достигнуты  во  время  нашей  встречи  с  Президентом,  –  отметил  Мороз.  Мороз  добавил,  что  окружение  Президента 
абсолютно бездарно интерпретирует результаты этих договоренностей. 

– Так не должно быть. Я надеюсь, что мы это напряжение снимем в ближайшие дни, – сказал спикер. Отвечая на 
вопрос,  почему не состоялось  голосование по  Огрызко,  несмотря на то что Премьер  и спикер  пообещали позитивное 
решение по этой кандидатуре, Мороз ответил, что так вопрос вообще не мог ставиться в принципе.  

–  Ни  я,  ни  Виктор  Янукович,  давая  согласие  на  рассмотрение  этого  вопроса,  не  могли  дать  гарантии  по 
содержанию голосования, – сказал Мороз.

15 марта. Новые договоренности о согласии между президентом и Антикризисной коалицией являются ошибкой, 
поскольку  последняя  не  изменит  своей  политики.  Так  лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко  в  эфире  канала  «1+1» 
прокомментировала договоренности,  достигнутые во время встречи президента Виктора Ющенко с премьер-министром 
Виктором Януковичем и спикером парламента Александром Морозом 14 марта.

- Мне кажется, что пока я на полдня из Киева уехала, криминальная власть снова Виктора Андреевича как-то 
спутала в планах и попробовала снова его вернуть на дорогу, которая не имеет конца, - сказала Тимошенко. Лидер БЮТ 
высказала  убеждение,  что  «ни  правительство  Януковича,  ни  большинство  в  парламенте  не  изменит  своих  абсолютно 
антиукраинских намерений, не изменит социальной политики, и потому второй раз подписывать один и тот же Универсал – 
это практически наступать на грабли».
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- А вносить снова Януковича в его премьерский кабинет, когда его уже народ почти вынес, - логики в этом нет, - 
подчеркнула Тимошенко.

Вместе с тем, лидер БЮТ добавила, что еще не видела Президента и не разговаривала с ним. - Думаю, только при 
персональной встрече мы сможем понять, что это за события и как их толковать, - добавила она. На вопрос относительно 
дальнейшей судьбы союза БЮТ, «Нашей Украины» и Президента, Тимошенко ответила: 

-  Наши стратегические планы относительно защиты Украины, относительно защиты людей – неизменны. - И в 
каком бы формате мы это не делали – в коалиции с оппозиционными силами, самостоятельно – мы будем это делать. Это 
главное, - добавила она. Лидер БЮТ напомнила, что оппозиция предложила парламентскому большинству 17 шагов выхода 
из кризисной ситуации в стране: - Мы покинули зал для того, чтобы действительно обратить на это внимание, и я считаю, 
что нам нужно довести до конца и заставить сегодня власть выполнить эти 17 пунктов.Уточним, что 14 марта Тимошенко 
находилась с рабочей поездкой в Житомире.

16 марта. Инициированное Россией строительство нефтепровода Бургас-Александруполис для транспортировки 
российской и каспийской нефти напрямую в ЕС является тревожным сигналом для Украины.  Об этом корреспонденту 
«Нового Региона» заявила советник премьер-министра Украины депутат Анна Герман из Партии Регионов. «Нам нужно 
понимать, что если мы будем вести такую политику по отношению к России, как это было в последнее время, то такие 
сигналы будут постоянными. Если наш президент и оппозиция будут продолжать делать заявления, то мы вообще утратим 
того  соседа  в  лице  России,  которого  имеем  сегодня»,  –  сказала  она.  По  мнению  советника  премьер-министра, 
сотрудничество  России и Украины сворачивается стремительными темпами,  а  причиной тому являются необдуманные 
заявления «оранжевой» оппозиции и поддерживающего ее президента Виктора Ющенко.  «Сотрудничество с  Россией с 
каждым  днем  утрачивается  из-за  необдуманных  заявлений  некоторых  политиков  правого  лагеря  и  пропрезидентского 
окружения», – отметила Герман. «Необдуманная внешняя политика, несбалансированность и желание продвинуть к рулю 
МИДа людей, которые настроены агрессивно открыто против России, – это не прагматично, немудро и это, в результате, 
приведет к тому,  что уже сегодня Россия заявляет,  что строит в обход газо-  и нефтепровод»,  – подчеркнула советник 
Виктора Януковича.«Кто тянет за язык разные пресс-службы говорить о том, что будет вызов на допрос Лужкова? Кто тянет 
за язык этих людей? Если вы такие патриоты и хотите допросить Лужкова, то зачем кричать об этом на каждом углу? Это – 
антироссийская истерия, которая очень вредит Украине», – заключила Герман.

Напомним,  что  Россия,  Греция  и  Болгария  подписали  соглашение  о  строительстве  нефтепровода,  который 
соединит болгарский Бургас с греческим портом Александруполис. Соглашение по новому трубопроводу было подписано 
через год после завершения строительства конкурирующего трубопровода между Азербайджаном и Турцией, который часто 
рассматривают  как  поддерживаемую  США  попытку  снизить  монополию  России  в  качестве  основного  энергетического 
поставщика региона.

16  марта. Директор  краеведческого  музея  Ровенской  области  Александр  Булыга  заявляет  о  готовности 
реализовать предложение президента Виктора Ющенко по открытию «музея советской оккупации Украины». «Материалов 
про  преступления  советской  власти  достаточно.  Это  и  репрессии  против  национально-освободительного  движения,  и 
данные про массовые ссылки жителей области, множество других документов», – цитирует слова Булыги официальный 
сайт Молодежного националистического конгресса. Как сообщал «Новый Регион», ранее во время визита в Тбилиси Виктор 
Ющенко заявил о том, что на Украине должен появиться «музей советской оккупации», аналогичный созданному в Грузии. 
После этого в Крыму активисты пророссийских организаций заявили о намерении открыть «музей украинской оккупации» 
полуострова  в  знак  протеста  против  инициативы  Ющенко.  Также  вице-премьер  Украины  по  гуманитарным  вопросам 
Дмитрий Табачник заявил, что не поддерживает идею Ющенко по открытию «музея советской оккупации».

16  марта. Вчерашний  отказ  Верховной  Рады  голосовать  за  назначение  Владимира  Огрызко  министром 
иностранных дел не  связан с  тайными договоренностями  Виктора  Ющенко  и  Виктора  Януковича  о  назначении на  эту 
должность  другого  кандидата  –  Александра  Чалого,  который  является  сторонником  вступления  Украины  в  ЕС,  но 
противником НАТО, и удовлетворил бы как «бело-голубых», так и «оранжевых». Об этом корреспонденту «Нового Региона» 
заявил лидер фракции социалистов Иван Бокий. По словам Бокия, накануне голосования в  Раде Ющенко, Янукович и 
спикер Александр Мороз договаривались, что главой МИД станет именно Огрызко, а не Чалый.

«Я не могу подтвердить, что рассматривается кандидатура Чалого, потому что на встрече трех президент четко 
подтвердил, что хочет видеть министром именно Владимира Огрызко, и коалиция была после этой встречи готова, голосов 
для избрания Огрызко  хватало»,  –  утверждает  Бокий.  По  его  словам,  взамен за  утверждение  Огрызко  парламентское 
большинство  хотело,  чтобы  Ющенко  подписал  изменения  в  госбюджете,  а  также  согласился  на  то,  что  судьбу 
Конституционной реформы будет определять Верховная Рада. Однако Бокий пояснил, что причиной срыва голосования по 
Огрызко  стало  именно  то,  что  утром  в  Верховную  Раду  глава  Секретариата  президента  Виктор  Балога  направил  в 
парламент  письмо  с  просьбой  перенести  на  следующую  неделю голосование  по  Оргызко,  так  как  Ющенко  улетает  в 
Копенгаген.«Почему-то вдруг за подписью какого-то Балоги, я не знаю, кто он там такой у президента, пришла записка в 
парламент, что президент просит перенести назначение министра иностранных дел. Эта Балога решила все дела», – сказал 
Бокий. «Я думаю, что секрет в том, что президенту какая-то бабуся с косой нашептала на ухо, а, как известно, у нашего 
президента,  семь  пятниц  на  неделе  и  31  среда.  Нам  стало  известно,  что  вчера  с  утра  Тимошенко  встречалась  с 
президентом  в  аэропорту,  они  общались  1  час  20  минут,  он  даже  опоздал  из-за  этого  в  Копенгаген,  был  нарушен 
международный дипломатический протокол, это невиданная практика в международной дипломатии, но для Ющенко – это в 
порядке  вещей.  Все  знают,  что  секрет  состоит  в  том,  что  Тимошенко  имеет  личное  влияние  на  президента.  Он  ее 
ненавидит, но слушает. Сегодня сложная ситуация как у президента, так и Тимошенко, и они вынуждены слушать друг 
друга. Это – своеобразная любовь с ненавистью», – добавил лидер фракции социалистов. Бокий также опроверг, что срыв 
голосования по Огрызко связан с директивами из Москвы, которая не желает видеть этого кандидата на посту министра 
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иностранных дел Украины. «Я могу сказать, что здесь есть рука Папуа и Новой Гвинее», – заявил Бокий на обвинение 
представителей «Нашей Украины» о том, что коалиция не поддержала Огрызко по указу Москвы.

16 марта. Партия Регионов требует от президента Виктора Ющенко отказаться от попыток назначения Владимира 
Огрызко на пост министра иностранных дел Украины. Об этом с трибуны Верховной Рады заявил депутат Василий Киселев 
от Партии Регионов. «Мы надеемся, и я уверен, что президент, премьер и спикер договорятся, и у меня нет сомнений, что 
президент внесет новую кандидатуру на должность главы МИД Украины», – сказал он, передает корреспондент «Нового 
Региона».«Не может быть дипломатом и, тем более, министром, человек, который не знает и не употребляет русский язык 
принципиально. Ведь ему завтра ехать на переговоры с Россией, а он говорит принципиально по-украински. Ну нужно ведь 
хоть немного думать, ведь это – политический вопрос», – возмутился Киселев. Между тем, в пропрезидентской «Нашей 
Украине» заявляют, что о замене Огрызко на другого кандидата не может быть и речи.

«Во фракции «Наша Украина» нет ни единой информации, что Ющенко внесет другую кандидатуру. Огрызко – 
профессионал, дипломат, который работает много лет, к нему нет ни одного вопроса», – заявил лидер фракции Вячеслав 
Кириленко. 

Ющенко сорвал назначение Огрызко Партия регионов стопроцентно проголосовала бы за кандидатуру Владимира 
Огрызко на должность министра иностранных дел, но этому помешал Президент Украины Виктор Ющенко. Как сообщает 
корреспондент УРА-Информ, об этом рассказал депутат от ПР Тарас Чорновил на заседании «Украинского форума» на 
тему: «От «холодной» до «горячей» политической войны».

По  словам  депутата,  в  10:15  утра  16  марта  была  «точно  стопроцентная  позиция,  что  будет  поддержана 
кандидатура Огрызко», при том, что «всем он не нравился по разным мотивам».– Я, например, не могу себе физически 
представить  переговоры  Огрызко  с  Кондолизой  Райс,  с  Лавровым  и  с  министром  иностранных  дел  Китая,  –  сказал 
Чорновил.

При  этом  «регионал»  добавил,  что  если  «он  себе  эти  переговоры  представит,  то  Украина  их  обязательно 
проиграет. Или с Огрызко вообще никто никаких переговоров вести не будет».– Разные были позиции, но мы были готовы 
проголосовать. Но возникли формальные обстоятельства, что, оказывается, нельзя рассматривать этот вопрос, так как нет 
подписи Президента и есть письмо с прошением перенести этот вопрос, – рассказал Чорновил. Также он подчеркнул, что 
этого не знали ни представитель Президента в  Верховной Раде Украины Роман Зварыч,  ни сам Огрызко,  который не 
присутствовал в парламенте.– Я думаю, что этого не знал и сам Президент, – резюмировал Чорновил.

23 марта. Признание русинов областным советом Закарпатья является незаконным, поэтому президент Виктор 
Ющенко, чтобы не допустить распада Украины, должен дать политическую оценку действиям депутатов. Об этом сегодня 
на  пресс-конференции  заявили  представители  Национальной  и  Международной  ассоциации  украинистов,  Конгресса 
украинской  интеллигенции,  националистической  организации  «Просвита»,  а  также  представители  других 
националистических  объединений.  Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  участники  пресс-конференции 
подвергли сомнению результаты переписи населения 2001 года, согласно которым на Украине проживает 10 тысяч русин. 
«Я бы даже не называл цифру 10 тысяч  русин и так  далее.  Можно говорить,  что  их  и 50 тысяч.  При том состоянии 
безработицы за 50 гривен можно сказать: «напиши, что ты русин», потому что нет такого самосознания как русины. Это 
либо больные на голову, либо агентура», – заявил ветеран националистического движения Степан Хмара.По его словам, 
«учитывая серьезное ослабление украинской власти»,  решение Закарпатского областного совета несет «определенную 
небезопасность».  По  его  мнению,  движение  за  признание  русинов  возглавляют  «какие-то  провокаторы  проплаченных 
агентов  международных  иностранных  спецслужб,  на  которых  власть  не  принимает  абсолютно  никаких  мероприятий». 
«Необходимо  установить  каналы  связи  и  источник  финансирования.  Этим  должны  заняться  соответствующие 
государственные структуры», – подчеркнул Хмара. «Это никакое не этническое меньшинство, а лишь часть украинского 
народа», – считает член-корреспондент Академии наук Украины Всеволод Клоков.

В свою очередь украинский поэт Иван Драч заявил, что решение облсовета является попыткой заинтересованных 
политических сил расколоть общество.

«Это все атаки на Украину», – заявил он. Признание русинов, по его словам, означает то, что следующими свою 
этническую независимость должно начать отстаивать такое национальное меньшинство, как полищуки«Как это российские 
службы разведывательные  не  додумались  это  сделать?»,  –  поинтересовался Драч.«Мы не  можем мириться  с  такими 
деструктивными  антигосударственными  попытками  расколоть  украинское  общество»,  –  заявила  директор  Института 
этнологии Анна Скрипник. 

Она добавила, что представители националистических организаций готовят заявление на имя Виктора Ющенко. 
Они  намерены  потребовать  от  него  «принять  соответствующие  мероприятия  для  недопущения  дезинтеграционных 
процессов и политической дестабилизации на Украине».Проект заявления, составленный на украинском языке, был роздан 
журналистам, которые тут же выяснили, что документ содержит массу грамматических ошибок, несмотря на то, что одним 
из инициаторов создания обращения к президенту выступила Национальная и Международная Ассоциация украинистов и 
Украинский союз интеллигентов.

Как известно, закарпатские русины признаны отдельным народом в России, США, Словакии, Чехии, везде, кроме 
Украины

24 марта. Харьковские власти устроили своими запретами солидный пиар акции, благодаря чему на обе площади 
(Свободы и Соборности) пришло немало людей.  

Разброд в оценках очень большой - от тысячи до пяти по поводу альтернативного "пикета", устроенного против 
Луценко на площади Свободы и от трех до двадцати тысяч по поводу митинга самого Луценко. При этом все очевидцы 
подтверждают,  что  организаторы  свезли  массу  народа  на  автобусах.  Некоторые  мне  сказали,  что  слышали  среди 
привезенных ярко выраженный западенский говор. Однако немало было и местных зевак, которые пришли поглазеть на 
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обещанный всем скандал. Несмотря на то, что регионалы собрали антилуценковский "пикет" на другой площади, на митинг 
Луценко просочилось несколько витренковцев с плакатами против "Самообороны". Якобы один из людей Луценко напал на 
депутата райсовета от Блока Витренко. Тот утверждает, что ему брызнули слезоточивым газом и обратился в милицию, 
которая якобы задержала нападавшего.В Днепропетровске местные власти не стали устраивать такого пиара Луценко, как 
харьковские. Поэтому он был менее людным. Хотя по данным милиции, на митинге присутствовало 5 тысяч человек. А в 
противовес им собрался митинг  коммунистов и Союза советских офицеров примерно из  2  тысяч.  Луценко попытались 
забросать яйцами и якобы одно из них таки попало в него.

24 марта. Отвечая на вопрос Росбалта-Украина о конфликте вокруг Лужкова, депутат ПР Анна Герман  заявила 
следующее:

"Мы должны искать то, что нас объединяет, и то, что общее для наших интересов, чисто бизнесовых, - уточнила 
Герман,  -  а  не  выискивать  кем-то  сказанные  слова,  -  имела  в  виду  она  заявление  Службы  безопасности  Украины 
относительно мэра Москвы Юрия Лужкова. - Возможно, Украине стоит сознательно не слышать те слова, которые могут 
заострить  наши  отношения.  Украине  важно  установить  хорошее  отношение  с  Россией  по  поставкам энергоносителей, 
потому что Украина пока не имеет альтернативных источников поставки газа. И пока мы не создадим такие источники 
поставок энергоносителей, мы вынуждены вести себя как мудрая страна, а не ссорится с соседями и вызывать на допросы 
тех, кому завтра придем с целью просить что-то". Из чего следует, что как только альтернативные источники поставок газа 
появятся, Украина уже будет иметь право и вести себя не как мудрая страна, и ссориться с Россией.

27  марта. В  "оранжевом"  лагере"  продолжается  период  распада.  Вслед  за  "Нашей  Украиной"  этот  процесс 
перешел  в  Блок  Юлии  Тимошенко.  И  это  не  удивительно.  Серьезным  людям  надоело  блокировать  туалеты  и 
дестабилизировать ситуацию в стране вместо того, чтобы нормально работать. Ведь большинство из членов БЮТ считали, 
что  они  в  составе  почти  что  партии  власти,  что  дает  им  преимущества  в  ведении  дел,  а  оказались  в  блоке  имени 
перманентной революционерки. Часть парламентариев, избранных по списку БЮТ, в ближайшее время планируют создать 
новую  депутатскую  группу,  так  как  не  довольны  "авторитаризмом"  Юлии  Тимошенко.  Об  этом  сегодня  на  пресс-
конференции заявил депутат Киевсовета Михаил Бродский, передает корреспондент "Нового Региона". Бродский рассказал, 
что в минувшее воскресенье на съезде его партии "Яблоко" было принято решение о переименовании в Партию свободных 
демократов. 

"Нам нужно отойти от российских ассоциаций окончательно, если мы идем в Европу", - подчеркнул Бродский и 
добавил, что депутаты фракции БЮТ Сергей Потимков, Дмитрий Выдрин и Алексей Данилов, присутствовавшие на съезде, 
поддержали  инициативу.  "Идут  переговоры  с  "Нашей  Украины",  -  добавил  Бродский.  По  словам  Бродского,  уже  на 
следующей сессии Верховной Рады 5 человек из фракции БЮТ заявят о создании группы. Он подчеркнул, что это будет не 
"конструктивная оппозиция" и не "радикальная оппозиция". "Нормальная будет оппозиция", - сказал он. Бродский пояснил, 
что создание новой депутатской группы вызвано "авторитаризмом" Юлии Тимошенко. 

"Юлия Владимировна, я не хочу гражданской войны. Я не хочу повторения Сербии, Чечни и даже Приднестровья", 
- сказал Бродский и подчеркнул, что некоторые депутаты фракции БЮТ, в отличие от самой Тимошенко, "не хотят заходить 
в электрические будки, а хотят работать". По словам Михаила Бродского, Юлия Тимошенко добивается досрочных выборов 
для  того,  "чтобы перезагрузить  свой  список",  то  есть,  "внести  в  него  своих  водителей,  охранников,  которые  не  будут 
заниматься инакомыслием". Он также считает, что лидер "Народной самообороны" Юрий Луценко "вытопчет электоральное 
поле Юлии Владимировны на 50%". Также Бродский обвинил депутатов от БЮТ в рейдерской атаке и незаконном захвате 
ЗАО "Черкассыгаз", обвинив этом, в частности, депутата Богдана Губского. Михаил Бродский рассказал, что его Партия 
свободных  демократов  будет  действовать  по  примеру  партий  с  аналогичными  названиями  из  Германии  и  Венгрии, 
представляя в парламенте интересы среднего класса. В частности, группа депутатов во фракции БЮТ намерена заняться 
ужесточением ответственности за нарушение правил дорожного движения, за теневую продажу земли как продавцов, так и 
покупателей. 

28 марта. Партия Регионов Виктора Януковича на ближайшем заседании парламента выступит с заявлением о 
вмешательстве США во внутренние дела Украины. Об этом корреспонденту «Нового Региона» заявил депутат Василий 
Киселев,  заместитель фракции Партии  Регионов  в  Верховной Раде.  По словам Киселева,  «регионалы» оценивают  как 
вмешательство во внутренние дела Украины решение США оказать финансовую помощь Киеву для вступления в НАТО. 
«Решение палаты Конгресса США об оказании финансовой помощи Украины практически делает все возможное, чтобы 
Украина  была  в  НАТО,  это  мы расцениваем  только  как  вмешательство  во  внутреннюю  политику  и  дела  государства 
Украина»,  –  сказал  представитель  Партии  Регионов.«Я  обещаю,  что  мы в Верховной  Раде  сделаем соответствующее 
заявление  и  прореагируем  на  данное  решение  США,  ведь  это  переходит  все  границы»,  –  добавил  Киселев.  «Если 
президент надеется, что при роспуске парламента придут новые депутаты, то я обещаю, что новая избирательная кампания 
будет под лозунгом «против НАТО». Я сегодня только прилетел из Крыма, и могу сказать, что там все вздыбились», – 
утверждает депутат. «Я хочу предупредить горячие головы, которые хотят втянуть Украину в НАТО, чтобы они освежили в 
своей памяти Югославию, Ирак, где войска НАТО разрывают страну», – заключил Киселев.

29 марта. Виктор Ющенко фактически поддержал проведение массовых антиправительственных акций протеста в 
Киеве,  участники  которых  намерены  добиваться  отставки  Кабмина  Виктора  Януковича.  Соответствующее  заявление 
президент Украины сделал в своем обращении, посвященном годовщине парламентских выборов.

В обращении Ющенко еще раз подчеркнул, что парламентское большинство в Верховной Раде сформировано с 
нарушениями Конституции, а принятый коалицией Закон о Кабмине также является антиконституционным."Совокупность 
таких действий создает основания для признания неконституционным характера работы парламентского большинства и 
нелегитимности деятельности правительства Украины", - говорится в заявлении Ющенко.
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После  этого  глава  государства  призывает  Конституционный  суд  Украины  неотложно  вынести  вердикт 
относительно  законности  правительства  Януковича."Время безрезультатных круглых столов  прошло.  Политики  должны 
нести ответственность. В противном случае свое слово скажет украинский народ", - предупреждает Ющенко.

Как сообщал "Новый Регион", ранее глава Секретариата президента Украины Виктор Балога заявил, что указ о 
роспуске  парламента  уже  готов,  и  в  любой  момент  его  текст  может  быть  предоставлен Ющенко  для  подписи.В  свою 
очередь,  Партия  Регионов  угрожает  провести  голосование  в  Верховной  Раде  и  постановить  о  проведении  не  только 
парламентских,  но  и  досрочных  президентских  выборов.В  ближайшую  субботу  в  Киеве  на  Майдане  начинается 
антиправительственная акция протеста с требованием распустить Верховную Раду. После этого экс-министр МВД Юрий 
Луценко  обещает провести "Марш справедливости"  на  Киев,  для участия в  котором будут  собраны активисты со  всех 
регионов Украины.Известно, что Партия Регионов также собирает активистов на Юге и Востоке Украины для участия в 
акциях в поддержку правительства Януковича в Киеве.МВД пообещало, что не допустит столкновений между политическими 
оппонентами.

29 марта. Если  президент Украины Виктор  Ющенко подпишет указ  о  роспуске Верховной  Рады,  то  коалиция 
примет  постановление  о  роспуске  Центральной  избирательной  комиссии,  и  тогда  некому  будет  проводить  досрочные 
выборы.  Как  передает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  народный  депутат,  заместитель 
председателя фракции Партии регионов Василий Киселев в кулуарах ВР.

- Есть все основания оправить в отставку ЦИК, они нарушили присягу и - это железное основание, а также не 
приняли решение о проведении референдума по  НАТО,  -  сказал политик.  -  Если  Президент издаст  указ  о  досрочных 
парламентских выборах, мы примем постановление о роспуске ЦИК, и тогда некому будет даже проводить выборы. Вторым 
этапом станет постановление о проведении одновременно досрочных парламентских и президентских выборов.

Ющенко предъявил ультиматум Раде
30.03.2007. Км. ру

Факты: В обращении к Раде, посвященном годовщине парламентских выборов, Ющенко заявил, что большинство 
во главе с Партией регионов неоднократно нарушало конституцию.

Президент Украины  Виктор Ющенко заявил, что последние события в стране дают основания для признания 
нелигитимности парламентского большинства и правительства Виктора Януковича. 

Эксперты не исключают, что это заявление может стать прелюдией к роспуску Верховной Рады. 
«За  восемь  месяцев  существования  нынешней  парламентской  коалиции  мы  стали  свидетелями 

целенаправленного наступления на конституционный строй страны, постоянной борьбы за полномочия с одновременным 
нарушением воли избирателей», - сказано в обращении Ющенко. 

Политическое противостояние в Киеве резко обострилось после того, как несколько депутатов из оппозиционных 
фракций заявили о присоединении к парламентскому большинству.

Члены коалиции, создавшей правительство, обещают, что к маю этого года их количество увеличится до 300 – 
тогда они смогут менять конституцию и преодолевать президентское вето.

Однако  Ющенко настаивает,  что  переход  оппозиционных  депутатов  в 
правительственную коалицию противоречит воле избирателей, поддержавших ту 
или  иную  партию.  Он  говорит,  что  такая  практика  должна  немедленно 
прекратиться.

«Конституция  определяет  четкие  временные  рамки  формирования 
коалиции  и  ее  природу  на  основе  депутатских  фракций,  а  не  на  основе 
индивидуального или группового членства, - пишет президент Украины. - То, что 
сегодня  происходит  в  Верховной  Раде,  -  это  не  просто  коалиционное 
перерождение, а неприкрытая ревизия воли украинских избирателей, нарушение 
конституции Украины и прямая дорога к беззаконию».

Представители  оппозиционного  блока  Юлии  Тимошенко и 
пропрезидентской «Нашей Украины» не раз призывали президента подписать указ о роспуске Рады. Однако  Ющенко до 
сих пор не спешил с решительными шагами, одновременно призывая Конституционный суд оценить происходящее.

В четверг он впервые заговорил о реальной возможности назначения новых выборов. «Если какие-то политически 
силы  считают,  что  они  претендуют  на  300  голосов  в  парламенте,  то  тогда  нужно  принимать  политическое  решение, 
проводить досрочные парламентские выборы», - заявил Ющенко на пресс-конференции в Луганске.

Представители  коалиции,  впрочем,  заявляют,  что  не  намерены  выполнять  возможное  решение  Ющенко о 
роспуске Рады.

В субботу в центре Киева запланирована массовая акция сторонников новых выборов, в которой примут участие 
члены основных оппозиционных партий – блока Тимошенко, «Нашей Украины» и движения «Народная самооборона» во 
главе с бывшим министром внутренних дел Юрием Луценко.

Свою  демонстрацию  в  этот  день  готовят  и  партии,  создавшие  правительственную  коалицию.  Представители 
Партии регионов говорят, что вынуждены организовать альтернативную акцию, поскольку многие жители Украины, по их 
мнению, недовольны намерениями оппозиции дестабилизировать ситуацию в стране.

По некоторым данным, из Донецкой области, где большинство людей поддерживает Партию регионов, в Киев 
выезжают полторы тысячи сторонников правительственной коалиции.
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«Наша Украина» сообщает, что с пятницы в украинскую столицу будут приезжать тысячи людей из восточных 
регионов страны.

Власти готовятся резко увеличить количество милиции на улицах Киева.

Украина на пороге новой революции
30.03.2007. Полит. Ру

Украина оказалась на грани новой "оранжевой революции". Вчера президент Виктор Ющенко обвинил правящую 
коалицию  в  нарушении  конституции,  а  деятельность  правительства  Виктора  Януковича  назвал  "нелегитимной".  Глава 
государства анонсировал и свой следующий шаг – роспуск верховной рады. В ближайшие дни противостояние президента и 
правительства выльется на улицы: в Киеве запланированы многотысячные митинги противоборствующих сторон, пишет 
сегодня «Коммерсантъ».

Виктор Ющенко приурочил удар по правящей коалиции к первой годовщине парламентских выборов 2006 года. По 
этому поводу президент вчера обнародовал специальное обращение.

Принятый радой в январе закон о правительстве резко сокращает его полномочия и ведет к сосредоточению чуть 
ли не всей полноты власти в руках премьера. А инициированная неделю назад партией власти кампания по переманиванию 
депутатов из пропрезидентской "Нашей Украины" и Блока Юлии Тимошенко в правящую коалицию со временем может 
привести к тому, что у Виктора Януковича будет в раде абсолютное большинство – 300 депутатов из 450, что позволит ему 
как  угодно  менять  конституцию,  укрепляя  собственную  власть.  В  ответ  президент  пошел  ва-банк:  изложив  основные 
претензии к парламентскому большинству, он пригрозил раде роспуском.

Проект указа президента о роспуске парламента вчера попал в руки депутатов – правда, пока без подписи Виктора 
Ющенко. В проекте, в частности, говорится о том, что президент назначает досрочные парламентские выборы на 27 мая. 
По этому поводу было тут же созвано чрезвычайное заседание рады, на которое, правда, собрались только депутаты от 
правящей коалиции.

Давление на правящую коалицию оппозиция намерена усилить уже сегодня. По инициативе Юлии Тимошенко в 
Киеве пройдет заседание Комитета национального спасения, который действовал во время "оранжевой революции". Как 
сказала  Тимошенко,  цель  заседания  –  "собрать  все  здоровые  силы  общества,  чтобы  объявить  досрочные  выборы 
легитимным путем для того, чтобы избрать настоящий парламент страны".

Однако главные акции оппозиции намечены на субботу. В Киеве пройдет съезд "Нашей Украины", на котором 
члены пропрезидентской фракции могут сложить с себя полномочия депутатов и спровоцировать кризис в раде. А вечером 
на Майдане состоится митинг, на который оппозиция пообещала вывести сотни тысяч людей.

К  обострению  противостояния  готовятся  и  проправительственные  силы.  Вчера  возглавляемая  Виктором 
Януковичем Партия регионов и ее молодежный союз объявили о проведении массовых митингов в Киеве "в период с 29 
марта по 3 апреля". А МВД Украины сообщило, что 31 марта в столицу будут стянуты спецподразделения из ряда областей 
для обеспечения правопорядка.

Украина – год после выборов и решение проблемы двоевластия 
Кирилл Фролов

Весеннее  обострение  политического  кризиса  на  Украине  пришлось  на  годовщину  парламентских  выборов  на 
Украине, главным итогом которых стала законная и уверенная победа Партии Регионов, избрание Премьер-министром 
Виктора Януковича и создание Антикризисной Коалиции, ставшей теперь Коалицией национального единства.

Это ясное свидетельство того, что править Украиной, выстраивать ее курс, решать ее судьбу - невозможно без 
Востока Украины, без русскоязычных, русскокультурных земель Донбасса, Крыма и Новороссии.

Результаты выборов в Верховную Раду подтвердили  факт раскола Украины на Запад и Восток -   результаты 
выборов  ясно  экстраполируются  по  региональному  признаку  и  высокий  процент  Партии  Регионов  свидетельствует  о 
ключевой роли русскоязычного Востока в жизни Украины. 

Результатом выборов в Верховную Раду стал и провал блицкрига по вступлению Украины в НАТО – заявка на это 
вступление, ожидавшаяся осенью 2006 года, так и не была подана Украиной. Это - один из результатов деятельности 
Антикризисной Коалиции. 

Принят  Закон  о  Кабинете  Министров,  закрепивший  результаты  политической  реформы.  Основным  субъектом 
власти стал теперь Кабинет Министров. 

В  результате  на  Украине  установилось  двоевластие  диаметрально  противоположных  по  мировоззрению 
политических  сил,  представляющих  диаметрально  противоположные  по  своему цивилизационному  и  геополитическому 
выбору регионы Украины. Несмотря на потерю значительной части своих полномочий, Ющенко сохранил контроль над 
вертикалью  исполнительной  власти,  назначением  губернаторов  и  т.д.  Двоевластие  не  могло  продержаться  вечно.  В. 
Ющенко пытался поставить под сомнение результаты политической реформы в Конституционном Суде, но потерпел в этом 
вопросе поражение. У него не осталось никаких возможностей отстранить от власти Коалицию национального единства, 
кроме как силовых и революционных. 

В  результате  принятия  Закона  о  Кабинете  Министров   начался  процесс  перехода   представителей  обеих 
«оранжевых» фракций - «Нашей Украины» и «Блока Юлии Тимошенко»  в Антикризисную Коалицию, ставшую Коалицией 
Национального Единства.

Обе эти политические силы,  чувствуя, что теряют власть, предпринимают отчаянные шаги по ее сохранению. 
Существовавший ранее план дестабилизации внутриполитической ситуации на Украине, предусматривавший «поход на 
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Киев»  противников  Коалиции  национального  единства  во  главе  с  движением «Народная  самооборона»  и  ее  лидером 
Юрием Луценко, пересмотрен. «Наша Украина» и «БЮТ решили идти ва-банк. А именно

1.  Поставить под  вопрос легитимность «Коалиции национального  единства»  под предлогом того,  что  переход 
депутатов  из  фракции  в  фракцию  «нарушает  принцип  формирования  Верховной  Рады  на  основе  народного 
волеизъявления». Однако  в период недолго существования «оранжевой коалиции» ,  созданной 22 июня 2006 года, ее 
лидеры заявили о том, что возможно индивидуальное вхождение в нее депутатов других фракций. Почему-то это не было 
воспринято   как нарушение принципа волеизъявления граждан.

2.  Добиться  сложения  депутатских  полномочий  150  депутатами,  что,  согласно   законодательству,  приведет  к 
автоматическому роспуску парламента (если в нем остается менее 300 депутатов). В случае досрочных парламентских 
выборов Партия Регионов может значительно потерять позиции- в результате половинчатой политики в отношении своих 
предвыборных обещаний о государственном двуязычии, интеграции с Россией и др. 

3.  Собрать  в  Киеве  новый  «Майдан»  30  марта,  который  должен  обеспечить  видимость  народной  поддержки 
роспуску Рады. 

29 марта Ющенко то выставлял Верховной Раде ультиматумы, глава его Секретариата В. Балога заявил о том, 
что Президент Украины готов подписать указ о роспуске Рады до отказывался от этих намерений, заявляя о намерении 
собрать руководителей фракций. То появилась информация о намерении подписать указ на «оранжевой» демонстрации в 
Киеве, намеченной на 31 марта. 

В свою очередь, Коалиция национального единства  пытается играть на опережение, добившись увеличения своей 
численности до 300 плюс одного человека. 

Депутат  Партии  Регионов  В.  Киселев  заявил,  что  предпринимаемые  Ющенко  действия  следует  считать 
государственным переворотом, что Коалиция национального единства  распустит Центризбирком и «политически устранит 
самого Президента».  

 Очевидно, что Партии Регионов будет сложно удержать политическую инициативу только административными 
методами.  Без  мобилизации  социальных  и  гуманитарных  вопросов  (о  языке,  о  геополитическом  выборе)  победа  в 
возможном противостоянии будет значительно усложнена. 

Внешнеполитические инвесторы «оранжевых» политических сил   озабочены невыгодным для себя развитием 
политической ситуации на Украине и пытаются переломить ход событий в свою пользу.- палата представителей Конгресса 
США  на  заседании  вечером в  понедельник,  26  марта,  окончательно  утвердила  законопроект  о  поддержке  вступления 
Украины и Грузии в НАТО. Также принято решение о выделении из американского бюджета средств Украине и Грузии в 
рамках Программы содействия в сфере безопасности для подготовки ко вступлению в альянс  в размере 30 миллионов 
долларов.

Таким образом, развитие политической ситуации  на Украине возможно следующим образом:
1.  Коалиция  национального  единства  набирает  конституционное  большинство.  Оппозиция,  видя 

бесперспективность лобовой атаки, отказывается от активных действий по свержению Кабинета Министров. Происходит 
передышка,  дающая  Правительству  Януковича  шанс  стабилизовать  экономическую  ситуацию,  принять  закон  об 
официальном статусе русского языка, провести референдум о вступлении в НАТО или ЕЭП, прекратить вмешательство 
государства  в церковные дела

2.  .  Коалиция  национального  единства  набирает  конституционное  большинство.  «Оранжевая»  оппозиция  не 
смиряется с поражением в Киеве и делает своим плацдармом Западную Украину. В этом случае дело может закончиться 
новым расколом Украины или компромиссом в виде федерализации.

3. Коалиция национального единства не набирает 300 голосов. Ющенко распускает парламент, начинается новый 
виток политических репрессий - «революционная диктатура», где главной скрипкой будет Тимошенко.  Деморализованные 
политические силы Юго-Востока не в состоянии противостоять «оранжевым», проявившим железную политическую волю и 
сумевшие развернуть свои  политические  станы в  тылу Партии Регионов -  в  областях  Юго -  Востока.   План создания 
«Украинской  поместной  церкви»  и  форсированного  вступления  Украины  в  НАТО  реализуется.  Украина  становится 
эпицентром  геополитического  противостояния  с  Россией,  враждебным  нашей  стране  государством.  На  Украине 
размещаются системы ПРО НАТО. 

4. Коалиция национального единства не набирает 300 голосов. Ющенко распускает парламент, начинается новый 
виток политических репрессий.   Коалиция национального единства не признает этот  государственный переворот,  Юго-
Восток Украины поддерживает такое решение, организуются массовые акции протеста. Результат-  раскол Украины или 
компромисс в виде ее федерализации. 

Год  после  выборов  стал  годов  борьбы  за  геополитическую  и  геоэкономическую  ориентацию.  В  качестве 
альтернативы планам  форсированной евроинтеграции Украины  Россия делала  Украине куда более выгодные, чем США, 
предложения - например, о допуске  украинских инвесторов к добыче российских энергоносителей в обмен на создании 
газотранспортного  консорциума.  Здесь  речь  шла  о  миллиардах  и  о  решении  энергетических  проблем  Украины.    И 
президентская ветвь власти отвергла это предложения, в то время как в вопросе НАТО она довольствуется подачками 
Конгресса. Это не только вызов безопасности России, но и работа против подлинных интересов Украины.

В течение года основные политические силы взаимно блокировали друга. В результате ни Партия Регионов, ни 
«Наша Украина» и «Блок Юлии Тимошенко» не смогли реализовать все свои предвыборные обещания. 

Партии  Регионов  удалось  выполнить  свое  обещание  провести  политическую  реформу.  Но,  в  отсутствие 
конституционного большинства, не удалось сделать русский язык вторым государственным. Удалось только сделать его 
региональным в ряде областей Юго – Востока. 
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В  свою  очередь,  «оранжевым»  не  удалось  форсировать  процесс  интеграции  Украины  в  НАТО.  Однако  они 
продолжают контролировать гуманитарную и информационную сферу,  образование,  в значительной степени -  силовые 
структуры,  образование.  Они продолжают политику  искусственной дерусификации Юго-Востока Украины и отторжения 
Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. 

Очевидно, что к определенной  США дате вступления Украины в НАТО будет сделано все, чтобы разорвать все, 
что  связывает  Украину  с  Россией  -  русский  язык,  Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата. 
Следовательно,  "оранжевой"  ветвью власти будет усилена политика насильственной украинизации и попытки оторвать 
Украинскую Церковь от Русской.

Поэтому  мировоззренческая  самоидентификация  Партии  Регионов  как  силы  «альтернативного  проекта» 
двуязычной  федеративной,  нейтральной  Украины,  ценностная  мотивация   «антиоранжевого  контрпроекта»  в  рамках 
православной  цивилизации  являются  важными  составляющими  политической  борьбы.  Равно  как  и  формирование 
последовательной политики геополитического нейтралитета, защиты русско-украинского двуязычия и церковного единства. 

Логично было бы содействовать интеграции  в «большую политику», способствовать диалогу с Партией Регионов 
тех сил, которые несколько более радикально, чем силы, представленные в ВР,  последовательно отстаивают ценности 
русско-украинского  единства,  например  созданный  в  Одессе  Оргкомитет  "АнтиНАТО",  который  выступает  против 
проведения учений НАТО "СИ-Бриз-2007" в Новороссии. 

Вступление Украины в НАТО-это "мат" России, это ее конец как мирового субъекта геополитики. Этого нельзя 
допустить.

Вступление Украины в НАТО, несомненно, противоречит и национальным интересам Украины, делая ее ареной 
лобового  противостояния  между  Россией  и  НАТО.  Ситуация  с  размещением  систем  ПРО  в  Чехии  и  Польше,  в 
непосредственной  близости  от  границ  Украины,  продемонстрировало  это.  Поэтому  предстоящий  всеукраинский 
референдум по теме вступления Украины в НАТО или ЕЭП станет моментом истины и для Украины, и для России. 

Эти вызовы, угроза превращения Украины в антироссийское государство , должны быть не просто осознаны, но и 
привести Россию к реализации последовательной политики в отношении Украины.

Она зиждется на следующих принципах:
-демократизация и федерализация Украины как гарантия демократии и соблюдения языковых, образовательных, 

религиозных,  политических  прав  русскоязычного  Востока  Украины.  Одновременно  это  соответствует  и  национальным 
интересам Украины. Федерализация-это компромисс Востока и Запада Украины, предотвращение ее раскола

-  Государственное  двуязычие.  Это  не  только  реализация  прав  многомиллионного  русскоязычного  населения 
Украины, но возвращение исторической правды. Русский является общим для великороссов и украинцев язык, киевские 
интеллектуалы 17 века принимали в его создании равное с великороссами участие. Первые русские учебники по истории 
(знаменитый «Синопсис»),  русские словари и грамматики создавались в киевских монастырях и православной академии 
«митрополита Киевского и всея Малыя России Петра Могилы». 

-  Общая Церковь  во главе с Патриархом Московским и всея Руси.  Украинцы,  начиная с 17 века,  принимали 
ключевое участие в строительстве общей Русской Церкви- при Петре Первом было только 2 епископа –«великоросса». 
Логично было бы вернуть Патриарху вея Руси титул первых московских митрополитов «Московский, Киевский и всея Руси». 

Как уже отмечалось выше, все это совпадает с подлинными интересами Украины, растворение которой в НАТО и 
галицийском национализме обернется для нее катастрофой. 

Янукович должен не упустить победу 
Кирилл Фролов

«Прокатив»  Оргызко  с  должностью  министра  иностранных  дел  Украины  бело-голубые  обязаны 
«догрызть» оппозицию по всем ключевым вопросам.

Показательно, что одним из первых решений Антикризисной коалиции, принятым после ее победы над «партией 
Огрызко» в МИД Украины, стало принятие постановления против размещения элементов ПРО США на территории Украины, 
в котором выражено недовольство появлением таких компонентов у  украинских границ. Таким образом,  Антикризисная 
коалиция  демонстрирует  последовательность:  сначала  был  решен  вопрос  по  Огрызко  и  главой  МИД  стал  прагматик 
Яценюк.  Теперь  очень  важно,  кто  станет  его  заместителями,  ибо  МИД  укомплектовано  в  основном  «оранжевыми» 
натовцами.  Логично, если Антикризисная коалиция начнет вводить туда своих людей. 

Одновременно Генпрокуратура Украины начинает робкие законные действия против распоясавшегося Луценко, 
который  недвусмысленно  готовил  «оранжевый»  переворот.  Теперь  логичнее  всего  довести  торжество  законности  и 
правопорядка до закономерного конца. А то, что Анатолий Кинах не просто перешел в правительство Януковича, а еще и 
подверг Ющенко резкой критике, говорит о том, то Янукович - это всерьез и надолго. Кинах  - сверхпрагматик, который 
всегда с тем, кто сильнее. Таким образом, Антикризисная коалиция ответила на угрозу нового «майдана» в мае. Но теперь 
важно  довести  победу  до  логического  конца  -  ввести  русско-украинское  двуязычие,  и  раз  и  навсегда  прекратить 
вмешательство государства в церковные дела, прекратить авантюры с созданием так называемой «поместной украинской 
церкви». В этом плане стоит присмотреться к опыту Болгарии, где король Симеон, став премьер-министром несколько лет 
назад,  за  один  день  ликвидировал  церковный  раскол  в  стране,  поступив,  действительно,  мудро  -  он  просто  вернул 
захваченные храмы Болгарской Православной Церкви, где раскол был создан западниками из «Союза демократических 
сил». По крайней мере, к маю, когда Украинская Православная Церковь Московского Патриархата будет праздновать 15-
летие  исторического  Собора  в  Харькове,  отвергнувшего  авантюры  Филарета  Денисенко,  который  пытается  отделить 
Церковь Украины от Московского Патриархата. Логично, если каноническая Украинская Церковь, неотделимая часть РПЦ, 
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получит к юбилею знаковые шаги победоносной Антикризисной коалиции в виде закрытия темы «поместной украинской 
церкви» и роспуска Рабочей группы Ющенко по ее созданию, прекращения государственной поддержки раскольнических 
групп,  придания  канонической  Церкви   статуса  юридического  лица,  возвращения  ей  захваченных  храмов,  введения  в 
школах  «Основ  православной  культуры»  как  альтернативы  «оранжевым»  учебникам  по  истории.  Без  победы  на 
гуманитарном фронте политическая победа будет непрочной. 

А в «Нашей Украине» наступила полная интеллектуальная катастрофа. Заявления депутата Князевича о том, что 
Россия ведет «внутреннюю войну» с каким-то мусульманским государством - это свидетельство, мягко говоря, политической 
неадекватности. Впрочем, новые всплески отдельных «оранжистов», стремящихся докопаться до «истины», в недалеком 
будущем вполне объяснимы. Видимо, сказалось весеннее обострение, которое было обострено исходом прагматиков из 
оппозиции в ряды прагматиков и тех, кто не пишет в «Спортлото».

В Киеве ждут столкновений и новой "оранжевой революции". Указ 
о разгоне парламента, возможно, уже подписан

30.03.2007. Завтра. Ру
В  ближайшие  дни  противостояние  президента  и  правительства  Украины  выльется  на  улицы:  в  Киеве 

запланированы многотысячные митинги противоборствующих сторон. Сторонники президента Украины Виктора Ющенко 
уже собрались и монтируют сцену. Премьер Виктор Янукович набирает десант в регионах и готовится к походу на столицу. 
А MIGNews, не называя источников, сообщает, что указ о роспуске Верховной Рады Ющенко уже подписал. 

Напомним, свой ультиматум Ющенко предъявил накануне: либо парламентская коалиция перестанет вербовать 
депутатов из оппозиционных фракций, либо президент распустит парламент. Досрочные выборы могут пройти в мае. В 
обращении по случаю годовщины выборов Верховной Рады Президент Украины заявил: "Время безрезультатных круглых 
столов прошло. Политики должны нести ответственность, в противном случае свое слово скажет Украинский народ". 

Вечером  Верховная  Рада  провела  экстренное  заседание  в  поисках  выхода  из  ситуации.  Замглавы  фракции 
Партии регионов Василий Киселев заявил, что неконституционным является роспуск парламента, и пригрозил отставкой 
самого  президента.  На  пятницу  Ющенко  пригласил  в  свой  секретариат  премьера  Виктора  Януковича  и  руководство 
парламента. 

Янукович  в  кулуарах  сказал  журналистам,  что  компромисс  будет  найден,  утверждают  "Ведомости".  Но  пока 
ситуация лишь накаляется. В ближайшее время в Киеве пройдут митинги сторонников Ющенко и Януковича, которые могут 
вылиться в масштабное гражданское противостояние. 

Оппозиционные депутаты могут демонстративно сложить с себя полномочия 
Главные  акции  оппозиции  намечены  на  субботу.  В  Киеве  пройдет  съезд  "Нашей  Украины",  на  котором,  по 

информации  "Коммерсанта",  члены  пропрезидентской  фракции  могут  сложить  с  себя  полномочия  депутатов  и 
спровоцировать кризис в Раде. А вечером на Майдане состоится митинг, на который оппозиция пообещала вывести сотни 
тысяч людей. 

"Я не исключаю,  что сторонники Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко отправятся на Майдан, чтобы объявить 
Верховную Раду нелегитимной и узурпирующей власть", - заявил вчера глава украинского филиала Института стран СНГ 
Владимир Корнилов. Это будет означать попытку повторения "оранжевой революции". 

К  обострению  противостояния  готовятся  и  проправительственные  силы.  В  четверг  возглавляемая  Виктором 
Януковичем Партия регионов и ее молодежный союз объявили о проведении массовых митингов в Киеве "в период с 29 
марта по 3 апреля". А МВД Украины сообщило, что 31 марта в столицу будут стянуты спецподразделения из ряда областей 
для  обеспечения  правопорядка.  UAToday  сообщает,  что  в  Херсоне  сторонники  Януковича  уже  вербуют  студентов  для 
марша на столицу. 

Впрочем, лидер правящей коалиции премьер Виктор Янукович в четверг демонстрировал спокойствие. Совершая 
поездку по Донецкой области, он выразил сомнение в том, что президент решится на роспуск Рады. "Президент, во-первых, 
на это не пойдет, а во-вторых, это никогда не может быть сделано, поскольку Конституционный суд никогда не подтвердит 
то, что это действие произойдет в рамках Конституции", - заявил премьер. 

Сторонники Ющенко монтируют сцену - там же, где и в 2004
Нардепы от "Нашей Украины" перекрыли движение на Майдане и начали монтаж сцены - там же, где и в 2004 

году,  во время первой  "оранжевой  революции".  Депутаты поставили на  проезжей части  около  десятка  авто,  сообщает 
Korrespondent.net.  Депутаты будут  дежурить круглосуточно,  пообещал один из  них  Борис Беспалый.  По его словм,  это 
гуманитарная акция,  направленная на  обеспечение  прав  граждан на  проведение  мирных собраний  и  на  недопущение 
диверсий и провокаций. 

Проект указа о роспуске Рады обнародован
С  проектом  Указа  президента  о  роспуске  парламента  ознакомил  народных  депутатов  от  большинства, 

собравшихся в зале заседаний Верховной Рады на экстренное заседание, первый вице-спикер ВР Адам Мартынюк. 
Мартынюк подчеркнул, что проект Указа предусматривает досрочное прекращение полномочий Верховной Рады, 

избранной 26 марта 2006 года, в связи с тем, что на протяжении одного месяца не сформирована коалиция депутатских 
фракций согласно статье 83 Конституции Украины. 

Проектом предусмотрено, что следующие выборы должны состояться 27 мая 2007 года. Провести их поручено 
кабинету министров и ЦИК. 
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Проект  содержит  поручение  Службе  безопасности  Украины,  Министерству  внутренних  дел  и  Министерству 
обороны обеспечить безопасность граждан и общественный порядок в ходе этих процессов, сообщает ForUm. 

По  словам  Мартынюка,  проект  Указа  предусматривает  досрочные  выборы  в  связи  с  тем,  что  коалиция 
сформирована  нелегитимно.  В  частности,  Конституцией  предусмотрено,  что  коалиция  большинства  формируется  из 
депутатских фракций,  а  не из  отдельных народных депутатов.  Также коалиция должна быть сформирована на основе 
фракций  в  полном  составе.  Поскольку  в  настоящее  время  в  состав  коалиции  входят  депутаты,  не  принадлежащие  к 
фракциям, сформировавшим большинство, а также некоторые фракции, сформировавшие большинство, входят в состав 
коалиции не в полном составе, сформированная коалиция является нелегитимной. 

Евросоюз обеспокоен Украиной
Евросоюз обеспокоен ситуацией на Украине, заявил верховный представитель ЕС по вопросам внешней политики 

Хавьер Солана в своем обращении к  Европарламенту. ЛИГА со ссылкой на телеканал НТН сообщает: Хавьер Солана 
отметил, что после выборов в Верховную Раду процессы создания коалиции и формирования правительства в Киеве были 
слишком  продолжительными  и  противоречивыми.  Верховный  представитель  ЕС  выразил  обеспокоенность  развитием 
Украины. При этом он подчеркнул, что Украина "очень важна для Евросоюза". 

Напомним, на днях премьер-министр Украины Виктор Янукович заявил, что ЕС обеспокоен отношениями между 
ветвями власти в Украине, которые вызваны конституционной реформой. Вместе с тем, Янукович подчеркнул, что в ЕС 
естественно  оценивают  эти  процессы  и  считают,  что  это  временные  проблемы  и  они  разрешатся.  При  этом  глава 
правительства считает, что в Брюсселе заметили прогнозированность в политике украинской власти. 

Убийство Максима Курочкина
Кирилл Фролов

В Киеве убит российский предприниматель Максим Курочкин. 27 марта, около 16:40 после завершения второго 
заседания Святошинского районного суда, который рассматривает дело по обвинению в вымогательстве 10 тыс. долларов 
российским  бизнесменом  Максимом  Курочкиным,  во  внутреннем  дворе  суда  неизвестным  был  смертельно  ранен 
подсудимый  и  сотрудник  конвоя.  -  Умирать  не  хочу!,  -  такими  были  последние  слова  жертвы  Курочкина,  который 
несколькими минутами позже скончался. 

Помимо  борьбы  за  сферы  влияния  в  Днепропетровске,  Курочкин  имел  отношение  к  некоторым  важным 
российским проектам на  Украине.  Он был  главой  "Российского  клуба"  -  центра  российских  и  украинских  политологов-
противников  оранжевой  революции.  "Российский  клуб"  был  открыт  тогдашними  главами  Администрации  Президентов 
России  и  Украины-  Д.  Медведевым  и  В.  Медведчуком.  Поговаривают,  М.  Курочкин  поддерживал  лидера  радикально 
пророссийской Прогрессивно-социалистической партии Наталью Витренко. 

У Максима Курочкина были влиятельные политические враги. В первую очередь-это Юрий Луценко, бывший глава 
МВД Украины, ныне лидер "оранжевого" движения "Народная самооборона". Луценко, по сути, готовит государственный 
переворот-  свержение  Кабинета  Министров  Виктора  Януковича,  собирающего  "поход  на  Киев"  в  мае  2007  года,  т.е. 
массовые беспорядки  с  целью дестабилизации ситуации и  свержения  "Коалиции  национального  единства"  во  главе  с 
Правительством Януковича. 

Остается надеяться на объективность следствия.

Украинизация Донбасса
Собкор из Донецка для «Материк. Ру»

23  марта   на  заседании  Донецкого  облсовета,  полностью  контролируемого  Партией  Регионов  подавляющим 
большинством  голосов  (всего  при  8  против)  была  принята  программа  "Образование  Донеччины  до  2011  г.",  которая 
предусматривает тотальную украинизацию школ Донбасса.

По словам Ирины Поповой, депутата облсовета, которая пыталась напомнить регионалам об их предвыборных 
обещаниях  по  языку,  глава  облсовета  А.  Близнюк  выдвинул  следующий  тезис:  "Согласно  закону,  президент  Украины 
должен владеть украинским языком. И пока наши дети не будут говорить по-украински, Донбасс никогда не будет иметь 
своего президента".

Я высылаю во вложенном файле выдержки из утвержденных документов по этому поводу. Во-первых, обращаю 
внимание  на  то,  что,  согласно отчету  управления образования Донецкой области,  за  пять  последних  лет  сеть школ с 
украинским языком образования увеличилась на 34,1% и сегодня составляет 64,5% от школ Донецкой области. Количество 
школьников,  обучающихся  на  украинском языке,  увеличилось  с  14,1  до  36,4%.  При  этом количество  детей,  начавших 
обучение в 2006 г., 48,3% обучаются на украинском языке. 

Во-вторых, привожу таблицу "Динамика охвата учеников общеобразовательных учебных заведений изучением на 
украинском языке",  являющуюся составной частью утвержденной Программы. Некоторые цифры просто кричащие. Так, 
если в 2006 г. 20,7% детей г. Селидово обучаются на украинском языке, то в 2011 г. это число нужно довести до 91,2%! В 
Ясиноватой это число должны увеличить с 31% до 75%, в Кировском - с 43,1 до 91,2%, в родном Януковичу Енакиево - с 31 
до 75%, в самом Донецке - с 23,9 до 41%. В общем по Донецкой области этот процент должны увеличить с 42,9 до 63,1%, а 
в городах Донбасса - с 39 до 60,1%.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Решения местных органов власти по русскому языку
Справка подготовлена Украинским филиалом Института Стран СНГ

Восточные и южные области
Власти регионов Украины неоднократно принимали решения об изменении статуса русского языка на территории, 

находящейся в их подчинении:
Одесса. В 1993 городской совет принял решение повысить статус русского языка на своей территории. В 2001-м 

это решение было дополнено: депутаты постановили сделать обязательным изучение в школах украинского, русского и 
одного из иностранных языков. 

Донбасс. В конце 1994 — начале 1995 года сессии Донецкого, Мариупольского, ряда других горсоветов Донецкой 
области  приняли  решение  о  придании  русскому  языку  статуса  «рабочего».  В  1994  г.  в  Донецкой  области  прошел 
референдум, на котором более 90% населения потребовали придать русскому языку статус государственного в рамках всей 
Украины и официального – в рамках области.

Харьков. В 1996 году городской совет принял решение использовать русский язык в качестве рабочего наряду с 
государственным.  Однако  Верховный  суд  Украины  признал  это  решение  незаконным.  Летом  2000  года  Харьковский 
горсовет  принял  новое  решение  об  официальном  использовании  русского  языка  наряду  с  украинским  в  органах  и 
учреждениях  города.  31  марта  2002  года  в  Харькове  был  проведён  консультативный  референдум,  на  котором  87 % 
участников  высказались  за официальный статус русского языка  на территории,  подчинённой Харьковскому городскому 
совету. 

Луганск. 19 сентября 1997 года Луганский горсовет принял решение о ведении делопроизводства и документации 
на русском языке. После протеста прокурора 17 февраля 1998 года горсовет отменил своё решение. 25 сентября 2001 года 
Луганский  горсовет  принял  решение,  что  он  и его  исполнительные органы «в своей  работе  и  при  даче  официальных 
объявлений используют, наряду с государственным украинским, также и русский язык». 

Крым.  15 ноября 1997 Верховый Совет Крыма принял постановление № 1337-1 «О функционировании русского 
языка  на  территории  Автономной  Республики  Крым».  Согласно  этому  документу,  официальным  языком  и  языком 
делопроизводства на  территории полуострова следует  считать русский язык,  а  язык  обучения должен определяться с 
учетом права граждан на свободный выбор. Однако прокурор Крыма заявил (представление № 7-399 от 27 ноября 1997), 
что это постановление не соответствует Конституции и законам Украины. 

Лисичанск.  Городской совет Лисичанска весной 1999 года принял решение об использовании русского языка в 
качестве рабочего. 

Запорожье.  Городской  совет  Запорожья  в  ноябре  2000  года  разрешил  всем  органам  самоуправления, 
общественным организациям и предприятиям на территории города использовать русский язык наряду с  украинским в 
качестве  языка  делового  общения,  делопроизводства  и  оформления  технической  документации.  Это  решение  было 
опротестовано  прокурором;  горсовет  отклонил  протест.  Орджоникидзевский  районный  суд  признал  решение  горсовета 
незаконным в феврале 2001 года. 

Решения местных советов в 2006 и 2007 годах
В 2006 году, после победы Партии регионов и политических сил, имеющих сходную позицию в данном вопросе 

(Прогрессивная социалистическая партия Украины, Коммунистическая партия Украины, партия «Русский блок» и другие), на 
выборах  в  местные  советы  южных  и  восточных  регионов,  здесь  сложилась  благоприятная  обстановка  для  принятия 
решений по изменению статуса русского языка на территориях данных советов. Русскому языку местными облсоветами 
был присвоен статус регионального языка в следующих регионах Украины: 

25 апреля - Луганская. 2 июня Луганский областной совет отклонил протест прокурора области на это решение. 5 
июня прокуратура Луганской области Украины подала жалобу в хозяйственный суд Луганской области на решение сессии 
Луганского областного  совета  от  2  июня.  Суды еще продолжаются.  31 января 2007 г.  сессия облсовета  обратилась  к 
Верховной Раде с просьбой регламентировать механизм реализации Европейской Хартии региональных языков.

18 мая -  Донецкая. В ноябре 2006 года Ворошиловский районный суд Донецка отменил решение облсовета по 
протесту  прокурора.  19  февраля  2007  года  Апелляционный  суд  Донецкой  области  вернул  русскому  языку  статус 
регионального в Донецком регионе, отменив решение Ворошиловского суда.

26 мая  -  Николаевская.  Ссуд  отказался  принять  иск  прокурора  с  обжалованием данного  решения,  Печерский 
райсуд повторно отказался принять иск против этого решения, 13 марта 2007 апелляционный суд Николаевской области 
всё-таки отменил решение облсовета (по иску председателя фракции БЮТ в облсовете). 

3 июня - Харьковская. 29 июня 2006 г. по протесту прокурора решение облсовета было приостановлено. 2 февраля 
2007  г.  Киевский  районный  суд  Харькова  закрыл  производство  по  рассмотрению  иска,  сохранив  региональный  статус 
русского языка в области.

22 июня - Запорожская. 7 июля облсовет отклонил протест прокурора на это решение. Рассмотрение дела до сих 
пор находится в суде.

6 июля - Херсонская. 11 июля прокурор внес протест. 11 августа решение облсовета было остановлено решением 
Суворовского районного суда Херсона по иску главы фракции «Наша Украина» в облсовете. Этот же суд 10 ноября 2006 
года отменил решение облсовета по иску прокурора. 

Местными горсоветами был присвоен статус регионального языка также в следующих городах Украины:
6 марта - Харьков  .   Горсовет отклонил протест прокурора. 6 февраля 2007 областной Апелляционный суд отказал в 

жалобе прокурору, оставив решение законным и действующим на территории города Харькова. 
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26 апреля - Севастополь. 6 июня горсовет отклонил протест прокурора и оставил решение в силе. Иск прокурора 
до сих пор рассматривается в суде. В 2007 году Севастопольский горсовет принял программу развития русского языка в 
городе, согласно которой предусматривается использование русского языка в работе органов городского самоуправления и 
госадминистрации,  публикацию  ими  официальных  документов  на  русском  языке,  использование  его  на  официальных 
собраниях, в публичных выступлениях, создание радиостанций и телевизионных каналов с русским языком вещания. 

24 мая - Днепропетровск. 26 прокурор внес протест. Бабушкинский районный суд Днепропетровска 20 июля 2006 
года отменил решение горсовета о региональном статусе языка.

26 мая -  Донецк. Региональный статус отменён Ворошиловский районным судом Донецка 14 ноября 2006 г.  15 
января 2007 года Апелляционный суд Донецкой области отклонил жалобу горсовета на решение районного суда. Однако 
уже  19  февраля  2007  г.  этот  же  областной  суд  отменил решение  Ворошиловского  суда,  признав  решение  облсовета 
легитимным. 

28 мая -  Ялта.  Мэр  не  подписал решения горсовета.  В связи  с  этим статус данного  решения до  сих  пор  не 
определен.

30 мая -  Луганск. 30 июня горсовет отклонил протест прокурора. Сообщений о судебных исках по поводу этого 
решения не было.

5 июля -  Запорожье. 28 июля горсоветом отклонён протест прокурора. Статус регионального языка отменён 1 
ноября  2006  г.  решением  Орджоникидзевского  районного  суда  Запорожья.  21  февраля  2007  г.  Апелляционный  суд 
Запорожской области сохранил решение районного суда в силе, подтвердив запрет регионального статуса языка.

21 июня -  Кривой Рог. Решением Дзержинского районного суда Кривого Рога по протесту прокурора отменён 11 
октября 2006 г. 

В 2006 году статус русского языка был изменён также в Алуште и Одесской области:
Алушта. 28 июня 2006 городской совет объявил русский язык рабочим языком законодательного собрания города 

и его исполнительных органов. 
Одесская  область.  5  июля  2006  года  Одесский  облсовет  ратифицировал  европейскую  Хартию  региональных 

языков и языков меньшинств и объявил русский язык языком межнационального общения на территории Одесской области. 
Некоторые местные советы ряда южных и восточных регионов также высказались за полную имплементацию 

положений «Европейской хартии региональных языков» или придание русскому языку статуса государственного:
Парламент Крыма своим решением от 18 октября 2006 года поддержал проекты 14 законов, находящиеся на 

рассмотрении парламента Украины, которые должны привести законодательство Украины к нормам «Европейской хартии 
региональных языков или языков меньшинств». 

1 февраля 2007 года данное решение поддержал городской совет Николаева. 
В конце января 2007 Луганский областной совет принял обращение к Верховной раде с просьбой обеспечить 

механизм выполнения Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств.
21 декабря 2006 года Севастопольский горсовет принял обращение к президенту с предложением решить вопрос 

предоставления русскому языку статуса государственного путем внесения изменений в действующее законодательство.
21 февраля 2007 года городской совет Донецка принял обращение к президенту, премьер-министру, Львовскому и 

Тернопольскому  облсоветам,  в  котором  говорилось:  «Депутаты  Донецкого  городского  совета  настаивают  на  том,  что 
Донецк, как город-донор, как создатель промышленно-экономического потенциала страны, как густонаселённый областной 
центр,  имеет право требовать  уважительного отношения к  своей  системе ценностей,  к  своей  культуре  и традициям,  к 
родному для дончан русскому языку со стороны других, и в первую очередь западных регионов Украины».

Вопрос о всеукраинском референдуме
В декабре 2001 года депутаты городских советов Запорожья, Донецка, Луганска, Харькова и Херсона приняли 

совместное обращение к Всеукраинской научно-практической конференции «Местное самоуправление и проблема статуса 
русского языка» и поставили вопрос о проведении референдума относительно использования русского языка наряду с 
государственным.

В сентябре 2002 года Днепропетровская областная администрация высказала инициативу провести всеукраинский 
референдум по вопросу предоставления русскому языку статуса второго государственного. В октябре 2002 года Верховная 
Рада Крыма обратилась к парламенту Украины с предложением предоставить русскому языку статус государственного. В 
ноябре 2002 года аналогичное обращение принял Луганский областной совет.

В 2006 году крымская республиканская организация Партии регионов собрала 300 тысяч подписей в поддержку 
проведения всекрымского референдума о придании русскому языку статуса второго государственного на Украине.

Президент внесёт в парламент законопроект об ответственности 
за отрицание Голодомора и Холокоста

23.03.2007. Фраза
Президент  Украины Виктор  Ющенко  в  ближайшее время  внесёт  в  Верховную Раду  законопроект  о  внесении 

изменений  в  Уголовный  кодекс  Украины,  в  котором  предлагает  установить  уголовную  ответственность  за  публичное 
отрицание Голодомора 1932-33 годов в Украине и Холокоста. Законопроектом предусмотрено наказание за такое отрицание 
в виде штрафа от ста до трехсот необлагаемых налогом минимумов доходов граждан или двух лет заключения. 

За эти действия, содеянные служащим или повторно, предусмотрено четыре года тюрьмы. 
СПРАВКА
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В  более  чем  десяти  странах  Европы,  в  том  числе  Франции,  Швейцарии,  Бельгии,  Польше,  предусмотрена 
уголовная ответственность за публичное отрицание Холокоста. В Австрии, Румынии, Чехии за отрицание Холокоста карают 
тюремным заключением на срок от 6 месяцев до 10 лет. В Германии и Израиле наказание может достичь 5 лет тюрьмы. В 
Румынии особое наказание для госслужащих – до 5 лет заключения.

Президентский законопроект – это «предохранитель» от спекуляций политическими аутсайдерами на трагических 
страницах истории.

Леонид Грач: "Инициатива Ющенко носит русофобский характер"
23.03.2007. Форум

Депутат Верховной Рады прокомментировал намерение украинского президента сажать за отрицание  
голодомора…

Президент Украины Виктор Ющенко настаивает на введении уголовной ответственности за публичное отрицание 
"геноцида украинского народа" в 1932-33 гг. Об этом он заявил в понедельник, выступая на заседании координационного 
совета по подготовке мероприятий в связи с 75-й годовщиной Голодомора 32-33 гг., передает ForUm.

"Я  прошу  Верховную  Раду  Украины  принять  закон  о  криминальной  ответственности  за  отрицание  геноцида, 
голодомора и холокоста. Это наш вклад в мировую борьбу против неуважения человеческой жизни и тоталитаризма", - 
заявил глава Украины. При этом Ющенко напомнил, что в более чем 70-ти государствах Европы существует уголовная 
ответственность за публичное отрицание холокоста. В качестве примера он привел Германию и Израиль, в которых за 
сомнение в холокосте можно понести наказание в виде долгосрочного лишения свободы.

Прокомментировать инициативу Ющенко мы попросили депутата Верховной Рады Украины, лидера Крымского 
обкома КПУ и Русской общины Украины Леонида Грача.

"Я расцениваю эту инициативу  Виктора  Ющенко  скорее как  русофобскую,  -  сказал  депутат.  -  Он продолжает 
использовать трагедию голодомора для популяризации идей антисоветизма и углубления антироссийской политики. В этом 
вопросе Ющенко и его сторонники явно дошли до откровенной дурости. Но если уж президент настаивает на том, что за 
отрицание голодомора надо сажать, то я согласен поддержать это предложение лишь на том условии, что сажать также 
будут за втягивание Украины в НАТО. А если серьезно, то такое искажение исторической правды, ничего кроме углубления 
в обществе смуты не даст, а потому, конечно, оно не может не возмущать".

Ранее,  28  ноября 2006  года,  парламент  Украины принял закон  "О Голодоморе  1932-1933  годов  на  Украине", 
внесенный  В.Ющенко  с  учетом поправок,  предложенных  председателем Верховной  Рады Александром  Морозом.  "За" 
данный  законопроект  проголосовали  233  из  435  народных  депутатов.  Не  голосовала  в  полном  составе  фракция 
Коммунистической партии Украины. В то же время из фракции Партии регионов этот закон поддержали лишь два народных 
депутата. Между тем голодомор 1932-33 гг. на Украине уже признали преступлением против человечества 26 стран - среди 
них США, Канада, Австралия, Грузия, Молдова и страны Балтии.

Напомним, что от голода спровоцированного большевиками в 1932-33 гг., который на Украине рассматривается 
исключительно  как  "голодомор украинского  народа",  по  всему  бывшему  СССР погибло  несколько  десятков  миллионов 
человек самых различных национальностей, в том числе русских, украинцев, татар и других. Как заявляла ранее депутат 
Государственной Думы Наталия Нарочницкая, голодомор не был геноцидом исключительно украинского народа: "Это была 
страшная беда, но она была одинаковым горем, как для русского, так и для украинского народа. Сейчас люди этого не 
знают, но репрессии коснулись областей зажиточных, с прочно русским мировоззрением. Тем более что господин Чубарь, 
который известен как автор указа "О хлебозаготовках", был ярым большевистским "украинизатором", ненавистником всего 
русского и православного. Это общая беда для нас, мы одинаково должны скорбеть".

Сторонники Ющенко перебегают к Януковичу 
25.03.2007. Км. ру

Факты: Новоназначенный министр иностранных дел Украины Арсений Яценюк продолжит курс президента Виктора 
Ющенко  на  вступление  Украины  в  НАТО.  Об  этом  после  утверждения  Яценюка  парламентом  заявил  представитель 
президента Украины в Раде Роман Зварыч. «Курс на евроатлантическую интеграцию изменен не будет, он определен как 
приоритет в нашей политике», — заявил он, по сообщению «Нового Региона». «Если кто-то думает, что наши взгляды на 
внешнеполитической ниве теперь поменяются, что поменяются взгляды президента при определении внешних векторов, – 
они глубоко ошибаются», — добавил Зварыч. В то же время он пообещал, что новый глава МИД Украины будет выполнять 
все ратифицированные договоры между Украиной и Россией.

Вчера  на  Украине  произошли  серьезные  перестановки  в  составе  правительства,  которые  обернулись  новым 
политическим унижением Ющенко и его сторонников. Верховная Рада, большинство в которой составляет антикризисная 
коалиция Виктора  Януковича,  назначила министром экономики Анатолия Кинаха  — лидера Партии  промышленников и 
предпринимателей (ПППУ).

Ранее  Кинах  был  одним  из  главных  соратников  Виктора  Ющенко  и  входил  в  руководство  пропрезидентской 
«Нашей Украины».  Он стоял рядом с Ющенко на майдане в 2004 году,  а в ходе выборов в нынешнюю Раду занимал 
почетное второе место в избирательном списке «Нашей Украины». Переход Кинаха на сторону Януковича является важным 
политическим событием — он знаменуют начало конца «Нашей Украины» и лично президента Ющенко, перед которым уже 
явственно замаячила перспектива «политических похорон». Последнему в такой ситуации остается только неистовствовать 
в бессильной злобе. И не случайно Ющенко назвал уход Кинаха «позором морального типа».
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В  свою  очередь  Кинах  заявил,  что  разочарован  «оранжевой»  оппозицией.  Он  полагает,  что  «президент 
государства не имеет права, независимо от фамилии, быть источником нестабильности или позволять себе политику “чем 
хуже, тем лучше”».

Вместе со своей партией, ранее входившей в состав «Нашей Украины», Кинах пообещал создать с правящей 
коалицией  Партии  регионов,  Соцпартии  и  Компартии  новую  Коалицию  национального  единства,  у  которой  будет  уже 
подавляющее (конституционное) большинство голосов в украинском парламенте. После этого они смогут уже вовсе не 
считаться с мнением украинского президента.

Правда,  чтобы  подсластить  Ющенко  горькую  пилюлю  очередного  политического  унижения,  парламентское 
большинство согласилось вчера принять кандидатуру нового министра иностранных дел Украины — им стал заместитель 
главы президентского секретариата Арсений Яценюк. Он считается менее ярым западником, чем ранее предлагавшийся 
президентом  на  эту  должность  Владимир  Огрызко,  которого  парламентское  большинство  дважды  «прокатило»  на 
голосовании.

Уход Кинаха из «Нашей Украины», и то, как это шаг повлияет на политическую ситуацию в стране, корреспонденту 
КМ.RU прокомментируют эксперты.

Владимир Зубанов, депутат от Партии регионов:
— Кинах никогда не отличался радикализмом и экстремизмом. Он всегда работал при власти, возглавляет Партию 

промышленников  и  предпринимателей.  Поэтому,  находясь  в  оппозиции,  причем  такой  радикальной,  он  и  его  группа, 
конечно, чувствовали себя не в своей тарелке. Когда он шел в Раду вторым номером по списку «Нашей Украины», он же 
думал, что будет конструктивная работа, как он говорит, «на благо государства». А сейчас Кинах видит, что ситуация в 
тупике, оппозиция не может себе найти место в политике, время уходит, поэтому он и решился на такой шаг. Последовало 
предложение от Януковича — и он согласился. К тому же Кинах себя видит больше в исполнительной власти — это ему 
присуще как человеку, специалисту и политику.

Этот  шаг  отразится  самым  серьезным  образом  на  претензии  оппозиции  на  то,  чтобы  диктовать  условия  в 
парламенте или в стране. Все больше и больше колеблющихся будут переходить в коалицию большинства. Вообще-то 
предполагалось, что из «Нашей Украины» выйдет и перейдет к нам депутатов поменьше, а вот из БЮТа — побольше. И 
даже тот факт, что с Кинахом уже восемь человек из «Нашей Украины» могут перейти к нам — это хороший сигнал. Кроме 
того, мы ожидаем из БЮТа 20-25 человек — им все это надоело, они хотят работать для себя и для государства. Уход 
Кинаха лишний раз подтолкнет других депутатов к принятию решения, что надо уже переходить к большинству и работать 
на благо страны.

Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран СНГ:
— Это очень сильный шаг антикризисной коалиции,  который говорит о том,  что она крепко держит руль,  что 

прагматики видят, откуда дует ветер. То, что Кинах перешел на сторону Януковича, и то, что против Луценко, наконец-то, 
начали предпринимать законные правовые действия, — все это говорит о том, что Янукович — это всерьез и надолго. 
Утверждения  о  том,  что  можно  будет  «кавалерийским  наскоком»  в  мае  с  помощью  хулиганских  действий  Луценко  и 
Тимошенко «изменить историю» (при помощи нового «майдана» — КМ.RU) — не оправдались. Янукович показал себя 
крепким орешком.  Единственное,  что меня поражает — в некоторых московских газетах началась истерика о том,  как, 
дескать,  мучают  и  притесняют  «бедного»  Луценко.  А  между  прочим Луценко  публично  заявлял  вещи,  которые  можно 
расценить как  подготовку к государственному перевороту — и конечно,  правоохранительные органы начали адекватно 
действовать  в  его  отношении.  К  сожалению,  у  него  нашлись  адвокаты  не  только  в  «оранжевом»  лагере,  но  и  среди 
московских журналистов.

Константин Шуров, председатель Русской общины Украины:
—  Думаю,  что  на  положение  Ющенко  уже  ничто  повлиять  не  может.  Он,  по  сути  дела,  только  номинально 

находится  на  посту  президента.  А  то,  что  Кинах  ушел  из  «оранжевого»  лагеря  и  перешел  в  бело-голубой  —  это 
прагматичный выбор человека, который, как говорится, яйца в одной корзине никогда не хранил и хранить не будет. Это, 
естественно, приведет к усилению команды Януковича, но, с другой стороны, не добавит очков в моральной плоскости 
самому  господину  Кинаху.  То  есть,  это  вполне  прогнозируемый вариант  — в  случае  будущих внеочередных выборов 
закрепить за собой позицию. Дело в том, что Кинах возглавляет украинский союз промышленников и предпринимателей, и 
он был как бы «священной коровой», которую никто не хотел трогать. Видимо, ему было сделано предложение со стороны 
Януковича, от которого он не смог отказаться. Это говорит о его политической мудрости, умении творчески подходить к 
оценке ситуации и принимать правильные решения в трудную для себя минуту.

НАТОвкая ассамблея в «Украинском Доме» 
13.03.2007. УРА-Информ

Ростислав Шапошников
12 марта в Украинском доме состоялось заседание Четвертой Ассамблеи общественной лиги Украина–НАТО. На 

самом  мероприятии  планировалось  рассмотреть  целый  ряд  «важных»  для  Украины вопросов,  в  том  числе  и  о  роли 
общества в  осуществлении стратегического евро-атлантического интеграционного  курса Украины.  Но,  как  оказалось  на 
практике,  все  заседание  превратилось  в  жалкий  междусобойчик  в  комплексе  с  попытками штурма здания  со  стороны 
разъяренных пенсионеров.

Чем уникальна Украина? Да только тем, что вектор развития этого государства формируют политические силы 
аутсайдеры,  а  его  интересы  отстаивают  в  лучшем  случае  сотня  пенсионеров  и  то  на  специальных  митингах 
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организованными уже другими политическими аутсайдерами. Что поделаешь, Украина – страна аутсайдер, и постоянные 
политические конфликты, которые уже довели страну «до ручки» – тому подтверждение.

Направляясь на заседание Четвертой Ассамблеи общественной лиги Украина – НАТО, уже мысленно готовишься 
к тому, что приезжие западные гости в очередной раз расскажут украинцам, как хорошо вступать в альянс, а их украинские 
оранжевые  друзья  будут  хлопать  в  ладоши  и  радоваться  тому,  что  опять  им  подкинут  «грантики»  на  поддержку 
евроатлантического курса Украины. Войдя в конференц-зал и увидев счастливые лица, тут же понимаешь - все мысли, и 
прогнозы подтвердились с лихвой.

Само заседание Ассамблеи было разбито на части, во время которых давали высказаться гостям. В самом начале 
работы была организована видеоконференция из штаб-квартиры НАТО в Брюсселе. Постоянный представитель Польши в 
НАТО, Посол Ежи Новак  в  ходе  видеоконференции заявил,  что  теоретически Украина может  получить  План действий 
относительно членства в НАТО на саммите в 2008 или 2009 году, а уже 2011-м может быть приглашена в Альянс. При этом 
он  постоянно  твердил  об  оранжевой  революции  и  то,  что  НАТО  обязательно  поспособствует  Украине  в  ее 
евроатлантическом будущем. Интересно, а какая может быть связь между пикетом против фальсификаций выборов 2004 
года и вступлением Украины в НАТО? Вопрос, конечно, риторический, но выводы напрашиваются сами собой. Также посол 
не  забыл в  очередной раз  напомнить украинцам,  что  нужно избавляться от  советских  стереотипов и не  уподобляться 
«хомосоветикусам».  Интересная  видеоконференция  из  Брюсселя…  но  главное  то,  что  после  20-ти  минутной  речи 
НАТОвский посол сорвал бурные аплодисменты зала…

Также на заседании звучали еще более оригинальные идеи. Например, было озвучено, что крайне необходимо 
работать с украинской молодежью, которая родилась уже в независимой Украине. Работа эта заключается в том, чтобы 
«просвещать» их и чтобы они в дальнейшем они не стояли перед выбором – вступать или не вступать в НАТО, а четко 
знали:  вступление  в  НАТО не  обсуждается,  так  как  членство  в  этой  организации априори в  украинских национальных 
интересах… 

Учитывая, что уже выпущены учебники истории Украины, в которых повествуется, грубо говоря, что украинцам 140 
000 лет, и кроме Ющенко у нас Президентов не было, не удивлюсь, если выйдут в свет талмуды для школьников о том, как 
бравые солдаты НАТО противостояли ненавистному и агрессивному Советскому Союзу…

К слову  о  Советском  Союзе.  Во  время  выступления  упомянутого  выше  посла  Ежи  Новака,  в  зал  заседания 
пробрались  два  активиста  блока  Натальи  Витренко  «Народная  оппозиция»  и  развернули  антинатовский  плакат,  чем 
вызвали неприкрытый интерес со стороны гостей. Конечно, простояли они там не долго, через некоторое время подтянулся 
персонал с  украинским флагом,  прикрыли плакат  и  попросили витренковцев  удалиться.  Выходя  из  зала,  активистка  в 
сердцах воскликнула – «американцы козлы!» 

Что интересно, на подобных мероприятиях практически никогда не слышно живого обсуждения реальных проблем. 
На подобные мероприятия никогда не приглашаются действительно эксперты, которые могут в дискуссии обсудить «за» и 
«против»  вступления Украины в НАТО.  По мнению представителей  Европы – для украинцев достаточно пропеть  пару 
заклинаний о европейских и демократических ценностях и тут же все станут хотеть вступить в североатлантический альянс. 

Все это откровенно напоминает времена, когда европейские колонизаторы, захватывая Америку, выменивали у 
диких индейцев немыслимые богатства на жалкие бусики. Так и тут, обладая лучшими землями в Европе, имея огромный 
потенциал к развитию – Украина молча, опустив голову, практически на коленях ползет туда, где ей обещают «защиту» и 
самые лучшие в мире «демократические ценности»…

Ющенко стал ПРОвее НАТО
18.03.2007. Км. ру

Факты:  Американская  сторона  настояла  на  том,  чтобы все  встречи  г-на  Оберинга  с  украинскими партнерами 
прошли без участия журналистов. Только на итоговой пресс-конференции Генри Оберинг рассказал о цели своего приезда и 
темах бесед с министром обороны Анатолием Гриценко, секретарем украинского Совбеза Виталием Гайдуком, советником 
президента Владимиром Горбулиным, депутатами верховной рады Украины и представителями МИДа.

Визит директора Агентства противоракетной обороны (ПРО) США генерал-лейтенанта Генри Оберинга на Украину 
выявил щекотливое положение, в котором находится эта страна. Впрочем, об этом — чуть позднее.

Американский  генерал  прибыл  на  Украину  исключительно  с  целью  убедить  всех  подлежащих  убеждению: 
размещение  элементов  ПРО  США  в  Восточной  Европе,  во-первых,  не  направлено  против  России  (вот  точные  слова 
Оберинга: «Речь идет всего лишь о десятке ракет-перехватчиков. Они не будут иметь никакого влияния на сотни и тысячи 
боеголовок, которые имеет Россия. Элементы нашей ПРО в Польше и Чехии будут размещены таким образом и в таких 
местах, что попросту не смогут угрожать России») и, во-вторых, послужит исключительно благу европейского континента, 
включая Украину.

Каким же образом? А вот каким. Как известно, официальная задача этих элементов ПРО — защита от Ирана и 
Северной Кореи. Скажем, захотят злобные корейцы или не менее злобные персы в силу своей природной кровожадности 
шарахнуть  ракетами по  миролюбивой и демократической  Украине… Тут-то ПРО ее и защитит  — да так,  что мало не 
покажется.

Со стороны президента Виктора Ющенко генерал Оберинг встретил полное понимание. Еще до того,  как нога 
директора агентства ПРО ступила на украинскую землю, герой Майдана дал телеканалу Euronews интервью, в котором 
заявил:  «Мы говорим о  размещении  компонентов  оборонного  характера,  которые  будут  служить  интересам не  только 
Польши  и  Чехии,  но,  безусловно,  и  всей  Европы.  Развитие  коллективной  модели  всегда  лучше,  нежели  развитие 
биполярных систем противостояния».
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Впрочем, так на Украине думают далеко не все. И касается это не только главы правительства Виктора Януковича, 
который неоднократно подвергал американские планы размещения ПРО в Восточной Европе резкой критике. Во время 
пресс-конференции Генри Оберинга в зал ворвались четверо активистов Прогрессивной социалистической партии Украины 
с криками «Янки, гоу хоум!». Они немедленно развернули транспаранты с антинатовскими и антиамериканскими лозунгами. 
Разумеется, началась драка, в которой приняли участие не только сотрудники охраны, но и некоторые из присутствовавших 
журналистов. В конце концов, прогрессивных социалистов скрутили и вытолкали на улицу. Трудно не заметить иронии в 
словах Оберинга, которыми он отозвался об этом событии: «Я рад, что на Украине жива демократия». Кстати, другие члены 
ПСПУ  —  числом  около  полусотни  —  в  это  же  самое  время  проводили  снаружи  здания  митинг  под  лозунгами  «Нет 
американским системам ПРО в Европе!», «Нет пронатовским планам на Украине!», «Украина против НАТО» и «Мы не янки, 
мы славяне, наши братья - россияне».

Впрочем, у официального Киева — несколько иная точка зрения. Виктор Ющенко практически не скрывает, что 
американский  противоракетный  щит  направлен  против  России,  и  украинский  президент  этому  чрезвычайно  рад.  Этот 
политик последовательно ориентирован на противостояние России — если не на войну с ней. Однако поможет ли ему в 
этом американская система ПРО? На сей счет есть серьезнейшие сомнения. И сейчас стоит вернуться к тому, с чего мы 
начали статью: что украинское руководство, возможно, поторопилось одобрить американские планы, из-за чего в будущем 
могут возникнуть осложнения.

Дело в  том,  что даже НАТО (а  администрация Ющенко,  напомним,  твердо намерена вступить в этот  альянс) 
далеко  не  в  восторге  от  появления  в  Европе  американской  ПРО.  По  сообщению газеты Financial  Times,  генеральный 
секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер договорился на днях до того, что размещение ПРО США в Европе, мол, может 
привести к расколу альянса. Сказано сильно — особенно если учесть, что политик такого ранга обязан взвешивать каждое 
свое слово на аптекарских весах.

И Схеффер, надо отметить, не одинок в своем мнении. Канцлер Германии Ангела Меркель уверена, что вопрос о 
размещении элементов ПРО в Европе следует решать не иначе как  в рамках НАТО. Также она считает необходимым 
провести консультации по этому вопросу и с Россией.

Иными словами, Вашингтон за последние годы привык вести политику, имея в виду исключительно собственные 
интересы. При этом он не замечает, насколько такое поведение раздражает буквально всех — не исключая и его партнеров 
по  НАТО.  И  если  прогноз  генсека  НАТО  относительно  раскола  альянса  хоть  в  какой-то  мере  оправдается,  то  явно 
проамериканская позиция Ющенко сможет доставить ему же немало проблем. В этом случае и вступление Украины в НАТО 
рискует остаться исключительно в мечтах пана Ющенко — дружба с США окажет ему медвежью услугу.

... и немножко о популизме
27.03.2007. Главред

Раиса Богатырева, координатор парламентского большинства, для «Главреда»
Напуганное всевозможными страхами и взбудораженное вечными нашими дрязгами украинское общество имеет 

сегодня хорошую новость: назначенный оппозицией на весну кризис откладывается – и, думаю, надолго.
Хочу всех заверить, что обещанной «всенародной мобилизации» и масштабных акций протеста можно уже не 

ожидать – после проигрышной для оппозиции и давно ожидаемой людьми договоренности между Президентом, Премьером 
и спикером. Обычно, это не входило в амбициозные расчеты пиарщиков БЮТ – а теперь, благодаря усилиям политического 
большинства,  Правительства  и  Президента,  момент,  когда  можно  было  повернуть  события  в  разрушительное  русло, 
упущен. И в ближайшие месяцы мы планируем напряженно работать, развивая достигнутый успех. Ведь теперь можно 
попробовать  по  максимуму  реализовать  огромный  производительный  потенциал  совместной  работы  Правительства, 
парламента и Президента – потенциал, который перманентно не использовался, и мы даже не представляем, чего с его 
помощью можно достигнуть. Хотя перспективы очевидны: стабильность, прогресс и объединение. Время выдвинуть лозунг: 
единая власть – единая нация.   

Вероятно, не только мы оцениваем этот мессидж как ключевой для того, 
чтобы  сделать  невозможным  создание   искусственного  политического  кризиса 
национального масштаба. Оппозиция так же понимает, какие горизонты открываются 
перед нами. Но из-за этого тот же БЮТ может потерять и уже теряет значительные 
политические  дивиденды.  Потому  что  единственный  способ  существования  этой 
политической силы и сохранения себя в политическом будущем – постоянная война 
и  конфликт,  где  Президент  только  оружие  в  ее  руках.  Не  допускать  наших 
договоренностей уже поздно. Однако оппозиция настолько не верила в возможность 
нормального  сотрудничества всех ветвей  власти,  что не имеет  сценария на  этот 
случай. Поэтому приходится ей воплощать предыдущие разработки, рассчитанные 
совсем на другую реакцию и другие обстоятельства. Идет речь, в частности, о «17 требованиях». Ведь очевидно, что в 
информационном  пространстве  должны  были  подхватить  слоган  «17  мгновений  весны»  со  следующими  привычными 
обещаниями, что БЮт сделает так, что зима закончится, и всем будет тепло, светло и хорошо. Ей-Богу, в голову приходит 
только застарелое «прошла весна, настало лето – спасибо партии за это!». 

Постоянное улучшение ситуации возможно только общими действиями с Президентом, а «ультимацию» БЮТ ни 
один сознательный эксперт или политик и не собирается анализировать серьезно. Даже самому далекому от политики 
украинцу,  если  такой  еще найдется,  ясно  как  день,  что  это  просто  такая  „горячая”  политическая реклама,  которая не 
предусматривала никаких положительных результатов для людей.   
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Однако я все таки кое-что я скажу относительно этих требований. В первую очередь, их можно разложить по трем 
таким кучкам: 

• те что, что реанимируют общие лозунги многолетней давности, которые не были выполнены тогдашней властью, 
а сегодняшней оппозицией; 

• те что, что содержат требования, не предусмотренные или прямо запрещенные Конституцией (референдумы 
относительно формы правления и тому подобное – и сюда же относятся абсурдные кадровые требования); 

• а также те, которые автоматически вытекают из реализованного сотрудничества Правительства, парламента и 
Президента, и будут выполнены в рабочем порядке (поднятие социальных выплат, например). 

А относительно содержания – даже поверхностный анализ некоторых пунктов демонстрирует фактическое его 
отсутствие. Смысла в этих требованиях и не предусматривалось. Смотрите сами: 

Первое.  Определить  на  общенациональном  референдуме  форму  государственного  правления  Украины, 
разработать и принять новую редакцию Конституции. 

Не ошибусь, когда скажу, что результаты такого референдума будут зависеть от рейтингов руководителей ветвей 
власти. А по результатам  последних исследований, например, Фонда общественного мнения, рейтинг В. Ющенко, то есть 
Президента, 11 процентов, а рейтинг В. Януковича, то есть Премьер-министра – 26,5 процента. Или, может, „объединенная 
оппозиция”  наивно  надеется,  что  граждане  прибавят  рейтинг  Ющенко  к  рейтингу  Тимошенко  (16,5   процента)? 
Следовательно,  расчет  снова  на  создание  почьвы  для  обвинений  в  фальсификациях  и  для  возобновления  раскола 
общества. 

Дальше, как можно разработать новую редакцию Конституции, привлекая парламент   и правительство, то есть 
представителей антикризисной коалиции, обвинив их во всех смертных грехах? И вообще, действующая Конституция не 
знает такого способа ее изменения, как новая редакция. То есть выдвигаются заведомо невыполнимые требования. 

Мало того, и Президента, и нацию принуждают действовать в неконституционном поле. Не слышится ли призыв к 
изменению конституционного строя под видом использования для этого формы прямой демократии? 

 Второе. Защитить внешнеполитический курс Украины. 
От  кого?  И  вообще,  не  лучше  сейчас   поставить  вопрос  о  защите  Украины как  государства.  Стоит  почитать 

аналитику Национального института стратегических исследований  по итогам прошлого года. Там четко указывается, что за 
2005 год Украина чрезвычайно потеряла в экономическом плане из-за напряженных отношений с Россией. А это 20,3 млрд. 
дол. торгового оборота, что  превышает оборот США и Европой вместе взятыми. 

Единственное,  в чем может упрекнуть оппозиция – это то, что мы дважды не поддержали кандидатуру п. Огрызко 
на должность министра иностранных дел. Но мы не услышали и не слышим его позиций относительно определенных 
аспектов внешней политики. В частности по вопросу Черноморского флота, а это достаточно чувствительно для наших 
соседей. Также вопрос относительно ПРО – здесь тоже нужно искать баланс. Оппозиция просто пыталась использовать 
Президента и сделать его заложником того, что МИД до сих пор без министра. 

Мы отстаиваем прагматические интересы – украинскую выгоду, что в свое время и продемонстрировали приняв 
ряд  законов  по  ВТО.  Было  ли  бы  это  возможно  без  нас?  То  же  касается  и  газа  –  Правительство  будет  заключать 
соглашения так, чтобы Украине было выгодно. 

Третье. Прекратить наступление на украинский язык и культуру. 
Собственно,  это  призыв  к  тем же  „сознательным”,  но  непрофессиональным.  Это  их  бестолковым усилием из 

тотального противопоставления украинского языка другим языкам украинского народа, особенно, русскому. Таким образом, 
оппозиция,  может  и  бессознательно  но  пропагандирует  псевдоценности,  которые  не  поддерживаются  современной 
Европой, где мы все ищем примеров для нашей молодой демократии. Таким образом, именно  благодаря оппозиции, у той 
части общества, которая до сих пор просто была далека от проблемы, была незасеянным полем, на котором, умея, можно 
было вырастить чрезвычайный урожай нового, патриотического поколения, возникло стойкое отвращение. В чем теперь 
обвиняют либо нас, либо то самое „поле”. 

...Седьмое. Существенно повысить заработные платы и пенсии. 
Хорошая мысль задним числом. Пока БЮТ писал для Нашей Украины и Президента свой ультиматум, мы уже 

давно решили на протяжении этого года несколько раз повысить социальные выплаты людям. Еще в конце прошлого года 
мы  провозгласили  2007  –  годом  социального  благосостояния  и  выполняем  обещанное!  Это  вызывает  неизлечимую 
аллергию у оппозиции. 

Но нужен пиар. А, значит, чем быстрее поднять потасовку. Что в конечном итоге и было сделано. И что мы сейчас 
имеем? Зарплаты и пенсии как планировалось, так и будут повышены, а оппозиция временно спаразитировала на наших 
решениях – тактика очевидная. Но чтобы в дальнейшем не было такого паразитирования, еще раз напомню, что в этом году 
в целом будет три повышения выплат, и какие-либо действия оппозиции в этом направлении будут просто пиаром. 

Восьмое. Преодолеть "тарифный" кризис. 
Первое.  Цены  на  энергоносители  были  заложены  еще  при  правительствах  Тимошенко-Еханурова,  это  стало 

толчком к  созданию нынешней ситуации. 
Второе. Решения о поднятии тарифов принимали местные советы. Если вы   проанализируете динамику роста 

тарифов, то увидите, что все советы поднимали ставки. Да, часто они становились объектами манипуляций со стороны 
соответствующих  предприятий,  коммунальных  или  приватизированных.  Но  на  это  существуют  жесткие  рамки  закона  – 
которые должны устанавливать мы, парламентарии. А где была оппозиция, когда мы, по моей инициативе,   проводили 
межкомитетские слушания по вопросам ЖКГ? 

...Одиннадцатое. Немедленно остановить рейдерство. 
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Несколько  напомню  из  истории.  Явление  „рейдерства”  возникло  в  Украине  в  последние  месяцы  правления 
Леонида Кучмы. Тогда на него не обратили внимание, потому что все занимались безумной избирательной кампанией. Но 
потом «перспективная инициатива» была подхвачена «любымы друзямы» - именно они несколько лет фигурировали   в 
качестве основных закулисных деятелей в  наиболее громких делах касающихся  рейдерства. 

К тому же,  скажу откровенно, да и все это знают,  что мы тогда, 2005 – в начале 2006 года всю   все усилия 
направили  на  то,  чтобы  Партия  регионов  пополняла  свои  ряды,  сформировала  идеологию  своей  будущей  победы  и 
убедила, прежде всего, индустриальный Восток,   в том, что она единственная и наилучшим образом будет проводить и 
развивать идею сильного индустриального государства. 

И нам это удалось. А поэтому  мы были далекие от организации финансовых потоков. 
Мы можем легко проследить, кто же в действительности был заинтересован в рейдерстви, тем более, что эти 

методы  сейчас  перенесли  на  политическую  плоскость  и  мы  уже  видим  политическое  рейдерство  с  захватом 
электрощитовой,   с  вынесением  постановлений  судами,  юридическими  угрозами  исходя  из  несовершенства  пока  еще 
переходной Конституции. 

Сегодня  снова  этих  «собак»  пытаются  навесить  на  нас,  и  «наказать  всех»,  причем  не  сами  или  через 
определенные законодательные нормы, а руками Президента. Хуже всего то, что  в этом вопросе известные силы пытаются 
манипулировать Президентом. Здесь, кстати, была показательна фраза госпожа Юлии Тимошенко, когда она сказала в 
Житомире, что стоило на полдня уехать от Президента, а он уже договорился с Премьером. Мы услышали откровенное 
подтверждение того, что Президентом пытались манипулировать, держать в маленьких и удивительно сильных ручках. Но 
не так вышло, как планировалось. 

...Семнадцатое.  Принять  безотлагательные  и  исчерпывающие  меры  для  преодоления  катастрофического 
состояния сельского хозяйства и украинского крестьянства. 

Мы  сделали  главное,  чтоб  не  допустить  обворовывания  и  обнищания  крестьян  и  рапродажи  Украины  –  мы 
вынуждены были продолжить мораторий на продажу земли. Пока мы не подготовим соответствующие механизмы, чтоб эту 
землю не „дерибанили” „любители Украины”, до тех пор мораторий на продажу будет действовать. Мы не допустим, чтобы 
украинский  крестьянин был батраком на родительской земле. Мы сделаем все, чтобы заработал земельный кадастр и цена 
земли отвечала цене истинного национального богатства. Мы сделаем все, чтоб были земельные банки, чтоб работала 
система кредитования для крестьян.  И только тогда, когда все эти правила начнут работать, когда не будет угроз для 
земельного рейдерства, мы позволим продавать землю. Точка. 

Подводя итог,  скажу, что этими «17 слоганами» «благое дело» оппозиции не завершится. Будут и следующие 
попытки разорвать партнерство, достигнутое с такими усилиями. Оппозиция будет стремиться отхватить кусок там, кусок 
здесь – от НУ, от президентских структур, от внепарламентских организаций, размахивая все такими же популистскими 
безидейными  лозунгами.  Но  я  понимаю,  что  реальная  демократия  обязывает  нас  в  конечном  итоге  искать  способы 
взаимопонимания  даже с  оппозицией.  Но  это  дорога  с  двусторонним движением.  Если,   конечно,  оппозиция  не  будет 
постоянно  закапывать  на  ней  мины  и  разбрасывать  плохого  безответственные  лозунги  и  призывы.  Пройдет  немного 
времени и она поймет, что нужно привыкать работать „сторожем демократии”. 

Мы готовы работать в Конституционной комиссии по инициативе Президента. 
Мы готовы воплощать положение Универсала национального единства. Хотя предлагаю все же не ограничиться 

 одной  специальной  комиссией  с  диалогом  вокруг  положений  Универсала,  ведь  существует   много  разносторонних 
вопросов.  Это и судебная реформа,  и  реформа правоохранительных органов,  и  борьба против коррупции,  и  языковой 
вопрос, и возрождения духовности, и экономические реформы. То есть, все эти разные направления нельзя сложить в одну 
корзину. Я вижу, что мы можем создать не одну, а несколько комиссий: гуманитарную, правовую, экономическую. 

Уверяю вас, что мы покажем, как нужно работать. И оставляем в силе предложения „Нашей Украине” не плестись 
в хвосте кого-то, а на равноправной и конкурентной основе работать на благо Украины вместе.

Комментарий  Кирилла  Фролова     Раиса  Богатырева  предлагала  мир  и  компромисс.  Но  ее  политические 
оппоненты  думали  и  думают  о  другом.  Следовательно,  Партия  Регионов  свободна  от  любых  договоренностей  с 
«оранжевыми».

''Я хочу, чтобы к власти пришла Тимошенко''
02.03.2007. Главред

В истории со щитовой, длившейся почти всю прошлую неделю, будут разбирательства. 
Может,  даже  лично  сам  вице-спикер  Мартынюк,  назвавший  захват  подсобного  помещения  Верховной  Рады 

«попыткой государственного переворота», этим займется. 
Шутки шутками, но если уж и придется отвечать, то это БЮТу: «нашеукраинцы» хоть и говорили, что «вместе 

вырубаем свет», но светились в акции не особо. 
Член  фракции  БЮТ  НАТАЛИЯ  КОРОЛЕВСКАЯ  вместе  с  Турчиновым,  Кожемякиным  и  другими  бойцами  под 

дверью не ночевала, но «душой была с ними»: 
—  Говорила  с  ними  по  телефону  долго,  до  полуночи.  Спрашивала  —  что  привезти?  Чай,  кофе?  Конфеты, 

мороженое? Они сказали, что все есть. 
«Черный папа» 
— То, что делала с электричеством оппозиция, граничило с экстремизмом, вам не кажется? 
— Наоборот. Ни одна фракция в этой ситуации не имела права молчать. 
— Не молчать можно по-разному. 
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— Но тогда надо определить акценты — во имя чего мы пришли в парламент? Чтобы защищать интересы людей, 
правильно? Без закона об оппозиции единственное, что нам остается, — это блокировать трибуну. 

— Блокировали, пожалуй, «регионалы».  Два дня подряд.  Чтоб вам «лобное место» не досталось.  А о БЮТе, 
переместившемся к рубильнику, они сказали: «Выключили свет, чтоб пропиариться». 

— Все произошло спонтанно. Когда зал отказался рассматривать вопрос о тарифах, минимальных зарплатах и 
пенсиях,  это  и  стало  последней  каплей,  переполнившей  чашу  терпения.  Да,  я  понимаю,  все  вопросы,  которые  хочет 
слушать зал, важные — и какую бы очередную создать комиссию, и как оберегать Черное море, и как орошать земли и т. д., 
и т. д., и т. д. Но приоритеты-то должны быть? Мы считаем, что это — тарифы, зарплаты и пенсии. И бютовцы, блокируя 
щитовую, это делали не для показухи, поверьте. А своих коллег молодых депутатов БЮТ — Шевченко, Суслова, Жиденко, 
Лукьянчука я пригласила в Луганск... 

— Зачем? 
— ...  чтоб  побывали на  шахте,  спустились  в  забой.  С одной  стороны — я действительно  очень  хочу,  чтобы 

депутаты из нашей фракции приехали в Луганскую область, пообщались с людьми, прониклись духом области. С другой — 
сами бы прочувствовали, что такое шахтерский труд. Я выросла в среде шахтеров, мой отец 25 лет проработал на шахте, 
из них — 20 лет подземного стажа... Когда человек впервые идет в забой, у него появляется страх — можешь не вернуться.  
И этот страх в нем живет в течение полгода, год. Потом становится все меньше и меньше. Знаете, какое наиболее яркое 
воспоминание детства? У нас отключают воду — обычное дело — возвращается отец со смены... И стоит в дверном проеме 
черный от угольной пыли папа. А помыться ему нечем! 

— «При необходимости Верховная Рада даст согласие не только на привлечение к ответственности, но и на арест 
тех народных депутатов, которые захватили электрощитовую». Вот так, можно сказать, нескучно начинается март. 

— Высказывание вице-спикера некрасиво по сути.  И потом,  если у коалиции возникнет такое желание,  пусть 
привлекают к уголовной ответственности не отдельно взятых депутатов, а всю фракцию БЮТ, ведь это было решение 
фракции. В любом европейском государстве есть оппозиция. Пусть у них нет закона, но есть протестные традиции. Недавно 
мы  встречались  в  Германии  с  партией  зеленых,  которая  сейчас  оппонирует  правительству.  Спрашиваем  их:  какими 
законами  регламентируется  ваша деятельность?  Отвечают:  у  нас  нет  закона,  но  у  нас  есть  традиция!  А  у  нас  — ни 
традиции, ни пока еще полноценного закона. Но как же в таком случае отстаивать права миллионов людей, чьи интересы 
мы призваны в парламенте защищать? Они же на нас надеются. 

— Хорошо, вы платили за квартиру? 
— Да, конечно. 
— Несмотря на призывы вашего же блока бойкотировать новые тарифы? 
— Будем считать, что это у меня «издержки воспитания» (смеется. — Авт.) А вообще-то у нас папа занимается 

этими  вопросами  — платит  за  квартиру.  Он  человек  ответственный.  Если  честно,  в  январе  сказала  своим:  не  будем 
платить! Но потом отец говорит: «Стыдно, ты ж народный депутат, что ж мы за квартиру не заплатим?» В общем, настоял. 

— Почему папа платит? Вы что, с родителями вместе живете? 
— Нет. Но неподалеку. 
Ехануров что-то чувствует 
—  СПУ  обвиняет  БЮТ  в  плагиате.  Социалисты  уверяют,  что  первыми 

предложили  поднять  тему  тарифов,  а  ваша  фракция  все  лавры  борцов  за 
справедливость  себе  забрала.  И  Минфин  обвинил  ваш  блок  в  том,  что  вы 
позаимствовали  идеи  на  сей  раз  Партии  регионов  —  и  насчет  продажи  земли,  и,  
собственно, тарифов. У них был свой проект закона, причем давно. 

— Если они все так не хотели поднимать плату за коммунальные услуги, то 
почему  подняли?  А  теперь  говорят:  вот  закончится  отопительный  сезон,  и  мы  их 
понизим.  Где  логика?  БЮТ сегодня  готов  отдать  инициативу  по  пересмотру  тарифов 
любой другой политической силе. Пожалуйста, вы при власти, все в ваших силах. Но 
увы...Не так давно я вела прием избирателей в Луганске. Приходит женщина, говорит, 
что ей пришел счет на оплату горячей воды, а у нее горячей воды вообще нет.  Она 
написала  заявление  в  коммунальные  службы:  «Прошу  провести  у  меня  в  квартире 
обследование  по  поводу  подачи  горячей  воды».  Приходит  ответ  с  резолюцией 
горводоканала:  «Не  можем  провести  обследование  по  причине  отсутствия  подачи 
горячей воды». И за что, скажите пожалуйста, платить? 

— Вообще-то  тарифы  решили  повышать  еще  до  Януковича.  Первым начал 
Ехануров. 

— Но ввел в действие Янукович. А мог бы и не вводить. 
—  «Нашеукраинцы»  вместе  с  БЮТ,  поэтому  у  своих  легче,  чем  у  чужих, 

выяснить:  чувствуют  ли,  что  на  них  лежит  ответственность  за  всю  эту  тарифную 
историю? У Еханурова не спрашивали? 

— Не думаю, что они свою вину за это чувствуют. Но все же по большому счету прежде всего вина на тех, кто 
тарифы поднял. А это — «антикризисная коалиция» с подачи нынешнего правительства. И сейчас все что угодно можно 
говорить, но, знаете, существует момент истины... Вот что-то обсуждают, долго спорят, но потом — раз! — и надо принять 
четкое решение. И в этот момент они ведь могли сказать «нет»? Могли. Но не сказали. 

— А местные советы, получается, ни при чем? 
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— Правительство не моргнув глазом с себя вину снимает и говорит: это не мы, это — исполкомы повысили. Так 
кто управляет страной?.. Знаете, окружение Януковича ведь могло выйти с честью из этой ситуации — просто надо было 
прислушаться хотя бы к тем аргументам, которые БЮТ еще до Нового года предлагал: давайте просчитаем поэтапно, 
экономически обоснуем, определим алгоритм формирования цены на тарифы ЖКХ. Давайте двигаться «степ бай степ». Но 
нас тогда никто не слышал... И вот сейчас, когда в авральном порядке начали работать комиссии, изучать, что же там 
«заложили» в тарифы, оказалось — «заложили» все, что захотели! И «офисные», и командировочные, и отпускные, и чего 
только нет. Я считаю такую «политику» элементарным хамством. 

О Силиконовой долине 
— Кроме тарифов, БЮТ не устраивает еще уровень минимальных зарплат вместе с пенсиями. Конечно, большая 

зарплата — хорошо, но откуда она возьмется, если в стране нет денег? 
— Вместе с Ахметовым и Колесниковым мы работаем в комитете по экономической политике, выездное заседание 

которого  проходило  недавно  в  Донецке.  Там же  у  нас  состоялась  дискуссия по  этому поводу.  Я им говорю:  «Вот  вы 
радостно объявляете — «ВВП растет!», а зарплаты ведь все равно рассчитываются исходя из минимальной в 450 гривен. И 
если вы уверяете, что в январе рост ВВП реально составил 9,3%, промышленное производство повысилось на 15,8%, — 
прекрасно! Но у людей от этого зарплата больше не стала. И жить они лучше от этого не стали. А кто, интересно, от этого 
стал лучше жить?» 

— И что вам ответили Ахметов с Колесниковым? 
— Они умные. Они все понимают... Люди хотят жить, и жить сегодня, а не «питаться» мифическими цифрами и 

планами. У них — имею в виду нынешнюю власть — в чем приоритеты? В инвестиционно-инновационном развитии, а не в 
социальном! Борьбу с бедностью, т. е. социальное направление, только на пятое место поставили. 

— А если наоборот, то сказали б, что неправильно, потому что «закладывают не на развитие, а на проедание». 
— Зато ратуют за привлечение инвестиций. А четких правил, условий для прихода инвестора как не было, так нет 

и поныне. Приезжает человек не с проектом — «дайте мне здесь построить гаражик, а я потом сверху забабахаю комплекс, 
но будет считаться, что это «гараж», а с серьезными предложениями, и не понимает — куда идти, к кому, о чем с ними 
говорить? Потому что нет четкой вертикали. У страны нет понятных для нее самой точек роста на 15, 20 лет. Когда нет 
работающих законов, должны быть хотя бы правила игры, а у нас и правил нет. 

В 45-м Япония была беднейшей страной, но она смогла четко расставить свои приоритеты, благодаря чему стала 
в нескольких отраслях мировым лидером. А у нас приоритеты по 8 раз за неделю меняются. Давайте СЭЗ? Давайте! Нет, 
лучше ракетостроение. Правильно! Или — самолетостроение? Давайте! Нет, давайте Silicon Valley — Силиконовую долину 
— сделаем приоритетом. Давайте! Или оптовые рынки, чтоб защитить своего производителя и стимулировать развитие? 
Правильно! 

Послушайте, какое «развитие»?! Какой «производитель на рынках»? Дальше... «Давайте освободим от экспортной 
пошлины оборудование,  которое  несет  в  себе  энергосберегающие  технологии!»  Понимаете?  Люди  рассуждают,  пишут 
планы, что-то там рассчитывают, при этом не имея ни малейшего понятия о критериях энергосберегающих технологий. Вот 
если я ввезу в страну новый телевизор и скажу, что он потребляет меньше электроэнергии, то это тоже будет считаться 
«технологией» или нет? Поверьте, будет. При этом меня еще и освободят от налога, как собирается делать нынешний 
«уряд». Точно так же, как планирует раздавать льготы в несметном количестве под эти проекты, на мой взгляд, — весьма 
сомнительные. Так бюджета и «своим» не хватит,  кто первый льготу получит — тому повезло, а остальные подождут. 
Жизнь длинная... 

— Чтобы компенсировать льготы, надо было это дело в бюджете заложить. Но не заложили ж! Может, и раздавать 
ничего не будут? 

— Будут, будут!..  И очень даже все предусмотрели. Льготы, вот увидите, в течение года будут раздаваться. А 
деньги на это есть. Объясняю на пальцах. Бюджет 2006 года — по итогам вместе с ростом ВВП — составил 498 млрд. грн. и 
на 2007 год — заложили те же 498 миллиардов!  Сказали:  вот  так  будет развиваться экономика.  Но хочу уточнить,  на 
сколько может быть выше реальная цифра ВВП. В январе, обычно самом сложном месяце, ВВП составил 44 млрд. грн., 
умножим на 12 месяцев и получим 528 млрд. 

— Чего ж вы раньше щитовую не блокировали? Чего ж не препятствовали, когда президент бюджет подписывал? 
— Да мы были категорически против. И за бюджет не голосовали. Внесли больше 3 тысяч поправок! Я лично 

внесла 25! Но к нам не прислушались. А зачем? 226 голосов есть. И точка... Понимаете, в чем их хитрость? Если даже за 
январь 2007-го наблюдался рост промпроизводства, то уже понятно: тенденция ВВП к повышению! Значит, казна будет еще 
больше? Но вот это «еще больше» собираются распределять в «ручном режиме». Чтоб выглядеть «благодетелями». 

— Тем не менее Кабмин обещает значительно снизить уровень инфляции в 2007 году. Как думаете — насколько 
это реально? 

— Если в 2006-м инфляция была 11,6%, а на этот год запланировали 7,5%, но при этом повышены цены на 
тарифы, следовательно, будет повышение и на все остальное. Я не понимаю, как можно обещать «уменьшение»? Никто не 
дал прогноз меньше 10%! Поэтому единственное, что могу сказать, — нужно отдать должное Азарову. Он умеет «работать» 
с цифрами. Это очень сильная его сторона. 

Донецк и соперники 
—  Политическая  сила,  к  которой  принадлежите  и  вы,  еще  с  «помаранчевых  времен»  оппонирует  не  только 

«донецким», но и — образно говоря — «бизнес-востоку». Хотя, надо отдать должное Юлии Владимировне, она красиво 
замиряла «схід і захід», извлекая из рукава желтую и голубую ленточки, но прежде собиралась Донецк «обнести колючей 
проволокой»... И я хочу услышать — что вы об этом думаете, вернее, думали в 2004-м и в 2005-м? Ваш комментарий. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

— Давайте без комментариев. Хотя не думала, что сегодня кто-то реанимирует этот ловкий провокационный ход 
«с колючей проволокой». Ведь что интересно, эту фразу никто почему-то не слышал вживую, с экрана телевизора, а то 
могли бы и повторить. Но не получается. 

— Я  не  «реанимирую»  и  не  делаю  «провокационных  ходов».  Ну  да  ладно.  Проехали...  Итак,  вы  являетесь 
представителем «бизнес-востока». Значит, к донецким тоже как-то относитесь: либо по-дружески, по-соседски, все-таки — 
близкие области, либо не по-дружески. Так как? 

—  Дух  соперничества  существовал  всегда.  Но  не  между  Луганском  и  Львовом,  а  исключительно  —  между 
Луганском и Донецком. С львовянами мы всегда дружили: мы к ним летали поучиться чему-то, они к нам. А вот с Донецком 
— страшная конкуренция! Постоянно следили: какой у них рост ВВП, а какой у нас? А вот они церковь строят — все бросаем 
и тоже быстренько начинаем и себе строить. А какая у них высота купола? О-о! А мы сделаем на два метра больше. 

Хотя вот этот дух соперничества прежде всего определялся нашими опасениями: то говорили, что дончане хотят 
присоединить Луганскую область к себе, то что закроют наш аэропорт и т. д. Последние лет 7 — это самые будоражащие 
темы. Никто не говорил, что Луганск хотят присоединить к себе Львов, Луцк или Закарпатье. 

— Донецкий бизнес солиднее по сравнению с луганским. Не будете ж это отрицать? Но, может, знаете — почему 
солиднее, мощнее? Стартовые условия вроде как равные были. 

— Безусловно, у нас тоже есть грамотные промышленные группы, но это сейчас... А прежде, чтобы начать дело, 
проще было иметь дело с уже отлаженным донецкими бизнесом. Его, кстати, довольно много в Луганске... Донецкие умели 
как-то быстро все налаживать, «решать вопросы с Киевом». У луганских это получалось несколько хуже. Хотя в то время в 
Киеве было мощное луганское лобби — Дубина, Бойко... Своя фракция в парламенте, хоть маленькая, но своя. Но все 
равно нам мешал какой-то внутренний комплекс. Тем более что Луганскую областную исполнительную власть в начале 90-
х,  в  самый разгар рыночных реформ возглавлял первый секретарь обкома КПУ Купин. О каком развитии можно было 
говорить, когда у руля стоял коммунист, читай — активный противник рыночных преобразований? Закончилось тем, что 
бизнес луганский стал вкладывать деньги в другие регионы, но не у себя дома. К тому же у нас так и не была создана 
мощная  финансово-промышленная  группа,  способная  привлекать  в  регион  инвестиции.  А  сейчас  все  пессимистично 
разводят руками, мол, поздно уже, все поделили, а крошки со стола — хоть это оставьте чиновникам. 

— Вы сказали «дух соперничества» — и сейчас тоже? 
— Конечно, хотя и не в такой степени. Вот смотрите: отличнейший отель в Донецке «Донбасс Палас» — гордость 

Рината Леонидовича. Высший класс! Наверное, и наши хотели бы в Луганске такой построить, но... Или возьмите — Первый 
украинский банк. Да как тут не завидовать — они смогли, а мы нет! Сколько лет строили церковь, но там до сих пор нет 
отопления.  Кучма три  раза открывал храм:  то  ленточку  перерезал,  то  кирпич  закладывал,  то  ленточку  — то кирпич... 
Спасибо Лужкову, хоть полы сделал. Да-да! Приехал — дал деньги, быстро сделали пол. Звонил, кстати, спрашивал: как 
там храм? А мне мои луганчане советуют: «Скажи Лужкову, чтоб еще и на отопление дал!» Стыдно. Стены есть, купол, 
полы, иконы, а служба не идет из-за холода. Позор. 

Хакамада со своей книжкой
 «Недавно я читала книгу Ирины Хакамады, которая,  по-моему,  блестяще классифицирует российский бизнес, 

сопоставляя  с  западным.  Но  если  заменить  «российский»  на  «украинский»  —  получатся  те  же  самые  выводы,  мало 
оптимистичные для нас, — сказала Наталья Королевская, после чего стала «раскладывать по полочкам»: 

— Итак, о чем мечтает очень богатый западный бизнесмен? Он заработал деньги — для чего? Чтобы войти не 
только в отечественную,  но и в мировую элиту, и таким образом влиять на экономические и,  думаю,  на политические 
процессы. 

Что хочет средний западный бизнесмен? Он хочет создать торговую марку, назвать своим именем, сделать ее 
мировым брендом. Цель — передать эту марку по наследству детям, внукам. 

Мелкий западный бизнесмен хочет заработать денег, чтобы купить дом, машину, иметь и достойно воспитать 4 
детей. А потом по наследству передать семейный бизнес. 

А что хочет очень богатый украинский бизнесмен? Иметь много денег, чтобы попасть в правительство. А дальше 
— логично  — домик за  границей,  куда  вовремя  отправить  жену  и  детей,  потому что в  любом случае  в  порядочность 
украинской власти и защиту прав собственности он не верит. Наследство здесь формировать не будет. 

Средний украинский бизнесмен хочет создать хороший качественный продукт, но ни в коем случае своим именем 
он его не назовет, потому что если назовет — могут быть проблемы... Да, он хочет заработать деньги, построить виллу у 
моря. И уехать. Потому что по наследству он ничего не передаст — ни продукт, ни марку, ни, собственно, деньги. Никаких 
гарантий страна ему не дает. 

И наконец — что хочет мелкий украинский бизнесмен? Он мечтает, как и западный, купить дом, машину, иметь 
четверо  детей.  Но  он  прекрасно  понимает,  что  в  наследство  детям  все  равно  ничего  оставить  не  сможет,  поэтому 
постарается уехать с семьей за границу. 

Украина имела мощнейший потенциал формирования среднего класса. В тот момент, когда только начались этапы 
приватизации. 

Если б хотя бы на 30% приватизировали честно, то мы бы сейчас имели действительно мощнейший средний 
класс,  что  в  свою  очередь  дало  бы  стране  потенциал  развития.  Увы...  Закончилась  приватизация,  средний  класс  не 
сформировался. Зато образовалась страшнейшая пропасть между богатыми и бедными. 

Идея частного собственника не стала в стране доминирующей. И, похоже, никого из власти это не беспокоит. 
Наоборот: все стремятся этих несчастных единоналогоплательщиков — тех, кто работает на «едином налоге», удушить, 
ущемить, запретить, в крайнем случае — обобрать. Они ж — как бельмо на глазу! — печально закончила свой монолог 
собеседница. 
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Фамильное мороженое 
— Читаю официальную биографию, размещенную на сайте ВР. «Наталя Королевська, голова Спостережної Ради 

«Луганськхолод»  (ТМ  «Королівське  морозиво»)».  То  есть  под  классификацию  Хакамады  вы  не  подпадаете.  Название 
мороженого — производное от вашей фамилии? 

— По этому поводу у нас были большие споры. Я хотела назвать торговую марку по-другому. Но...  В общем,  
настояли, чтобы было «Королевское». Хотя я до сих пор категорически против. 

— Почему против? 
— «Королевское мороженое» — это яркий бренд, а я не люблю и даже не одеваюсь в яркие цвета. Машина и та 

должна быть черной. 
— Уточняю: «Королевское» от слова «король» или все-таки от фамилии? 
— Конечно, не «от фамилии»! Но слова созвучны... 
— «Очень успешный бизнесмен благодаря старшему брату, который имеет совместные строительные проекты в 

Москве с бизнес-структурами Елены Батуриной, жены Лужкова». Вот что о вас мне сказали. И что из этого правда? Брат 
есть? 

— Брат есть, но у него нет проектов ни с Лужковым, ни с Батуриной. 
— К России брат имеет отношение? 
— Он уже больше 10 лет — первый зам Ресина (Владимир Ресин, первый зам. Лужкова, глава Мосгорстроя. — 

Авт.) Брат уехал в Москву еще при Союзе, женился. Кстати, у него в паспорте записана национальность — русский, а у меня 
— украинка. 

— Хорошо, а строительный проект «Оксфорд»? Вы к нему имели отношение? Если не ошибаюсь, там основа — 
московские деньги. 

— Да, там есть и российские инвесторы тоже. Проект начинался 3 года назад в Луганске. Нас тогда назвали 
сумасшедшими, потому что долгое время в городе вообще не было первичного рынка жилья. А тут приезжают москвичи: 
«Построим до 70 тысяч квадратных метров жилья...» На них смотрели ошарашено и пытались отговорить от этой затеи. 
Луганск,  говорили им,  не  тот  город,  где  столько  может  продаться.  При  условии,  что  красная цена  за кв.  метр  — 100 
долларов!.. Но они ответили: ничего, мы изучили рынок и готовы инвестировать. Так вот я считаю, что заслуга брата именно 
в том, что он смог инвесторов — на первоначальном этапе — найти и убедить, что в Луганск выгодно вкладывать деньги. 

С Бойко то же, что с Вяхиревым
— «Ее Тимошенко опекает, готовит себе в преемники», — это тоже о вас, причем, поверьте, говорили мне ваши же 

коллеги по фракции. 
— Это абсолютная глупость! Я считаю, что у Юлии Владимировны большое политическое будущее, и ей рано 

думать о преемниках. 
— Но она вас опекает? 
— Поддерживает. 
— Почему именно вас? 
— Может, и других тоже... Поверьте, я ее очень уважаю. И хотя вот это чувство уважения и восхищения ею у меня 

давно, я не приходила к Тимошенко, когда она была премьером. А пришла, когда ее совершенно незаслуженно и бездарно 
отправили в отставку. Тогда я ей и сказала, что хочу быть в ее команде. 

— Льстит, что вас сравнивают с Юлией Владимировной, называют «луганской Тимошенко»? По-моему, вы даже 
стиль одежды позаимствовали у нее. 

—  Нет,  это  мой  стиль.  И  выработался  достаточно  давно,  лет  7  назад,  когда  стала  руководить  большим 
коллективом. В джинсах, знаете ли, не походишь... Нужны деловые костюмы. И лицо, и осанка. Не могу ж я себе позволить 
такую роскошь — ходить хмурой, когда давят проблемы? Значит, надо улыбаться. И вот тут я учусь у Юлии Владимировны. 
Бывает,  смотришь — она как  ни в  чем не бывало на фракции улыбается.  Хотя только ей известно,  что там на душе 
творится. Потрясающе сильный человек. В ее характере мощь, которой нет практически ни у кого больше. 

— Ну, конечно, вам импонируют истории о лидере БЮТ типа той, что случилась в приемной  у Вяхирева. Это когда 
он  кричал:  «Где  Тимошенко?  Что  вы мне  секретаршу прислали?»  Не  признал  в  хрупкой  девушке  в  ботфортах  Юлию 
Владимировну. 

— Похожая история и у меня была лет 7 назад. Я приехала на прием к Бойко... 
— Который — «завод Ильича»? 
— Да. И он орал своей секретарше: «Я Королевскую вызывал! А вы кого впустили?!» Он решил, что в приемной 

недоглядели,  и  к  ему  зашла  какая-то  девочка  — то  ли  за  материальной  помощью,  то  ли  еще  по  какому  вопросу.  А 
секретарша Бойко,  женщина крупная,  строгая,  спокойно заходит в  кабинет,  указывает на  меня и говорит:  «Это  и  есть 
Королевская». Он опешил. 

— Хоть вы и не склонны комментировать политические события — такое по крайней мере у меня впечатление, но 
ваш прогноз все равно хочу услышать. Итак, перевыборы: БЮТ этого хочет, «нашеукраинцы» тоже, хотя непонятно — им-то 
оно  зачем?  Могут  вообще  ничего  не  набрать...  Но  теперь,  оказывается,  не  против  перевыборов  и  «Регионы».  Даже 
законопроект у них имеется. Не опасаетесь, что сбудется на сей раз мечта «регионалов» — и будут они иметь в парламенте 
сразу 300 голосов? 

— Если так решат люди — ну что ж... Хотя я уверена, что этого не будет, потому что не может быть. 
— БЮТ с «Нашей Украиной» объединяется, чтоб прийти к власти. Скажите, вы действительно хотите, чтобы к 

власти снова пришла «помаранчевая команда»? 
— Я хочу, чтобы к власти пришла Тимошенко.
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Комментарий Кирилла Фролова:  Эта женщина – политик привлекла внимание и тем, что имеет родственные 
связи в Правительстве Москвы. Очевидно, что политические взгляды Юрия Лужкова и «Блока Юлии Тимошенко» мало 
совместимы. Но, кто знает, как будут развиваться взгляды тех, кто сейчас находятся в оппонирующем политическом лагере, 
не являясь идейными русофобами, попав туда через бизнес-интересы и т.д. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  марта. Известный  молдавский  политик  О.Нантой,  бывший  председатель  Социал-демократической  партии 

перешел в Демократическую партию Молдовы. На пресс-конференции Демократической партии он заявил, что после двух 
лет политического карантина, будучи очень недовольным тем, что происходит в РМ, он решил использовать свой потенциал 
эксперта, социал-демократа и вернуться к активной политике в рядах ДП. Он пояснил свой выбор тем, что «атмосфера в ДП 
более социал-демократична». Другой бывший член СДПМ, один из лидеров этой партии в Бельцах  заявил, что многие 
вышли  из  этого  формирования,  а  некоторые  из  них  присоединились  к  ДП,  которая  является  «более  серьезным 
формированием, с более высоким человеческим потенциалом и с политическими амбициями, в то время как СДПМ все 
больше начинает походить на общество с ограниченной ответственностью». 

15 марта. «Нам непонятны мотивы, по которым власти Молдовы и Грузии хотят выдворить Россию.
Может,  им  обидно,  что  здесь  не  гибнут  люди?  …Мы  считаем  своим  долгом,  изучив  опыт  российского 

миротворчества и сопоставив его с мировым опытом, принять соответствующее заявление в ООН, чтобы не допустить 
смены миротворческого формата», - заявил генсек Ассамблеи Сообщества «За демократию и права народов» Г.Маракуца.

15  марта. Сопредседатель  Объединенной  контрольной  комиссии  (ОКК)  по  урегулированию  приднестровского 
конфликта от Молдовы И.Солоненко заявил о сокращении численности молдавского миротворческого контингента.

«Молдавская сторона намерена заменить 1-й  и  3-й  пехотные батальоны своего миротворческого контингента, 
дислоцируемые в населенных пунктах Кочиеры и Кошница, на отдельные пехотные роты», - сказал он, отметив при этом, 
что Молдова, сокращая в одностороннем порядке миротворческий контингент, надеется на понимание и адекватные меры 
со стороны остальных участников миротворческой операции (России, Приднестровья и Украины).

15 марта. Посольства и международные организации, аккредитованные в Кишиневе (посольства Болгарии, Чехии, 
Франции,  Германии,  Венгрии,  Литвы,  Польши,  Румынии,  Турции,  Великобритании,  США,  миссия  Еврокомиссии  в  РМ, 
спецпредставитель  генсекретаря  Совета  Европы  и  миссия  ОБСЕ  в  Молдове),  выражают  обеспокоенность  в  связи  с 
событиями в области прессы в Республике Молдова. 

В  совместном  заявлении  подписавшие  его  миссии  отмечают,  что  действия,  связанные  с  реорганизацией 
радиостанции „Aнтенна C” и „Eвро TВ Кишинев” и другие действия явно ограничивают пространство свободного потока 
информации, что, по их мнению, может негативно повлиять на свободный ход предвыборной кампании. 

Приближающиеся  местные  выборы,  говорится  в  заявлении,  станут  новым  испытанием  для  демократии  РМ, 
политического лидерства страны. 

Иностранные дипломаты призывают Молдову в полной мере следовать своим обязательствам в рамках ОБСЕ, ЕС 
и СЕ, а также другим международным обязательствам, а ответственные органы – внедрять международные стандарты в 
области свободы прессы. 

15 марта. Председатель Приднестровской компартии О.Хоржан и секретарь партии,  редактор газеты "Правда 
Приднестровья" Н.Бондаренко выпущены на свободу после трех суток административного ареста. 

Как  известно,  они  были  задержаны  милицией  с  пятью  однопартийцами  за  призывы  к  проведению 
несанкционированного митинга в центре Тирасполя. 

"Мы не считаем себя виновными в совершении административного правонарушения. Арест двух руководителей 
ПКП означает, что власть не может смириться с тем, что кто-то захотел провести митинг протеста против роста цен и 
обнищания приднестровцев. Мы не можем отказать от борьбы за социальную справедливость, все только начинается", - 
заявила после выхода на свободу Н.Бондаренко, которая в 2006 г. баллотировалась на пост президента ПМР. 

Несмотря на  аресты лидеров  и запрет проведения митинга он  все  же состоялся,  хотя и не  возле  памятника 
Ленину, и в меньшем составе.

15 марта. Правительство Франции объявило об открытии программ обучения для граждан Молдовы на 2007-2008 
гг. 

Как сообщили в министерстве просвещения и молодежи, программа рассчитана на студентов, обучающихся на 
последнем курсе ВУЗов, университетских преподавателей и докторантов во всех областях. 

В 2006-2007 гг. Франция выделила Молдове 80 стипендий для обучения и стажировки.
15  марта. Президент  ПМР  И.Смирнов  заявил  на  встрече  с  вновь  назначенным  спецпредставителем  ЕС  по 

Молдавии К.Мижей, что, благодаря мониторингу миссии Евросоюза по оказанию помощи на молдавско-украинской границе, 
удалось разрушить мифы о контрабанде оружия и наркотиков из Приднестровья. 

Он отметил также, что «европейцы сами увидели реальную картину, кардинально противоположную той, что до 
сих пор рисовало молдавское руководство». 

Президент рассказал об основных аспектах внешней политики Приднестровья,  подчеркнув, что на протяжении 
долгого  времени  приднестровская  сторона  пыталась  найти  какие-либо  точки  соприкосновения  с  соседями,  но  все 
предпринимаемые попытки отметались Молдовой, выдвигались неприемлемые требования, и все это преподносилось под 
маской демократических, цивилизованных стандартов. 

На сегодняшний день Кишинев не смог предложить Тирасполю ничего, кроме игнорирования ранее подписанных 
соглашений, экономических блокад, таможенных войн, различного рода угроз и шантажа, сказал И.Смирнов. 

Говоря о переговорах по приднестровскому урегулированию, он заявил, что, несмотря на провокации и демарши 
Кишинева, Тирасполь готов разговаривать. 
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15 марта. На официальном сайте МИД Румынии сообщается, что в 2006 году румынское правительство потратило 
на некоторые СМИ и неправительственные учреждения Молдовы почти 27,5 млн. леев или 1,65 млн. евро. 

Согласно  этому  источнику,  среди  печатных  изданий  самую  большую  сумму  получила  кишиневская  газета 
"Утреннее время" - свыше 1,2 млн. леев. На втором месте - газета "Флукс" (свыше 800 тыс. леев). Замыкает тройку лидеров 
"Кишиневская газета". Этой газете было выделено более 693 тыс. леев. 

Свыше 470 тыс. леев получила от Бухареста газета "Голос нации". Изданию "Литература и искусство" румынским 
правительством предоставлены более 330 тыс. леев, а газете "Демократия" - примерно 260 тыс. леев. 

В  целом  же  по  объему  выделенной  Бухарестом  материальной  помощи  лидирует  радиостанция  "Голос 
Бессарабии" (4,74 млн. леев). 

15  марта. Приднестровская  делегация  Объединенной  контрольной  комиссии  не  будет  возражать  против 
посещения делегацией ОБСЕ объектов в Зоне безопасности, но при условии, что визит будет согласован с компетентными 
структурами Приднестровья, заявил на заседании ОКК в Бендерах сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан. 

О предстоящем визите делегации сообщил представитель миссии ОБСЕ в ОКК полковник О.Бояндин, отметив, что 
ее  будет  возглавлять  представитель  Финляндии.  Вероятно,  это  будет  председатель  группы  ПА  ОБСЕ  по  Молдове 
К.Кильюнен. 

"ОКК  и  делегация  Приднестровья  готовы  дать  согласие  на  посещение  миротворческих  постов,  но  мы  уже 
столкнулись  с  тем,  что  миссия  ОБСЕ  не  в  полной  мере  выполняет  обязательства,  взятые  на  себя  перед  такими 
посещениями.  Живой  пример -  посещение  в  2006  г.  молдавской  школы в  Бендерах.  Была договоренность,  что  школу 
посетят представители министерства просвещения и министерства иностранных дел ПМР, но они в школу допущены не 
были", - сказал А.Порожан. 

Поэтому  он  настоял,  что  "с  начала  посещение  должно  быть  согласовано  с  соответствующими  ведомствами 
приднестровской стороны". 

16 марта. Будущий статус Приднестровья должен отражать «выверенный на взаимной основе баланс интересов 
сторон» и обеспечивать мир и безопасность на Днестре, заявили в министерстве иностранных дел РФ в связи с вопросом, 
заданным  президенту  Владимиру  Путину  «по  прямой  линии»  относительно  возможности  признания  Россией 
Приднестровья. 

В официальном ответе, подготовленном Вторым департаментом стран СНГ МИД РФ, который был предоставлен 
агентству «Ольвия-пресс», в частности, говорится:

«Мы не можем не учитывать стремление приднестровцев к независимости, высказанное ими в ходе референдума 
17  сентября  2006  года.  Вместе  с  тем  необходимо  в  полной  мере  учитывать  такие  фундаментальные  принципы 
международного  права,  как  уважение  территориальной  целостности  государств  и  право  наций  на  самоопределение. 
Соблюдение этих постулатов должно лежать в основе урегулирования любого территориального конфликта.

По мнению российской стороны, решение приднестровской проблемы – в определении такого статуса региона, 
который  отражал  бы  выверенный  на  взаимной  основе  баланс  интересов  сторон  и  обеспечивал  прочный  мир  и 
безопасность. 

Для достижения этих целей Россия, как посредник в переговорном процессе по урегулированию приднестровского 
конфликта,  проводит  активную политико-дипломатическую работу.  Мы готовы взять  на  себя роль  гаранта  соблюдения 
договоренностей, достигнутых Кишиневом и Тирасполем. В то же время в регионе велика роль российских миротворцев, 
которые вот уже 15 лет обеспечивают безопасность мирных граждан в зоне конфликта». 

16  марта. Экс-премьер-министр  Румынии  А.Нэстасе,  говоря  об  отношениях,  сложившихся  в    многограннике 
Румыния - Россия – Украина – Молдова, сказал, что нынешние политические отношения между Бухарестом и Москвой как 
никогда «холодные», впрочем, как и отношения Бухареста с Кишиневом. 

Коснувшись  отношений  с  Молдовой,  А.Нэстасе  отметил,  что  они  «  очень  динамично  развивались  в  течение 
последних двух лет», однако, как только  «Бухарест начал предлагать Молдове свою поддержку в процессе интеграции в 
Евросоюз в обмен на ее согласие на объединение», со стороны Молдовы сразу же последовала очень жесткая реакция. 

«Сегодня Румыния не нужна Республике Молдова в качестве адвоката в Европейском союзе», говорит бывший 
премьер. «Сегодня Болгария и Литва выбраны в качестве «посредников» Молдовы для представления ее интересов в ЕС. 
«Венгерские  дипломаты  и  генералы  будут  представлять  Европейский  союз  на  переговорах  по  урегулированию 
приднестровского конфликта», добавил в заключение А.Нэстасе.

16 марта. Молдове пора уравнять в правах иностранных и местных инвесторов, заявил президент Ассоциации 
иностранных  инвесторов  Молдовы  Й.Шрайбер  (Ассоциация  создана  в  сентябре  2003  г.,  ее  суммарные  инвестиции  в 
экономике республики превышают 500 млн. долл. США).

 Он сказал, что такое равенство является ключевым принципом привлечения иностранных инвестиций в страну. 
Ассоциация предлагает изменить налоговую политику таким образом, чтобы повторно не облагались налогами 

убытки или дивиденды, что часто превышает 15% ставки налога на прибыль. 
Председатель Клуба деловых людей Молдовы И.Крапивка, в свою очередь,  считает, что надо как можно быстрее 

отменить НДС при импорте техники, что заметно тормозит техническое переоснащение республики. 
Кроме  того,  Ассоциация  рекомендует  признать  все  сертификаты,  выданные  странами  ЕС,  и  избежать 

дублирования их местными структурами. Это приводит к завышению стоимости импортируемого сырья и, в конечном счете, 
- увеличению стоимости продукции. 

По мнению инвесторов, ключевой вопрос - купля-продажа земли, потому как иностранцы в Молдове ограничены в 
этих  правах.  Ассоциация  предлагает  отменить  ограничения  на  покупку  сельскохозяйственных  земель  при  условии 
обязательства инвестора и гарантий выполнения им инвестиционных программ.
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16 марта. Венгрия поддержит Молдову в процессе европейской интеграции, реализации плана действий РМ-ЕС и 
гармонизации  национального  законодательства  с  европейскими  стандартами,  заявил  в  ходе  встречи  с  президентом 
В.Ворониным посол Венгрии в Молдове М.Байер. 

По словам дипломата, в последнее время отношения между двумя странами активизировались на всех уровнях. 
Ожидается, что новый импульс их развитию придадут предстоящие визиты в РМ председателя парламента и министра 
иностранных дел Венгрии. Байер также отметил важность открытия при посольстве Венгрии в Молдове Центра по выдаче 
виз. 

16  марта. Молдавские  власти  преследуют  прессу,  запугивает  оппозицию,  и  это  уже  вызывает  недовольство 
Запада,  который с  некоторых пор  не  может  скрывать  обеспокоенность  авторитарными  методами,  с  помощью которых 
руководят в Молдавии коммунисты,  пишет «Кишиневская газета».  По ее мнению,  приближающиеся местные выборы в 
столице станут решающей битвой за ближайшее политическое будущее Молдовы.

17  марта. Правительство  Румынии  в  2006  г.  предоставило  2.1  млн.  долл.  США  в  качестве  помощи 
неправительственным организациям и средствам массовой информации Молдавии. 

По сообщениям молдавских СМИ со ссылкой на МИД Румынии,  подавляющее большинство получателей этой 
помощи – оппозиционны по отношению к власти и  жестко их критикующие. 

19 марта. Единый Центр  по  выдаче  виз  гражданам Молдовы в  Австрию,  Словению и  Венгрию откроется 25 
апреля, заявил на пресс-конференции новый посол Венгрии в РМ М.Байер. Центр будет функционировать в посольстве 
Венгрии в Кишиневе. 

По его словам, что в стадии переговоров находятся еще три страны, которые в перспективе смогут предоставлять 
при помощи Центра визы. Это - Дания, Латвия и Эстония. 

Начало  его  работы  будет  означать,  что  14  стран-членов  Евросоюза  будут  иметь  свое  представительство  по 
выдаче виз в Кишиневе. Посол сообщил, что Венгрия, Австрия и Словения в минувшем году предоставили гражданам 
Молдовы более 12 тыс. виз. 

Комментируя  намерение  Румынии  открыть  в  Кишиневе  второй  Центр  по  предоставлению  виз  в  Евросоюз, 
дипломат отметил, что ЕС никому не запрещает открывать подобные структуры в другой стране. 

19 марта. Большинство жителей Молдавии ностальгируют по СССР и сожалеют о его распаде. 
К такому выводу пришли западные ученые, чьи изыскания вошли в опубликованный в Бухаресте сборник «Слабое 

государство, неопределенное гражданство – исследования о РМ». По их мнению, «несмотря на то, что румыноговорящая 
интеллигенция Молдовы тянется к Румынии, большинство населения, в том числе национальные меньшинства, сожалеют о 
развале СССР, единственном законном государстве для них». 

Даже если никто не ставит проблему воссоединения с РФ, «победа коммунистов на выборах 2001 года стала 
следствием ностальгирующих чувств электората о стабильности, рабочих местах и социальных правах», отмечают ученые. 

Согласно  исследованиям,  «во  время  последней  переписи  населения,  только  2% граждан  РМ объявили  себя 
румынами,  а 76% – молдаванами.  Исходя из этого,  те  800 тысяч заявлений на получение румынского гражданства не 
связаны с национальной идентичностью их заявителей, а имеют прагматический интерес». 

Отдельная  монография,  вошедшая  в  сборник,  посвящена  ПМР.  Издание  отмечает,  что  параллельно  с 
укреплением своего нынешнего статуса, Приднестровье направляет свою внешнюю политику к Востоку. 

19  марта. Альянс  «Наша  Молдова»  -  единственная  оппозиционная  партия  с  реальными  шансами  победить 
коммунистов на местных выборах 2007 г. и парламентских 2009 г., заявил его лидер С.Урекян на встрече с представителем 
Либерально-демократической партии Великобритании Р.Фрайером. 

Он сказал также, что рассчитывает на поддержку ЛДП в намерении Альянса вступить в Европейскую либерально-
демократическую и реформаторскую партию. 

Лидер АМН сообщил, что его партия насчитывает около 30 тыс. человек и имеет 750 первичных организаций из 
892 мэрий в Молдове. 

Заместитель председателя Альянса  Ю.Колесник  заявил,  что  "политическая борьба в  Молдове  ведется между 
двумя действительными силами: силами прошлого - Партии коммунистов и силами будущего - альянсом «Наша Молдова», 
это же касается и их лидеров – В.Воронина и С.Урекяна.

19  марта. В  Тирасполе  состоялось  расширенное  заседание  Коллегии  Министерства  государственной 
безопасности Приднестровья, на котором присутствовали президент ПМР И.Смирнов, председатель Верховного Совета 
Е.Шевчук, прокурор, члены Кабинета министров, главы районных администраций, председатели местных Советов и др. 

В докладе министра госбезопасности ПМР В.Антюфеева была озвучена идея создания Общественного совета из 
числа  руководителей  общественных  организаций  и  партий,  в  том  числе  и  оппозиционных.  В  состав  этого  совета 
планируется ввести видных деятелей науки, культуры и прогрессивных журналистов. Эта новация будет реализована в 
течение ближайшего времени.

19 марта. Министерство юстиции ПМР зарегистрировало Приднестровскую Республиканскую партию. Согласно 
заявлению ее пресс-службы, "приобретя права юридического лица, ПРП получила правовые основания для реализации 
своих целей и задач, содержащихся в ее уставных и программных документах. Обеспечение выполнения положений этих 
уставных и программных документов будет осуществлять Политический Совет ПРП. 

Деятельность  партии  будет  осуществляться  на  территории  всех  семи  административно-территориальных 
образований Приднестровья, в каждом из которых созданы ее региональные отделения". 

19 марта. Департамент по информации и печати МИД РФ опубликовал список членов Координационного совета 
российский соотечественников. 
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В  его  состав  вошли  Герасимова  Светлана  Ивановна,  сенатор  Олий  Мажлиса  (парламента)  Республики 
Узбекистан, председатель Республиканского русского культурного центра, Грач Леонид Иванович, председатель Комитета 
Верховной  Рады  Украины  по  правам  человека,  национальным  и  межнациональным  отношениям,  Жданок  Татьяна 
Аркадьевна,  депутат  Европарламента,  председатель  Европейского  русского  альянса,  Заренков  Андрей  Алексеевич, 
секретарь Антифашистского комитета, председатель Конституционной партии Эстонии, Игнат Мирон Дамиянович, депутат 
парламента Румынии, член постоянного бюро руководства парламента, председатель Общины русских-липован Румынии, 
Квинт Владимир Львович, профессор экономики Американского университета в Вашингтоне, иностранный член (академик) 
РАН,  Кошко  Дмитрий  Борисович,  один  из  основателей  Союза  русофонов  Франции,  журналист,  Лобанов Алексей 
Викторович,  директор  Православного  благотворительного  общества  развития  образования  и  культуры  в  Казахстане 
«Светоч»,  Мучкина  Ирина  Николаевна,  председатель  президиума  «Всеавстрийской  ассоциации  российский 
соотечественников»,  Петросов Сергей  Глебович,  президент  Европейского  русского  сообщества  (Бельгия),  Протоиерей 
Антоний (Ильин), Настоятель Свято-Никольского Кафедрального собора в Брюсселе, секретарь Представительства РПЦ 
при европейских международных организациях, заместитель председателя Европейского русского альянса, Райф Михаил 
Ефимович,  председатель  «Всеизраильского  объединения  российских  землячеств»,  Савицкий  Игорь  Казимирович, 
президент Австралийско-Российского  делового  совета,  Сварчук  Валерий  Константинович,  президент Союза  российских 
соотечественников в Грузии «Отчизна», Сидоров Михаил Илларионович, председатель Координационного совета русских 
общин  в  Молдове,  Соколовский  Юрий  Николаевич,  депутат  Сейма  Латвии,  Фиксель  Ирина  Владимировна,  директор 
Русско-немецкого  культурного  центра,  Хуснутдинов  Канафия  Мисбахетдинович,  президент  Всеукраинского  татарского 
культурного  центра  «Туган  тел»,  Цеков Сергей  Павлович,  первый  заместитель  председателя  Верховного  совета 
Автономной  Республики  Крым,  председатель  Русской  общины  Крыма,  Шереметев  Петр  Петрович,  Председатель 
президиума Международного совета российских соотечественников.

20 марта. Российские  СМИ со ссылкой  на  правоохранительные органы сообщили,  что  глава миссии  ОБСЕ в 
Молдове гражданин США Л.О'Нилл пытался вывезти из России партию раритетных плакатов, которые запрещены к вывозу. 
На прошлой неделе при прохождении таможенного досмотра в аэропорту «Домодедово» в чемодане глава кишиневской 
миссии ОБСЕ было обнаружено пять тубусов с  плакатами 1920-х годов известных авторов -  Виктора Дени и Дмитрия 
Моора. Все они представляют историческую и музейную ценность. 

По информации российских СМИ, только дипломатический иммунитет позволил американцу покинуть Россию, но 
уже  без  «криминального»  багажа.  Материалы  по  факту  происшествия  направлены  в  прокуратуру  для  возбуждения 
уголовного дела.

20  марта. Брюссель  поддерживает  позицию  Румынии  по  вопросу  открытия  в  Молдове  Центра  по  выдаче 
шенгенских  виз,  поскольку  Европейский  комиссар  по  вопросам  юстиции  Ф.Фраттини  посоветовал  молдавским властям 
принять это предложение Румынии, поскольку подобный центр, созданный при посольстве Венгрии, сможет обработать не 
более 20-ти тысяч заявлений в год. А их число желающих получить визы в страны ЕС намного больше. 

Кроме того, он отметил, что Брюссель также изучает предложенную Бухарестом упрощенную модель получения 
молдавскими гражданами подданства Румынии.

20 марта. Приднестровская газета "Профсоюзные вести" пишет, что в республике по продовольственной группе 
товаров выросли цены на муку и хлебобулочные изделия - на 10 -30%, творог - на 8,6%, морковь - на 8,2%, сметану, сыр, 
брынзу  -  в  среднем  на  5%.  В  январе  стоимость  обычной  телеграммы  увеличилась  в  2,2  раза,  содержание  детей  в 
дошкольных учреждениях - на 11%, нотариальные услуги - на 10,4%, абонентская плата за телефон - на 5,4%. 

Министр  экономики  ПМР Е.Черненко  вынуждена  признавать,  что  с  нового  года  тарифы на  все  виды услуг  в 
среднем выросли на 40%. В то время как размер заработной платы и пенсии увеличился всего на 10-12%. Неудивительно, 
что народ задается вопросом, как выжить при таком соотношении цен и зарплат".

"В Приднестровье проживают 133 тысячи пенсионеров, средний размер их пенсий которых составляет 450 рублей, 
- пишут "Профсоюзные вести". 

12% работающих (среди них работники почтовой связи, сельского хозяйства) до сих пор получают заработную 
плату, которая в два раза ниже минимального размера оплаты труда - 765 руб. 43 коп. (8,36 руб. ПМР- 1 долл. США).

20 марта. Группа депутатов выступила с инициативой о проведении всеобщих выборов в местные органы власти 
3 июня. С такой инициативой выступили Е.Остапчук (ПКРМ), Ю.Рошка, В.Кубряков (ХДНП), В.Филат (ДП) и С.Урекян (АНМ). 

По словам авторов инициативы, дата была установлена с учетом того, что 25 мая завершается мандат примаров 
(мэров) и местных советников. 

20 марта. Представители Кишинева и Тирасполя должны возобновить прямые контакты и деятельность в рамках 
Постоянного  совещании  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса.  Такой  призыв  содержится  в 
совместном заявлении посредников и наблюдателей по приднестровской проблеме, сделанном после их встречи в Вене в 
формате „3+2”, когда они выразили обеспокоенность по поводу отсутствия политического диалога между РМ и ПМР. 

Стороны выразили готовность организовать в ближайшем будущем совместную встречу с участием политических 
представителей в формате „5+2”. 

Последний раунд переговоров в формате „5+2” состоялся в конце февраля 2006 г. и был сорван после того, как 
молдавская делегация покинула зал заседания. 

20-22  марта. В  Молдове  с  официальным  визитом  находилась  делегация  Госдумы  РФ.  Экономическое 
сотрудничество между Россией и Молдовой, гармонизация законодательства и место парламентов в межгосударственных 
отношениях РМ и РФ - таковы ключевые вопросы, которые обсуждались в ходе визита. 

Представители Москвы встречались с президентом РМ В.Ворониным, спикером парламента М.Лупу и премьер-
министром В.Тарлевым. 
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На  встрече  с  российскими  парламентариями  президент  В.Воронин,  подчеркнув  важность  парламентского 
направления  в  развитии  отношений  партнерства  и  укрепления  взаимопонимания  между  двумя  странами,  выразил 
уверенность в эффективности деятельности межпарламентской комиссии по сотрудничеству, которая соберется на свое 
первое заседание. 

Глава московской делегации, заместитель председателя Комитета ГД по конституционному законодательству и 
государственному строительству А.Москалец высказался за то, чтобы отношения между законодательными органами двух 
государств носили систематический характер. 

Во  время беседы президента  с  вице-спикером Госдумы РФ В.Купцовым рассматривались различные аспекты 
молдавско-российского сотрудничества и отношения коммунистических партий двух стран. В дискуссии была затронута и 
приднестровская проблема. 

21  марта. Европейская  интеграция  является  приоритетом  для  Молдовы,  однако  она  не  ущемит  отношения 
республики  с  такими  стратегическими  партнерами,  как  Россия,  заявил  на  открытии  заседания  молдо-российской 
межпарламентской комиссии в Кишиневе председатель парламента РМ М.Лупу. 

Спикер  отметил,  что  с  2003  г.,  когда  было  подписано  соглашение  о  молдо-российском  межпарламентском 
сотрудничестве,  это  первое  заседание  комиссии,  которое,    как  он  уверен,  станет  началом  нового  этапа  в  развитии 
двусторонних отношений. 

На  его  взгляд,  молдавский  и  российский  парламенты  должны  играть  более  важную  роль  в  решении 
приднестровского вопроса. Спикер подтвердил позицию Молдовы о том, что приднестровскую проблему следует решить на 
основании международного права, при соблюдении суверенитета и территориальной целостности Молдовы. 

21  марта. Как  стало  известно,  семья  лидера  Альянса  «Наша  Молдова»  С.Урекяна  приобрела  румынское 
гражданство еще в июне 2003 года. 

Ближайшим его родственникам румынское гражданство было предоставлено по упрощенной процедуре. 
Постановление правительства Румынии о предоставлении гражданства родственникам Серафима Урекяна было 

подписано бывшим румынским премьер-министром А.Нэстасе и бывшим мининдел М.Джоанэ.
21  марта. С  1  января  2007  года  в  Молдове  будут  увеличены  стипендии  для  студентов  вузов  и  средних 

специальных учебных заведений на 35%. В соответствии с решением правительства будут также увеличены социальные и 
специальные стипендии. 

По словам министра просвещения и молодежи РМ В.Цвиркуна, после повышения стипендия первой категории для 
вузов составит 365 леев (1 долл. США – 12,6 МЛ), второй - 310 леев, третьей - 285 леев. 

Для средних специальных учебных заведений размер стипендии составит 285, 235 и 210 леев, соответственно. 
Размер социальной стипендии в вузах составит 160 леев, в средних специальных учебных заведениях - 135 леев. 
Стипендия  Республики  составит  675  леев,  Президента  -  610  леев,  правительства  -  555  леев,  а  стипендия 

“Гаудеамус” - 405 леев. 
Все необходимые финансовые средства для повышения стипендий были предусмотрены в законе о бюджете на 

2007 год.
21 марта. Выступая на "правительственном часе" в Госдуме, глава МИД РФ С.Лавров заявил, что Россия не будет 

отстраняться от голосования по косовской проблеме. По его словам, проецировать данную ситуацию на Абхазию, Южную 
Осетию,  Приднестровье  неправомерно,  "здесь  нет  какой-либо  увязки".  Как  отметил  С.Лавров,  на  территории  этих 
государств много граждан России, и страна должна заботиться о своих гражданах, Россия это делала и будет делать.

21 марта. Согласно решению молдавского правительства, с 1 апреля с.г. в Молдове будут повышены пенсии. Они 
вырастут на 20,7%. Минимальный размер пенсии по возрасту для работников сельского хозяйства составит 361,5 лея (28,6 
долл. США), для остальных категорий – 406,06 лея (32,2 долл.). 

Минимальная пенсия по инвалидности для первой группы составит 288,87 лея (22,9 долл.), для второй – 278,96 
лея (22,1 долл.), для третьей – 196,43 лея (15,5 долл.). 

Коэффициент индексации рассчитан исходя из прошлогоднего роста цен на потребительские товары на 12,7% и 
средней зарплаты на 28,7%.

21 марта. По данным Минпрома ПМР, на 1 января 2007 года задолженность республики перед «Газпромом» 
превысила 1,3 млрд. долл. США, при этом основной долг составил 684 млн. долл., а пеня – 670 млн. долларов. Таким 
образом, на каждого жителя Приднестровья приходится порядка 2 400 долларов «газового долга». 

21 марта. В январе-феврале с.г. объем промышленного производства приднестровских предприятий всех форм 
собственности  увеличился  на  15,9%  и  составил  1015,9  млн.  рублей  (121,66  млн.  долл.  США),  сообщает  Госслужба 
статистики ПМР.  

Согласно отчету, выпуск продукции увеличили крупных 45 предприятий или 34,4% от их общего числа.
Наиболее  высокие  показатели  роста  зафиксированы  на  «Рыбницком  цементном  комбинате»  –  в  2,6  раза, 

«Молдавской ГРЭС» – в 2,2 раза, «Рыбницком насосном заводе» – на 93,2%, «Рыбницком молочном комбинате» – на 
48,1%, «Бендерском мясокомбинате» – на 32,2%, «Тиротексе» – на 19,5%. 

В то же время на 40 приднестровских предприятий допустили спад производства. 
Так, фабрика готовой одежды «Одема» снизила выпуск продукции на 93,5%, «Мебельная фабрика «Евростиль» – 

на 53,7%, «Бендерский молочный комбинат» – на 46,2%, «Тираспольский мясокомбинат» – на 43,1%. 
36 промышленных предприятий республики вообще не приступили к производству. Среди них – «Завод консервов 

детского питания», «Бендерский МЭЗ», «Бендерский завод безалкогольных напитков», «Ветбиофарм», «Табакфермзавод», 
«Дубоссарский мясокомбинат», «Каменское хлебоприемное предприятие».
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21  марта. Россия  не  намерена  использовать  решение  по  статусу  Косово  в  качестве  прецедента  для  своих 
действий  в  отношении  непризнанных  республик  на  постсоветском  пространстве,  заявил  мининдел  России  С.Лавров, 
выступая в Госдуме.

В то же время, по его словам, любое решение по статусу Косово создаст прецедент.
«Любое развитие вопроса косовского урегулирования создаст прецедент, так как впервые пойдет речь о том, что 

независимость получит не составная часть бывшего союзного государства, а регион внутри союзной республики», – сказал 
министр.

«Несмотря на утверждения со всех сторон на Западе, что Косово – это уникальный случай, все понимают, что это 
будет прецедент, потому что Косово получит независимость не на основе принципа самоопределения, а на односторонней 
основе», – отметил он.

22 марта. Миссия ОБСЕ в Молдове распространила сообщение о своем совместном проекте с Министерством 
обороны РМ, согласно которому планируется уничтожить более 11 тысяч артиллерийских снарядов, 377 противотанковых 
управляемых ракет и около полумиллиона единиц боеприпасов  

Глава миссии ОБСЕ Л.О`Нил считает этот шаг важным на пути разоружения и демилитаризации в регионе и он 
призвал Приднестровье последовать примеру Молдовы. 

Главный военный инспектор ВС ПМР Ш.Кицак назвал заявления Министерства обороны Молдовы об уничтожении 
вооружений «фарсом». «Они уничтожают только ненужные снаряды, те снаряды, для которых у них нет систем применения. 
А  вооружение,  которое  может  быть  использовано  в  случае  возможной  агрессии  против  Приднестровья,  только 
наращивается», - отметил он в интервью агентству «Ольвия-пресс». 

22 марта. На заседании Постоянного совета ОБСЕ в Вене Молдова призвала всех международных участников 
процесса  урегулирования  приднестровского  конфликта  использовать  все  имеющиеся  у  них  рычаги  для  побуждения 
Тирасполя возобновить конструктивные переговоры. 

В ходе заседания делегация РМ подчеркнула, что результативный диалог по определению устойчивого решения 
приднестровского конфликта возможен, только если Тирасполь предпримет конкретные действия с целью демилитаризации 
приднестровского региона. 

Евросоюз, Украина и Молдова призвали приднестровскую сторону принять конструктивную позицию и сесть за 
стол  переговоров  для  серьезных  дискуссий  по  вопросам,  включенным  в  повестку.  В  этом  контексте  три  делегации 
подтвердили свою твердую поддержку  по  возобновлению в  кратчайшие сроки  переговоров  в  формате  «5+2»  с  целью 
урегулирования приднестровского конфликта, сообщили в МИД РМ. 

Представители США и Молдова отметили, что контрольные пункты и пошлины, которые взимает приднестровская 
сторона,  а также блокирование доступа в регион дипломатов стран и международных организаций,  аккредитованных в 
Кишиневе, являются самоуправными и противозаконными действиями. Они призвали тираспольский режим устранить все 
"препятствия  на  пути  к  свободному  передвижению  людей,  товаров  и  услуг".  США  и  Молдова  обратились  к  России  с 
призывом использовать свое влияние на администрацию Тирасполя с целью незамедлительного решения этой проблемы.

22  марта. По  итогам  прошедшего  в  Кишиневе  20  -  21  марта  с.г.  заседания  Межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству  между  Федеральным  собранием  России  и  парламентом  Молдовы  стороны  подписали  заявление  о 
сотрудничестве между высшими законодательными органами двух стран. 

Члены комиссии подтвердили исключительную важность всестороннего развития и углубления традиционных уз 
дружбы и  сотрудничества  между Молдовой  и  Россией.  Они также  выразили убеждение  в  том,  что  "в  условиях  новых 
экономических  и  геополитических  реалий  необходимо  строить  и  развивать  межгосударственные  отношения  на  основе 
равноправного стратегического партнерства и доверия, прагматизма и взаимной выгоды".

Сторонами  принято  решение  рассмотреть  обсуждавшиеся  в  молдавской  столице  проблемы  и  выработать 
соответствующие рекомендации на очередном заседании комиссии, которое планируется провести в Москве сентябре 2007 
года.

22  марта.  Приднестровье  с  ознакомительным  визитом  посетила  делегация  Постоянного  представительства 
Финляндии при ОБСЕ во главе с его руководителем Антти Турунен. 

В  соответствии  с  программой визита  состоялась  встреча  зарубежных дипломатов  с  сотрудниками МИД ПМР, 
возглавляемыми заместителем министра А.Малярчуком.

Дипломаты из  страны Суоми  получили возможность  ознакомиться  с  текущим  положением дел в  отношениях 
между Молдовой и Приднестровьем,  а  также с позицией приднестровской стороны по ряду важных аспектов процесса 
урегулирования.

23 марта. Парламент Молдовы назначил выборы в местные органы власти на 3 июня с.г. Центризбирком не менее 
чем за 55 дней до выборов создаст окружные избирательные комиссии, которые займутся регистрацией кандидатов на 
посты мэров сел и городов, а также местных советников. 

В  ходе  выборов  планируется  избрать  898  сельских  и  городских  руководителей.  Главные  события  выборов 
развернутся в Кишиневе, где главными претендентами на пост примара столицы, как пишут молдавские газеты, могут стать 
кандидаты от правящей в Молдове партии коммунистов и оппозиционного блока «Наша Молдова».

23  марта. В  приднестровской  столице  Тирасполе  прошел  фестиваль  французской  песни,  посвященный 
Всемирному дню франкофонии. 

Во дворце культуры «Спутник» Приднестровского государственного университета состоялся концерт с участием 
приднестровских студентов и школьников, изучающих французский язык. 
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Гостями праздника стали директор Французского альянса в Молдавии Э.Скульос, генеральный секретарь альянса 
О.Будэс, ректор ПГУ С.Берил, ректор Института языка и литературы (бывшего филологического факультета университета) 
В.Панкрушев и заместитель ректора ПГУ по международным связям М.Кушаков. 

По  завершении  музыкальной  программы  представители  Французского  альянса  в  Молдавии  выразили 
благодарность организаторам и участникам праздника, вручили артистам памятные грамоты. Они также сообщили о том, 
что привезли в дар Центру французской культуры словари, методическую и другую литературу.

24 марта. Как сообщает Национальное бюро статистики РМ, численность населения страны (без Приднестровья) 
на 1 января 2007 года составляла 3,581 млн. человек. 

Численность городского населения РМ составляет 1,478 млн. человек, сельского – 2,1 млн. В Кишиневе проживает 
780,3 тыс. человек, во втором по величине городе Бельцах  - 147 тысяч. В автономном регионе Гагаузия живут 159,8 тыс. 
человек (из них 94,5 тыс. – сельские жители).

24 марта. Делегация России в Объединённой контрольной комиссии заявила о поддержке предложений делегации 
Молдовы, предусматривающие поощрение населения, живущего в  зоне конфликта,  к  добровольной сдаче хранящегося 
оружия и боеприпасов.

Предложения молдавской делегации касались и сокращения численности миротворческих контингентов в Зоне 
Безопасности. В частности, Молдова намерена в одностороннем порядке заменить два своих миротворческих батальона в 
районах сёл Кошница и Кочиеры на отдельные роты миротворцев.

На заседании в ОКК российская делегация внесла свой проект предложений в развитие предложений молдавской 
делегации. Оба варианта предложений будут рассмотрены на следующем заседании ОКК. Сопредседатель ОКК от России 
В.Шанин назвал это "большим шагом вперёд".

26 марта. Председатель Движения «Европейское действие», созданного  22 октября 2006 г., А.Петренку заявил на 
пресс-конференции, что формирование поддержит единого кандидата от оппозиции на пост генерального мэра муниципия 
Кишинев, если этой кандидатуре окажут доверие и другие политические партии. Если оппозиционные формирования не 
придут к общему знаменателю, «Европейское действие» примет собственное решение относительно кандидата на пост 
столичного градоначальника. 

На данный момент членами Движения «Европейское действие» являются 10 тысяч человек.
26 марта. Окончательное  решение  по  статусу  Косово  не  будет  иметь  последствий  для  территориальных 

конфликтов  в  Европе,  заявил  Верховный  представитель  Евросоюза  по  общей  политике  и  безопасности  Х.Солана  в 
Брюсселе после встречи с генеральным секретарем НАТО Я. де Хооп Схеффером. "Решение статуса Косово является 
уникальным решением единственной в своем роде проблемы", - добавил Солана.

26  марта. Кишинев  не  исключает  замораживания  переговорного  процесса  по  приднестровской  проблеме  на 
несколько лет  до создания определенных новых условий,  в  рамках  которых можно было бы возобновить переговоры, 
заявил  на   международной  конференции  "Урегулирование  приднестровского  конфликта  в  контексте  европеизации 
Республики Молдова" министр реинтеграции РМ В.Шова.

Данный сценарий,  по его мнению,  возможен в случае,  если переговоры по урегулированию приднестровского 
конфликта  будут  возобновлены  без  каких-либо  результатов,  то  есть  возобновятся  "переговоры ради  переговоров,  как 
происходило уже несколько лет".

В то же время,  по словам В.Шовы,  Молдова делает все возможное,  чтобы ситуация развивалась по другому 
сценарию,  так  как  "на  данный момент  существуют  все  внутренние  предпосылки  и  политическая  воля для  реализации 
прогресса  в  решении  конфликта".  В  связи  с  этим  Кишинев  надеется  на  качественный  скачок  в  урегулировании 
приднестровского конфликта в последующие два месяца.

26 марта.  Задачами Кишинева  в  приднестровском урегулировании являются:  вывоз российских вооружений и 
боеприпасов  с  территории  региона,  организация  миссии  ОБСЕ по  оценке  демократических  учреждений  левобережья 
Днестра и военных предприятий в данной зоне, открытие в Бендерах Центра по информированию ЕС и трансформирование 
миссии по сохранению мира в многонациональную миссию, составленную из военных и гражданских наблюдателей, заявил 
в ходе международной конференции "Урегулирование приднестровского конфликта в контексте европеизации Республики 
Молдова" председатель парламента РМ М.Лупу.

Он  подчеркнул,  что  при  определении  путей  урегулирования  приднестровского  конфликта  необходимо 
абстрагироваться  от  любого  силового  сценария,  а  в  качестве  единственного  решения  рассматривать  продвижение 
политического диалога между ответственными лицами. "С последним расширением Евросоюза и превращением Молдавии 
в страну-соседа ЕС приднестровский регион стал очагом нестабильности не только для республики, но и для всей Европы", 
- сказал спикер.

27 марта. Компания «Эр Молдова» открывает прямой авиарейс по маршруту Кишинев-Лондон. 
В настоящее время авиакомпания осуществляет прямые авиарейсы в Афины, Бухарест,  Франкфурт-на-Майне, 

Стамбул, Ларнаку, Лиссабон, Москву, Прагу, Рим и Вену. 
В настоящее время ведутся переговоры с украинской стороной об открытии рейса Кишинев-Киев.
27  марта. Полиция  задержала  в  Кишиневе  порядка  15  активистов  Либеральной  партии,  намеревавшихся 

возложить цветы к могилам членов "Сфатул Цэрий" (Совет страны) в память 89-й годовщины объединения Бессарабии с 
Великой Румынией («объединение» произошло после ввода в российскую Бессарабию румынских войск). 

Среди задержанных лидер партии М.Гимпу и зампредседателя Д.Киртоакэ, а также съемочная группа компании 
PRO TV- Кишинев. 
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27  марта. Лидеры  молодежной  организации  Либеральной  партии  Молдовы  заявили,  что  партия  намерена 
восстановить в кафедральном парке в центре Кишинева памятник участникам за «объединение Бессарабии с Румынией 27 
марта 1918 г.».

27  марта. За  счет  попрошайничества  и  подачек  с  Запада  существуют  не  только  многие  газеты,  теле-  и 
радиостанции,  неправительственные  организации,  но,  фактически,  и  все  молдавское  государство,  пишет  кишиневская 
газета "Молдавские ведомости"….

 Чтобы экономика Молдовы окончательно не рухнула,  Запад постоянно подпирает ее "костылями"  в виде все 
возрастающей финансовой "помощи", которая, в конечном итоге, оказывается не помощью, а все большей кабалой.

27  марта. Газета  "Флукс",  принадлежащая  лидеру  праворадикальной  Христианско-демократической  народной 
партии  Ю.Рошке,  который  сегодня  является  политическим  союзником  президента  РМ  В.Воронина,  призывает  власти 
Молдовы срочно отказаться от нейтралитета, вступить в НАТО и разместить на территории страны элементы системы 
американской противоракетной обороны. 

По мнению газеты, Кишинев должен обратиться к Вашингтону с просьбой о размещении в Молдове одного из 
элементов американской противоракетной системы, предусмотренной для Восточной Европы.  

Размещение  на  территории  Молдовы  элементов  американской  ПРО,  считает  газета,   «позволит  решить  три 
задачи: укрепить безопасность страны; усилить поддержку Кишинева со стороны США и западных стран в урегулировании 
приднестровского конфликта  и ускорить реинтеграцию Молдовы;  вернуть  Молдову в  систему европейских ценностей  и 
навсегда положить конец ее пребыванию в сфере интересов России».

27 марта. Любые конфликты, будь то в Косово, на Кипре, в Закавказье или Приднестровье, должны разрешаться 
посредством достижения  согласия  между  сторонами.  Такой  принцип  политического  урегулирования  заложен  в  Обзоре 
внешней политики России, опубликованном МИД РФ.

«Попытки  навязывания  условий  урегулирования  извне  подрывают  основы  международного  права,  чреваты 
дестабилизацией всей системы международных отношений», – говорится в разделе обзора «Урегулирование конфликтов, 
кризисное реагирование». По мнению авторов документа, «любая эскалация, как правило, ведет к применению силы». 

В  разделе  «Географические  направления  внешней  политики»  подчеркивается,  что  «Россия,  оставаясь 
приверженной политическому урегулированию приднестровского конфликта при соблюдении территориальной целостности 
Молдавии и на основе выработки особого, надежно гарантированного статуса Приднестровья, выступает в переговорном 
процессе  за  сохранение  механизмов  обеспечения  стабильности  в  регионе,  включая  действующую  миротворческую 
операцию, а также бережное отношение к фонду идей урегулирования». 

В российском МИД считают, что «важнейшим элементом долгосрочного урегулирования является закрепление 
конституционного статуса Молдавии как нейтрального государства».

27 марта. Президент ПМР И.Смирнов считает, что у Приднестровья больше прав на признание, чем у Косово, 
однако, «к сожалению, в международном праве сейчас главенствует право сильного». 

Выступая перед сотрудниками МВД Приднестровья, он заявил, что даже если Россия заблокирует принятие плана 
Марти Ахтисаари по урегулированию косовской проблемы, переданном на рассмотрение в ООН, «Соединенные Штаты, по-
русски говоря, начихают на это». 

 Президент  сообщил,  что  он  постоянно  предлагал  россиянам  так  же  поступать,  как  американцы,  и  быстрее 
признавать Приднестровье. 

Признание,  по  его  мнению,   «даст  возможность  Приднестровью  экономически  свободно  работать»,  исключит 
возможность  «захвата  приднестровской  собственности  и  не  допустит  повторения  ни  Бендерской,  ни  Дубоссарской 
трагедии».

27 марта. В Одессе состоялось подписание трехстороннего протокола о сотрудничестве между Генпрокуратурами 
Украины, Молдовы и Румынии.

«Подписанный протокол призван способствовать развитию и укреплению сотрудничества между юридическими 
системами  трех  стран,  повышению  эффективности  борьбы  с  преступностью  и  предотвращению  попыток  избежать 
правосудия», заявил украинский генпрокурор А.Медведько.

27-28 марта. Глава МИД Эстонии У.Паэт находится в Молдове с рабочим визитом.  Он встретился с премьер-
министром  РМ  В.Тарлевым  и  главой  молдавского  МИД  А.Стратаном  и  принял  участие  в  открытии  Информационно-
образовательного центра, который финансируется Эстонией. 

Не мытьем, так катаньем
Рудольф Матвеев

Именно  таким  способом  решили  «дожимать»  Россию  западники,  чтобы  добиться  от  нее  уступок  в  деле 
приднестровского урегулирования. И эксперты по проблемам «непризнанных» государств не ошиблись, когда утверждали, 
что США, Евросоюз и Молдова не оставят своих попыток навязать России и Приднестровью их вариант урегулирования до 
того, как будет решен вопрос Косово.

Видимо,  западники  понимают,  что  как  бы  не  уверяли  в  своеобразности  и  особенности  косовской  проблемы, 
предоставление  фактической  независимости  Косово,  в  любом  случае,  создаст  прецедент  для  других  «горячих»  точек. 
Выступая  недавно  в  Государственной  Думе  Федерального  Собрания  России,  министр  иностранных  дел  РФ  С.Лавров 
отметил,  что  прецедент  создается тем,  что независимость  получает  не  составная часть  бывшего государства,  как  это 
произошло с Чехословакией, СССР, СФРЮ, а регион внутри союзной республики, причем в одностороннем порядке, а не на 
основе самоопределения и принципов Хельсинкского заключительного акта, предполагающего согласие всех сторон.
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Представляется,  что  если  таковое  произойдет,  то  Приднестровье,  а  также  Абхазия  и  Южная Осетия получат 
весьма  веский  аргумент  для  отстаивания  заявленной  ими  позиции  о  праве  на  самоопределение  и  международное 
признание.

Ярким свидетельством продолжения  Вашингтоном,  Брюсселем и  Кишиневом политики  давления  на  Москву  и 
Тирасполь  в  приднестровском  вопросе  с  использованием  откровенной  демагогии  и  передергиванием  фактов  стало 
заседание Постоянного совета ОБСЕ в Вене 8 марта с.г. 

Для начала делегации США, ЕС, РМ выразили сожаление по поводу того, что переговоры в формате «5+2» не 
ведутся уже год, но, как всегда, виновником этого они сделали Приднестровье, «подзабыв», видимо, что в конце февраля 
2006  года  именно  молдавская  делегация  сорвала  их,  демонстративно  покинув  заседание  Постоянного  совещания 
участников переговорного процесса по приднестровскому урегулированию.

Глава миссии ОБСЕ в Молдове Л.О'Нил, приветствуя заявление молдаван о готовности немедленно сесть за стол 
переговоров,  тут  же  попенял  приднестровцам  за  то,  что  они  якобы  от  полноформатной  встречи  в  рамках  «5+2» 
отказываются.  Господин  О’Нил  опять  «подзабыл»,  что  Тирасполь  уже  неоднократно  подтверждал  свою  позицию  о 
необходимости  продолжения  переговоров  и  предлагал  убрать  возникшую  на  их  пути  преграду  –  введение  Молдовой 
ограничительных  мер  относительно  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья.  Россия,  насколько  мы  знаем, 
поддерживает  эту  точку зрения,  считая,  что решение  так  называемой «транспортной»  проблемы поможет возобновить 
переговорный  процесс.  Незадолго  до  встречи  переговорщиков  в  Вене  (за  исключением,  естественно,  представителей 
Приднестровья)  Кишинев  продлил  временную  регистрацию  приднестровских  экспортно-импортных  предприятий,  что 
предоставляет  определенные  преференции  при  осуществлении  ими  внешнеторговых  операций.  Запад  оценил  акцию 
положительно. Думается, что и Москва к этому отнеслась с пониманием. Однако известно, что в Молдове часто меняют 
принятые ранее решения и взятые на себя обязательства, поэтому вполне логичным выглядит предложение о подписании 
соответствующего  документа,  гарантирующего  Приднестровью,  по  крайней  мере,  ныне  существующего  погранично-
таможенного  режима на приднестровском участке  молдавско-украинской границы и на  достаточно  длительный период. 
Выходит, что дело опять за Молдовой и ее покровителями.

В своем докладе на заседании Постоянного совета ОБСЕ глава миссии этой организации в Кишиневе упомянул о 
неких двух важных темах, которые Молдова предложила на обсуждение следующего раунда переговоров. К сожалению, г-н 
О’Нил не раскрыл, в чем заключается смысл этих предложений. Если же полагаться на сообщения СМИ, то, скорее всего, 
речь  идет  о  новом  документе,  подготовленном  Кишиневом  в  качестве  основы  для  дискуссий  о  будущем  статусе 
Приднестровья. Можно предположить, что представитель ОБСЕ не стал прояснять их суть, поскольку молдавская сторона 
передала документ для изучения России, Украине, ОБСЕ, США и ЕС в «конфиденциальном» порядке. 

Молдова, передавая посредникам и наблюдателям свои новые предложения,  рассчитывала, что найдет у них 
одобрение и поддержку, и эти надежды оправдались. Правда, трудно представить, почему в Кишиневе надеялись на такую 
же  реакцию  в  Москве,  т.к.  документ,  получивший  название  «Пакт  о  принципах  и  гарантиях  приднестровского 
урегулирования»,  не содержит в  себе ничего принципиально нового по сравнению с Законом об основных положениях 
особого правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра (Приднестровья), принятого парламентом Молдовы 
22 июля 2005 г.

Вообще  надо  сказать,  что  Кишиневу  в  последние  годы очень  нравится  слово  «пакт».  Почти  все  молдавские 
проекты  документов  об  урегулировании,  начиная  с  известного  воронинского  Пакта  стабильности  и  безопасности  для 
Республики  Молдова  от  1  июня  2004  г.,  называются,  как  правило,  ни  соглашениями,  ни  меморандумами,  а  пактами. 
Возможно,  в  этом  есть  какой-то  смысл,  например,  предоставить  возможность  подписания  этого  документа  не  только 
участникам переговоров, но и привлеченным к ним наблюдателям – США и ЕС.

Так что и названием нового документа молдаване также не кого не удивили. А по существу, в нем по-прежнему 
предлагается решать приднестровский вопрос в рамках унитарного государства на основе упомянутого внутреннего закона 
об основных положениях статуса Приднестровья. Интересно, что пакт не предусматривает никакого переходного периода в 
процессе урегулирования. Приднестровье, хотя и непризнанное государство, но государство де-факто, что не отрицали 
даже так полюбившиеся Кишиневу американские адвокаты из Нью-Йорка.  В Приднестровской Молдавской Республике есть 
свой  Основной  закон,  есть  достаточно  проработанное  и  демократическое  законодательство,  функционируют  все  ветви 
власти, экономика, образовательная система, социальная сфера и т.д., причем функционируют на различной и отличной от 
молдавской правовой основе. Поэтому и это обстоятельство заставляет усомниться в жизнеспособности «нового» плана 
Молдовы по решению приднестровской проблемы.

Кроме  того,  как  отметил  мининдел  ПМР  В.Лицкай,  из  молдавского  документа  следует,  что  «окончательное 
политическое  урегулирование  приднестровской  проблемы»  и  «восстановление  суверенитета  и  территориальной 
целостности РМ» являются… равнозначными целями переговоров. Тем самым производится подмена целей переговоров». 
В ряде документов, подписанных участниками переговоров (Молдова, Приднестровье, Россия, Украина и ОБСЕ), говорится, 
что  главной  целью  «Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по 
приднестровскому  урегулированию»  является  подготовка  предложений  по  выработке  итогового  документа  об 
окончательном и всеобъемлющем урегулировании отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем. Постоянное 
совещание и есть на сегодня тот институт, в рамках которого непосредственно ведутся поиски приемлемой для сторон 
формулы приднестровского урегулирования.

Хотелось бы отметить еще один аспект, связанный с будущими возможными переговорами по урегулированию. С 
тех пор, как США и ЕС, поддержавшие план «Ющенко» и закон Молдовы от 22 июля 2005 г., по сути, увели переговоры от 
их  главной  цели  –  определения  статуса  Приднестровья  и  подменили  ее  обсуждением  вопросов  о  демилитаризации, 
демократизации региона и т.п., решение приднестровской проблемы не сдвинулось ни на шаг. Понимая это, американцы и 
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еэсовцы  уже  готовы  были  вернуться  к  обсуждению  и  разработке  юридического  статуса  Приднестровья  в  составе 
Республики Молдова. Но, когда стало ясно, что в Москве с пессимизмом отнеслись к последней молдавской инициативе и 
не проявили готовности навязать ее Тирасполю в качестве «одобренного международным сообществом» документа по 
урегулированию,  западниками  вновь  во  главу  угла  была  поставлена  все  та  же  демократизация  и  все  та  же 
демилитаризация. На этом, как приоритетных направлениях переговоров в формате «5+2», настаивали делегации США, 
ЕС, РМ и Украины в ходе заседания Постсовета ОБСЕ в Вене 8 марта с.г.

И американцы не были бы американцами, если бы с упорством, достойным лучшего применения, они в который 
уже  раз  не  подняли  тему  возобновления  вывода  российских  войск,  вывоза  военного  оборудования  и  боеприпасов  из 
приднестровского  региона.  Мол,  Москва,  тем  самым  доказала  бы,  что  намерена  выполнять  свое  политическое 
обязательство о содействии урегулированию приднестровского конфликта.  Вроде Россия сейчас как бы не вполне этому 
урегулированию содействует. Все это похоже на шантаж, если не на мелкую провокацию, как и требования о проведении 
мониторинга военно-промышленных предприятий Приднестровья и обеспечении доступа международных инспекторов к 
складам боеприпасов в Колбасне. К тому же вывод войск и вывоз вооружений и боеприпасов это - два самостоятельных 
вопроса.  Оставшиеся российские  военные в  количестве  чуть  более  1200  человек,  во-первых,  несут  службу по  охране 
складов  с  боеприпасами  Оперативной  группы  российских  войск  (ОГРВ)  и,  во-вторых,  входят  в  состав  Совместных 
миротворческих  сил  Молдовы,  Приднестровья  и  России,  обеспечивающих  в  зоне  безопасности  стабильность  и 
предупреждение ситуаций, могущих повлечь за собой силовое противоборство.  

Как заявляли представители Минобороны России, в настоящее время не представляется возможным вывести из 
Приднестровья  военных,  охраняющих  склады  с  оружием  и  боеприпасами,  являющимися  российской  собственностью. 
Общеизвестен  факт,  что  вывоз  российского  военного  имущества  активно  осуществлялся  именно  тогда,  когда  стороны 
конфликта – Молдова и Приднестровье вели конкретную работу по созданию правового поля для будущего воссоединения, 
работали над новой Конституцией их общего будущего государства, даже были готовы к подписанию документа, который 
мог бы положить конец противостоянию между Кишиневом и Тирасполем и решить, наконец, злополучную приднестровскую 
проблему на благо как молдаван, так и приднестровцев. Ан нет, Вашингтон усмотрел в этом угрозу его интересам, ибо при 
этом сохранялось российское военное присутствие в регионе, и, следовательно, возникали потенциальные трудности на 
пути  продвижения  и  закрепления  США  в  этой  части  постсоветского  пространства.   Чего  американцы  никак  не  могли 
допустить. На президента РМ В.Воронина был оказан беспрецедентный нажим, и он, как известно, отказался от подписания 
уже согласованного сторонами документа по окончательному урегулированию отношений между ними. А сегодня Вашингтон 
и иже с ним ищут «виновных» в том, что приднестровский вопрос до сих пор не нашел своего решения. Наш русский 
баснописец Иван Андреевич Крылов уже давно сказал, что «на зеркало неча пенять, коли рожа крива…».

Что  касается  миротворцев,  то  в  данном  случае  Москва  выполняет  положения  соглашения  о  мирном 
урегулировании  вооруженного  конфликта,  подписанного  между   Россией  и  Молдовой  21  июля  1992  г.,  и  намерена 
соблюдать взятые на себя обязательства пока это соглашение остается в силе. 

И совсем не случайно глава миссии ОБСЕ в РМ Л.О’Нил, продолжая линию своих предшественников на этом посту 
(также американских граждан) вновь уверял участников заседания Постсовета в том, что ныне действующий в Молдавии 
миротворческий  механизм,  установленный  в  1992  году,  неэффективен  и  в  очередной  раз  говорил  о  «насущной 
необходимости»  его  изменения  в  соответствии  с  международными  стандартами.  А  Молдова,  США,  ЕС  и  Украина 
подчеркнули, что преобразование миротворческого механизма в многонациональную миссию с международным мандатом 
станет предпосылкой для достижения прогресса в процессе урегулирования конфликта. Хотя вряд ли найдется пример 
более  успешной  операции  по  поддержанию  мира,  чем  осуществляемая  операция  в  Приднестровье.  Другое  дело,  что 
нынешний формат  ОПМ мешает  Западу  и  Молдове  решить  приднестровскую проблему  в  соответствии  с  их  планами. 
Поэтому  они  так  настойчиво  и  добиваются  ее  реформирования  и  даже  вынашивают  мысль  о  подключении  к  ней 
«миротворцев» из НАТО, которые так «здорово» проявили себя в деле умиротворения Югославии.

В этой связи нельзя не отметить одно непонятное обстоятельство. Посланники президента В.Воронина в ходе 
своих  визитов  в  Россию заверяют  Москву  в  приверженности  официального  Кишинева  принципу  нейтралитета  страны, 
закрепленному в Конституции Республики Молдова, и этот принцип, насколько мы знаем, упоминается и в проекте нового 
пакта. А мининдел РМ А.Стратан и ряд деятелей молдавской правой оппозиции, как пишет молдавская пресса, считают 
необходимым привлечь США и НАТО к решению национальных проблем, заявляя, что без этого альянса сама Молдова не 
сможет  решить  приднестровский  вопрос  и  обеспечить  свою  безопасность.  О  каком  нейтралитете  тогда  можно  будет 
говорить?

Вот,  например,  недавнее высказывание А.Стратана из  его  интервью государственному агентству Молдпрес,  в 
котором он говорит о позиции США по приднестровской проблеме и о стремлении Молдовы подключить к ее решению 
НАТО.

Министр, в частности, отметил, что позиции США за столом переговоров по приднестровскому урегулированию 
наиболее  близки  позициям  молдавской  делегации.  И  далее  глава  молдавского  внешнеполитического  ведомства 
подчеркивает: "Повторяю наше желание - видеть НАТО, а также ЕС в качестве полноправных посредников. Считаю, что 
опыт  и  ресурсы  США  существенны  в  контексте  демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона.  Нам 
предстоит еще очень многое сделать, и мы рассчитываем на поддержку США". 

Приведем еще одно высказывание, на этот раз видного оппозиционера молдавским властям, бывшего фронтиста, 
затем социал-демократа, а нынче просто демократа О.Нантоя, который заявил финансируемой Бухарестом кишиневской 
газете «Флукс», что военного потенциала Молдовы абсолютно недостаточно для обеспечения национальной безопасности 
в ситуации, когда молдавское государство, находящееся в состоянии нейтралитета, не признано никем. 
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"В этой ситуации существует только одно логическое решение -  Республика Молдова может обеспечить свою 
национальную безопасность  путем вступления  в  общую систему безопасности.  В регионе  Европы,  где  мы находимся, 
существует только одна такая система -  НАТО",  -  продолжил Нантой,  -  но если молдаване не проявят гражданское и 
национальное достоинство, "ни НАТО, ни ЕС не решат приднестровскую проблему".

Еще  несколько  соображений  по  поводу  демилитаризации  Приднестровья.  Вообще,  надо  сказать,  что  теме 
демилитаризации, как мы видим, на заседании Постсовета ОБСЕ было уделено много внимания. Глава миссии ОБСЕ в 
Кишиневе Л.О’Нил в своем докладе похвалил Молдову за то, что она продолжает выполнять в одностороннем порядке 
программу разоружения, уже уничтожила ракеты для систем залпового огня «Ураган» и 300 тонн «устаревших и опасных» 
боеприпасов и готовится при содействии Финляндии и миссии ОБСЕ ликвидировать и сами системы.

На днях миссия ОБСЕ в Молдове объявила о новом совместном проекте, согласно которому, Минобороны РМ 
вскоре приступит к уничтожению еще 11 тысяч снарядов, почти 400 противотанковых ракет и около полумиллиона единиц 
других боеприпасов.

Безусловно,  такие  акции  можно  только  приветствовать.  И,  конечно,  в  Приднестровье  найдется  военное 
имущество, которое можно безболезненно уничтожить.   

Молдавская  сторона  намерена  также  сократить  численность  молдавского  военного  контингента,  входящего  в 
состав  Совместных  миротворческих  сил,  заменив  1-й  и  3-й  пехотные  батальоны  на  отдельные  пехотные  роты. 
Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии от РМ И.Солоненко сказал, что Молдова, сокращая в одностороннем 
порядке свой миротворческий контингент, надеется на понимание и адекватные меры со стороны остальных участников 
миротворческой  операции  (России,  Приднестровья  и  Украины).  Хотя  здесь  есть  один  вопрос,  который  нуждается  в 
уточнении:  сейчас  в  молдавских  батальонах,  несущих  службу  в  зоне  безопасности,  насчитывается  примерно  до  100 
военнослужащих в каждом, а отдельные роты по штату должны иметь по 120 человек.

Относительно  предложения  о  сокращении  числа  миротворцев  в  зоне  безопасности  между  Молдовой  и 
Приднестровьем можно сказать, что здесь слово за военными экспертами. Если сокращение не отразиться отрицательно на 
выполнении  поставленной  перед  миротворцами  задачи  по  обеспечению  стабильности  и  безопасности  в  регионе,  что 
требует соответствующего количества военных и оружия, и предложение Кишинева не преследует каких-то других целей, то 
эту инициативу тоже можно только приветствовать.

Однако  за  шумной  кампанией  по  пропаганде  молдавских  «разоруженческих»  акций  проглядывает  упорное 
стремление западников и самой Молдовы навязать Приднестровью мониторинг его предприятий военно-промышленного 
комплекса (речи об инспектировании предприятий ВПК Молдовы не идет),  провести проверку расположенных в регионе 
российских арсеналов, выдавить из ПМР российских военных под любыми предлогами и т.д. 

С сожалением приходится констатировать, что  в «атаке» на Россию в ходе заседания Постсовета ОБСЕ самое 
активное участие принимала молдавская делегация.  И это  в  то  время как  наблюдается потепление отношений между 
Россией  и  Молдовой,  инициатором чего  выступила  Москва.  На  российский  рынок  возвращается  сельскохозяйственная 
продукция Молдовы, в ближайшие месяцы будет положительно решена проблема доступа на российский рынок продукции 
молдавских виноделов, отрегулированы вопросы долгосрочных поставок Молдове российского газа, есть положительные 
сдвиги в  процедуре оформления в России молдавских трудовых мигрантов и т.д. Готовится визит в Москву молдавской 
делегации, чтобы отметить 15-летие установления дипломатических отношений между Россией и Молдовой.

И поэтому трудно  объяснить  последние  недружественные демарши Кишинева  по  отношению к  Москве.  Даже 
обычные  консульские  действия  сотрудников  российского  посольства  в  Приднестровье  и  то  были  преподнесены  на 
заседании Постсовета ОБСЕ в Вене молдавской делегацией, как противоречащие статусу посредника.

То, что Молдова никогда не была надежным партнером России – это доказанный факт. Но прямая конкретная 
экономическая выгода от сотрудничества с Россией должна все же приниматься молдавским руководством в расчет, или 
они  хотят  испытать  судьбу  еще раз,  ведь  падение  ВВП страны в прошлом году  из-за резкого  сокращения  российско-
молдавской торговли довольно ощутимо отразилось на жизни простых молдаван. 

Тем не менее, политические верхи в Кишиневе не сделали, как кажется, нужных выводов, а ведь Россия может 
вообще обойтись без молдавской продукции. 

Думается,  что  очередные  «кульбиты»  в  политике  Молдовы  по  отношению  к  России  в  Москве  не  остались 
незамеченными.  Может  быть,  господин  Стратан  даст  им  какое-то  объяснение  во  время  его  предстоящего  визита  в 
российскую столицу.

Смутное время в истории Молдовы
22.03.2007. Mоldovatoday.net (Кишинев)

Олесь Стан
Несколько дней назад Владимир Воронин дал обширное интервью одному из российских телеканалов.
Само  по  себе  оно  было  не  особенно  интересным  –  президент,  как  и  много  раз  до  этого,  не  скупился  на 

подробности,  рассказывая о  вечных  ценностях  молдавско-российской  дружбы.  Гораздо  занимательнее  был  тот  облик, 
который  принял  Владимир  Николаевич,  выступая  перед  россиянами.  Вниманию  миллионов  телезрителей  предстал 
дряхлый  старик,  говоривший  извиняющимся  голосом  слова,  которые  подошли  бы  скорее  для  выступления  со  скамьи 
подсудимых, нежели обычного протокольного телеинтервью. Воронин явно пал жертвой имиджмейкеров, которые даже не 
удосужились  повязать  ему  галстук.  Все  выступление  президента  выглядело  как  сплошное  оправдание.  Ведя  речь  о 
ветеранах Второй мировой войны, президент уверял российскую аудиторию в том, что уважительное отношение к людям, 
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воевавшим против нацизма, является в нашей стране частью государственной политики, в отличие от злобных, русофобски 
настроенных стран Балтии. Именно на этом сравнении наш президент сделал особый акцент.

Очередная  попытка  протянуть  «руку  дружбы»  Москве  вновь  оказалась  странным  образом  увязана  с 
усиливающейся активностью румынских дипломатов. Кишинев, похоже, потихоньку начинает понимать, что сейчас речь уже 
идет не о «румынизации» Молдовы, а об угрозе банального уничтожения нашей страны. За последнее время Владимир 
Воронин  обнародовал  несколько  антирумынских  заявлений,  обвинив  «братьев»  в  агрессивном  навязывании  своих 
стандартов и пообещав поддерживать румынских молдаван,  а министр Стратан давеча сказал,  что Кишинев более не 
заинтересован в открытии новых румынских консульств в Бельцах и Кагуле. Видимо, для того, чтобы придать себе веса в 
разборках с румынами, президент Воронин снова начал заискивать перед Москвой.

К  сожалению,  Владимир  Николаевич  знаком  лишь  с  одним  методом  ведения  внешней  политики,  который 
заключается в том, что если тебя обидел вчерашний приятель, то надо немедленно начать дружить с его врагом. Вместо 
того, чтобы предпринять какие-то собственные шаги, направленные на отражение агрессии Бухареста, Кишинев пытается 
напугать Румынию своим намерением переметнуться к России. Власть целенаправленно и методично создавала ситуацию, 
при которой румынские политики почувствовали себя полноправными хозяевами в нашем доме.

Вспомним, кто принимал Бэсеску, когда тот впервые обнародовал свое предложение «воссоединиться в рамках 
ЕС»?  Кто  заявлял  о  готовности  хоть  завтра  открыть  два  новых  консульства,  дабы  облегчить  молдаванам  доступ  к 
румынскому гражданству? Кто ни разу не возразил, когда румынские власти, в сущности, попросту отказывали молдавскому 
этносу  в  праве  на  существование?  Кто  тотально  пропагандировал румынский  язык?  Сегодняшние  реалии  таковы,  что 
единственной силой, способной стать гарантом сохранения независимости Молдовы, является власть, которая еще вчера 
делала все для того, чтобы эта независимость была утрачена. И для того, чтобы нейтрализовать румынскую угрозу, власть, 
судя по всему, собирается позвать на подмогу врагов румын – российских политиков.

В истории самой России был период, известный как «Смутное время». Борясь с польским нашествием, русский 
царь Василий Шуйский обратился за помощью к противникам поляков – шведам. Очень скоро новоявленные помощники 
сначала  разграбили,  а  затем оккупировали  весь  север  России,  полностью  лишив  ее  стратегически  важного  выхода  к 
Балтийскому морю. Естественно, ни о какой «оккупации» Молдовы речи не идет, однако же, интересы России в нашей 
стране  не  исчерпываются  энергетикой  и  Приднестровьем.  Москве  главным  образом  нужна  послушная,  вассальная 
Молдова,  которая  беспрекословно  подчинялась  бы  всем  приказам  Кремля.  Стремясь  избавиться  от  одной  угрозы, 
нынешний режим демонстрирует готовность капитулировать перед другой. Как уже говорилось выше, Кишинев не знает 
иных методов ведения внешней политики.

К тому же, нельзя забывать и о том, что к контактам с Россией стремится лишь старшее поколение ПКРМ, а те, с 
кем традиционно связывается будущее партии, предпочитают общаться с представителями США и ЕС. Раскол во власти, 
происходящий в условиях внешней угрозы, никак не способствует ее отражению.

Уже сейчас очевидно, что если в самое ближайшее время власть не решится на ряд конкретных действий, то 
исчезновение государства под названием «республика Молдова» станет делом одного-двух лет. Прежде всего, необходимо 
понять, что молдавская политика на западном направлении должна идти через Брюссель, а не через Бухарест. Румыния 
полностью монополизировала ту сферу деятельности ЕС, которая касается взаимоотношений Европы с Молдовой. Не так 
давно Запад устами одного из британских министров уверял наше правительство в том, что Молдову хотят видеть по-
настоящему суверенным государством. В связи с этим, наши дипломаты имеют полное моральное право потребовать у ЕС 
приструнить Бухарест. Необходимо как можно настойчивее заявить о своих претензиях к Румынии, о неправомерности ее 
действий. Один тот факт, что в Румынии не признают существования молдаван как этнического меньшинства, позволяет 
говорить о массовом нарушении прав человека. Румыния позиционирует себя как защитницу интересов Молдовы перед 
Европой. Соответственно, задачей нашего руководства является доказательство того, что столь навязчивая «защита» не 
свидетельствует ни о чем, кроме откровенно экспансионистских устремлений.

Правительству Молдовы необходимо официально отказаться от услуг Румынии по выдаче молдавским гражданам 
европейских виз. Румыния перехватила эту функцию у Венгрии, значит, у Кишинева имеются определенные юридические 
основания для того, чтобы добиться передачи этих полномочий Будапешту. В противостоянии с Румынией Венгрия вообще 
может быть хорошим союзником – из-за обострившейся в последнее время проблемы трансильванских венгров отношения 
этих двух стран становятся все более натянутыми. Вообще, привлечение внимания мировой общественности к положению 
этнических меньшинств в составе Румынии должно стать одной из главных составляющих западного направления внешней 
политики Молдовы. Оперативное выполнение ряда конкретных мер, сопровождаемое резкой отповедью, способно сильно 
поубавить румынские аппетиты.

Однако на деле ситуация развивается совершенно по-иному. Жители Молдовы продолжают в массовом порядке 
принимать  румынское  гражданство,  а  в  качестве  противовеса  Бухаресту  Кишинев  собирается  привлечь  Россию. 
«Молодежная» же часть ПКРМ, чьи контакты с западным миром со временем становятся все более интенсивными, никак не 
использует свои связи в Западной Европе и США для того, чтобы ограничить влияние Румынии на Молдову. Создается 
впечатление, что Воронин и его старые соратники просто не видят иного выхода из создавшегося положения, в то время как 
Ткачук, Лупу и Стратан попросту не собираются ничего предпринимать.

Коммунисты уже сполна наигрались во власть. Со свойственной им феноменальной безответственностью, они 
сами пригласили к себе домой тех, кто затем решил стать хозяевами этого дома. И попросить непрошенных гостей выйти 
вон теперь будет непросто. В истории Молдовы настает Смутное время. Сможем ли мы его пережить?
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Рассуждения без предубеждений
20.03.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Сергей Зайченко
Стабилизирующая  роль  России  на  постсоветском пространстве  общепризнанна,  и  недооценивать  ее  -  значит 

сознательно  выступать  против  мира  и  стабильности  на  территории  бывшего  Советского  Союза,  а  также  в  Европе  и 
Ближнем Востоке. Кому выгодно, чтобы на постсоветском пространстве более 17 лет не было мира? Кто заинтересован в 
том,  чтобы страны,  образовавшиеся после  распада  СССР, враждовали друг  с  другом? Кто  выступает подстрекателем 
межнациональной розни народов, не так давно живших в единой братской семье? 

Вопросы эти, конечно, риторические, но ответ на них можно дать вполне конкретный, если сравнить отношение 
Запада  к  Советской  России  в  начале  сороковых  годов  прошлого  столетия  и  современные  отношения  США  с  РФ,  и 
проанализировать  последнее  совместное  молдо-грузинское  заявление,  озвученное  в  Вене   с  высокой  трибуны 
Парламентской ассамблеи  Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ).    

Но прежде чем давать оценки этому, стоит напомнить позицию США и Великобритании в отношении России на 
момент вторжения фашистской Германии в Советский Союз в 1941 году. 

 Прежде  всего,  хочу  акцентировать  внимание  на  том,  что  уже  в  те  далекие  годы  Вашингтон  и  Лондон 
отождествляли такие понятия, как Советский Союз и Россия. 

Итак,  узнав  о  нападении  Гитлера  на  Советский  Союз  (На  Западе  говорили  –  на  Советскую  Россию),  глава 
английского  правительства  Уилсон Черчилль  с  облегчением вздохнул:   отпала  необходимость  правительству  Лондона 
срочно переселяться в Канаду. Вопрос этот уже стоял на повестке дня, так как Германия, оккупировав к этому времени 
Европу,  готова была к вторжению на территорию Англии. В тот момент было поставлено на карту само существование 
Великобритании (так называлась Англия совместно со всеми ее колониальными владениями). И «британский лев», чтобы 
спастись,  ухватился за советскую,  как  считали тогда в Лондоне, «временную соломинку». Британский посол Ст.  Крипс, 
возвратившись 27 июня 1941 года из Лондона в Москву, во время встречи с американским послом признавался: «было бы 
ужасно, если бы русские капитулировали. В этом случае уже в сентябре была бы предпринята попытка вторжения 
Германии в Британию». 

 Это  говорит  о  том,  что  Россия  действительно  оказалась  той  «соломинкой»,  благодаря  которой  Англия  до 
настоящего  времени  сохранилась  независимым  европейским  государством.  Но  у  официального  Лондона  «короткая 
память».  Вот  почему  крылатая  фраза,  произнесенная  Черчиллем  22  июня  1941  года  в  адрес  Советской  России, 
злободневна до настоящего времени. «За последние 25 лет, -  сказал он тогда,  -  не было более последовательного 
противника коммунизма и русских, чем я! И я не возьму обратно из этого ни одного слова». Сегодня наследников 
такого отношения к  России в  Англии предостаточно.  Но тогда страх за будущее Англии оказался у  Черчилля сильнее 
ненависти к русским, и английский премьер пришел к заключению, что «опасность, угрожающая России, – это опасность, 
грозящая Англии и Соединенным Штатам Америки….  Усвоим же уроки, преподанные нам (США и Великобритании – 
С.З.) столь горьким опытом. Удвоим свои усилия, и будем бороться сообща» (газета «Times», 23.06.41г.). Но в дальнейшем 
оказалось, что боролись не сообща.  Россия воевала с Германией практически в одиночку.  

В унисон Лондону выступил тогда и Вашингтон. В Меморандуме госдепартамента США от 21 июня 1941 года был 
изложен  курс  внешней  политики  Соединенных  Штатов  в  отношении  Советского  Союза  в  случае  нападения  на  него 
гитлеровской Германии. 

«Если Советское правительство прямо обратится к нам с просьбой о помощи, нам следует, на сколько это будет 
возможно без ущерба  для нашей помощи Великобритании и другим жертвам агрессии и не нанося серьезного урона 
нашим усилиям  по обеспечению  нашей готовности,  ослабить ограничения на экспорт в Советский Союз и  даже 
разрешить ему получать такие военные поставки, в которых он может испытывать острую необходимость и которыми мы 
можем себе позволить поделиться» (все выделено мною). А уже вечером 22 июня советский посол в США К.А. Усманский 
сообщал в Москву об особой позиции президента США Франклина Рузвельта: «Перспектива победы немцев над Советским 
Союзом  ему  неприемлема,  ибо  угрожает  Англии  и,  в  конечном  счете,   перспективным  планам  США.  Перспектива 
сокрушительной победы Советского Союза над Германией и его влияния на всю Европу еще больше пугает Рузвельта. 
Весь  Рузвельт  и  политика  Вашингтона  состоит  из  зигзагов  между  этими  противоречиями».  (Советско-американские 
отношения 1941-1945 гг., Москва, 1984 г., т.1, с.43). В то время большинство американских и английских политиков в своих 
высказываниях  не скрывали надежд на то,  что  в  войне  между Германией и Советской Россией  будут  ослаблены обе 
стороны, а в результате США и Англия получат возможность не только сохранить, но и упрочить свои мировые позиции. 
Современная политика США в отношении нынешней Российской Федерации практически ни чем не отличается от политики 
Вашингтона образца 1941 года и так же направлена на то, чтобы чужими руками «давить» Россию и, главное, ослаблять ее 
влияние на международное сообщество.  

Широко  известно  заявление  американского  сенатора  Гарри Трумэна  от  1941  года,  который впоследствии,  12 
апреля 1945 года после смерти Рузвельта, стал президентом США:  «Если мы увидим, что выигрывает Германия, то 
нам  следует  помогать  России.  Если  выигрывать  будет  Россия,  то  нам  следует  помогать  Германии.  И  таким 
образом  пусть  они  убивают  друг  друга  как  можно  больше,  хотя   я   не   хочу  победы  Гитлера  ни  при  каких 
обстоятельствах»  (New York Times, 24.06.41 г.). 

В госдепартаменте США того времени бытовало мнение, что, «чем больше ущерба нацисты и русские нанесут 
друг другу, тем лучше будет для американцев». Этого же придерживались и английские политики. Лучшим исходом для 
них  было взаимное истощение и  Германии,  и  России.  А в  результате  Великобритания рассчитывала  занять в  Европе 
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господствующее положение, а Соединенные Штаты – в мире. Но их надежды не оправдались: Советский Союз вышел из 
войны победителем.  

Вот почему после окончания второй мировой войны, война против Советского Союза, а точнее, против России, 
продолжилась. Так называемая уже «холодная война» оказалась для Запада успешной.  Развалив Советский Союз, США и 
Англия,  возглавившие  антисоветский  блок  НАТО,  сегодня  стремятся  развалить  Россию,  изолировав  ее  от  бывших 
союзников не только в Европе и Азии, но и на постсоветском пространстве. 

Возвращаясь к современности, можно утверждать, что заложенный в 1941 году за Океаном принцип «травить 
Россию борзыми псами»  успешно применяется и в настоящее время. И заключается он в том, что, чем больше ущерба 
нанесут Российской Федерации страны, образовавшиеся  на постсоветском пространстве, тем легче будет Западу (тем же 
США и Англии и их союзникам по НАТО) расправиться с оставшейся в одиночестве Россией. Взаимоотношения России со 
странами  ГУАМ  (Грузией,  Украиной,  Азербайджаном  и  Молдовой)  тому  подтверждение.  Особым  антироссийским 
настроением  отличаются Молдова и Грузия. 

В принципе, последнее совместное выступление Грузии и Молдовы в ОБСЕ против Российской Федерации можно 
считать очередной дипломатической победой Вашингтона в противостоянии с Москвой на постсоветском пространстве. В 
Пентагоне, например, убеждены, что каждый комариный укус укорачивает жизнь даже слону, если он достигает цели. А 
новейшая история и практика «цветных революций» на постсоветском пространстве продемонстрировали,  что «укусы» 
антироссийски настроенных бывших союзных республик относительно болезненно сказываются на состоянии российско-
западных  отношениях  и  способствуют  изоляции  РФ  на  международном  уровне.  И  последнее  совместное  заявление 
Кишинева и Тбилиси  предназначено для подрыва политического авторитета России на международном уровне.  

Перед тем, как прокомментировать заявление, отмечу, что «делить» страны, которые, как говорят в народе, «с 
потрохами» подконтрольны США и ни в чем им не противоречат, ни Вашингтон, ни одна западная структура не намерены. 
Например,  если Сербия стояла на пророссийских позициях,  ее немедленно расчленили:  от  нее отделили Черногорию, 
срочно признав независимость этой республики. Затем также срочно Черногорию приняли в Совет Европы и уже готовят к 
вступлению в НАТО и Европейский союз. В настоящее время (вопреки позициям Москвы) на повестке дня жестко стоит 
вопрос об отделении от Сербии Косово и признание его независимости. В то же время Молдова и Грузия – страны, целиком 
и полностью зависимые от США, им подконтрольные и стоящие на американских позициях,  «разделу» не подлежат. Вот 
почему Вашингтон, Лондон и столицы большинства других стран членов НАТО и ЕС высказываются за восстановление 
Молдовой и Грузией  более 16 лет назад утраченной территориальной целостности.

Вот почему и последнее,  так называемое «совместное» заявление Молдовы и Грузии,  прозвучало  в Вене в 
откровенно антироссийском ракурсе, с позиций США и НАТО. Прозвучавшее совместное заявление Кишинева и Тбилиси 
необходимо расценивать не иначе, как попытку США осуществить политическое  и дипломатическое давление на Россию 
руками таких стран, как Грузия и Молдова, которых якобы «терроризирует» Россия. 

Руководству  России  предъявлены  обвинения  в  том,  что  в  государственных  учреждениях  РФ  при  общении  с 
руководством Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии позволяют себе называть политических лидеров этих государств 
«президентами»  и  «министрами».  Это,  по  мнению  заявителей,  а  конкретно,  заявителей  из  Кишинева,  «создает 
недоразумения и вызывает сомнения в способности этого государства (то есть Российской Федерации – С.З.) быть 
беспристрастным и конструктивно подходить к процессу решения приднестровского конфликта, в рамках которого 
Россия играет роль посредника». Это означает, что официальный Кишинев, не взирая на относительную нормализацию 
отношений с Москвой, по-прежнему остается подкаблучником у США. 

В Кремле, надо думать, понимают, что «сколько волка ни корми, он все равно будет смотреть в лес»,  а поэтому,  
следуя  здравому  смыслу  и  действуя  в  интересах  России,  прекратят     «баловать»  официальный  Кишинев  и  лично 
президента Воронина излишним доверием и будут поступать с ними так, как  в этих случаях  поступают  США.    

Обвиняя Россию в «пристрастности»,  официальный Кишинев подыгрывает и США,  и НАТО, и ОБСЕ, которая 
безропотно выполняет любое распоряжение Вашингтона. Согласно оглашенному с трибуны ОБСЕ  заявлению,  в Кишиневе 
якобы «возмущены» (но по всему видно, что еще и очень напуганы) тем, что присвоение официальными лицами России 
официальным  представителям Приднестровья  титулов «президент»  и  «министр»   может быть воспринято на 
международном уровне как косвенное признание РФ независимости Приднестровской Молдавской Республики. 

Кроме этого с трибуны ОБСЕ  Кишинев и Тбилиси упрекают Россию в том, что Москва нормально восприняла 
волеизлияние  народов  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии  при  проведении  референдумов  о  независимости  и 
выборов органов власти.  «Неясное отношение Российской Федерации к так называемым "выборам" и "референдумам о 
независимости", проводимыми режимами Тирасполя, Сухуми и Цхинвали, - говорится в заявлении, - является еще одним 
источником  смуты.  Эти  действия  противоречат  стандартам и  ценностям  демократии  и  верховенству  закона  (будто  в 
Кишиневе или Тбилиси придерживаются ценностей демократии и у них верховенствует закон – С.З.), поскольку они 
проводятся в регионах, где основные права и свободы человека грубо и широко нарушаются». 

О том, как нарушаются права человека в Молдове и Грузии, можно писать целые романы. Но так как негативная 
информация  об  этих   республиках  противоречит  интересам США,  то  вся  западная  пресса  «закрывает»  на  это  глаза: 
принцип – кто  оплачивает западную прессу, интересы того она и защищает, срабатывает на все сто процентов. Именно в 
этом и заключается подлинная ее «свобода».    

Недовольны  в  Кишиневе  и  тем,  что  Россия  усовершенствовала  и  значительно  упростила  для  граждан 
Приднестровья прием российского гражданства. Это, как свидетельствуют многие политические обозреватели, не входит в 
планы ни США,  ни  Румынии и тем более Молдовы.  Ведь увеличение  числа  граждан России  создает  дополнительные 
предпосылки для российского присутствия  в Приднестровье, что, в конечном счете, противоречит интересам не столько 
Молдовы, сколько стратегическим интересам США, в защиту которых активно выступает Кишинев. К слову сказать, тот 
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факт, что в Молдове идет обвальный прием гражданства Румынии, совершенно не волнует Вашингтон, а в Кишиневе по 
этому поводу создают лишь видимость недовольства тем, что якобы «Бухарест вмешивается во внутренние дела РМ». 

И еще. Костью в горле Запада стоит российское военное присутствие в Приднестровье. Вот почему в совместном 
заявлении Кишинев подчеркнул свое настоятельное требование, чтобы Россия выполняла свои якобы «просроченные 
обязательства»,  взятые  в  Стамбуле,  и  завершила  процесс  вывода  своих  вооруженных  сил  с  территорий 
Республики Молдова.  

В том, что подобное требование к Российской Федерации вынесено на международный уровень в рамках  ОБСЕ 
по «рекомендациям» из Вашингтона, сомневаться не приходится. Дело в том, что этот вопрос предварительно  обсуждался 
на заседании Постоянного совета Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, где глава миссии ОБСЕ в 
Молдове  Луис  О'Нилл  открытым  текстом  заявил:  «изменение  в  соответствии  с  международными  стандартами 
миротворческого механизма в Приднестровье, установленного в 1992 году, стало насущной необходимостью». 

От  имени  западных  партнеров,  акцентировав  внимание  на  том,  что  это  и  точка  зрения  США,  он  высказал 
сожаление в связи с  тем,  что переговоры в формате "5+2" в течение прошедшего 2006 года так  и не восстановлены. 
Причем даже словом не обмолвился о том, что единственным виновником срыва переговоров и конструктивного диалога 
является официальный Кишинев. Если верить откровениям О'Нилла, и США, и ЕС также призывают Россию возобновить 
вывод войск, военного оборудования и боеприпасов из Приднестровья, то есть предлагают ей добровольно отказаться от 
своих национальных интересов в этом регионе Европы и подать тем самым «положительный сигнал» о своей  готовности 
выполнить   политические  обязательства,  фактически  отказавшись  претендовать  на  главную  роль  посредника  в 
урегулировании  приднестровского  конфликта.  На  практике  это  будет  означать,  что  Россия,  покинув  Приднестровье, 
полностью утратит возможность влиять на ситуацию в Юго-восточной Европе и на Балканах, любезно предоставив эту 
возможность Соединенным Штатам Америки. 

Хотя  и  Молдова,  и  Грузия,  и  в  целом ГУАМ,  не  представляют   для  России  опасности,  как  предоставляла  в 
сороковых годах прошлого столетия для Советского Союза гитлеровская Германия, однако их  руками Вашингтон и Лондон 
разрушают единство  Содружества независимых государств (СНГ),  ослабляя тем самым  влияние РФ на постсоветском 
пространстве.        

А это – главное,  чего  добивается Вашингтон в противостоянии с Москвой  на постсоветском пространстве и 
международной арене.  

Вот почему Кишинев и Тбилиси, выступив с подобным заявлением в ОБСЕ,  выражают «особую озабоченность» в 
связи  с  продолжающимся  срывом переговоров  в  формате  "5+2"  по  приднестровской  проблеме.  По  замыслу западных 
стратегов и Молдовы, Приднестровье должно стать составной частью РМ. Как только такое случится, в Приднестровье 
незамедлительно будет прекращено российское военное присутствие. После чего «территориально целостную Молдову» 
безболезненно превратят либо  в вотчину Румынии, являющейся членом НАТО,  либо в очередной протекторат США. 

К великому сожалению кишиневских стратегов, Россия не торопится следовать указаниям Запада, а тем более 
«настоятельным  требованиям»  Кишинева  и  Тбилиси,  и  выступает  за   равноправный  диалог  между  конфликтующими 
сторонами.  А  это  означает,  во-первых,  что  Тирасполь  и  Кишинев  возобновят  переговоры  только  как  равноправные 
переговорщики  со  всеми  вытекающими  из  этого  последствиями.  Во-вторых,  Приднестровье  останется  пророссийской 
территорией. И, в-третьих, по этой причине США не смогут установить полный контроль над Юго-восточной Европой,  даже 
независимо от того, как сложится в будущем судьба Украины.

Так что на поставленные вопросы может быть только одни ответ:  чтобы осуществить давнюю мечту о мировом 
господстве, США делают все, чтобы  ослабить поднявшуюся с колен Россию не только экономически, но и политически, 
отворотив от нее всех ее союзников, в том числе и на постсоветском пространстве.  А это можно сделать, лишь  посеяв 
между  Российской  Федерацией  и  странами  СНГ  недоверие,   разжигая  между  ними  межгосударственную  вражду, 
национальную рознь и этнические конфликты. 

Сегодня стало очевидным, что стабильность и мир не только на постсоветском пространстве, но и на европейском 
континенте в целом и Ближнем Востоке в том числе,  зависят от способности России  защитить свои государственные 
интересы и противостоять экспансии США на Евроазиатский континент. А, защищая собственные интересы, Российская 
Федерация тем самым защитит мир от повторения трагедии середины ХХ-го века. 

Только  в  отличие  от  прошлого  века,  в  нынешнем  столетии  роль  гитлеровской  Германии  будут  исполнять 
Соединенные Штаты Америки.

Экономика Молдавии потеряла целое поколение
17.03.2007. Die Presse

Мартин Куглер и Мириам Кох
Сообщения о нехватке квалифицированных рабочих рук в Румынии и других восточноевропейских государствах 

таят в себе страшную опасность для страны, которая и без того уже стоит у края пропасти. Речь идет о Молдавии. Оттуда 
эмигрирует главным образом молодежь, посему в будущем ее экономике не будет хватать целого поколения, что может 
привести к окончательному краху всей социальной системы. 

Так или иначе, из страны, которая непосредственно граничит с ЕС, люди просто бегут. Только за последние годы 
страну  с  населением  в  4,5  млн.  покинули,  по  различным  оценкам,  от  полумиллиона  до  миллиона  граждан,  которые 
устремились главным образом в Италию и Испанию, но также и в Румынию. 

Румыния шокирует Кишинев 
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Теперь  акция,  проводимая  соседней  Румынией,  угрожает  полностью  обескровить  измученную  страну: 
правительство  в  Бухаресте  в  рамках  инициативы,  ограниченной  по  времени,  предлагает  молдаванам  румынское 
гражданство. Население бывшей советской Молдавии на две трети состоит из этнических румын (это весьма спорное, если 
не ошибочное утверждение – прим. ред. бюллетеня), потому что большая ее часть до 1940 года входила в состав Румынии. 
Молдаване  румынского  происхождения имеют  принципиальное  право  на  румынское  гражданство.  Для этого  им  только 
нужно подтвердить, что их родители или родители их родителей до 1940 года были румынскими гражданами. 

По  данным  румынского  президента  Траяна  Бэсеску,  уже  поступило  800  тысяч  ходатайств,  до  конца  года  их 
количество может достигнуть 1,5 млн. Оглашение этих данных, судя по всему, шокировало правительство молдавского 
Кишинева. 

Поэтому Молдавия внезапно взяла курс на конфронтацию с Бухарестом. «Республика Молдова не позволит, чтобы 
ее граждане являлись целью двусмысленной и опасной игры, которая угрожает национальной безопасности и основам 
молдавской  государственности»,  –  прозвучало  в  официальном  заявлении  в  середине  прошлой  недели.  Подоплека 
очевидна: поскольку сотни тысяч румын покинули страну, чтобы в Италии или Испании заработать в несколько раз больше, 
чем дома, Румынии срочно понадобились дешевые рабочие руки. 

Но это еще не все: на следующий день после публикации заявления министр иностранных дел Молдавии Андрей 
Стратан сказал, что открытие двух новых румынских консульств в провинциальных городах Бельцы и Кагул откладывается 
на неопределенной срок. В настоящее время «необходимости в этих консульствах нет», заявил он, при том что президенты 
Румынии  и  Молдавии  согласовали  их  открытие  совсем  недавно,  во  время  встречи  16  января,  сочтя,  что  румынское 
посольство в Кишиневе перегружено. 

В Румынии новую политику Молдавии никак не комментируют. Выступить отважился только один депутат сената, 
который говорил о «неадекватных мерах». Москва сигнализировала о поддержке молдавской позиции. 

То, что сотни тысяч молдаван получат (второй) румынский паспорт, вовсе не означает, что все эти люди сразу же 
эмигрируют.  Но  одна  только  возможность  новой  утечки  заставляет  экспертов  озабоченно  морщить  лоб.  Поскольку 
румынский паспорт одновременно является пропуском в ЕС, новый исход квалифицированных рабочих может сбросить 
Молдавию в пропасть. 

С другой стороны, сейчас Молдавия зависит от работы своих граждан за границей, и сразу по двум причинам. Во-
первых, безработица из-за эмиграции в стране не слишком выросла, даже, несмотря на экономический кризис, вызванный 
введенным Россией запретом на импорт молдавского вина – важнейшего товара Молдавии – а также увеличением цен на 
российские  энергоносители  в  четыре  раза  (на  самом  деле  в  два  раза  –  прим.  ред.  бюллетеня).  Вследствие  этого 
семипроцентный рост ВВП Молдавии уменьшился вдвое. По официальным молдавским данным, безработица в стране 
стабильно держится на уровне 7-8,5%. 

Опора – денежные переводы
Во-вторых,  страна все  больше живет  за счет  денежных переводов  своих  граждан,  уехавших на  заработки за 

границу. По данным центрального банка Молдавии, доля этих переводов в ВВП выросла с 14% в 2000 году до 31% к 
настоящему  времени.  Таким  образом,  денежные  переводы  являются  наиважнейшим  источником  финансирования 
национальной экономики, без которых она бы давно оказалась в кризисе.

Молдавские власти незаконно изъяли аккредитацию у 
корреспондента ИА REGNUM

20.03.2007. Лента ПМР (Тирасполь)
В  Кишиневе  разгорается  скандал,  связанный  с  незаконным  изъятием  молдавскими  властями  журналистской 

аккредитации у руководителя корпункта ИА REGNUM в Молдавии Евгения Шоларя. 
Как  сообщил  Шоларь,  в  середине  января  он  обратился  в  Министерство  иностранных  дел  и  европейской 

интеграции (МИДЕИ) Молдавии за аккредитацией для работы на территории РМ на 2007 год. В положенный срок, через две 
недели удостоверение об аккредитации было выдано журналисту на руки. Однако через несколько дней, по его словам, 
события начали развиваться по довольно странному сценарию...

"Через два дня после получения удостоверения мне позвонил представитель МИДЕИ и сильно взволнованным 
голосом сообщил, что, оказывается, произошла ошибка, и на мое удостоверение была поставлена не та печать, которая 
необходима, в связи с чем, мне необходимо сдать удостоверение и получить его обратно с "правильной" печатью в тот же 
день через несколько часов, - говорит Шоларь. - В Молдавии я живу не первый и не второй год, поэтому я, естественно, 
сразу же связался с коллегами-журналистами, чтобы разобраться в вопросе с "неправильной" печатью. Стоит ли говорить, 
что у всех знакомых коллег-журналистов на удостоверениях, конечно же, оказались точно такие же "неправильные" печати, 
что  и у  меня.  Тем не  менее,  я,  как  законопослушный и  добропорядочный гражданин,  решил последовать требованию 
представителя власти и сдал удостоверение. Мне обещали позвонить через несколько часов, чтобы я подошел и забрал 
новое удостоверение. Однако звонка не было не только через несколько часов, но и через неделю. Через две недели в 
ответ на мой запрос мне сообщили, что "решение еще не принято". Не принято оно до сих пор".

По мнению журналиста, в данном случае, налицо грубое нарушение молдавскими властями законодательства. 
"Во-первых, изъятие уже выданной аккредитации, в соответствии с молдавским законом об аккредитовании иностранных 
журналистов в Молдавии, возможно только по решению суда и с немедленным объяснением журналисту причин таких 
действий. А решение о моей аккредитации ведь уже было принято, и удостоверение уже было у меня на руках. Во-вторых, 
даже  если  прикинуться  дурачком  и  принять  на  веру  нелепую  версию  с  "неправильной  печатью"  и  воспринимать 
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последующие события как продолжение рассмотрения министерством моей заявки об аккредитации, то уже давным-давно 
истек месячный срок, предусмотренный законодательством для рассмотрения таких заявок", - отмечает Шоларь.

По  его  мнению,  изначально  решение  о  выдаче  аккредитации  было  принято  рядовым сотрудником МИДЕИ в 
обычном стандартном,  предусмотренном законом порядке.  "Но потом,  видимо,  когда отчет о принятом решении пошел 
"наверх", там кто-то вскипел праведным гневом. Сказать, в какой именно государственной инстанции и на каком уровне это 
произошло, я затрудняюсь, однако у звонившего мне сотрудника МИДЕИ голос заметно дрожал", - сказал Шоларь.

Стоит  отметить,  что  молдавское  внешнеполитическое  ведомство  "неравнодушно"  не  только  в  отношении 
журналистов федеральных российских СМИ, но и в отношении российских дипломатов. Так, уже около полугода тянется 
история с получением аккредитации в МИДЕИ Молдавии советника-посланника посольства Российской Федерации в РМ 
Олега Астахова - второго после посла человека в российской дипмиссии в Кишиневе. В соответствии с международными 
нормами, аккредитационная процедура в отношении замглавы дипмиссии носит формальный характер, однако в данном 
случае формальное мероприятие, похоже, грозит перерасти в дипломатический скандал, поскольку уже пять месяцев без 
объяснения  причин  МИДЕИ не  предоставляет  Астахову  необходимые  документы.  Тем  самым  его  фактически  лишили 
возможности нормально исполнять свои обязанности. "Это никак не увязывается с последними заявлениями Кишинева, 
который якобы стремится к нормализации отношений с Россией", - отметил по этому поводу старший советник российского 
посольства в РМ Михаил Елкин.

Не жалует молдавское внешнеполитическое ведомство и российских наблюдателей на выборах в республике. 16 
января  2007  года  член ЦИК Молдавии Николай  Гырбу заявил на  пресс-конференции,  что  во  время  выборов  башкана 
(главы)  Гагаузии  министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  Молдавии  Андрей  Стратан  направил  в  ЦИК 
республики  письмо,  в  котором  потребовал  не  допускать  к  мониторингу  выборов  в  качестве  наблюдателей  лиц  и 
организаций из России, занимающихся защитой прав человека. По словам члена ЦИК, на документе за подписью министра 
стояла пометка "служебная тайна". Письмо было зачитано членам ЦИК председателем Центризбиркома. Гырбу отметил, 
что распоряжение Стратана, очевидно, было выполнено, поскольку на выборах в Гагаузии был аккредитован в качестве 
наблюдателя 41 человек из различных стран, за исключением Российской Федерации. По мнению члена ЦИК, требование 
Стратана является противозаконным вмешательством в деятельность формально независимого избирательного органа, 
покушением  на  демократию  и  даже  безопасность  государства.  Николай  Гырбу  призвал  парламентскую  комиссию  по 
государственной  безопасности  рассмотреть  законность  вмешательства  главы  молдавского  внешнеполитического 
ведомства  в  деятельность  ЦИК,  а  результаты  рассмотрения  обнародовать.  Однако  единственным действием,  которое 
последовало за данным заявлением, стал отзыв самого Гырбу с занимаемой должности.

Выступая 3 марта по кишиневскому телевидению, президент Молдавии Владимир Воронин заявил, что, "вопреки 
всем  недоброжелателям,  молдавско-российские  отношения  развиваются  стабильно".  Однако,  судя  по  вышеуказанным 
событиям, эти самые "недоброжелатели" засели не где-то, а в самих органах государственной власти Молдавии. 

Назад, в будущее!
28.03.2007. Независимая Молдова

Юлия Семенова (Юдович)
Почему фильм молдавских документалистов положили на полку?
Презентация документального фильма "Гагаузский узел. Народ и автономия" состоялась в Кишиневе еще осенью 

прошлого года. Эта работа режиссера Сергея Ткача получила тогда множество положительных откликов в прессе. Что 
неудивительно: это первая документальная полнометражка, посвященная истории, культуре, традициям и современности 
интереснейшего  и  малоизученного  народа,  проживающего  на  территории  нашей  страны.  К  тому  ж,  профессионально 
сделанная, ведь ее создатели поднакопили немалый опыт в освещении проблем полиэтнического общества, придумав в 
свое время проект "Этнофорум" и выпустив в его рамках несколько других документальных фильмов и программ в прямом 
эфире Общественного телевидения страны. Никто из видевших "Гагаузский узел" журналистов не сомневался, что его ждет 
успех. Но, увы, до массового зрителя фильм так и не дошел. 

Об этом сообщил на вчерашней пресс-конференции в Кишиневе автор сценария и режиссер "Гагаузского узла" 
Сергей Ткач. По его словам, "и бывший башкан автономии Георгий Табунщик и нынешний, Михаил Формузал, по разным 
причинам  отказались  показать  фильм  на  региональном  канале.  Отказался  от  его  демонстрации  и  сегодняшний 
председатель Общественной  компании "Телерадио-Молдова" Илие Телешку,  хотя между руководимой им структурой и 
Центром независимой  журналистики,  который  я  представляю,  существует  договор  о  сотрудничестве  в  рамках  проекта 
"Этнофорум".  То  есть,  по  сути,  документальный  фильм,  который  вызвал  интерес  не  только  у  горстки  видевших  его 
журналистов,  но и у  участников международного телефестиваля в Кошице (Словакия, 2006 год),  у  членов отборочного 
конкурса на Всемирном конгрессе по изучению проблем национальностей в Нью-Йорке, в Молдове оказался под запретом. 
Как в добрые старые советские времена, когда высокие идеологические чины решали, что "полезно" народу смотреть, а что 
"вредно". Так уже в условиях независимой Молдовы воплощается в жизнь лозунг "Назад, в будущее!". 

Нетрудно представить себе, что пугает высоких должностных лиц в этой документальной ленте. Ее вторая часть, 
где обычные граждане страны,  жители Гагаузской автономии вспоминают о своих ожиданиях пятнадцати-десятилетней 
давности и рассуждают о том, насколько оправдались их надежды. Да, тут есть острые моменты, не всегда приятные слуху 
властей  предержащих.  Но  в  этом  и  заключается  суть  настоящей  документалистики:  говорить  не  о  том,  что  хочется 
услышать, а о том, что есть на самом деле, нравится это кому-то или нет. К тому ж, в фильме представлен весьма широкий 
спектр мнений - от "все замечательно" до "ничего хорошего". Но, как видите, в глазах тех, от кого зависит судьба показа 
картины, ложка дегтя перевешивает бочку меда. Тем более, когда эта "ложка дегтя" может навредить личной карьере. 
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Поясняю: фильм не был показан по региональному каналу Гагаузии, когда экс-башкан Георгий Табунщик готовился 
к  новым выборам.  Фильм отвергнут  нынешним главой  "Телерадио-Молдова"  Илие  Телешку  накануне  избрания  нового 
председателя компании (кстати,  и он сам подал заявку на эту должность).  Ну,  а теперешний глава автономии Михаил 
Формузал,  по  всей  видимости,  не  хочет  портить  имидж  защитника  гагаузского  народа:  со  слов  Ткача,  башкану  не 
понравились в фильме два момента. Один связан с распространенной в малокультурной среде этимологией слова "гагауз" 
(эту  "этимологию"  объясняет  и развенчивает  в  ленте видный этнограф, доктор истории Степан Курогло),  а  второй  -  с 
эпизодами, где бывший борец за гагаузское самоопределение Петр Маринчев строит вертолет во дворе своего дома в 
Чадыр-Лунге.  "Его  слишком  много",  -  процитировал  Сергей  Ткач  на  пресс-конференции  слова  Формузала.  Если  это 
действительно так, то остается только пожалеть о тех временах, когда любимый журналистской братией за открытость и 
доступность демократичный Михаил Макарович находился в оппозиции. 

Итак, люди, на плечах которых лежит определенная ответственность, не пожелали добавлять груз, тем самым, 
нарушив конституционное право остальных граждан на свободный доступ к информации. Понятно, что есть вещи, о которых 
нужно говорить деликатно. Гагаузская тематика, равно, как и приднестровская, требует особого, тонкого подхода: слишком 
много тут всего намешано. Но это не значит,  что о проблемах нельзя говорить, ни в одном законе этого не записано. 
Напротив, если полиэтническая Молдова взяла курс на евроинтеграцию, то должна принимать и условия игры, одним из 
которых является плюрализм мнений. А если это условие не выполняется, то извините, о каком "строительстве Европы в 
своем доме" может идти речь? Отказ от трансляции "Гагаузского узла" - частный случай, но уже ложащийся пунктиром в 
определенную тенденцию. Точно так же положен на полку документальный фильм Влада Друка "Испытание свободой" - 
пронзительная лента об истоках и результатах приднестровского конфликта. Его видели лишь избранные счастливчики на 
презентации в кишиневском Доме кино и на показе в Российском посольстве. 

А в Кодексе по телевидению и радиовещанию говорится о том, что определенный процент передач на местных 
телеканалах должен быть отечественного производства. А мы сетуем, что это дорого и что нет денег. Но вот в руки дают 
качественный продукт отечественной телеиндустрии: берите, показывайте. Нет. Низкопробные дешевые боевики, плохо 
отснятые музыкальные клипы, эротику, юмористические передачи с шутками на грани фола – это, пожалуйста. Проекты, 
связанные с гражданской позицией,  острая публицистика,  как  говорится,  "не прохонже".  Как бы чего не вышло.  Эпоха 
Молчалиных возвращается. 

Да,  при  таком положении дел,  похоже,  наше искусство еще долго не будет  принадлежать  народу.  Не  дорос, 
наверное.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14  марта. Абхазские  парламентарии  приняли  в  окончательном  чтении  постановление  "О  правовой  оценке 

агрессивной войны, развязанной Грузией против Абхазии в 1992-1993г.г.", а в первом чтении - постановление "О правовом 
статусе лиц, покинувших страну в результате агрессивной войны, развязанной Грузией против Абхазии в 1992-1993г.г.". 

14 марта. В ближайшее время будет сооружена 500-киловольтная электролиния, которая свяжет три государства - 
Азербайджан, Грузию и Турцию. Как сообщили в пресс-службе ОАО "Азерэнержи", эта линия электропередачи (ЛЭП) даст 
возможность увеличить стабильность энергосектора в Азербайджане и Грузии и позволит работать параллельно с турецкой 
энергосистемой и выйти на присоединение к европейской. 

14  марта. Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  министра  по  чрезвычайным ситуациям Белорусси 
Энвера Бариева. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Глава Азербайджана отметил успешное 
развитие сотрудничества между Баку и Минском в различных областях. 

14  марта. Председатель  комиссии  по  подготовке  к  вступлению  Азербайджана  во  Всемирную  Торговую 
Организацию (ВТО), министр экономического развития Гейдар Бабаев встретился с послом США в Баку Энн Дэрс. 

14  марта. Госсекретарь  США  Кандолиза  Райс и  глава  Пентагона  Роберт  Гейтс направили  письма  в  Палату 
представителей. Как передает агентство АПА, в письмах на имя спикера Палаты представителей Нэнси Пелоси и лидера 
Республиканской партии  Тома Лантоса оба официальных лица призвали не принимать законопроект о Геноциде армян. 
Райс отметила, что принятие закона нанесет ущерб американо-турецким отношениям и системе международных отношений 
США. Аналогичные доводы содержатся и в письме Гейтса.

15 марта. Одним из  вопросов,  обсуждаемых премьер-министром Грузии  Зурабом Ногаидели в  ходе  визита  в 
Германию, является конкретизация места будущей дислокации грузинского контингента в Афганистане. Об этом заявил сам 
Зураб Ногаидели на пресс-конференции по итогам встречи с министром обороны Германии  Францем Йозефом Юнгом, 
запись которой была показана 15 марта по грузинским телеканалам.

15  марта. Лидер  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили предлагает  президенту  Грузии  Михаилу 
Саакашвили выступить 15 марта перед парламентом страны не с ежегодным отчетом, а с заявлением о своей отставке. 

15  марта. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  сняты  2  поста  МВД  Южной  Осетии  в  селе  Кохат,  а  также 
незаконный пост грузинской полиции в н.п. Аргвици. Решение о снятии постов было принято на встрече сопредседателей от 
югоосетинской и грузинской сторон Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта 
Бориса Чочиева и Мераба Антадзе и при активном участии руководства командования Смешанных сил по поддержванию 
мира (ССПМ).

15 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая перед парламентом страны с ежегодным докладом, 
заявил, что грузинские власти готовы начать официальные отношения и переговоры с движением  Дмитрия Санакоева и 
сделают это в ближайший период. "Прошлый год был очень важен для Цхинвальского населения. Его свободная часть 
продемонстрировала, что доверяет местным лидерам - этническим осетинам. Они прекрасно понимают важность и, думаю, 
пытаются содействовать пути мирного урегулирования конфликтов.

15 марта. Несмотря на заявления директора Агентства по ПРО США генерал-лейтенанта Генри Оберинга о том, 
что США не обращались ни к одной стране относительно размещения ПРО, кроме Чехии и Польши, президент Южной 
Осетии  Эдуард  Кокойты заявил  о  раскрытии  "заговора  Пентагона".  По  словам  Кокойты,  в  Казбегском  районе  Грузии, 
недалеко от границы с Россией, "идет подготовка к размещению мощной радиолокационной станции военного назначения". 
Еще одна станция, как утверждает Кокойты, будет размещена в зоне грузино-осетинского конфликта на территории Грузии.

15 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял специального представителя Генерального секретаря 
НАТО по  Южному  Кавказу  и  Средней  Азии  Роберта  Симмонса.  Президент  подчеркнул,  что  Азербайджан  активно 
сотрудничает с НАТО. Напомнив о своем визите в Брюссель, Алиев отметил, что в ходе него был проведен плодотворный 
обмен  мнениями  с  Генеральным  секретарем  НАТО  Яапом  де  Хооп  Схеффером.  В  свою  очередь  Роберт  Симмонс 
подчеркнул, что визит главы азербайджанского государства в Брюссель прошел успешно. О других подробностях встречи 
не сообщается.

15 марта. 11 документов подписано в ходе визита президента Азербайджана Ильхама Алиева в Таджикистан. В 
частности,  Договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Таджикистаном  и  Азербайджаном,  Межправительственные 
соглашения о взаимных безвизовых поездках граждан Таджикистана и Азербайджана, о поощрении и взаимной защите 
инвестиций, о торгово-экономическом сотрудничестве, в области международных автомобильных сообщений, культуры и 
искусства,  о  сотрудничестве  и  взаимной  помощи  в  таможенных  делах,  о  сотрудничестве  в  области  туризма, 
стандартизации, метрологии, сертификации и аккредитации, железнодорожного транспорта и о воздушном сообщении. Со 
времени  обретения  независимости  двух  стран  это  первый  официальный  визит  азербайджанского  руководства  в 
Таджикистан.

15  марта. Азербайджан  в  настоящий  момент  ждет  от  иранской  стороны  предложения  по  строительству 
автомагистрали Алят-Астара. Об этом сообщил, заместитель министра транспорта Азербайджана Муса Панахов, уточнив, 
что  в  Баку  должна  приехать  иранская  делегация.  Согласно  замыслу  разработчиков,  автомагистраль  будет  короче 
существующей  примерно  на  50  км,  так  как  она  "обойдет  стороной  несколько  районных  центров".  Иранская  сторона 
предлагает для строительства этой автомагистрали свою финансовую помощь при условии, что в строительство будут 
привлечены  и  иранские  компании.  Но  в  этом  вопросе  у  Азербайджана  имеются  свои  аргументы.  Отметим,  что 
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строительство  1  км  4-хполосного  шоссе  обходится  приблизительно  $1  млн,  а  длина  автомагистрали  Алят-Астара 
составляет около 230 км.

15 марта. 2007-й год является последним в Азербайджане, когда можно транслировать зарубежные фильмы не на 
государственном языке. Об этом сообщил председатель Национального совета по телерадиовещанию (НСТР) Нушираван 
Магеррамли,  отметив,  что  телеканалы пока  не  обладают  достаточными  техническими  и  финансовыми возможностями 
дубляжа иностранных фильмов.

15 марта. Израильский Кнессет снял с повестки дня обсуждение вопроса о геноциде армян в первой четверти ХХ 
века.  За это предложение  проголосовали 15 депутатов,  а  12 высказались  за перенос  дискуссии в  комиссии  Кнессета. 
Израиль и Турция тесно сотрудничают в сфере обороны, торговли, туризма и др. Иерусалим молчаливо поддерживает 
Анкару,  несмотря  на  пережитую  еврейским  народом  Катастрофу  и  борьбу  Израиля  против  тех,  кто  отрицает  факт 
Холокоста. Инициатором обсуждения, посвященного геноциду армян, был Хаим Орон (МЕРЕЦ-ЯХАД). Но на Орона оказали 
давление министерство иностранных дел и канцелярия премьер-министра. Они просили парламентария снять предложение 
с повестки дня,  чтобы "не подвергать  опасности отношения Израиля с  Турцией".  Представители армянской общины в 
Израиле заявили о том, что разочарованы решением депутатов.

15 марта. Первый рейс парома по направлению порт "Кавказ" (Россия) - Поти (Грузия) намечен на начало апреля 
текущего года. Как сообщили в министерстве транспорта и связи Армении, запуск паромного сообщения начнется после 
завершения испытательных работ. Отметим, что владелец парома, председатель "Резерв капитал корпорейшен"  Хаким 
Матчянов в середине февраля в Ереване заявлял, что паром на воду будет спущен 1 марта, а его эксплуатация начнется с 
15 марта. 

15  марта. В  Сенат  США  представлен  проект  резолюции  о  Геноциде  армян  в  Османской  Турции  1915  года, 
инициаторами  которого  являются  сенатор-демократ  Ричард  Дарбин (замглавы  сенатского  большинства)  и  сенатор-
республиканец  Джон Энсайн.  Этот  проект  аналогичен проекту резолюции №106,  внесенному в  Палату представителей 
Конгресса США в конце января с.г.  конгрессменами  Адамом Шиффом,  Джорджем Радановичем,  Фрэнком Палоне,  Джо 
Нолленбергом,  Бредом  Шерманом и  Тадеусом  МакКотером.  Отметим,  что  представленный  в  Палате  представителей 
документ получил поддержку уже 180 конгрессменов.

15 марта. "Формулировка в  докладе госдепа США по правам человека, согласно которой Нагорный Карабах и 
территории подконтрольные НКР именуются  "оккупированными  территориями",  неприемлема",  -  об этом в  ходе пресс-
конференции в Ереване заявил спикер парламента Армении  Тигран Торосян. По его словам, неприемлемость подобных 
формулировок обусловлена двумя факторами. "Во-первых, НКР не имел никакого отношения к сути документа, который, как 
известно, был посвящен правам человека, во-вторых, с той, точки зрения, что США являются страной-сопредседателем в 
рамках  Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию  карабахского  конфликта",  -  заявил  Торосян,  добавив,  что  они 
"неприемлемы и  грубы,  тем  более,  что  ни  в  одном международном документе  Нагорный Карабах  не  отмечается,  как 
оккупированная  территория".  Армянская  сторона  представила  Госдепартаменту  США  свои  наблюдения  и  замечания 
относительно доклада по ситуации с правами человека в Армении в 2006 году. Министр иностранных дел Армении Вардан 
Осканян в ходе прес-конференции 12 марта заявил, что встретился с временным поверенным в делах США в Армении и 
выразил несогласие армянской стороны относительно формулировки, указав на фактические ошибки в докладе.

15  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  Генерального  секретаря  ОДКБ Николая  Бордюжу.  Как 
сообщили  в  пресс-службе  главы  армянского  государства,  в  ходе  встречи  стороны  обсудили  основные  проблемы 
организации,  пути  их  решения,  а  также  вопросы  связанные  с  улучшением  деятельности  организации,  повышения  ее 
эффективности.

15 марта. Правительство Армении в ходе очередного заседания одобрило предложение о подписании соглашения 
между  правительствами  Армении  и  Венгрии  "Об  исключении  двойного  налогообложения  доходов  и  недвижимости  и 
предотвращения  уклонения  от  налогов".  Как  сообщили в  пресс-службе  правительства  Армении,  было также  одобрено 
предложение о подписании соглашения между правительством Армении и США о воздушном транспорте (соглашение об 
"открытом небе").

15  марта. Армянской  стороне  пришло  официальное  приглашение  от  Турции  принять  участие  в  церемонии 
открытия армянской церкви "Сурб Хач" на острове Ахтамар в озере Ван. Об этом заявила министр культуры и по вопросам 
молодежи Армении Асмик Погосян, отметив, что официальное приглашение было выслано лично на ее имя. Министр не 
исключила, что армянскую делегацию возглавит ее заместитель. Вместе с тем, по ее словам, некоторые общественные 
организации Армении уже выразили желание направить своих представителей в составе делегации в Турцию. О своем 
желании присутствовать на открытии церкви также заявил и министр культуры, охраны памятников и спорта Грузии Георгий 
Габашвили.

16 марта. "Если мы хотим быть надежно защищенными, то в ближайший период у нас должен быть подготовлен 
100-тысячный состав резервистов",  -  об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили,  выступая 15 марта перед 
парламентом страны с ежегодным докладом.

16  марта. 15-16  марта  2007  года  в  городе  Трабзон  (Турция)  прошел  4-й  съезд  Национальной  ассамблеи 
азербайджанцев Грузии (НААГ). Об этом сообщили в аналитико-информационном центре НААГ, отметив, что съезд носил 
закрытый  характер.  Были  обсуждены  и  рассмотрены  следующие  вопросы:  политическая  и  экономическая  ситуация  в 
Грузии;  дискриминационная  политика  режима  Саакашвили  в  отношении  азербайджанцев  в  Грузии;  права  человека  и 
уважение прав национальных меньшинств; участие НААГ в следующих парламентских и президентских выборах Грузии.

16 марта. Завершился визит в Москву вице-спикера парламента Азербайджана Валех Алескеров. Как сообщили в 
пресс-службе  азербайджанского  парламента,  в  ходе  визита  Алескеров  и  посол  Азербайджана  в  России  Полад 
Бюльбюльоглу приняли  участие  в  парламентских  слушаниях  по  проблеме  правового  обеспечения  экономической  и 
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энергетической  безопасности  государств  Содружества  Каспийского  региона.  Затем  азербайджанская  делегация 
встретилась с заместителем председателя  Федерального собрания Совета Федерации РФ  Светланой Орловой. В ходе 
встречи были обсуждены насущные вопросы, касающиеся двусторонних отношений, межпарламентских связей, состоялся 
обмен мнениями по актуальным вопросам образования,  миграции и др.  Орлова поделилась своими впечатлениями от 
недавнего визита в Баку и встречи с президентом  Ильхамом Алиевым, подчеркнув его вклад в развитие и укрепление 
двусторонних российско-азербайджанских отношений. Стороны выразили удовлетворение уровнем партнерства, отметив 
при этом, что имеется значительный потенциал для его развития, и предстоящий визит в Азербайджан спикера верхней 
палаты Сергея Миронова будет еще одним шагом на пути углубления этих отношений.

 16  марта.  Государственная  нефтяная  компания  Азербайджана (ГНКАР)  во  втором  квартале  2007  года  не 
возобновит  транспортировки  нефти  по  трубопроводу  Баку-Новороссийск,  прекращенные  с  января.  Как  сообщил  вице-
президент  ГНКАР  Эльшад  Насиров,  возобновление  экспорта  по  этому  трубопроводу  зависит  от  потребления 
энергоносителей  в  Азербайджане.  "Если  спрос  на  энергоносители  снизится,  и  нам  потребуется  меньше  нефти  для 
переработки,  мы можем возобновить  экспорт",  -  сказал  Насиров.  Экспорт  был  прекращен  в  связи  с  дополнительным 
спросом на мазут внутри страны после отказа от импорта газа из России по цене $235 за 1 тыс. кубических метров. "Баку-
Новороссийск сейчас используется за счет нефти с Азери-Чыраг-Гюнешли (консорциум АМОК)", - сказал Эльшад Насиров. 
Об этом сообщает ИА "Финэко".

16 марта. В Баку группа членов политического движения "Путь Азербайджана" провела несанкционированную 
акцию перед посольством Грузии в Азербайджане, протестуя против закрытия азербайджанских школ в Грузии и нарушения 
прав азербайджанцев - граждан Грузии. 

16  марта. Северо-атлантический  "альянс  открыт  для  всех  стран".  Об  этом заявил  заместитель  генерального 
секретаря НАТО и специальный представитель по Южному Кавказу Роберт Симмонс по итогам визита в Азербайджан. Он 
подчеркнул, что Азербайджан пока не предпринимает значимых шагов по вступлению в НАТО и предпочитает взаимное 
сотрудничество  в  рамках  Плана  индивидуального  партнерства.  По  словам  Симмонса,  уже  закончился  первый  этап 
сотрудничества, который длился 2 года и охватывал "общественную дипломатию, общие ценности, настойчивые реформы 
и чрезвычайное, гражданское планирование". Заместитель генсека НАТО отметил, что в ближайшее время в Брюсселе 
подведут  итоги  первого  и  приступят  к  планированию  второго  этапа.  На  вопрос  не  являются  ли  операции  США  в 
Афганистане, Косово, Ираке и определенные планы по Ирану реализацией модернизированной доктрины Монро, Симмонс 
ответил, что представляет не американское государство, а НАТО, и что все эти действия направлены на защиту мира. Он 
заявил, что Альянс не планирует проведение тех или иных военных действий в Иране. Вводить санкции против Ирана - 
дело  Совета  Безопасности  ООН.  Отметим,  что  самым интересным заявлением Симмонса  стало  следующее:  "один из 
аэродромов Азербайджана, возможно, будет официально служить для переброски военных сил НАТО в Афганистан".

16 марта. Программа "Вызовы тысячелетия" в Армении может быть заморожена, если в стране произойдет "что-то 
кричащее" - скажем, выборы не состоятся или будут отменены - не перенесены, а именно отменены: в этом случае будет 
применена  статья  программы  о  замораживании  помощи.  Об  этом  заявил  исполнительный  директор  американской 
корпорации  "Вызовы  Тысячелетия"  Джон  Данилович,  выступая  в  подкомиссии  по  ассигнованиям  и  долгосрочным 
программам Палаты представителей Конгресса США.

17 марта. Сенат США проголосовал за законопроект о поддержке вступления Грузии и Украины в НАТО, а также о 
выделении  из  американского  бюджета  финансовых  средств  этим  странам  в  рамках  программы  содействия  в  сфере 
безопасности для подготовки к вступлению в альянс. Закон "Об укреплении свободы в рамках НАТО" принят единогласно.

17 марта. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе направилась с недельным рабочим визитом в 
США.  Об  этом  сообщили  в  пресс-центре  парламента  Грузии.  В  ходе  визита  Нино  Бурджанадзе  проведет  встречи  в 
Конгрессе, Сенате, Пентагоне и Госдепартаменте США. Состоятся также встречи Нино Бурджанадзе с исполнительным 
директором программы "Millenium Challange", президентом Международного республиканского института и председателем 
Национально-демократического  института.  В  рамках  визита  Нино  Бурджанадзе  выступит  с  докладом на  чрезвычайной 
встрече  "Грузия  на  пути  демократического  развития  и  североатлантической  интеграции"  в  Центре  стратегических  и 
международных исследований (CSIS), примет участие в приуроченной к визиту презентации грузинского вина.

17 марта. Очередной, шестой транш  МВФ по программе финансовой помощи Грузии в рамках программы по 
сокращению бедности и содействию экономическому росту (PRGF) в размере $21,1 млн. (14 млн. SDR) поступил на счет 
Национального банка Грузии. Об этом сообщили в Национальном банке Грузии.

17  марта. Аппарат  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  требует 
немедленного  освобождения  задержанных  абхазской  стороной  1  марта  трех  граждан  Грузии,  призывавших  население 
Абхазии  бойкотировать  так  называемые  "парламентские  выборы".  Об  этом  говорится  в  распространенном  заявлении 
аппарата госминистра.

18 марта. Грузия вступит в  НАТО, но без Абхазии и Южной Осетии. Это совершенно очевидно сейчас, когда 
Абхазия - своего рода "красная черта" для России, которая находится во всех отношениях на подъеме, секретарь Совбеза 
Абхазии  Станислав Лакоба. По его словам, вопрос еще состоит в другом: нужно ли Грузии вступление в НАТО, если не 
будет территориальной целостности бывшей Грузинской ССР. "Я не исключаю, что Саакашвили и сам знает, что войдет в 
НАТО без Абхазии и Южной Осетии",  -  заметил он,  добавив,  что "сегодня в  Грузии идет большая полемика по этому 
вопросу. "НАТО, как сказал Лакоба, хотя и американская организация, нельзя забывать о том, что в нее входят и страны 
Европы,  в  том числе и старой Европы -  Германия,  Франции и др".  -  "Как они будут  относиться к  тому,  что создастся 
критическая обстановка между Россией и Западом в целом, тем более, что даже канцлер Германии заявила, что Россия 
должна быть частью Евросоюза".
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19  марта. Второй  тур  голосования  на  парламентских  выборах,  прошедший  накануне  в  Абхазии  признан 
состоявшимся. В Абхазии оглашены результаты повторного голосования в парламент республики. Второй тур прошел в 17 
избирательных округах Абхазии. Явка избирателей на выборах составила 43,2 %. 

19 марта. Президент Абхазии Сергей Багапш удовлетворен итогами избирательной кампании. Об этом сообщил 
представитель президента Абхазии в СМИ  Кристиан Бжания. Бжания отметил, что, по мнению главы государства, народ 
избрал в высший законодательный орган страны достойных представителей, вне зависимости от того являются ли они 
представителями оппозиции, нейтральными кандидатами или кандидатами, поддерживающими действующие власти. При 
этом, Багапш согласился с мнением о необходимости корректировки избирательного законодательства Абхазии. Президент 
высказал  мнение  о  разработке  новых  принципов  проведения  выборов,  которые  сочетали  бы  мажоритарную 
пропорциональную избирательную систему. Президент Сергей Багапш выразил уверенность в том, что исполнительная и 
законодательная  ветви  власти  будут  также  плодотворно  сотрудничать,  поскольку  главная  цель  абхазского  общества  - 
международное признание независимости Абхазии, заключил Бжания.

19 марта. В селе Курта, расположенном в зоне грузино-осетинского конфликта состоялась встреча президента 
Грузии  Михаила  Саакашвили с  "альтернативным  президентом"  Южной  Осетии,  лидером  общественной  организации 
"Движение народ Южной Осетии - за мир" Дмитрием Санакоевым. Это была их первая встреча после того, как президент 
Грузии, выступая перед парламентом страны с ежегодным докладом,  высказал интерес к  деятельности возглавляемой 
Санакоевым общественной организации "Движение народ Южной Осетии - за мир". Беседа Дмитрия Санакоева и Михаила 
Саакашвили в правительственной резиденции в Курта проходила в формате "один на один" и продлилась около часа.

19 марта. В Армению по газопроводу Иран-Армения начал поступать первый поток иранского газа. Торжественная 
церемония открытия состоялась при участии президентов Армении и Ирана Роберта Кочаряна и Махмуда Ахмадинежада, а 
также высокопоставленных лиц обоих государств. Президент Ахмадинежад прибыл на церемонию открытия на автомобиле 
из-за плохих погодных условий, хотя изначально планировалось, что президент Ирана прилетит в населенный пункт Агарак 
(армяно-иранская  граница  -  ред.)  на  вертолете.  На  данный  момент  все  строительные  работы  завершены,  ведется 
тестирование газопровода, после завершения которых, через несколько месяцев, иранский газопровод будет полностью 
подсоединен к газораспределительной системе Армении.

19  марта. Министры  энергетики  Армении  и  Ирана  Армен  Мовсисян и  Саид  Парвизи  Фаттах подписали 
межправительственное соглашение о строительстве ГЭС, которая будет расположена на приграничной реке Аракс.  Две 
подстанции ГЭС будут расположены на разных берегах Аракса. Согласно предварительной договоренности, строительные 
работы должны начаться в 2007 году и завершены в течение 6 лет. Мощность ГЭС на территории Армении составит 140 
МВт,  такой  же  будет  мощность  ГЭС  на  иранской  территории.  Согласно  разработанной  схеме,  каждая  сторона 
профинансирует  строительство  подстанции  на  своей  территории.  Не  исключено,  что  Иран  предоставит  Армении  и 
кредитные средства для осуществления проекта.  Условия проведения тендера на строительство ГЭС стороны обсудят 
через 2-3 месяца. По предварительным данным, стоимость работ на армянской территории составит порядка $200 млн.

19  марта. Между  Арменией  и  Конго  установили  дипломатические  отношения.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
министерства иностранных дел Армении, в армянском представительстве ООН посол Армении Армен Мартиросян и посол 
Конго подписали совместную декларацию об установлении дипломатических отношений между двумя странами.

20 марта. С территории Абхазии ни боевые вертолеты, ни самолеты минувшей ночью в воздух не поднимались. 
Об этом заявил заместитель министра обороны Абхазии Гарри Купалба, комментируя распространенную грузинскими СМИ 
информацию, согласно которой якобы взлетевшие с территории Абхазии два боевых вертолета Ми-24 и два самолета Су-
25 залетели около получаса кружили над верхней частью Кодорского ущелья, а затем скрылись в направлении российской 
территории.  Как  заявил  Гарри  Купалба,  на  территорию  Кодорского  ущелья  залетают  сами  же  грузинские  боевые 
летательные аппараты, а потом грузинская сторона "твердит на весь мир совершенно обратное". "Этим грузинская сторона 
демонстрирует  свое  желание  вытеснить  из  зоны  грузино-абхазского  конфликта  российские  "голубые  каски"",  -  заявил 
замминистра обороны Абхазии.

20 марта. "Россия сейчас имеет уникальный и, возможно, последний шанс сохранить свое влияние на Южном 
Кавказе  -  это  признать  Абхазию и  Южную  Осетию".  Об этом в  интервью "Московскому  комсомольцу"  заявил  министр 
иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, принимающий участие в московской встрече глав МИД Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровья.

20 марта. Совместный патруль представителей миссии наблюдателей ООН в Грузии и российских миротворцев по 
итогам мониторинга Кодорского ущелья 5-7 марта не обнаружил в верхней части ущелья тяжелого вооружения, говорится в 
распространенном заявлении миссии наблюдателей ООН в Грузии.

20 марта. Командование Объединенным штабом Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-
осетинского конфликта опровергло сообщение грузинских СМИ об обстреле в  районе осетинского села Исаккау (  зона 
грузино-осетинского конфликта-ред) вертолета МИ-24 ВВС Грузии.

20 марта. Приказом премьер-министра Грузии  Зураба Ногаидели директор Корпорации нефти и газа Грузии по 
международным  вопросам  Николоз  Вашакидзе назначен  заместителем  министра  иностранных  дел  Грузии.  Об  этом 
сообщили в министерстве иностранных дел Грузии.

20  марта. Накануне  праздника  Новруз  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев издал  очередной  указ  о 
помиловании. Указом помилованы 100 осужденных. Среди них политзаключенный Кярамят Керимов, которому пожизненная 
мера заключения заменена на 25 лет заключения. Правозащитный Центр Азербайджана (ПЦА) приветствует очередной шаг 
правительства, направленный на решение проблемы политических заключенных. 

20 марта. На данном этапе Азербайджан и Армения должны более активно работать с общественностью для 
подписания мирного соглашения, заявил спецпредставитель Евросоюза на Южном Кавказе Питер Семнеби. По его словам, 
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в  отношении  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  можно  сделать  намного  больше  и  с  армянской,  и  с 
азербайджанской стороны.

20 марта. Заместитель министра иностранных дел Азербайджана  Араз Азимов находится в Брюсселе в целях 
проведения в штаб-квартире Североатлантического альянса двусторонних консультаций в рамках Плана сотрудничества по 
индивидуальному партнерству (ПСИП) Азербайджана. Об этом сообщили в пресс-службе МИД Азербайджана.

20 марта. Беспристрастность США, как сопредседательствующей страны МГ ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта,  может  встать под вопрос.  Об этом на пресс-конференции заявил глава офиса "Ай  Дат"  АРФ 
"Дашнакцутюн"  Киро  Маноян,  комментируя  доклад  Госдепа  США  по  правам  человека,  где  Нагорный  Карабах  и 
подконтрольные НК территории именуются "оккупированными территориями". По его словам, данная формулировка - еще 
один рычаг давления на Армению со стороны США в предвыборный период.

20 марта. Президент Армении Роберт Кочарян 15 марта подписал закон, предусматривающий налоговые льготы 
для  компаний,  занятых  в  строительстве  газопровода  Мегри-Каджаран.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  президента 
Армении.

20 марта. США заинтересованы в открытии армяно-турецкой границы,  поскольку  в  таком случае Армения не 
сможет  оправдать  свое  сотрудничество  с  Ираном.  Об этом на  пресс-конференции  заявил глава  офиса  "Ай  Дат"  АРФ 
"Дашнакцутюн" Киро Маноян.

20 марта. Газопровод Иран - Армения, торжественное открытие которого состоялось будет передан России. Об 
этом в ходе пресс-конференции 20 марта в Ереване заявил глава партии "Демократический путь" депутат Манук Гаспарян. 
По его словам, "еще в марте прошлого года (6 апреля 2006 года) распространила информацию о том, что между армянской 
и  российской  стороной  достигнута  договоренность  о  передаче  газопровода  России".  "В  дальнейшем армянские  власти 
замяли этот вопрос, заявив, что пока газопровод не построен, его нельзя продать", - напомнил парламентарий.

20 марта. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял руководителя наблюдательской миссии 
БДИПЧ/ОБСЕ Бориса  Фрлеца.  В  ходе  встречи  Фрлец  проинформировал,  что  с  целью  осуществления  долгосрочной 
наблюдательской миссии за парламентскими выборами в Армении в Ереване 19 марта открылся центр БДИПЧ/ОБСЕ. Он 
также проинформировал,  что намечаются встречи наблюдателей с членами  ЦИК,  участвующими и не участвующими в 
выборах  партиями,  и  представителями  СМИ.  Накануне  дня  выборов,  в  Армению  прибудет  300  наблюдателей, 
представляющих ОБСЕ, которые буду осуществлять краткосрочную наблюдательскую миссию.  В свою очередь Вардан 
Осканян выразил готовность содействовать наблюдателям в осуществлении их миссии, он также подчеркнул, что власти 
Армении заинтересованы в проведении свободных и справедливых выборов. Собеседники особо подчеркнули важную роль 
всех сил, участвующих в выборах.

21 марта. В территориальных водах Грузии за нарушение правил судоходства задержано судно под российским 
флагом. Об этом сообщает агентство IPN, отмечая, что сухогруз "Родонит" был задержан сотрудниками батумской базы 
береговой  охраны  Грузии,  когда  направлялся  из  Турции  в  Батуми  для  загрузки  металлоломом.  Он  был  остановлен 
пограничниками в акватории Сарпи в 119-й запретной зоне. В настоящее время судно находится на рейде батумского порта. 
Согласно Кодексу административных нарушений, за данное нарушение предусмотрен штраф в размере 50 тысяч лари 
($28,5 тыс). В случае неуплаты штрафа судно будет продано с аукциона.

21 марта. Спецпредставитель ЕС в странах Южного Кавказа  Питер Семнеби представил новый план, который 
предусматривает усиление роли Европейского  Союза в  процессе урегулирования конфликтов в  Грузии,  в  том числе и 
осуществление мониторинга в Рокском тоннеле (Южная Осетия). Об этом сообщает 20 марта EUobserver.com со ссылкой 
на неназванный дипломатический источник. Состоящий из 15 пунктов план, с которым Семнеби ознакомил дипломатов ЕС 
на прошлой неделе, будет обсуждаться послами стран ЕС 27 марта.

21 марта. Инспекция здравоохранения Эстонии предписала изъять из  продажи грузинскую минеральную воду 
"Боржоми", разлитую на 38-м и 41-м источниках. Причиной такого решения называется повышенное содержание в воде 
металла - бария, которое при постоянном и длительном употреблении напитка может увеличить риск сердечно-сосудистых 
заболеваний.  По  заявлению  Инспекции,  гораздо  более  серьёзным  нарушением  является  тот  факт,  что  "Боржоми"  из 
названных источников отсутствует в списке природных минеральных вод, опубликованном на сайте Европейской Комиссии, 
что является для природных минеральных вод обязательным. Аналогичное отклонение от нормы в некоторых партиях 
"Боржоми",  сообщает  газета,  обнаружил  и  Латвийский  ветеринарно-продуктовый  департамент.  Содержание  бария 
превышало норму в шесть раз.

21 марта. Первый поезд по железной дороге Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси - Баку пройдет в мае 
2010  года.  Об  этом  заявил  генеральный  директор  ООО "Грузинская  железная  дорога"  Ираклий  Эзугбая,  информируя 
комитет парламента Грузии по внешним связям на заседании о состоянии дел по проекту  Карс - Ахалкалаки - Тбилиси - 
Баку.  В свою очередь, министр экономического развития Грузии  Гиорги Арвеладзе заметил, что реализация указанного 
проекта увеличит доходы в бюджет Грузии и инвестиционный потенциал страны.

21  марта. Азербайджан  призывает  страны  Евросоюза  покупать  газ  не  через  Россию,  а  непосредственно  у 
Туркмении. Об этом заявил замминистра иностранных дел Азербайджана Араз Азимов. Согласно источнику, замглавы МИД 
Азербайджана подчеркнул, что для этих целей можно будет использовать Транс-Каспийский трубопровод, который будет 
введен  в  эксплуатацию  в  будущем  году  и  который  проходит  через  Азербайджан,  Грузию  и  Турцию.  Все  это  будет 
способствовать усилению энергетической безопасности стран ЕС, заявил азербайджанский дипломат.

21 марта. Все проводившиеся в  Армении до сегодняшнего дня выборы не соответствовали демократическим 
стандартам  ОБСЕ,  и  предстоящие  12  мая  с.  г  парламентские  выборы создают  возможность  изменить  существующую 
негативную тенденцию. Об этом заявил на пресс-конференции глава наблюдательской миссии БДИПЧ/ОБСЕ, посол Борис 
Фрлец. По его словам, измененный избирательный кодекс обеспечивает юридическую базу для проведения справедливых 
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выборов. Посол отметил, что в Армении будут находиться 13 долгосрочных экспертов, а до конца текущей недели в страну 
прибудут еще 29 долгосрочных наблюдателей. 

21  марта. Госдепартамент  США  признал  наличие  в  докладе  по  правам  человека  в  Армении  неверных 
формулировок. Об этом на пресс-конференции заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян, комментируя 
тот факт, что в докладе Госдепа США Нагорный Карабах и подконтрольные ему территории именуются "оккупированными 
территориями".

21 марта. Армения и Израиль должны предпринять реальные шаги по активизации двустороннего сотрудничества. 
Необходимость таких шагов была подчеркнута в ходе в Ереване встречи главы МИД Армении Вардана Осканяна и посла 
Израиля  в  Армении  Эхуда  Гола (резиденция  в  Иерусалиме),  который  вручил  министру  копии  верительных  грамот. 
Собеседники согласились в мнении,  что активизации двусторонних  отношений будут  способствовать взаимные визиты, 
консультации на уровне МИД двух стран, а также расширение договорно-правового поля. Вместе с тем участники встречи 
обсудили  региональную  проблематику,  а  также  перспективы  урегулирования  палестино-израильского  и  нагорно-
карабахского конфликтов.

22  марта. Указом  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили от  21  марта,  командующим  Военно-воздушными 
силами министерства обороны Грузии назначен полковник Давид Наирашвили, сменив на этой должности Алана Лакоева. 
Данная  кадровая перестановка  была осуществлена  после  того,  как  12  марта  в  Душетском районе  (Восточная  Грузия) 
потерпел крушение вертолет Ми-24 минобороны, в результате чего трое членов экипажа погибли. Расследование в связи с 
этим инцидентом пока не завершено.

22  марта. Сопредседатели  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта не пришли к конструктивным решениям в ходе первого заседания в Стамбуле. Как сообщили в государственном 
комитете печати и информации республики, в ходе первого заседания СКК стороны обсудили вопросы миротворческой 
операции,  а  также  программу  экономического  восстановления  Южной  Осетии.  "В  первый  день  работы  к  каким-то 
конструктивным решениям стороны не пришли. Обсуждение вопросов переговорного процесса и ряд других актуальных 
проблем продолжится сегодня", - отметили в госкомитете. В комитете также опровергли информацию ряда СМИ о том, что 
президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты находится в Стамбуле. "Президент находится с рабочей поездкой в Москве",- 
сообщили в комитете.

22 марта. Азербайджан не планирует отказываться от российского вооружения и переходить на американское. 
Такое заявление сделал в Вашингтоне министр иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров. "У нас есть очень 
хорошее  российское  вооружение.  Зачем  его  менять?  Главное  -  личный  состав  армии  им  хорошо  владеет.  В  случае 
перехода ведь придется переучивать солдат", - заявил глава МИД Азербайджана. Вместе с тем Мамедъяров отметил, что 
между Азербайджаном и США развивается "достаточно  хорошее военное  сотрудничество".  "В  контексте двустороннего 
военного сотрудничества и в рамках программы НАТО "Партнерство ради мира" у нас есть очень интересные программы, в 
частности, по терроризму и нераспространению оружия массового уничтожения",  -  сообщил Мамедъяров. На встрече с 
генсеком  ООН глава  азербайджанского  МИД вручил  Пан  Ги  Муну приглашение  президента  Ильхама  Алиева посетить 
Азербайджан. В свою очередь, Мун принял приглашение Алиева. На встрече министр и генсек обсудили также вопросы 
реформирования структур ООН.

22 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили по приглашению президента Армении Роберта Кочаряна прибыл 
с  однодневным  частным  визитом  в  Армению.  Главы  двух  государств  находятся  в  курортном  городе  Цахказдоре,  где 
проведут встречу, а также короткий отдых, в частности, будут кататься на лыжах.

22 марта. Правительство Армении в ходе очередного заседания приняло решение продать свои 10% или 1883771 
акций телекоммуникационной компании "АрменТел" владельцу остальных акций ОАО "ВымпелКом". Как сообщили в пресс-
службе правительства Армении, цена акций утверждена в размере 1/9 суммы, за которую "ВымпелКом" приобрел 90% 
акций "АрменТел" у бывшего владельца - греческой компании OTE.

23 марта. Четырехсторонняя группа по выявлению фактов нарушения Московского соглашения о прекращении 
огня  и  разъединении  сил  от  14  мая  1994  года  направится  в  верхнюю  часть  Кодорского  ущелья  (единственный 
подконтрольный Тбилиси регион Абхазии - ред.) с целью дополнительного расследования инцидента 11 марта. В состав 
совместной группы, которая будет находиться в Кодорском ущелье 3-4 дня, вошли по три представителя от абхазской и 
грузинской сторон, миротворческих сил России и военные наблюдатели ООН. С 13 марта группа проводила в верхней части 
Кодорского ущелья собственное расследование. 13-16 марта группа провела мониторинг в связи с обстрелом верхней части 
Кодорского  ущелья,  который,  по  утверждению  грузинской  стороны,  имел  место  в  ночь  на  12  марта.  Окончательные 
результаты расследования обещали огласить 19 марта, однако результаты обнародованы не были. Анализ вещественных 
доказательств проводился в Грузии.

23 марта. "Я официально заявляю, что оппозиция никаких путчей и переворотов не собирается совершать". Об 
этом  заявил  вице-президент  Абхазии  Рауль  Хаджимба,  выступая  на  собрании  оппозиционных  движений  Абхазии.  По 
словам вице-президента, "есть власть, избранная народом. И власть должна сделать все, чтобы объединить людей". "К 
сожалению, действия властей, которые имели место после парламентских и президентских выборов, говорит о том, что 
власть должна призадуматься", - заявил Рауль Хаджимба, отметив, что "в результатах - небольшая разница". Он также 
категорически опроверг сообщения о своей отставке с занимаемой должности. Вместе с  тем он выразил несогласие с 
заявлениями некоторых чиновников о том, что к власти рвутся наркоманы и преступники. "Я хотел бы спросить у тех, кто 
говорил об этом. И пусть он покажет пальцем на тех людей, которые относятся к этой категории", - сказал Хаджимба. По его 
информации, ходят также слухи, что "эти люди могут прийти в правительственные здания и попытаться выгнать нас из этих 
зданий". "Никто никого не собирается выгонять", - заявил вице-президент, подчеркнув также, что сторонники оппозиции не 
собираются совершать перевороты - все эти слухи не имеют под собой никаких оснований.
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23 марта. Корпорация нефти и газа Грузии открыла в Азербайджане представительство, главой которого назначен 
бывший Чрезвычайный и Полномочный посол Грузии в Азербайджане Зураб Гумберидзе. Как заявляют в корпорации, Зураб 
Гумберидзе  будет  координировать  в  Азербайджане  и  подготавливать  деловые  встречи  с  компанией  -  поставщиком 
азербайджанского  газа,  а  также  проводить  первичные  переговоры  и  технические  встречи  с  компаниями-партнерами, 
займется оценкой предоставленных предложений, информацию о которых затем представит руководству корпорации. 

23  марта. По  итогам  встречи  сопредседателей  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию 
грузино-осетинского конфликта в Стамбуле достигнута договоренность возможного проведения встречи сопредседателей в 
Тбилиси, а также встречи министров внутренних дел сторон СКК. Стороны обсудили вопросы развития переговоров по 
урегулированию конфликта, сотрудничества правоохранительных органов сторон в борьбе с преступностью и т. д.

23 марта. Широкий спектр вопросов экономического сотрудничества между Грузией и Туркмении был обсужден в 
ходе  двухдневного  рабочего  визита  в  Ашхабад  правительственной  делегации  Грузии  во  главе  с  премьер-министром 
Зурабом Ногаидели. В числе этих вопросов - возможность поставок в Грузию туркменского природного газа, перспективы 
транзита туркменских энергоносителей  и грузов через Грузию в  Европу,  полное покрытие  Грузией госдолга  Туркмении 
(оставшиеся около $40 млн. долга Грузия планирует погасить до конца 2008 года) и др. Были обсуждены также перспективы 
трехстороннего сотрудничества Грузии, Туркмении и Азербайджана. 

23 марта. Российская и грузинская стороны возобновили процесс переговоров по вопросу вывода российских 
военных баз с территории Грузии, сообщили в министерстве обороны Грузии. По информации министерства, в оборонном 
ведомстве  Грузии состоялась встреча  представителей  министерств  обороны,  МВД,  юстиции и ряда  других  госструктур 
Грузии с представителями ГРВЗ и посольства РФ в Грузии, посвященная согласованию соответствующих мероприятий на 
2007  год.  Совместную  оперативно-техническую  группу  с  грузинской  стороны  возглавлял  заместитель  начальника 
Объединенного  штаба  ВС Грузии  вице-полковник  Владимир  Чачибаиа,  c  российской  -  командующий  12-й  -  батумской 
военной базой генерал-майор Анатолий Данилов. Согласно утвержденному плану, Ахалкалакская военная база закроется 
до осени 2007 года, а до конца 2007 года с Батумской базы будет завершен вывод тяжелой техники. Полностью процесс 
вывода российских баз с территории Грузии завершится в 2008 году.

23 марта. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян в курортном армянском городе Цахкадзоре 22 
марта провел встречу со своим грузинским коллегой  Гелой Бежуашвили, сопровождавшим президента Грузии  Михаила 
Саакашвили. Как сообщил и.о. пресс-секретаря МИД Армении Владимир Карапетян, главы внешнеполитических ведомств 
Армении и Грузии обсудили вопросы, касающиеся развития отношений двух стран.

23  марта. Новосозданный  Национальный  институт  стратегических  исследований  (НИСИ)  имени  Драстамата 
Канаяна Министерства обороны Армении стал членом рабочей группы консорциума академий обороны НАТО и институтов 
по  изучению  проблем  безопасности  Большого  Черноморского  региона.  Об  этом  сообщил  пресс-секретарь  министра 
обороны Армении Сейран Шахсуварян. 

23 марта. В Ереване при участии мэров столиц Армении и России Ерванда Захаряна и Юрия Лужкова состоялось 
торжественное открытие Дома Москвы. 

23 марта. Спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе  Питер Семнеби подтвердил свое намерение посетить в 
скором времени Нагорный Карабах, однако конкретную дату не назвал. Об этом Питер Семнеби заявил по итогам встречи с 
президентом Нагорного Карабаха  Аркадием Гукасяном, состоявшейся в представительстве НКР в Ереване. Комментируя 
активизацию в последнее время своих региональных визитов, Семнеби отметил, что ЕС интересуется регионом и теми 
проблемами, с которыми сталкиваются страны Южного Кавказа. Он также подчеркнул, что его немного настораживает тот 
факт, что в связи с предвыборной кампанией в Армении переговоры по урегулированию нагорно-карабахского конфликта 
идут менее активно. В то же время Семнеби очень надеется, что вскоре переговоры на высшем уровне возобновятся, и 
заявление  председателя  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ Горана  Ленмаркера о  том,  что  летом  2007  г.  возможно 
подписание договора о мире, сбудется.

23 марта. В постоянном представительстве Нагорного Карабаха в Армения состоялась встреча президента НКР 
Аркадия  Гукасяна со  специальным  представителем Евросоюза  на  Южном Кавказе  Питером  Семнеби.  В  ходе  беседы 
стороны  обсудили  вопросы,  касающиеся  нынешнего  этапа  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Аркадий 
Гукасян вновь подтвердил позицию карабахской стороны, согласно которой без полноценного участия Нагорно-Карабахской 
Республики в переговорном процессе и наличия между сторонами конфликта атмосферы взаимного доверия невозможно 
достижение полноценного и окончательного урегулирования.

23 марта. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян принял находящегося в Ереване с однодневным 
визитом спецпредставителя ЕС на Южном Кавказе  Питера  Семнеби.  В  ходе  встречи стороны обсудили региональные 
вопросы, отношения Армении с соседними странами. Стороны также коснулись предстоящих парламентских выборов в 
Армении, придав важность проведению их в соответствии с международными нормами. Собеседники также обменялись 
мнениями относительно последних развитий переговорного процесса по урегулированию нагорно-карабахского конфликта.

24 марта. Вопросы урегулирования грузино-осетинского конфликта, а также разработанный грузинской стороной 
проект  меморандума  "О  соглашении  по  дальнейшим  мерам  с  целью  полномасштабного  урегулирования  конфликта  в 
Цхинвальском регионе/Южная Осетия, Грузия" стали основной темой встреч замминистра иностранных дел Грузии Георгия 
Манджгаладзе в штаб-квартире ОБСЕ 23 марта в Вене. В частности, в ходе встреч с помощником генерального секретаря 
ОБСЕ,  руководителями  основных  делегаций  ОБСЕ  и  послами  стран  -  членов  этой  организации  была  предоставлена 
информация об инциденте в верхней части Кодорского ущелья, произошедшем 11 марта. По информации МИД Грузии, 
послы  выразили  удовлетворение  в  связи  с  новыми  инициативами  Тбилиси  с  целью  урегулирования  конфликтов  и 
заинтересовались  отношениями  властей  Грузии  с  движением  "Народ  Южной  Осетии  за  мир",  возглавляемого 
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"альтернативным президентом Южной Осетии" Дмитрием Санакоевым. Официальный Тбилиси недавно решил установить 
официальные отношения с "правительством" Санакоева.

24  марта. Председатель  экс-правящей  партии  "Армянское  общенациональное  движение"  (АОД)  уверен,  что 
первый  президент  Армении  Левон  Тер-Петросян  примет  участие  в  президентских  выборах  2008  года.  "Несколько 
выступлений Левона Тер-Петросяна изменят ситуацию в целом, создадут новую действительность в стране, политическое 
поле которой находится в парализованном состоянии". Об этом заявил председатель АОД Арарат Зурабян по завершении 
очередного съезда партии.

25  марта. В  районе  села  Дидмуха,  (Знаурский  район,  в  15-20  км  от  Цхинвали  -  ред.)  представителями 
правоохранительных органов Южной Осетии и подразделения Минобороны Южной Осетии были уничтожены двое бойцов 
из спецназа Грузии, входивших в состав диверсионной группы. Об этом сообщили в МВД Южной Осетии.

25  марта. Аппарат  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  в 
распространенном  официальном  заявлении  подтверждает  информацию  о  гибели  двоих  представителей 
правоохранительных органов Грузии в зоне грузино-осетинского конфликта и называет произошедший инцидент "очередной 
возмутительной провокацией Цхинвальского режима", совершенной с "крайним цинизмом". 

25 марта. Посол России в Грузии Вячеслав Коваленко назвал "большим горем" инцидент у расположенного в зоне 
грузино-осетинского конфликта села Никози, повлекший гибель двух представителей правоохранительных органов Грузии. 
"Я очень сожалею, если такое имело место. Это конечно большое горе, когда происходят такие события", - заявил Вачеслав 
Коваленко. "Нам нужно приложить большие усилия для того, чтобы поднять уровень доверия между двумя государствами. 
Я не говорю - между народами, я говорю - между двумя государствами - с тем, чтобы выйти на общее понимание целей и 
задач, и для того чтобы не допускать подобных событий", - подчеркнул Вячеслав Коваленко.

25  марта. Премьер-министр  Армении,  председатель  Республиканской  партии  Армении Андраник  Маргарян 
скончался днем 25 марта. Смерть наступила в результате инфаркта.

25  марта. Трудно  предположить,  чтобы  изменения,  предполагаемые  в  связи  со  скоропостижной  кончиной 
премьер-министра  Армении,  главы  Республиканской  партии  Армении  Андраника  Маргаряна  были  положительными",  - 
заявил  лидер  Национально-демократической  партии,  депутат  парламента  Армении  Шаварш  Кочарян.  По  его  словам, 
"изменения  в  партии  неизбежны,  свидетельством  чему  является  тот  факт,  что  премьер-министр  возглавлял 
пропорциональный список РПА". "Теперь же его возглавит министр обороны Армении Серж Саркисян, который был включен 
в список под номером два", - продолжил парламентарий. По словам Шаварша Кочаряна, смена лидера, а значит и первой 
тройки предвыборного списка, не могут не вызвать последствий для партии, особенно в предвыборный период.

26 марта. Из верхней части Кодорского ущелья вернулась совместная следственная группа, в составе которой по 
три представителя от Абхазии, Грузии, КСПМ СНГ и миссии военных наблюдателей ООН.

26  марта. В  Верховный  суд  Абхазии  поступили  жалобы  от  бывших  кандидатов  в  депутаты  парламента  от 
оппозиции: Виталия Габния, Марины Барцыц, Алмасбея Кчач и Эммы Ходжа. Как сообщил председатель Верховного суда 
Георгий  Акаба,  на  данный  момент  произведены  запросы  в  Центризбирком.  "Истцы  представили  не  все  документы 
необходимые для расследования. Как только мы получим документы, приступим к их рассмотрению", - сообщил Акаба, 
добавив, что в соответствии с законодательством, суд будет рассматривать дело в течение месяца.

26 марта. В Абхазии начались совместные учения по разведывательной тактике министерства обороны, Службы 
государственной безопасности и министерства внутренних дел Абхазии. Как сообщили в МВД Абхазии, в ходе учений будут 
отработаны мобилизационные вопросы, совершенствование навыков и знаний командиров всех степеней в организации и 
ведении всесторонней разведки при подготовке оборонительной операции.

26  марта. На  очередном заседании  Межпарламентской  Ассамблеи  сообщества  государств  "За  демократию и 
права  народов"  будут  рассматриваться  вопросы,  связанные с  международным признанием Южной Осетии,  Абхазии  и 
Приднестровья.  Об  этом  заявил  вице-спикер  парламента  Южной  Осетии  Тарзан  Кокойты.  По  словам  югоосетинского 
парламентария, с этой целью на предстоящем заседании Ассамблеи планируется обсудить вопрос о проведении заседания 
Ассамблеи в какой-нибудь из европейских стран, в частности, в Болгарии или Испании, и пригласить туда представителей 
других непризнанных государств, таких как Северный Кипр, Косово и др. "Цель такой встречи - довести до международного 
сообщества, что Южная Осетия, Абхазия и Приднестровье никогда не войдут в состав Грузии и Молдавии. Эти республики 
состоялись как демократические государства на основе соблюдения норм международного права, что продемонстрировали 
неоднократные  выборы  и  референдумы",-  сказал  югоосетинский  парламентарий.  В  апреле  планируется  провести 
очередное  заседание  Межпарламентской  ассамблеи  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Помимо 
вышеперечисленных  вопросов,  Ассамблея  будет  рассматривать  вопрос  миротворческих  операций  в  Приднестровье, 
Абхазии и Южной Осетии.

26 марта. Тбилисский городской суд на заседании удовлетворил ходатайство Генеральной прокуратуры Грузии и 
закрыл  судебный  процесс  по  делу  13  активистов  партии  "Справедливость"  и  их  сторонников,  обвиняемых  в  попытке 
государственного переворота. Суд счел обоснованным аргументы генпрокуратуры о необходимости проведения судебных 
заседаний в закрытом формате исходя из соображений обеспечения безопасности тайных свидетелей и членов их семей, 
того, что часть рассматриваемых на суде материалов проходит под грифом "секретно", а также того, что часть возможных 
соучастников заговора до сих пор находится на свободе.

26 марта. Министерство юстиции Грузии внесло в  Европейский суд по правам человека иск государства Грузия 
против государства Российская Федерация. В основу подготовки и представления этого иска легли факты нарушения прав 
человека со стороны РФ в процессе депортации тысяч граждан Грузии или просто грузин по национальности, заявили в 
министерстве.
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26  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили принял  решение  об  ощутимом  увеличении  объемов 
финансирования грузинской полиции в Южной Осетии. Об этом президент Грузии заявил, выступая на заседании Совета 
Национальной  безопасности,  посвященном  обсуждению  ситуации  в  конфликтных  регионах  Грузии,  в  частности, 
рассмотрению произошедшего накануне  инцидента  в  Южной Осетии,  в  результате которого  погибли двое сотрудников 
грузинских правоохранительных органов. Кроме того он инициировал создание временной административной единицы на 
всей  территории  Южной  Осетии,  что,  по  его  словам,  будет  содействовать  решению вопроса  об  определении  статуса 
региона в составе Грузии. Он также не оставил без внимания вопросы касающиеся Абхазии. Михаил Саакашвилим заявил: 
"несмотря на все угрозы, легитимное правительство Абхазии будет продолжать функционировать в Чхалта (населенный 
пункт в Кодорском ущелье), и если куда-либо оттуда перейдет, то только в Сухуми".

26 марта. Иск  Грузии против России  в  Европейский суд по  правам человека "не  способствует  нормализации 
двусторонних отношений". Об этом заявил официальный представитель МИД России Михаил Камынин. "Подобные шаги не 
способствуют  нормализации  наших  отношений,  на  что  российская  сторона  ориентируется  в  работе  на  грузинском 
направлении", - подчеркнул российский дипломат.

26  марта. Обязанности  председателя  Республиканской  партии  Армении возложены  на  председателя  совета 
партии, министра обороны Армении  Сержа Саркисяна. Как сообщил пресс-секретарь РПА  Эдуард Шармазанов, согласно 
десятому  пункту  устава  партии,  при  отсутствии  председателя партии  его  обязанности  исполняет  председатель  совета 
партии.

26 марта. В связи со скоропостижной кончиной премьер-министра Андраника Маргаряна правительство Армении 
подало в отставку. Новый премьер будет назначен через 10 дней. Об этом объявлено на завершившемся внеочередном 
заседании кабинета,  которое вел президент страны  Роберт Кочарян.  Уход в отставку правительства после смерти или 
отставки  премьер-министра  предусмотрен  Конституцией.  После  принятия  президентом  отставки  правительства  члены 
кабинета продолжают исполнение своих обязанностей до формирования нового правительства. 

26 марта. В ходе совещания, состоявшегося с участием президента Армении Роберта Кочаряна и представителей 
политических сил, составляющих большинство в парламенте республики, было принято решение оставить пост премьер-
министра  за  Республиканской  партией  Армении.  Об  этом сообщил  пресс-секретарь  РПА  Эдуард  Шармазанов.  По  его 
словам, на днях состоится заседание актива партии, на котором будет выдвинута кандидатура на пост премьер-министра 
Армении.

26  марта. В  Совете  Федерации  состоялось  заседание  Межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству 
Федерального  Собрания Российской  Федерации  и  Национального  Собрания  Республики  Армения.  Стороны  обсудили 
вопросы создания на территориях  Республики  Армения и Российской Федерации совместных структур  по  организации 
хозяйственной деятельности, а также перспективы научно-технического сотрудничества наших стран. 

27 марта. В  ответ  на  обращение Грузии  в  Европейский суд  по  правам человека Россия может  выступить  со 
встречным иском, считает  Леонид Слуцкий - первый зампред главы думского комитета по международным делам. "Все 
началось с нарушения прав человека именно в отношении граждан России", -  передает его слова РСН. Ранее Минюст 
Грузии подал иск против России в суд в Страсбурге. Как считают в Тбилиси, осенью 2006 г. во время депортации граждан 
Грузии из РФ были нарушены их права. Грузинские политики как из правящей партии, так и оппозиции, сходятся в том, что 
Грузия обязательно должна была судиться с Россией в Страсбурге.

27 марта. Палата представителей конгресса США 26 марта окончательно утвердила законопроект о поддержке 
вступления Грузии и Украины в НАТО, а также о выделении из американского бюджета финансовых средств этим странам в 
рамках программы содействия в сфере безопасности для подготовки к вступлению в альянс.

27  марта. Батумский  нефтяной  терминал,  владельцем  которого  является  группа  "Greenoak",  распространил 
заявление, в котором отмечается, что объемы грузоперевозок по железнодорожному коридору Азербайджан-Грузия по вине 
азербайджанской стороны в 2007 году в сравнении с прошлым годом снизятся на 30%. Батумский нефтяной терминал 
потребовал  от  азербайджанской  стороны  снизить  тарифы  на  железнодорожные  перевозки,  повышавшиеся,  по  его 
информации, с 2005 года в одностороннем порядке, а также - непосредственно от транспортной монополии Азербайджана - 
"прекратить использование статуса монополиста и препятствование здоровой конкуренции в пользу собственного бизнеса".

27  марта. Очередное  двухдневное  заседание  азербайджано-российской  межправительственной  комиссии  по 
делимитации и демаркации границ между двумя государствами состоится в Баку. Заместитель министра иностранных дел 
Азербайджана Халаф Халафов заявил, что до заседания стороны пришли к согласию практически по всей линии границы. 
По его словам, остались неурегулированными вопросы по трем участкам. Один из них - мост на реке Самух, второй - лес на 
границе  Хачмазского  района  и  Дагестана,  третий  -  местность  в  Балакенском  районе,  находящееся  на  стыке  границ 
Азербайджана, Грузии и России.

27 марта.  Тарифы на поставку электроэнергии из России в Азербайджан могут быть пролонгированы до конца 
этого года, - сообщил сегодня в Баку вице-президент акционерного общества АО "Азерэнержи" Марлен Аскеров. Об этом 
сообщает  ИА "Тренд".  До  конца  марта  АО "Азерэнержи"  намерено  провести  переговоры с  российскими  коллегами  по 
тарифам на поставку электроэнергии в Азербайджан. При этом азербайджанская сторона намерена поставить вопрос о 
снижении тарифа на импорт электроэнергии в Азербайджан. 

27  марта. Началось  заседание  азербайджано-российской  межправительственной  комиссии  по  делимитации 
границы. В комиссии с азербайджанской стороны председательствует заместитель министра иностранных дел АР Халаф 
Халафов,  а  с  российской  -  его  коллега  Александр  Яковенко.  Как  сообщил  журналистам  Халафов,  в  течение  2  дней 
заседания комиссии будут согласованы протоколы, на основе которых в дальнейшем будет подготовлен проект договора. В 
свою очередь, Яковенко сообщил, что остался ряд несогласованных участков. "Эти вопросы требует профессионального 
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подхода, и их нельзя решить сразу. Но думаю, в итоге мы придем к какому-то решению. Не могу ничего обещать начет 
сроков, но постараемся сделать это как можно скорее",- сказал он.

27 марта. По трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан возможно транспортировать ежедневно 1,6 миллиона баррелей 
сырой  нефти.  Об  этом  заявил  генеральный  директор  турецкой  компании  БОТАШ  Салих  Пашаоглу.  По  его  словам, 
трубопровод  Баку-Тбилиси-Джейхан,  доставляющий  азербайджанскую  нефть  на  западные  рынки,  в  настоящее  время 
осуществляет успешную деятельность и,  набрав в течение месяца полную мощь, будет транспортировать ежедневно 1 
миллион баррелей сырой нефти. В то же время намечено построить дополнительные насосные станции в целях доведения 
мощности  трубопровода  до  1,2-1,6  миллиона  баррелей.  Увеличение  мощности  БТД  принесет  Турции  дополнительную 
прибыль, - сказал он.

27 марта. Католикос Всех Армян  Гарегин II отклонил приглашение губернатора Вана (Турция)  Мехмета Нияза 
Танилири принять участие в открытии церкви Сурб Хач на острове Ахтамар на озере Ван (Турция). Как сообщили в пресс-
канцелярии Первопрестольного Святого Эчмиадзина, реставрированная церковь Сурб Хач будет действовать как музей, а 
не как церковь под духовной властью Константинопольского Патриаршества, церемония открытия будет проводиться по 
мирским  канонам,  а  не  в  соответствии  с  канонами  Апостольской  Церкви.  "Учитывая  эти  факты,  Первопрестольный 
Эчмиадзин не будет принимать участие в церемонии", - говорится в сообщении.

27  марта. Заместитель  и.о.  министра  иностранных  дел  Армении  Гегам  Гарибджанян примет  участие  в 
двухдневной конференции в Тбилиси на тему "Черноморский регион против глобальных вызовов- транзита наркотических 
средств и международного терроризма". Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, конференция состоится с 29 по 30 
марта.

27 марта. Армянская делегация во главе с заместителем и.о. министра культуры и по вопросам молодежи Гагиком 
Гюрджяном отбыла в Ван (Турция) для участия в церемонии открытия армянской церкви Сурб Хач на острове Ахтамар. 

28  марта. "Прошедшие  в  Абхазии  парламентские  выборы  показали,  что  избирательный  закон  республики 
несовершенен", - заявил 28 марта 2007 года в ходе пресс-конференции в Москве на тему "Итоги парламентских выборов в 
республике. Ситуация вокруг Абхазии", президент Абхазии Сергей Багапш. Президент Абхазии сообщил, что в ближайшее 
время в республике будет разработан и принят новый избирательный закон, "основанный, как в России, на мажоритарной 
системе". 

28 марта. "США заявили о своем намерении принять Украину и Грузию в  НАТО. Мы за вступление Грузии в 
альянс. Чем скорее Грузия будет принята в НАТО, тем быстрее будет признана независимость Абхазии", - заявил 28 марта 
2007 года в  ходе пресс-конференции в  Москве на тему "Итоги парламентских выборов в  республике.  Ситуация вокруг 
Абхазии",  президент  Абхазии  Сергей Багапш.  В  ходе  пресс-конференции,  президент Абхазии предложил также  России 
разместить в Сухуме радиолокационную станцию (РЛС) в ответ на предполагаемое размещение в Грузии РЛС, входящей в 
систему ПРО США. Что касается урегулирования конфликта между Грузией и Абхазией, он подчеркнул, "признание Косово 
не является для нас чем-то определяющим. У Абхазии свой путь, и мы последовательны на этом пути". "Не сегодня, так 
завтра, не завтра, так послезавтра нас признают. Ситуация в мире, мнение международного сообщества складываются 
таким образом, что независимость Абхазии скоро будет признана", - заявил Багапш.

28 марта. "Грузинские студенты, которые нелегально проникли на территорию Абхазии и пытались саботировать 
парламентские выборы в республике, будут осуждены абхазским судом и получат большие сроки заключения", - заявил 28 
марта 2007 года в ходе пресс-конференции в Москве на тему "Итоги парламентских выборов в республике. Ситуация вокруг 
Абхазии", президент Абхазии Сергей Багапш. "Если со стороны Грузии последует предложение обменять этих студентов на 
главу  администрации с.  Баргяб  Гальского  района  Фридона  Чакаберия и  главу  избиркома этого  района  Давида  Сигуа, 
похищенных грузинской стороной накануне выборов, то мы это предложение примем", - заявил президент Абхазии. 

28 марта. "Кодорская провокация ведет к обострению и без того сложных грузино-абхазских взаимоотношений. 
Можно только предположить, во что они могут вылиться, если г-н  Саакашвили продолжит активно нагнетать обстановку 
своими  провокационными  заявлениями",  -  заявил  министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба,  комментируя 
выступление  Михаила  Саакашвили на  заседании  Совета  Национальной  безопасности  Грузии  26  марта.  "Заявление 
президента Грузии и есть прямое нарушение рекомендации Совета Безопасности ООН. Эта - прямая провокация, - сказал 
министр,  подчеркнув,  что  "именно  эти  непрекращающиеся  заявления  первых  лиц  Тбилиси  и  привели  к  стагнации 
переговорного процесса".

28 марта. Паспорт гражданина Абхазии получили 45 535 человек.  Среди них, в числе прочих, почти 20 тысяч 
абхазов, 7 тысяч русских, 9 тысяч армян, 2 тысячи грузин, 1,6 тысяч репатриантов. Об этом сообщил начальник Управления 
паспортно-визовой службы МВД Абхазии Валерий Малия.

28 марта. С 26 по 28 марта в Тбилиси секретарь Министерства иностранных дел Литвы Лаймонас Талат-Кялпша 
принимает  участие  в  двусторонних  политических  консультациях  с  грузинскими  вице-министрами  иностранных  дел  и 
обороны,  заместителем  министра  по  урегулированию  конфликтов,  секретарем  Национального  совета  безопасности и 
министром  по  вопросам  европейской  и  евро-атлантической  интеграции.  В  ходе  консультаций  обсуждалась  повестка 
двусторонних встреч, поддержка, которую Литва оказывает Грузии в осуществлении плана действий Европейской политики 
соседства.

28 марта. Супруга первого президента Грузии  Манана Арчвадзе-Гамсахурдиа направила президенту России, а 
также Патриарху Московскому и всея Руси  Алексию II письма с выражением горячей признательности за содействие в 
поиске  могилы  ее  покойного  мужа  и  решении  вопроса  о  его  перезахоронении.  Об  этом  говорится  в  сообщении 
представителя МИД России  Михаила Камынина, размещенном на официальном сайте российского внешнеполитического 
ведомства.
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28 марта. C помощью правительства Дмитрия Санакоева Грузия планирует захватить территорию Южной Осетии. 
Об этом заявил заместитель  председателя парламента  ЮО,  председатель  комитета  по  внешней политике,  обороне  и 
безопасности Юрия Дзиццойты.

28 марта. Лидер партии "Имеди" ("Надежда") Ирина Саришвили и еще 9 членов этой партии объявили голодовку с 
требованием проведения судебного процесса по делу 13 активистов партии "Справедливость" (лидер - Игорь Гиоргадзе) и 
их  сторонников,  обвиняемых  в  попытке  государственного  переворота,  в  открытом  формате.  Ирина  Саришвили,  Сосо 
Цинцкаладзе, Уча Келаптришвили, Гиорги Капанадзе, Темур Кавтарадазе, Гиорги Лалиашвили, Гиорги Саришвили, Сергей 
Мягкий, Иракли Зарнадзе и Мераб Тадилашвили, начавшие голодовку в здании тбилисского бюро партии "Имеди", заявили 
журналистам, что голодовка продолжится до тех пор, пока это их требование не будет удовлетворено. Акцию протеста с 
аналогичным требованием провели сегодня родственники и близкие арестованных активистов перед зданием суда, где 
проходит очередное заседание в рамках вышеупомянутого судебного процесса.

28  марта. 27  марта  в  Москве  в  Государственном  Кремлевском  дворце  состоялась  встреча  президента 
Азербайджана  Ильхама Алиева с президентом Российской Федерации  Владимиром Путиным, сообщили в пресс-службе 
президента Азербайджана. Как говорится в сообщении, главы государств подчеркнули успешное развитие двусторонних 
отношений между Азербайджаном и Россией в различных областях, в том числе политической, экономической, культурной, 
гуманитарной  и  других  сферах.  Президенты  отметили  особое  значение  встреч  на  высоком  уровне  для  углубления 
межгосударственных отношений. Главы государств выразили удовлетворение расширением сотрудничества между двумя 
странами,  опирающегося  на  принципы  надежного  партнерства.  В  ходе  беседы  была  выражена  уверенность,  что 
азербайджано-российское сотрудничество будет успешно развиваться и впредь. На встрече состоялось обсуждение ряда 
вопросов, представляющих взаимный интерес.

28 марта. Правительство Азербайджана озабочено трудностями с экспортом газа с месторождения "Шах Дениз" в 
национальном секторе Каспия. Как заявил министр промышленности и энергетики Натиг Алиев в ходе переговоров будут 
обсуждаться  объемы  газа,  которые  должна  получить  Грузия  с  месторождения  "Шах  Дениз",  в  текущем  году,  а  также 
функционирование  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзерум.  Об  этом  сообщает  ИА  "Финэко".  "Газопровод  сегодня  не 
функционирует в полном объеме, так как Турция, на наш взгляд, не готова к приему газа", - сказал Натик Алиев.

28  марта. Министр  обороны  Киргизии  генерал-лейтенант  Исмаил  Исаков встретился  27  марта  с  министром 
обороны  Азербайджана  генерал-полковником  Сафаром  Абиевым в  ходе  своего  официального  визита  в  Азербайджан. 
Министры обсудили состояние и перспективы двустороннего киргизско-азербайджанского военного сотрудничества. В ходе 
переговоров  генерал-лейтенант  Исмаил  Исаков  выразил  стремление  киргизской  стороны  в  дальнейшем  развитии 
партнерства между двумя государствами. В частности, в области военного образования - продолжение обучения граждан 
нашей страны в военных вузах Азербайджана. Также решено и далее обмениваться информацией и опытом в подготовке 
младших специалистов, оборудовании материальной базы войсковых частей и учебных центров.

28 марта. Министр обороны Киргизии генерал-лейтенант Исмаил Исаков встретился с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым и премьер-министром Артуром Расизаде. Как сообщили в пресс-службе Минобороны, Исмаил Исаков 
рассказал первым лицам Азербайджана о преобразованиях, произошедших в Киргизии за последние два года. В первую 
очередь об осуществлении конституционной реформы. В частности, он пояснил суть изменений, принятых в новой редакции 
Основного закона и касающихся процедуры выборов в парламент и порядка формирования правительства.

Кроме того, глава Минобороны проинформировал азербайджанскую сторону о сотрудничестве с государствами-
членами  ОДКБ и СНГ, странами-участницами  ШОС, направленном на обеспечение национальной безопасности страны и 
региона, а также о взаимодействии с Международной антитеррористической коалицией.

28 марта. Работу нефтепровода Баку-Супса, приостановленную с октября 2006 года, планируется восстановить с 
апреля 2007 года. Как заявил на пресс-конференции в Баку министр промышленности и энергетики Азербайджана  Натик 
Алиев,  проблемы  на  нефтепроводе  Баку-Супса  имели  технический  характер,  и  в  ближайшие  недели  должны  быть 
устранены. "Пуск в эксплуатацию нефтепровода Баку-Супса планируется до конца апреля 2007 года", - сказал Натик Алиев.

28 марта. Находящийся с визитом в Баку заместитель начальника Департамента внешних связей Центрального 
комитета  Коммунистической  партии  Китая  Ма  Венпу встретился  с  первым  заместителем  председателя  парламента 
Азербайджана Зияфетом Аскеровым. 

28 марта. Азербайджан с двухдневным рабочим визитом прибыл премьер-министр Белорусси Сергей Сидорский. 
Об этом сообщили в пресс-службе правительства Азербайджана. В рамках визита, в ходе которого предусмотрены встречи 
с официальными лицами Азербайджана, состоится заседание азербайджано-белорусской межправительственной комиссии, 
будет  подписан  ряд  документов  о  сотрудничестве.  Премьер-министр  Белоруссии  ознакомится  с  выставкой 
сельскохозяйственной техники в Бакинском бизнес-центре, посетит Музейный центр и комбинат "Изотоп" по уничтожению 
радиоактивных отходов Министерства по чрезвычайным ситуациям.

28  марта. 2007  год  должен  принести  если  не  полное  решение  конфликта  Нагорного  Карабаха,  то  хотя  бы 
некоторые договоренности по урегулированию конфликта. Об этом, как сообщает агентство "Тренд", заявил председатель 
Совета федерации  Сергей Миронов на встрече с преподавательско-студенческим коллективом Бакинского Славянского 
Университета.  По  его  словам,  ключ  к  решению  конфликта  находится  в  руках  самих  сторон,  однако  Россия,  как 
сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ,  готова  выступить  гарантом  и  содействовать  реализации  договоренностей  по 
решению нагорно-карабахского конфликта.

28 марта. В рамках визита в Баку премьер-министра Белоруссии Сергея Сидорского подписаны три двусторонних 
документа.  Сергей  Сидорский  и  премьер-министр  Азербайджана  Артур  Расизаде подписали  итоговый  протокол  IV 
заседания азербайджано-белорусской межправительственной комиссии, а также утвердили план мероприятий по торгово-
экономическому и социально-культурному сотрудничеству на период до 2015 года. По плану мероприятий в частности в 
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2007-2008 годах должно быть заключено межправительственное соглашение по управлению государственным имуществом, 
налажена торговля ценными бумагами, производство в Азербайджане телевизоров "Витязь" и "Горизонт". В рамках визита в 
Баку  премьер-министра  Белоруссии  Сергея  Сидорского  также  обсуждены  перспективы  сотрудничества  двух  стран  в 
нефтяной сфере. Как заявил премьер-министр Азербайджана Артур Расизаде, о прокачке азербайджанской нефти через 
Белоруссию  в  Европу  речи  не  идет,  так  как  по  экспертным  оценкам  это  не  выгодно.  "В  то  же  время  переработка 
азербайджанской  нефти  в  Белоруссии  стоит  в  повестке  дня  в  связи  с  ее  экономической  эффективностью",  -сказал 
Расизаде.  По  словам  Сидорского,  сотрудничество  между  "Белнефтехимом"  и  Государственной  нефтяной  компанией 
Азербайджана (ГНКАР) является первым этапом к их совместной работе на рынках третьих стран. "Мы готовы привлекать 
специалистов ГНКАР к реализации наших проектов в Венесуэле и Иране", - сказал Сидорский.

29 марта. С целью укрепления двухсторонних межгосударственных взаимоотношений в сфере коммуникаций и 
информационных технологий с официальным визитом в Баку (Азербайджан) с 29 марта по 2 апреля находится министр 
правительства Латвии по особым поручениям в делах электронного управления Ина Гуделе. Как сообщили в МИД Латвии, в 
программе визита ряд встреч с высшими должностными лицами Азербайджана, в том числе с министрами: коммуникаций и 
информационных  технологий  -  Али  Абасовым,  экономического  развития  -  Гейдаром  Бабаевым,  культуры и  туризма  - 
Обулфазом Гараевым и образования - Мисиром Мардановым.

29 марта. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял в Президентском дворце делегацию во главе с 
председателем Совета Федерации Федерального Собрания России Сергеем Мироновым. Ильхам Алиев во время встречи 
отметил, что связи как между государственными органами, правительственными структурами, так и парламентами играют 
важную роль в развитии двусторонних отношений. 

29 марта. На базе ВВС в поселке Гаджи Зейналабдина Тагиева были осуществлены демонстрационные полеты 
самолетов "МиГ-29" и боевых вертолетов. Самолеты "МиГ-29" закуплены Азербайджаном на Украине. Самолеты данной 
марки имеются на вооружении многих стран, членов СНГ и НАТО.

29  марта. Генпрокуроры  Армении  и  России  Агван  Овсепян и  Юрий  Чайка подписали  в  Москве  программу 
сотрудничества  между  Генпрокуратурами  двух  стран  на  2007-2009  годы.  Программой  предусмотрено  проведение 
двусторонних  семинаров,  круглых  столов.  Кроме  этого,  с  целью  обмена  опытом,  переподготовки  и  повышения 
квалификации кадров, намечены встречи работников генеральных прокуратур Армении и России. В ходе встречи Агван 
Овсепян представил реформы, которые планируется провести в соответствии с новым законом "О прокуратуре Армении", в 
частности, была подчеркнута важность того, что отныне Генпрокуратруа не будет проводить предварительных следствий, а 
только  лишь  будет  осуществлять  прокурорский  контроль.  Юрий  Чайка  проинформировал,  что  отдельные  изменения 
намечаются в Генеральной прокуратуре России, в частности, в Госдуме на данный момент обсуждается законопроект о 
создании следственных органов в Генпрокуратуре России.

Вступление Грузии в НАТО будет означать наше признание 
Абхазии и Южной Осетии и заключение с ними военного союза

23.03.2007. ИА “Маркетинг и консалтинг”
«На сегодняшний день СНГ не смогло стать ни полноценным интеграционным объединением, ни эффективной 

международной организацией, которая оказывает действенное влияние на мировые процессы» - признал глава российского 
МИД  Сергей  Лавров,  выступая  на  правительственном  часе  в  Госдуме  21  марта.  «Страны-участницы  обрели  вкус  к 
суверенитету,  адаптировались  к  независимости.  В  некоторых  из  них  к  власти  пришли  люди,  которые,  провозглашая 
многовекторный  подход  к  международным  делам,  не  рассматривают  Россию в  качестве  главного  приоритета  в  своих 
внешних связях и соответственно строят свою политику», - констатировал министр. 

При этом Лавров указал на Киев и Ашхабад, которые «не подписали Устав СНГ», и Туркменистан, который « в 
2005 году объявил о своем ассоциированном членстве в СНГ».

«На конкретные действия, которые носят антироссийский характер, - пояснил Лавров, - мы стараемся отвечать без 
истерики, достойно и, конечно, не по принципу «сам дурак» - это не в наших традициях». Кроме того, по его словам, «в 
последние  годы  на  пространстве  СНГ  существенно  возросло  присутствие  и  внерегиональных  сил,  активность 
внерегиональных сил. Кто-то стремится навязать России на этом пространстве какое-то вязкое соперничество, если не 
конфронтацию в полном смысле этого слова».

Белоруссию министр назвал «самым приоритетным и привилегированным партнером России», а создание с ней 
союзного государства - «нашим стратегическим курсом». Про Украину же сказал так: «Не гоже, когда две страны, которые 
привержены  демократии  и  свободе  слова,  начинают  играть  в  подобного  рода  игры».  Так  Лавров  охарактеризовал 
объявление Москвой и Киевом персонами нон грата ряда российских и украинских политиков: Константина Затулина на 
Украине, а Петра Порошенко - в России. «Есть желание эту тему закрыть на основе так называемого нулевого варианта», - 
сообщил министр.

Большие  надежды  Россия,  по  словам  Лаврова,  возлагает  на  ЕврАзЭС,  которое  «в  перспективе  станет 
интеграционным  ядром  на  пространстве  СНГ».  Он  также  сообщил  о  скором  создании  Таможенного  союза  России, 
Белоруссии и Казахстана, в отношении которого «переговоры уже близки к завершению». В целом, подчеркнул министр, в 
Москве стремятся к скорейшему переводу отношений России с государствами СНГ на рыночные отношения.

На  вопрос  депутатов  о  том,  как  Москва  будет  реагировать  на  возможное  решение  ООН  предоставить 
независимость  Косово,  Лавров  ответил  так:  «Любое  развитие  косовского  урегулирование  создаст  прецедент,  так  как 
впервые пойдет речь о том, что независимость получит не составная часть бывшего союзного государства, а регион внутри 
союзной  республики».  Говоря об  Абхазии  и  Южной Осетии,  желающих  войти  в  состав  России  и  к  которым косовский 
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прецедент  может  иметь  самое  прямое  отношение,  министр  подчеркнул:  «Там  наши  граждане,  мы  отвечаем  за  их 
социальные проблемы, тем более что этими проблемами никто кроме нас не занимался и не занимается». 

Можно  ли  на  основании  этого  выступления  сделать  какие-либо  выводы о  реальных  приоритетах  российской 
политики  на  постсоветском пространстве?  Соответствуют  ли  обозначенные  главой  МИД  приоритеты  принятым в  этой 
сфере решениям? Ответить на эти вопросы МиК попросил  Михаила Александрова,  заведующего отделом Закавказья 
Института стран СНГ:

-  Я бы в выступлении Лаврова мог бы отметить следующие аспекты и сделать несколько выводов. В первую 
очередь,  касающиеся  ситуации в  Абхазии  и  Южной Осетии  и позиции России  в  отношении косовского  прецедента.  Я 
считаю,  что в настоящий момент по этому вопросу наша политика,  наконец, перестала быть противоречивой и теперь 
можно говорить о наличии какой-то концепции. Она еще не до конца понятна, но ее основные аспекты, по крайней мере, в 
отношении Абхазии и Южной Осетии, есть. 

Так, в речи Лаврова прозвучала важная мысль о том, что Россия не только будет защищать своих граждан, но и 
будет действовать, исходя из своих интересов безопасности. Вот этот аспект очень важный, потому что раньше он не 
звучал. И это означает, что Россия будет воспринимать поведение соседних государств с точки зрения того, в какой степени 
они влияют на российские интересы безопасности, я так это понимаю. 

И, в частности, возможное вступление Грузии в НАТО и размещение там военных баз – все это будет учитываться 
при решении вопроса о статусе Абхазии и Южной Осетии. То есть, очень важно иметь в виду, что соседние государства 
должны принимать во внимание российские интересы безопасности. 

- Однако надо учитывать и то, что недавно Конгресс США принял решение о поддержке стремления  
Грузии  войти  в  НАТО.  Есть  ли  у  России  инструменты  влияния  на  Грузию,  может  ли  Москва  как-то  
затормозить этот процесс?

-  Главный инструмент воздействия – это наша поддержка Абхазии и Южной Осетии.  Я бы еще добавил,  что 
России надо активно поддерживать другие национальные регионы Грузии. Мы как-то отстранились от событий в Аджарии, 
мы очень слабо влияем на ситуацию в Джавахетии, где живет армянское население. Но главный акцент, конечно, должен 
быть сделан на Абхазию и Южную Осетию. 

Грузии надо четко дать понять, что ее вступление в НАТО будет означать наше признание независимости Абхазии 
и Южной Осетии и заключение с ними военного союза. То есть, у Грузии должны отпасть какие-либо иллюзии относительно 
того, что вступление в НАТО позволит ей решить так называемый территориальный вопрос. Потому что основная их цель 
при  вступлении  в  НАТО  –  это  использование  альянса  для  решения  территориального  вопроса.  И  если  будет  четко 
заявлено, что вступление в НАТО приведет к признанию этих республик, то они должны будут к этому прислушаться. А 
обосновать это надо будет так: сейчас Грузия – это член СНГ, и мы признаем территориальную целостность Грузии как 
члена СНГ, как дружественного нам союзного государства. 

Но если Грузия вступает в НАТО, она автоматически выходит из СНГ, так как быть одновременно членами двух 
организаций невозможно. Соответственно, наши обязательства в отношении Грузии утрачивают свою силу и мы признаем 
независимость Абхазии и Южной Осетии. 

Это должно быть четко заявлено на официальном уровне. Пусть не на уровне президента и министра иностранных 
дел, но на уровне департамента информации МИД, Совета безопасности, министерства обороны обязательно! То есть, 
грузины должны это четко понимать. 

А то они думают, что Россия, когда они вступят в НАТО, уйдет из Абхазии и Южной Осетии и даст им силовым 
способом решить проблему этих отделившихся автономий. Но таких иллюзий у них быть не должно! 

-  Ну,  а  как  Вы  прокомментируете  тезис  Лаврова  о  том,  что создание  Союзного  государства  для  
России по-прежнему является стратегическим курсом? Ведь для этого ничего не делается.

- В отношении Белоруссии его оценка, конечно, была двусмысленной. Он назвал сферы, где мы сотрудничаем, но 
в то же время сказал, что в области экономики мы переходим как бы на рыночные отношения, отказываемся от наследия 
Советского Союза,  и  я  это расценил как  попытку  оправдать  безответственные действия экономического  блока  нашего 
правительства, которые фактически привели к ухудшению отношений с Белоруссией. 

Ведь по сути Лавров занимался тем, что выгораживал правительство, выгораживал наших нефтяных и газовых 
олигархов, которые испортили отношения с Белоруссией.

Понимаете, Союзное государство изначально было пропагандистским проектом, не реалистичным и не нужным 
России. И он говорил так в Думе ради олигархов - надо же было представить, что что-то тут делается. 

Но, в то же время, он заявил, что экономика должна быть фундаментом наших отношений с Белоруссией, а это 
значит,  что  для  олигархов  надо  создать  условия,  чтобы они  могли  там  все  скупить,  захватить  самые  лакомые  куски 
белорусской собственности, на что Лукашенко, безусловно, не пойдет. Ведь даже внутри России, в некоторых регионах, 
олигархов послали куда подальше.  Например,  в  Татарстане  они даже не  рыпаются и в  Якутии  им не дают  захватить 
алмазные копи, а они пытаются вовсю задавить местное руководство, возмущаются, придумали, что там сепаратизм какой-
то. 

Так и в Белоруссии у наших олигархов есть намерение все там захватить, а Лукашенко это им сделать не дает. 
Поэтому создание Союзного государства для нас не должно быть никаким приоритетом. 

Но  что  касается  СНГ  в  целом,  то  важная  мысль,  прозвучавшая  в  выступлении  Лаврова,  на  мой  взгляд, 
заключается в том, что хотя СНГ и не эффективная организация, но Россия от него все равно не собирается отказываться. 
То есть,  видимо, какую-то пользу видят в этой организации российские власти. И другие участники Содружества тоже, 
поскольку они не стремятся оттуда выйти, за исключением Грузии, да и она это сделать не спешит.
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Также были обозначены две организации, которые являются как бы центрами интеграции – это ЕврАзЭС и ОДКБ, 
причем интересно, что они были названы Лавровым во взаимосвязи. То есть, если на Западе, чтобы вступить в ЕС, надо 
вступить в НАТО, то у нас тоже, видимо, такая мысль начинает зарождаться. Мысль о том, что интересы безопасности 
тесно связаны с экономическими вопросами,  и нельзя, допустим,  в области безопасности России вредить, а в области 
экономики  получать  дивиденды.  То  есть,  если  ты  хочешь  получать  дивиденды  от  экономического  сотрудничества  и 
реализации экономических проектов,  то  будь любезен учитывать российские интересы в  области безопасности,  а еще 
лучше - быть в военном союзе с Россией, то есть, в ОДКБ.

-  Но  в  этих  вопросах  сегодня,  похоже,  есть  некоторые  разногласия  с  Украиной.  В  частности,  
причинами переноса визита президента Ющенко в Москву многие эксперты назвали разногласия по некоторым 
вопросам внешнеполитического характера. 

- Я думаю, что как раз с Украиной у нас есть полная ясность, и в отношении нашего внешнеполитического курса, и 
в отношении нашей политики внутри Украины. Я должен сказать, что в последнее время достаточно успешно проводится 
линия по  нейтрализации оранжевого лагеря,  его  разложению и расколу.  И переход Кинаха во властную коалицию,  на 
сторону Януковича - это очень серьезное завоевание. Вот так потихонечку, постепенно пророссийские силы на Украине 
набирают вес и оттесняют оранжевых на периферии. И что-то для этого делается и с нашей стороны. 

Потому что раньше у нас было совершенно наплевательское отношение к тому, что там происходит: пусть идет, 
как идет, мы не вмешиваемся, нас это не волнует…. Ну как же не волнует? Это наш сосед, у нас есть интересы на Украине. 
И что, все должно идти своим чередом? Такого не может быть. Так что я считаю, что наша политика на Украине сегодня 
достаточно внятная и понятная.

Эксперт: Не думаю, что США и ЕС захотят воевать с Россией из-за 
Грузии

15.03.2007. KM.RU
Игорь Коновалов

Вчера  парламент  Грузии  в  полном  составе  проголосовал  за  декларацию  о  вступлении  страны  в 
Североатлантический  альянс.  Таким образом,  Михаил Саакашвили добился  консолидации позиции исполнительной  и 
законодательной ветвей власти Грузии по этому вопросу. К декларации прилагается «Меморандум парламентских фракций 
и политических партий о вступлении Грузии в НАТО», который подписали накануне их лидеры. «Для всего грузинского 
народа приоритетом является НАТО, — заявила в интервью российской газете «Коммерсантъ» спикер парламента Грузии 
Нино Бурджанадзе. — С этой организацией связаны надежды на восстановление территориальной целостности Грузии и 
защиту  ее  суверенитета.  Эта  организация является  единственным гарантом стабильности  и  мира  в  регионе».  Причем 
грузинские  власти  считают  вступление  в  альянс  делом  уже  решенным.  На  днях  государственный  министр  Грузии  по 
вопросам европейской и евроатлантической интеграции  Георгий Барамидзе объявил, что план действий по вступлению 
страны в НАТО будет одобрен руководством НАТО уже в конце этого года. Напомним, что месяц назад Тбилиси принимал 
оценочную  делегацию  НАТО,  которая  прибыла  для  подготовки  экспертного  заключения  о  ходе  подготовки  страны  к 
вступлению в альянс.

Решение  грузинского  парламента  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель 
отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:

— Я бы назвал это решение «коллективным ответом России».  Потому что, как  известно, не так  давно новый 
российский посол в Тбилиси Коваленко очень осторожно высказал мысль о том, что «Россия заинтересована в нейтральной 
Грузии». И тут же грузинская элита, которую «консолидировал» Саакашвили, решила показать, что в грузинском обществе 
есть полный консенсус по данному вопросу и вступление этой страны в НАТО обсуждению не подлежит. Причем Михаил 
Саакашвили настолько хорошо «зачистил» политическое пространство Грузии (и не только в стенах парламента, но и в 
СМИ), что иные голоса в нем почти не слышны. Кстати говоря, выступление  Коваленко дало здоровым силам Грузии 
(например,  оппозиционным  лейбористам)  начать  альтернативу  атлантической  интеграции.  Однако  благодаря 
авторитарному  стилю  Саакашвили  представление  о  Грузии,  которая  стройными  рядами  идет  в  НАТО,  сейчас 
воспринимается чуть ли не как истина в последней инстанции, как своего рода «библейская заповедь», и рациональному 
осмыслению в рамках внутригрузинского публичного дискурса не подлежит. Потому что это будет тотчас же преподнесено 
властями как «национальное предательство».

В Грузии никто сейчас толком и не сможет объяснить, что даст этой стране вступление в Североатлантический 
альянс. Трудно сказать. И, напротив, легко предсказать ухудшение отношений Тбилиси со своими соседями — Россией и 
Арменией. Но поскольку Саакашвили выполняет «геополитический заказ» известных сил, рассуждать о преимуществах для 
Грузии бессмысленно. Его стратегия основывается лишь на одном — как можно быстрее втянуть Грузию в НАТО, чтобы 
затем использовать мощь этой военно-политической структуры для того, чтобы силой вернуть в ее состав Южную Осетию и 
Абхазию.  Собственно  говоря,  это  и  не  скрывается.  И  открыто  называется  в  качестве  одной  из  основных  причин  в 
постановлении грузинского парламента.

Но именно это обстоятельство и вызывает у меня сомнения в том, что руководство стран альянса поддержит 
«атлантический порыв» грузин. В конечном счете, все будет зависеть от позиции России. Если мы четко дадим понять, что 
вступление Грузии в НАТО будет означать признание независимости Абхазии и Южной Осетии с нашей стороны, тогда 
НАТО никогда не примет в свои ряды Грузию. Потому что будет совершенно ясно, что после этого Тбилиси потребует 
военной помощи у альянса с тем, чтобы силой оружия подчинить независимые государства. И тут уже странам НАТО не 
удалось  бы  отвертеться.  Потому  что  они  уже  сейчас  признают  право  этого  государства  на  восстановление  своей 
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территориальной  целостности.  И  когда  она  станет  частью  единой  военной  организации,  всем  остальным  ничего  не 
останется, кроме как оказать военную помощь и самим ввязаться в кровопролитный конфликт.

Не думаю, что США и ЕС захотят воевать с Россией из-за интересов Грузии. А если они проигнорируют просьбу 
грузинского  руководства,  это  будет  означать,  что  зашатается  весь  механизм  коллективной  взаимопомощи  НАТО.  И 
дееспособность всего блока будет поставлена под сомнение. Тогда и Прибалтика потеряет уверенность, что ее «в случае 
чего» будут защищать, и Польша, и другие, слабые в военном отношении члены альянса. Не говоря уже о том, что те 
страны, которые сейчас «стоят в очереди» за членством в НАТО, еще десять раз подумают: а нужно ли им это вообще. Вот 
почему для руководства НАТО это очень большая проблема — стоит ли принимать Грузию. Единственное, что оно может 
сделать — это предложить Саакашвили присоединиться к альянсу на условиях полного отказа от каких-либо дальнейших 
территориальных притязаний. А для этого российская сторона уже сейчас должна предельно четко и ясно дать понять, 
каким образом мы поступим в том случае, если Грузия станет полноправным членом НАТО.

Об итогах второго тура парламентских выборов в Абхазии
Руслан Харабуа

18 марта в Абхазии состоялся второй тур парламентских выборов. Голосование состоялось в 17 избирательных 
округах Абхазии. По данным ЦИК,  всего в голосовании приняло участие 47% зарегистрированных избирателей. Серьезных 
нарушений в ходе выборов не зафиксировано. 

По результатам второго тура выборов, парламентские мандаты получили:  Алих Хватыш, Гогуа Сонер, Гарик 
Саманба, Рита Лолуа, Роман Бения, Павел Лещук, Батал Кобахия, Гурам Гумба, Лев Шамба, Альберт Овсепян, Юрий 
Зухба, Вячеслав Вардания, Бежан Убирия, Михаил Сангулия, Амра Агрба, Валерий Бганба, Лев Авидзба.

Возможно, что по Сухумскому избирательному округу №3, кандидат от партии власти Э. Гамисония подаст жалобу 
на результаты выборов. Победу здесь одержала представитель оппозиции Рита Лолуа.

Как и ожидалось, большинство в парламенте Абхазии заняли представители партии власти. Они одержали победу 
в  12 округах во втором туре.  В общей сложности сторонники власти сумели получить  24 места в парламенте из 35. 
Независимых депутатов 1 человек - Батал Кобахия. Не совсем ясна позиция депутатов Михаила Сангулия Лыхненский округ 
№15  и  Левы Авидзба  Эшерский  округ  №19.  По  мнению источников,  они  в  большей степени  являются  независимыми 
депутатами, нежели сторонниками оппозиции, как это считалось ранее.  

Во втором туре от оппозиции избраны Рита Лолуа – Сухумский округ №3 и  Валерий Бганба – Бзыбский округ №9. 
В общей сложности оппозиция будет представлена 8 депутатами – В.Кварчия, А. Харазия, Д. Аршба, В.Смыр, С.Матосян А. 
Ченгелия  .  Возможно,  что  некоторые  независимые  депутаты  примкнут  к  ним.   И  тогда  число  оппозиционеров  может 
возрасти до 10 депутатов.  

В  парламент  избран по  Сухумскому округу  №5 Л.  Шамба  председатель  КП Абхазии.  Сейчас  в  парламенте  5 
представителей  партии  -  В.Начач-оглы,  В.Цугба,  Б.Джопуа  и  В.Кондаков,  Л.Шамба. Следует  отметить,  что  не  все 
представители  являются  членами  партии,  точно  не  члены  партии  В.Начач-оглы  и  Б.  Джопуа.  Не  исключено,  что 
представители партии, попытаются заявить о себе как об отдельной силе, поддерживающей Президента.

Как и прогнозировалось, национальный состав парламента выглядит следующим образом: 3 русских – В.Васильев, 
В.Кондаков,  П.Лещук,   3  армянина  –  В.Майромян,  С.  Матосян,  А.Овсепян  и  2  представителя  грузино-мегрельской 
национальности – Ю.Кереселидзе, Б.Убирия. 

"Россия несет историческую ответственность за судьбу 
талышского народа": обращение талышей к Владимиру Путину

08.03.2007. ИА REGNUM
Азербайджан так и не выполнил взятые на себя перед мировым сообществом обязательства по сохранению и 

развитию  культуры  нетюркских  народов  республики,  и  власти  страны  продолжают  репрессивные  меры  против 
представителей талышского народа. Об этом говорится в обращении председателя Международного комитета защиты прав 
талышского народа Захираддина Ибрагими и президента Международного фонда Возрождения талышской культуры Азера 
Мамедова, направленном президенту России Владимиру Путину.

В поступившем в  ИА REGNUM обращении, в частности, говорится,  что на фоне обострившегося в последнее 
время  американо-иранского  противостояния,  власти  Азербайджана  решили  окончательно  расправиться  с  талышским 
фактором внутри страны. "Искусственно создается общественное мнение, что якобы талыши - проирански настроены и 
будут  поддерживать  иранскую  сторону  в  случае  войны",  -  говорится  в  обращении.  Существующая  в  Азербайджане 
талышская проблема, на самом деле, заключается "в попытках властей завершить насильственную ассимиляцию этого 
этноса и подавить их сплоченное сопротивление этой дискриминационной политике, направленной на полное уничтожение 
талышского народа и талышской культуры",  и  "репрессивные меры против  представителей интеллигенции талышского 
народа,  осуществленные в  последнее  время,  являются ярким примером вышесказанного".  "Совершенно очевидно,  что 
Азербайджан так и не выполнил взятые на себя перед мировым сообществом обязательства по сохранению и развитию 
культуры  нетюркских  народов  республики.  Особенно  плачевно  в  этом  отношении  положение  талышского  народа.  В 
Азербайджане ведется целенаправленная политика, суть которой сводится к тому, чтобы стереть талышский народ с карты 
республики.  Существование  талышского  народа  демонстративно  игнорируется.  Официальная  власть  и  ее  масс-медиа, 
государственные  телеканалы  республики  нас  упорно  именуют  "южанами",  а  колыбель  мировой  цивилизации  -  наш 
талышский регион - Южным округом", - отмечает в послании главе России. "Неслучайно, само слово "талыш" находится под 
запретом.  У нас  целенаправленно отнимают  нашу историю и культуру.  Многие  памятники талышской  истории,  и  даже 
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надгробные памятники, относящиеся к авестийскому периоду, уничтожены или вывезены в неизвестном направлении. В 
новых учебниках по истории и литературе Азербайджана талыши вообще не упоминаются, а все культурно-историческое 
наследие,  как  талышского  региона,  так  и  всего  остального  Азербайджана  приписывается  исключительно  тюркам",  - 
указывается в обращении.

Общеизвестно,  что  талыши  компактно  живут  на  юго-западном  побережье  Каспийского  моря,  на  территориях 
Азербайджана и Ирана. "Талышский край, вся власть и объекты инфраструктуры которого принадлежат исключительно 
выходцам  из  других  регионов  республики,  в  последние  годы  усиленно  заселяется  пришлым  элементом.  Власти 
Азербайджана, заселяя исконные места компактного обитания талышского народа пришлым тюркским населением, с одной 
стороны, и заставляя талышей в поисках куска хлеба скитаться по просторам бывшего Союза - с другой, пытается, таким 
образом,  насильственно  изменить  этнический облик региона.  По  всем международно-правовым нормам налицо трудно 
скрываемые  попытки  насильственной  ассимиляции  талышского  народа!  Уничтожение  следов  талышской  истории  и 
культуры,  лишение  возможности  получить  образование  на  родном  языке,  лишение  собственного  имени,  гонения  и 
преследования лиц, занимающихся исследованием талышской истории - это все разве не попытки ассимиляции? Мы хотим 
положить конец уничтожению памятников талышской истории и культуры, восстановления талышских топонимов! Мы хотим, 
чтобы талышские дети могли свободно учиться на родном языке, изучать и развивать свою культуру, обычаи и традиции, 
иметь средние, специальные и высшие учебные заведения, научно-исследовательские учреждения, телевидение и радио 
на талышском языке. Мы хотим вернуть нашему народу его доброе имя, его справедливого представления во всех ветвях 
власти!" - говорится в обращении.

"Достаточно сказать,  что в XVIII  веке Талышское Ханство в  добровольном порядке присоединилось к  России. 
Войны России с Ираном и два договора между державами: Гюлистанский (1813 г.) и Туркменчайский (1828 г.) - положили 
конец талышской государственности. В этих документах черным по белому написано, что Россия берет на себя прямую 
ответственность за судьбу талышского народа. Эти договоры до сих пор остаются в силе. Это значит, что в отношении 
талышского  вопроса  мнение  Азербайджана  не  играет  никакой  роли,  и  Россия  продолжает  нести  историческую 
ответственность  за  судьбу  талышского  народа!  Власти  Азербайджана  продолжают  репрессивные  меры  против 
представителей  талышского  народа,  и  мы  очень  обеспокоены  таким  положением  дел,  и  просим  Вас  потребовать  от 
Азербайджана соблюсти международные акты по правам человека, которые он подписывал, и призвать этого члена СНГ и 
Совета  Европы  остановить  произвол  и  репрессии  против  талышского  народа  и  восстановить  историческую 
справедливость!", - говорится в обращении к президенту России.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 марта. Столица Таджикистана - Душанбе была практически полностью обесточена. Как сообщил ИА REGNUM 

заместитель главного инженера ОАХК "Барки тоджик" ("Таджикская электроэнергия") Рашид Гулов, причиной послужила 
произошедшая  ночью  13  марта  авария  на  ЛЭП-500  на  линии  "Гузар-Регар",  которая  соединяет  энергосистемы 
Таджикистана  и  Узбекистана.  В  результате  аварии,  транзит  электроэнергии  из  Узбекистана  в  Таджикистан  был 
приостановлен.  По  данным  "Барки  тоджик",  авария  произошла  на  территории  Узбекистана.  Таджикские  энергетики 
надеются, что до 17 часов сегодняшнего дня работы по ликвидации аварии будут завершены и транзит электроэнергии в 
Таджикистане будет восстановлен.

Тем временем, большая часть Таджикистана остается обесточенной. Эти меры не коснулись жизненно важных 
объектов и центральной части города Душанбе.

Ситуация осложнилась и тем обстоятельством,  что  по данным "Барки  тоджик"  объем воды в водохранилище 
Нурекской  ГЭС  -  основного  производителя  электроэнергии  в  Таджикистане  опустилась  ниже  критического  уровня. 
Специалисты утверждают, что если в ближайшие дни поток воды на реке Вахш не увеличится, то эксплуатация Нурекской 
ГЭС будет сопровождаться большим риском для ее технического состояния.

Напомним,  что  с  октября  прошлого  года  во  всех  регионах  Таджикистана  введена  лимитированная  подача 
электроэнергии в объеме 2-3 часов в сутки. В большинстве сельской местности электричество не поддается уже в течении 
нескольких месяцев. 

14 марта. Стало известно, что «имущественная амнистия» в Казахстане не закончится, а продлится до 1 августа 
2007 года. Это уже второй перенос срока.

А оформлять права на легализованное имущество можно будет до 1 ноября. Депутаты сената парламента уже 
одобрили необходимые изменения в законодательство. Сначала, напомним, планировалось ограничиться 31 декабря 2006 
года, потом - 1 апреля. Однако и за дополнительные три месяца не удалось провести акцию в полной мере, передает 
ИТАР-ТАСС. Общая стоимость легализованного имущества на начало марта составила 1,5 млрд. долларов. А по данным 
министерства юстиции, к 6 марта поступило более одного миллиона заявок на легализацию.

Кстати, шесть лет назад Казахстан провел кампанию по легализации капитала. Из тени «вышли» более 480 млн. 
долларов. Россия только в начале этого пути. В России налоговая амнистия объявлена с 1 марта 2007 года. И продлится 
она  до  1  января 2008  года.  По  разным оценкам,  амнистия капиталов  может  принести  российскому бюджету  до  5  -  8 
миллиардов долларов. 

14  марта.  Премьер-министр  Казахстана  посоветовал  министру  культуры  и  информации  извиниться  перед 
журналистом телеканала "Эра". "Господин Ертысбаев - мой коллега по кабинету, то есть априори я должен быть на его 
стороне. Но в то же самое время мне трудно дать правовую оценку данного вопроса. Но чисто по-человечески, с морально-
этической  точки  зрения  я  бы  посоветовал,  Ереке,  вам,  перед  той  конкретной  журналисткой,  как  мужчина,  наверное, 
извиниться. Это уже дальше выбор ваш", - заявил Масимов в ходе прямого эфира на телеканале "Казахстан". 

В ответ  министр культуры и информации заявил:  "Если я  кого-то  обидел ненароком,  или  даже оскорбил,  как 
заявляют, я всегда готов принести извинения и приношу их всем, кого обидел". "Что касается оскорблений в мой адрес, я не 
прошу никаких извинений, потому что всегда считал и считаю, что критика по отношению к министру, публичному политику, 
она гораздо шире, чем по отношению к частному лицу", - заключил глава мининформа.

15 марта.  В Марыйской области на юго-востоке Туркменистана обнаружено новое крупное месторождение газа. 
Об этом сообщает портал Turkmenistan. ru.

Согласно предварительным данным,  толщина продуктивного  пласта  достигает  500  метров.  Этот  показатель в 
десять раз превосходит мощность углеводородных залежей всех месторождений страны. Только при бурении разведочной 
скважины ударил фонтан газа с суточным дебитом пять миллионов кубометров топлива.

Как  полагает  ряд  специалистов,  открытая  площадка  является  единым  целым  с  месторождением  Южный 
Иолотань. По оценкам туркменского руководства, разведанные запасы Иолотаня составляют семь триллионов кубометров 
топлива.

Запасы Штокмановского газового месторождения, являющегося одним из крупнейших в России, оцениваются в 
четыре триллиона кубометров топлива.

15  марта.  В  Душанбе  продолжает  действовать  жесткий  лимит  на  потребление  электроэнергии,  введенный 
накануне.  Ограничение  касаются  окраин  столицы,  где  электричество  будет  отключаться  с  8  до  17  часов.  Кроме того, 
сохраняется ночной лимит, введенный еще в феврале - с 22 часов до 5 часов. "Эта вынужденная мера, предпринятая 
"Барки Точик", - отметили в "Горэлектросети".

"Сегодня уровень воды в водохранилище Нурекской ГЭС опустился ниже критической отметки на 1 м 40 см и 
составил 855,62 метра над уровнем моря", - сообщил пресс-секретарь открытой акционерной холдинговой компании "Барки 
Точик" Нозирджон Едгори.

По его  словам,  согласно инструкции  по  эксплуатации плотины,  использование водохранилища для выработки 
электроэнергии, в котором уровень воды опустился ниже отметки 857 м, запрещено. "В противном случае, - отметил Н. 
Едгори, - это может привести к аварийной ситуации и серьезным последствиям, в частности, к остановке гидростанции".

По данным Н. Едгори,  сегодня суточный объем электроэнергии из  Узбекистана и Кыргызстана в Таджикистан 
составил 5,7 млн кВт/ч и 1,8 млн кВт/ч соответственно. Тем временем потребность населения республики в электроэнергии 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

139



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

составляет 20 - 25 млн кВт/ч в сутки. Нурекская ГЭС ежесуточно вырабатывает около 25 млн кВт/ч, вместо обычных для 
этого времени года 40 млн кВт/ч.

Н. Едгори добавил, что авария, происшедшая на транзитной ЛЭП-500 в подстанциях "Регар" и "Гузар" устранена 
частично и ремонтно-восстановительные работы на линии продолжаются. ЛЭП-500 обеспечивает транзит электроэнергии 
из Узбекистана в Таджикистан.

15  марта.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  прибыл  с  официальным  визитом  в  Душанбе.  Сразу  по 
прибытию  состоялась  встреча  И.Алиева  с  главой  государства  Эмомали  Рахмоновым,  после  чего  азербайджанская 
делегация посетила мемориальный комплекс "Дусти", где прошла церемония возложения венка.

Целью  двухдневного  визита  азербайджанского  президента  является  содействие  развитию  более  тесных 
отношений между двумя странами, а также обсуждение перспектив сотрудничества в различных областях.

В правительстве Таджикистана ведется подготовка около 10 проектов, затрагивающих, в основном, экономические 
вопросы, которые планируется подписать в ходе визита.

По  данным  Министерства  экономического  развития  и  торговли,  торговый  оборот  между  Таджикистаном  и 
Азербайджаном имеет тенденцию роста. В 2006 году этот показатель составил более $140 млн., что в 1,2 раза превышает 
показатель 2005 года, который составлял $115,5 млн. В 2004 же году этот показатель составил около $86 млн. В январе 
2007 года торговый оборот между странами достиг $10 млн.

Основной  продукцией,  импортируемой  из  Азербайджана,  является  глинозем.  Таджикистан  же  экспортирует  в 
Азербайджан в основном алюминий.

15  марта. Совместное  предприятие  с  участием  Киргизии,  Казахстана  и  России  планируется  создать  для 
реализации проекта строительства на юге Киргизии каскада Камбаратинских гидроэлектростанций (ГЭС-1 и ГЭС-2 на реке 
Нарын).  "Для строительства в Киргизии двух Камбаратинских ГЭС правительство намерено создать киргизско-казахско-
российское предприятие", - сообщил первый заместитель председателя правительства Киргизии Данияр Усенов на пресс-
конференции.

"Строительство ГЭС вписано в программу государства по экономическому развитию, и уже в этом году должны 
быть завершены работы по созданию СП", - сказал Д.Усенов. Он пояснил, что "доля вложений в предприятие составит 34% 
с киргизской стороны и по 33% с российской и казахской сторон".

Первый вице-премьер добавил, что вопрос создания СП он обсуждал во время недавней встречи в Москве с 
министром финансов России Алексеем Кудриным.

"По предварительным подсчетам 1,7 миллиардов долларов США требуется для строительства "Камбараты-1" и 
примерно 1,3 миллиардов долларов - для "Камбараты-2", - сказал Д.Усенов.

По  его  словам,  киргизская  сторона  уже  вложила  в  строительство  двух  станций  более  $150  млн,  в  основном 
средства были направлены на строительство ГЭС-2. "По идее, казахская и российская стороны также должны вложить по 
$150 млн, а далее СП необходимо привлекать дополнительные средства", - считает Д.Усенов.

Он также заявил, что "потенциал реки Нарын позволяет выработать 142 млрд кВт.ч электроэнергии, сегодня же 
Киргизстан производит 16 млрд кВт.ч электроэнергии (в год - ИФ), или чуть больше 10% (от возможностей -ИФ)", - отметил 
Д.Усенов.

Строительство  каскада  Камбаратинских  ГЭС  началось  в  1990  году,  но  было  заморожено  из-за  отсутствия 
финансирования. Киргизия не смогла самостоятельно завершить проект, поэтому начала искать инвестора. В 2003 году 
РАО  "ЕЭС  России"  стало  импортировать  энергию  из  этой  страны,  и  власти  Киргизии  предложили  ему  инвестировать 
достройку ГЭС в обмен на гарантии долгосрочных поставок. В августе 2004 года российский энергохолдинг и правительство 
Киргизии подписали меморандум о сотрудничестве.

17 марта.  Президент Киргизстана Курманбек Бакиев прилетел в Аксы и почтил память погибших в 2002 году 
демонстрантов. Об этом сообщает его пресс-служба. По ее данным, глава государства прилетел в аэропорт города Кербена 
Аксыйского района Джалал-Абадской области и сразу же выехал в местность Боспиек. Там у мемориала погибшим во время 
аксыйских  событий  прочитана  поминальная  молитва.  Курманбек  Бакиев  возложил  цветы  к  памятнику  и  выразил 
соболезнование близким родственникам погибших во время этих событий.

Далее президент КР выехал в село Кара-Жыгач, где состоятся основные мероприятия, посвященные пятилетней 
годовщине трагических событий в Аксы 17 марта 2002 года.

Тогда  милиция  в  ходе  столкновения  со  сторонниками  депутата  Жогорку  Кенеша  (парламента)  КР  Азимбека 
Бекназарова применила огнестрельное оружие. В результате погибло шесть участников митинга.

17  марта.  В  Бишкеке  на  Ала-Арчинском  кладбище  открыт  памятник  погибшему  депутату  Жогорку  Кенеша 
Киргизстана Баяману Эркинбаеву. В этот же день по телевидению показан фильм о жизни народного избранника

На мероприятии женщины провели 10-минутную церемонию прощального оплакивания (кошок).
Баяман  Эркинбаев,  имевший  в  республике  стойкую  репутацию  «криминального  авторитета»   расстрелян  в 

Бишкеке неизвестным киллером у подъезда собственного дома в ночь с 21 на 22 сентября 2005 года. 
18 марта.  В Алматинской области в результате перестрелки 3 человека убиты, 9 ранены. Об этом сообщили в 

пресс-службе  МВД  РК.  По  информации  пресс-службы,  в  селе  Маловодное,  Енбекшиказахского  района,  Алматинской 
области, произошла перестрелка, в которой приняли участие 50 человек. "В результате инцидента было ранено 9 человек, 
3  из  которых  скончались  в  больнице",  -  отметили  полицейские.  Также,  по  данным  пресс-службы,  был  совершен 
умышленный поджог дома и автомашины "Мицубиси Паджеро", принадлежащих участникам конфликта. 

Как  сообщили  в  пресс-службе,  конфликт  полностью  локализован,  на  месте  происшествия  обеспечен 
общественный порядок. "По фактам совершения умышленного убийства и умышленного уничтожения чужого имущества 
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возбуждены  уголовные  дела,  создан  оперативный  штаб  из  числа  сотрудников  ДВД,  ДКНБ  и  прокуратуры  области",  - 
отметили в пресс-службе. 

19 марта.  Перестрелку в Алматинской области нельзя рассматривать как конфликт на национальной почве. Об 
этом сегодня на пресс-конференции в МВД заявил начальник пресс-службы министерства Багдат Кожахметов, передает 
корреспондент агентства. 

Отвечая на вопросы журналистов о национальностях участников перестрелки, Б. Кожахметов заметил, что "там 
были представители и азиатских национальностей, и кавказских". Однако тут же попросил журналистов "не акцентировать 
внимание на национальностях".  "Этот конфликт нельзя рассматривать как конфликт на национальной почве",  -  считает 
начальник пресс-службы МВД.

19  марта.  Гурбангулы  Бердымухаммедов  объявил  выговор  министру  культуры  и  телерадиовещания 
Туркменистана  Энебай  Атаевой,  подписав  соответствующее  распоряжение.  В  соответствии  с  документом,  взыскание 
наложено "за ослабление контроля над работой Туркменского национального телевидения, низкое качество телевизионных 
программ, а также за другие недостатки в работе телевидения".

Как сообщает Turkmenistan.ru, работа национального телевидения подверглась критике главы государства в ходе 
состоявшегося 16 марта заседания Кабинета Министров страны.

В  частности,  Гурбангулы  Бердымухаммедов  отметил  дефицит  "по-настоящему  интересных, 
высокохудожественных  передач"  на  телеканалах  Туркменистана.  Причинами  этого  недостатка  президент  назвал 
"отсутствие творческого поиска, следование "накатанным" образцам и прежним стереотипам".

"В случае непринятия мер к наведению должного порядка в организации работы телевидения, Э. Атаева будет 
освобождена от занимаемой должности", - сообщили нашему корреспонденту в пресс-службе президента Туркмении. 

19 марта.  Уже летом Россия и Казахстан могут сделать значительный шаг к созданию первого международного 
центра по обогащению урана - Астана готова к совместной работе в области мирного атома и будет участвовать в ней 
собственным ураном.

"Мы  положим  начало  совместному  освоению  урановых  месторождений,  совместному  обогащению  (урана)  и 
производству ядерного топлива, - заявил вчера президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. - Этим смогут воспользоваться 
другие страны, желающие развивать свою мирную атомную энергетику". Находясь в Москве с неофициальным рабочим 
визитом,  казахстанский  лидер  лично  заверил  Владимира  Путина  в  участии  свой  страны в  работе  в  области  атомной 
энергетики.  А  заодно  пригласил  российского  коллегу  летом  побывать  в  Казахстане  с  ответным  визитом.  Тогда  же, 
возможно, совместный атомный проект будет закреплен не на словах, а на бумаге.

Как известно, Казахстан располагает примерно четвертью всех мировых запасов урана, в то время как в России 
находится примерно половина мировых обогатительных мощностей. Первым совместным проектом по добыче сырья стало 
предприятие "Заречное",  где России принадлежит 49 процентов акций.  Планируется,  что к 2009 году "Заречное" будет 
давать  1  тысячу  тонн  урана  в  год.  Вся  же  программа  совместного  освоения  урановых  месторождений  Казахстана 
предполагает отдачу в 6 тысяч тонн в год.

Новый  проект  станет  логическим  продолжением  всего  комплекса  российско-казахстанского  сотрудничества  в 
топливно-энергетической  отрасли,  остающегося  одним  из  приоритетных  в  двустороннем  взаимодействии.  "Мы 
проанализировали выполнение  достигнутых ранее  соглашений,  в  частности,  по  вопросам транзита  энергоресурсов,  по 
продвижению инновационных проектов в ТЭК и созданию в этой сфере совместных предприятий", - сообщил Владимир 
Путин после переговоров.

"Сотрудничество двух соседей должно быть примером для остальных стран, - уверен Назарбаев, - проблем нет ни 
в экономике, ни в политике, ни в военно-политических вопросах". Россия и Казахстан, заявил он, "не являются конкурентам, 
а  являются  партнерами".  В  доказательство  он  отметил,  что  в  прошлом  году  через  территорию  России  Астана 
транспортировала 43 миллиона тонн нефти и 24 миллиарда кубометров газа.

19 марта.  Парламент Туркмении рассмотрел вопросы законодательного закрепления реформ, инициированные 
президентом  Гурбангулы  Бердымухаммедовым.  На  заседании  был  рассмотрен  проект  Кодекса  Туркменистана  "О 
социальном обеспечении". Законопроект нацелен на создание более совершенной и прогрессивной пенсионной системы, 
соответствующей  международным  стандартам.  Он  также  предусматривает  широкий  комплекс  правовых,  социальных, 
экономических, административных и других мер, направленных на социальную защиту и поддержку ветеранов Великой 
Отечественной  войны,  ветеранов  труда,  инвалидов,  лиц  и  нуждающихся  в  социальном  обслуживании,  а  также 
устанавливает порядок и условия пенсионного страхования, назначения, исчисления и выплаты пенсий и государственных 
пособий.

По новому кодексу, до конца июня будет завершена вся связанная с необходимыми расчетами работа, а с 1 июля 
на местах приступят к выплате уже пересмотренных с учетом положений Кодекса пенсий и пособий. Работникам сельского 
хозяйства будут вновь выплачиваться приостановленные к выплате с 1 января 2006 года пенсии. До 1 млн манатов будут 
увеличены пенсии вдовам воинов, погибших в Великой Отечественной войне. Также с 1 июля будут признаны утратившими 
силу принятые в период с 1992 по 2006 год ряд законов, затрагивающих пеннсионную тему.

19  марта.  В  России  полагают,  что  хозяйственную  интеграцию  СНГ  можно  расширить  в  рамках  ЕврАзЭС  с 
формированием в последствии единого экономического пространства.

"Считаем,  что именно в  рамках ЕврАзЭС сегодня может заметно расшириться взаимовыгодная хозяйственная 
интеграция стран Содружества, а в последствии сформировано единое экономическое пространство", - сказал президент 
РФ Владимир Путин по завершении российско-казахстанских переговоров на высшем уровне в Москве.

Он отметил также,  что России "созвучны" позиции Казахстана по вопросам реформирования СНГ и развитию 
Евразийского экономического сообщества.
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Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев в свою очередь вновь предложил идею формирования Евразийского 
экономического  союза  государств.  "Думаю,  что  определенная  группа  стран  дозрела  до  этого",  -  сказал  Н.Назарбаев, 
подчеркнув, что подобным опытом шла Европа и что у России, Казахстана и ряда других государств "такие возможности, 
безусловно, имеются". 

20  марта.  Около  350  общественных  мест  для  совершения  религиозных  молений  (намазов)  и  отправления 
мусульманских обрядов, превращенных в мечети, выявлены в столице как нелегально действующие. Как сообщил прокурор 
города  Душанбе  Курбонали  Мухаббатов,  148  из  них  после  вынесения  прокурорских  предписаний  уже  узаконили  свою 
деятельность,  а  13  –  вообще не  подлежат  легализации.  В  продолжение  темы он отметил,  что  недавно  в  результате 
проверок  в  91  микрорайоне  столицы  было  выявлено  одно  из  таких  мест  –  незаконно  построенный  по  подложным 
документам  трехэтажный  особняк,  предназначенный  для  совершения  молитв  и  религиозных  церемоний.  По  словам 
прокурора, по данному факту возбуждено уголовное дело, а особняк подлежит сносу.

"Мера прокурорского реагирования по фактам выявления мечетей или общественных мест, которые не узаконили 
свою деятельность,  заключается в вынесении предписаний,  -  сообщил К.  Мухаббатов.  –  Их дальнейшую судьбу будет 
решать руководство районов, на территории которых они расположены". По данным прокуратуры, в столице в настоящее 
время  на  законном  основании  действуют  16  мечетей.  Согласно  неофициальным  данным,  всего  в  Таджикистане 
функционируют не менее 3 тыс. больших и малых мечетей.

Между тем, серьезную озабоченность непропорциональным ростом религиозных учреждений в республике не раз 
выражал и глава государства Эмомали Рахмонов. Напомним, первый случай закрытия мечетей за время независимости 
страны произошел в 2002 году, когда в Согдийской области была запрещена деятельность 8 молельных домов.  Тогда 
власти  страны  объясняли  свои  действия  необходимостью  прекратить  незаконную  деятельность  имамов  и  исламских 
проповедников, которые использовали мечети для "политических" проповедей.

20 марта.  Структура Министерства обороны будет изменена. Об этом на встрече с ветеранами сообщил глава 
ведомства Даниал Ахметов.

"Мы предполагаем, что изменится структура самого Министерства обороны. Мы в обязательном порядке усилим 
ее военную составляющую,  в частности, Комитет начальников штабов.  В нем в  ближайшее время будет создан орган, 
который будет называться департаментом боевой подготовки. Мы считаем, что Комитет начальников штабов должен иметь 
тот аппарат, который в состоянии выполнять стоящие перед ним новые задачи", - сказал министр.

20 марта.  В канун празднования праздника Навруз,  президент Таджикистана Эмомали Рахмонов на встрече с 
представителями  интеллигенции  страны,  призвал  таджиков  использовать  исторически  правильное  написание  имени  и 
фамилии.  Президент  также  подчеркнул,  что  историческое  правописание  имен  и  фамилий  является  национальным 
достоянием таджикского народа  и необходимо при придании имен своим детям руководствоваться этими принципами. 
Президент в частности сказал: "Я долго думал, как правильно должны быть написаны мое имя и фамилия. К сожалению,  
очень часто допускаются ошибки в написании фамилии и имени. Поэтому я пришел к выводу, что правильно будет, если 
мое имя и фамилия будут звучать как Эмомалии Рахмон".

В  своем  выступлении  президент  Таджикистана  также  призвал  языковедов  к  разработке  и  упорядочению 
используемых терминологий.  Президент также объявил,  что выделил средства  для начала разработки новой большой 
энциклопедии Таджикистана.

22  марта.  Азербайджан  призывает  страны  Европейского  союза  (ЕС)  покупать  газ  у  Туркмении,  несмотря  на 
принятое ранее решение о прекращении торговых отношений с этой страной из-за нарушений прав человека, сообщает 
Reuters со ссылкой на заявление заместителя министра иностранных дел Азербайджана Араза Азимова. По его словам, 
покупка газа напрямую у Туркмении, а не через Россию, будет способствовать усилению энергетической безопасности ЕС.

"Европейские нации приглашаются заключить пакт и войти в кооперацию с Туркменией. В результате, по моему 
мнению,  можно  будет  говорить  о  возникновении  новой  группы интересов",  -  заявил А.Азимов  журналистам по  итогам 
встречи  с  европейскими  официальными  лицами.  Он  отметил,  что  если  газ  будет  покупаться  напрямую,  то  от  этого 
"выиграет не только Туркмения, но и Европа, поскольку получит дополнительный источник энергии".

По  словам  азербайджанского  дипломата,  Европа  сможет  получать  туркменский  газ  по  транскаспийскому 
трубопроводу (проходит через Азербайджан, Грузию и Турцию), который должен войти в эксплуатацию в 2008г.

22 марта. Законодательство Казахстана не в полной мере обеспечивает свободу собраний граждан государства. К 
такому выводу пришли неправительственные организации страны.

Подобное заключение было сделано после длительного мониторинга под эгидой ОБСЕ. В течение 8 месяцев 
активисты неправительственных организаций наблюдали за проведением собраний в крупнейших городах страны. В итоге 
было  обнаружено  порядка  30  несоответствий  международным  стандартам.  Нередко  власти  на  местах  отказывали 
гражданам в проведении собраний, полиция вела себя непредсказуемо, а суды выносили неадекватные решения.

23 марта.  В Алматинской области, в селах Маловодное и Казатком, задержано около 50 участников инцидента, 
повлекшего гибель людей. Об этом корреспонденту сообщил пресс-секретарь министра внутренних дел Багдат Кожахметов. 
"По данным на вчерашний вечер, задержано 42 человека, а сегодня уже около 50", - сообщил Кожахметов. Вместе с тем он 
отметил,  что  количество задержанных постоянно  растет.  "Идет следствие,  выясняются  новые факты,  находят тех,  кто 
попытался скрыться", - пояснил он.

Пресс-секретарь министра сообщил, что в отношении задержанных возбуждены уголовные дела по таким статьям 
Уголовного кодекса, как "умышленное убийство",  "умышленное нанесение вреда здоровью",  "умышленная порча чужого 
имущества", "хулиганство". Однако точное количество уголовных дел он пока назвать затруднился, добавив, что несколько 
участников инцидента привлекаются к административной ответственности.
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Кожахметов подчеркнул, что на данный момент ситуация находится под контролем правоохранительных органов. 
"Жесткого оцепления сейчас нет,  но ведется круглосуточное патрулирование сел", -  отметил он. В частности, на месте 
инцидента находится рота внутренних войск МВД РК, из Алматы и других районов Алматинской области на поддержание 
порядка в села откомандированы несколько взводов. "Спецподразделения СОБР и "Беркут" еще не выведены, и о сроках 
вывода пока нет информации. Этот вопрос будет решать специально созданный штаб, исходя из ситуации",  -  добавил 
пресс-секретарь министра.

По его информации, сейчас в Маловодном, где расположен штаб по расследованию происшествия, находится 
вице-министр внутренних дел Алик Шпекбаев. "Расследование инцидента продлится один-два месяца, и все это время 
штаб будет находиться в селе", - сказал Кожахметов.

23 марта. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели завершил свой рабочий визит в Туркмению.
В ходе встречи с членами кабинета министров Туркмении главными вопросами были проекты экономического 

сотрудничества, такие как предоставление грузинской стороной Туркмении короткого и дешевого транзитного коридора в 
Европу, выплата туркменского долга, а также вопрос поставок в Грузию Туркменского газа, хотя конкретного решения по 
данному вопросу принято не было.

Стороны обсудили рост грузооборота и сообщения между двумя странами. На сегодняшний день доля Туркмении 
в грузообороте на территории Грузии составляет 15%. Стороны отметили, что есть потенциал роста в этом направлении.

Обсуждались также вопросы трехстороннего экономического сотрудничества Грузии, Азербайджана и Туркмении, 
с этой целью в ближайшем будущем решено провести трехстороннюю встречу.

23 марта. За день до второй годовщины "тюльпановой революции" в Киргизии Кеминская окружная избирательная 
комиссия зарегистрировала кандидатом в депутаты Жогорку Кенеша (однопалатного Парламента Киргизии) Бермет Акаеву 
- дочь бывшего президента, свергнутого в результате переворота 24 марта 2005 года.

Дочь  бывшего  президента  на  пороге  окружкома  встречало  около  500  земляков,  скандировавших  слова 
приветствия  и  вознесших  напутственную  молитву.  До  последнего  момента  неясной  была  судьба  поданной  заявки  на 
регистрацию, поскольку Акаеву могли обвинить в отсутствии "ценза оседлости". Сразу после заявления Бермет Акаевой о 
намерении вернуться в парламент, депутаты Жогорку Кенеша обратились в Центризбирком за разъяснением - имеет ли она 
на это право. "Ценз оседлости" сохранился в законе о выборах КР, однако отсутствует в новой редакции Конституции - ЦИК 
принял приоритет Основного Закона.

Всего по Кеминскому округу (это малая родина Аскара Акаева), подано 15 заявок на регистрацию, одиннадцать 
кандидатов, включая Бермет Акаеву, уже получили удостоверения.  Прежним депутатом Жогорку Кенеша от Кеминского 
округа был родной брат Бермет Акаевой Айдар. После переворота семья Акаевых была вынуждена покинуть Киргизию, 
Айдар и Бермет Акаевы (которая также была избрана депутатом парламента от одного из округов в столице Киргизии 
Бишкеке) были лишены депутатских мандатов.

25 марта. На территории Казахстана никогда не будет военных баз США, заявил президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев.  Отвечая  в  интервью программе  "Вести  недели"  телеканала  "Россия"  на  вопрос  о  том,  насколько  реальны 
разговоры об открытии в Казахстане американских баз, Назарбаев назвал их беспочвенными. 

"Я знаю,  что говорят о том,  что американцы предлагают нам построить военные базы.  Этого не может быть 
никогда", - заявил президент. 

"Во время моих зарубежных визитов я всегда подчеркиваю незыблемость отношений Казахстана с Россией", - 
добавил он. 

Назарбаев напомнил, что сейчас на территории Казахстана находятся четыре российские военные базы, включая 
космодром Байконур. 

Президент также отметил, что существует Организация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). "Если на 
одного из членов ОДКБ будет совершен акт агрессии или нападение, то остальные будут защищать его вплоть до военного 
присутствия", - сказал Назарбаев.

26 марта. Четырехстороннее соглашение о разделе объемов поливных ресурсов бассейна Сырдарьи планируется 
подписать  в  Бишкеке  в  апреле.  Об этом говорилось  на  заседании Международной  координационной  водной  комиссии 
(МКВК), прошедшем в Мактааральском районе Южно-Казахстанской области.

"Сегодня мы в рабочем порядке обсудили два соглашения, которые уже подготовили наши эксперты, и хотели бы 
думать,  что  эти  соглашения  будут  одобрены  окончательно",  -  сказал  председатель  Комитета  по  водным  ресурсам 
Министерства сельского хозяйства РК Анатолий Рябцев. "Надо, чтобы была высокая организованность, хорошее взаимное 
сотрудничество между нашими государствами, между водными структурами наших стран", - добавил он.

26 марта. "В Кыргызстане 11 апреля произойдет мирная передача власти - конституционным путем", - заявил на 
форуме оппозиции, проходящем в Бишкеке, лидер Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана" Феликс 
Кулов.

"Сегодняшняя  ситуация  отличается  от  мартовской  2005  года,  -  подчеркивает  Феликс  Кулов.  -  В  то  время 
происходили захваты зданий, госучреждений и администраций, а сегодня городские и айылные кенеши сами переходят на 
сторону Объединенного фронта. Мы не идем по пути насилия. Мы действуем убеждением. Власть на местах исходит от 
верховной не только на севере страны, такая же ситуация складывается и на юге. И делить страну на регионы нельзя".

"Нам снова предлагают испытанный способ: заболтать, как конституционный процесс, - отмечает Феликс Кулов. - 
Если  следовать  сценарию,  предложенному  президентом  КР,  новый  проект  Основного  закона  будет  передан  в 
Конституционный суд и пройдет длительные дебаты, которые займут от трех до шести месяцев". Феликс Кулов опасается, 
что за это время в стране могут произойти очередные заказные убийства политиков, запугивание граждан.
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Объединенный фронт, по словам Феликса Кулова, выступает за отмену декабрьского варианта Конституции и 
требует  сформировать коалиционное  правительство как  гарантию проведения коренных реформ в  Кыргызстане.  Такой 
кабинет министров, по мнению Феликса Кулова, должен быть сформирован из представителей общественности на срок от 
трех  до  шести  месяцев.  Этого  времени,  как  считает  лидер  ОФ,  хватит  для  подготовки  к  переходу  страны  в  новое 
конституционное русло.

26  марта. В  Астане  с  участием  министра  обороны  РК  Даниала  Ахметова  состоялось  обсуждение  проекта 
концепции развития Военно-морских  сил  РК до  2025  года.  Об  этом сообщили  в  пресс-службе Министерства  обороны 
Казахстана. По информации пресс-службы, реализация концепции поделена на три этапа: с 2007 по 2010 год, далее 2011 - 
2015 годы и с 2016 по 2025 год. "Основные мероприятия, предусмотренные в рамках концепции, заключаются в поэтапном 
укомплектовании  ВМС  РК  военными  кораблями,  строительстве  береговой  инфраструктуры  в  целях  обеспечения 
безопасности в зоне казахстанского сектора Каспийского моря, обеспечения охраны стратегических объектов", - пояснили в 
пресс-службе.

Как  сообщили  в  Министерстве  обороны,  "Д.  Ахметов  дал  поручение  в  недельный  срок  предоставить  полное 
обоснование предполагаемых изменений структуры Военно-морских сил".

По информации пресс-службы, было отмечено, что планируемое приобретение кораблей для ВМС РК должно 
основываться  на  соотношении  типов  приобретаемых  плавсредств  и  характера  потенциальных  угроз  безопасности,  а 
оснащение кораблей вооружением должно идти в комплексе с общим планом закупа. "Заказы на изготовление военных 
катеров с малым водоизмещением будут размещены на отечественном предприятии - АО "Зенит", - подчеркнул Д. Ахметов. 

26 марта. Казахстан готов увеличить объемы прокачки нефти на экспорт через Россию при наличии у российской 
стороны соответствующих мощностей, заявил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

"Из 52 миллионов тонн казахстанской экспортируемой нефти более 41 миллиона тонн проходит транзитом через 
Россию. Если Россия будет способна транзитом прокачивать еще больше казахской нефти, мы готовы увеличить объем 
прокачки в этом направлении экспортной нефти", - сказал президент в интервью программе "Вести недели" телеканала 
"Россия".

В  то же  время,  по  его  словам,  Казахстан будет  развивать  другие  нефтегазовые маршруты,  в  частности,  это 
касается  прокладки  трубопровода  в  Китай.  "Но  это  будет  не  конкуренция  России,  а  коммерческая  разумность  в 
выстраивании отношений с другим соседом", - сказал Назарбаев.

Он отметил, что Казахстан строит свои отношения с Россией на основе добрососедских и деловых партнерских 
отношений.

"Казахстан и Россия преодолели период кризиса, встали на путь устойчивого роста. Последние семь лет Казахстан 
развивается темпами роста 10,0% в год при низкой инфляции, что очень парадоксально и радостно для нас. Мы и дальше 
намерены сотрудничать с России по пути укрепления экономик двух стран", - сказал президент.

Он  констатировал,  что  Россия  и  Казахстан  -  "энергообеспеченные  партнеры",  которые  и  в  будущем  будут 
развивать это направление сотрудничества.

"Нам вместе предстоит осваивать три крупных нефтегазовых проекта", - сказал президент Казахстана.
По его словам, многие российские компании активно инвестируют в Казахстан. Так, сообщил Назарбаев, компания 

ЛУКОЙЛ вложила более $4 миллиардов. 
26 марта. Количество жертв конфликта в селе Маловодное, Алматинской области, достигло пяти человек; один из 

зачинщиков массовой драки объявлен в международный розыск. Об этом сообщил пресс-секретарь министра внутренних 
дел Багдат Кожахметов.  "Два участника массового конфликта со стороны семьи Махмахановых умерли в  больнице",  - 
пояснил Б. Кожахметов.

В международный розыск объявлен Тахир Махмаханов, в отношении которого возбуждено уголовное дело. "По 
санкции прокурора ему вменяется покушение на умышленное убийство. Сейчас он находится в бегах, поэтому его объявили 
в международный розыск", - сказал пресс-секретарь.

Всего на сегодняшний день в результате инцидента возбуждено четыре уголовных дела.
По  сообщению  Б.  Кожахметова,  семья  Махмахановых  эвакуирована  из  поселка  Казатком.  "Все  их  личное 

имущество находится под охраной", - добавил он.
"В  целом ситуация  в  селах  Маловодное  и  Казатком стабильная,  там находятся спецподразделения  "Беркут", 

СОБР, личный состав, откомандированный ДВД Алматы и Алматинской области", - сообщил пресс-секретарь министра.
27 марта. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов запретил с этого года проведение школьных праздников, 

прежде всего - "Прощание с Букварем" и "Последний звонок". С таким распоряжением таджикский руководитель выступил 
на рабочем совещание правительства республики, сообщает пресс- служба главы государства.

По словам президента, "вопрос об упорядочении народных и современных традиций и праздников, в том числе 
школьных",  был  поднят  на  его  недавней  встрече  с  представителями  интеллигенции.  "Интеллигенция  разделила  мою 
озабоченность  по поводу  чрезмерной пышности и дороговизны ряда  таких  праздников,  которые бременем ложатся на 
родителей", - отметил таджикский лидер, передает ИТАР-ТАСС.

Он  запретил  также  ношение  мобильных  телефонов  в  школе,  поскольку  "это  отвлекает  детей  от  учебного 
процесса", а также подвоз детей в школу на личных автомобилях.

Отдельное распоряжение касалось "упорядочения имянаречения таджикских детей". Как пояснили в пресс-службе, 
"речь  идет  о  написании  имен  и  фамилий  детей  в  соответствии  с  традициями  таджикской  культуры,  возвращении  к 
национальным корням". 

27 марта.  Президент Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов назвал приоритетной задачей газовой отрасли 
страны полномасштабное освоение углеводородных ресурсов туркменского сектора Каспия и его прибрежной зоны. Об 
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этом глава Туркмении заявил на совещании правительства, посвященном вопросам развития нефтегазового комплекса 
страны. Выступая перед руководителями нефтегазовой отрасли, Бердымухаммедов указал на «необходимость ускорить 
процесс ввода в промышленную эксплуатацию морских месторождений с учетом эффективного использования не только 
нефтяных залежей, но и богатейших кладовых природного и попутного нефтяного газа».

«Реализация этих  задач  потребует  выделения значительных капиталовложений»,  -  отметил глава  Туркмении, 
призвав «расширять взаимовыгодное партнерство с зарубежными инвесторами и компаниями, обладающими передовыми 
технологиями».  В  этой  связи  Бердымухаммедов  выразил  упрек  в  адрес  руководителей  ТЭКа,  которые  не  послали 
представителей Туркмении на проходящую в эти дни в Грузии международную конференцию, где обсуждаются перспективы 
нефтегазодобычи в Каспийском регионе.

Тема  Каспия,  освоения  его  нефтегазовых  ресурсов  и  их  транспортировки  затрагивалась  на  состоявшихся  в 
пятницу  всех  трех встречах  Бердымухаммедова  -  с  премьер министром Грузии,  министром энергетики  и  минеральных 
ресурсов Казахстана, а также членом центрального правления немецкой компании «Сименс».

По данным независимых экспертов,  запасы нефти туркменского шельфа Каспия составляют  11 млрд.  тонн,  а 
запасы газа оцениваются на уровне - 5,5 трлн. куб. метров.

Долгое время англо-арабская «Драгон Ойл» являлась единственной компанией, добывающей нефть на морских 
блоках  Туркменистана.  В  мае  2006  года  к  добыче  нефти  приступила  так  же  малазийская  компания  «Петронас».  На 
туркменском шельфе ведут разведку в настоящее время компании датская «Майерск» и немецкая «Винтерсхалл». 

27  марта. Депутаты  парламента  Киргизии  большинством  голосов  приняли  закон,  разрешающий  жителям 
республики  иметь  двойное  гражданство.  Согласно  новому  закону,  киргизское  гражданство  будет  предоставляться  в 
упрощенном порядке бывшим жителям республики. Рассчитывать на него могут только лица, владеющие государственным 
киргизским языком или официальным русским. Иностранцы смогут стать гражданами Киргизии, лишь прожив не менее семи 
лет на территории республики, и только в том случае, если существует двустороннее межправительственное соглашение. 
Жителям республики теперь также не возбраняется иметь гражданство другого государства. По предложению депутата 
парламента  Азимбека  Бекназарова,  киргизское  гражданство  не  будет  предоставляться  жителям  приграничных  с 
республикой стран. Киргизские власти также будут отказывать в получении гражданства лицам, предоставившим о себе 
"заведомо ложные сведения",

27 марта. Туркменистан в 2007 году планирует увеличить добычу природного газа в 1,2 раза по сравнению с 2006 
годом - до около 80 млрд кубометров, нефти - на 15%, до 10,4 млн тонн, говорится в сообщении, опубликованном в местной 
прессе со ссылкой на программу развития нефтегазового комплекса, минеральных ресурсов и рыбного хозяйства страны на 
2007 год.

В соответствии с межправительственными соглашениями, на экспорт будет отправлено 58 млрд кубометров газа, 
что на 25% превысит аналогичный показатель 2006 года. 

27 марта.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев поручил правоохранительным органам принять "жесткие 
законные  меры"  по  наведению правопорядка  в  селе  Казатком  Алматинской  области  (на  юго-востоке  республики),  где 
недавно произошел вооруженный конфликт.

"Глава государства дал поручения всем правоохранительным органам принять самые жесткие законные меры по 
наведению правопорядка" в селе Казатком, сказал министр внутренних дел Казахстана Бауржан Мухамеджанов, отвечая на 
вопрос читателей газеты "Время" в ходе организованной по телефону "прямой линии". Ответы министра опубликованы во 
вторник в очередном номере издания, передает Интерфакс-Казахстан. 

Министр сообщил, что "эти вопросы были рассмотрены на совещании под председательством государственного 
секретаря республики Оралбая Абдыкаримова". 

В этой связи Б.Мухамеджанов рассказал, что "правоохранительные органы принимают все меры для объективного 
расследования инцидента и пресечения в будущем подобных происшествий". "Следствие сейчас собирает и расследует 
факты, задерживает подозреваемых, а степень их вины определит суд", - сказал он. 

"Я обещаю, что все, кто участвовал в этих беспорядках, будут отвечать по всей строгости закона", - отметил глава 
МВД. Он полагает, что следует внести коррективы в реализацию внутренней политики государства с учетом произошедших 
в Казаткоме, а ранее - в Чилике (также в Алматинской области) конфликтов. 

"Схожесть некоторых параметров этих происшествий и их последствия дают почву для комплексного анализа 
ситуации  и  принятия  соответствующих  решений.  Поэтому  я  считаю,  что  некоторые  вопросы  внутренней  политики 
государства будут подвергнуты корректировке", - сказал глава МВД. 

Он  также  считает,  что  "хулиганские  беспорядки,  повлекшие  за  собой  гибель  наших  сограждан,  не  могут  не 
отразиться на регулировании отношений между государством и обществом". 

28 марта. Президент Киргизстана не принял отставку ряда министров и руководителей государственных агентств. 
Об этом сообщил пресс-секретарь главы государства Нурлан Шакеев. По его словам, премьер-министр КР Азим Исабеков 
предложил  Курманбеку  Бакиеву  отправить  в  отставку  нескольких  чиновников,  но  президент  отказался  подписать 
соответствующий документ.

Этот вопрос обсуждался на закрытом заседании правительства с участием главы государства
28  марта.  "Президент  Кыргызстана  Курманбек  Бакиев  готов  встретиться  с  Феликсом  Куловым  для  начала 

процесса переговоров", - заявил в эксклюзивном интервью ИА "24.kg" премьер-министр КР Азим Исабеков, комментируя 
информацию о том, что вчера, 27 марта, он посетил штаб Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана".

Как ранее сообщалось, глава правительства неожиданно приехал в штаб ОФ и попросил аудиенцию у лидера 
оппозиции  Феликса  Кулова.  "Мы  говорили  о  ситуации  в  стране,  обсуждали  общественно-политическую  и  социально-
экономическую ситуацию в Кыргызстане", - рассказывает Азим Исабеков.
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Премьер-министр опроверг информацию о том, что к фронтовикам он поехал по просьбе президента Курманбека 
Бакиева. "Я поехал по собственной инициативе. Сегодня я доложил главе государства о том, что встречался с лидерами 
Объединенного фронта. Курманбек Бакиев сказал, что готов в любое время встретится с Феликсом Куловым для начала 
переговоров". 

28 марта.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов, сменивший звучание своей фамилии на ее персидский 
вариант, не будет добиваться того же от подданных вопреки их воле, заявил его пресс-секретарь. "Инициативы президента 
(о персидском написании фамилий граждан) носят рекомендательный характер, и каждый гражданин страны вправе решать 
вопрос о том, оставлять старую фамилию или менять ее, и как называть своего ребенка", - сказал Абдуфаттох Шарипов 
журналистам.

"Президент объявил о своем желании сменить свое имя на традиционное - что, по сути, его личное дело, и он не 
собирался этим самым навязывать свою волю всей стране", - отметил пресс-секретарь.

28 марта.  За последние три года реальной диверсификации экономики Казахстана не произошло. Об этом на 
заседании депутатской группы "Аймак" заявила руководитель группы Дарига Назарбаева.

"Результаты анализа, а также оценка итогов реализации среднесрочной программы социально-экономического 
развития показывают, что развития экономики республики по пути ускоренной диверсификации и конкурентоспособности за 
последние три года не произошло", - сказала Д.Назарбаева. 

Она пояснила, что, анализируя исполнение среднесрочного плана, депутатская группа исходила из официальных 
статистических данных. "Мы увидели, что на самом деле в структуре ВВП идет снижение объемов производства товаров. В 
товарной структуре экспорта остается высокой доля минеральных продуктов - 71,9%, а доля несырьевых товаров занимает 
6 - 7%", - сообщила депутат. 

"Особенно  острой,  -  по  словам  Назарбаевой,  -  является  проблема  поддержки  и  развития  отечественного 
предпринимательства". "За последние годы идет отток капитала из страны. Инвестиции уходят в соседние рынки, где есть 
более мягкие условия для бизнеса", - отметила она. 

Кроме  того,  "уровень  инфляции  в  среднем  составляет  в  2006  году  8,6%  против  запланированных  5  -  7%, 
происходит дальнейший рост цен и тарифов на жилищно-коммунальные услуги". 

"Правительство в 2005 - 2006 годах не обеспечило реального увеличения зарплат, пенсий и пособий. Реальная 
заработная плата работников бюджетной сферы повысилась всего на 20%. Прожиточный минимум, по расчетам экспертов, 
должен быть на уровне не менее 20 тыс. тенге", - подчеркнула она. 

"В целом экономические показатели государства за трехлетний период неутешительны", - заключила депутат.
28  марта.  Пока  не  определен  правовой  статус  Каспийского  моря,  говорить  о  транскаспийском  трубопроводе 

преждевременно, считает министр иностранных дел Казахстана Марат Тажин. Об этом он сказал на пресс-конференции по 
итогам четвертая встреча "Тройка ЕС - страны Центральной Азии" на уровне министров иностранных дел.

Кроме того, глава МИД Казахстана отметил, что "есть и технологические проблемы". "Существуют современные 
технологические возможности решения этого вопроса, но пока говорить о них преждевременно", - считает он.

Также,  по  мнению  Тажина,  "необходимо  считать  экономику  (проекта)".  "Без  грамотного  экономического 
обеспечения сложно говорить (о целесообразности проекта)", - подчеркнул он.

"Но как постановочный вопрос, эта тема обсуждается", - отметил Тажин.
Ранее министр энергетики и минеральных ресурсов республики Бахтыкожа Измухамбетов заявлял, что Казахстан 

будет  рассматривать  возможность  присоединения  к  проекту  транскаспийского  газопровода,  в  случае,  "если  это  будет 
экономически целесообразно и будет согласие других прикаспийских стран".

"Мы  совместно  с  Россией  будем  разрабатывать  месторождения  на  Каспии  Хвалынское  и  Центральное,  там 
ожидается  большой  объем газа,  при  присоединении  России  к  проекту  транскаспийского  газопровода,  можно  получить 
большие выгоды", - отмечал Измухамбетов.

Также ранее комиссар Еврокомисии по вопросам энергетики Андрис Пибалгс заявлял, что Европейская комиссия 
по вопросам энергетики "готова поддержать строительство транскаспийского трубопровода".

29 марта.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев на встрече с правительством республики сделал следующее 
заявление:  "Премьер-министр  Кыргызской  Республики  Азим  Исабеков  подал  заявление  об  отставке.  Он  считает,  что 
главное сейчас - обеспечить стабильность в стране и не допустить массовых беспорядков и волнений.

Руководствуясь именно этими соображениями, А.Исабеков вчера заявил о готовности предоставить ряд постов в 
правительстве кандидатам из оппозиции. Однако это хоть и было продиктовано хорошими побуждениями, тем не менее, 
воспринято как попытка торга.

Речь, разумеется, не может идти ни о каком торге.
Правительство  должно  формироваться  как  правительство,  которому  доверяют  все  или  большинство  ведущих 

политических сил страны.
Поэтому А.Исабеков подал в отставку, чтобы дать возможность сформировать именно такое правительство.
Я принял отставку премьер-министра.
Мною также принято решение поручить формирование правительства Алмазу Атамбаеву, которого я назначил 

исполняющим  обязанности  премьер-министра  и  внес  его  кандидатуру  в  Жогорку  Кенеш  для  получения  согласия  на 
назначение  его  премьер-министром.  Мною поручено  А.Атамбаеву  провести  консультации  с  политическими  партиями  и 
движениями по составу правительства и внести мне предложения.

Надеюсь, что этот шаг, наряду с другими мерами, которые сейчас принимаются мною и многими политическими 
силами, в том числе и по конституционному процессу, даст положительные результаты, позволит остановить эскалацию 
напряженности в обществе и заставит задуматься тех, кто рвется к власти любой ценой.
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Мы все должны проявить взвешенность и мудрость и не допустить дестабилизации в стране".
29 марта. "Оказывается, в нашем Кыргызстане не любят честных людей", - заявил в эксклюзивном интервью ИА 

"24.kg" теперь уже экс-премьер-министр Азим Исабеков, комментируя свою отставку.
"Со мной поступили, как бы сказать мягче, весьма глупо. Я всегда считал, что порядочность и честность - качества, 

необходимые для любого человека. Получается, что нет. В нашей стране - нет", - сказал Исабеков.
"Я сейчас дома. Уже сдал служебный автомобиль, вещи вывез из резиденции. Нет, я не переживаю. Гораздо 

труднее моим близким и родным. Они тоже не могут понять, как можно так поступать в отношении не лично меня, вообще, 
человека – любого", - продолжает экс-премьер-министр.

По мнению Азима Исабекова, он не останется без работы.
"У  меня  есть  голова  на  плечах,  и  свой  кусок  хлеба  я  зарабатывал  сам,  ни  у  кого  не  прося.  Сейчас  я  хочу 

поблагодарить  депутатов  Жогорку  Кенеша,  с  которыми  пришлось  работать.  Несмотря  на  то,  что  пресса  писала,  мол, 
Исабекова парламент критикует, бьет. Отнюдь, это не так. Мы работали плодотворно", - продолжает он.

Азим Исабеков отказался отвечать на вопрос, поддержит ли он акции протеста и митинги Объединенного фронта 
"За достойное будущее Кыргызстана". "В ближайшие дни я сделаю официальное заявление для прессы, в котором все 
объясню", - подчеркнул бывший глава правительства.

30  марта.  Утром  в  городе  Мары  начало  свою  работу  XX  заседание  Халк  Маслахаты  (Народного  совета 
Туркменистана).  В  ходе  заседания  президент  Гурбангулы  Бердымухаммедов  был  единогласно  избран  председателем 
высшего представительного и законодательного органа страны. Напомним, до этого момента место главы Халк Маслахаты 
пустовало. Ранее председателем Народного совета Туркмении был первый президент страны Сапармурат Ниязов.

Как  уже  сообщалось,  в  ходе  работы  заседания  в  первую  очередь  были  рассмотрены  вопросы  развития 
производственно-экономических отношений в сфере сельского хозяйства и совершенствования их законодательных основ. 
В  частности,  члены  Халк  Маслахаты  утвердили  три  крупных  законопроекта,  направленных  на  совершенствование 
агропромышленного комплекса Туркменистана, – "Об арчинах", "О дайханских объединениях" и "О дайханском хозяйстве". 

КАЗАХСТАН
Пишем «власть», читаем – «президент»

16.03.2007. Республика (Казахстан)
Беседовала Г.Дырдина

Перераспределение полномочий в нашей стране может идти только в одном направлении, считает политолог
Выступая  на  заключительном  заседании  Госкомиссии,  Нурсултан  НАЗАРБАЕВ  произнес  такую  фразу: 

«Определяющая  цель  политических  изменений  для  нас  –  это  движение  к  консолидированной  демократии,  к  такой 
современной  демократической  форме власти,  которая  сможет  обеспечить  наиболее  эффективную систему  управления 
обществом и государством. При этом политические реформы ни в коем случае не должны привести к потере управляемости 
в стране». 

Почему-то сразу на этот посыл главы государства мало кто обратил внимание. Но как только была озвучена идея 
реформы  государственного  управления,  тут  же  стало  понятным,  что  имел  в  виду  президент,  говоря  о  «современной 
демократической форме власти». Естественно, что общество отреагировало на эти новации, и к нам в редакцию стали 
поступать комментарии – в первую очередь от политологов и политиков, что и стало началом новой дискуссии на страницах 
«Республики».

Сегодня на наши вопросы отвечает политолог, редактор отдела политики журнала «Эксперт Казахстан» Николай 
КУЗЬМИН.

Эти новации власти не угрожают
Николай,  как  бы  Вы  прокомментировали  эту  фразу  главы  государства?  Насколько  вообще  корректно  это 

высказывание – об управлении обществом? 
- Если под управлением обществом подразумевается контроль государства над политическим процессом, то, я 

думаю, это высказывание вполне корректно.
В принципе, еще со времен Черчилля известно, что и демократия плоха, но лучше пока ничего не придумали. 

Разумеется,  можно долго рассуждать о том, какие недостатки есть в странах с демократической системой управления, 
какие  недостатки  есть  в  странах  с  авторитарным  режимом  или  даже  в  тоталитарных  государствах,  но  в  случае  с 
выступлением президента на итоговом заседании Госкомиссии мне видится принципиально важным следующее. Президент 
впервые, как мне кажется, открыто обозначил цель предполагаемых реформ – это повышение эффективности управления. 

То есть речь не идет о соответствии неким стандартам ОБСЕ? 
- Не идет. Как не идет и о приближении к каким-то передовым демократическим государствам, о чем президент 

говорил в других случаях. Например, когда Нурсултан Назарбаев сказал, что одобряет реформу судебной системы (он даже 
не конкретизировал, что именно одобряет, – оптом одобрил всю реформу сразу), то счел уместным отметить, что нам уже 
пора в этой сфере приблизиться к стандартам современных цивилизованных государств. Слово «цивилизованный», как вы 
понимаете, в нашем политическом дискурсе – это синоним слова «демократический». 

Причем президент неоднократно по ходу своего выступления на Госкомиссии говорил, что власть должна остаться 
сильной. Понятно, что речь идет не об абстрактной власти. Назарбаев говорил именно о президентской власти. Реформа 
судебной системы прямой угрозы сильной президентской власти не несет, поэтому в данном случае можно сослаться на 
опыт демократических стран и ориентироваться на него.
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В том же случае, когда речь зашла о парламенте, о его численности, функциях, полномочиях, президент сделал 
совершенно  иную  оговорку,  отметив,  что  нам  при  реформировании  парламента  необходимо  учитывать  казахстанскую 
специфику. 

Почему он так сказал? 
- Потому что перераспределение власти, если бы оно происходило в нашей стране, могло идти только в одном 

направлении. От парламента президенту передавать-то практически нечего, а только от президента к парламенту. Значит, 
если эта передача вдруг будет происходить, то надо обязательно учитывать казахстанскую специфику… 

И слишком много не передавать? 
- Совершенно верно. И есть еще один момент, который мне кажется достаточно важным, может, даже не столько в 

плане анализа будущих политических реформ, сколько с точки зрения президента на эти реформы. Президент рассуждает 
примерно так: нам не нужен раздутый парламент, не важны его представительские функции, главное – это эффективность 
его работы как законодательного органа. Парламент должен принимать качественные законы.

В каком смысле – качественные? 
-  Соответствующие  потребностям  власти,  скажем  так.  Главное,  чтобы  закон  не  расшатывал  сильную 

президентскую власть. Впрочем, большинство законов прямого отношения к вопросам власти не имеет.
А законы, имеющие отношение к власти, должным образом откорректированы? 
- Да, такие законы, как, к примеру, закон о выборах, должны формулироваться и приниматься в соответствующем 

виде, чтобы они не задевали основы сильной власти.
Так  вот,  говоря  о  законодательной  роли  парламента,  президент  не  уделил  особого  внимания  его 

представительским функциям, зато вдруг увидел представительские функции в другом органе, который на сегодняшний 
день  в  Конституции  никак  не  обозначен.  Это  Ассамблея  народов  Казахстана.  Президент  счел  удачным  предложение 
(которое, возможно, появилось не без подсказки со стороны этой самой сильной власти – не самого президента, но, может, 
Администрации президента или людей,  близких к  нему),  что неплохо бы усилить представительство через Ассамблею 
народов Казахстана. И вообще на законодательном уровне как-то определиться со статусом ассамблеи.

Так что не исключено, что представительские функции будет в недалеком будущем исполнять по факту Ассамблея 
народов Казахстана. Поскольку ее возглавляет сам президент, то, думаю, сильной власти и эти новации не угрожают.

Не стоит воспринимать буквально
Президент сказал, что необходимо движение к современной демократической форме власти. Вам не кажется, что 

он при этом подразумевал какие-то конкретные, существующие в других странах формы такой власти? 
-  Я  думаю,  что Нурсултан Назарбаев не  имел в  виду  какие-то конкретные примеры.  Он в  одной  этой фразе 

совместил сразу несколько своих стремлений. Это, во-первых, стремление к модернизации – но не в смысле транзита к 
демократии, а в смысле выхода на мировой уровень по определенным параметрам, прежде всего по экономическим. То 
есть Казахстан должен стать вровень с самыми передовыми странами по объему ВВП на душу населения и по другим 
экономическим показателям.

А в какой степени Казахстан при этом должен стать демократическим государством? И в какой степени власть 
должна стать демократической? 

- Ну, не стоит воспринимать слова президента буквально. Это всего лишь фигура речи, словесный оборот. Просто 
так принято говорить – «демократическая власть», «деспотическая власть» и т.д.

Вообще  здесь  вопрос,  скорее,  к  психологу.  На  самом  деле  не  всегда  понятно,  когда  под  словом  «власть» 
президент имеет в виду политический строй, режим в целом, и когда он под словом «власть» подразумевает себя лично. Я, 
конечно, не психолог, но мне кажется, что когда президент имеет в виду себя лично, когда напрашивается знак равенства 
между словами «власть» – «государственная власть» – «президентская власть» – «президент» – «Нурсултан Назарбаев», 
то  тогда  президент  склонен употреблять такие слова,  как  «демократический» и прочие в  том же  духе.  Он хочет  быть 
демократическим президентом. Но когда речь заходит о режиме, о политической системе, тогда начинаются оговорки о 
казахстанской специфике, о сильной власти и т.д.

Если с этой точки зрения оценивать некоторые высказывания президента, то, может быть, что-то прояснится. Ну, 
что такое на  самом деле «демократическая власть»? Это значит,  что вся система должна быть  демократической,  вся 
совокупность законов и взаимоотношений между властью, обществом, элитой, какими-то социальными группами.

Словом, должно быть то, чего у нас нет…
- К сожалению. Но почему я считаю, что президент, говоря о демократической власти, подразумевает самого себя? 

Конечно, Казахстан не соответствует демократическим стандартам ОБСЕ, но при этом президент из года в год посылает 
людей учиться на Запад. А потом, когда ученики Гарвардов и Оксфордов возвращаются на родину, их с охотой берут и в 
правительство, и в банки, и в национальные компании. 

Получается, президент сам себе яму копает? 
- Может быть, в известном смысле, да. Хотя, как показывает практика, никто из выпускников Гарварда в политику 

не рвется. Все стремятся устроиться в банки. А, скажем, в политологи выпускники западных учебных заведений идти не 
хотят, как не хотят становиться экспертами, аналитиками, пусть даже не политическими – хотя бы экономическими.

А как Вы считаете, почему? 
-  Отчасти  причина  в  том,  что в  банках  зарплата выше.  А что касается нежелания заниматься политикой,  то, 

возможно, объясняется это тем, что люди просто не видят перспектив карьерного роста в этой сфере. Хотя и тут есть 
исключения.  Я  говорю  о  лидере  пока  не  зарегистрированной  правоцентристской  партии  «Атамекен»  Ержане 
ДОСМУХАМБЕТОВЕ. Он учился если я не ошибаюсь, в Гарварде, и в итоге стал политиком.

Государство как корпорация
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Президент поставил перед правительством задачу сделать систему управления эффективной. Как Вы думаете, 
поможет ли этому реформа государственного управления,  о которой на днях сообщил вице-премьер Аслан МУСИН? К 
примеру, «двухголовость» министерств? 

- На мой взгляд, эта идея очень смелая, ведь принципы корпоративного управления планируется перенести в 
сферу управления государством, что называется, в прямом виде. 

Что  такое  корпоративное  управление?  С  чего  оно  начинается?  С  того,  что  владелец компании,  собственник, 
больше не выполняет функции управляющего (а на начальном этапе деятельности компании собственник, как правило, 
является и управляющим) и отходит в сторону – допустим, в совет директоров, сохраняя за собой все права собственника. 
А для управления компанией нанимает профессионального менеджера.

Мне кажется, подобное уже наблюдается в Казахстане сегодня. Как известно, Нурсултан Назарбаев создает для 
себя своего рода коллективный «совет директоров» в виде партии «Нур Отан» (которая будет контролировать деятельность 
парламента),  Ассамблеи  народов  Казахстана  (полномочия  которой  наверняка  закрепят  в  Конституции),  госхолдингов 
«Самрук»,  «КазАгро»,  «Казына»  и  СПК  (социально-производственных  корпораций  как  инструмента  контроля  над 
региональными  элитами и  акимами).  Власть,  таким образом,  сохраняется в  руках  президента,  но  управление  страной 
поручается как бы профессиональному менеджеру – премьер-министру. 

Смотрите,  ведь  на  Карима  МАСИМОВА  оказались  возложены  функции  управления  всей  системой.  Так,  он 
проводит  коллегии и  в  Министерстве  обороны,  которое  подчиняется непосредственно  президенту,  и  вроде бы даже в 
Министерстве  иностранных  дел,  которое  тоже  подчиняется  непосредственно  президенту.  Да,  у  премьер-министра  нет 
власти в высоком смысле этого слова. Он не является собственником, он всего лишь наемный менеджер. Ему поручено 
управлять «компанией» и доказывать эффективность своей работы.

То же самое будет на уровне министерств. В каждом из них будет создан совет директоров в лице министра, 
представителя  администрации  президента,  генерального  директора  министерства,  руководителя  службы  внутреннего 
контроля и независимых директоров. У совета директоров будет власть, но управлять министерством будет специальный 
человек – генеральный директор, тоже назначаемый президентом. 

Кстати, эта идея не такая уж и новая. Не так давно уже были намерения ввести институт статс-секретарей (сейчас 
это  генеральные  директора),  чтобы  обеспечить  преемственность  в  работе  министерств.  Так  вот,  на  генеральных 
директорах будет лежать ответственность за выполнение программ министерств, каких-то конкретных задач. А министр 
будет решать в первую очередь политические вопросы – принимать решения, разрабатывать и утверждать стратегические 
документы.

А не получится, что у двух нянек дитя без глазу останется? 
- Да всякое может получиться. Я, честно говоря, никогда до этого не слышал про такого рода подход к управлению 

государством. Кстати, и акиматы предполагается реформировать подобным образом.
Есть ли в международной практике такой опыт, чтобы корпоративный метод управления распространялся на все 

государство? 
- В международной практике существует опыт работы института государственных секретарей (то, что у нас хотели 

внедрить  под  названием «статс-секретари»),  скажем,  в  Японии,  Франции,  Германии,  ряде  других  стран.  Этот  институт 
создан  там  для  того,  чтобы  при  смене  правительства  сохранялась  преемственность  в  работе.  Госсекретари  –  это 
несменяемые люди, остающиеся на своих должностях, какая бы партия ни приходила к власти. 

Госсекретарь – это не политический назначенец, он просто менеджер, рабочая лошадка. У него соответствующие 
функции и соответствующие властные полномочия – строго в оговоренных рамках. Какова степень ответственности, таков и 
объем  полномочий.  И  какой  бы  министр  ни  пришел,  он  получает  исправную,  действующую  «машину»,  поскольку 
госсекретарь остается на месте.

Насколько эффективной окажется корпоративная система в Казахстане? 
- Сказать трудно. Я не специалист по госуправлению, но эта реформа, повторюсь, очень смелый шаг и достаточно 

рискованный. Оправдает ли себя прямой перенос корпоративных подходов на управление государством?.. Не знаю… 
Вообще-то идея корпоративного управления была озвучена президентом еще в прошлом году, 1 сентября, на 

открытии третьей сессии парламента, и адресовались эти слова не уходящему премьеру (а уже тогда было ясно, что он 
уходящий),  а  конкретно  Кариму Масимову.  Об этом можно было догадаться,  поскольку  потом президент,  представляя 
нового премьера, оговорился, сказав, что свое прошлогоднее Послание он готовил совместно с Масимовым.

Кстати, и в том выступлении, и в прошлогоднем Послании президент сказал многое из того, что он повторил в 
Послании этого года, правда, уже несколько детализируя, конкретизируя и слегка смещая акценты. И мне кажется, что 
многие задачи, указанные в нынешнем Послании, немного необычны, что ли, для Казахстана. 

Можете привести примеры? 
- К примеру, поставлена задача создать гражданское общество. Оно у нас само себе почему-то не организовалось, 

а  в  мире  все  говорят  о  том,  что  оно  необходимо.  Вот  у  нас  и  решили –  надо  предложить  программу  строительства 
гражданского  общества.  Я  не  знаю,  как  это  сформулировано  в  окончательном  документе,  но  в  черновом  варианте 
Концепции  развития  гражданского  общества  до  2015  года  сказано,  что  решающая  роль  в  этом  деле  принадлежит 
государству, хотя классическое определение гражданского общества в своей сути означает – это все, кроме государства.

Замечательно, что при обсуждении этой концепции звучали такого рода предложения: «А почему до 2015 года? 
Разве нам не по силам построить гражданское общество раньше? Давайте напряжемся – и построим!» К строительству 
гражданского общества относятся так же, как к строительству железной дороги!
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А ведь гражданское общество должно возникнуть само, причем в процессе постоянной борьбы с государством. 
Естественное  состояние  гражданского  общества  –  это  борьба  с  государством.  Если  же  государство  само  построит 
гражданское общество, то оно, как мне кажется, будет, мягко говоря, с ярко выраженной спецификой.

Демократия – реальность или метафора? 
Вы  уже  сказали,  что  для  президента  Назарбаева  современная  демократическая  власть  –  это  сильная 

президентская  власть.  А  вот  в  какой  мере  реформирование  госуправления  поможет  еще более  укрепить  и  сохранить 
президентскую власть? И в какой мере оно будет способствовать продвижению страны по пути демократии? 

- Я не думаю, что эти реформы, которые собирается проводить правительство, будут иметь прямое отношение к 
президентской власти. Они, скорее, направлены на решение экономических задач.

Но ведь гендиректоров будет назначать сам президент? 
- Ну, это как бы приятный побочный эффект от реформ. И, разумеется, усиление президентской власти через 

институт генеральных директоров, через подконтрольность региональных элит – все это будет.
Однако  невозможно  одновременно  проводить  реформы,  направленные  на  перераспределение  политической 

власти, и реформы, направленные на повышение эффективности управления. У нас уже сформировалась определенная 
структура  распределения  властных  полномочий  –  в  рамках  этой  структуры  и  будут  проводиться  политические, 
экономические  и  любые  реформы.  Кстати,  реформа  госуправления  проводится  в  рамках  нынешнего  распределения 
властных полномочий.

Кроме  того,  речь  уже  не  идет  об  усилении  президентской  власти  (куда  еще  больше-то  усиливать?),  а  о 
выстраивании  каких-то  дополнительных  вертикалей  власти,  дополнительных  структур,  которые  служат  резервными.  А 
вообще-то власть действительно сосредоточена в руках президента, и он ясно дал понять, что она в ходе политических 
реформ не ослабнет.

А о демократии речи вроде бы и нет, получается? 
- Но президент ведь ни разу и не сказал, что мы собираемся приблизиться к некой демократии. А упоминание 

движения к консолидированной или еще какой-то демократии – это просто фигура речи, о чем мы с вами уже говорили. 
Поэтому не стоит даже это комментировать или давать этому высказыванию какие-либо оценки. Это примерно то же самое, 
что разговоры в России, где спорят, какая у них демократия – суверенная или не суверенная.

Но  президент,  когда  он  говорит  о  вещах  достаточно  конкретных,  всегда  подчеркивает,  что  хотел  бы,  чтобы 
Казахстан стал по определенным параметрам похожим на демократические государства. В судебной системе, например. В 
спорте. Чтобы у нас дороги были такие же, как в развитых демократических государствах…

То есть платье у нас свое, но кружавчики на платье пусть будут, как у них? 
-  Давайте будем честными – все-таки  это не кружавчики.  Согласитесь,  демократия –  не  совсем тот  идеал,  к 

которому всем нужно стремиться. Демократия – это просто одна из форм управления государством, одна из управленческих 
моделей.

Но пока это одна из лучших моделей? 
- Если верить Черчиллю, то да. А может, наш президент сейчас придумывает что-то лучше демократии?
Вы серьезно в этом уверены? 
-  Во  всяком случае  президент  хочет,  чтобы Казахстан  приблизился  к  демократическим государствам по  ряду 

показателей, которые для главы государства принципиально важны, то есть по экономическим показателям. 
И что самое важное, по-моему: сегодня всем понятно – бессмысленно ожидать, что президент откажется от той 

модели,  которая,  с  его  точки  зрения,  зарекомендовала  себя как  вполне  эффективная,  и  начнет  выстраивать  какую-то 
другую  модель.  И  та  административная  реформа,  о  которой  сегодня  говорят,  будет  проводиться  строго  в  рамках 
существующей системы. 

Президент, судя по всему, искренне хочет, чтобы страна жила счастливо, красиво. Но при этом чтобы во главе 
всех этих процессов стоял он…

Казахстан: Стрельба в Казаткоме
23.03.2007. Время (Казахстан)

Геннадий Бендицкий
Все началось с игры в бильярд. Катая шары, поссорились парень-чеченец с парнем-казахом. А переросла эта 

ссора в такие массовые беспорядки и столкновения между местными жителями, что полицейским Алматинской области 
потребовалась помощь спецназа МВД РК и СОБРа ДВД Алматы. Последствия - трое местных жителей убиты на месте, 
один  скончался  в  больнице  от  побоев,  еще  один  с  проломленной  головой  находится  в  реанимации  в  тяжелейшем 
состоянии, более сорока человек задержаны полицией. В итоге мы имеем очаг напряженности в 150 километрах от южной 
столицы,  перекрытую на  несколько часов стратегическую трассу  Алматы -  Хоргос  и  сильную головную боль для всей 
республики: как бы из этого конфликта не выросло что-то большее… (см. “Время” от 20. 3 и 21. 3).

В основе  всего -  вовсе  не неприязнь  казахов к  чеченцам или наоборот.  Причина разразившегося в  прошлые 
выходные в  селе  Маловодном кровавого  конфликта  -  банальная халатность,  небрежное  отношение  к  своему долгу,  а 
возможно, даже коррупция людей в погонах.

Вечером  17  марта  между  Тахиром,  младшим  из  братьев  Махмахановых,  и  другим  жителем  села  Бекжаном 
Салимбаевым во время игры в бильярд возникла ссора, переросшая в драку. Это видели многие. Видели и то, что в этой 
драке верх одержал Салимбаев. Когда “победитель” потасовки пошел домой, Махмаханов-младший догнал его на своем 
джипе и на глазах у всей улицы сильно зацепил бампером машины. Как потом выяснилось, при этом у Салимбаева была 
сломана  нога,  и  он  уже  не  мог  сопротивляться.  Но  это  не  остановило  нападавшего.  Тахир  Махмаханов  достал 
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травматический пистолет “Оса” и выстрелом резиновой пули перебил вторую ногу лежащему на земле Салимбаеву. После 
чего громко крикнул, что если кто-то хочет выяснить отношения, может приезжать к нему домой, где отпор дадут уже все 11 
братьев семьи Махмахановых. После этого он уехал.

Эта хулиганская выходка должна была вызвать жесткую реакцию полицейских местного райотдела. Когда утром 
18 марта Бекжана Салимбаева с переломами обеих  ног  друзья привезли в  больницу,  врач по  существующей во всех 
клиниках инструкции обязан был поставить в известность органы внутренних дел, так как травмы у пациента были явно 
криминального  характера.  Последствия  удара  автомашиной  и  пулевое  ранение  перепутать  ни  с  чем  другим  просто 
невозможно.  К  тому  же  участковому  и  начальнику  местной  полиции  доброжелатели  уже  доложили  про  выходку 
Махмаханова-младшего. Может быть, именно бездействие местных полицейских толкнуло жителей на самосуд и вызвало 
беспорядки...

Сейчас утверждается, будто потерпевший сам всех убедил, что сломал обе ноги, упав с лошади. Но кто-нибудь 
может объяснить, зачем покалеченному человеку выгораживать своего обидчика?

Для  того  чтобы  ответить  на  этот  вопрос,  достаточно  знать  статус  семьи  Махмахановых  в  этом  регионе.  В 
Маловодном  их  именуют  “махновцами”.  Ходит  много  разговоров  о  том,  что  они  находятся  в  оперативной  разработке 
полиции. Махмахановы - это как бы местные сельские олигархи. Всего их 11 братьев, старший - Шамиль, вице-президент 
довольно крупной корпорации “Баско”, торгующей российскими нефтепродуктами. Никто из семьи Махмахановых до сего 
дня судим не был и полицией не задерживался. Говорят, что в 80-х годах кто-то из них имел какие-то проблемы с законом, 
но  факты  эти  официально  не  подтверждены.  Один  из  братьев  -  Хаджимурат  Махмаханов  -  работал  на  серьезных 
должностях в прокуратуре, в Государственном следственном комитете, последнее время занимал довольно высокий пост в 
управлении  администрации  судов  в  Астане.  Именно  он  в  результате  этого  инцидента  сегодня  находится  в  одной  из 
алматинских клиник в состоянии комы…

Отреагируй полиция сразу как положено, прими вовремя законные меры к Тахиру Махмаханову, возбуди против 
него уголовное дело, задержи и помести его в изолятор временного содержания - никакого кровавого конфликта и штурма 
дома Махмахановых не было бы. Не было бы убитых и раненых.

Может,  особый статус семьи Махмахановых объясняет  полное бездействие полиции вплоть до того момента, 
когда у ворот их дома начала собираться толпа родственников пострадавшего Салимбаева.

Когда же к рассвирепевшей толпе односельчан из ворот вышли братья с оружием в руках, ситуацию уже было не 
исправить. Горстка полицейских, прибежавших на выстрелы, просто не могла остановить кровопролитие.

Кстати, вооружены огнестрельным оружием были только братья Махмахановы. Огнестрельные ранения получили 
только  собравшиеся  у  их  дома  жители  села.  Порция  дроби  досталась  даже  полицейскому,  пытавшемуся  разнять 
конфликтующие стороны. И наоборот, никто из пострадавших Махмахановых не получил ни одного огнестрельного ранения, 
все их травмы - результат побоев.

И  еще.  В  доме  Махмахановых  находились  многочисленные  домочадцы.  Восьмидесятилетний  старик-отец, 
женщины, дети. Никого из них ворвавшиеся в дом не тронули. Как не тронули больше ни одну чеченскую семью ни в 
поселке Казатком, ни в Маловодном. Ни один представитель чеченской диаспоры, проживающей в округе, не пришел на 
помощь семье Махмахановых. А чеченцев здесь около 100 семей, более 400 человек.

И  еще  один  интереснейший  факт.  Сегодня  уже  общеизвестно,  что  в  доме  у  Махмахановых  хранился  целый 
арсенал разнообразнейшего оружия с солидным боекомплектом. Большая часть его, кстати, была зарегистрирована. Но 
мало кто знает, что в этом же доме находился под домашним арестом по подозрению в совершении убийства один из 
братьев - 36-летний Вита Махмаханов. Честно признаться, это первый на моей памяти случай, когда подозреваемый в 
убийстве человек содержится не под стражей, а под домашним арестом. Да еще в доме, в котором полным полно оружия и 
можно целый час держать круговую оборону.

А  теперь  последние  штрихи  к  сложившейся  ситуации.  В  результате  конфликта  спровоцировавший  его  Тахир 
Махмаханов  не  пострадал.  Пока  разъяренная  толпа  рвала  и  калечила  его  братьев,  ему  удалось  сбежать.  Где  он 
скрывается, до сих пор неизвестно.

Старшего же из  братьев Махмахановых -  Шамиля  -  в тот  день в Маловодном не было.  И не исключено,  что 
окажись он дома - события могли бы развиваться совсем по другому сценарию. И вполне могло обойтись без крови. 

В погромах участвовали полицейские
25.03.2007. Взгляд (Казахстан)

Алёна Шмелёва
Жители Казаткома боятся за будущее своих детей
Уже несколько дней в поселке Казатком Енбекшиказахского района, что в 60 километрах от Алматы, напряженная 

обстановка. Здесь в результате перестрелки погибли четыре человека и восемь получили ранения. Для контроля ситуации 
в поселок стянуты силы полиции, СОБР, КНБ.

Доигрались
В  бильярдной  произошла  драка  между  Салимбаевым  и  Махмахановым.  О  причинах  драки  никто  не 

распространяется.  В  результате  в  ход  пошло  оружие,  и  Махмаханов  ранил  Салимбаева  в  ногу  из  травматического 
пистолета «Оса». На следующий день, примерно в 16.00 часов, у дома Махмахановых послышались выстрелы, и спустя 
еще какое-то время их дом заполыхал огнем.

Из  пресс-релиза  ДВД  области  следует,  что  «Махмаханов  Тахир  начал  производить  из  огнестрельного  ружья 
выстрелы в воздух и в направлении людей. Его братья Хаджимурат и Нажмедин присоединились к брату и тоже начали 
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производить  выстрелы».  Поджог  дома  здесь  объясняется  просто  и  коротко:  «Спровоцированные  противоправными 
действиями Махмахановых, неустановленные лица подожгли их дом и автомашину».

На следующий день поселок, где произошла перестрелка, был оцеплен спецподразделениями "Беркут" и СОБР. 
Через кордон полиции теперь пропускали только местных жителей после тщательного досмотра и проверки документов. В 
Маловодном оцепили также акимат и Дом культуры, где расположился штаб по расследованию инцидента. 

Под горячую руку
Во вторник мы прибыли на места происшествий. И если в Маловодном на тот момент кипела жизнь, то ситуация в 

Казаткоме больше походила на военное положение. На контакт шли только жители чеченской национальности. На улице 
они  осмелились  появиться  лишь  после  приезда  руководителя  чеченской  диаспоры  Ахмеда  Мурадова,  прибывшего 
поддержать  и  успокоить  своих  земляков.  Сам  Мурадов  от  комментариев  отказался,  в  то  время  как  его  подопечные 
оказались куда словоохотливей.  И  все  они пожелали остаться анонимами.  «Мы боимся»,  -  был общий ответ.  Жители 
рассказывают, что неспокойно в селе стало еще три недели назад. 

« Тогда двое подрались из нашего поселка. Ночью я проснулась, вышла на улицу, а тут столько машин, что я 
решила - свадьба у кого-то, - рассказывает жительница Казаткома. – Причем все они приезжие. И вдруг они стали кричать: 
«Сейчас чеченов побьем!» Но тогда их, правда, полиция забрала». 

Когда же в воскресенье днем в поселке вдруг раздались выстрелы, местное население сначала решило, что кто-то 
вздумал  погонять  ворон.  Люди  поняли,  что  произошло,  когда  повалил  дым.  Женщины  рассказывают,  что  когда  они 
прибежали к охваченному пламенем дому, там уже находились трое полицейских и несколько представителей акимата. 
Машина противопожарной службы не ехала, хотя полицейские уверяли, что в «01» они позвонили. Потушить пожар жители 
пытались и своими силами. «Пожарка», по их словам, прибыла только через полтора часа. К этому времени дом сгорел 
дотла. Та же участь постигла одну из четырех машин стоящих во дворе. Остальные автомобили удалось отогнать. 

Сейчас на месте еще недавно большого и красивого дома, где по выходным собиралась большая и дружная семья 
(старики Махмахановы вырастили 14 сыновей и 2 дочерей, которые сейчас живут в городе), огромное пепелище. 

Без крыши над головой в эту ночь могла остаться еще одна представительница чеченской диаспоры, пожелавшая 
остаться неизвестной. Женщине подожгли сено, и если бы поднялся ветер, то пламя перекинулось бы на дом. «Кому-то 
выгодно, чтобы мы думали, что это сделали казахи. Но я-то понимаю, что это не так», - комментирует ситуацию женщина. - 
Кто-то специально раздувает это». 

Бьют, стреляют, завидуют
По словам жителей, их уже несколько дней не выпускают из поселка: «Да что в город! Даже в Маловодное не 

пустили. Карточки на мобильный телефон хотели купить. Да и хлеб тоже. Говорят, привозили его, да, видно, совсем мало, 
потому что не всем хватило».

«Бьют, стреляют, жгут все подряд. А ведь здесь я с 1960 года живу, и раньше ничего такого не было. Дружный 
поселок был, даже стол – один на всех», - говорит жительница поселка, назвавшаяся бабой Валей. 

У некоторых из жителей своя версия случившегося: «Зависть это. Завидуют Махмахановым. Живут они хорошо, у 
них свои магазины. В городе ресторан открыли, а все потому, что пашут, как слоны. А другие не работают, а завидуют 
только». 

В ночь с понедельника на вторник жители улицы Виноградова услышали какой-то странный гул.  Выглянув за 
ворота, они увидели толпу, вооруженную палками и камнями. Перепуганные люди бросились спасаться задними дворами. 
Убежать успели не все. Один из них, по словам соседей, с проломленной головой находится сейчас в больнице. 

Когда  все  поутихло,  люди  вернулись  в  свои  разгромленные  дома.  Одного  из  пострадавших  мы  застали 
заколачивающим окна своего дома. 

«Уедем  мы,  -  пояснил  мужчина.  –  На  Кавказ.  Зачем  рисковать?  Семью  я  уже  спрятал.  Мы  уже  никому  не 
доверяем». 

Ворвалась толпа, за нею вошли менты и подгоняли тех, кто громил: «Ну, быстрее!» Машин сорок милицейских 
было,  ОМОН был.  Все вдребезги разбили.  У нас сады вверху,  так  дети туда убежали.  Восемь детей у меня,  четверо 
внуков». 

Подавать заявление в полицию мужчина не стал - не верит. Да и боится за семью.
«Это  было  примерно  в  одиннадцать»,  -  рассказывает  другой  житель  Маловодного,  Султан  Испахиев.  –  Мы 

ужинали семьей и вдруг услышали какой-то шум, крики, выбежав во двор, увидели толпу, примерно 60 человек, с камнями. 
Они шли, а сзади ехали четыре машины дорожной полиции. Они командовали: «Бейте в этот дом!» или «В этот не бейте!» 
Затем врывались в дома и начинали крушить все подряд». Полиция им даже подсвечивала фарами там, где темно было. В 
конце улицы несколько домов подожгли, но мы их успели потушить». 

«Мы согласны уехать, - говорит Султан, - если государство выкупит наши дома. Ведь не каждый может купить себе 
жилье. Но зачем же громить, ломать и жечь»?

Ситуация под контролем
Нам  удалось  поговорить  с  заместителем  председателя  Чечено-ингушского  общественно-культурного  центра 

Сулимом Нагаевым. 
.- Жители домов, подвергшихся нападению, утверждают, что акция осуществлялась при поддержке сотрудников 

полиции. Как вы можете это прокомментировать?
- Аким области включил меня в комиссию по расследованию данного инцидента, и с первого дня этого налета я 

нахожусь здесь. Возможно, что-то и было, но в целом я не могу сказать, что это было сделано при поддержке полиции. Я не 
могу говорить о том, чем не располагаю, во-вторых, это уже не доказуемо. 

- Возможно, жители опознают кого-то…
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- Если так, то я буду ставить вопрос, чтобы разобрались и привлекли к ответственности.
- К какой из версий вы склоняетесь?
Вначале все произошло на бытовой почве. Они подрались, чеченец выстрелил второму в ногу резиновой пулей. 

Тот ушел, но на следующий день была проведена акция устрашения. Проведена организованно, спланировано. Да еще с 
участием  некоторых  сотрудников  полиции.  Точно  их  фамилий  не  знаю,  но  местный  участковый  должен  был  знать  о 
планируемой акции. Он знал, и он это допустил, не доложил руководству.

- Где он сейчас?
- Работает, наверное. Но, я думаю, руководство примет меры в отношении его. 
- Могут ли жители Казаткома больше не опасаться за свои жизни?
- Убедить я их не могу, но хочу сказать, что с сегодняшнего дня ситуация под контролем. Ничего, Аллах даст, не 

будет.  Тем  более  здесь,  в  Маловодном,  находится  заместитель  министра.  Он  член  комиссии,  еще  здесь  находится 
заместитель генерального прокурора. И они будут здесь до разрешения конфликта. Правительство уже в курсе.

Серость как принцип жизни
21.03.2007. DUMAEM.RU

М.Магомедов
В начале ХХI века в Казахстане начали убивать политиков, теперь убивают людей разных национальностей и жгут 

дома. Страшно подумать, что дальше!
Интересно, но события последних недель все более подтверждают наши тезисы, высказанные еще в прошлом 

году.  (Если  кто  помнит  –  материал  про  серость,  разъедающую  казахстанское  общество  http://dumaem.ru/indexkz.php?
iq=st_show&st_kztm_id=1&st_id=1127)

Недавняя драка между чеченцами и казахами, как было объявлено официально, на бытовой почве, в принципе, 
еще раз демонстрирует глубину процесса люмпенизации населения страны. Этому столкновению предшествовала другая 
драка между молодыми уйгурами и казахами. Но данный (тоже достаточно тривиальный) инцидент не получил должной 
огласки  благодаря  идеологам  из  министерства  культуры  и  администрации.  По  их  мнению,  самая  эффективная 
идеологическая политика – это политика страуса. Они убеждены, что об этих вещах нельзя информировать население, 
дабы не будоражить общественное мнение. Ну еще бы, когда со всех трибун восхищаются «стабильностью межэтнических 
отношений», когда некоторые чиновники начинают поучать ООН и мировое сообщество как строить межнацотношения, у 
самих под боком молодой человек нетитульной (идиотское определение не правда ли?) нации уводит девушку у молодого 
человека  титульной  нации  и  в  результате  этого  начинается  бойня  стенку  на  стенку.А  оттого,  что  стенки  в  основном 
этнически однородны, то сразу же начинаются взаимные обвинения в неуважении друг друга на этнической почве...  Как 
правило,  все  мероприятия  такого  рода  подогреты изрядной  долей  алкоголя  и  приводят  к  погромам и  неоправданным 
смертям молодых парней.  

Но  это  упрощенная  трактовка.  На  самом деле  причины подобного  рода  инцидентов  лежат  в  экономической 
плоскости.  На  наш взгляд,  как  это  не  печально,  но  процесс  этот  имеет  естественный характер.  Результат  быстрых 
экономических реформ - это не только рост благосостояния граждан страны, но еще и серьезные массовые миграционные 
процессы. Село потянулось в город, точно так же как и провинция двинулась покорять обе столицы Казахстана. 

Большинство пригородов крупных городов заполнено выходцами из села, в основном казахами. Увы, большинство 
из них с низким образовательным уровнем, соответственно с низкой степенью адаптации к городским условиям. Поскольку 
жилье недоступно, несмотря на все попытки правительства, начинается самострой. Чем это заканчивается мы уже тоже 
знаем.  События  в  Бакае  и  Шаныраке  продемонстрировали  цену  самозахвата  земель.  Единственная  возможность 
зацепиться в городе это переехать в близлежащие села. Что собственно и происходит. И конечно, когда молодой человек, 
который не имеет специальности, например, бегает с тележкой по продуктовому рынку, или трудится разнорабочим на 
стройке элитного жилья, видит роскошную жизнь, дорогие автомобили, которые стоят порой дороже чем все дома в его 
родном ауле, точто можно от него ожидать?Тут обычно только три поведенческих варианта:

1) Покорно  смириться  с  этим и  жить,  как  говорят  «не  хватая  звезд  с  неба». 2) Ненавидеть  несправедливость 
системы распределения земных благ и роптать, а при случае и отомстить в какой-либо форме.

3)Постараться изменить свой мир к лучшему (образование, карьера, бизнес).
Увы, но реальность не всегда и не совсем располагает к третьему варианта поведения. Почему? Потому что в 

случае выбора данного пути молодой человек сразу же сталкивается с теми, кто совсем недавно прошел точно такой же 
путь. Они только только выбрались из его же ситуации и теперь в силу своего развития относятся к нему как к существу 
второго сорта. Мотивация простая : раз мне все это далось таким трудом, то почему у него должно быть все легко? И "он" 
начинает рассматриваться как источник дополнительного дохода. Это одна из серьезных причин коррупции. Той самой, что 
в том числе, служит одной из причин выбора первых двух путей.

Ну  хорошо,  согласимся  с  тем  доводом,  что  это  процесс  естественный,  носящий  экономический  характер,  и, 
надеемся,  что  с  ростом  экономики  и  ростом  экономического  сознания  положение  улучшится.  Но  есть  и  еще  один 
немаловажный аспект – политический. А тут уже все несколько сложнее.

Естественно, с ростом экономики происходит нормальный рост национального самосознания. И вот тут начинают 
проявляться противоречия. С одной стороны государство всячески декларирует приверженность идеалам того, что раньше 
называлось интернационализмом. А что происходит с другой стороны? С другой, мы становимся свидетелями серьезных 
попыток превратить мультинациональную страну в моноэтническую. Прикрываясь разглагольствиями о необходимости 
сохранения  казахского  языка  и  этноса,  идет  повальное  выдавливание  русскоязычного  населения.  Перевод 
делопроизводства на казахский язык серьезное подтверждение тому. По сути, идет неверная трактовка Конституции. Ведь 
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если  сказано  что  никто  никого  не  имеет  права  ущемлять  по  языковому  признаку,  то,  что  тогда  имеется  в  виду  под 
навязыванием того или иного языка? Кроме языкового ценза все откровеннее искажается история, естественно, в угоду 
политике. Ни один факт владения землями современной территории Казахстана какими бы то ни было "инородцами" за всю 
историю не находит отражения в официальной истории. Более того, порой нацименьшинствам отказывают в изучении своей 
истории. Но тут необходимо признать, что данные факты не результат действий центрального правительства, а всего лишь 
примеры  головотяпства  местных  чиновников.  Это  еще  раз  доказывает  неэффективность  идеологической  машины 
современного Казахстана. Для того чтобы убедиться в этом можно для начала изучить современные учебники истории, 
проверить уровень руководителей системы образования,  начиная с районного уровня.  Ну и на закуску понаблюдать за 
выпусками программ новостей особенно на государственных каналах.  

Все те, кто радеет за родной язык - лукавят. Либо с определенной целью – так им проще конкурировать, либо по 
скудоумию. Сегодня необходимо говорить о развитии языка, а не его сохранении. Наглядным подтверждением является тот 
факт, что казахский язык трудно употребим в юрисдикции. Одно и то же понятие может быть по-разному истолковано. Про 
трудности  технического  перевода  уже  не  будем  говорить.  Поэтому  сначала,  прежде  чем  внедрять  язык  повсеместно, 
необходима его срочная лингвистическая адаптация для современного употребления, может быть даже его унификация. А 
вот после этого уже вести речь о внедрении во все сферы жизнедеятельности. 

Это  уже  политическая  проблема.  Именно  она  подогревает  заинтересованность  у  молодых  людей  разных 
национальностей выбирать первые два пути самореализации. Для одних это проблема унижения личностной этнической 
самоидентификации,  для  других  это  проблема  неуважения титульности  личностной  этнической  самоидентификации. 
Иными словами, для казаха человек, незнающий его родного языка, становиться недругом, а для инородца (а порой для тех 
же казахов выросших в городе и незнающих родного языка)  -  принуждающий к употреблению языка тоже становиться 
недругом. 

Вот такой заколдованный круг. И пока его не разорвать, мы будем свидетелями драк на бытовой почве, которые 
будут всегда выдаваться за межэтническую неприязнь. Мы будем раздражаться от бескультурья в собственных подъездах, 
от хамства невоспитанных и глупых чиновников, от гор семечек во дворах, возмущаться разбитыми бутылками и всем тем, 
что  мы  называем  бескультурьем.  Мы  будем  поделены  на  "колбитов"  и  "мамбетов",  на  "чехов"  и  "йогуртов",  на 
"красноармейцев" и "бурломанов" и на много еще кого... А разговоры о единстве людей в стране казахов так и останутся 
разговорами, несмотря на мириады национальных центров и даже целой Ассамблеи народов. 

Разорвать  этот  круг  не  дает  серость.  Серости  так  проще жить.  Самое простое  деление  людей на  «своих»  и 
«чужих» - это деление по языку, разрезу глаз, цвету волос. Но к чему это приводит - история уже не раз показывала. И это 
всегда происходило там и тогда, где и когда люди прятали голову в песок по примеру страуса. Именно так сегодня серость 
представленная в идеологической сфере пытается удержать ситуацию. Информацию давать дозировано и сбалансировано. 
Рассуждать  о  таких  тонких  вещах  как  политика,  позволено  только  избранным,  остальные пусть 
довольствовуются навязанными трактовками. На дворе ХХI век. Было бы смешно, если бы не было так грустно.

В начале ХХI века в Казахстане начали убивать политиков, теперь убивают людей разных национальностей и жгут 
дома. Страшно подумать, что дальше!

Планы конституционных реформ в Казахстане: бег на месте
27.03.2007. Азияинформ

Аждар Куртов
В середине февраля президент Казахстана Нурсултан Назарбаев провозгласил очередной план конституционных 

новаций на заседании Государственной комиссии по разработке и конкретизации программы демократических реформ. 
Данный орган, имеющий столь помпезное и многообещающее название, постоянно менявшийся на протяжении последнего 
времени,  действовал в  Казахстане без  каких-либо  особых успехов  несколько  лет.  Его функционирование позволяло,  с 
одной стороны, «выпускать пар», канализируя деятельность казахстанской оппозиции в строго контролируемом при помощи 
администрации президента  русле.  С другой  стороны,  деятельность  подобного  органа  всегда  выставлялась  в  качестве 
красивого аргумента казахстанскими властями в ситуациях, когда речь заходила о критике ситуации с демократией в этой 
центральноазиатской республике.

То, что сторонним наблюдателям представляется как достижения Казахстана в политической сфере, на поверку 
чаще всего  оказывается  красивой  имитацией,  тонкой  игрой,  призванной  закамуфлировать  истинное  положение  вещей. 
Власти  Казахстана  в  гораздо  большей  степени,  чем  их  соседи  по  региону  Центральной  Азии,  овладели  искусством 
имитации демократического процесса. Не случайно у политологов и журналистов здесь в ходу разные красивые термины, 
специально изобретенные придворными льстецами для восхваления местных порядков. В 90-ые годы в обиходе ученых 
мужей без труда можно было отыскать рассуждения о казахстанской модели «просвещенного авторитаризма».

Тогда известный термин из лексикона историков, относящийся к периоду западноевропейских реалий XVIII века, 
слегка  видоизменили,  дабы,  с  одной  стороны,  намекнуть  на  неразрывную  преемственность  развития  Казахстана  с 
всемирно-историческим процессом, а, с другой, - придать черты благородства тому неприглядному режиму личной власти 
президента, который функционировал в Казахстане. Ныне, толпящимся у трона правителя пиарщикам и этого показалось 
мало,  и  они  заимствовали  у  российских  политтехнологов  антинаучный  и  насквозь  лживый  термин  «управляемая 
демократия».

Оба  слагаемых  этого  понятия  нисколько  не  отражают  реального  содержания  того  явления,  которое  многие 
пытаются им характеризовать.  Нет на  самом деле объекта  управления –  демократии,  как  совокупности определенных 
институтов  и  процедур.  Нет  и  самого  управления,  которое  заменено  другим  понятием  –  бюрократическим 
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манипулированием.  В  этом  смысле  объективный  научный  анализ  был  заменен  на  клише,  свойственные  тривиальной 
пропаганде.

На  самом  деле  решительного  и  поступательного  движения  в  направлении  создания  необходимых 
демократических институтов в Казахстане за период его независимого существования не происходило и не происходит и 
сейчас. На практике имеет место формирование политического режима, базирующегося на иных ценностных установках. За 
прошедшие годы в результате разных реформ в республике так и не удалось добиться настоящего представительства 
интересов широких масс, разных слоев и групп.

Политический  процесс  в  Казахстане  продолжает  оставаться  верхушечным,  нацеленным  на  интересы 
определенной части политической элиты, а не «низов». Эта политика более сродни политиканству, она не в состоянии 
найти  достойное  адекватное  решение  острых  общественных  противоречий,  она  только  загоняет  их  внутрь  общества. 
Президент Назарбаев действительно трансформировал прежнюю систему властных отношений, сложившуюся в период 
власти коммунистов, но проделал это преимущественно административными методами.

В  результате  такого  реформирования  авторитарные  тенденции  постепенно  стали  господствовать  над 
демократическими, определяя современное политическое развитие Казахстана.

В  своих  выступлениях  сначала  перед  членами  Государственной  комиссии  по  разработке  и  конкретизации 
программы  демократических  реформ,  а  затем  и  в  послании  народу  Казахстана,  говоря  о  целях  предстоящих 
конституционных  реформ,  Назарбаев  особый  упор  сделал  на  сохранении  управляемости  политическим  процессом.  В 
качестве отрицательных «страшилок» он приводил примеры Киргизии и Украины.

При этом,  как-то само собой в  речах  главы государства  присутствовало утверждение,  которое выглядело  как 
аксиома,  то есть как  истина,  не подвергающаяся  никакому сомнению:  любые изменения обязаны направляться только 
волей нынешней власти, укрепление которой и означает укрепление государственности Казахстана.

Стремление укрепить свою власть бывает характерно не только для тоталитарных или авторитарных стран, но и 
для  глав  государств  реальной  демократии.  Не  случайно  известный  французский  политолог  Морис  Дюверже  применял 
термин «республиканская монархия». Но при этом он имел в виду принципиально иную систему власти главы государства, 
в которой сильный президент согласует свои действия с институтами и нормами демократии, а не попирает их по своей 
воле.

В  Центральной  Азии  мы  имеем  совершенно  другую  картину.  Авторитарные  режимы,  вбирающие  в  себя 
традиционалистские  ценности,  стремятся  персонифицировать  в  лице  лидера  всю  нацию.  Здесь  и  право  и  институты 
демократии отодвинуты на задний план. Конституционное законодательство подчинено в основном задаче сакрализации 
или  правовой  легитимации  власти,  выступая  исключительно  ее  инструментом.  Этот  тип  власти  получил  у  некоторых 
политологов название «монархической республики».

При этом типе власти формально провозглашаются демократические принципы и республиканское правление, но 
реально происходит закрепление президентской диктатуры, отличающейся от монархии лишь отсутствием титула. Актор, 
занимающий главенствующую позицию в системе власти, концентрирует максимум реальных полномочий, но маскирует их 
псевдодемократическими институтами.

Самая  сложная  проблема,  с  которой  приходится  сталкиваться  трансформирующимся  постсоциалистическим 
странам - это создание власти, способной проводить действенные экономические реформы, сохранять при этом доверие 
общества и оставаться демократически ответственной.  Поэтому центральным институтом молодых демократий должен 
обязательно выступать парламент. На первый взгляд значительная часть предложенных Назарбаевым новаций как раз и 
относится к парламенту.

Учитывая неприятие казахстанским лидером опыта Украины и Киргизии, речь не шла о трансформации в сторону 
парламентской  системы  правления.  Расточая  филиппики  в  адрес  Киева  и  Бишкека,  в  Астане  забывают,  что 
парламентаризм – это способ осуществления политики в большинстве стран, объединенных в организацию, возглавить 
которую так жаждет Казахстан, - ОБСЕ.

В Казахстане же громкие заявления о конституционной реформе на поверку выливаются в весьма незначительные 
изменения. Кстати, так уже было осенью 1998 года, поэтому в этом отношении Назарбаев повторяется. Вероятно, возраст 
все же берет свое. Сейчас планируется лишь скорректировать механизм формирования парламента. Сегодня его нижняя 
палата – Мажилис состоит из 77 депутатов, лишь 10 из которых избираются по партийным спискам. Теперь, предлагается 
по партийным спискам избирать половину состава Мажилиса. Вопрос же о том, что нужно повысить численность данной 
палаты так и повис в воздухе: Назарбаев говорил об этом только в плане продолжения дискуссии.

Здесь  необходимо  отметить  следующее  обстоятельство:  современная  демократия  предполагает,  что  в 
парламенте должны быть представлены не просто разные политические силы, но и что парламентская система обязана 
отражать интересы максимально большого числа стратов, из которого состоит современное общество. В Казахстане же 
этот подход всегда игнорировался. Президентская структура узурпировала право выражать интересы общества, и она не 
нуждалась в оппонентах. Поэтому почти на всем протяжении своей новейшей истории власть пыталась не расширить и 
диверсифицировать  народное  представительство  в  парламенте  страны,  а  наоборот,  сократить  его  и  искусственно 
оформить в гомогенную массу, которой можно будет без особого труда манипулировать.

Так, если в последний период существования Казахской ССР ее парламент – Верховный Совет состоял из 510 
депутатов, то после того, как компартию республики при Горбачеве возглавил Назарбаев, его состав был сокращен до 360 
депутатов. После того, как в декабре 1993 года вопреки нормам конституции в Казахстане был принудительно разогнан 
парламент, его состав сократят еще раз – до 177 мест. А после второго разгона парламента в марте 1995 года, - пройдет 
еще одно сокращение, когда нижняя палата станет насчитывать всего 67 депутатов. И только с 1998 года в состав этой 
палаты добавять 10 мест.
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Даже,  если  сейчас  все-таки  произойдет  расширение  состава  парламента,  это  не  будет  свидетельствовать  о 
демократизации политической власти. Дело в том, что в Казахстане власти за последние годы фактически уничтожили 
легальную  оппозицию.  На  политическом  поле  тотально  стала  доминировать  искусственно  созданная  структура  – 
пропрезидентская  партия  «Нур-Отан».  Законодательно  были  введены  чрезвычайно  высокие  нормы  об  обязательном 
членстве в партии, повышен до 7% проходной барьер для избрания депутатов по партийным спискам.

Характерно,  что предложения изменить эти  нормы,  Назарбаев отверг.  Тем самым,  то,  что власти Казахстана 
сегодня подают как движение к демократии – расширение выборов по партийным спискам, на самом деле прикрывает их 
стремление к достижению прямо противоположной цели: добиться почти полного устранения из парламента депутатов, 
которые  могут  избираться  по  мажоритарным  округам  от  регионов  и  отражать  недовольство  на  местах  политикой 
центральных властей.

Зато Назарбаев высказался за расширение состава верхней палаты – Сената. Сейчас она формируется путем 
непрямых  выборов:  от  каждой  области  и  двух  городов  (Алматы  и  Астаны)  депутатами  соответствующих  легислатур 
избирается по два сенатора, а еще семерых назначает сам президент (что является ярким свидетельством по сути дела 
феодальной  практики).  Всего  в  Сенате  насчитывается  39  человек.  Президент  Казахстана  предложил  выделить  для 
выдвижения в Сенат несколько мест от Ассамблеи народов Казахстана.

Последняя,  кстати,  не является конституционным органом,  а  представляет собой  форум,  в  котором заседают 
специально отобранные представители общественности. Если даже эти новации будут реализованы, то они фактически 
мало что изменят. По прежнему президент Казахстана будет иметь возможность по своему желанию менять руководство 
Сенатом, когда в один день появляется указ Назарбаева о назначении в Сенат нового члена и тот же день послушный 
президенту орган избирает такого новичка своим спикером (вторым лицом в государстве, к которому отходят полномочия 
президента в случае его отставки).

Президент  Казахстана  прямо  заявил,  что  никакого  отхода  от  системы  президентской  республики  не  будет. 
Поскольку,  как мы сказали выше, у Назарбаева сегодня фактически нет оппонентов в парламенте, то он может смело 
предлагать  и  отдельные  идеи  о  расширении  полномочий  парламента.  Возможно,  парламент  получит  полномочия  в 
процессе формирования правительства. Правда, в урезанном виде: комитеты парламента будут рассматривать вопрос о 
согласии с назначением отдельных министров. Планируется расширить такие естественные полномочия депутатов,  как 
контроль  за  исполнением  бюджета.  Предлагает  Назарбаев  также  наделить  парламентские  фракции  правом 
законодательной инициативы.

Конечно,  все  эти  инициативы  никоем  образом  нельзя  расценивать  как  решительный  шаг  от  авторитарного 
правления, которое существует в Казахстане, к демократическому. В системе казахстанской модели авторитарной власти 
граждане лишены реальной возможности влиять на политику и контролировать действия властей. Парламент превратился 
в  декоративный  элемент  системы  авторитарного  правления.  В  Казахстане  нет  настоящей,  полноценной,  а  поэтому  и 
продуктивной политической конкуренции в политической сфере жизни общества, которая на институциональном уровне 
выражается, прежде всего, в адекватном представительстве различных политических сил во властных легислатурах. Это 
автоматически приводит к авторитарному характеру властных институтов и речь, следовательно, может идти только о той 
или  иной  разновидности  авторитаризма,  в  частности  о  том  укрепляются,  или,  наоборот,  ослабляются  эти  элементы 
авторитаризма,  куда  направлен  основной  вектор  развития  системы  власти.  Критика  режима  со  стороны  оппозиции  в 
Казахстане  не  заблокирована  полностью,  но  она  никак  не  влияет  на  реальную  государственную  политику  властей. 
Казахстанский  вариант  парламентаризма  явно  деформирован  зависимостью  конкретного  парламентария  не  от 
волеизъявления избирателей, а, прежде всего, от благосклонности к нему властных структур.

Поэтому  очередные  заявленные  властью планы конституционных  реформ представляют  собой  бег  на  месте, 
демонстрацию активного движения. Политический процесс не только превратился в Казахстане в декоративный спектакль, 
не способный принципиально изменить что-либо во властных приоритетах, он даже стал использоваться отчасти в роли 
механизма внутриэлитарной ротации, то есть использоваться в качестве дополнительного орудия в междоусобице элит и 
приближенных к ним группировок. В этой связи как-то само собой возникает вопрос: «Кто был более честным политиков в 
Центральной  Азии  –  Нурсултан  Назарбаев,  стремившийся  прослыть  демократом,  или  тот  же  Сапармурат  Ниязов,  не 
стеснявшийся вести себя как падишах, которому чиновники целовали руки?»

Шаг ВВПеред
20.03.2007. Литер (Казахстан)

Игорь Хен (Алма-Ата)
Н.Назарбаев продолжает в Москве политику "эффективного лавирования" 
Вчера  в  Москву  по  личному  приглашению  президента  РФ  Владимира  Путина  прибыл  президент  Казахстана 

Нурсултан  Назарбаев  с  двухдневным  рабочим  визитом.  В  центре  внимания  предстоящих  переговоров  Назарбаева  с 
российским руководством – вопросы развития двустороннего сотрудничества. Однако все ли так просто?..

В настоящее время Казахстан и Россия – наиболее активно сотрудничающие государства бывшего СССР. По 
итогам прошлого  года  объем  торговли  между  двумя  странами  превысил  12  миллиардов  долларов.  Кстати,  президент 
Казахстана  –  частый  и  всегда  желанный  гость  в  Кремле.  Только  в  прошлом  году  главы  двух  стран  провели  десять 
официальных встреч. Москва и Астана активно взаимодействуют в Содружестве Независимых Государств, Евразийском 
экономическом сообществе и Организации Договора о коллективной безопасности.

Помимо Нурсултана Назарбаева с Владимиром Путиным на этой неделе должен встретиться президент Украины 
Виктор  Ющенко,  который  намерен  посетить  Москву  в  ближайшие  дни,  а  белорусский  лидер  Александр  Лукашенко  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ожидании  своей  очереди  отдыхает  в  Сочи.  Главной  темой  всех  переговоров  станет  изменение  экономического 
взаимодействия на территории СНГ.

Многие  склонны  предполагать,  что  Нурсултан  Назарбаев  привез  в  Москву  новую  интеграционную  идею, 
озвученную  им  в  рамках  ежегодного  послания  народу  Казахстана.  Речь  идет  об  инициативе  создания  Евразийского 
экономического союза. Не исключено, что конкретные и законченные очертания данный проект получит сразу же после 
нынешних переговоров президентов двух стран.

Безусловно,  очередная интеграционная инициатива президента Казахстана у многих скептиков может вызвать 
насмешливый  оскал.  Скептицизм  основывается  на  истине,  которая  становится  с  каждым  годом  все  более  ясной  и 
привычной:  подобные  экономические  организации  на  территории  бывшего  СССР  если  и  функционируют,  то  весьма 
неэффективно. ЕврАзЭС, ОДКБ, ЕЭП – это организации, от которых больше шуму, нежели реальных значимых подвижек в 
экономическом плане. И если в рамках ЕврАзЭС еще можно реализовывать какие-либо проекты, то от ЕЭП толку, что от 
козла молока.

Правда, наиболее здравомыслящие утверждают, что у Нурсултана Назарбаева есть свой план и виды на создание 
данной организации. И дело вот в чем. Сегодня динамично развивающийся Казахстан для многих очень желанный союзник, 
и  руководству  страны нужно  ковать  железо,  пока  оно  еще горячо.  В  регионе  намечается  крупное  перераспределение 
основных  игроков.  В  нашем  случае  наибольшую  опасность  для  Казахстана  представляет  возможный  тесный  альянс 
мировых колоссов – о союзе Пекина и Москвы слухи ходят упорно и давно. И высшее искусство в управлении страной – это 
превращение  опасности  в  перспективы.  Естественно,  Астане  нужно  все  более  активно  позиционировать  себя  на 
пространстве СНГ, дабы не быть раздавленной или "проглоченной" гипотетическим союзом Китая и России. Если этого не 
произойдет  в  ближайшее  время  –  Казахстан  из  самостоятельного  регионального  лидера  превратится  в  придаточное 
государство или, того хуже, будет мягко, но настойчиво втянут в альянс в качестве "младшего брата".  Поэтому нужно, 
опередив события, танцевать "балет под жерновами".

Так  что  Астана,  вероятнее  всего,  будет  продолжать  вести  эффективную политику  лавирования,  суть  которой 
сводится  к  принципу  "дружим  со  всеми,  но  не  против  кого-то".  Несмотря  на  это,  некоторые  российские  политологи 
призывают обратить внимание на то, что Астана все более тесно сотрудничает со странами, у которых с Россией весьма 
натянутые отношения и которые фактически освободились от влияния Москвы.

После активной деятельности в ряде совместных проектов с Киевом и Тбилиси Астана намерена принять участие 
в саммите стран, энергозависимых от России, который пройдет в мае нынешнего года в Варшаве. На этой встрече в верхах 
будут  рассмотрены возможные пути экспорта центральноазиатских углеводородов в Польшу в обход России. Астана и 
Варшава  уже договорились  о  создании рабочей группы по оценке  проекта присоединения Казахстана к  нефтепроводу 
Одесса  –  Броды,  который  планируют  достроить  до  польского  города  Плоцк.  Кроме  того,  в  конце  марта  планируется 
подписание соглашения об участии польской стороны в добыче нефти на казахстанском шельфе Каспия. Все это не может 
остаться незамеченным Кремлем и не может не нервировать руководство РФ.  Ни о каком открытом конфликте между 
Астаной и Москвой не может быть и речи – в конце концов, и Владимир Путин, и Нурсултан Назарбаев прекрасно понимают, 
насколько они необходимы друг другу сегодня. Но уже сейчас ясно, что в регионе скоро начнутся большие перестановки. 
Думается, Казахстан в них сыграет одну из ведущих ролей. В любом случае, самое интересное только начинается.

Партнер действует из подполья
21.03.2007. Новое русское слово

Михаил Калишевский
Казахстан участвует в крупнейших транспортных и сырьевых проектах, которые планируются как альтернативные 

российским. Однако предпочитает делать это без комментариев.
Замминистра транспорта Азербайджана Муса Панахов заявил, что в ближайшее время к проекту строительства 

железной  дороги  Баку–Тбилиси–Карс  официально  присоединится  Казахстан.  Затем  глава  МИД  Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров сообщил, что Казахстан интересуется еще одним проектом, а именно газопроводом Баку–Тбилиси–Эрзерум. 
Почему о намерениях Казахстана публично объявляет не сам Казахстан? По всей вероятности, не хочет кое-кого раньше 
времени раздражать. Кого же?

НЕКРЕПКИЕ СВЯЗИ
Чтобы понять, кого может раздражать участие Казахстана, достаточно разобраться в том, что собой представляют 

сами проекты.
Запуск трубопровода Баку–Тбилиси–Эрзерум, берущего начало в азербайджанском месторождении Шах-Дениз, 

мощностью 20–30  млрд куб  метров  ежегодно,  вот  уже  несколько  лет  рассматривается как  средство  ослабить  газовую 
зависимость Грузии от России. Об этом официально было заявлено на саммите ГУАМ в мае 2006 года. Уже в январе 2007-
го по трубопроводу в Грузию стал поступать газ, и российские "газовые объятия" существенно ослабели.

К тому же этот трубопровод – перспективный поставщик газа в Европу, и снова в обход России. Недаром этот 
проект  с  энтузиазмом  поддерживает  Евросоюз.  "Нероссийский"  газ  по  этой  трубе,  кроме  Турции,  могли  бы  получать 
Болгария, Румыния, Венгрия, Австрия, Греция, Италия. Понятно, что интерес к трубопроводу Казахстана с его огромными 
газовыми запасами делает этот проект перспективнее.

В рамках другого проекта, магистрали Баку–Тбилиси–Карс (как писала НРС, соглашение о ее строительстве 7 
февраля  подписали  Грузия,  Азербайджан  и  Турция),  планируется  новая  105-километровая  ветка.  Кроме  того, 
реконструируют  183-километровый  участок  Ахалкалаки–Марабда–Тбилиси.  Благодаря  этому  пропускная  способность 
должна повыситься до 15 млн тонн грузов в год. Проект должен начаться уже в апреле–мае, а завершиться – в течение 
двух-трех лет.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

157



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент Грузии Саакашвили заявил,  что новая магистраль совершит геополитический переворот в регионе. 
Может быть, и не так громко, но уж одним из самых удобных путей, связывающих Европу с Центральной Азией и Дальним 
Востоком,  эта  магистраль  точно  станет.  Эксперты  отмечают,  что  она  сможет  переориентировать  перевозки  нефти  с 
маршрута через Босфор–Дарданеллы на сухопутный маршрут по территории Грузии. А значит, можно будет, во-первых, 
перевозить  больше  грузов,  а  во-вторых,  удовлетворить  Турцию,  давно  недовольную  тем,  что  вынуждена  пропускать 
огромные  танкеры  через  центр  Стамбула.  При  этом  проект,  в  случае  реализации,  усилит  изоляцию  единственного 
российского  союзника  в  Закавказье  –  Армении,  неоднократно  и  безрезультатно  требовавшей  подключить  ее  к  новой 
системе.

Казахстан  (а  также  Китай)  уже  выразил  желание  присоединиться  к  новой  магистрали  после  окончания 
строительства, а сейчас изучает возможность участия в строительстве. Ведь по новой дороге можно будет ездить из Карса 
в Казахстан, Шанхай и Гонконг. Более того, до самого Китая смогут следовать поезда из Великобритании.

ИНФРАСТРУКТУРА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ
Грузинские  порты  с  их  паромными  переправами  Поти–Варна,  Поти–Бургас,  Поти–Ильичевск  уже  часть 

инфраструктуры проекта  ТРАСЕКА –  транспортного  коридора,  соединяющего  Европу  с  Центральной  Азией  и  Дальним 
Востоком. Активно поддерживает проект Украина, предлагая в этом же коридоре задействовать свой нефтепровод Одесса–
Броды, а также Польша, ставшая инициатором подключения ГУАМ к достройке нефтепровода. Планируется, что в Бродах 
будет построен нефтеперерабатывающий завод, а сама труба пойдет до Польши. В декабре 2006 года Виктор Янукович на 
встрече в Баку с премьером Азербайджана Артуром Расизаде заявил: "Украина заинтересована в организации поставок 
каспийской нефти по маршруту Баку–Супса, затем Одесса–Броды до польского Плоцка и далее в Европу, а также в участии 
в этом проекте азербайджанских компаний".

Азербайджан кроме турецкого Джейхана делает ставку на грузинские порты. В частности, грузинская госкомпания 
ГHКАР купила терминал в Кулеви (около Поти) и начинает перевалку нефти, поступающей туда, на танкеры. Прежде всего в 
направлении Румынии. Но одновременно с румынским не исключается и украинский вариант.

"АЛЬТЕРНАТИВНАЯ" НЕФТЬ
Единственное, что сдерживает реализацию и газового, и нефтяного "альтернативных" проектов, – это способность 

самих поставщиков обеспечить необходимый объем. То есть все зависит от Азербайджана и Казахстана.
Главные объемы каспийской нефти на мировые рынки будут идти по трубопроводу Баку–Тбилиси–Джейхан (БТД). 

Он предназначен в первую очередь для экспорта нефти с азербайджанского месторождения "Азери–Чираг–Гюнешли" (АЧГ). 
Вместе с тем еще летом 2006 года был подписан договор о присоединении Казахстана к проекту БТД, по которому до 25 
млн.  тонн нефти для БТД должно дать крупнейшее казахстанское месторождение "Кашаган" на севере Каспия. Однако 
вскоре объявили о задержке начала добычи нефти с "Кашагана" до 2011–2012 годов.

Казахстанские СМИ утверждают, что из-за этой задержки Европа в 2010-м не получит 50 млн тонн нефти с Каспия. 
Азербайджанские эксперты и официальные лица с такой оценкой не согласны. Если в 2009 году, как и планируется, добыча 
на АЧГ достигнет стопроцентной отметки в 50 млн, то и без нефти с "Кашагана" трубопровод будет полностью заполнен. К 
тому же уже есть договоренность о транспортировке небольших объемов нефти с другого казахстанского месторождения – 
"Тенгиз". Так что без нефти альтернативный транспортный путь не останется.

ВОТ ВАМ И "МНОГОПОЛЯРНОЕ СНГ"
"Деликатность"  и  даже  некоторый  скептицизм,  с  которыми  Казахстан  участвует  в  прокладке  альтернативных 

маршрутов, во многом объясняется исключительным его положением по отношению к Москве. Казахстан способен ставить 
степень своего участия в этих проектах в зависимость от того, насколько Москва готова ему уступать. Проще говоря, по 
чуть-чуть Москву шантажировать. Например, в прошлом году президент Назарбаев добился, чтобы Россия повысила цены 
на закупаемый ею казахстанский газ в несколько раз – до 140 долларов за тысячу кубометров. Казахстанский президент дал 
понять, что в противном случае Астана проложит альтернативные маршруты транспортировки газа. Хотя в данном случае 
речь шла о Китае, важен сам принцип. Подобно России, больше не желающей субсидировать экономику бывших "младших 
братьев", Казахстан показал, что не настроен поддерживать российскую экономику за свой счет.

Одновременно  Казахстан  явно  не  намерен  отказываться  от  преимуществ,  которые  дают  его  динамичная 
экономика и огромные энергоресурсы. Ведь помимо экономических дивидендов это позволяет проводить независимую и 
многовекторную внешнюю политику. За счет нефти и газа Казахстану все лучше удается играть в СНГ роль "еще одного 
полюса" – не враждебного России, но и не "сателлита". Хотели "многополярный мир"? Получите "многополярное СНГ".

Казахстан готов участвовать в проекте "Бургас - Александруполис"
21.03.2007 Кreml.org

Андрей Грозин
- Очевидно, что совпадение визитов лидера Казахстана, Украины и Белоруссии в Москву не случайно. И по одному 

составу лиц, которые будут встречаться с российским президентом в течение ближайшего времени, понятно, что главные 
вопросы  для  обсуждения  -  перспективы  экономического  сотрудничества  четырех  государств  в  рамках  единого 
экономического  пространства.  Проект  этот  в  последнее  время  продвигался,  мягко  говоря,  не  очень  активно.  Явно 
тормозились процессы согласования законодательства, касающегося экономических параметров в четырех государствах, 
благодаря  украинской  позиции.  К  сожалению,  я  не  думаю,  что  в  ближайшей  перспективе  украинская  сторона  что-то 
кардинально поменяет в своих подходах. А потому любые интеграционные инициативы, с которыми традиционно выступает 
президент Назарбаев в Москве, пока не имеют под собой серьезных оснований. Для того, чтобы процесс начал двигаться, 
необходимо, чтобы на Украине установилось какое-то подобие политической стабильности, чтобы появился некий основной 
центр принятия решений, в том числе и по внешнеполитическим проблемам. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Что касается двусторонних отношений России и Казахстана, здесь главное - перспективы, которые открываются, в 
том числе и перед Казахстаном, после визита российского президента в Афины и состоявшегося подписания соглашения о 
прокладке трубопровода Бургас - Александруполис. Как известно, российский президент после подписания этого документа 
сказал, что и Греция, и Болгария готовы переуступить частным компаниям часть своих будущих активов в трубопроводе. В 
том числе была названа казахстанская сторона. Очевидно, что "КазМунайГаз", государственная компания Казахстана, очень 
заинтересована  поучаствовать  в  этом  проекте,  получить  определенную  долю в  этом будущем трубопроводе,  который 
пойдет в обход турецких проливов. Понятно, что Казахстан, хотя он преувеличивает перспективы в течение ближайших 
трех-четырех лет увеличить добычу нефти, с каждым годом становится все более заметным игроком если не на мировом, 
то,  по  крайней  мере,  на  европейском углеводородном рынке.  И  Россия  заинтересована  в  том,  чтобы будущая  нефть 
Кашагана, будущая большая нефть шельфа и дна казахстанского сектора Каспия пошла не по Баку - Тбилиси - Джейхан, по 
проекту, который продавили наши американские друзья, а по Бургос - Александруполис. Выход на глубоководные порты 
Средиземного моря в Греции во многом отвечает той стратегии, которую "КазМунайГаз" определяет себе как перспективу 
на ближайшие годы. Если действительно к 2015 году добыча в Казахстане достигнет хотя бы 120 миллионов тонн, а не 150, 
о  которых  говорилось  раньше,  появится  достаточно  значительный  объем,  не  связанный  с  ранее  заключенными 
контрактами. Сейчас в Казахстане добывается около 65 миллионов тонн нефти. И действительно есть вероятность того, что 
в течение ближайших 8-9 лет добыча удвоится. Россия заинтересована в том, чтобы казахстанская нефть продолжала идти 
по  трубам,  которые в  значительной  мере  контролируются  российской  стороной,  чтобы она  не  шла по  гипотетическим 
Транскаспийским трубопроводам и не вливалась в Набукко, чтобы она в минимальном объеме шла на восток в Китай. Этот 
вопрос будет обсуждаться на встрече президентов России и Казахстана. Также он будет обсуждаться между лидерами двух 
стран в связи с другими углеводородными проблемами и трубопроводными вопросами. Это касается возможного изменения 
российской позиции по приобретению казахстанской стороной активов в нефтеперерабатывающем заводе в Литве, чему 
раньше ряд российских компаний активно    противились.  Это касается возможности расширения мощности каспийского 
трубопроводного консорциума КТК. Очевидна взаимная увязка, и это также касается вопроса совместного участия в газовых 
проектах. 

А  вот  вопрос  о  Таможенном союзе  пока  завис,  как  и  единое  экономическое  пространство.  Разные методики, 
которые  применяются  сторонами  участниками  Таможенного  союза,  дают  разный  процент    взаимной  согласованности 
национальных законодательств. Цифры гуляют в зависимости от личных пристрастий того или иного комментатора. Пока 
окончательное решение этого вопроса отложено на какую-то более отдаленную перспективу, хотя с повестки дня его никто 
не снимал. 

Китай «подкрался» незаметно?
30.03.2007. Республика (Казахстан)

Анатолий Иванов
Позиция  Астаны  более  чем  отвечает  основным  положениям  китайской  Стратегии  транснационального 

хозяйствования
Сегодня  это  уже  свершившийся  факт  –  ежедневный  быт  подавляющего  большинства  рядовых  казахстанцев 

напрямую зависит от успешных торгово-экономических отношений с Китайской Народной Республикой. При этом год за 
годом Китай завоевывает все новые и новые позиции в экономике Казахстана. 

Если  10-15  лет  назад  среднестатистический  житель  Республики  Казахстан  был  в  основном  знаком  с 
некачественным ширпотребом, сработанным каким-нибудь кооперативом из Синьцзяна, то ныне ситуация выглядит совсем 
иначе. Каждый день сотни тысяч казахстанцев не только носят одежду, сшитую в соседней стране, но и слушают радио, 
смотрят телепередачи по приемникам китайского производства и даже едут на работу и домой в автобусах и автомобилях с 
клеймом «Made in China». Но и это еще не все. Ежегодно все больше и больше граждан Казахстана находят работу у 
предпринимателей  из  Поднебесной,  предприятия  которых  появляются  в  РК,  словно  грибы  после  дождя,  и  отдают 
предпочтение курортам какого-нибудь китайского острова Хайнань. 

Безусловно, столь активное проникновение экономики Китая в повседневную жизнь Казахстана можно объяснить 
географической близостью обеих стран. Достаточно сказать, что крупнейший город нашей страны Алматы находится всего 
лишь в 350 километрах от  границы с КНР.  К  тому же не секрет,  что Китай сегодня переживает бурное развитие,  и  в  
ближайшие 10 лет реально претендует на лидерство в мировой экономике. Но все ли так просто, как кажется на первый 
взгляд? 

Стратегия нового мира
К сожалению, далеко не все в Казахстане знают, что активность китайского бизнеса на территории нашей страны в 

полной мере соответствует планам, принятым еще 10 лет назад на воистину историческом XV съезде Компартии Китая. 
Именно тогда Пекин поставил перед собой цель увеличить ежегодный ВВП страны к 2020 году до $3 тысяч на 

душу населения и реализовать на основе теории великого Дэн СЯОПИНА программу «общества средней зажиточности». В 
рамках этой программы было решено с учетом специфики индустриализации Поднебесной развернуть развитие китайской 
экономики на 180 градусов. 

В частности, в докладе тогдашнего генерального секретаря ЦК Компартии Китая Цзян ЦЗЭМИНА прозвучало, что 
Пекин отдает себе отчет об истощении экологических и сырьевых ресурсов страны, тогда как дешевой рабочей силы в КНР 
более  чем в  избытке.  По  этой  причине  наряду  с  принятой  формой  создания  «новой  науко-  и  техноемкой  экономики, 
отличающейся высокой эффективностью и низким потреблением ресурсов», была разработана так называемая «Стратегия 
транснационального хозяйствования». Данная стратегия как нельзя лучше объясняет поведение китайских бизнесменов на 
сопредельных с Поднебесной территориях, в частности в Казахстане. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как  пишет  синолог,  ведущий научный сотрудник  российского  института  Мировой  экономики  и  международных 
отношений,  профессор Виля ГЕЛЬБРАС, расшифровка положений Стратегии транснационального хозяйствования была 
подробно изложена в подготовленной целым рядом исследовательских институтов Китая «Книге о двух Ма». 

Стоит заметить, что китайское слово «Ма», в зависимости от интонации, может означать как «мать», так и «резвого 
скакуна». Так вот, согласно «Книге о двух Ма», реализация стратегии предусматривает четыре этапа. 

На  первом  этапе  –  в  период  с  1997  по  2001  годы  –  в  Китае  была  проведена  акция  по  так  называемому 
«выращиванию групп предприятий». Были отобраны 100 наиболее перспективных промышленных групп, которые получили 
не только особую поддержку государства, но и право на зарубежные инвестиции и экспортное предпринимательство. И хотя 
сам Пекин не очень-то распространяется, о каких, собственно, группах предприятий идет речь, можно предположить, что к 
ним относятся, к примеру, электронная компания Sichuan из одноименной провинции Сычуань и автомобильный концерн 
Changfeng  Group  Co  из  провинции  Хунань,  кстати,  родины  Мао  ЦЗЕДУНА.  Сумма  внешних  и  внутренних  продаж 
вышеуказанных предприятий уже перевалила за миллиард долларов. 

Тем  самым  и  Sichuan,  и  Changfeng  Group  Co  успешно  подошли  ко  второму  этапу  развития  Стратегии 
транснационального хозяйствования, реализация которой предусмотрена до 2010 года. На этом этапе Пекин предполагает 
развитие экспортоориентированных компаний, которые должны начать активно продвигать свою продукцию на внешний 
рынок,  включая  организацию  отверточных  производств  в  странах  третьего  мира.  Эти  же  предприятия  обязаны  вести 
инвестиционную деятельность за рубежом. 

Неудивительно, что первый и второй этап стратегии считаются в КНР ключевыми, поскольку в этот период должны 
появиться  мощные  китайские  корпорации,  способные  успешно  противостоять  пятистам  ведущим  транснациональным 
компаниям. Более того, их активная деятельность на мировом рынке должна помочь Китаю осуществить, соответственно, 
третий и четвертый этап стратегии под условным названием «Идти вовне». Их реализация намечена на 2010-2020 годы. 

Если на третьем этапе зарубежная деятельность китайских корпораций станет основной, они обязаны создать 
сеть дочерних предприятий в различных странах мира, то на четвертом этапе поддерживаемые властями Китая компании 
из  Поднебесной  должны достичь  «зрелости».  Данный  этап  предусматривает  охват  «всех  наиболее  выгодных районов 
мира» и международное разделение труда внутри китайских корпораций-монстров. 

Три армии Китая
Стоит заметить, что великий поход «вовне» Китай намерен осуществлять (и уже осуществляет) с помощью «трех 

крупных армий». Нет, речь не идет о пехоте, ракетах, ВВС и ВМФ. «Армию центра» формирует группа центральных банков 
Китая, таких как Промышленно-торговый и Строительный банки, а также ряд отраслевых монополий. 

С некоторыми из последних казахстанцы знакомы достаточно хорошо, это Китайская государственная нефтяная 
компания (CNPC), Китайская зерновая, масличная и продовольственная корпорация (CNCOFC) или Китайская корпорация 
химической промышленности (SINOCHEM). Все вышеназванные структуры уже обладают способностью конкурировать с 
ведущими мировыми корпорациями. Достаточно вспомнить, как в 2005 году та же CNPC приобрела за $4,2 миллиарда 
активы компании PetroKazakhstan. 

Вместе с тем, согласно стратегии «Армия центра» должна помочь государству в организации «Армии основных 
предприятий». Выше уже назывались компании Sichuan и Changfeng Group Co. К ним можно добавить еще свыше 400 
китайских промышленных групп, цель которых – продвижение на мировой рынок товаров, произведенных непосредственно 
в  Китае.  К  примеру,  перед  Changfeng  Group  Co  поставлена  конкретная  задача  по  созданию  конкурентоспособного 
автомобиля под общей маркой Liebao («Гепард»). 

Наконец, есть еще одна армия, круг которой полностью пока не определен. Это «Армия предприятий-семян». Хотя 
в самом Китае уже называют 68 известных предприятий страны, которые успешно поставляют свою продукцию на рынки 
сопредельных  государств  и  создают  на  их  территориях  совместные  производства.  Пожалуй,  наиболее  известной 
казахстанцам из представителей «Армии предприятий-семян» является швейная компания «Дружба». 

Казахстан и Африка – близнецы-братья? 
Надо ли говорить, что от разработанных в 1997 году планов китайцы не отклонились ни на шаг? По словам одного 

из  китайских бизнесменов,  работающего ныне в Казахстане, идея создания в Китае «общества средней зажиточности» 
настолько захватила все слои населения Поднебесной, что сегодня каждый считает своим долгом внести свою лепту в 
реализацию Стратегии транснационального хозяйствования. И нетрудно предположить, какая роль отводится нашей стране 
в рамках ее осуществления. Скорее всего, Казахстан ждет участь африканских стран, на базе которых Китайская Народная 
Республика уже успешно откатала свою стратегию. 

Как  пишет  известный  сенегальский  экономист  Саноу  МБАЙЕ,  «начиная  с  Берлинской  конференции  1883  г., 
которую король Бельгии Леопольд II назвал «дележом африканского пирога», Запад наделил сам себя исключительными 
правами  на  Африку  южнее  Сахары.  Но  хотя  века  борьбы  за  прекращение  колониального  правления  и  апартеида  не 
слишком изменили данное положение вещей, сегодня влиянию Запада бросил вызов Китай, который не меньше Запада 
жаждет заполучить богатые запасы полезных ископаемых и ресурсов Африки». При этом, отмечает Саноу Мбайе, «шаги 
Китая по укреплению связей с Африкой имеют  три цели:  наладить надежные поставки энергетических и минеральных 
ресурсов, снизить влияние на континент Тайваня и усилить быстро растущее мировое влияние КНР». 

Уже  сегодня  Китайская  Народная  Республика  вложила  миллиарды  долларов  в  африканские  нефтяные 
производства,  в  горнодобывающую  промышленность,  в  транспортную  систему,  в  системы  выработки  и  передачи 
электроэнергии, в телекоммуникации и в иные составляющие инфраструктуры. Общая сумма инвестиций в такие страны 
африканского континента, как Ангола, Конго, Судан и Нигерия, составила $15 миллиардов. 

Не скупится Китай вкладывать деньги в нефтегазоперерабатывающую промышленность, пишет в своей статье 
«Великая африканская стратегия Китая» Саноу Мбайе. По его данным, китайская нефтяная корпорация выплатила около 
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$2,3 миллиарда за 45% акций одного из морских нефтяных месторождений Нигерии. Выделила ссуду на $2 миллиарда 
Анголе,  которая уже в 2004 году 25% всей добываемой нефти страны отправляла в  Поднебесную.  Китай практически 
полностью контролирует  нефтегазовую промышленность  Судана,  на  юге  которого  из-за  событий  в  Дарфуре  4  тысячи 
солдат Китайской народной армии освобождения задействованы в охране принадлежащих КНР нефтепроводов. 

«Бизнес есть бизнес, и Китай отделяет бизнес от политики», – заявил как-то заместитель министра иностранных 
дел КНР Чжоу ВЭНЬЧЖУН в ответ на упрек западных стран в поддержке Китаем наиболее одиозных диктатур африканского 
континента. Не стоит исключать, что в Астане хорошо знают высказывание высокопоставленного китайского чиновника. 
Может быть, поэтому столь уверенно держался Нурсултан НАЗАРБАЕВ во время своего последнего, мартовского визита в 
Москву?  В  момент,  когда  российские  чиновники  выразили  недовольство  позицией  Казахстана  по  вопросу  экспорта 
казахстанской сырой нефти в Западную Европу по нефтепроводу Баку – Тбилиси – Джейхан, он очень четко дал понять, что 
Астана не намерена все время поддерживать экономику России. 

По мнению российских наблюдателей, в последнее время Казахстан все чаще стал смотреть в сторону Китая, 
надеясь  получить  солидные  дивиденды  от  поставок  углеводородов  в  Поднебесную.  Косвенно,  считают  российские 
эксперты, на это указывают итоги последнего визита Нурсултана Назарбаева в Пекин, состоявшегося в канун Нового 2007 
года. Во время визита были подписаны 10 двухсторонних соглашений, из которых два являются симптоматичными. Речь 
идет о меморандуме «О намерении соединения железных дорог Казахстана и Китая через Коргас (Казахстан) – Хоргос 
(Китай)» и соглашении «О таможенном контроле энергоресурсов, перемещаемых через казахстанско-китайскую границу 
трубопроводным транспортом». 

Такая позиция Астаны более чем отвечает основным положениям Стратегии транснационального хозяйствования. 
Известно, что, по планам Компартии Китая и в рамках Стратегии, административной столице Синьцзяна городу Урумчи 
предстоит стать одним из основных центров развития нефтяной и химической промышленности КНР. Не удивительно, что 
2/3 поставок углеводородов на нефтехимические производства полуторамиллионного Урумчи должны осуществляться из 
соседнего Казахстана. 

Разведанные  и  разрабатываемые  в  Синьцзяне  нефтегазовые  месторождения  отличаются  плохим  качеством 
сырья  и  высокой  себестоимостью  его  добычи.  Естественно,  осуществлять  поставки  сырья  из  Казахстана  в  Синьцзян 
должны  исключительно  только  китайские  корпорации.  Более  того,  всем представителям  «трех  армий»  рекомендовано 
внимательно изучить опыт работы китайских компаний на Черном континенте.

О том, что африканский опыт, с учетом далеко идущих амбиций властей Казахстана, успешно внедряется, сами за 
себя говорят факты. Сегодня Китай контролирует до 40% объемов добываемой нефти в нашей стране. За минувшие три 
года  новоявленные  китайские  транснациональные  корпорации  помимо  PetroKazakhstan  получили  контроль  над  такими 
крупнейшими  месторождениями  нефти  и  газа,  как  Кандыагаш,  Кенкияк  и  Жанажол  в  Актюбинской  области,  Северные 
Бузачи и Каражанбас в Мангистауской области. К победе «великой китайской стратегии» можно отнести и завершившееся 
строительство нефтепровода Атасу – Алашанькоу, запуск которого вместе с планируемым строительством нефтепровода с 
юга Казахстана является одним из важнейших этапов осуществления задач, поставленных XV съездом Коммунистической 
партии Китая. 

Но на этом, по данным канадской разведывательной службы CSIS (Canadian Security Intelligence Service), Пекин не 
намерен останавливаться. В своем отчете за 2005 год канадские разведчики сообщают, что «Китай намерен в ближайшие 
несколько лет выкупить у Казахстана и работающих в республике иностранных компаний практически все месторождения 
нефти».  Не  последнюю  роль  в  возросшем  интересе  Китая  к  Казахстану,  указывает  канадская  разведслужба,  играют 
события на Ближнем Востоке,  где прежние поставщики углеводородов в Китай стали контролироваться Соединенными 
Штатами Америки. К тому же Республика Казахстан обладает значительным количеством других полезных ископаемых, 
крайне необходимых для бурно развивающейся экономики КНР.

На благо метрополии
Особый  интерес  Китая  к  Казахстану  объясняется  еще  одним  пунктом  Стратегии  транснационального 

хозяйствования.  Речь  идет  о  доктрине  «Превращения  слабости  в  силу»,  где  под  «слабостью»  подразумевается 
переизбыток  рабочей  силы в  Китае.  Согласно  планам Компартии  Китая,  данный вопрос  должен  решаться  за  счет  ее 
перемещения в те страны, где начинают действовать или уже работают китайские компании. 

Ясные  и  жесткие  установки  стратегии  поясняют  роль  хуацяо  (китайских  диаспор)  в  становлении  «общества 
средней зажиточности». Закрепившись на местах, китайские мигранты должны стать движущей силой при организации на 
новом  месте  своего  проживания  так  называемой  «армии  предприятий-семян»,  работающих  исключительно  на  благо 
метрополии.  Казахстан  с  его  огромной  территорией,  богатой  природными  ресурсами,  и  крайне  малым  количеством 
населения (для сравнения: в не самой большой провинции Ляонин на северо-востоке Китая проживает 41 миллион человек, 
а  в  соседнем «безлюдном»  Синьцзяне  –  всего  22  миллиона)  идеально  подходит  для  воплощения  в  жизнь  указанной 
доктрины. Так что разговоры о «тихой экспансии Китая», периодически появляющиеся в казахстанском обществе, вполне 
имеют под собой почву. 

Косвенно на то, что в Казахстане уже началось воплощение в жизнь доктрины «из слабости в силу» указывает и 
деятельность китайских компаний. В данном случае разговор идет не о нарушениях трудового законодательства Казахстана 
– незаконный ввоз китайскими бизнесменами неквалифицированной рабочей силы из КНР стал чуть ли не обыденным 
делом. Обращает на себя внимание готовность предпринимателей из Поднебесной, в отличие от их коллег из Западной 
Европы  и  США,  вкладывать  значительные  финансовые  средства  в  проекты,  не  сулящие  получения  скорой  прибыли. 
Данный факт, безусловно, подкупает власти Казахстана, которые мгновенно соглашаются на участие китайского бизнеса в 
реализации  различных  долгосрочных  программ.  Но  китайцы  не  были  бы  китайцами,  если,  словно  шахматисты,  не 
просчитывали бы свои шаги на несколько ходов вперед. 
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Взять, к примеру, принятое властями Казахстана решение о строительстве центра развлечений «Жана-Или» на 
берегу  Капшагайского  водохранилища  с  одновременным  возведением  четырех  городов-спутников  между  Алматы  и 
Капшагаем, рассчитанных на население 100 тысяч человек в каждом. Известно, что китайские компании намерены вложить 
в  этот  проект  $10  миллиардов.  Кто-нибудь  задумывался,  каким образом  Казахстан  намерен  заселить  эти  города,  где 
стоимость жилья, скорее всего, будет неподъемной для подавляющего большинства населения страны?

Вместе  с  тем стоит  отметить,  что  за  последние  200 лет  в  мире  не  нашлось  ни  одного  государства,  которое 
удержалось  бы  в  своих  изначальных  границах.  И  если  раньше  территориальный  вопрос  решался  путем  применения 
военной силы, то в условиях современного мира особой необходимости в этом нет. Получать контроль над желанными 
землями можно как  экономически,  так  и демографически –  путем изменения национального состава населения.  Ярким 
примером последнего является проблема Косова.

УЗБЕКИСТАН
Внешняя политика Ташкента становится многовекторной?

15.03.2007. Азиянформ (перепечатка передачи RFE/RL)
Даниэл Киммаж

Обстановка в  Ташкенте 7  марта была внешне оживленной.  В этот  день российский премьер-министр Михаил 
Фрадков  встретился с  узбекским президентом Исламом Каримовым.  На  встрече  два  политика  похвалили динамически 
развивающиеся  связи  своих  государств,  рассказывали  о  новых  контрактах  и  рекламировали  миллиарды  долларов 
российских инвестиций.

Все же визит Фрадкова был намеком на то, что страсть между Москвой и Ташкентом может остыть, о чем говорят 
некоторые признаки того, что Узбекистан ищет возможности восстановления отношений с Западом.

Начиная  с  великой  размолвки  Узбекистана  с  Западом  в  2005  вследствие  событий  в  Андижане,  Ташкент 
повернулся лицом к Москве, которая с благодарностью также обратила свой взор на Ташкент.

Маятник узбекско-российско- западных отношений, который в последние годы качался с различной амплитудой, 
кажется готов к тому, чтобы еще раз поменять свое движение.

Максимально напряженные связи после Андижана
В ноябре 2005 года два государства подписали соглашение, которое установило союзнические отношения и даже 

предусматривало  оказание  военной  помощи  "если  акт  агрессии  будет  направлен  против  одной  из  сторон  каким-либо 
государством или группой государств".

На последующих встречах на высоком уровне неизменно возносилась хвала российско-узбекскому союзу, и визит 
Фрадкова в Ташкент прошел в том же духе. Как сообщило узбекское государственное информационное агентство УзА, 
после того,  как  Фрадков был принят Каримовым, президент Узбекистана отметил,  что российская компания Газпром и 
нефтяная компания ЛУКоил вкладывают 2,5 миллиардов долларов в энергетику Узбекистана, и что объем двусторонней 
торговли вырос на 42 процента, достигнув в 2006 году отметки 3 миллиарда долларов.

Как  сообщило  информагентство  "Интерфакс",  Борис  Алешин,  глава  российского  промышленного  агентства 
Роспром,  сказал  журналистам  в  Ташкенте,  что  Россия  и  Узбекистан  подписали  соглашение  о  создании  совместного 
авиапредприятия  под  названием  УзРосАвиа,  доля  России  в  котором  составит  минимум  51процент.  А  Константин 
Ромодановский, глава российской Федеральной миграционной службы, объявил о том, что через полтора месяца будет 
подписано двухстороннее соглашение о регулировании трудовой миграции между Узбекистаном и Россией,  где сейчас 
живут и работают 1,5 миллиона граждан Узбекистана.

Все  же  в  отношениях  между  двумя  странами  существуют  определенные  разногласия,  которые  видны 
невооруженным  глазом,  посему  и  был  этот  визит  тщательно  подготовлен.  Андрей  Шаронов,  заместитель  российского 
министра экономического развития и торговли, признал, что узбекские чиновники расстроены тем, что российская компания 
Газпром, контролируемая государством, инвестировала только 30 миллионов долларов из 300, которые на данный момент 
уже должны быть вложены в развитие новых газовых месторождений в Узбекистане, сообщил сайт UzReport.com.

Признаки недовольства?
Тем временем, Шаронов сказал, что Россия недовольна тем, что Узбекистан экспортировал 67 тысяч автомобилей 

в  Россию  в  2006  году,  импортировав  только  3  500  транспортных  средств.  Как  сообщило  ИТАР-ТАСС,  российский 
замминистра финансов Сергей Сторчак сказал, что следующие переговоры будут посвящены долгу Узбекистана России в 
размере 700 миллионов долларов, который Ташкент не обслуживает с 1998 года, поскольку существует "сложный комплекс 
проблем" в свете разногласий между двумя сторонами.

Как  отметил  на  UzMetronom.com  живущий  в  Узбекистане  обозреватель  Сергей  Ежков,  журналисты,  которые 
присутствовали на встрече между Фрадковым и Каримовым, задавались вопросом, почему российский премьер-министр 
провел три с половиной часа в самолете, чтобы прибыть с визитом, который принес такие неоднозначные результаты. "Или 
задачи, которые русские хотели выполнить, были блокированы узбекским руководством, или не было никаких задач вовсе" - 
прокомментировал Ежков. Он сделал такой вывод: "Первый вариант, как нам кажется, более вероятен".

Как раз когда на российско-узбекском горизонте появились тучи, проступили признаки того, что Узбекистан хочет 
сохранить ослабевающие связи с Западом.

22  февраля  правительственная  газета  "Правда  Востока"  опубликовала  статью  Рафика  Сайфулина,  бывшего 
советника  президента  Каримова,  а  теперь  руководителя  аналитического  центра  в  Ташкенте,  в  которой  он  с  похвалой 
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отозвался  о  недавних  попытках  ведения  диалога  между  Узбекистаном,  с  одной  стороны,  и  Европейским  Союзом, 
Соединенными Штатами и Японией с другой.

Направив взор на Запад
Возлагая вину за напряженные связи Узбекистана с Западом на склонность последнего к "критике и голословным 

заявлениям", Сейфулин утверждал, что "необходимо вместе поразмыслить о способах создания новых многообещающих 
возможностей  сотрудничества  и  модернизации  традиционных  отношений".  В  заключении  он  пишет:  "Большинство 
представителей лидирующих аналитических структур за границей и в Узбекистане поддерживает это мнение и надеется, 
что это приведет к положительным политическим, экономическим и другим видам изменений в отношениях между нашими 
государствами и народами в ближайшем будущем".

Если  статья  Сейфулина  сигнализирует  о  возможном  изменении  узбекской  официальной  внешнеполитической 
линии,  которая  была  весьма критичной  по  отношению к  Западу,  то  она  также  означает  о  возможности  ограниченных 
предложений другой стороне о примирении.

Министры иностранных дел ЕС 5 марта решили отложить рассмотрение санкций против Узбекистана до мая, а 
представители Евросоюза высказали надежду на определенные улучшения, как сообщило Радио "Свобода".

Германия сумела сохранить небольшую военную базу в узбекском городе Термез, несмотря на то, что Ташкент 
"выселил" американских солдат с авиабазы Карши-Ханабад в 2005 году. И немецкий министр иностранных дел Франк-
Вальтер Штайнмаер после встречи министров иностранных дел ЕС 5 марта обратил внимание на обещание узбекской 
стороны продолжить переговоры по поводу растерла в Андижане в мае 2005 года и тяжелого положения правозащитников в 
Узбекистане как на положительный признак.

Штайнмаер сказал: "Это означает, что есть открытость, которые должна развиваться дальше, и в мае мы решим, 
какой в дальнейшем будет политика ЕС по отношению к Узбекистану, если какие-нибудь изменения вообще возможны". Как 
сообщил  сайт  Ferghana.ru,  Эван  А.  Феидженбаум,  помощник  американского  государственного  секретаря  по  Южной  и 
Центральной  Азии,  сделал аналогичное  заявление  2 марта  на  пресс-конференции в  Ташкенте  во  время  трехдневного 
визита в Узбекистан.

Феидженбаум заявил: "Недавно узбекские власти сигнализировали об их интересе к восстановлению отношений с 
Соединенными Штатами, мы же, в свою очередь, всегда поддерживали тесное сотрудничество". Он добавил: "Могут быть 
некоторые  разногласия  по  некоторым  нюансам,  но  Соединенные  Штаты  не  хотят,  чтобы  эти  различия  помешали 
сотрудничеству  между  нашими  странами.  Мой  визит  -  попытка  принять  окончательное  решение,  какая  форма 
сотрудничества может быть принята в самом ближайшем будущем".

Переход к многовекторной политике?
Если  принять  во  внимание  небольшое  охлаждение  в  узбекско-российских  отношениях,  появление  статьи,  в 

которой  говориться  о  необходимости  улучшении  связей  с  Западом,  в  главном  рупоре  узбекского  правительства,  и 
заявление  о  готовности  Запада  контактировать  с  Узбекистаном,  то  можно  говорить  о  том,  что  внешняя  политика 
Узбекистана становится многовекторной.

Пример  Казахстана,  который  умело  придерживается  многовекторной  внешней  политики,  поддерживая  тесные 
связи с Россией, Западом и еще более тесные связи с Китаем, вероятно, даст дополнительный стимул для президента 
Каримова, конкурентная борьба которого с богатым нефтью северным соседом ни для кого не тайна.

Но в любом случае, Узбекистан не имеет такого широкого пространства, как Казахстан, для мультивекторного 
маневрирования.  Ташкент  не  просигнализировал  Западу,  что  примет  его  условия  о  проведении  независимого 
расследования событий в Андижане, когда узбекские силы безопасности уничтожили демонстрантов в мае 2005 года.

В Узбекистане продолжаются аресты правозащитников. Например, недавно была арестована Умида Ниязова. И 
обязательства Узбекистана перед Россией, которая не выдвигает никаких требований по улучшению положения с правами 
человека и по проведению реформ, все еще остаются в силе. Однако маятник узбекско-российско-западных отношений, 
кажется, теперь сбалансирован и готов еще раз поменять амплитуду.

ТУРКМЕНИСТАН
Туркменское "соло" на газовой трубе. США вновь "открывают" Ашхабад

16.03.2007. Деловая неделя, Казахстан
Юрий Сигов (Вашингтон)

Соединенные Штаты будут укреплять свои отношения с Туркменистаном, не обращая внимания на Россию
Как  и  ожидалось,  Соединенные Штаты после  смерти  Сапармурата  Ниязова  решили "вновь"  окрыть  для себя 

Туркменистан и как можно плотнее установить контакты с новым руководством республики. И хотя многие обозреватели 
поспешили чуть ли не гарантированно записать Ашхабад в "вечные друзья Москвы" при новом туркменском президенте, 
судя по всему, ему придется (в отличие от своего скончавшегося предшественника) вести политический и экономический 
бизнес и с Соединенными Штатами.

Несмотря на то, что сам Бердымухаммедов считает себя последователем Туркменбаши, американцы уверены, 
что он будет более лоялен по отношению к Западу

Кто кого боялся?
Несмотря на то что США всегда подчеркивали важность своего присутствия в районе Центральной Азии, далеко 

не со всеми республиками Вашингтону удавалось поддерживать нормальные отношения. Если связи и контакты с Астаной, 
Ташкентом и Бишкеком как-то сразу заладились, то в Таджикистане долгое время Соединенным Штатам не удавалось 
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"сблизиться" с президентом Рахмоновым (главным образом - из-за гражданской войны в республике), а в отношениях с 
Туркменистаном так и вовсе долгое время был самый настоящий вакуум.

Показательно,  что  при  всем  своем  стремлении  максимально  диверсифицировать  международные  отношения 
(сотрудничество с Россией, странами ЕС, Китаем, Ираном, Афганистаном) президент Туркменистана Ниязов тем не менее 
умышленно избегал "тесно прислоняться" к Соединенным Штатам - одному из главных игроков в Центральной Азии.

Кто-то считал, что подобная политика Ашхабада по игнорированию Соединенных Штатов просто недальновидна, а 
кто-то все списывал на некую "тонкую восточную игру" мудрого Туркменбаши, который, дескать, считал, что лучше жить без 
американской демократии, но зато гарантированно без "лишнего" присутствия тех, кто мог всю эту демократию в страну 
завезти (особенно большое раздражение вызывали у Ниязова американские неправительственные организации, которые 
свободно работали в соседних с Туркменистаном Казахстане и Кыргызстане).

В итоге в то время как практически все остальные страны Центральной Азии укрепляли свои связи с США плюс 
расширяли работу своих посольств в Вашингтоне (последним из республик Центральной Азии особняк для дипмиссии в 
столице  США  приобрел  себе  Таджикистан),  Туркменистан  лишь  номинально  присутствовал  в  Америке.  В  самом 
туркменском  посольстве  в  Вашингтоне  работали  лишь  два-три  дипломата  (к  примеру,  в  посольствах  Узбекистана  и 
Казахстана их около двух десятков), да и со стороны американского руководства никаких особых сигналов к тому, чтобы 
активизировать контакты с официальным Ашхабадом не просматривалось.

Однако  все  кардинально  изменилось  после  того,  как  в  столице  Туркменистана  скончался  Туркменбаши.  Как 
известно, на его похороны прилетал "главный специалист по "-станам" Центральной Азии - помощник госсекретаря Баучер. 
Кое-кто  поспешил  назвать  подобный  "невысокий"  уровень  американского  гостя  неким  пренебрежением  важности 
Туркменистана в международных делах (это если сравнивать все это с  приездом российского премьера Фрадкова или 
президента Украины Ющенко). На самом же деле именно Баучер - этот тот самый человек, который очень влиятелен в 
плане донесения нужной и важной информации как до руководства страны, которую он посещает в Центральной Азии, так и 
до собственного президента.

Поэтому, побывав на похоронах Туркменбаши, американский дипломат сообщил в Вашингтоне: нормализовать 
отношения  с  Туркменистаном  и  устанавливать  личные  и  прочные  контакты  с  новым  туркменским  руководством  -  в 
интересах  Соединенных  Штатов.  А  раз  так,  США  четко  и  планомерно  решили  проталкивать  свои  идеи  в  Ашхабаде, 
направив туда по следам Баучера другого высокопоставленного дипломата - Стива Манна.

"Не волнуйтесь, ваш газ у вас никто не отберет"
На  переговорах  в  Ашхабаде  представитель  Соединенных  Штатов  выразил  готовность  его  страны  всячески 

содействовать Туркменистану в развитии топливно-энергетического сектора,  и в частности -  проведению модернизации 
предприятий газовой  индустрии.  Заявив о  подобном стремлении развивать сотрудничество  с  Ашхабадом на  встрече с 
президентом  Бердымухаммедовым,  первый  заместитель  помощника  госсекретаря  США  по  вопросам  стран  Южной  и 
Центральной Азии Манн также подчеркнул, что у Соединенных Штатов и Туркменистана всегда была взаимная симпатия 
друг к другу, поэтому никаких препятствий для нормализации отношений между Ашхабадом и Вашингтоном попросту не 
существует.

Представитель  госдепартамента  также  выразил  желание  администрации  Буша  расширить  взаимодействие  в 
области  здравоохранения  и  образования,  причем  США  готовы  предоставить  Ашхабаду  как  новое  медицинское 
оборудование, так и провести подготовку медицинских кадров у себя в стране.

Интересно,  что  российская  пресса  тут  же  расценила  визит  Манна  в  Туркменистан  и  его  переговоры  с 
Бердымухаммедовым как попытку Вашингтона якобы любыми путями подорвать позиции России в газовом секторе страны 
и развернуть в итоге "большую туркменскую газовую трубу" в направлении Каспия, а далее - на Азербайджан, Грузию, 
Турцию  и  Средиземное  море.  При  этом  как-то  забывается  желание  самого  руководства  Туркменистана  максимально 
диверсифировать пути доставки природного газа из Туркменистана на мировые газовые рынки. Не секрет, что Ашхабад 
фактически все эти годы после развала СССР оставался "газовым заложником" России и все время пытался найти новые, 
альтернативные российским маршруты своего экспорта газа в ту же Европу.

Также надо учитывать тот факт, кто именно приезжал сейчас в Ашхабад из Вашингтона. Стивен Манн - один из 
самых успешных и профессиональных дипломатов в госдепе, он в 1998 - 2000 годах был послом Соединенных Штатов в 
Туркменистане, и еще в то время предлагал Туркменбаши начать прокладку нового газового маршрута в Европу, минуя 
российскую территорию.

Однако тогда Ниязов, которому все время мерещелись "американские происки", откровенно на разрыв с Россией 
не  пошел  и  пообещал  детально  рассматривать  американские  газовые  предложения  "позднее".  В  итоге  президент 
Туркменистана в декабре скончался, США вновь напомнили Ашхабаду о своей идее проекта газового транзита по маршруту 
Туркменистан - Азербайджан - Грузия - Турция - Западная Европа, а новое руководство республики, судя по всему, очень 
обрадовалось  тому,  что  вариант  диверсификации  путей  транспортировки  газа  из  Туркменистана  на  мировые  рынки 
окончательно не похоронен.

Было бы что транспортировать, а покупатели найдутся
Между тем до сих пор неясно, достаточно ли у Туркменистана запасов природного газа. У бывшего лидера страны 

планов  было  много  -  и  России  продавать  газ,  и  Украине,  и  странам  Западной  Европы,  и  Китаю,  и  Ирану  (правда,  с 
Тегераном действовала форма своего рода обмена поставками - для сокращения транспортных расходов Туркменистан 
поставлял свой газ в северные районы Ирана, а Иран эти же объемы газа продавал для Туркменистана на мировом рынке).

В начале прошлого года независимые эксперты стали подвергать серьезным сомнениям данные о том, какими же 
реально запасами газа обладает Туркменистан, на каких месторождениях, кто и как проверял наличие этих запасов. Так, 
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еще Туркменбаши в свою бытность заявлял о том, что его республика готова добывать 240 млрд кубометров природного 
газа к 2010 году.

Однако  затем  специалисты  из  Западной  Европы  и  США  заявили,  что  эти  цифры  абсолютно  нереальные  и 
максимум, что сможет добывать Туркменистан,- это чуть больше 100 млрд. кубометров в год. Если эти расчеты верны, то 
Туркменистану, дай Бог бы, хватило покрыть такими объемами поставки в Россию и на Украину, а о каких-то грандиозных 
идеях типа прокладки транскаспийского газопровода или поставок газа в Китай и вовсе можно смело забыть.

Проблема  заключается  еще  и  в  том,  что  Ниязов  не  позволял  профессиональным  западным  аудиторским 
компаниям  проводить  геологоразведочные  работы  в  Туркменистане.  Официально  власти  могли  фактически  называть 
любые цифры о запасах газа в Туркменистане, но что под землей хранится на самом деле - тайна, покрытая мраком.

Так,  официальный  Ашхабад  неоднократно  заявлял  в  бытность  президента  Ниязова  о  том,  что  запасы 
перспективного Иолотанского газового месторождения достигают примерно 7 трлн. кубометров газа, что более чем в два 
раза превосходит запасы знаменитого Штокмановского газового месторождения в России.

Между тем, чтобы удостовериться в том, что такое количество газа действительно хранится в туркменской земле, 
необходимо было провести независимый аудит газовых запасов республики или как минимум опять-таки независимыми 
компаниями провести геологоразведку территории республики (а это стоит не один десяток миллионов долларов, и тратить 
такие деньги на данном этапе правительство Бердымухаммедова явно не горит желанием).

Кстати,  бывший  туркменский  президент  в  2004  году  предлагал  руководству  российской  компании  "Газпром" 
провести такую геологическую разведку, однако в Москве посчитали, что овчинка выделки не стоит, и тратить миллионы 
долларов на поиски "кота в мешке" российские газовики не захотели.

Позднее Ниязов неоднократно обращался с подобными просьбами к руководству ряда стран Западной Европы, в 
том числе - Великобритании и Голландии, но вразумительных обещаний от них так и не услышал. Между тем в европейских 
столицах ждали, что подобные расходы все же понесет Россия, а если уж русские найдут в Туркменистане новые газовые 
месторождения, то тогда можно будет предложить Ашхабаду и свои услуги по добыче и доставке газа на мировые рынки.

Что  же  касается  США,  то  в  Вашингтоне  попросту  выжидали,  когда  в  Туркменистане  к  власти  придет  более 
проамериканский и прагматичный лидер, нежели Ниязов. До последнего времени Запад также сомневался в необходимости 
инвестировать  средства  в  разведку  газа  на  территории  Туркменистана,  но  теперь,  когда  власть  в  Туркменистане 
сконцентрирована  у  вполне  вменяемого  человека  -  Бердымухаммедова,  руководство  Соединенных  Штатов  приняло  в 
отношении Туркменистана важное политическое решение развивать сотрудничество и укреплять связи в сфере газового и 
энергетического сектора.

Со своей стороны, Соединенные Штаты, отправив в Ашхабад Манна, показали, что Америка готова к совместной 
работе с Туркменистаном. Если Бердымухаммедов проявит политическую гибкость и не менее важную в этой ситуации 
восточную хитрость, то он сможет построить свою политику в отношениях с Вашингтоном и Москвой по казахстанскому 
варианту. И те и другие для Туркменистана важны, а "газовый пряник" так и вовсе может стать для Ашхабада той самой 
козырной картой, которую он может вполне успешно разыгрывать уже в самое ближайшее время.

При этом если Туркменистан начнет задумываться о том, а стоит ли ему продолжать выполнять заключенный 
Ниязовым контракт с "Газпромом", то российская сторона может понести очень существенные потери в плане поставок в 
страны Западной Европы своего газа (напомню, что покупая газ в Туркменистане по более дешевой цене для внутренних 
российских нужд, "Газпром" продает уже российский газ по совсем другим ценам в страны Западной Европы).

Правда,  для  того  чтобы  попытаться  развернуть  "туркменскую  газовую  трубу"  в  сторону  Каспия,  Ашхабаду 
потребуется огромное количество денег, которых у него нет. В этом случае США при желании могут подбить свои компании 
активно присоединиться к проекту газового трубопровода под Каспием на Азербайджан и Турцию, как это было сделано в 
свое время при строительстве нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан.

Только наивные могут думать, что американский бизнес существует сам по себе, а политика - отдельно. Если 
политическое решение толкать прокладку газопровода в райне Каспия будет в Вашингтоне принято, то деньги - сколько бы 
миллиардов этот проект ни стоил - ведущие американские компании найдут без проблем. Другой вопрос, как поведет себя 
по отношению к Туркменистану и лично Бердымухаммедову Россия, а этого не знает пока никто.

Но, как показывают примеры совсем недавней истории, особого гнева Москвы в Ашхабаде, наверное, бояться не 
стоит. Достаточно вспомнить о том, как президент Казахстана Назарбаев решил присоединиться к проекту нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан. Тогда некоторые обозреватели предрекали чуть ли не полный разрыв отношений между Москвой и 
Астаной  и  проблемы  лично  для  Назарбаева.  Ну  и  где  теперь  эти  предрекатели  и  как  поживает  с  тех  пор  сам 
транскаспийский нефтепровод?

Так что у Туркменистана сейчас есть в распоряжении очень важный и эффективный рычаг политической игры в 
регионе  -  а  именно  газовая  труба.  И  если  Бердымухаммедов  талантливо  и  грамотно  "сыграет"  на  этой  "трубе",  то 
Туркменистан может стать еще одним "многовекторным" государством Центральной Азии, вне зависимости от того, что по 
этому поводу скажут и в Москве, и в Вашингтоне.

Туркменистан демонстрирует открытость: новые друзья и старые партнеры
22.03.2007. Деловая неделя, Казахстан

Аскар Турсунбаев (Ашхабад)
Готовность  великих  держав  дружить  с  Туркменистаном,  который не  прочь  строить  партнерские  отношения  со 

всеми, кто предлагает сотрудничество в освоении крупных нефтегазовых месторождений и дальнейшую транспортировку 
своего энергосырья подтверждают многочисленные визиты в Ашхабад иностранных делегаций из ближнего и дальнего 
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зарубежья,  а  также  из-за  океана.  Все  они  заинтересованы  заручиться  согласием  нового  туркменского  правительства 
продавать как можно больше дешевых газа и нефти, построив для этого новые транспортные магистрали.

В этой связи туркменский нефтегазовый комплекс, являющийся приоритетной отраслью экономики республики, 
определяет  не  только  внутреннюю  экономическую  ситуацию,  но  и  внешний  имидж  страны,  придавая  Туркменистану 
огромный политический вес.

Новое туркменское правительство в корне пересматривает нефтегазовую, а вместе с ней и всю экономическую 
политику страны, привлекая в качестве советников по нефтегазовым вопросам грамотные национальные кадры. Принимая 
иностранных партнеров, Ашхабад уделяет первостепенное внимание привлечению существенных зарубежных инвестиций 
и выдвигает свои встречные предложения о создании совместных предприятий по переработке газа и нефти на территории 
Туркменистана  с  тем,  чтобы экспортировать  не  сырье,  а  готовую продукцию.  В  республике  уже  функционирует  завод 
бытового топлива Наипского газоперерабатывающего комплекса, ежегодной мощностью около 130 тысяч тонн сжиженного 
газа, который успешно экспортируется в Иран, Германию, Великобританию и другие государства. На ближайшее время 
запланировано приступить к сооружению еще двух газоперерабатывающих комплекса по производству СПГ в Лебапской 
области (Восточный регион).

В  начале  марта  Курбанкули  Бердымухаммедов  принял  бывшего  премьер-министра  Канады Жана Кретьена  в 
числе руководителей крупной омано-канадской компании. Обсуждая вопросы партнерства в нефтегазовой отрасли, гости 
проявили  свою  заинтересованность  в  сотрудничестве  по  освоению  углеводородных  ресурсов  туркменского  сектора 
Каспийского моря и по производству сжиженного газа на месторождении Тахтабазар в Марыйской области.

На днях в Ашхабаде прошли переговоры с сопредседателем японо-туркменского комитета по экономическому 
сотрудничеству Минору Мурофуси, который продекларировал готовность компании реализовать в Туркменистане проект по 
строительству  газоочистных и опреснительных установок  по новейшей технологии,  а  также  содействовать в  поставках 
полипропилена,  производимого на Туркменбашинском комплексе нефтеперерабатывающих заводов,  на мировой рынок. 
Экономическое сотрудничество Туркменистана с КНР развиваются достаточно эффективно. Китайские компании приняли 
участие  в  37  инвестиционных  проектах,  вложив  в  экономику  Туркменистана  около  420  миллионов  долларов  США. 
Значительная часть при этом принадлежит нефтегазовому сектору. Это логично с учетом того, что Китай, производящий 
5,5% общемирового  ВВП и  использующий  при  этом 15% всей  энергии,  потребляемой  на  планете,  остро  нуждается  в 
поступлении дополнительного туркменского энергосырья..

Для российских компаний Туркменистан является перспективным рынком в добывающих нефтегазовых проектах. 
Поэтому они стараются расширить свой бизнес для усиления позиции в реализации своих геополитических интересов в 
борьбе с западными и восточными конкурентами. Ашхабад, имеющий долгосрочные газовые договоренности с Москвой, 
заинтересован в российских инвестициях для превращения своих заявленных потенциальных ресурсов в промышленные. В 
ближайшее время намечено провести совместный туркмено-российский инвестиционный форум.

Недавно на аудиенции у Курбанкули Бердымухаммедова побывал Игорь Макаров - глава международной группы 
компании "Итера", известной как оператор транспортировки туркменского природного газа в Украину в 1994-2003 годах. В 
ходе встречи были обсуждены основные направления дальнейшей деятельности группы в Туркменистане и перспективы 
совместных  проектов  в  энергетической  сфере.  В  юго-восточном  шельфе  Каспия,  признанном  наиболее  богатым 
углеводородными ресурсами, МГК "Итера" работает с 2002 года совместно с компаниями "Роснефть" и "Зарубежнефть", а 
также  СП  "Зарит",  которое  предлагает  свое  участие  в  освоении  нефтегазовых  участков  на  суше  и  трех  морских 
месторождениях.

Как стало известно "ДН", МГК "Итера" получила согласие от туркменского правительства на участие в разработке 
шельфовых месторождений, трубопроводных и в СПГ-проектах. По сообщению туркменской пресс-службы, компания также 
выразила желание инвестировать строительство йодного завода в Туркменистане и участвовать в проекте по сооружению 
завода по сжижению газа и терминалов для СПГ. Как заявил Игорь Макаров в интервью туркменской службе новостей ТДХ, 
"Итера" располагает достаточным потенциалом, чтобы выступать не только в роли компании-посредника, но и принять 
самое активное  участие в  реализации новых проектов.  При этом глава  МГК оговорился,  что в  качестве партнера  для 
реализации этих проектов может быть привлечен и ОАО "Газпром".

Геологические богатства недр Туркменистана в последнее время ни у кого не вызывают сомнения. В одном только 
Южном Иолотане разведанные запасы, по оценкам туркменского руководства, составляют 7 трлн кубометров топлива. Для 
сравнения,  запасы крупнейшего  в  России  Штокмановского  газового  месторождения  оцениваются  в  4  трлн  кубометров 
топлива.  Неделю назад пресс-служба новостей "Туркмендовлетхабарлары"  заявила  об открытии еще одной гигантской 
кладовой газа в Марыйской области на юго-востоке Туркменистана - месторождении Осман. Согласно предварительным 
данным,  толщина  продуктивного  пласта  достигает  500  метров.  Этот  показатель  в  10  раз  превосходит  мощность 
углеводородных залежей всех месторождений страны.

Эффективному и рациональному использованию углеводородных богатств Туркменистана должны способствовать 
крупные  инвестиционные  проекты,  включающие  в  себя  комплекс  геолого-технических  мероприятий,  способствующих 
интенсификации  добычи  углеводородного  топлива:  бурение  новых  скважин,  строительство  инженерных  коммуникаций, 
систем  транспортировки  сырья  и  других  промышленных  объектов.  В  целом  же  осуществление  всех  этих  планов, 
направленных  на  дальнейшее  развитие  нефтегазовой  промышленности,  даст  возможность  реализовать  в  республике 
новые широкомасштабные социально-экономические программы.
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Газ "Османа", или Пыль в глаза?
25.03.2007. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
Новые туркменские месторождения в центре внимания мировых СМИ
Туркменский  газ  снова  оказался  в  центре  внимания  мировых  СМИ  и  политических  институтов.  Сперва 

информационные  агентства  со  ссылкой  на  заявления  госкорпорации "Туркменгеология"  распространили  сообщение  об 
обнаружении колоссальных запасов газа на юго-востоке Иолотанского месторождения – речь шла о мощном фонтане газа, 
забившем  из  одной  из  скважин  на  площади  бурения  "Осман".  Этот  фонтан,  который,  если  следовать  информации 
официальных источников из Туркмении, пришлось "укрощать" с использованием самых последних инженерных достижений, 
дал  основания  туркменской  стороне  заявить,  будто  открытый  пласт  в  десять  раз  превышает  мощность  всех  ныне 
разрабатываемых месторождений в республике.

Резонанс это заявление вызвало значительный. И в Европе, и в США, и в России.
Вслед  за  этим  официальный  представитель  Баку  призвал  Евросоюз  активно  сотрудничать  с  Туркменией  в 

энергетической сфере и покупать туркменский газ не через Россию, а по транкаспийскому маршруту, через Азербайджан, 
Грузию и Турцию.

А  в  прошедшую  субботу  в  Ашхабаде  на  расширенном  заседании  кабинета  министров  обсуждались  вопросы 
нефтегазового комплекса и поставок газа в Россию, Иран и КНР. В ходе этого заседания ответственные за состояние дел в 
отрасли  чиновники  отчитались  об  освоении  месторождений  туркменского  газа  перед  президентом.  В  частности, 
заместитель председателя кабинета министров сообщил, что в Туркмении в этом году объем добычи газа возрастет в 1.2 
раза, а экспорт увеличится на 25%.

Теперь вспомним, что в начале 2006 года, согласно сообщениям многочисленных источников с мест,  газа для 
нужд населения стало не хватать, жители в регионах это ощутили на себе особенно остро, но даже столица испытала 
перебои с подачей этого топлива.

С другой стороны, если добычу газа планируется увеличить в 1.2 раза, а его продажу за рубеж – в 1.4 (то есть на 
вышеупомянутые 25%),  то,  значит,  руководство страны отводит жителям еще меньше топлива, чем прошлой зимой, и, 
следовательно, закладывает в планы еще более острый кризис, чем это было при С.Ниязове!

Тут уместно вспомнить, что прошлогодний газовый дефицит вызвал среди специалистов вне пределов Туркмении 
дискуссию о том, не преувеличивает ли Туркменбаши газовые запасы своей страны, не блефует ли перед иностранными 
партнерами, и, соответственно, не достигается ли выполнение контрактов с ними за счет резкой экономии ресурсов внутри 
страны?

Ашхабад  тогда  дал  на  это  свой  ответ,  известив  об  открытии  значительных  запасов  газа  в  Иолотанском 
месторождении. Сделано это было незадолго до того, как скончался Туркменбаши. И хотя эксперты сразу высказали массу 
соображений,  подвергающих  самому серьезному  сомнению это  сообщение,  определенный психологический  эффект  на 
политиков  ближнего  и дальнего зарубежья оно  возымело.  И вот  теперь у  руля в  Туркмении новое  руководство,  пакет 
туркменских  возможностей  и  предложений  в  кулуарах  перетасовывается  нынешними  и  потенциальными  партнерами 
заново,  и  тут  следует  новое  оптимистичное  заявление  –  о  газовом  фонтане  "Османа".  Но,  вкупе  с  официально 
оглашенными данными по добыче и экспорту, а также с деталями об укрощении газовой струи "самыми современными 
инженерными достижениями" (которыми, как известно, сейчас Туркмения не располагает) – это известие не успокаивает, а, 
напротив, укрепляет сомнения в "газовой состоятельности"  Ашхабада. Такое мнение в беседе с корреспондентом "НВ" 
Оразом Сарыевым высказал один из высокопоставленных сотрудников нефтегазовой отрасли Туркмении. Он утверждает, 
что  "Осман"  –  это  продолжение  пиаровского  плана,  разработанного  еще  при  С.Ниязове  совместно  с  рядом  турецких 
компаньонов, обладающих лицензиями на проведение аудитов газовых месторождений от известных западных кампаний – 
согласно  этому  плану,  туркменская  сторона  объявляет  об  открытии  неких  запасов,  турецкие  фирмы,  пользующиеся 
известными вывесками, подтверждают это, а за это получают приоритет при проведении тендеров на различные проекты и 
иные  выгоды.  По  словам  источника,  геологические  работы  на  юго-востоке  Иолотана  вдоль  афганской  границы  и 
прилегающего к этой территории Карбильского хребта велись еще в начале 70-х годов, в них участвовали специалисты из 
Мингеологии СССР, из геологических ВУЗов, и так далее. Но данных о "небывалом месторождении" тогда получено не 
было. Найденные там месторождения газа пока не оправдали расходов на их поиск и разведку. А техника Марыйского 
управления разведывательно-буровых работ фактически до наших дней простояла заброшенной.

Как считает высокопоставленный сотрудник нефтегазовой отрасли Туркмении, новые власти в республике тактику 
Туркменбаши по пусканию пыли в глаза в вопросах экспорта газа пока решили продолжать. Косвенно эту точку зрения 
подтверждает любопытная деталь из официального отчета о ходе заседания кабинета министров в Ашхабаде: директор 
национального  института  государственной  статистики  и  информации  не  смог  предоставить  президенту  страны 
К.Бердымухаммедову точных сведений "по конкретным вопросам" нефтегазовой отрасли.

Собственно, удивляться этому не приходится: при С.Ниязове статистики не было, она "назначалась" президентом. 
Удивляться следует иному: как в отсутствии данных вновь объявляются цифры, говорящие об увеличении добычи, или о 
величине тех или иных месторождений?
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КИРГИЗИЯ
Бакиеву дали месяц на раздумья

16.03.2007. Республика (Казахстан)
Александр Бельский

Кыргызская оппозиция обещает вывести на улицы 100 тысяч своих сторонников
Похоже, весна в Кыргызии будет жаркой. Штаб Объединенного фронта «За достойное будущее Кыргызстана» 

намерен  начать  9  апреля  бессрочные  массовые  митинги  в  регионах,  а  уже  через  два  дня  продолжить  их  в  столице 
республики – Бишкеке. 

Как  заявили  представители  оппозиции,  требования  митингующих  будут  жесткими  –  отставка  президента 
Курманбека БАКИЕВА и проведение досрочных выборов главы государства. «Митинги в регионах и в Бишкеке станут днями 
общенациональной консолидации и началом кардинальных перемен в жизни страны. Это не выступление одних против 
других,  а  объединение  усилий  граждан  Кыргызии  ради  лучшей  жизни,  ради  достоинства  и  справедливости,  против 
коррупции и трайбализма, безнравственности и лжи во власти», – отмечается в заявлении фронта. При этом на время 
пикетов,  демонстраций,  шествий  и  митингов  объединенные  силы оппозиции,  по  словам одного  из  их  представителей, 
возглавит Феликс КУЛОВ.

Ультиматум президенту
Оппоненты кыргызских властей отмечают, что делают ставку на поддержку со стороны народа. Именно поэтому, 

как говорит один из лидеров оппозиции Омурбек ТЕКЕБАЕВ, акции протеста начнутся не только в столице, но и в регионах. 
В этой связи стоит напомнить, что весной 2005 года волна митингов сперва прокатилась по глубинке, а затем захлестнула 
Бишкек. Что в конечном итоге и привело к бегству тогдашнего президента страны и смене власти.

Но,  как  уверяет  Омурбек  Текебаев,  на  этот  раз  акции  протеста  будут  еще  более  массовыми,  чем в  ноябре 
прошлого года. По его словам, оппозиция намерена вывести только на площадь Бишкека минимум 50 тысяч человек. А как 
считает  депутат  Жогорку  Кенеша  Мелис  ЭШИМКАНОВ,  в  силах  оппозиции  собрать  и  100  тысяч  человек.  «Никаких 
нарушений закона не будет. Акции пройдут в рамках Конституции. Это будет мирный митинг», – отмечает он при этом.

Оппозиция дала Курманбеку Бакиеву еще месяц для исправления ситуации и проведения реальных реформ. В 
случае  же  невыполнения  этого,  по  сути,  ультиматума,  с  середины  апреля  оппозиция  начнет  различные  акции  с 
требованием досрочного прекращения полномочий президента. 

Что  же  касается  самих  кыргызских  властей,  то,  как  сообщило  одно  местное  издание  со  ссылкой  на  свой 
информированный источник в  окружении президента,  Бакиев может пойти на компромисс с  объединенной оппозицией. 
«Вполне возможно, что президент пойдет на определенные уступки в части конституционной реформы, но ожидать полного 
возврата к  ноябрьскому варианту не стоит», – считает источник.  По его мнению,  в любом случае в ближайшее время 
следует  ожидать  консультаций  Бакиева  с  ведущими  политическими  партиями,  во  время  которых  будет  обсуждена 
политическая ситуация в стране и пути выхода из кризиса.

В то же время, как уверяет этот источник, Курманбек Бакиев готов и на беспрецедентные меры по обеспечению 
правопорядка.

Потеря за потерей 
Между тем на фоне усилия деятельности оппозиции неприятности у кыргызских властей следуют одна за другой. 

Так,  о  своей  готовности  поддержать  оппозицию  неожиданно  для  многих  заявил  пропрезидентский  депутат  Камчыбек 
ТАШИЕВ, который еще в ноябре яростно защищал Курманбека Бакиева. Он заявил, что поддерживал главу государства, но 
больше делать это не намерен. «Теперь я никого не буду защищать. Президент показал свою работу. Поэтому я сейчас 
согласен с оппозицией», – заявил Камчыбек Ташиев. 

Неприятный сюрприз в виде заявления о своей отставке преподнес кыргызским властям и заместитель министра 
культуры и информации Асанбек САРЫБАЕВ. По его словам, сделал он этот шаг потому, что так и не дождался позитивных 
изменений в стране. По его мнению, в нынешнем составе правительства Кыргызии «есть хорошие люди, но окружение 
президента не позволяет решать возложенные на них задачи... даже при назначении на должность заведующего отделом 
нынешний премьер-министр согласовывает свои действия с президентом». «Решение кадровых вопросов сегодня приняло 
даже худшие формы, чем до 2005 года», – резюмировал он. 

Заявив  о  своей  отставке,  Асанбек  Сарыбаев  одновременно  сообщил,  что  теперь  собирается  примкнуть  к 
оппозиции.  В  частности,  к  Объединенному  фронту  «За  достойное  будущее  Кыргызстана»,  так  как  ему  импонирует 
программа, предлагаемая оппонентами действующей власти. 

Но и это еще не все. Разразившийся на прошлой неделе скандал, вызванный заявлением Феликса Кулова о том, 
что первый вице-премьер Данияр УСЕНОВ «купил» свой пост за $300 тысяч, получил громкое продолжение. 

Во время заседания парламента 5 марта, где обсуждались коррупционные обвинения лидера оппозиции, Данияр 
Усенов категорически заявил, что его супруга Динара Исаева никакого отношения к авиакомпании «Итек Эйр» не имеет. 
Однако  на  днях  депутат  Мелис Эшимканов  обнародовал официальный документ,  согласно которому жена Усенова на 
самом деле является гендиректором этой авиакомпании. В представленном документе «Итек Эйр» от 20 марта 2006 года 
исполнительный директор Вера Перелыгина пишет, что Исаева Динара официально является генеральным директором 
«Итек Эйр». Причем указанный при этом в письме номер ее паспорта полностью совпадает с номером паспорта именно 
супруги первого вице-премьера. 

Впрочем,  по  словам депутата,  и  без  этого  письма доказательств  хватает.  «Куда  он  теперь  денет  протоколы 
собраний  владельцев  компаний  в  департаменте  авиации  Министерства  транспорта  и  коммуникаций,  где  именно  она 
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выступала  владельцем «Итек  Эйр»?  Сожжет,  что  ли?  Что  Данияр  Усенов  сделает  с  теми  тридцатью руководителями 
остальных авиакомпаний, которые присутствовали на этих заседаниях вместе с Динарой Исаевой?» – задается вопросами 
Мелис Эшимканов.

Впрочем,  как обещают представители оппозиции,  уже скоро последуют еще более громкие разоблачения. Как 
заявил экс-генеральный прокурор, а ныне депутат Азимбек БЕКНАЗАРОВ, в ближайшие дни при помощи Феликса Кулова он 
собирается ознакомить общественность Кыргызстана с вопиющими фактами коррупции в высших эшелонах власти. 

Грамотный ход
Такие действия оппозиции эксперты считают сильным ходом. 
«Обвинения существующей власти в коррупции всегда имеют сильный эффект в притяжении народа на сторону 

оппозиции. Сейчас, когда темпы коррупции продолжают расти, данный фактор может опять послужить мощным рычагом, 
способным вызвать резкое недовольство со стороны населения страны», – считает директор Центра политико-правовых 
исследований Тамерлан ИБРАИМОВ. 

В  этой  связи  он  напоминает,  что  именно  достоверные  факты  о  коррупции  стали  одним  из  ключевых 
раздражителей, приведших к мартовским событиям 2005 года, когда был свержен президент Аскар АКАЕВ.

Апрель будет «жарким»
30.03.2007. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
Спустя два года после «тюльпановой революции» Кыргызия вновь стоит на пороге перемен
«В Кыргызстане 11 апреля произойдет мирная передача власти – конституционным путем», – заявил на форуме 

оппозиции, проходившем в начале недели в Бишкеке, лидер Объединенного фронта «За достойное будущее Кыргызстана» 
Феликс КУЛОВ. 

«Сегодняшняя ситуация отличается от мартовской 2005 года, – подчеркивает бывший премьер страны. – В то 
время  происходили  захваты  зданий,  госучреждений  и  администраций,  а  сегодня  городские  и  айылные  кенеши  сами 
переходят на сторону Объединенного фронта. Мы не идем по пути насилия. Мы действуем убеждением. Власть на местах 
исходит от верховной не только на севере страны, такая же ситуация складывается и на юге. И делить страну на регионы 
нельзя».

Вышел из доверия
Объединенный фронт,  по словам Кулова,  выступает за отмену  декабрьского варианта Конституции и требует 

сформировать  коалиционное правительство  как  гарантию проведения коренных реформ в  Кыргызстане.  Такой кабинет 
министров, по мнению Кулова, должен быть сформирован из представителей общественности на срок от трех до шести 
месяцев. Этого времени, как считает лидер ОФ, хватит для подготовки к переходу страны в новое конституционное русло.

Тем временем кыргызский  президент  Курманбек  БАКИЕВ делает  одну  уступку  оппозиции за  другой.  В  своем 
телеобращении по случаю второй годовщины «тюльпановой революции» он заявил, что готов пойти на переговоры даже с 
«крайне  оппозиционными  политическими  силами»,  а  также  «немедленно  создать  рабочую  группу  для  выработки 
конституционных изменений».  Он также отозвал свое  вето на  принятый в  прошлом году  Жогорку  Кенешем Закон «Об 
общественном телевидении», который мог ограничить влияние его администрации на национальное телевидение. 

Однако оппозиция расценила эти заявления как тактическую уловку с целью выиграть время. «Это речь человека, 
который всяческими способами пытается выжить в своей должности. В его заявлении так и слышалось: как бы дотянуть до 
2010  года»,  –  заявил  видный  общественный  и  политический  деятель  Амангельди  МУРАЛИЕВ.  Впрочем,  как  считают 
эксперты, по большому счету Бакиеву ничего другого и не остается. Ведь все усилия его администрация внести раскол в 
стан оппозиции провалились. 

Раскол не удался
Расчет Бакиева был сделан на то, что «умеренная» часть движения «За реформы!» окончательно откажется от 

участия  в  выступлениях  оппозиции,  если  власти  пообещают  проведение  конституционных  реформ.  Видимо,  в 
президентской  администрации  решили,  что  если  сторонники  «конструктивных»  шагов  публично  заявят  о  своем отказе 
добиваться досрочных выборов, то их поддержит часть оппозиционеров, которые настроены более радикально.

Бакиев даже встречался с одним из лидеров «умеренной» оппозиции Алмазом АТАМБАЕВЫМ, делегированным, 
как официально сообщила президентская пресс-служба, «движением «За реформы!» для представления президенту своих 
выработанных  предложений».  Однако  не  успел  тот  сообщить  о  том,  что  «глава  государства  согласился  почти  на  все 
требования оппозиции» и «теперь в Кыргызстане может быть сформировано коалиционное правительство и принята новая 
Конституция», как два других лидера движения «За реформы!» официально заявили о том, что переходят к Кулову. 

Вот как объяснил свой шаг известный депутат Мелис ЭШИМКАНОВ: «Я не верю Курманбеку Бакиеву, потому что 
за  последние  два  года  он  много  чего  обещал и  начинал  частично  идти  на  уступки  только  после  того,  как  оппозиция 
требовала от него перемен». В свою очередь другой депутат, Кабай КАРАБЕКОВ, заявил, что «реформисты» при такой 
соглашательской  позиции  могут  уже  скоро  растерять  весь  завоеванный  ими  авторитет.  По  его  мнению,  «ни  о  каком 
коалиционном правительстве при действующей Конституции просто не может идти речь – вся власть будет все равно 
сосредоточена в руках президента и созданное коалиционное правительство будет лишь разменной монетой». 

Лидеры диаспор – за Кулова 
Демарш  сразу  двух  лидеров  движения  «За  реформы!»  стал  полной  неожиданностью  и  для  администрации 

президента, и для других лидеров «реформистов». Присоединение к Объединенному фронту столь значимых политиков 
означает, что вместо раскола оппозиция сплачивается. Более того, «реформистам», на которых ставили власти, теперь 
придется приложить немало усилий для того, чтобы не растерять своих сторонников. Ведь вдобавок ко всему теперь в их 
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адрес со стороны других оппозиционеров уже посыпались обвинения в том, что, поддерживая предложения Бакиева, они 
рассчитывают войти в новое коалиционное правительство.

Как отмечает в этой связи одно из местных оппозиционных изданий, Алмаз Атамбаев еще осенью прошлого года 
призывал оппозицию идти на баррикады, называя Курманбека Бакиева политическим трупом. Однако теперь его мнение о 
президенте  почему-то  круто  изменилось  –  видимо,  как  предполагает  издание,  «потому  что  ему  во  время  встречи  с 
президентом было предложено стать новым премьером». 

Между тем провал планов президентской администрации по расколу оппозиции может сильно деморализовать 
нынешнюю политическую элиту. Поддержка Объединенного фронта «растет  стремительными темпами не только среди 
народа,  но  и  среди  представителей  властей.  Так,  на  днях  Кулов  заявил,  что  уже  сейчас  объединенную  оппозицию 
поддерживает подавляющее число сотрудников МВД. По его словам, в состав фронта вошли также руководители немецкой, 
казахской и белорусской диаспор.

В такой ситуации неудивительно, что в окружении Бакиева то и дело вспыхивают скандалы. На днях, например, 
премьер-министр Азим ИСАБЕКОВ так напраздновался на двух днях рождения – госсекретаря Мадумарова и первого вице-
премьера Усенова, что пропустил сразу две важные встречи с иностранными послами.

Киргизии грозит революция
30.03.2007. Ведомости

Василий Кашин
Киргизское правительство ушло в отставку. Президент страны Курманбек Бакиев сумел расколоть 

оппозицию, выдвинув на пост премьера одного из ее лидеров — Алмазбека Атамбаева.  Экономика Киргизии 
продолжает расти, несмотря на угрозу новой революции.

С лета  2006 г.  киргизская  оппозиция  проводит  массовые акции,  добиваясь  пересмотра  конституции страны и 
досрочных президентских выборов. Во главе протеста стояла оппозиционная коалиция “За реформы”.  В феврале к ней 
присоединился  объединенный фронт  “За  достойное  будущее Киргизии”,  который создал  отправленный  президентом в 
отставку премьер Феликс Кулов.  11 апреля оппозиционеры обещали собрать своих сторонников в Бишкеке и добиться 
выполнения своих требований мирным путем.

В  минувшую  среду  правительство  страны  ушло  в  отставку.  Премьер-министр  Азим  Исабеков  объяснил  свое 
решение  стремлением поддержать  стабильность  в  Киргизии.  А  на  место  Исабекова,  близкого  соратника  Бакиева,  был 
назначен Алмаз Атамбаев, один из недавних лидеров движения “За реформы”. В среду вечером он вышел из движения и 
заявил  об  образовании  нового  оппозиционного  движения  “За  единый  Кыргызстан”.  Платформа  движения  “За  единый 
Кыргызстан” имеет только одно отличие от платформы движения “За реформы” — она предлагает добиваться изменений 
путем  диалога  с  властью.  Примеру  Атамбаева  последовали  и  некоторые  другие  видные  оппозиционеры,  например 
сопредседатель партии “Асаба” Роза Отунбаева и лидер организации “За демократию и гражданское общество”, депутат 
парламента Дооронбек Садырбаев.

Атамбаев  может  быть  утвержден  парламентом  на  посту  премьер-министра,  но  это  не  заставит  оппозицию 
отказаться  от  планов  проведения  крупной  акции  протеста  11 апреля,  заявил  “Ведомостям”  вице-спикер  киргизского 
парламента  и  зампред  социалистической  партии  “Ата-Мекен”  Эркинбек  Алымбеков.  По  его  словам,  лозунг  досрочных 
президентских выборов не снимается с повестки дня. Но у Бакиева есть шанс сохранить свое кресло, если он согласится на 
сокращение  президентских  полномочий  “до  уровня  английской  королевы”,  добавляет  Алымбеков.  Он  отказывается 
рассматривать переход Атамбаева на работу в правительство как раскол или ослабление оппозиции.

Атамбаев — популярный политик, ему легко поднимать своих сторонников на участие в акциях протеста, говорит 
Александр Князев из бишкекского Славянского киргизско-российского университета.  По его мнению,  на многих уличных 
мероприятиях  движения  “За  реформы”  в  2006 г.  до  трети  участников  были  сторонниками  Атамбаева.  Бакиев  одержал 
важную тактическую победу, тем не менее оставшаяся часть оппозиции консолидируется, поэтому шансы “непримиримых” 
на успех сохраняются, считает Князев.

На  фоне  политического  хаоса  киргизская  экономика  демонстрирует  положительную  динамику.  По  данным 
киргизского минфина, в январе — феврале ВВП вырос в годовом выражении на 3,6% (в тот же период 2006 г. — на 2,5%, по 
итогам 2006 г. — на 2,7%). По итогам года рост ВВП составит 5,5%, прогнозирует минфин. Средняя зарплата за этот же 
период должна вырасти на 5-6%, достигнув показателя в $75,7 в месяц. Киргизская экономика представлена в основном 
мелким бизнесом, тесно связанным с челночной торговлей, поэтому политические факторы на нее влияют мало, говорит 
Андрей Грозин из Института стран СНГ.

"Небратская помощь"
28.03.2007. МиК (Киргизия)

Фуад Асимов
Рост  казахстанской  экономики  на  8–9%  в  год,  обусловленный,  прежде  всего,  высокими  ценами  на  нефть  и 

металлы,  приводит  к  значительной  аккумуляции  денежных  средств,  расширению  масштабов  деятельности  местных 
финансово-промышленных групп. Как результат, наблюдается «космический» скачок цен на товары, услуги и недвижимость, 
вызванный притоком валюты от экспорта энергоносителей в несбалансированную петроэкономику наших соседей.

Отсутствие сфер приложения «легких  денег»  вынуждает казахский  бизнес пытаться осуществить финансовую 
экспансию  в  сопредельные  государства.  Прогрессирующая  «голландская  болезнь»  требует  «кровопускания»,  то  есть 
вывода денег из экономики РК. Наиболее доступной и уязвимой мишенью для этого является Кыргызстан, почти два года 
находящийся в состоянии хаоса. Руководству страны пока не удается выстроить вертикаль власти и навести элементарный 
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общественный  порядок.  В  этих  условиях,  северный  сосед  Кыргызстана  на  протяжении  последних  лет  планомерно 
занимается приватизацией кыргызской экономики, не встречая почти никаких препятствий.

Казахские банки за последние годы прочно обосновались в соседней республике и, благодаря разрозненному и 
аморфному законодательству Кыргызстана,  уже оказывают значительное влияние на кыргызскую финансовую систему, 
никогда  не  отличавшуюся  внятной  монетарной  политикой.  Декларируемые  лозунги  Астаны  об  оказании  поддержки 
«братскому и ментально наиболее близкому народу», в действительности, преследуют цель усилить зависимость Бишкека 
от финансово-промышленных групп Казахстана.

Пять  банков  Казахстана,  функционирующих  в  Кыргызстане,  фактически  обслуживают  процесс  дальнейшего 
экономического  подчинения  одного  государства  другому.  На  сегодняшний  день  все  спорные  проекты  в  областях 
золотодобычи и гидроэнергетики де-факто разрешены в пользу Казахстана. Получив контрольный пакет акций на проектах 
строительства  двух  Камбаратинских  ГЭС,  Астана  фактически  будет  иметь  возможность  предпринимать  шаги  по 
установлению контроля над стратегическим ресурсом кыргызской экономики.

Казахские  олигархи  попытаются  еще  больше  привязать  к  собственной  финансовой  системе  депрессивную 
кыргызскую экономику, опередив Россию и Китай. Зависимость КР от казахских братьев ярко иллюстрирует состоявшийся в 
2006  году  официальный  визит  кыргызского  президента  К.Бакиева  в  соседнюю  республику.  Глава  Кыргызстана  был 
вынужден закрыть глаза на очевидные факты передела собственности в нашей стране, в котором главную роль играет 
Астана, игнорируя положения закона об инвестициях КР. К. Бакиеву пришлось констатировать «укрепление сотрудничества 
и взаимного доверия» с казахской стороной, не забыв заверить своего казахского коллегу в том, что «Кыргызстан постоянно 
ощущал хорошую поддержку и помощь со стороны руководства Республики Казахстан».

«Братская  помощь»  Казахстана  выражается  в  масштабной  скупке  кыргызских  промышленных  предприятий, 
инфраструктуры сектора услуг и других видов собственности. Да и кыргызское руководство всячески облегчает действия 
своему более могущественному соседу. Казахским владельцам переданы курортные объекты на Иссык-Куле, в придачу к 
гектарам ценных пляжей на берегу горной жемчужины.

В  итоге,  казахский  президент  с  барского  плеча  пообещал  Кыргызстану  государственный  кредит  на  100  млн. 
долларов. Что же получается? Более чем двухмиллиардный долг  нашей страны перед иностранными государствами и 
международными  финансовыми  институтами  пополняется  кредитом  государства,  наиболее  активно  занимающегося 
приватизацией  Кыргызстана,  превращая  республику  фактически  в  собственные «задворки».  Кстати,  недавно  казахский 
посол с легкой руки увеличил стоимость автодороги Алмааты-Иссык-Куль почти в треть. В самом начале, в 1996 году, когда 
этот вопрос появился, стоимость дороги составляла 30.5 млн. долларов. К 2004 году, «цена вопроса» выросла до 82 млн. 
долларов. И вот, к марту 2007 года, посол РК. У. Узбеков считает, что стоимость дороги 100 млн. долларов.

Кстати, в самом Казахстане стоимость одного километра автодороги Астана-Боровое в марте с.г. составляла 3.7 
млн.  долларов.  Учитывая,  что там дорогу строят  по  степи,  а  у  нас  придется строить в  горной местности  и  через два 
перевала, можно предположить, что 100 млн. долларов — цена не окончательная. Можно предположить, что в итоге, 88 
километров планируемой автодороги Алмааты-Иссык-Куль обойдется нашей стране в сумму почти в четверть миллиарда 
долларов. Вопрос — а нужно ли залезать Кыргызстану в долги на 250 млн. долларов в долги перед Казахстаном, чтобы 
казахским туристам всего  на  2–4  часа  сократить  путь  в  курорт!?  И сколько  тысяч  гектаров  пляжей горного  озера  они 
попросят в аренду «на 99 лет», чтобы компенсировать себе «расходы», где как минимум половину будут составлять откаты 
своим чиновникам и приписки в пользу себя любимых!?

Потому,  строй  дорогу,  не  строй  дорогу,  они  все  равно  никуда  не  денутся.  Киргизы  говорят,  как  приезжали 
десятками тысяч, так и приедут. Потому есть и другой вариант — оставить все как есть. В этом случае, мы не будем иметь 
новые долги в придачу к  уже существующему 2 миллиардному долговому бремени, а также укрепим территориальную 
целостность нашей страны.

Интенсивное проникновение казахского бизнеса и захват им стратегических отраслей в Кыргызстане ставят под 
сомнение  способность  киргизских  властей  защитить  собственный  суверенитет  от  неприкрытой  экспансии  казахского 
капитала.  Складывающаяся  ситуация  напоминает  уже  ранее  озвучивавшиеся  различными  политологами  и  экспертами 
сценарии «присоединения» северной части Кыргызстана к Казахстану.

Не  секрет,  что  в  экспертной  элите  РК  давно  уже  устоялось  мнение  о  Кыргызстане  как  о  «несостоявшемся 
государстве»,  а  интенсивная  приватизация  основных  активов  местной  экономики  лишь  подтверждает  точку  зрения 
политико-экономических  кругов  и  казахской  элиты.  Ходят  слухи,  что  олигархи  из  Казахстана  давно  прикормили  новую 
киргизскую оппозицию. Для чего это делается? Чтобы поставить еще более проказахского человека в Бишкеке!?

Слабость  экономики  Кыргызстана  вызывает  опасения  и  у  кыргызских  специалистов,  серьезно  относящихся  к 
угрозам национальной безопасности и представляемым сценариям распада государства. Бывший глава МИДа КР, ныне 
профессор М.Иманалиев не скрывает тревоги по поводу тяготения северной части страны к Казахстану.

Как полагают некоторые специалисты в Астане, Кыргызстан для казахского бизнеса не представляется значимым 
партнером, чтобы можно было прислушиваться к его мнению. Как следствие, все возникающие разногласия по деловому 
сотрудничеству решаются в пользу казахской стороны. «Государству-аутсайдеру», каким Кыргызстан предстает в глазах 
Казахстана,  отводится  роль  «придатка»  казахской  экономики,  который  должен  развивать  транспортные  услуги  или 
наращивать поставку сырья и услуг соседней стране.

Кыргызстан в настоящее время сталкивается со сложной дилеммой, касающейся характера своих отношений с 
Казахстаном. Астана усиливает давление на Бишкек и лично К.Бакиева с целью дальнейшего освоения собственности КР, 
представляющей коммерческий интерес.

С другой стороны,  тысячи кыргызских безработных решают вопрос элементарного физического выживания на 
бескрайних казахских просторах, зачастую оказываясь на положении «рабов» на табачных плантациях, стройках и других 
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объектах, вредных для здоровья. При этом, казахские власти не особо придерживаются договоренностей о защите прав 
трудовых  мигрантов,  произвольно  высылая  из  Алматы  за  считанные  дни  несколько  тысяч  беззащитных  и  ни  в  чем 
неповинных граждан Кыргызстана. А президент К.Бакиев в это время говорит о «терпимом отношении» властей соседнего 
государства к кыргызским «гастарбайтерам», пытаясь убедить общественность в том, что существующие трудности нашли 
свое решение в подписанных двусторонних документах.

Отношение казахских деловых кругов к Кыргызстану сказывается и на поведении приезжающих в Бишкек или на 
Иссык-Куль многочисленных казахстанских гостей. Зачастую богатые северные соседи относятся к местному населению как 
к  обслуживающему  персоналу,  существование  которого  напрямую  зависит  от  щедрых  чаевых  со  стороны  казахских 
«господ». Иной раз возникает желание провести параллели с отношениями между США и Кубой до прихода к власти в 
Гаване команданте Фиделя. В те годы многочисленные бизнесмены из Майами, Тампы и Орландо приезжали на дешевые 
курорты Острова Свободы, посещали казино, злачные места и вели себя соответственным образом. Похожая ситуация, 
складывающаяся в Кыргызстане, невольно наталкивает на мысль, что сами уже не являются ли граждане КР в полной мере 
хозяевами  своей  земли,  а  то  немногое,  чем  еще  располагает  государство,  отдается  на  откуп  петро-олигархам  из 
Казахстана. Или, по крайней мере, так думают их меркантильные братья с большой спесью с Севера. А не рановато ли …

ТАДЖИКИСТАН
Казнить нельзя помиловать. Где поставить запятую?

15.03.2007. ИА «Азия-Плюс» (Таджикистан)
Далер Гуфронов

Один  из  бывших лидеров  Объединенной  таджикской  оппозиции,  а  ныне  член Маджлиси  Милли Ходжи Акбар 
Тураджонзода на днях выступил с неожиданным предложением. Он намерен обратиться к президенту с просьбой провести 
полную амнистию в отношении бывших боевиков оппозиции, а также уничтожить уголовные дела в отношении лидеров 
ОТО, хранящиеся, по его данным, в архивах правоохранительных органов страны.

ЗАЯВЛЕНИЕ прозвучало 10 марта в Душанбе на встрече, посвященной 60-летию бывшего председателя Партии 
исламского возрождения Таджикистана, покойного Саида Абдулло Нури, а также 10-летию подписания Соглашения о мире.

По словам Х.А. Тураджонзода, осужденные боевики сейчас осознали свои ошибки. Он уверен, что в настоящее 
время они не представляют опасности для общества. "Если мы простили друг друга, значит, и тех бывших боевиков, дела 
которых связаны с гражданской войной, надо амнистировать", - считает он.

Как стало известно "АП", поводом для поднятия вопроса об амнистии стало письмо от семи заключенных, которые 
назвали себя представителями 700 бывших боевиков оппозиции, находящихся в заключении. В нем они попросили члена 
парламента Х. А. Тураджонзода обратиться с официальным письмом на имя президента.

"Наши престарелые родители, дети, которые остались без воспитания отцов, семьи сильно нуждаются в нас. Мы 
надеемся, что в канун 10-летия праздника Национального согласия нас амнистируют, и мы сможем еще быть полезными 
нашей Родине", - говорится в письме.

Другое предложение - необходимость уничтожения уголовных дел, Тураджонзода мотивировал тем, что в то время 
они заводились, скорее всего, с явными нарушениями и содержат "много клеветы":

-  Мы  не  хотим  оставаться  в  архивах.  Через  30-40  лет  эти  уголовные  дела  будут  изучаться  потомками,  как 
реальные документы для изучения истории гражданской войны. Эти дела заводились во время взаимной вражды, и многие 
документы являются фальсификацией. Они станут оскорблением для наших детей и внуков. Более того - нации в целом.

Тураджонзода  сказал  также,  что  для  справедливого  решения  этого  вопроса  он  намерен  просить  президента 
создать компетентную комиссию, которая пользовалась бы доверием.

Письмо главе государства уже отправлено. Оно коллективное - помимо Тураджонзода его подписали депутаты 
Маджлиси намояндагон от ПИВТ Мухаммадшариф Химматзода и Мухиддин Кабири. Готовность поддержать инициативу 
уже  выразили  ряд  бывших  лидеров  ОТО  и  члены  КНП,  в  том  числе,  Давлат  Усмон  и  Мирзохуджа  Низомов.  Лидер 
коммунистов РТ Шоди Шабдолов также заявил, что положительно относится к данной инициативе.

Х. А.Тураджонзода уверен, что решение этих проблем накануне 10-летия подписания Соглашения о мире станет 
еще одним уникальным и позитивным штрихом в таджикском опыте миростроительства. Он также выразил надежду, что 
президент, который многое сделал для установления и упрочения мира в стране, положительно решит эти вопросы.

Из истории вопроса
По утверждению бывших лидеров ОТО, Акт о взаимном прощении противоборствующих сторон был подписан еще 

в  1997  году  и стал  частью Общего  соглашения о мире  и национальном согласии.  На  первом заседании Комиссии  по 
национальному примирению (КНП), которое состоялось в июле 1997 года в Москве, члены КНП приняли решение о полной 
амнистии боевиков ОТО. При этом амнистия не касалась боевиков, совершивших преступления, связанные с терроризмом, 
бандитизмом,  изнасилованием  и  убийством.  Позже  представители  ОТО  скажут,  что  это  была  ошибка  -  большинство 
боевиков оппозиции были осуждены именно по таким статьям.

В  1999  году  была  объявлена  еще  одна  амнистия  бывших  боевиков.  Для  того,  чтобы  полевые  командиры 
оппозиции полностью прекратили воевать, КНП обратилась к ним с предложением представить списки людей, которых они 
предлагают амнистировать. В результате был составлен общий список из 5, 5 тыс. фамилий. 14 мая 1999 года парламент 
Таджикистана принял решение об амнистии этих людей. Сегодня бывшие лидеры ОТО утверждают, что та амнистия не 
была исполнена должным образом. Это и стало причиной возвращения в теме амнистии.

Мораль и политика
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Найдет  ли  предложение  Х.  А.  Тураджонзода  поддержку  у  президента  страны?  Насколько  справедливо 
амнистировать бывших боевиков накануне 10-летия мирного соглашения? Следует ли уничтожать уголовные дела бывших 
лидеров  ОТО?  И  насколько  эти  дела  обоснованы?  Корреспондент  "АП"  задал  эти  вопросы  нескольким  экспертам  и 
политикам.

Председатель  Ассоциации  политологов  Таджикистана  Абдулгани  Махмадазимов  не  уверен,  что  предложение 
Тураджонзода будет поддержано президентом. По его мнению, то, что было, это страница нашей истории. И правительство 
вряд ли согласится уничтожить уголовные дела бывших оппозиционеров. "Всякая власть всегда хочет иметь на руках свой 
"козырь".  Поэтому,  когда  говорят,  что после  подписания Соглашения о мире не  должны были возникать эти  вопросы, 
извините, высокая мораль в политике невозможна…".

Лидер ПИВТ, член парламента Мухиддин Кабири считает, что существование таких проблем свидетельствует, что 
мы до сих пор простили друг другу только на словах, на бумаге, а в сердцах пока сохраняем недоверие и обиду.

-  Мы  выступаем  за  уничтожение  уголовных  дел  потому,  что  не  уверены,  что  в  свое  время  они  велись 
беспристрастно. И амнистия - это очень важный и больной вопрос. Я каждый день получаю письма от родных и близких 
заключенных, бывших боевиков оппозиции, - считает М. Кабири.

Амнистировать бывших боевиков, осужденных за совершение тяжких преступлений, было бы несправедливо. Так 
прокомментировал  предложение  Х.  А.  Тураджонзода  руководитель  аппарата  Народной  демократической  партии 
Таджикистана  Мусо  Асозода.  "В  Таджикистане  уже  объявлялись  амнистии,  в  ходе  которых  из  мест  заключения  были 
освобождены бывшие участники гражданского конфликта, и в настоящее время за тюремными стенами остаются те из них, 
кто обвинялся в совершении тяжких и особо тяжких преступлений, -  подчеркнул он. - Можно представить, какова будет 
реакция на амнистию тех, кто пострадал из-за этих боевиков, кто остался сиротой или без кормильца". Не согласен М. 
Асозода  и  с  идеей  уничтожения уголовных дел в  отношении бывших лидеров  ОТО.  "Вряд ли  это предложение будет 
одобрено.  Уголовные дела  обычно  передаются  в  архив,  а  не  уничтожаются.  Разумнее  быть  просто  законопослушным 
гражданином, тогда и об уголовном деле никто не вспомнит…".

По словам главы UNTOP, председателя Бюро по миростроительству в Таджикистане Владимира Сотирова, эти 
вопросы должны были найти свое решение еще во время подписания Соглашения о мира. Сейчас решить их будет сложно.

Дели нам в помощь...
Военно-промышленный курьер. 14 - 20 марта 2007

Андрей Корбут
Слухи о превращении аэродрома Айни в индийскую военную базу преувеличены
Важное геополитическое положение Таджикистана, где размещена самая крупная российская военная зарубежная 

группировка, привлекает не только США и страны НАТО, но и новые азиатские державы, которыми уже по праву считаются 
Индия и Китай. И если Пекин пока решается лишь на помощь Таджикистану в финансовом и военно-техническом плане, то 
Дели, похоже, вместе с военной помощью режиму Эмомали Рахмонова не прочь укрепиться там и на долговременной 
основе путем создания военно-воздушной базы. 

Данные  планы  не  типичны  для  Дели,  так  как  индийцы  на  зарубежном  уровне  размещают  свои  воинские 
контингенты только в  многонациональных силах ООН.  Впрочем,  в  начале антитеррористической  войны в Афганистане 
Индия  негласно  помогала  Северному  альянсу  (антиталибские  афганские  формирования,  состоявшие  в  основном  из 
местных  таджиков  и  узбеков),  построив  в  таджикском  Пархаре  военный  госпиталь,  где  лечились  афганские  бойцы, 
воевавшие против талибов.

Пархар - это аэродром, откуда официальный Душанбе осуществлял военную помощь Северному альянсу. Москва, 
заинтересованная в поддержке антиталибской коалиции и приходе в Кабул протаджикских и проиранских сил, фактически 
приветствовала помощь Северному альянсу со стороны США, НАТО, а также Индии. Как писала в прошлом году делийская 
газета Jane"s Defense Weekly"s, Индия снабдила антиталибские афганские формирования техникой для ведения войны в 
горных  условиях  на  сумму  8  млн.  долларов.  Северный  альянс  также  получал консультации  от  индийских  советников. 
Техники  Исследовательского  центра  авиации  из  Исследовательско-аналитического  крыла  (внешняя  разведка  Индии) 
отремонтировали советские вертолеты Ми-17 и Ми-35, которые стояли на вооружении антиталибской группировки. Тогда, в 
2002-2003 гг., формирования афганских таджиков и узбеков одерживали важные победы над талибами, и поэтому в Москве 
"спокойно" отнеслись к развернувшемуся в то время военному сотрудничеству между Дели и Душанбе. Поэтому Кремль не 
был против начавшейся несколько лет назад модернизации на индийские деньги военного аэродрома в Айни.

Аэродром Айни расположен близ города Гиссара - это 25 км на запад от Душанбе. До распада СССР здесь был 
вертолеторемонтный завод со взлетно-посадочной полосой. Однако после 1991 г. он не эксплуатировался. Хотя в целях 
безопасности военный объект Айни для дислокации приспособлен хорошо - скрытен, находится в малолюдной местности. В 
последнее время, особенно после визита в Дели в августе 2006 г. президента Эмомали Рахмонова, в индийских СМИ стала 
подниматься тема о превращении Айни в военно-воздушную базу. Это якобы будет первый большой индийский военный 
объект  за пределами страны.  Газета Asia  Times,  к  примеру,  утверждала,  что Индия строит три ангара в  Айни,  два из 
которых будут  эксплуатироваться  индийской  авиацией.  И,  мол,  там Индия  разместит  12  боевых самолетов  МиГ-29.  А 
совсем недавно индийский еженедельник The Sunday Express проанонсировал якобы завершение такого строительства, 
отметив, что эта модернизация обошлась индийской казне в 800 млн. рупий (примерно 19,5 млн. долларов). В публикации 
также утверждалось, что Комитет начальников штабов дал свое согласие на использование национальными Вооруженными 
Силами восстановленной в Таджикистане авиабазы. По сообщению The Sunday Express, правительство страны вот-вот 
примет окончательное решение на этот счет и планирует разместить в Айни эскадрилью вертолетов Ми-17 V1.
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Заметим,  что  никакой  подтверждающей  официальной  информации  по  фактам,  изложенным  в  этой  статье, 
индийская  сторона  не  представила.  А  вот  начальник  управления  по  международному  сотрудничеству  Министерства 
обороны Таджикистана Маруф Хасанов почти полностью опроверг факты, изложенные в The Sunday Express. "Работы на 
аэродроме еще много, и, возможно, восстановление продолжится еще год-полтора, - подчеркнул он. - Информация о том, 
что  авиабаза  готова  и  на  ней  будут  базироваться  индийские  вертолеты,  является  абсолютной  "уткой".  Между 
Таджикистаном и Индией не было подписано соглашений о военном сотрудничестве. Все, что мы имеем на сегодняшний 
день, это договор о содействии в реконструкции военного аэродрома Айни, подписанный в 2002 году. Но данный документ 
не  предусматривает  использования  аэродрома  индийскими  Вооруженными  Силами.  Возможно,  что  после  завершения 
реконструкции на базе будет открыт учебный авиационный центр, но пока этот вопрос на стадии обсуждения".

Откликнулся  на  публикацию  в  The  Sunday  Express  и  глава  управления  информации  таджикского  МИД  Игорь 
Саттаров. "Вопрос эксплуатации военного аэродрома Айни до сегодняшнего дня не имеет официального решения, поэтому 
любые  политические  спекуляции  в  СМИ  вокруг  этого  вопроса  неуместны",  -  заявил  он.  Еще  более  категоричен  был 
официальный представитель Министерства обороны республики Фаридун Махмадалиев. Он сказал, что Таджикистан не 
планирует размещать на своей территории индийскую авиабазу, равно как и любые другие иностранные военные базы, 
кроме уже имеющейся российской. В этой связи начальник пресс-службы 201-й российской военной базы в Таджикистане 
подполковник  Павел  Конев  заявил  "ВПК",  что  совсем  скоро  российская  авиационная  группа,  дислоцированная  сейчас 
вместе с французскими военными самолетами в аэропорту Душанбе, может передислоцироваться в Айни. Это, по словам 
офицера, определено базовым договором между нашими странами о статусе и условиях пребывания российской военной 
базы на территории Таджикистана.

Напомним,  в  январе  этого  года  в  Таджикистане  побывал  командующий  5-й  армией  ВВС  и  ПВО  (штаб 
дислоцирован в Екатеринбурге) генерал-лейтенант Вадим Волковицкий, который вел конкретные переговоры о совместной 
эксплуатации аэродрома Айни. Как сообщил посол РФ в Душанбе Рамазан Абдулатипов, "реконструкция данного аэродрома 
- это таджикско-индийский проект, но обе стороны пригласили участвовать в нем и Россию". Ранее главком ВВС России 
Владимир  Михайлов  заявлял,  что,  кроме  таджикских  вертолетов,  в  Айни  будут  дислоцироваться  шесть  российских 
штурмовиков Су-25 и 12 вертолетов Ми-8 и Ми-24. Как сообщают таджикские источники, часть российской авиатехники уже 
передислоцировалась с аэродрома в Душанбе на авиабазу в Айни. Однако никаких индийских ВВС там, видимо, не будет.

Но  почему  же  так  упорно  все-таки  ходят  слухи  о  желании  Дели  разместить  свою авиацию в  Таджикистане? 
Индийская Asia Times на этот счет пишет, что "после падения режима "Талибана" в Афганистане Индия была настроена на 
то, чтобы не потерять точки опоры, которую она получила в Афганистане, благодаря ее связям с Северным альянсом в 
конце  90-х  годов".  По  мнению  газеты,  создание  военной  базы  в  Айни  привлекательно,  поскольку  она  увеличивает 
возможности Индии в случае развязывания военных действий с Пакистаном. Кроме этого, Дели в случае создания "своей 
авиабазы в Айни сможет планировать распространение своей власти в  Центральной Азии",  так  как  Индия "больше не 
довольна своей геостратегической ролью в Южной Азии, ее амбиции простираются и за пределы своего региона". В том 
числе  эти  амбиции  связаны  с  энергетическим  фактором.  В  то  же  время,  считает  Asia  Times,  "новый  друг  Индии  - 
Соединенные Штаты не очень тревожатся по поводу набега Дели в Центральную Азию, поскольку они рассматривают рост 
присутствия Индии в регионе как контроль над российским и китайским влиянием".

Как рассказал "ВПК" президент Академии геополитических проблем генерал-полковник Леонид Ивашов, долгое 
время возглавлявший Главное управление международного военного сотрудничества МО РФ, "ни Москве, ни Душанбе не 
выгодно размещать авиабазу Индии в Таджикистане". Хотя бы потому, что Эмомали Рахмонов вряд ли захочет ссориться с 
Пакистаном. А для защиты интересов Таджикистана хватит и тех сил, которые представлены в составе 201-й российской 
военной базы.

Таджикистан реформируют до последней буквы... в имени президента
28.03.2007. Коммерсант

Михаил Зыгарь
Пообещав своему народу светлое будущее, Эмомалии Рахмон повел его назад, к традиционному укладу
Вчера  президент  Таджикистана,  неделю  назад  переименовавший  себя  в  Эмомалии  Рахмона,  начал  серию 

реформ,  возвращающих  его  сограждан  к  традиционному  укладу  жизни.  Для  начала  он  издал  целый  ряд  указов, 
регулирующих поведение детей в школе. Как показывает практика, подобная тяга президентов к бытовому реформаторству, 
однажды начавшись, уже не проходит – это значит,  что в ближайшее время Таджикистан ждет серия экстравагантных 
преобразований, которые затронут и российский бизнес в этой стране.

Перерождение
Неизвестно, когда Эмомали Шарифович Рахмонов, президент Республики Таджикистан, почувствовал себя новым 

человеком. Признался он в этом лишь неделю назад. Выступая перед таджикской интеллигенцией, он вдруг сказал: "Я 
долго думал, как правильно должны быть написаны мои имя и фамилия". Эти мысли возникли у президента в связи с тем, 
что, по его признанию, за границей его имя и фамилию часто пишут с ошибками. Чтобы положить этому конец, он решил их 
поменять.  "Дабы вернуться к культурным корням",  президент отбросил славянское окончание "ов" от своей фамилии и 
сделался Эмомалии Рахмоном.  Президент сказал:  "Я хотел бы,  чтобы меня называли Эмомалии Рахмоном,  по имени 
покойного отца". Стоит отметить, что покойного отца президента звали Шарифом.

За прошедшую неделю желание президента "вернуть таджиков к культурным корням" стало прогрессировать. Он 
пришел к тому, что все его сограждане должны "руководствоваться исторически правильным правописанием своих имен и 
фамилий  как  важной  части  национального  достояния  таджикского  народа".  Для  этого  президент  запретил  ЗАГСам 
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регистрировать  детей,  фамилии  которых  имеют  славянские  окончания  "ев"  и  "ов",  а  разрешил  использовать  только 
персидские варианты их написания.

Вспомнив о детстве, президент начал реформировать жизнь простых таджикских школьников. Он запретил им 
отмечать "Последний звонок" и "Праздник букваря". Президент объясняет свое решение заботой о родителях, на которых 
эти  праздники  "из-за своей  чрезмерной  пышности  и  дороговизны ложатся  непосильным бременем".  Заодно  президент 
приказал детям не приносить с собой в класс мобильные телефоны и не приезжать в школу на машине. Президент говорит, 
что все это мешает учебе.

Стоит отметить, что еще в прошлом году правительство Таджикистана объявило о том, что начинает "решительно 
бороться  с  бедностью",  пообещав  "к  2010  году  снизить  ее  уровень  на  четверть".  Очевидно,  чтобы  помочь  своему 
правительству добиться результата, президент начал параллельно решительно бороться с богатством.

Симптомы 
Первые симптомы того, что в Таджикистане начинается новая жизнь, проявились в поведении президента, тогда 

еще носившего фамилию Рахмонов, в прошлом году. В ноябре его, руководящего Таджикистаном уже 15 лет, выбрали на 
первый  президентский  срок.  Это  стало  возможно  благодаря  референдуму,  проведенному  в  стране  еще  в  2003  году. 
Большинство  проголосовавших  согласились  с  тем,  что  два  предыдущих  президентских  срока  Эмомали  Рахмонова  не 
считаются и в 2006-м он будет избираться как бы в первый раз.

К тому моменту, когда в прошлом году президент Рахмонов был как бы в первый раз избран президентом, в 
Таджикистане  под  редакцией  Талбака  Назарова  уже  было  опубликовано  семь  книг,  "представляющих  большой 
исторический интерес" (так уверяет официальный сайт президента). Именно по этим книгам в школах Таджикистана сейчас 
ведется преподавание истории. Эти семь книг подробно описывают все годы правления Эмомали Рахмонова. Вот как они 
называются:  "Эмомали Рахмонов  –  спаситель  нации"  (охватывает  период с  1992 по  1995 год);  "Эмомали Рахмонов  – 
основоположник мира и национального единства" (1996-1999); "Эмомали Рахмонов – начало этапа созидания" (2000-2003); 
"Эмомали Рахмонов – год, равный векам" (2004); "Эмомали Рахмонов: год культуры мира" (2005) и "Эмомали Рахмонов: год 
арийской цивилизации" (2006).

Уже в прошлом году президент впервые обнаружил в себе способность давать экстравагантные указания. Как и 
сейчас, все началось со школы. Посещая сельское учебное заведение, президент увидел учительницу, вставившую себе 
золотые  зубы.  От  такого  зрелища  он  пришел  в  ярость  и  стал  кричать:  "Как  же  мы  сможем  убедить  международные 
организации в том, что мы бедные, если у нас сельские учителя ходят с золотыми зубами!" В тот же миг всем гражданам 
Таджикистана было велено ликвидировать золотые протезы.

Мысль о том, что его сограждане живут не по средствам, президента с тех пор не покидала. Размышляя на эту 
тему, он решил запретить любые пышные празднества: свадьбы, выпускные вечера и дни рождения. Соотечественники эту 
инициативу  поддержали.  И  устроили  своему  президенту  грандиозную  инаугурацию.  Пять  тысяч  солдат  и  офицеров, 
выстроившись  на  главной  площади  Душанбе,  хором повторяли:  "Клянемся  быть  верными  президенту,  беспрекословно 
выполнять его приказы и распоряжения, не жалея своих сил и самой жизни. Если же мы нарушим эту присягу, то пусть нас 
постигнет суровая кара, презрение и ненависть народа!"

Тогда президент подумал и решил показать своему народу светлое будущее. Как свидетельствует официальный 
сайт президента, 12 декабря прошлого года Эмомалии Рахмон "поставил правительству конкретные задачи по достижению 
светлого будущего Таджикистана".

Побочные явления
По мере того как реформы Эмомали Рахмонова приобретали все более серьезные формы, Россия неизменно 

поддерживала  его.  Так,  в  2005  году,  после  революции  в  Киргизии  у  всех  среднеазиатских  лидеров  началась  фобия 
"бархатных революций". Чтобы помочь президенту Таджикистана с ней справиться, Москва стала выдавать ему беглых 
оппозиционеров, нашедших приют в России. В Москве средь бела дня пропал лидер таджикской демпартии Махмудрузи 
Искандаров. Он исчез вскоре после того, как Генпрокуратура РФ не нашла оснований для его выдачи Таджикистану. Через 
несколько дней он оказался на скамье подсудимых в Душанбе и был приговорен к 23 годам тюрьмы.

Российские власти снисходительно относились к странностям таджикского лидера,  поскольку он пообещал им 
всегда  учитывать  интересы  Москвы.  Еще  в  октябре  2004  года  во  время  визита  Владимира  Путина  в  Душанбе  было 
подписано соглашение о долгосрочном сотрудничестве между правительством Республики Таджикистан и ОАО "Русский 
алюминий". Президент Рахмонов обещал продать "Русалу" Таджикский алюминиевый завод (ТадАЗ) и просил его построить 
Рогунскую ГЭС.

Однако  за  время,  прошедшее  после  заключения  этих  договоренностей,  в  поведении  Эмомали  Рахмонова 
произошли серьезные изменения. По примеру своего покойного туркменского коллеги Сапармурата Ниязова он решил стать 
непредсказуемым политиком. В последние месяцы и он, и его ближайшие соратники не раз говорили, что ТадАЗ "Русалу" 
никогда не продадут и вообще больше не хотят работать с компанией Олега Дерипаски. Таджикские чиновники признаются, 
что Эмомали Рахмонов просит Москву подобрать ему другую компанию, которая могла бы построить Рогунскую ГЭС. При 
этом эксперты давно уже поговаривают, что параллельно президент подумывает о том, не продать ли ее Пакистану.

Проанализировав историю поступков президента Таджикистана, можно с уверенностью сказать, что в ближайшее 
время он продолжит свои удивительные реформы. Каких решений от него ждать – неизвестно. На официальном сайте 
главы таджикского государства есть специальная страница с многообещающим названием "План президента". Так вот, она 
пуста.
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